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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 21 мартаАнонс телепередачи «Материк» 21 марта 2002006 г., г., ТВЦ.

ЧТО БУДЕТ НА УКРАИНЕ ПОСЛЕ 26 МАРТА ?
Участники программы обсудят политическую ситуацию, сложившуюся в ходе 
предвыборной кампании на Украине, сделают прогноз результатов выборов в 

Верховную Раду, оценят влияние этих выборов на российско-украинские отношения.

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Гости программы:
Сергей Глазьев – депутат Государственной Думы, сопредседатель фракции «Родина»
Андраник Мигранян – политолог
Сергей Марков – политолог и др.

Хронометраж программы – 26 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
21 марта 2006 г. в 22:40 на канале ТВЦ
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Грузия и Россия. Мир или 
война?» 2 марта 2006 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: Добрый  вечер.  В  эфире  «Материк».  Программа  о 
России  и  ее  ближайших  соседях.  Сегодня  мы  поговори  об 
обострившихся  отношениях  между   Россией  и  Грузией  в  зоне  Южно-
Осетинского конфликта. Как всегда в начале передачи мы задаем вопрос 
москвичам и гостям Столицы. Сегодня этот вопрос прозвучал так: «Какую 
позицию  должна  занять  Россия  в  Южно-Осетинском  и  Абхазском 
конфликте с Грузией. 

Сюжет:
 В  этом  конфликте  Россия  должна  придерживаться  

соглашения, которые имелись и соблюдать их твердо. И вытеснение  
нас оттуда чревато очень большими последствиями. 

 Несомненно  доминирующую,  потому  что  по  отношению  к  
Грузии ни то ни се и ни друг и ни враг,  скорее всего нейтральную  
позицию. 

 Но, по-моему, Россия должна занять очень жесткую позицию по поводу Грузии, потому что, по-моему, это  
провокация. Политическая провокация. 

 Воздействует  для  того  чтобы  погасить  все  очаги  войны.  Наша  страна  должна  заботиться  о  своих  
гражданах, независимо от того, где они находятся. Она должна дипломатическими методами суметь добиться своих  
целей на этих направлениях. 

Ведущий: Я представляю наших гостей, участников передачи в студии – депутат Государственной Думы Арсен 
Фадзаев. Здравствуйте Арсен Сулейманович.

Фадзаев: Здравствуйте.
Ведущий: Арсен Фадзаев, как  Вы знаете не просто депутат  Государственной Думы, но известный спортсмен, 

борец вольного стиля, двукратный олимпийский чемпион и шестикратный чемпион Мира. Константин Федорович Затулин 
постоянный эксперт нашей передачи, тоже депутат Государственной Думы и директор Института стран СНГ. Здравствуйте, 
Константин Федорович. 

Затулин: Здравствуйте.  
Ведущий: Арсен Сулейманович! Вы депутат от Северной Осетии в Государственной Думе? 
Фадзаев: Вообще депутат от Осетии, как мы все знаем, что в Южной Осетии сегодня живут граждане Российской 

Федерации, как мы уже говорим 80-90, я уже считаю, что все сто процентов. Сегодня я, как депутат, представляю Осетию. 
Объединенную Осетию. Я не знаю, почему нас хотят разделить, но я считаю, что мы одна нация и я хочу всем напомнить: в  
1774 году мы  вошли в состав России добровольно, не как Южная и Северная, как единая Осетия вошли.

Ведущий: А когда произошло разделение Осетии на Северную и Южную часть?
Фадзаев: Это произошло при Советской власти, которую мы все помним хорошо. 
Ведущий: Ну, сами осетины никогда себя особо не разделяли – Южная Осетия, Северная. 
Фадзаев: Мы не разделяем,  потому что мы один народ.  Вот 

такой  маленький  пример.  Из  Карачаево-Черкесии,  из  Кабардино-
Балкарии, - это разные нации живут в одной республике. Из Дагестана, 
как  мы  знаем  там  очень  много  наций.  Больше  40.  Была  Чечено-
Ингушетия, а мы Осетия, поэтому я бы очень всех просил, чтобы все 
поняли и в России и в мире, что мы одна нация и у нас одни обычаи и мы 
всегда это понимаем и всегда боремся за это, чтобы люди понимали, что 
мы не хотим ни у кого ничего забирать. Мы хотим сохранить свое. Вот Вы 
вспомните,  все  беды  к  нам  приходили.  Мы  никогда  ни  на  кого  не 
нападали, мы никогда ни у кого ничего не забирали. Все проблемы, о 
которых  нам  известно  в  последние  годы,  которые,  к  сожалению, 
происходили в нашей республике, они были извне.

Затулин: На самом деле действительным фактом является то, 
что  за  девять  лет  до  Георгиевского  трактата  подписанного  Царем 
Ираклием,  по  которому  устанавливался  Российский  протекторат  над 
Картл-Кахетинским царством, то есть до первого официального документа, который лежит в основе российско-грузинских 
отношений и последующего вхождения Грузинских земель в состав Российской Империи Осетия вошла в состав Российской 
Федерации.  И  действительно  никаких  разделений  на  Северную  и  Южную  не  было.  Все,  что  связано  с  разделением 
Северной  и  Южной  Осетии,  -  это  относится  к  экспериментам  советского  периода.  Никто  в  советские  времена  не 
предполагал, что Грузия будет реально независима от России, а Россия от Грузии. Считалось, что в рамках Советского 
Союза, - это решение, которое позволяет успешнее хозяйствовать. Во всяком случае подобное административное деление 
и сдетонировало при развале Советского Союза и даже до развала Советского Союза, когда уже начались необратимые 
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процессы в Грузии, когда к власти в Грузии пришли националисты, Гамсахурдиа. Мы помним, еще в 1989 году начинались 
события, был жив Советский Союз, а Гамсахурдиа уже планировал поход в Осетию и так далее и так далее. Ради чего эти 
все  походы  устраивались?  Ради  того,  чтобы  вынудить  живущих  на  территории  Южной  Осетии  отказаться  от  своих 
автономных прав в составе Грузии. И что дальше произошло, когда развалился Советский Союз первым актом Грузинского 
парламента  при  Гамсахурдиа  была  отмена  советской  конституции  в  соответствии  с  которым  Южная  Осетия  имела 
автономные права в составе Грузии. То есть им отказали даже в тех правах, которые в советские времена существовали, 
оставив границы. Границы советские, а права извините, отдайте, верните нам унитарное государство. 

Фадзаев: Я думаю,  что Грузинское руководство должно четко для себя понимать, что насильственным путем 
ничего нельзя сделать, только процесс переговорный. 

Затулин: Я хотел бы вернуться к этому вопросу. Арсен Сулейманович Фадзаев член комиссии по Северному 
Кавказу, которая была образована в Государственной Думе. Работы у этой комиссии непочатый край. Какие выводы на 
сегодняшний день, в какой мере мы можем говорить о том, что инициатива обострения принадлежит грузинской стороне? 
На каких основаниях мы это утверждаем?

Фадзаев: Они надеются на то, что американская сторона, то есть американцы, во всех этих проблемах будут 
помогать, то есть они ссылаются на то,  что у них все нормально, у них все хорошо, у них и вооружение и средства и 
поддержка мирового сообщества. Я думаю, в этом они глубоко заблуждаются. 

Ведущий: Арсен  Сулейманович!   Буквально  в  последние  дни,  в  последние  недели  ситуация  еще  больше 
обострилась. Грузия вообще говорит о том, что нужно заменить российский миротворцев на каких-нибудь других. Вводится 
большее количество грузинских военнослужащих на территорию Южной Осетии. Как в Северной Осетии ко всему этому 
относятся. 

Фадзаев: Ну, как можно к этому вопросу относиться. Родитель, когда сын находится в опасности, то есть сегодня в 
республике переживают и люди взволнованы. Я думаю, что сегодня Государственная Дума делает все для того, чтобы 
сохранить мир в этом регионе. Тем более мы все понимаем, что президент Грузии может пойти на самые крайние меры.

Ведущий: Если ситуация еще более обострится и дело дойдет до вооруженного конфликта. Как Северная часть 
Осетии, в Северной Осетии, Владикавказе на это отреагируют? 

Фадзаев: Я думаю сегодня в Осетии, как мы говорим Южная, Северная, в Осетии никто не хочет войны. Но если 
это произойдет, то конечно Северная Осетия, я думаю не то, что в стороне, я думаю что 90 процентов людей, которые 
будут на ногах, они все будут переезжать, конечно, в Южную Осетию. Я считаю, что не только Северная Осетия все северо-
кавказские республики поддержут именно нас осетин, потому что мы братья, потому что мы дружим, потому что у нас 
общие интересы. 

Затулин: У Вас есть чувство справедливости. 
Фадзаев: Да, есть чувство справедливости и общие интересы, мы все граждане Российской Федерации. 
Ведущий: Еще есть чувство Отечества. Ведь осетины, живущие сейчас на территории Грузинского государства, - 

это наши соотечественники, защищать которых наша страна обязана.
Затулин: Наши сограждане. Даже более высокая степень наших взаимоотношений.
Ведущий: Арсен  Сулейманович.  А  не  настало  ли  время  собрать  какой-то  всеосетинский  съезд  или  какое-то 

мероприятие, где заявить о том, что народ хочет жить вместе?
Фадзаев: С  каждым днем  ситуация  все  напряженнее  и  напряженнее.  Я  думаю,  что  сегодня  нам  надо  всем 

собраться и поговорить и обсудить все те проблемы о которых мы сегодня говорим. 
Ведущий: Аресен Сулейманович, спасибо большое, что приняли участие в нашей передачею. Приходите к нам на 

передачу тоже. 
Фадзаев: Спасибо Вам большое.
Ведущий: Будем надеется, что разрешится мирно. В эфире программа «Материк». И мы продолжаем разговор  об 

обострившихся в последнее время отношений между Россией и Грузией.  У нас в студии новый гость,  -  это президент 
республики Абхазия Сергей Васильевич Багапш. Здравствуйте Сергей Васильевич. 

Багапш: Здравствуйте.
Ведущий: Сергей Васильевич, отношения Грузии с Россией достаточно нестабильны, а в последние время чуть 

ли ни день ото дня портятся. Как Вы думаете, сегодняшнее обострение с чем связано? 
Багапш: Оно связано в первую очередь с положением в самой 

Грузии. Поскольку страна напичкана оружием. В стране лидер который 
практически рвет все человеческие, добрососедские связи с Российской 
Федерацией. Люди которые пришли к власти на первый план выдвигают 
силовое  решение  вопроса  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Мы  ничего  не 
имели и не имеем против грузинского народа. Не бывает наций плохих, 
есть политики плохие, которые приводят свои нации и свои государстве 
на грань разрушения. 

Ведущий: Сергей Васильевич, с Вашей точки зрения, что такое 
хорошая грузинская политика по отношению к Абхазии, что он должен 
делать?

Багапш: Он должен быть реалистом. Я понимаю, что сегодня 
любой лидер, который будет Саакашвили или другой, один из основных 
вопросов  на  этой  волне  антиабхазской  или  ради того,  чтобы Абхазия 
вошла в состав Грузии, все играют на этом. Но сегодня реалии в мире 
изменились. И если политик, который получил западное образование на Украине, в Соединенных Штатах и возглавляет 
республику и не видит этих реалий, конечно же, это тупиковый вариант.  
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Затулин: А может быть все дело в том, что он таким образом снимает вопросы к нему внутри страны? Довольно 
сложно добиться успехов в экономике,  добиться успехов в улучшении благосостояния.  Вместо этого бить в барабан и 
кричать: «Пока Абхазию с Осетией не вернем, до тех пор не ждите улучшения своей жизни». 

Багапш: Я согласен, с Вами, Константин Федорович, потому что любые конфликты, во всяком случае большинство 
из  них,  в  таких  республиках  как  Грузия  с  Абхазией  и  Южной  Осетией  бывали  моменты,  когда  рейтинг,  авторитет 
руководителя  в  народе  начинал падать.  Сегодня  бюджет  Грузии  достиг  порядка  400  млн.долларов.  Откуда?  Конечно, 
подпитка идет с Запада. Все это идет в военный бюджет. Против кого? На встрече с послами Соединенных Штатов, и 
Англии,  и  Франции,  и  других  стран  друзей  Генерального  Секретаря,  я  всегда  задаю  один  и  тот  же  вопрос:  «Раз  Вы 
вооружаете Грузию и завтра Грузия готова силовым вопросом решать проблемы Южной Осетии и Абхазии, значит, это Вы 
направляете Грузию на такой путь развития». 

Ведущий: Сергей Васильевич. Вы говорите, что с послами общаетесь. Их точка зрения на возможность решения 
Абхазской и Южно Осетинской проблемы. 

Багапш: Точка зрения их известна. Они категорически, во всяком случае декларируют это во время наших встреч 
и это правда. Категорически против силового решения вопроса. Сегодня ни Западу ни Соединенным Штатам, по большому 
счету, не нужен серьезный конфликт Грузии, Абхазии, южной Осетии, естественно который может перерасти на Северный 
Кавказ. 

Ведущий: Сергей  Васильевич.  Наши  журналисты  подготовили  материал,  как  раз  об  истории  и  конфликте 
отношений, достаточно долгих отношений между Россией и Абхазией, Россией и Грузией. 

Сюжет: Абхазия вступила в подданство России в  1806 году.  После победы Советской власти на Кавказе  
Абхазия  стала  автономией  в  составе  Грузии.  В  процессе  распада  Советского  Союза  Абхазия  провозгласила 
независимость.  Это привело к  вводу в  Абхазию Грузинских войск и  началу этнической войны,  которая закончилась  
подписанием Сочинских  соглашений.  Они  предусматривали  прекращение  огня,  полный вывод из  Абхазии  Грузинских  
войск и ввод в зону конфликта Российских миротворческих сил под эгидой СНГ. С тех пор Россия несет нелегкое бремя  
ответственности за поддержание мира в этом района. В ходе операции погибло более 100 российских военнослужащих.  
За это время между Грузией и Абхазией прошло множество бесплодный переговоров об урегулировании конфликта.  
Разочаровавшись в переговорном процессе Абхазия в 99 году приняла акт о государственной независимости. С этого  
момента официальная политика  республики является курс  на  международного признание в  качестве независимого  
государства.  Абхазия,  также  выступает  за  объединение  с  Россией  на  основе  договора  об  ассоциации.  Со  своей  
стороны Грузия продолжает настаивать на возвращении Абхазии. Давление на нее особенно усилилось после прихода к  
власти режима Саакашвили.  В зоне конфликта возросла боевая активность так  называемых грузинских партизан  
действующих  под  контролем  Грузинских  спецслужб.  В  Тбилиси  пытаются  представить  Абхазию  криминальный 
анклавом,  который должен быть поставлен под международный контроль.  Российские миротворцы препятствуют 
реализации силового сценария,  который вынашивают определенные грузинские круги.  Москва защищает интересы 
Абхазии в ООН и не препятствует получения российского гражданства жителями Абхазии. Абхазским пенсионерам 
выплачивается российские пенсии. В тоже время Россия продолжает признавать принадлежность Абхазии и Грузии и  
участвовать в режиме экономических санкций наложенных СНГ.

Ведущий: Сергей  Васильевич.  Вы  как  президент,  как  руководитель  Абхазского  государства  какие  решения 
государства,  вот  если  говорить  простым  понятным  языком,  сможете  достаточно  коротко  сформулировать  чего  хочет 
Абхазия? 

Багапш: То чего хочет Абхазия, давно известно. 
Ведущий: Независимость. 
Багапш: Естественно. 
Ведущий: Или воссоединения с родственными народами России. 
Багапш: Я говорил об этом и говорю еще раз, что для любого руководителя основой является волеизъявление 

народа. В 1999 году был референдум, где народ продекларировал независимость Абхазии. Как решит народ в дальнейшем, 
скажет сам народ и руководство республики.

Затулин: Я  хотел,  кстати,  спросить  Сергея  Васильевича.  Вы  слышим  постоянно  от  руководителей  Грузии  и 
прежних и нынешних, что они какую-то необыкновенную степень самостоятельности готовы предоставить Абхазии, вернись 
она в состав Грузии. Скажите пожалуйста, о чем они конкретно говорят во-первых, во-вторых, верят ли в Абхазии этим 
обещаниям?

Багапш: Во-первых, я ни каких материалов о том какой будет независимость Абхазии в составе Грузии, я не видел 
пока. 

Ведущий: Это пока устные какие-то заявления.
Багапш: Естественно. Это декларация. Во-вторых, самое главное любые предложения в отношении республики 

Абхазия быть в составе Грузии, конечно, мы будем рассматривать, будем вести переговорный процесс. Но здесь позиция 
однозначная Абхазия выбрала свой путь к независимости и никаких предложения на этот счет быть не может. Не потому, 
что плохая Грузия, не потому что народ плохой, потому что Абхазия имела свою государственность, Абхазия была союзной 
республикой, такая же, как и Грузия. Абхазию загнали, как Вы знаете в конце 20 начале 30 годов в состав Грузии и это 
нужно учитывать. 

Ведущий: Сергей  Васильевич,  но  ведь  Абхазская  государственность,  а  уж  тем  более,  когда  она  получит 
независимость - это все-таки не только государство абхазского этноса, - это и государство проживающих там русских, армян 
других  национальной,  но и  государство грузин,  проживавших в  Абхазии.  Они возвращаются.  Они захотят  жить  в  этом 
государстве? 

Багапш: Вы знаете, сегодня в Абхазию вернулось порядка сорока пяти – пятидесяти тысяч грузин. В односторонне 
порядке мы вернули. Грузия была против. УВКБ было практически против. И до сих пор учет не проводят. Я думаю, что 
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грузинское население, которое в основном сконцентрировано в Гальском районе, понимает прекрасно сегодняшний момент. 
Грузии лучше иметь доброго хорошего соседа, чем постоянно зону конфликта, который ни к чему хорошему, кроме развала 
Грузии не приведет. 

Затулин: Скажите, мы все хотим мира и стремимся к нему и желаем его.  Прежде всего, желаем народам на 
Кавказе, который не понаслышке, на самом деле знают, что такое война. Абхазский народ понес огромные потери. За 
каждым застольем в Абхазии всегда, Вы хорошо знаете, первым тостом вспоминают ушедших, погибших за свободу и 
независимость. Но если все-таки угроза возникнет? В начале как угроза для Южной Осетии с которой Вы, я знаю, связаны 
отношениями, договоренностями и  так далее. В этом случае какова будет реакция? 

Багапш: Я все-таки надеюсь, на то, что в Грузии есть прагматичные политики. Прагматики, которые понимают 
пагубность любой войны. Ведь война будет это  Юг Осетии или Абхазия. Она не замкнется на этих территориях. Война 
будет жестокая и тяжелая. Самой Грузии будет очень сложно. 

Затулин: А военные возможности у Абхазии обороняться.
Багапш: Да, сегодня достаточно военных возможностей. Абхазия уже не та республика, которая была в 1992 году. 

Мы понимаем, что и Грузия сегодня не та и вооружена хорошо. И если сегодня уйдут миротворцы - Грузия будет настаивать 
на этом, мы встанем на место миротворцев. Будет вести агрессивную политику Грузия, начнет войну в Абхазии - абхазское 
государство готово дать достойный отпор. 

Ведущий: Сергей Васильевич. Ощущает ли себя Абхазия частью большой России, той России, которая когда-то 
была?

Багапш:  Когда вспоминаем Олимпийские игры и спрашиваем друг друга, как вчера сыграли в хоккей. Да, потом 
себя на мысли ловишь, что ситуация такова, мы не переставали быть в едином государстве после развала Советского 
Союза.  Поэтому эти чувства никогда не пропадали у абхазцев и абхазского народа. Сегодня мы их только развиваем, 
потому что если есть экономические интеграции, то с Российской Федерацией, если есть инвестиции в Абхазии, то это 
российские инвестиции. И Абхазия русскоговорящая у которой есть, конечно, свой язык и когда к нам приезжают много 
наших друзей я спрашиваю: «Что Вы сюда едете, здесь не так хорошо, как в Анталии, Италии». Они говорят, что вы здесь 
по-русски говорите. 

Затулин: А кстати, хотел спросить, сколько было отдыхающих в этом году? 
Багапш: В этом году миллион сто тысяч заехало в Абхазию отдыхающих и туристов, гостей. Поэтому это очень 

приятный факт. Мы готовы, потому что в Абхазии есть одно, - это душа, любовь ко всему, что связано и с Российской 
Федерацией и с нашими друзьями, хотя мы открыты для всего мира. 

Ведущий: Сергей Васильевич, спасибо. Я тоже надеюсь, что и в этом году в Абхазии море будет теплым, а небо 
мирным. 

Затулин: И ничто не испортит курортного сезона и хорошего настроения. 
Ведущий: Спасибо, что Вы приняли участие в нашей передаче, спасибо и до свидания. 
В  эфире  программа  «Материк».  Мы продолжаем нашу  передачу  и  приветствуем в  нашей студии президента 

республики Южная Осетия Эдуарда Джабеевича Кокойты. Здравствуйте,  Эдуард Джабеевич. На ваш взгляд почему в эти 
дни сильно обострился конфликт между Грузией и Южной Осетией?

Кокойты: Здравствуйте. Причина в том, что грузинская сторона в одностороннем порядке пытается вывести свои 
подразделения, то есть в одностороннем порядке старается прекратить миротворческую операцию, которая уникальна на 
наш взгляд. И благодаря тем миротворческим усилия, которые проводит Российская Федерация в зоне осетино-грузинских 
конфликтов, да и в зоне грузино-абхазского конфликта. Сегодня эта миссия Россия не устраивает Грузию. 

Ведущий: По идее больше десяти лет Россия, российские миротворцы находятся на этой территории. 
Кокойты:  Это  связано  с  тем,  что  есть  своя  геополитика  и 

грузины  в  этой  геополитике  и  тех  геополитических  целях,  которые 
преследуют  Соединенные  Штаты  играют  определенную  роль  по 
выдавливанию России. Эти люди забывают о том, что Россия является 
самой  мощной  кавказской  державой  и  все  вопросы,  в  том  числе  и 
конфликтные,  должны  решаться  с  учетом  мнения  Российской 
Федерации.  Дело  в  том,  что  сегодня  против  Южной  Осетии  и  против 
Абхазии применяются методы двойных стандартов.  Хотел бы сказать, 
даже проводя параллели между Косово и Абхазией и Южной Осетией, 
хотел  бы  заявить,  что  и  Южная  Осетия  и  Абхазия  имеют  больше 
политико-правовых  оснований  на  признание,  чем  Косово.  Никаких 
альтернатив я не вижу в зоне грузино-осетинского конфликта и также в 
зоне  грузино-абхазского  конфликта  с  российскими  миротворцами.  Там 
должны  быть  обязательно  российские  миротворцы.  Под  какими  бы 
флагами, под какими   идеями не запускали туда других миротворцев, - 
это все должно означать срыв миротворческой операции.

Ведущий: Эдуард  Джабеевич,  ну  а  если,  мы  знаем  грузинскую  точку  зрения,  если,  допустим,  вместе  с 
российскими миротворцами будут стоять еще какие-то 

Затулин: Вот недавно Украина заявила о том, что она не против была бы. 
Ведущий: Казахстан
Кокойты: Что  касается  Казахстана  –  это  отдельный  вопрос.  Что  касается  Украины,  то  Украина  не  имеет 

морального права предлагать себя быть каким-то посредником или миротворцем. Украина на сегодняшний день вооружает 
Грузию. Вооружает именно наступательным оружием. И Украина, и Болгария, и Румыния и другие страны, которые сегодня 
вооружают  Грузию  несут  ответственность  перед  абхазским  и  осетинским  народами.  Сегодня  Грузия  является  самой 
милитаризованной республикой на постсоветском пространстве. 
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Ведущий: Они этого, по-моему, и не скрывают. Саакашвили недавно выступал и сказал, что имеет самую лучшую, 
хорошо вооруженную армию на территории Кавказа. 

Затулин: Дело в том, что Саакашвили конечно стремиться поднять дух своих военнослужащих, а между прочим, 
это военнослужащие, той самой страны, которая уже однажды потерпела поражение в Осетии и однажды уже потерпела 
поражение в Абхазии. Все потуги, в данном случае руководства Грузии – внушить, вдолбить, зомбировать таким образом 
население Грузии, где есть свои большие проблемы, где как известно, от этих проблем примерно треть граждан Грузии 
сегодня уехала в Россию, чтобы найти ответы на свои вопросы, найти работу и заработать деньги. Вместо того, чтобы 
решать эти проблемы, сегодня предлагают совершенно другое объяснение: «За всем рука Москвы и все мы должны быть 
вооруженным народом».

Кокойты: Я  просто хотел  бы дополнить ответ  Константина  Федоровича.  Когда мы сегодня видим,  что  самая 
основная задача, тех же депутатов грузинского парламента. Когда говорим мы о том, что в Грузии есть оппозиция, которая 
борется за права человека, - это все фарс. Никакой там оппозиции нет, - это все одна команда. Видите, как единогласно 179 
депутатов  Грузии  проголосовали  за  вывод  российских  миротворцев.  Это  они  голосовали  не  за  вывод  российских 
миротворцев, она голосовали за вытеснение, выдворение России. Я извиняюсь за такое выражение, грузины не стесняются 
так говорить. Госминистр по урегулированию конфликтов называет Россию фашистской страной. Извините, я как гражданин 
России тоже могу ответить и за Россию и в принципе, напомнить человеку о том, что в фашизме Россию до него еще никто 
не обвинял.

Ведущий: Кстати, мы хотели пригласить в передачу представителей грузинской стороны, но приглашать частных 
лиц смысла не имеет. Потому, что неофициально большинство грузин против эскалации напряженности с Россией, против 
осложнений отношений с Россией. Что касается официальной Грузии, официальных представителей Грузии, то после тех 
оскорблений, которые в адрес России позволяют грузинские политики, после того как государственный министр Грузии 
Хаиндрава  назвал  Россию  фашиствующим  государством,  предоставлять  им  трибуну  и  приглашать  на  передачу,  мне 
кажется, не имеет смысла. То есть Эдуард Джабеевич, Константин Федорович. Насколько я понимаю, вся сегодняшняя 
политика президента Грузии и его окружения идет на эскалацию конфликта с Россией, любыми способами? Зачем он это 
делает? 

Затулин: Та оппозиция, которой позволено быть в парламенте, 
я  говорю  «позволено  быть»,  потому  что  в  результате  революции  в 
парламентах остаются только проверенные кадры – революционеры. Так 
та  оппозиция,  которой  позволено  быть  в  парламенте,  она  на 
сегодняшний  день  еще  громче  кричит  о  необходимости  вытеснения 
России, смены миротворческого контингента и маленькой победоносной 
войны,  где-нибудь  в  Осетии  в  Абхазии.  Потренироваться  решили  в 
Осетии, потому что сочли, что Осетия относительно более уязвима, чем 
Абхазия, с точки зрения своего географического положения из-за того, 
что  на  территории  Осетии  на  сегодняшний день  несколько  компактно 
расположенных грузинских сел и они как раз на пути из Северной Осетии 
в  Цхинвал.  Вот  это  обстоятельство,  наверное,  сыграло  определенное 
значение в приоритетности, если можно так сказать, планов Саакашвили. 
Он решил, что с соседями будет легче справиться. В какой мере, на Ваш 
взгляд,  Эдуард  Джабеевич,  эти  расчеты  Михаила  Саакашвили  имеют 
основание? 

Кокойты: Они действительно имеют основание, потому что там не Михаил Саакашвили, а люди, которые за ним 
стоят,  которые им руководят  и которые хотят  сохранить  Саакашвили как  лидера  Грузии,  потому что  он  угоден им на 
сегодняшний день и этих людей не интересует судьба грузинского народа. Сегодня, когда говориться о взаимоотношениях 
Южной Осетии и Абхазии для нас для Южной Осетии, для Абхазии  Грузия не интересна. Не интересна, потому что как 
партнер она не в  состоянии вести  нормальный диалог,  а  когда усилия Грузии  направлены,  во-первых,  против нашего 
главного союзника, против России, и за счет того, что мы и Южная Осетия и Абхазия дружим с Россией мы стали объектами 
нападок со стороны Грузии и агрессии, то мы в отличие от Грузии своих исторических союзников никогда  не меняли и не 
собираемся менять.

Ведущий: Эдуард  Джабеевич,  наши  журналисты  подготовили  материал.  Там  есть  и  короткая  история 
взаимоотношения между Южной частью Осетии, Осетии вообще и России, Осетии и Грузии. 

Сюжет: В основе грузино-осетинского конфликта лежит спор о территориях. Осетины считают Южные  
территории своей исконной землей, так как  они расселились в этих местах еще в 13 веке. В Тбилиси же полагают,  
что Южная Осетия неотъемлемая часть Грузии, так как власть грузинского государства во времена Царя Давида  
распространилась на эту территорию. Грузины рассматривают осетин как гостей, которые если не хотя жить в  
Грузии могут уехать. С правовой точки зрения применение грузинского подхода означало бы, что например все бело  
население Соединенных Штатов должно было бы вернуться  в  Европу.  В  1774 году   осетины приняли  подданство 
России,  как  единый  народ.  При  формировании  Советского  Союза  Осетия  стала  автономной  областью в  составе  
Грузии.  В  отличие  от  Грузии  Южная  Осетия  приняла  участие  в  референдуме  о  сохранении  Советского  Союза  и  
высказалась «За».  Таким образом провозгласив независимость Грузия сама отделилась от Южной Осетии.  Тем не  
менее руководство Грузии попыталось насильно втянуть республику в свой состав. В мае 1991 года грузинские войска  
развернули  боевые  действия  в  Южной  Осетии.  Они  продолжались  до  подписания  Дагомысских  соглашений  между  
Ельциным и Шеварднадзе в июне 92 года. С тех пор в Южной Осетии проводится уникальная миротворческая операция  
с участием России. В том же году народ Южной Осетии проголосовал на референдуме за независимость. В дальнейшем 
руководство Южной Осетии неоднократно ставило вопрос о вхождении в состав России и объединения с Северной  
Осетией,  а  граждане  республики  голосовали  ногами,  поголовно  приняв  Российской  гражданство.  Несмотря на  это  
откровенное волеизъявление Тбилиси продолжает настаивать на включении Южной Осетии в свой состав. При чем  
Правительство Грузии даже готово на новую войну с последующей этнической  чисткой. Давление на Цхинвал особенно  
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усилилось после прихода к власти Михаила Саакашвили. Его жесткий курс привел даже к кратковременной войне в  
Южной Осетии летом 2004 года. Тогда в ходе боев за высоты вокруг Цхинвала погибли около 100 грузинских солдат.  
Лишь после этого Саакашвили вынужден был отступить. Нарастив военные силы Грузия стала добивать вывода из  
зоны конфликта российских миротворцев, которые мешают развязыванию полномассштабной войны. Что касается  
позиции России, то она остается противоречивой. Москва продолжает признавать территориальную целостность 
Грузии несмотря на явное расхождение этой позиции с историческими фактами и политическим реалиями. В то же  
время Москве пока удается блокировать действия Тбилиси направленные на силовое поглощение Южной Осетии. 

Ведущий: Вот  такой  материал.  Эдуард  Джабеевич,  а  как  видите  разрешение  этого  конфликта.  Все-таки 
существует конфликт между Грузией и Южной Осетией? 

Кокойты: Я бы рекомендовал и грузинской стороне, да и всем, кто сегодня поддерживает Грузию, просто вникнуть 
в первопричины конфликта между Грузией и Южной Осетией,  между Грузией и Абхазией. Когда сегодня предлагаются 
многие инициативы, которые к стати с нами никак не согласовываются, мы их слышим то с трибуны ОБСЕ, то с какой-то 
еще ассамблеи. Вольно или невольно задаемся  вопросом: «А как они хотят вести переговорный процесс. Как они хотят 
урегулировать конфликт, кроме как военным путем?». Но самый быстрый, самый надежный и самый безопасный путь - 
набраться политической воли и мужества грузинскому руководству и признать и Южную Осетию и Абхазию. 

Ведущий: Эдуард Джабеевич, как Вы видите разрешение сегодняшнего конфликта, после решения парламента в 
Грузии о замере российских миротворцев. Какая перспектива вообще мира или войны на Южном Кавказе?

Кокойты: Перспектива одна - признание независимости Южной Осетии и соответственно и Абхазии. 
Ведущий: Что Вы будете делать? 
Кокойты: То же самое, что все остальные независимы государства. Мы граждане Российской Федерации не по 

паспорту, а мы граждане российской Федерации по сердцу. И путь эти люди для себя определят, какие бы они сегодня нам 
не предлагали блага, мы на примере  Аджарии знаем, что такое широкая автономия в составе Грузии. Складывается такое 
впечатление, что ни только в Грузии, но и в Прибалтике скоро в собственном доме дети своих родителей тоже могут 
назвать агрессорами. Так что эти люди… 

С исторической памятью у тех людей что-то серьезное. Им нужно заниматься этим и доводить до людей, потому 
что  сегодня,  вы абсолютно  правильно  сказали Константин Федорович,  в  Грузии  происходит  зомбирование  грузинского 
народа. Туда практики не допускаются российские средства массовой информации, нет вещания российского телевидения. 
Народу  внушают: «Все проблемы, все беды, оказывается, в России». 

Ведущий: Эдуард Джабеевич. Слушая президента Багапша и слушая Вас, я еще больше становлюсь уверенным, 
что Вы, борясь за свою независимость, в тоже время, а может быть вместе с тем, защищаете интересы России. А Вы как 
считаете Константин Федорович? 

Затулин: Я  надеюсь,  что  сейчас  есть  основания  верить  в  то,  что  в  России  наконец  занята  четкая,  твердая 
последовательная позиция в  вопросах  от  которых зависит  будущее и  Южной Осетии и  Абхазии и  по  большому счету 
авторитет и престиж Российской Федерации в мире. Мы видели, как новая  грузинская власть расправилась с единственной 
автономией,  которая  до  сих  пор  не  порывалась  из  Грузии  никуда  выйти,  но  при  этом  занимала  особое  место  во 
внутриполитическом процессе, имела свой взгляд на вещи. Это автономия,  я имею в виду Аджарию, сегодня осталась 
только  на  бумаге.  Вместо  того  чтобы  потребовать  от  нового  грузинского  руководства  уважения  данных  гарантий,  мы 
фактически спустили дело на тормозах, удовлетворились тем, что не было масштабного кровопролития, а значит, вроде бы 
и не было повода для нашего вмешательства. Дальше - больше. Эта российская позиция не была оценена и в повестку дня 
встал вопрос о российских военных базах. Весной дошли до того, что парламент тот же самый, который сейчас принимал 
решение о замене российский миротворцев, этот парламент обсуждал, как объявить российских военных вне закона. Когда 
мы  сделали  столько,  как  мне  кажется,  ошибочных  шагов,  не  понимая  природы  нынешнего  грузинского  руководства, 
националистического, которому, если идешь на уступки, он это воспринимает как должное и наращивает свои требования. 
Мы,  к  сожалению,  подошли  сегодня  к  пределу,  дальше  которого  никакие  уступки  с  нашей  стороны,  просто  больше 
невозможны.  Уступки  с  нашей  стороны  сегодня  -  прямое  предательство.  Только  в  том  случае,  если  обе  стороны,  - 
грузинская - осетинская, грузинская – абхазская, - в связи с тем, что исчерпаны поводы для нахождения миротворцев, нас 
попросят завершить миротворческую операцию,  только в этом случае мы должны будем действительно уйти «с гордо 
поднятой головой».

Но если мы сегодня допустим хотя бы мысль о том,  что одна сторона сегодня готовиться к реваншу, мы им 
мешаем, наши миротворцы им мешают и мы, раз они просят, вынуждены, по каким-то соображениям, уйти из этого региона, 
- это будет конец России как кавказской державы. Это будет конец уважения к нам среди кавказских народов.

Я  хочу  заметить  одно  обстоятельство,  никакого  плана  по  присоединению Южной  Осетии  или  Абхазии  нет  в 
российском  руководстве.  Мы  не  обсуждаем  сегодня  вопрос  о  присоединение  этих  территорий  в  результате  их 
волеизъявления и так далее. Если Косово, которое, как мы говорили с 1999 года не само, а благодаря оккупации НАТОвских 
держав, сегодня подошло к независимости, а они на  пять, семь, девять лет раньше, чем Косово этот вопрос поставили в 
процессе распада Советского Союза и подтвердили своим волеизъявлением, разве это не основание для того, чтобы их 
признать? Признать их право решать свою судьбу так, как они считают нужным. Эффективность нашего государства в том 
числе  состоит  в  том,  чтобы  помогать  своим  друзьям  и  насколько  возможно  вредить  своим  врагам.  Пусть  враги  не 
обижаются. 

Ведущий: Спасибо Константин Федорович. Еще раз спасибо Эдуард Джабеевич.
Поспорить с нами Вы сможете на сайте «Materik.ru». Встретиться в эфире канала ТВЦ, как всегда через 2 недели. 

Спасибо и до свидания.
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Севастополь – территория 
любви» 14 марта 2006 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: Добрый вечер. В эфире программа «Материк». Программа России о ее ближайших соседях. 
Сегодня мы поговорим о Севастополе, город к которому в Москве и в России особое отношение. После прихода в 

Украину новой власти на экранах украинских телевизоров появились сюжеты и фильмы о Севастополе в которых город 
показывается, как кладбище ржавых кораблей. Его жители показываются, как выходцы из прошлого века тянущие Украину в 
эпоху  коммунизма.  Один  из  фильмов,  который  многократно  показывался  украинским  телевидением,  который  так  и 
назывался «Запретная зона». 

Для нас, в отличие от журналистов Украины, Севастополь не запретная зона. Для нас - это территория любви. 
Мы пригласили в студию коренного севастопольца, известного севастопольского режиссера Сергея Викторовича 

Стрижака. 
Здравствуйте Сергей Викторович. 
Стрижак: Здравствуйте:
Ведущий: И как всегда в нашей передаче принимает участие наш постоянный эксперт депутат Государственной 

Думы Российской Федерации, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин.  
Здравствуйте Константин Федорович.
Затулин: Здравствуйте, многолетний гость города Севастополя. 
Ведущий: Как  у  каждого  российского  человека  у  меня  свое 

отношение к Севастополю. Для меня это тоже родной город, но по-моему 
роднее он Сергею Викторовичу, чем Вам и мне. 

Но перед тем как начать разговор в студии мы будет говорить 
не только о военно-морской судьбе Севастополя. Не только, как о базе 
российского флота, но и как живут сегодняшние севастопольцы. 

Мы как всегда задали вопрос москвичам и гостям столицы. 
Вопрос  на  этот  раз  звучал  так:  «Что  для  Вас  значит 

Севастополь?». 
-  Город,  завоеванный  нашими  предками,  овеянный  славой  

русского оружия. 
-  Севастополь, - это, прежде всего,Ж наш любимый город,  

южный, где можно отдохнуть. Море, природа, чайки. 
- Черное море, бухта «радости». 
- Российский флот, - это Россия. 
-  Прежде всего, - это город русской славы. 
-  Севастополь, -  это русская земля. Там очень много крови пролито за много веков, которой возвращать  

нужно России во чтобы то ни стало. 

Ведущий: Сергей Викторович, вы коренной Севастополец? 
Стрижак: Коренной севастополец. Родился в 1951 году на набережной Корнилова, д.1, рядом с театром. 
Ведущий: Если  Вы  родились  в  51-м  году,  Вы  родились  еще  когда  Севастополь  был  в  составе  Российской 

Федерации.
Стрижак: Да и когда я увидел впервые, помню этот эпизод, мне несколько лет всего было, я увидел надпись 

«Хлиб», я спросил у мамы: «Что это такое?». Она мне тоже не смогла тогда толком объяснить. «Хлиб» и «Хлиб» и ладно. 
Мы на это внимание не обращали никакого.

Ведущий: А когда обратили на это внимание, когда вдруг почувствовали себя, как бы дома, но в гостях.
Стрижак: Обратили внимание когда стали флот делить. Вот здесь какая- то нервная жила так сильно зазвучала 

внутри, страх возник. Как будто что-то теряем. Это ощущение, которое не только я пережил, но и многие и до сих пор 
переживают. 

Затулин: Это было в 91-92-х годах. 
Стрижак: Да,  именно  тогда,  когда  начались  события  по  разводу  Советского  Союза,  делёшь  флота  и  мы… 

Понимаете,  может быть откуда-то издалека не очень было видно, что у  нас происходит,  но ведь у  нас город морской 
военный. Громадное количество людей служило на этом флоте и по сути дела разделялись не только профессионалы – эти 
в одну сторону, эти в другую, а разделялись семьи, судьбы. У нас очень болезненно все это происходило в тот период, да и 
сейчас. 

Ведущий: А  почему  разделили  флот,  Константин  Федорович?  Была  возможность  весь  Черноморский  флот 
оставить российским? 

Затулин: Если бы не люди, если бы не те самые моряки, офицеры, адмиралы служившие в Черноморском флоте, 
то вполне возможно так бы и произошло. 

Тут все пришло в столкновение с реалиями распада Советского Союза. Севастополь оказался на той стороне, а 
все,  что  на  той  стороне  все  мое  -  сказала  Украина.  И  один  из  первых актов,  указов  тогдашнего  президента  Леонида 
Кравчука состоял в том, что Черноморских флот теперь должен поднять украинский флаг. Вот с этого собственно говоря все 
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и началось. Поскольку это желание, поднять украинские флаги, натолкнулось на противодействие людей служивших на 
флоте.

Ведущий: Это характерно именно для черноморцев. Потому что я знаю - Каспийская флотилия ушла из Баку, она 
же тоже была Российской?

Затулин: Фактически единственное место, где военно-морской флот с кем-то делился, - это был Севастополь, 
поскольку Балтийский флот остался за Российской Федерацией, Северный Тихоокеанский тем более, а Черноморский флот 
попытались национализировать на Украине. 

Повторяю в начале это не вызывало в Кремле, где были заняты своими делами, серьезного противодействия. 
Фактом политики  флот  стал  в  тот  момент,  когда  люди на  флоте,  военный совет  флота,  командиры частей,  кораблей 
выступили против этого. 

Это внутреннее сопротивление, которое позже назвали третьей обороной Севастополя, оно как раз началось в 92 
году. 

Ведущий: Сергей  Викторович,  а  для  Вас  это  важно  было?  Флот  должен  быть  для  севастопольца  именно 
российским? Стал бы он украинским. Вы же не собирались уезжать из Севастополя, не собирались покидать территорию 
Украины? 

Стрижак: Дело в том, что во-первых офицеры были вынуждены, кто вынужден, кто по доброй воле, по разному 
было, присягать другому государству. А это несколько необычная ситуация в принципе. Присяга принимается один раз. 

Затулин: Кстати  говоря,  большинство  воинских  частей  на  территории  Украины были  запасы стратегического 
направления,  были  эскадрильи  стратегических  бомбардировщиков.  Все  это  досталось  Украине  просто  по  факту 
нахождения,  места  дислокации.  А  Черноморский  флот  отказался  следовать  такой  логике.  И  прежде  всего,  я  хочу 
подчеркнуть, речь шла о том, что присягать два раза морской офицер или моряк не имеет права.

Ведущий: Давайте теперь посмотрим сюжет, подготовленный нашими журналистами о Черноморском флоте и 
Севастополе, а также о других военно-морских силах, которые стоят в этом городе. 

Сюжет: После  прихода  Хрущева  к  власти в 1954  году  крымская  область в ознаменование трехсотлетия 
Переяславской   Рады  была  передана  из  состава  РСФСР  в  состав  Украины.  Однако  Севастополь  имел  особый  
административный статус он остался городом республиканского подчинения БРСФСР. 

С развалом Советского Союза Россия признала территориальную целостность Украины в административных  
границах Украинской ССР. 

Однако вопрос о том в чьей юрисдикции  находится Севастополь оставался открытым. Только в 1997 году  
Ельцин  и  Кучма  подписали  рамочных  договор  по  которому  Россия  признавала  Севастополь  Украинским  городом.  
Окончательно же вопрос о статусе города-героя решился  лишь в 99-м году,  когда  президенту удалось с  большим 
трудом убедить Российский парламент ратифицировать этот договор. Одновременно с конфликтом вокруг статуса  
Севастополя разгоралась борьба за главное достояние города Черноморский флот. 

Вопреки  Беловежским  соглашениям  и  другим  договоренностям  власти  новой  Украины  сделали  попытку  
присвоить флот полностью. После конфликтных действий обеих сторон было принято компромиссное решение о  
начале переговоров между Россией и Украине по статусу флота и его разделу, который тянулись до мая 1997 года. В  
конце  концов  сошлись на  том,  что Россия  на  двадцать лет взяла  у  Украины около  пяти процентов территории  
украинского города Севастополя под основную базу Черноморского флота России. 

Самой России не удалось отстоять и самостоятельного базирования в Севастополе. Наряду с Черноморским  
флотом в его бухтах базируется ВМС Украины. И хотя по качественным параметрам украинский флот значительно  
уступает Российскому, даже вместе они теперь не могут сравниться в флотом Турции. 

Ведущий: Вот такой вопрос к Вам, Сергей Викторович. 
Вообще Севастополь может без флота? 
Стрижак: Это  даже  смешно  представить.  У  меня  даже  нет 

никакой задержки ответить Вам. 
Во-первых Севастополь был создан как флот. Он был создан 

как некая объединяющая в то время сила, которая навела порядок на 
Юге страны. Его функция,  какие бы военные тут  не присутствовали и 
сколько бы у  нас не было ракет,  она исключительно  миротворческая, 
поскольку  присутствие  сил  в  регионе  создавала  определенную 
стабильность.  Севастополь  так  и  вырос  на  всем  протяжении  этого 
времени,  как  совершенно,  хочется  применить  метафору,  благородная 
миссия миротворческого Севастополя. 

Ведущий: Сергей  Викторович,  этот  же  вопрос  мы  задали 
адмиралу Касатонову. Игорь Владимирович Касатонов как раз в 91-92 
годах  был  командующим  Черноморского  флота,  потом  уже  Первым 
заместителем Главнокомандующего военно-морского флота России. 

Вопрос звучал практические также: «Можно ли представить себе Севастополь без военно-морского флота?» 
Касатонов:  Черноморский флот он таков как к нему относится Родина. Если он сейчас в значительной степени 

сокращен и по людям и корабельному составу. Сейчас на Черноморском флоте есть рода военно-морского флота. Они 
функционируют и оружие, которое наблюдают, - это оружие готовое к использованию. А кадры на Черноморском флоте 
всегда были замечательные. 

Конечно Черноморский флот в таком составе, довольно компактном, представляет собой фактор стабильности. 
Фактор, который останавливает отдельные горячие головы экстримистски настроенных граждан. Такая тенденция Украины 
вступления  в  НАТО,  -  это  серьезные  действия.  Потому  что  НАТО не  является  благотворительной  организацией.  Это 
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организация военно-политического  плана.  Она  не  поменяла своей  стратегии,  также как  свою стратегию и  доктрину не 
поменяли Соединенные Штаты. Выгодно для категории таких стран, которые видели в России и видят сырьевой придаток. 
Ущемить  ее  как  можно  больше политически,  ослабить  экономические  связи,  коммуникации.  Я  скажу,  что  чем сильнее 
Украина  стремится  в  НАТО,  тем  меньше  пользы  это  принесет.  Раз   заявляют  руководители,  что  Россию  приняли  в 
стратегические партнеры, значит надо идти по этой линии. Естественно углубляя данное сотрудничество, идти к военно-
техническому  союзу,  военному  союзу  и  как  это  вообще  положено  в  цивилизованных  отношениях  тех  стран,  которые 
расположены рядом.

Многие политические, конечно тяготеем друг  к другу и естественно этот  вопрос должен быть рассмотрен, как 
вопрос номер один нынешним политическим руководством Украины. 

Ведущий: Я думаю, что мнение и Российского адмирала и  жителей сегодняшнего Севастополя не расходятся. 
А Вы кстати гражданин Украины или гражданин Российской Федерации? 
Стрижак: Я гражданин Украины. Но когда была возможность, это почти сразу после раздела флота, у нас даже 

ходили разговоры о том, что возможно двойное гражданство. Я тогда сделал себе гражданство, которое потом оказалось 
недействительным. Но до сих пор у меня в паспорте вкладыш лежит и я не собираюсь с ним расставаться. 

Затулин: У нас в конституции закреплено право на двойное гражданство, то есть люди могут быть одновременно 
гражданами России и Украины. А вот на Украине, да и в других государствах СНГ такое право в конституции не закреплено.  
И сделано это именно потому,  что в некоторых частях бывшего Советского Союза очень боялись, что потеряют своих 
подданных. 

Стрижак: Я бы сказал так. Здесь очень хочется молодой Украине  (чуть не сказал советской) самостоятельности 
во всем и очень хочется отличаться чем-то. Я считаю,  что это наверное вполне естественно, как  детская болезнь,  но 
совершенно  не  продуктивно  с  точки  зрения  каких-то  перспектив.  Когда  мы  доходим  до  того,  что  фамилия  Грач  на 
украинский  язык  переводится на  украинский  язык  и  переводится  как  Шпак,  а  потом этот  Грач  или  Шпак  ищет  себя  в 
бюллетенях для голосования и не находит там своей фамилии.

Ведущий: А это сознательно или техническая ошибка компьютерная? 
Стрижак: Я очень хотел бы, чтобы эти вещи были технического характера. 
Затулин: Как может быть компьютерная ошибка, если Грача называют Шпаком?
Ведущий: Сергей Викторович, может быть такой резкий вопрос. 
В 2017 году действие договора о нахождении Черноморского флота в Севастополе заканчивается.  
Как Вы представляете город после 2017 года? 
Стрижак: Я могу сказать от себя, что временным, я лично рассматриваю, скорее нынешнюю власть, относительно 

которой мы производим эти соизмерения. 
Затулин: Я бы хотел заметить. В соглашениях говориться и процедуре продления, о процедуре пролонгации этих 

документов. То есть в 2017 году они могут быть продлены на 5, потом еще на 5 лет. Это зависит, прежде всего от того, как к 
этому отнесутся власти в Украине и России. Прежде всего конечно в Украине. Черноморский флот просто невозможно 
вывести из Севастополя и сохранить где-либо за исключением Севастопольской бухты. Другой такой бухты на Черном море 
нет. 

Ведущий: Мы  спросили  заместителя  председателя  Севастопольского  горсовета,  Первого  секретаря  Горкома 
Коммунистической  партии  Украины  о  том,  могут  ли  существовать  на  его  взгляд  Черноморских  флот  и  Севастополь 
отдельно. 

Вот какой ответ мы получили. 
Ответ:  Вначале город Севастополь создавался как военно-морская база.  В какие-то моменты она здесь  

доминировала и являлась преобладающей, в какие-то его исторические моменты военная база отходила на второй  
план и город больше развивался как гражданский город, как город, где доминировали вопросы связанные с развитием  
промышленности, экономики, но не всегда были вместе. Двести двадцать два года город и флот неразрывно были  
связаны. В настоящий момент, с моей точки зрения они не мешают, а наоборот гармонически дополняют друг друга –  
флот и город. 

Более того, сейчас на территории Севастополя существуют как бы две военно-морские базы – Российской  
Федерации и Украины. Опять же десятилетняя практика подтвердила, что без ущерба для экономики, для социальных  
вопросов эти два флота вполне нормально здесь могут находиться, существовать и выполнять свои функции. 

Для  города  Севастополя  также  не  ущербным  является  пребывание  значительных  воинских  флотских  
контингентов на территории Севастополя, а наоборот дает ему определенные преимущества. 

Ведущий: Вот  такое  мнение  у  главного  коммуниста 
Севастополя. 

Затулин: Все  связанное  с  обладает  Севастополя 
реализовывалось в рамках Российского государства. 

Да, можно говорить о том, что в бюджет Советского Союза все 
вносили  свой  вклад.  Но  мы  может  разобраться  какой  вклад  вносила 
Россия, какой Украина. Как Вы знаете, до подписания договора о дружбе, 
сотрудничестве  и  партнерстве  с  Украиной  мы  имели  все  основания 
говорить, что Севастополь официально никогда Украине не передавался. 
То что он оказался де-факто в составе Украины, - это следует признать. 

Стрижак: Я  не  знаю.  Я  бы  хотел  верить  в  то,  что  Россия 
никогда не бросит своих соотечественников, во всяком многие политики 
об этом говорят прямым текстом. 

Ведущий: Сергей Викторович а за кого голосовал Севастополь 
на президентских выборах в Украине? 
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Стрижак: Севастополь  проголосовал  тотально  за  Януковича,  только  лишь  по  тому,  что  здесь  была 
продекларирована возможность быть рядом с Россией, вместе с Россией. Вот только по этим причинам «сине-голубые» 
победили в Севастополе на выборах.

Ведущий: Практически через неделю на Украине и в том числе и Севастополе новые выборы. 
Как Вы думаете, кому севастопольцы в этом году отдадут свой голос? 
Стрижак: Я наблюдаю в Севастополе громадное количество совершенно разноцветных палаток. Как будто хот-

доги  везде  продают.  Сейчас  Севастополь  очень  забавно  выглядит.  Меня  больше интересует  такой  аспект:   будет  ли 
возможность  у  севастопольцев  перейти  с  состояния  резервантов  и  скажем  так,  даст  ли  Украина,  Киев  Севастополю 
возможность быть такими же гражданами как и все остальные, например в той части, чтобы голосовать, выбирать своего 
мэра, своего представителя власти. 

Ведущий: А Вы не выбираете своего мэра. 
Стрижак: Нет нам это не позволено. Нам назначают в Киеве…
Ведущий: Я  думаю,  для  того  чтобы  понять  это  точнее,  нужно  посмотреть  сюжет,  подготовленный  нашими 

журналистами о политической ситуации в сегодняшней Украине. 

Сюжет: Чем ближе дата выборов, тем более напряженной становиться обстановка в Крыму в том числе в  
Севастополе. Украинские местные власти делают все для того, чтобы сорвать или максимально снизить явку в этом  
региона. 

Оно и потно. Если Киев допустит победу пророссийских сил в автономной республике и в Севастополе, - это  
означает, что они смогут выиграть на обще-украинской политической арене. По вполне понятным причина наиболее  
рейтинговыми  партиями  в  Севастополе  остаются  Партия  регионов,  Коммунистическая  партия  Украины,  блок  
Литвина и Русский блок.  Именно  они последовательно  выступают за  придания русскому языку статуса  второго  
государственного, пролонгация пребывания Российского Черноморского флота, против вступления Украины в НАТО и  
украинизация регионов.

Однако  в  последнее  время  резко  активизировались  так  называемые  «ряженые»  в  том  числе  блок  «За  
Севастополь», который возглавляет глав администрации Севастополя Сергей Иванов.  «Оранжевый» Иванов тоже  
пытается разыграть Российскую карту. по его указанию в городе были вывешены, правда потом сняты, банеры с  
изображением Главы города на фоне Главнокомандующего Российским Черноморским флотом адмирала Александра  
Татаринова. 

Становиться очевидным, что в Севастополе делается все для того, чтобы  рядовым избирателям вместо  
Российской идеи была подсунута конфетка с «оранжевой» начинкой. 

Отдельно стоит вопрос о принятии закона о статусе Севастополя. Украинская власть всеми возможными  
способами препятствует принятию этого закона, лишая Севастополь возможности выбирать Главу города, подменяя  
этот выбор назначенцами. 

Таким образом возникает законный вопрос: «Чем же является Севастополь для Киева и его назначенцев».  
Территорией ненависти или  территорией любви? 

Ведущий: А политическая ситуация, как Вы понимаете, в Вашем государстве сейчас не самая простая. 
Это отражается на повседневной жизни города?
Вы говорили, что всюду стоят палатки, есть какая-то нервозность? 
Стрижак: Конечно есть. Сейчас большая часть севастопольцев буквально прямым текстом говорит: «Господи, да 

когда же это все уже закончится?». 
Оно не так давно, в районе Нового года было такое же, и сейчас опять. Я не очень-то уверен, что пройдет 26-е 

число и дальше наступить спокойствие. 
Ведущий: А как Вы считаете, после 26 марта, после выборов в 

Верховную Раду Украины? 
Затулин: Я  думаю,  что  как  раз  в  эти  дни,  еще до  26 марта 

решается вопрос о том наложит ли президент Ющенко в четвертый раз 
вето, на  четвертый раз принятый закон о статусе Севастополя. 

Если он не наложит вето, не запретит  закон,  в таком случае 
через  некоторое  время  после  26-го  марта  в  городе  продолжаться 
избирательные кампании, но на этот раз состоятся уже выборы Главы 
города, то есть мэра или главы администрации. 

Если  этого  не  произойдет,  то  севастопольцы  будут,  как  и 
прежде настаивать, чтобы в новом составе Верховной Рады Украины это 
вето преодолевалось, для того чтобы принималось решение и наконец-
то севастопольцы была уравнены в своих правах на самоуправление со 
всеми людьми на Украине. 

И таким образом будет продолжаться борьба за право горожан 
выбирать свою власть. Кроме этого, я уверен, что важным будет вопрос структурирования городского совета. Кто его 
возглавит, кто в результате и в какой пропорции займет депутатские места. От этого будет зависеть и отношение, и климат 
отношений между городскими властями и Черноморским флотом и другими структурами. 

От этого будет зависеть решение очень важных вопросов. Сегодня фактически пытаются столкнуть город и флот, 
говоря о том, что флот препятствует развитию Севастополя. 

Сегодня продают судоремонтные заводы в Севастополе,  не просто иностранным инвесторам,  а американцам, 
ливанцам. Это все происходит через пятнадцать лет после того, как Севастополь стал открытым городом и перестал быть 
закрытой военно-морской крепостью.  
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Ведущий: К сожалению телезрители Севастополя не увидят нашу передачу в прямом эфире, потому что с 1 
января в  Севастополе не транслируется Московский канал ТВЦ. Но кабельное телевидение Севастополя,  спутниковое 
телевидение, как мы знаем, этот канал транслирует и севастопольцы найдут возможность посмотреть эту передачу. 

Спасибо Сергей Викторович, спасибо Константин Федорович за то, что Вы приняли участие в нашей передаче. 
Поспорить с нами Вы можете на нашем сайте «Материк.ry». 
Встретимся мы, как всегда в эфире телеканала ТВЦ. 
Мы любим Севастополь. 
Спасибо и до свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин: Американцы склоняют Ющенко и Януковича к 
союзу

28.02.06, ИА REGNUM
Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  не  исключает  создания  союза  между  Партией  регионов 

Украины Виктора Януковича и "Нашей Украиной" Виктора Ющенко . Об этом, как передает корреспондент ИА REGNUM, 
Затулин заявил сегодня, 28 февраля, на пресс-конференции в Москве.

По словам Затулина, к объединению политиков склоняют американские политтехнологи, работающие как в штабе 
Ющенко,  так  и  в  штабе Януковича.  Подобный альянс,  по  мнению авторов идеи,  позволит говорить обеим сторонам о 
стремлении к  стабильности  на  Украине.  Также,  по  мнению Затулина,  Януковича  могут  принудить  к  союзу  под  угрозой 
роспуска Рады.

О чем задумались в Вашингтоне, встречая премьера Грузии
1.03.06, KM.RU

Михаил Вознесенский
В 2002-2004 гг. США вложили в подготовку двух тысяч грузинских «коммандос» 64 млн долларов. В рамках новой 

программы стоимостью 60 млн инструкторы Пентагона в течение 18 месяцев подготовят до трех тысяч грузинских военных. 
Ударными  темпами  формируются  батальоны  резервистов.  Поговаривают,  что  оплачивает  это  дело  в  добровольно-
принудительном порядке один из грузинских олигархов в обмен на амнистию своих капиталов. Согласно оценкам военных 
экспертов, к 1 января 2005 г. Грузия имела, по меньшей мере, 110 танков, 180 различных боевых бронированных машин, 
122 артсистемы, 7 боевых самолетов и т.п. Среди стран, которые сейчас ударными темпами вооружают Грузию, на первом 
месте называют Украину и Чехию. В Грузию поставляются вполне современные и эффективные типы военной техники: 
модернизированные  танки  Т-72,  боевые  машины  пехоты  БМП-2  и  бронетранспортеры  БТР-80,  реактивные  системы 
залпового огня типа «Град» и RM-70. Именно из Украины попали в Грузию и 13 вертолетов типа Ми-8. Стрелковое оружие 
поставляют опять же Украина и Чехия, а также Болгария. Только в 2004–2005 гг. эти страны экспортировали в закавказскую 
республику  около  1000  единиц  легкого  артиллерийского  и  примерно  7500  единиц  стрелкового  оружия.  Это  немало, 
учитывая, что численность личного состава Вооруженных Сил Грузии – 20 тыс. человек, Внутренних войск – 6 тысяч

Вместо Москвы, которая пока не готова принять премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели, глава грузинского 
правительства неожиданно отправился в Вашингтон. Согласование сроков и тема визита прошли на удивление быстро, 
особенно если учесть, что разговор ожидается непростой.  Г-н Ногаидели намерен обсудить перспективы американских 
инвестиций в  экономику своей страны.  Похоже,  дав отмашку согласия Тбилиси,  в  Вашингтоне сами задумались – чем 
способен  обернуться  такой  дипломатический  маневр.  Насколько  в  целом  серьезна  опасность  того,  что  нынешняя 
«холодная» война между Москвой и Тбилиси может перерасти  в  «горячую»? – задается вопросом «Голос  Америки из 
Вашингтона». Заострив вопрос до предела, правительственный радиорупор зарубежной спецпропаганды все же предпочел 
не разгуливать по лезвию бритвы, и тут же заключил: «Пожалуй, крупномасштабный военный конфликт между Россией и 
Грузией все-таки трудно представить». Ну что же, и на том спасибо. В Москве придерживаются того же мнения.

Министр обороны Сергей Иванов уже неоднократно высказывался в том смысле, что для любой страны крупное 
военное столкновение с Россией будет шагом самоубийственным. Тем более – для Грузии. Одно дело поскандалить вокруг 
ДТП на линии разделения миротворцев, и совсем другое отважиться на открытое боестолкновение. Военные потенциалы 
двух стран попросту несопоставимы.

По мнению российских военных экспертов, реально боеспособны только 2–3 батальона грузинских сухопутных 
войск.  Против  действий  авиации  любого  противника  страна  вообще  беззащитна:  система  противовоздушной  обороны 
отсутствует  как  таковая.  Вся  грузинская  авиация  представлена  десятком  вертолетов  Ми-8,  сохранившихся  со  времен 
Грузинской ССР.

Но дело совсем не исчерпывается соотношением несоотносимых сил. Представить себе грузин в образе врага на 
поле боя – единоверцев, сросшихся с Россией великим множеством видимых и неявных связей, вековых партнеров – для 
россиян  больно  и  противоестественно.  В  Тбилиси  также  подавляющему  большинству  не  напекло  голову  нимбом 
национальной  исключительности.  Об этом красноречиво  говорит пауза,  взятая кавказскими партнерами на  самом пике 
накаленной риторики.

Именно по вышеуказанной причине включенного здравомыслия механизм запуска вооруженного конфликта между 
двумя странами, который некоторым аналитикам в Вашингтоне представляется объективно существующим, в реальности 
наименее вероятен.  Имеется в  виду ситуация,  если руководство Грузии в  одностороннем порядке решит восстановить 
территориальную целостность и контроль над Абхазией и Южной Осетией. «Проще говоря, – полагает «Голос Америки», – 
если российские миротворцы уйдут, а в Цхинвали вспыхнет гражданская война, или, чего здесь больше всего боятся – 
начнутся этнические чистки, то Россия будет просто вынуждена защищать десятки тысячи своих граждан, проживающих в 
Южной Осетии».

В  Вашингтоне  упорно  не  желают  отказаться  от  привычки  передергивать.  Откуда  проникнет  в  Цхинвали 
«гражданская» война, если, как утверждает директор института стран СНГ и депутат Госдумы Константин Затулин, сейчас 
90  процентов  жителей  Южной  Осетии  имеют  российские  паспорта?  Ясно,  что  междоусобица  невозможна.  Конфликт 
возможен только с грузинскими регулярными формированиями или с так называемыми «партизанами», что сути вещей не 
меняет – в любом случае речь пойдет о внешней агрессии против самопровозглашенной республики. Кстати, точно такая же 
ситуация – в соседней Абхазии. Урегулирование возможно. Грубое подавление – не пройдет.

Вместе  с  тем,  по  мнению  американской  радиостанции,  знаковым  следует  считать  заявление  президента 
Республики Грузия в сегодняшнем номере «Коммерсанта». Михаил Саакашвили подчеркнул, что он не будет принимать 
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решения  о  военной  операции  против  Южной  Осетии.  И  все  же,  как  утверждает  директор  Института  политических 
исследований Сергей Марков, окончательного плана решения южноосетинской проблемы у грузинской стороны пока нет. 
Этот план, считает политолог, будет принят после мартовского визита президента Саакашвили в Соединенные Штаты.

А в Москву вместо грузинского премьера  Зураба Ногаидели прибыла делегация парламента Грузии. Можно не 
сомневаться, что нынешние переговоры грузинских парламентариев в Москве будут непростыми. Но они свидетельствуют, 
что Москва и Тбилиси все-таки не оставляют попыток нащупать путь к взаимодействию.

Я не понимаю…
1.03.06, Аргументы и факты

…неужели никто не может умерить аппетит торговцев солью?
Цены на соль  за последние  две  недели выросли в несколько  раз.  Разве  есть  нормальное  объяснение  такому 

скачку? Куда смотрит антимонопольное ведомство? Кто-нибудь заставит зарвавшихся спекулянтов снизить цены?
А. П е т р а ч к о в, Кострома
«СЕЙЧАС мы ведём проверки, анализируем ситуацию на рынке торговли солью, — отвечает «АиФ»  начальник 

управления Федеральной антимонопольной службы Теймураз ХАРИТОНАШВИЛИ. — Как только у нас будут факты, 
подтверждающие нарушение закона,  мы не только предпишем продавцам снизить цены до обоснованного уровня,  но и 
отберём незаконно полученный доход за весь этот период».

Правда,  выяснение  обстоятельств  может  занять  от двух  недель  до месяца.  Всё  это  время  антимонопольная 
служба влиять  на цены не сможет.  Если продавцы самостоятельно не умерят  свои аппетиты,  нам придётся «пуд  соли 
съесть», прежде чем цены приведут в порядок.

…когда «усохнет» Грузия?
Почему  до сих  пор  никто  не признаёт  независимость  Южной  Осетии  и Абхазии?  Наверняка же  есть 

цивилизованный путь не только признать их, но и принять в состав России!
С. Б о р и с о в, Екатеринбург
ЗА КОММЕНТАРИЕМ  мы обратились  к директору  Института  стран  СНГ,  депутату  Госдумы  Константину 

ЗАТУЛИНУ:
— СЕЙЧАС речь идёт хотя бы о признании права южноосетинского и абхазского народов на самоопределение. 

Россия пока находится в тупике,  в который сама себя поставила в начале 90-х.  Тогда была признана территориальная 
целостность Грузии в границах СССР. Этим, кстати, нарушили существовавшие в то время законы. Они давали автономиям 
в составе  республик  право  на волеизъявление.  Оно  состоялось  и в  Южной  Осетии,  и в  Абхазии.  Фактически  это  уже 
независимые страны со всеми атрибутами государственности, включая выборный процесс, — в отличие от самой Грузии, 
где власть меняется в ходе революций.

Поводом  для  выхода  из нынешнего  тупика  может  стать  возможное  признание  независимости  Косова.  Прав 
на независимость, учитывая историю проблемы, у края гораздо меньше, чем у Южной Осетии или Абхазии. Я уверен, что 
после признания Косова абхазы и осетины законодательно оформят свои претензии на суверенитет. В течение 2–3 месяцев 
(чтобы  не упустить  благоприятный  момент)  Россия  должна  будет  их поддержать.  Потом  их независимость  начнут 
признавать и другие государства.

Есть  и ещё  один  вариант —  если  Грузия  начнёт  вооружённое  противостояние  не только  с Южной  Осетией 
и Абхазией, но и с нашими миротворцами. В этом случае, видимо, последует разрыв отношений между Россией и Грузией, 
а события начнут развиваться ещё быстрее. Я не исключаю, что статус Южной Осетии и Абхазии изменится уже в 2006 
году.

…почему газ воруют безнаказанно?
Недавно глава «Газпрома» Алексей Миллер заявил, что за время январских холодов Украина украла у России 550 

млн. м3 газа. Насколько я понимаю, это десятки миллионов долларов. Собирается ли монополия требовать возврата денег 
или газа?

В. П и р о г о в, Уренгой
СЕГОДНЯ можно уверенно говорить о том, что в январе 2006 года Украина незаконно забирала российский газ. 

После  того  как  независимые  оценщики  подсчитали  убытки,  руководство  «Газпрома»  смогло  заявить  о них  открыто. 
Но будет ли бороться за украденное добро монополия, пока неясно. «Сейчас мы ничего не можем сказать по этому поводу. 
Если  компания  предпримет  какие-то  шаги,  мы сообщим об этом позже», — заявил «АиФ»  представитель «Газпрома» 
Андрей ЧЕРНЫХ.

Цена вопроса — более 50 млн. долларов. Так что станет «Газпром» требовать возврата этих денег или будет 
использовать доказанный факт воровства в переговорах с партнёрами — вопрос стратегии компании.

…за кого мне «воевать»?
Будучи  солдатом-срочником  в начале  70-х  годов,  я присягал  на верность  СССР.  Слышал,  что  офицеры, 

служившие в странах СНГ в начале 90-х, были вынуждены второй раз присягать на верность своей новой Родине. А за кого 
теперь мне идти «воевать», если российской присяги я не принимал?

В. П е т р о в, Калуга
КАК  разъяснил  редакции  «АиФ»  член  Комитета  Госдумы  РФ по  обороне  депутат  Андрей  ГОЛОВОТЮК, 

в начале 90-х годов страны СНГ чинили препятствия возвращению офицеров в Россию как раз с помощью принятия присяги 
своего новообразованного государства и подписания контракта. Тех, кто отказывался присягать, увольняли. В России же 
до 1995 года действовало положение, по которому офицеры могли беспрепятственно вернуться сюда. Для этого достаточно 
было подписать контракт с Министерством обороны и выехать на новое место службы. Новую присягу принимать тогда 
не требовалось. Россия стала правопреемницей СССР, и этот статус был признан мировым сообществом. Именно поэтому 
граждане РФ, присягавшие некогда Советскому Союзу, автоматически считаются присягнувшими России.

…кому помешали «челноки»?
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НЕ ПОНИМАЮ, кому помешали «челноки»? Этим мелким торговым бизнесом занимаются, как правило, женщины. 
Часто  одинокие,  у которых  нет  другого  источника  существования.  Сами  себя  обеспечивают,  содержат  детей.  Дают 
возможность недорого одеться тысячам и тысячам малооплачиваемых граждан, у которых нет денег на дорогие магазины 
и бутики.  Вместо  того  чтобы  поднимать  собственную  лёгкую  промышленность,  которая  была бы  конкурентоспособна 
и обеспечивала бы  россиян  добротными  и доступными  товарами,  власть  идёт  по привычному  пути —  обрушивается 
на беззащитных  граждан.  Вот  и выходит,  что  для  богатых  планируют  амнистии  капиталов,  налоговые  послабления,  а 
у тружеников  отбирают  последнее.  Нужно ли  после  этого  спрашивать,  кому  служит  нынешнее  правительство?  Чего 
добьются? Тысячи таких, как я, женщин окажутся без работы. Куда нам идти? На панель? Или запить от безысходности?

Лариса С м ы ч к о в а, «челнок» с семилетним стажем, Новгород

«Киев - это муж-подкаблучник, а Москва - властная жена»
01.03.06, «Комсомольская правда»

Владимир ВОРСОБИН
Судя по всему, украинцы решили променять братскую любовь России на «правовые отношения» с Европой
Новый год, наступивший под аккомпанемент «газового скандала», не принес в отношения наших стран ничего 

хорошего.  Из  сдержанно-прохладных  они  стали  просто  ледяными.  К  счастью,  у  нас  пока  осталось  общее  культурное 
пространство.

И в разгар кризиса украинско-российских отношений редакция «Комсомолки» собрала «круглый стол», на который 
пришли люди, хорошо известные и в России, и на Украине. Вместе мы попытались выяснить: из-за чего мы так зло и 
отчаянно разругались? Куда мы идем и что делать?

Олег СКРИПКА, лидер группы «Воплi Вiдоплясова»:
- Мне нынешние отношения наших двух стран напоминают семейный союз. Киев - это муж. Но, как ни странно, 

муж-подкаблучник,  с мягким украинским характером. Над этим мужем все смеются.  А Москва -  это женщина, волевая, 
сильная, властная. И вот Киев-муж решил уйти к другой женщине - Европе. Создать новый перспективный семейный союз, 
омолодиться за счет этого, омолодить новую жену. И намерения у него самые серьезные. Правда, старая жена взяла его за 
жабры. Заставила делить имущество, платить алименты и убеждать, что вместе они будут жить богаче, чем в новом браке. 
Самое забавное, что муж желает стать личностью. Как и старая жена. На наших глазах образуются две нации - русская и 
украинская.  Народы  сплачиваются  внутри  себя,  начинают  осознавать  свою  национальную  идентичность.  Правда,  для 
ускорения процесса необходим враг. Пусть даже и не настоящий, какая-то угроза, внешний раздражитель. Для русских это 
украинцы, для украинцев - русские. Этим и пользуются во власть рвущиеся люди. Я думаю, сегодняшняя ситуация - это 
порог, ступенька. И к происходящему я отношусь как к грандиозному шоу. Правда, у этого шоу огромный бюджет.

Александр ПРОХАНОВ, редактор газеты «Завтра»:
- Я считаю, что в основе наших отношений лежат две противоположные тенденции, которые создают тлеющий 

конфликт. Украина стремится стать национальным самодостаточным государством. Для этого Украина хочет выпасть из 
орбиты России. Правда, ей мешает достаточно большой слой населения, который не мыслит себя без России. Второе. 
Украина по-прежнему в экономике зависит от России. А что Россия? Я убежден, что Россия после долгого обморока 1991 - 
2000 гг. все больше начинает себя ощущать Империей, больше начинает вспоминать о своей имперской сущности. Это не 
произносится вслух, это зашифровано. Но России в ее имперских начинаниях очень сильно мешает Запад. Есть очень 
сильная зависимость  российского  политического  руководства  от  Запада  и  Америки.  Вот  эти  две  тенденции и создают 
конфликт. И Украина открыто говорит об этом.

Леонид ОСОВАЛЮК, временный поверенный в делах Украины в РФ:
- Мой народ по-доброму относится к России. И те последние болезненные конфликты ударили в первую очередь 

по наименее защищенным слоям населения Украины.  По крестьянским дворам,  в которых обычно имеется по две-три 
коровы,  которых держат  на мясо  или  для сдачи  молока.  Годами этот  бизнес  развивался,  и  прибыль от  сдачи  молока 
составляла не меньше половины семейного бюджета. Сегодня запрет на ввоз мясо-молочной продукции с Украины ударил 
по крестьянам. Заготовители отказываются брать молоко, цены упали. Но даже это не привело к тому, что отношение к 
России ухудшилось. Глубинные основы дружбы и братства поломать не так просто. И сегодня все проблемы между нашими 
странами сводятся к одному: мы должны научиться жить в правовом поле и отношения строить на основе права. И тогда 
большинство проблем отпадут сами собой.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Я хочу сказать, что у нас два возможных пути в отношениях между Россией и Украиной. Один путь, который нам 

предлагает  уважаемый временный поверенный,  это  путь  формальный,  или,  как  он  говорит,  «научиться действовать  в 
правовом  поле».  То  есть  формально.  Я  не  согласен  ни  с  одним  словом,  сказанным  Леонидом  Васильевичем,  за 
исключением того, что украинцы любят русских, а русские любят украинцев. В течение 15 лет происходит строительство 
национального  украинского  государства.  С  самого  начала  строительство  пошло  по  очень  своеобразному  пути.  Оно 
началось не после многолетней борьбы за независимость, как теперь об этом врут многочисленные учебники украинские, а 
в результате кризиса Советского Союза. Есть одна характерная черта этого проекта. Считается, что главной угрозой для 
независимости Украины являются Россия и все, связанное с русским духом и русскими людьми. Это проект государства 
Украина  для  украинцев.  И  поскольку  главным конкурентом для  проекта  оказался  русский  язык,  то  были  предприняты 
конкретные усилия по дерусификации Украины. До 2004 - 2005 годов строительство национального государства шло очень 
осторожно. Но в 2004 - 2005 годах неуемные, к этому времени уже подросшие и в значительной степени вдохновленные 
поддержкой своих друзей на Западе политические лидеры - те, которые затем стояли на майдане, - пришли к власти на 
таком надломе, который чуть не сорвал медленное, но верное строительство украинского национального государства в 
виде «Украины для украинцев». Ведь раньше это строительство шло на средства, которые зарабатывались на особых 
отношениях  с  Россией  (дешевый  газ,  дешевый  экспорт  рабочей  силы),  но  этот  период  резко  оборвался.  Украина 
продемонстрировала свое желание оторваться от России по-настоящему. Может ли существовать украинское государство, 
враждебное по отношению к России в сегодняшних политических и экономических реалиях? Вероятно, может. Приведение 
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Украины  в  НАТО  -  это  исключительно  внутреннее  дело  Украины.  И  если  сегодня  Украина  сама  выходит  из  особых 
отношений с Россией, тогда не надо обижаться ни на цены на газ, ни на реакцию жесткую по мясу и молоку.

Виктор ТИМОШЕНКО, кандидат философских наук, собкор газеты Верховной Рады «Голос Украины»:
-  Мне  кажется,  надо  разделить  отношения  элит  российских  и  украинских  и  отношения  наших  народов.  Я 

Константина Затулина знаю 15 лет. И когда он говорит о том, что претендует на объективный анализ, я все время задаю 
себе вопрос: почему он считает себя истиной в последней инстанции? Те положения, о которых он говорил, это не просто 
нонсенс, это какой-то бред. Я вообще не знаю, в какой аудитории на Украине может прозвучать эта идея: Украина - для 
украинцев. На мой взгляд, это самая обычная провокация, которая звучит из уст не политолога, а депутата Государственной 
Думы.

Сегодня Россия очень многому могла бы у нас поучиться.  На Украине создан реальный принцип разделения 
властей. На Украине существует реальная политическая жизнь, как столкновение разных политических сил. На Украине 
существуют свободные либеральные СМИ, которые обсуждают все проблемы. Я столько лет живу в Москве, и я не могу 
себе представить, чтобы в центре Киева стоял человек с огромным портретом В. В. Путина и было бы написано: «Дорогие 
украинцы! Голосуйте, пожалуйста, за Путина». Но во время минувшей президентской кампании в центре Москвы стояли 
демонстранты с портретами Януковича. Я не могу понять, что происходит в Российской Федерации. Почему так грубо, 
совершенно нелогично Россия может работать на какие-то свои интересы на Украине? Я думаю, что разделение сегодня 
происходит не столько по каким-то экономическим, политическим интересам, а больше по психологическому восприятию 
друг друга.

Сергей ГЛАЗЬЕВ, экономист, политик:
-  Общественное  мнение  и  на  Украине,  и  в  России  очень  сильно  затуманено  различными  символическими 

построениями.  На  Украине,  например,  нет  мощной  политической  силы,  которая  бы  призывала  ругаться  с  Россией. 
Наоборот, все говорят об усилении интеграции, дружбе, экономическом сотрудничестве, и это словоблудие мешает людям 
правильно сделать выбор: то ли Украина будет в ЕС, то ли в Едином экономическом пространстве вместе с Россией. Ясно 
одно: усидеть одновременно на двух стульях не получится. Я пытаюсь четко поставить вопрос: что будет с Украиной, если 
она окажется внутри ЕЭП или вовне его? Я берусь доказать, что вступление Украины в НАТО и ЕС будет иметь для нее 
самые катастрофические последствия.  Просто в  международной торговле есть определенные железные правила. Если 
Украина самостоятельный субъект международного права и находится вовне российского экономического пространства, это 
означает, что Газпром не имеет права поставлять Украине газ дешевле, чем третьим лицам. Это азбука международной 
торговли. Все остальные варианты от лукавого, их можно растягивать, но, похоже, это время уже закончилось. С 1 июля 
подорожает и туркменский газ - они тоже хотят торговать с прибылью. Я обращался с предложением обсудить проблему и к 
Ющенко, и к  Путину,  но ответа так  и  не получил. А все потому,  что украинское руководство сейчас идет по наиболее 
легкому пути, обманывая общественное мнение, вешая лапшу о том, что Украина вступит в ЕС и заживем, как в Европе! 
Этого не будет, потому что цены станут европейскими, а зарплаты - украинскими. При этом ведущие отрасли украинской 
промышленности - химическая, металлургическая, машиностроение и металлообработка, агропромышленный комплекс - 
просто  обанкротятся.  Украина  станет  депрессивной  зоной  без  перспектив.  Те  отрасли,  которые  сейчас  обеспечивают 
Украине экономический рост,  не выдержат европейских цен на энергоносители.  Не выдержит и украинский платежный 
баланс тут же, это означает девальвацию гривны. То есть руководство обрекает граждан и свою же экономику на самую 
настоящую катастрофу. Понятно, почему этого не хочет признавать украинское руководство, этот миф - основа ее власти.

Леонид ОСОВАЛЮК:
- К счастью, все страшилки, которые мы только что услышали, не имеют под собой никакой почвы или просто не 

касаются Украины.  Напрашивается сравнение -  Россия ведет себя как  обиженная девчонка.  Такие ассоциации у меня 
возникли. Я думаю, что пора это уже понять, и здесь нет никакой тайны. Главная цель Украины - это вступление и полная 
интеграция в НАТО и Европейский Союз. Что касается услышанных страшилок: ни одна страна из бывшего постсоветского 
пространства, вступившая в ЕС, не пошла по миру с протянутой рукой и торбой, как вы предрекаете. И ни одна страна, ни 
один народ не пожалел об этом решении. Так что позвольте народу самому разобраться, что ему делать. Сегодня народ 
Украины не жалеет о своем выборе. Я бы попросил всех это понять, так будет честнее и проще станет общаться. И очень 
хотелось бы, чтобы рекомендации эти давались с чистой душой, а не для того, чтобы напакостить.

Сергей ГЛАЗЬЕВ:
-  Я  ничего  не  навязываю.  Я  говорил  лишь  о  том,  что  украинские  граждане  перед  принятием  судьбоносных 

решений имеют право получить объективную информацию. В чем эта информация заключается? Если цена на газ будет 
европейской, химико-металлургический комплекс Украины закрывается. Я, как уроженец Украины, прекрасно знающий, что 
такое украинский металлургический комплекс в родном для меня городе Запорожье, могу вам сказать, что промышленные 
гиганты,  которые  дают  Украине  экономический  рост,  превратятся  в  банкротов.  То  же  самое  касается  и  химической 
промышленности. Также обращаю ваше внимание, что украинское машиностроение завязано целиком на кооперационные 
связи с Россией. В украинском машиностроении 80% конечной стоимости изделия - российские комплектующие. Украинское 
машиностроение без кооперации с Россией выжить не сможет, даже в тех областях, где оно конкурентоспособно. Наконец, 
агропромышленный комплекс. Пробиться с украинской сельскохозяйственной продукцией на европейский рынок даже при 
очень хорошем отношении не удастся. Там люди любят и умеют считать деньги. Я никого не пугаю, и все, что я говорю,  
легко  просчитывается.  Не  верите  -  поезжайте  в  Польшу,  посмотрите,  что  стало  с  польской  промышленностью.  Я  не 
понимаю, зачем, радея за украинский суверенитет, с таким жаром отдавать его третьей стороне? Зачем люди, называющие 
себя националистами, отдают это Брюсселю, из каких побуждений?

Леонид ОСОВАЛЮК:
- Вот то, что вы сейчас говорите, я уже слышал в 1992 - 1993 годах. Только говорилось это по отношению стран 

Восточной Европы и стран Прибалтики.
Сергей ГЛАЗЬЕВ:
- И что, там большой успех?
Леонид ОСОВАЛЮК:
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-  Хоть  одна из  этих стран просится обратно?  Вот  вам ответ  на ваши расчеты.  И  уровень жизни  там вполне 
европейский.

Сергей ГЛАЗЬЕВ:
- То, что руководство этих стран не заявляет о намерениях выйти из Евросоюза, совсем не является неоспоримым 

доказательством, что Украине нужно туда срочно вступать. Прибалтика уже стала экономической пустыней. Там больше нет 
промышленности.  В  Прибалтике  практически  не  осталось  своей  национальной  собственности.  Назовите  хотя  бы  одно 
национальное крупное предприятие в Польше, Чехии, Венгрии! Все вопросы российско-польских или российско-венгерских 
экономических отношений уже решаются в Брюсселе, не в Варшаве!

Александр ПРОХАНОВ:
- Мне кажется, вокруг России уже установлен враждебный экономический, военно-политический и психологический 

кордон, в котором Украина занимает ключевое место. Потому что НАТО, которое придет к границам России, не является 
дружественной России структурой. Россия боится НАТО, Россия не хочет НАТО. Как только НАТО ослабеет, одновременно 
с неизбежным провалом всего западного экономического комплекса, отношения будут пересмотрены. В пользу России, а не 
в пользу Ющенко и Украины.

Валентина ГОЙДЕНКО, эксперт, советник Комиссии по делам СНГ Госдумы:
-  Мне  кажется,  что  с  первых  дней  своего  существования  независимая  Украина  развивалась  как  антирусский 

проект.  Все  нити,  которые  связывают  Украину  с  Россией,  последовательно  рвутся.  Ющенко  не  первый,  просто  он 
занимается  этим открыто.  И  сейчас  Украина  подошла к  «точке  невозврата».  Стоит  ей  сделать  еще один  шаг  -  и  мы 
потеряем ее навсегда.

Кирилл ФРОЛОВ, Институт стран СНГ, отдел «Украина»:
- ГДР и ФРГ, страны с конфликтующей идеологией и абсолютно разным государственным устройством, целых 50 

лет  состояли во враждебных военных блоках.  Я надеюсь,  что  рано  или  поздно народы воссоединятся.  Нужны только 
политическая воля и духовное возрождение нашего в первую очередь народа.

Свобода слова по-российски
1.03.06, МиК

Государственная  дума  26 февраля  отклонила  законопроект  об  обязательном  участии  политических  партий 
и кандидатов в прямых теледебатах в ходе парламентских и президентских выборов. За принятие документа, внесенного 
фракцией «Родина», проголосовали 103 депутата при необходимом минимуме в 226 голосов. Разработчики мотивировали 
свою  законодательную  инициативу  необходимостью  обеспечения  гласности,  открытости  и публичности  выборов. 
Уклоняющихся  от  теледебатов  кандидатов  предлагалось  лишать  регистрации  и отстранять  от  участия  в выборах, 
а предоставленное  им эфирное  время передавать другим кандидатам.  Против законодательной инициативы «Родины» 
выступили Правительство и комитет Госдумы по конституционному законодательству и государственному строительству. 
В правительственном отзыве  отмечается,  что  законопроект  противоречит  Конституции РФ,  согласно  которой  «никто  не 
может  быть  принужден  к выражению  своих  мнений  и убеждений  или  отказу  от  них».  Об  этом  и других  событиях — 
в Еженедельном бюллетене Центра экстремальной журналистики.

«…Гарантируется свобода массовой информации. Цензура запрещается»
Конституция Российской Федерации. Статья 29
I  . «Единое информационное пространство»  
1. В канун  Дня  защитника  отечества  Министерство  обороны вновь  напомнило  о том,  что  испытывает  острую 

нехватку денег. Военное ведомство просит российский парламент увеличить финансирование ведомственной прессы.
В Совете Федерации состоялись слушания, организованные комитетом по обороне и безопасности и комиссией по 

информационной  политике  Совета  Федерации  (СФ).  На  них  силовики  попросили  законодателей  предусмотреть 
финансирование военных СМИ в бюджете, ввести обязательную ведомственную подписку, придав ей вид государственного 
заказа, а также помочь в модернизации технической базы прессы.

Военное лобби не уточняет, во что российским налогоплательщикам обойдется поддержка государственных СМИ.
Напомним,  что  Министерство  внутренних  дел  издает  две  центральные  газеты  и пять  журналов,  выпускает 

телепрограмму  «Дежурная  часть»  и владеет  радиостанцией  «Милицейская  волна».  Министерство  по  чрезвычайным 
ситуациям  издает  три  специализированных  журнала  и газету  о пожарном  деле  и гражданской  обороне.  У пограничной 
службы  имеются  четыре  журнала  и одна  газета,  а также  книжно-журнальное  издательство  «Граница».  Министерство 
обороны  издает  49 газет  и 9 журналов,  имеет  2 центральные  телерадиостудии  и 19 региональных  радиостанций 
и телестудий.

Как  сообщает  издание  «Коммерсант»,  лишь  представители  МВД  и МЧС,  выступая  перед  законодателями,  не 
жаловались  на  финансовые  проблемы.  По  словам же  заместителя  министра  обороны  Николая  Панкова,  все  СМИ 
оборонного ведомства финансируются «по остаточному принципу»,  а газета «Красная звезда» и вовсе «чуть ли не при 
смерти».

Силовики не сомневаются в необходимости реанимации ведомственной прессы. В справке, розданной участникам 
слушаний в  Совете Федерации, сообщается,  что «ликвидация системы военной,  милицейской и т.  п. прессы предельно 
минимизирует государственные институты, занимающиеся воспитательно-патриотической работой». Между тем эти СМИ 
поставляют обществу «более объективную, пусть и при определенной дозированности информацию».

2.  На  последнем  заседании  Законодательного  собрания  Омской  области  депутаты  скорректировали  ранее 
принятый  ими  бюджет.  Внесли  поправку  одну,  но  существенную:  утвердили  программу  развития  областных  средств 
массовой информации на 2006–2008 годы. Цена ее — около 600 миллионов рублей. Причем, более 500 млн.  пойдут на 
расширение зоны вещания государственной телерадиокомпании «Омск». Эта вещательная компания, как пишет Георгий 
Бородянский — собственный корреспондент издания «Новая газета» (номер от 20 февраля),  сообщает «только хорошие 
новости». Журналист задает вопрос, «не худо было бы поинтересоваться, по крайней мере, у бедных слоев: возможно, они 
свою долю радости хотели бы получить натурой?». Газета отмечает, что бюджет на нынешний год впервые обсуждался 
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с участием  омской  общественности  и был  принят  в декабре  2005-го.  А новую  программу  развития  прессы  к нему 
пристегнули в нагрузку. Ее понесут, разумеется, налогоплательщики, отмечает газета.

3. Члены общественного Совета по этике и нравственности при Законодательном собрании Краснодарского края 
решили предложить кубанским законодателям выйти в Государственную думу РФ с инициативой разработать правовые 
основы регулирования содержания телевизионных программ.  На региональном же уровне общественники ограничились 
рекомендацией  главам  местного  самоуправления  ужесточить  контроль  за  содержанием  наружной,  телевизионной 
и печатной рекламы, которая может быть безнравственной и оскорбляющей общественное приличие.

4.  Государственная  дума  26 февраля  отклонила  законопроект  об  обязательном  участии  политических  партий 
и кандидатов  в прямых  теледебатах  в ходе  парламентских  и президентских  выборов.  Как  передает  корреспондент 
«Росбалта»,  за  принятие  документа,  внесенного  фракцией  «Родина»,  проголосовали  103 депутата  при  необходимом 
минимуме в 226 голосов. Более подробно об этом событии читайте в разделе «Законодательные инициативы».

II  . Цитаты недели  
1. В ходе «круглого стола» в Мариинском дворце (г.Санкт-Петербург) по проблемам, вызванным «карикатурным 

скандалом»,  муфтий  Санкт-Петербурга  и северо-западного  региона  Джафар  Пончаев  назвал  публикацию  карикатур  на 
пророка  Мухаммеда  провокацией,  а также  следствием  «сговора  СМИ  и нерадивых  политиков».  «Если  нет 
государственной цензуры, должна быть цензура духовная», - подчеркнул муфтий.

2.  Сотрудник прокуратуры Кингисеппского района (Ленинградская область) так объяснил журналистом издания 
«Тайный  советник»  грубость  местных  милиционеров  по  отношению  к журналисту  этой  газеты:  «Бандитов  они  видят 
каждый день, а журналистов — раз в год. Вот и повели себя неадекватно».

3. В Совете Федерации состоялись слушания, в ходе которых силовики попросили законодателей предусмотреть 
финансирование военных СМИ в бюджете. В справке, розданной участникам слушаний в Совете Федерации, сообщается, 
что  залогом  успеха  для  ведомственной  прессы  станет  «менталитет  российского  читателя,  зрителя  (доверяет 
официальным изданиям)» и «исторические традиции (влияние на общественное мнение царской армейской печати 
и советской журналистики)».

Этой  точке  зрения  свое  мнение  противопоставляет  глава  комиссии  Совета  Федерации  по  информационной 
политике  Людмила  Нарусова.  "Ни  качество  глянцевых  журналов,  ни  их  количество  не  решат  проблему  потери 
авторитета армии, доверия населения. Кто будет читать идиллические картинки о любви командиров и солдат? - 
говорит она в интервью «Коммерсанту». — В армии процветает ложно понимаемая честь мундира, когда вся критика 
воспринимается как очернительство".

III  . Конфликт недели  
17 февраля в стенах российской Государственной думы произошло непривычное событие, а именно — «деловая 

разборка» между хозяйствующими субъектами соседнего государства. Этот инцидент имел место на заседании думского 
комитета по делам Содружества независимых государств (СНГ), созванного по инициативе его члена Константина Затулина 
с единственным пунктом повестки дня — «О ситуации с кабельным телевидением Украины».

Как выяснилось, представители ряда украинских кабельных сетей, объединенных в ассоциацию «Укртелесеть», 
обратились к российским парламентариям с просьбой «нажать» на российские федеральные телеканалы, чтобы те, в свою 
очередь,  отказались  от  услуг  киевской  фирмы  «Торсат».  Эта  фирма  является  на  сегодняшний  день  монопольным 
дистрибьютором вещателей «РТР-планета», «Первый канал — всемирная сеть» и «ТВЦ — международный» на территории 
Украины.

Претензии представителей украинских кабельных сетей вызвали бурные дебаты: дело в том, что представленные 
ими цифры «плачевного состояния» с российским иновещанием на Украине оказались откровенной ложью и подтасовками. 
По документам, которые представила фирма «Торсат», российские каналы транслируют 459 из 490 операторов кабельного 
ТВ Украины, что обеспечивает покрытие 82% телезрителей, которые вообще пользуются кабельными каналами.

Приглашенные на заседание представители российских телеканалов — «Первого» и «России» — были весьма 
удивлены тем, что такая дискуссия вообще возникла, да еще и с участием депутатов Госдумы. Начальник международной 
дирекции ВГТРК Сергей Кошляков так прямо и сказал: «На меня наводит грусть, что перед Вами, уважаемые депутаты, два 
представителя коммерческих структур Украины выясняют между собой отношения».

Возможно, именно в сфере финансов надо искать разгадку внезапно проснувшегося интереса Депутата Затулина 
к украинскому  кабельному  телевидению.  Дело  в том,  что  главным  требованием  операторов,  активно  поддержанным 
Затулиным, является, помимо отказа от услуг «Торсата»… бесплатное предоставление российскими телеканалами своих 
программ.

Однако  сильно  завуалировать  эту  цель  не  удалось —  подоплека  активного  лоббирования  «Укртелесети»  на 
внеплановом заседании комитета по делам СНГ была слишком очевидна всем, в том числе представителям Федерального 
агентства по печати и МИДа. Так что спикеру заседания Сергею Антуфьеву осталось лишь развести руками и снять вопрос. 
А депутат  Евгений  Чуров вынужден был просить прощения у приглашенных лиц,  так  как,  по его  мнению,  выступления 
Константина Затулина «не вызывают ничего, кроме стыда»…

IV  . Законодательные инициативы  
1.  Государственная  дума  26 февраля  отклонила  законопроект  об  обязательном  участии  политических  партий 

и кандидатов в прямых теледебатах в ходе парламентских и президентских выборов. За принятие документа, внесенного 
фракцией «Родина», проголосовали 103 депутата при необходимом минимуме в 226 голосов.

Разработчики  мотивировали  свою  законодательную  инициативу  необходимостью  обеспечения  гласности, 
открытости  и публичности  выборов.  Уклоняющихся  от  теледебатов  кандидатов  предлагалось  лишать  регистрации 
и отстранять от участия в выборах, а предоставленное им эфирное время передавать другим кандидатам.

Против  законодательной  инициативы  «Родины»  выступили  Правительство  и комитет  Госдумы  по 
конституционному  законодательству  и государственному  строительству.  В правительственном  отзыве  отмечается,  что 
законопроект противоречит Конституции РФ, согласно которой «никто не может быть принужден к выражению своих мнений 
и убеждений или отказу от них».
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Напомним, что в марте 2004 года Госдума рассматривала аналогичный законопроект, внесенный фракциями СПС 
и КПРФ, и также отклонила его как «противоречащий Конституции».  Тогда инициаторов внесения поправок в закон «Об 
основных гарантиях избирательных прав граждан РФ» поддержали 113 депутатов.

2. Госдума в окончательном чтении приняла новую редакцию закона «О рекламе». По мнению депутатов, документ 
направлен на  защиту  отечественного  потребителя  от  недобросовестного  рекламодателя.  Однако  эксперты и участники 
рынка  обращают  внимание  на  то,  что  в случае  вступления в силу  законопроект  станет  серьезным ударом по  частным 
телеканалам и иностранным производителям.

Новая  версия  закона  вводит  ограничения  на  рекламу  целого  ряда  товаров  и услуг,  запрещает  продвижение 
товаров с помощью «мобильных биллбордов», а также регламентирует рекламу лекарств и биологически активных добавок. 
В основу же новой редакции закона лег запрет на использование зонтичных брэндов. Он ликвидирует лазейку,  которая 
в последние  годы  активно  использовалась  многими  российскими  производителями  алкоголя.  Так,  действующее 
законодательство  запрещает  рекламу  крепкого  алкоголя,  но  не  вводит  ограничений  на  рекламу  других  товаров  под 
«спиртными» торговыми марками,  чем активно  пользовались  многие  компании.  Теперь,  если  в эфире  или  на  уличных 
рекламных конструкциях появится реклама чего-либо с «водочным» названием, телеканал или оператор рынка наружной 
рекламы автоматически получит предписание ее снять.

Однако эксперты считают, что цена такой защиты потребителя будет слишком высока. Как следует из доклада 
коммуникационной группы Aegis Media/OKS, принятие новой версии закона о рекламе окажется серьезным испытанием для 
частных телеканалов, которым придется серьезно сократить объем рекламы. Сильней других пострадают СТС, ТНТ, Ren 
TV,  «Домашний»,  ТВ-3,  MTV,  «Муз-ТВ».  В то же  время  федеральные  каналы  выйдут  из  создавшейся  ситуации 
с наименьшими потерями.

Составитель  бюллетеня — аналитик  Центра экстремальной  журналистики,  кандидат политических  наук  
Михаил Мельников (mel  @  cjes  .  ru  )

Прощание со славянами
02.03.2006, "Газета"

Михаил Мошкин
В распоряжении "Газеты" находятся представленные Министерством обороны проекты двух соглашений между 

Россией и Грузией о порядке вывода российских военных баз.
В течение ближайшей недели премьер-министр Михаил Фрадков должен подписать постановления, затем они 

попадут  к  президенту.  Судя  по  тому,  что  Михаил  Саакашвили  в  последнее  время  не  выступает  с  требованиями 
немедленного вывода российских войск, Тбилиси устраивают условия, предложенные Москвой.

Если соглашения будут подписаны, российские военные базы в Батуми и Ахалкалаки начнут "функционировать в 
режиме  вывода".  "Первой  на  выход"  станет  62-я  российская  военная  база  в  Ахалкалаки.  Эвакуация тяжелой  военной 
техники отсюда должна быть завершена до конца 2006 года. Окончательно базу закроют не позднее 31 декабря 2007 года.

Затем наступит черед 6-й военной базы в Батуми. Вывод этой базы и управления Группы российских войск в 
Закавказье запланирован на 2008 год. Имущество поделят по принципу "все, что можно вывести - ваше, что останется - 
наше". Недвижимость российских военных баз и объектов передается Грузии.

Нынешние  соглашения  -  результат  долгого  торга.  25  декабря  2003  года  министр  обороны  Сергей  Иванов, 
встречаясь со спикером парламента Грузии Нино Бурджанадзе (в то время, после "революции роз", она занимала пост и.о. 
президента), настаивал на том, что для вывода российских войск требуются 11 лет. Грузинская сторона утверждала, что 
для вывода  войск достаточно двух-трех  лет.  В марте  2005  года грузинский  парламент единогласно принял предельно 
жесткую резолюцию с требованием вывода войск до 1 января 2006 года. Несколько дней спустя Сергей Иванов озвучил 
новые условия Москвы: для вывода военных баз потребуется не менее 3--4 лет.

В  течение  года  Москве  и  Тбилиси  удалось  достичь  компромисса,  плодом  которого  могут  стать  нынешние 
соглашения. Некоторые эксперты расценивают этот договор как явно несвоевременную уступку Грузии.

"Логика российской стороны мне непонятна, - заявил "Газете" директор Института стран СНГ, депутат Госдумы 
Константин Затулин. - Политически несвоевременно заниматься этим вопросом, когда грузинское руководство готовится к 
силовым акциям против Южной Осетии и Абхазии. Если кто-то в МИД и Минобороны считает, что, подмахнув соглашения, 
Грузия прекратит давление на Абхазию и Южную Осетию, то он заблуждается".

Некоторые  статьи  соглашения  действительно  звучат  довольно  двусмысленно.  При  желании  Тбилиси  может 
попытаться подвести под эти пункты положение миротворцев в Абхазии и Южной Осетии. Но очевидно, что присутствие 
миротворцев  базируется  на  совершенно  иных  договоренностях  и  не  может  быть  изменено  без  согласия  всех  сторон 
конфликтов: Грузии, Абхазии, Южной Осетии. Основываясь на нынешних соглашениях, Тбилиси вряд ли удастся добиться 
вывода российских миротворцев, которые по-прежнему являются мощным инструментом российской политики на Кавказе. А 
значит, поводов для беспокойства имперски настроенных граждан России нет.

Черноморский флот: торг начался
3.03.06, Радио "Свобода"

Александр Кулыгин, Москва
Украина хочет за базы ЧФ в Крыму в 30 раз больше
Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк  не сомневается,  что соглашение об условиях  пребывания 

российского Черноморского флота в Крыму будет пересмотрено. В интервью «Украинской правде» он заявил: «Так оно и 
будет,  поскольку  это  соответствует  двусторонним  договоренностям  и  украинскому  законодательству».  В  Киеве  уже 
называют примерную сумму, в которую России ежегодно будет обходиться аренда военно-морской базы в Севастополе и 
других объектов береговой инфрастуктуры: от двух до трех миллиардов долларов. Сейчас Россия платит Украине около ста 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24

mailto:mel@cjes.ru


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

миллионов долларов. Таким образом, в ответ на почти пятикратное повышение Москвой цен на газ для Украины Киев 
собирается увеличить арендную плату за базирование ЧФ в 20-30 раз.

«Мы тут подсчитали…»
Одним из  первых эти впечатляющие цифры озвучил замглавы секретариата украинского президента,  бывший 

председатель  правительства  Крыма  Анатолий  Матвиенко.  В  тот  момент,  когда  в  России  и  в  Севастополе  готовились 
праздновать День защитников Отечества, Матвиенко на брифинге в Киеве заявил: «Сегодня мы получаем 95 миллионов 
долларов на всю Украину за базирование Черноморского флота, а если идти на мировые цены, на что нас толкает Россия в 
других сферах, очевидно, нужно говорить о двух-трех миллиардах».

Высокопоставленному  чиновнику  из  администрации  Виктора  Ющенко  через  несколько  дней  вторил  глава 
украинского Совбеза Анатолий Кинах. Он назвал чуть более скромную цифру, но также увязал вопрос об арендной плате за 
черноморские базы с газовой проблемой. В интервью немецкой газете DieWelt Кинах сказал: «Мы в данном случае хотим, 
как и с ценами на газ,  иметь прозрачные и рыночные отношения. По предварительным расчетам наших специалистов, 
Россия должна платить за аренду в Крыму 1,8 миллиарда долларов США в год».

У Москвы есть время привыкнуть к новому «ценнику»
Представители официальных украинских властей заговорили о повышении аренды как раз в те дни, когда в Киеве 

начались  двусторонние  консультации на  уровне  внешнеполитических  ведомств  по  Черноморскому  флоту.  Этот  диалог 
ведется в рамках созданной в прошлом году комиссии Путин-Ющенко, которая занимается разрешением накопившихся 
проблем в отношениях между двумя странами. Предполагается, что они станут предметом переговоров на встрече двух 
президентов,  которую украинская сторона  рассчитывает провести в  марте.  Киев  явно делает все,  чтобы Москва была 
готова к обсуждению вопроса об аренде, несмотря на то, что вице-премьер и министр обороны России Сергей Иванов еще 
в декабре прошлого года заявлял о недопустимости ревизии соглашений по Черноморскому флоту, давая понять, что этот 
шаг  может  привести  к  очень  опасным  дискуссиям  о  пересмотре  границ  между  Россией  и  Украиной:  «Соглашение  об 
условиях пребывания российского Черноморского флота входит в большой российско-украинский договор, вторая часть 
которого  содержит  пункт  о  признании  нерушимости  границ  государств.  Поэтому  подвергать  ревизии  эти  соглашения  - 
смерти подобно».

Холодная крымская война
Некоторые  российские  политики  уже  дают  украинской  стороне  повод  для  подозрений  в  территориальных 

претензиях. О том, что «Севастополь – русский город» и что Крым рано или поздно будет возвращен России, неоднократно 
говорил лидер партии «Родина»  Дмитрий Рогозин. Персоной нон-грата за подобные высказывания украинский МИД уже 
объявлял депутата Госдумы Константина Затулина. Такая же участь грозила другому российскому парламентарию, Виктору 
Алкснису. На Украине тоже есть желающие обострить ситуацию. Бывший командующий ВМС Украины, вице-адмирал в 
отставке  Владимир  Бескоровайный заявил  на  днях,  что  Москва  «патологически  не  может  смириться  с  суверенитетом 
Украины».  По его мнению,  в Крыму,  и особенно в Севастополе, Россия добивается «сращивания присутствующей там 
военной  силы  и  социума».  Жители  города  и  региона,  говорит  вице-адмирал,  «старательно  приучаются  к  полезности 
присутствия Черноморского флота, который преподносится как эдакий кормилец голодного города».

Deadline – 28 мая 2017 года
Результатом взаимных упреков стало то, что украинская сторона твердо намерена в 2017 году, по истечении срока 

двусторонних соглашений, добиться вывода Черноморского флота из Крыма. По словам Анатолия Матвиенко, позиция 
Украины  относительно  базирования  ЧФ  на  ее  территории  задекларирована  и  однозначна.  «В  2017  году мы  имеем 
завершение наших взаимных обязательств», - отметил замглавы секретариата Ющенко, добавив, что для вывода флота 
нужно 5-6 лет. России предлагают не откладывать это дело в долгий ящик. «Чтобы последний матрос покинул Севастополь 
28 мая 2017 года, вывод необходимо начать уже сейчас», - считает бывший главком военно-морских сил Украины Владимир 
Бескоровайный. Сама же Украина торопится вступить в ЕС и НАТО. Побывавший на этой неделе в Киеве с официальным 
визитом президент Польши Лех Качиньский пообещал поддержать Украину в этом стремлении.

Можно предположить, что таким образом Киев пытается получить дополнительные аргументы в торге, который он 
намеревается вести с Москвой по Черноморскому флоту, поскольку к планам Украины вступить в НАТО в 2008 году в самом 
Североатлантическом альянсе относятся осторожно: «Это амбициозная цель национальной политики Украины, но не дата, 
согласованная с НАТО, - заявил на днях  официальный представитель НАТО Пол Фрич. -  Альянс принимает решения о 
расширении  на  основе  конкретных  достижений  государств  по  выполнению  ключевых  реформ».  Прием  в  НАТО  -  это 
политическое  решение,  основанное  на  конкретных  критериях,  указывает  Фрич.  На  Украине,  по  его  словам,  реформы 
проводятся, но власти знают, что пока они не готовы вступить в альянс.

Россия может пойти ладьей
Россия  тем  временем  может  перехватить  инициативу  у  Украины  и,  как  это  ни  парадоксально,  сохранить 

Черноморский  флот  в  Крыму  с  помощью  того  же  Североатлантического  альянса.  По  мнению  главного  редактора 
российского журнала «Вопросы политики» Андрея Серенко, привлечение кораблей ЧФ к совместным действиям с НАТО в 
Средиземном море позволит сохранить и сам флот, и его базы на Украине. По мнению эксперта, более тесная интеграция 
ВМС НАТО и Черноморского флота сегодня выгодна и Москве, и Европе: «Эскалация напряженности на Ближнем Востоке 
обостряет  проблему  обеспечения  европейской  безопасности.  В  этой  связи  особую  роль  приобретает  безопасность 
Средиземного  моря,  через  которое  террористические  группы  могут  пытаться  переправиться  с  Ближнего  Востока  на 
европейский  континент.  Сегодня  обеспечением  безопасности  Европы в  Средиземноморье  занимаются  военно-морские 
силы  Италии  и  других  стран  НАТО.  Подключение  к  средиземноморскому  патрулированию  кораблей  российского 
Черноморского флота стало бы серьезной поддержкой для ВМС НАТО и, в конечном счете, сделало бы Европу более 
безопасной».

Такое  партнерство,  считает  политолог,  позволило  бы  России,  кроме  всего  прочего,  не  только  сохранить 
инструмент, обеспечивающий безопасность южных рубежей страны и контроль над западным побережьем Кавказа, но и 
стало бы началом модернизации стратегии Черноморского флота, фактически запертого сейчас в акватории Черного моря.
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На грани "человеческого безумия"
03.03.2006, "Родная газета"

Грузия готова напасть на Южную Осетию
В Южной Осетии в начале весны могут вспыхнуть полномасштабные боевые действия, предупреждают аналитики, 

опираясь на информацию из закрытых источников. Как утверждают журналисты, президент Грузии Михаил Саакашвили уже 
дал указания о подготовке к ограниченной военной операции, в которой кроме грузинских военных будут задействованы и 
наемники.  В  том  числе  и  чеченские  боевики.  Цель  –  показать  мировому  сообществу  неэффективность  российских 
миротворцев и возникшую угрозу для жизни мирного населения в «горячей зоне». В «ограниченную военную операцию» 
невольно будет втянута Россия.

Своей тревогой по этому поводу в интервью нашему корреспонденту поделились выходцы из Грузии – народная 
артистка  СССР  и  России,  заведующая  оперной  труппой  Государственного  академического  Большого  театра  Маквала 
КАСРАШВИЛИ и солист Большого Бадри МАЙСУРАДЗЕ.

– Как лично вы относитесь к тому, что происходит сейчас между Москвой и Тбилиси?
Маквала КАСРАШВИЛИ:  Конечно же, очень переживаю.  Моя родина – Грузия,  но моя личная судьба давно и 

прочно связана с Россией. Здесь в Большом театре я начала свою певческую карьеру, здесь спела Наташу из «Войны и 
мира», Татьяну из «Евгения Онегина» – мои самые любимые роли. Здесь, на главной сцене страны, получила признание 
всей России, чем очень горжусь. Происходящее прискорбно и для грузин, и для русских. Наши народы, близкие по вере, 
культуре, менталитету, веками живут вместе и уже связаны неразрывно. Политики должны уладить все проблемы мирным 
путем, с пользой для людей.

Бадри МАЙСУРАДЗЕ: Вы очень правильно сказали: напряженность между Москвой и Тбилиси, а не народами 
России и Грузии.  Я не очень компетентный в  политических вопросах человек,  но происходящее воспринимаю тяжело, 
можно сказать, сердцем. Многое, что есть положительного в Грузии, особенно в культуре, достигнуто благодаря России, 
которая спасла Грузию от уничтожения и порабощения.

– Допускаете возможность военных действий между Россией и Грузией?
Б.  М.:  Это  станет  общей  трагедией  и  грузин,  и  русских.  Недаром  же  говорят:  истории  войн  –  это  истории 

человеческого безумия.
М. К.: Этот вопрос тревожит многих моих знакомых. Большинство из них воспринимают слова политиков слишком 

прямолинейно и опасаются открытого конфликта.
–  Многие  россияне  с  недоумением  говорят  о  курсе  Тбилиси  на  сближение  с  США.  В  какой  мере  

общественное мнение Грузии поддерживает политику в этом направлении?
Б. М.: Я понимаю недовольство россиян по этому поводу. Думаю, если провести референдум, то ответы людей 

будут не в пользу такой политики.
– Что могут сделать в нынешней ситуации люди искусства для снятия напряженности?
М. К.: Люди искусства так же, как и политики, публичны, на виду, их мнение для 

народа не менее весомо и значимо, чем политиков. Мы должны обуздать недальновидных 
политиков. И не только в эскалации нынешнего конфликта. Наша трагическая ошибка в 
том, что мы позволили им слишком далеко и грубо развести наши народы после развала 
СССР. Думаю, пришло время все это осознать и исправлять ошибки.

У меня, кстати, есть мысль: поскольку основное здание Большого театра закрыто 
на ремонт и труппа недогружена, организовать масштабные гастроли коллектива в Грузии. 
Думаю, это встретит поддержку и у грузинского руководства, включая президента. Я верю, 
что  очень  скоро  отношения между нашими странами  начнут  улучшаться.  И  творческая 
интеллигенция должна сыграть в этом свою роль.

Подготовил Павел АНОХИН
КОММЕНТАРИЙ
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ
ЗАРВАЛИСЬ!
– Мы наблюдаем то, что и следовало ожидать. Мы признали «революцию роз» и 

узурпацию власти Саакашвили.  Мы позволили проглотить Аджарию,  теперь на очереди 
Южная Осетия и  Абхазия.  Грузия  на  сегодняшний день  не  отвечает  за  свои  действия.  Россия,  пытаясь  не  обострять 
отношения, слишком долго шла на уступки, слишком долго терпела. Разговаривать с грузинским руководством дальше и 
искать  компромиссы  бессмысленно.  Необходим  жесткий  отпор,  подобный  тому,  какой  в  1993  году  дала  молдавским 
националистам  14-я  Российская  армия.  На  мой  взгляд,  Грузия  зарвалась,  и  политическое  урегулирование  ситуации 
выглядит почти невозможным.

Майдан в Минске? Вряд ли
06.03.06, «Труд»

Севрюков Валерий 
Белорусская  оппозиция  не  сможет  использовать  опыт  “цветных  революций”  на  предстоящих 

президентских выборах
Чем  ближе  президентские  выборы  в  Белоруссии,  назначенные  на  19  марта,  тем  сильнее  накаляется 

внутриполитическая обстановка.  Выступая на Всебелорусском народном собрании,  Александр Лукашенко сообщил,  что 
благодаря  действиям  служб  госбезопасности  пресечена  деятельность  72  организаций,  получавших  материально-
техническую поддержку из-за рубежа, прежде всего от зарубежных посольств в Минске. В то же время единый кандидат от 
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оппозиции Александр Милинкевич призывает своих сторонников противодействовать заведомо сфальсифицированным, с 
его точки зрения, выборам. Возможно ли в таких условиях повторение в Минске украинского “майдана”? На этот вопрос 
корреспондента “Труда” отвечают ведущие российские политики и эксперты.

Сергей БАБУРИН, заместитель председателя Госдумы РФ:
- Так называемый “цветной” вариант развития событий в Минске по крайне мере в настоящее время не возможен. 

Действующий  президент,  белорусская  власть  в  целом  располагают  значительным  запасом  прочности.  Александра 
Лукашенко реально поддерживает большая часть народа,  которая отдает себе отчет в том,  что внутренняя оппозиция 
финансируется  из-за  рубежа,  в  основном  из  США  и  Польши.  Это  обстоятельство  не  добавляет  ей  очков  в  глазах 
подавляющего большинства населения. Поэтому я убежден, что события в Грузии и на Украине не смогут повториться в 
Минске.

Константин ЗАТУЛИН, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками:
- Совпадение или повторение украинских событий в Белоруссии невозможно по одной простой причине. Для этого 

необходим режим Леонида Кучмы, который клонился к закату, постоянно двурушничал и в конце концов потерял у друзей и 
врагов всякое уважение. В такой ситуации и с такими исходами “майданы” возможны. Чтобы этого не случилось, власть 
должна  быть  авторитетна  хотя  бы  у  части  населения,  обладать  политической  волей.  Как  ни  относись  к  Александру 
Лукашенко, но у него все эти качества присутствуют. Как минимум 30 - 35 процентов избирателей твердо поддерживают 
Лукашенко. Еще одна треть поддерживает нынешнего президента не из большой любви к нему, а просто потому, что не 
видят альтернативного кандидата, будь то Милинкевич, Гайдукевич или Козулин. В этой ситуации Лукашенко, выстроивший 
за годы довольно жесткую вертикаль власти, добровольно не уйдет и никаких “майданов” не допустит.

Галина САПЕГО, ведущий эксперт Центра политической конъюнктуры России:
- Белорусский “майдан” невозможен по той причине, что там иная расстановка политических сил, чем на Украине. 

Даже с учетом того факта, что рейтинг популярности Александра Лукашенко за последнее время несколько снизился, все 
же уровень его поддержки населением намного превышает рейтинг оппозиции. Кроме того, ее лидеров порой вообще не 
знают в деревнях и мелких городах. А именно на эту категорию в значительной степени опирается Лукашенко. Следует 
учитывать и превентивные действия белорусских служб безопасности. Обратила бы внимание еще на один фактор. Запад 
как бы прощупывает почву, спонсируя оппозицию, но не ставит на конкретного кандидата. Это говорит о том, что делать 
ставки, в общем-то, не на кого.

Украинская власть отомстила приднестровцам за Виктора 
Януковича

6.03.06,
Введением нового таможенного порядка для непризнанной республики Приднестровье Украина грубо нарушает и 

разрушает  механизм  урегулирования  приднестровского  конфликта.  Такое  мнение  высказал  в  интервью в  понедельник 
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Своими  действиями  Украина  грубо  нарушает  и  разрушает  тот  механизм  урегулирования  приднестровского 
конфликта, который существовал до сих пор", - заявил он.

Затулин напомнил, что Украина была вовлечена в посредническую роль по урегулированию этого конфликта по 
инициативе России.

"РФ исходила из того, что Украину, непосредственно граничащую с Приднестровьем, неминуемо затрагивает все 
происходящее в зоне конфликта с учетом нахождения там ее соотечественников и исторического прошлого. Молдавская 
АССР до 1940 г. состояла из одного Приднестровья и входила в состав Украинской ССР", - напомнил депутат.

По словам политолога, с изменением власти на Украине в 2004 г. украинская сторона выдвинула новые планы 
урегулирования, которые были "на самом деле плохо замаскированным планом свержения действующей в Приднестровье 
власти через процедуру распространения на Приднестровье опыта "оранжевой революции".

"Однако  скоропостижный  развал  "оранжевой  коалиции"  на  Украине  и  собственные  интересы  Украины  в 
Приднестровье, привели к тому, что на какой-то момент желание принудить Приднестровье к возвращению Молдавии у 
украинского руководства оказалось на время отложено", - сказал Затулин.

Он напомнил также, что решение о введении блокадных мер против Приднестровья фактически было принято еще 
летом прошлого года и до последних событий в силу не вступало.

По мнению эксперта, то, что сейчас это постановление введено в действие, связано с избирательной кампанией 
на Украине. Объясняется это, по словам Затулина, тем, что на президентских выборах 2004 г. украинцы в Приднестровье в 
подавляющем большинстве голосовали за кандидата в президенты Виктора Януковича

Затулин: Крымчане приветствуют ЧФ РФ в Крыму
6.03.06, Росбалт

МОСКВА,  6  марта.  Население  Автономной  республики  Крым  (АКР)  положительно  относится  к  присутствию 
Черноморского флота РФ (ЧФ) в Крыму. Об этом в понедельник заявил депутат Госдумы РФ Константин Затулин на круглом 
столе в ИА «Росбалт» в Москве.

Парламентарий  привел  данные  соцопросов,  проведенных  в феврале  на территории  автономии,  в частности 
в Севастополе. Более 70% респондентов высказалось за присутствие ЧФ РФ в Крыму. 67% респондентов выступают против 
вывода  ЧФ  до  2017  года.  По  данным  соцопроса,  крымчане  практические  единогласно  (95%)  выступают  за введение 
на территории Украины русского языка в статусе второго государственного.

На основании социологических данных Затулин сделал вывод, что большинство на выборах в Верховную Раду 
АКР получит блок «За Януковича» — около 34% голосов. Опрошенные также высказались в поддержку партии Януковича — 
«Регионы Украины» на выборах в Верховную Раду Украины — 53% респондентов. Партии лидеров «оранжевой революции» 
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имеют крайне низкие показатели — за блок «Наша Украина» (поддерживает Виктора Ющенко) и «Блок Юлии Тимошенко» 
высказались не более 3% респондентов.

В  связи  с этим  Затулин  предположил,  то  руководство  Украины  заинтересовано  в создании  напряженности 
в крымском регионе с целью дестабилизации обстановки в канун выборов, а также «вывода Крыма из политического поля».

Выборы в Украину в органы власти всех уровней пройдут 26 марта 2006 года.

Обстановка в Приднестровье может дестабилизироваться
06.03.06, Сайт «Единая Россия»

Новый таможенный режим в Приднестровье ведет к дестабилизации обстановки в этом регионе. Такое мнение 
высказал  в  беседе  с  журналистами  6  марта  глава  комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Андрей  Кокошин.  Он  прокомментировал  подписанное  3  марта  главой  украинской  таможни 
Александром Егоровым распоряжение,  согласно  которому  все  грузы,  перемещаемые через  украинско-приднестровскую 
границу, должны проходить таможенное оформление не в Приднестровье, а в Молдавии.

Введением нового таможенного порядка для непризнанной республики Приднестровье Украина грубо нарушает и 
разрушает механизм урегулирования приднестровского конфликта, считает и депутат Госдумы, директор Института стран 
СНГ Константин Затулин.

По  мнению  А.  Кокошина,  решение  таможенного  комитета  Украины  противоречит  недавним  заявлениям 
украинского  руководства,  в  том  числе,  со  стороны  украинского  совета  безопасности.  Кроме  того,  такие  действия 
противоречат и Меморандуму об основах нормализации отношений между Молдавией и Приднестровьем, подписанному в 
мае 1997 года, гарантами которого выступают Украина и Россия, указал парламентарий.

А.  Кокошин  пояснил,  что  документом  предусмотрено  право  Приднестровья  самостоятельно  устанавливать  и 
поддерживать международные контакты в экономической, научно-технической и других областях. Он также добавил, что 
решение Киева и Кишинева об ужесточении режима перемещения товарных потоков через украинско-приднестровскую 
границу  "не  может  не  вызвать  негативного  отношения  у  России,  которая  является  государством-гарантом  этого 
меморандума".

К. Затулин напомнил, что Украина была вовлечена в посредническую роль по урегулированию этого конфликта по 
инициативе  России.  "РФ  исходила  из  того,  что  Украину,  непосредственно  граничащую  с  Приднестровьем,  неминуемо 
затрагивает все происходящее в зоне конфликта с учетом нахождения там ее соотечественников и исторического прошлого. 
Молдавская АССР до  1940  года  состояла  из  одного  Приднестровья и входила в  состав  Украинской  ССР",  -  напомнил 
депутат.

С  изменением  власти  на  Украине  в  2004  году  украинская  сторона  выдвинула  новые  планы  урегулирования, 
которые К. Затулин расценил как "плохо замаскированный план свержения действующей в Приднестровье власти через 
процедуру распространения на Приднестровье опыта "оранжевой революции".

"Перед  парламентскими  выборами  в  нарушение  собственных  правил  Украина  отказалась  открывать 
избирательный  участок  в  Приднестровье,  и  на  этих  выборах  украинские  граждане,  проживающие  в  Приднестровье, 
голосовать не смогут,  -  подчеркнул К.  Затулин. -  Я думаю,  что это сделано умышленно,  потому что их таким образом 
наказывают за позицию 2004 года и подозревают в том, что в сегодняшней ситуации они снова проголосуют за Партию 
регионов и Виктора Януковича. Вот это решение об отказе открыть избирательный участок выдает с головой причины того, 
что было сделано 3 марта", - заявил депутат.

Украина грубо нарушила механизм урегулирования конфликта 
введением нового таможенного порядка против Приднестровья, 
считает депутат Госдумы Константин Затулин

06.03.06, РИА "Новости"
Введением нового таможенного порядка для непризнанной республики Приднестровье Украина грубо нарушает и 

разрушает механизм урегулирования приднестровского конфликта.  Такое мнение высказал в интервью РИА Новости в 
понедельник депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Своими  действиями  Украина  грубо  нарушает  и  разрушает  тот  механизм  урегулирования  приднестровского 
конфликта, который существовал до сих пор", - заявил он.

Затулин напомнил, что Украина была вовлечена в посредническую роль по урегулированию этого конфликта по 
инициативе  России.  "РФ  исходила  из  того,  что  Украину,  непосредственно  граничащую  с  Приднестровьем,  неминуемо 
затрагивает все происходящее в зоне конфликта с учетом нахождения там ее соотечественников и исторического прошлого.

Молдавская  АССР до  1940  года  состояла  из  одного  Приднестровья  и  входила  в  состав  Украинской  ССР",  - 
напомнил депутат.

По словам политолога, с изменением власти на Украине в 2004 году украинская сторона выдвинула новые планы 
урегулирования, которые были "на самом деле плохо замаскированным планом свержения действующей в Приднестровье 
власти через процедуру распространения на Приднестровье опыта "оранжевой революции".

"Однако  скоропостижный  развал  "оранжевой  коалиции"  на  Украине  и  собственные  интересы  Украины  в 
Приднестровье, привели к тому, что на какой-то момент желание принудить Приднестровье к возвращению Молдавии у 
украинского руководства оказалось на время отложено", - сказал Затулин.

Он напомнил также, что решение о введении блокадных мер против Приднестровья фактически было принято еще 
летом прошлого года и до

последних событий в силу не вступало.
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По мнению эксперта, то, что сейчас это постановление введено в действие, связано с избирательной кампанией 
на  Украине.  Объясняется  это,  по  словам  Затулина,  тем,  что  на  президентских  выборах  2004  года  украинцы  в 
Приднестровье в подавляющем большинстве голосовали за кандидата в президенты Виктора Януковича.

"Перед  парламентскими  выборами  в  нарушение  собственных  правил  Украина  отказалась  открывать 
избирательный  участок  в  Приднестровье,  и  на  этих  выборах  украинские  граждане,  проживающие  в  Приднестровье, 
голосовать не смогут. Я думаю, что это сделано умышленно, потому что их таким образом наказывают за позицию 2004 
года и подозревают в том, что в сегодняшней ситуации они снова проголосуют за Партию регионов и Виктора Януковича. 
Вот это решение об отказе открыть избирательный участок выдает с головой причины того, что было сделано 3 марта", - 
подчеркнул Затулин.

Причина этих мер, по словам эксперта, известна - это "воинственная позиция руководства Молдовы, которое, не 
идя на серьезные шаги во внутреннем диалоге с  Приднестровьем,  хотело бы всеми силами заставить Приднестровье 
капитулировать".

"В данном случае Украина на все сто процентов присоединилась к этой тактике, которая не имеет ничего общего с 
договоренностью по приднестровскому урегулированию", - заключил политолог.

Украина мстит украинцам Приднестровья за Януковича
6.03.06, Утро.ру

Тимур ТЕПЛЕНИН
Украинские власти фактически объявили блокаду непризнанной Приднестровской Молдавской Республике (ПМР): 

на территорию Украины не пропускаются экспортные грузы из Приднестровья. В столице Приднестровья Тирасполе говорят 
о вероятной экономической катастрофе.

Еще в минувшую субботу начальник Приднестровской железной дороги Сергей Марцинко сообщил журналистам о 
том, что станции "Учурганы" и "Слободка", относящиеся к Одесской железной дороге (Украина), отказали в приеме грузов, 
направленных  с  территории  Приднестровья.  "Уже  вечером  13  вагонов  с  продукцией  Рыбницкого  молдавского 
металлургического завода (ММЗ) были остановлены и не пропущены на территорию Украины", - заявил С.Марцинко.

По словам чиновника, представители украинской таможни объяснили свои действия тем, что на таможню пришла 
директива  о  новом  порядке  прохождения  грузов  из  ПМР.  Отныне  экспортные  поставки  из  республики  должны  иметь 
обязательную регистрацию экспорта в Молдавии. "Я считаю,  что в ближайшее время дело может приобрести характер 
экономической катастрофы", - подчеркнул С.Марцинко.

Впрочем,  по  словам  С.Марцинко,  приднестровские  железнодорожники  приняли  ответные  меры.  "Нами  был 
остановлен груз с рудой, который должен следовать по маршруту Россия -порт Рении транзитом через Молдавию. Дело в 
том,  что  на  протяжении  полутора  лет  Приднестровская  Республика  не  получает  платы  за  транзит  грузов  через  свою 
железную дорогу. Поэтому предпринятыми мерами мы хотим восстановить справедливость и поставить власти Кишинева в 
те условия, в которых пребываем сами", - заявил начальник Приднестровской железной дороги.

Обратим  внимание  на  то,  что  новые  таможенные  правила  предполагалось  ввести  с  25  января  2006  г.  в 
соответствии  с  молдавско-украинским  межправительственным  соглашением.  Однако  украинская  сторона  тогда  их 
отложила, сославшись на необходимость уточнения неких технических деталей.

МИД РФ призвал власти Молдавии и Украины пересмотреть введенный для Приднестровья таможенный режим. В 
России  считают,  что  присоединение  Украины  как  одного  из  участников  переговорного  процесса  по  урегулированию 
приднестровского конфликта чревато резкой эскалацией напряженности во всем регионе, отметили в министерстве.

В  российском  МИД  считают  этот  шаг  попыткой  оказать  серьезное  экономическое  давление  на  Тирасполь. 
Внешнеполитическое  ведомство  Российской  Федерации  предложило  немедленно  начать  консультации  всех 
заинтересованных сторон для выработки приемлемых путей решения этих проблем.

"Приднестровские  грузы с третьего  марта останавливаются на границе украинскими таможенниками,  -  заявил 
президент Торгово-промышленной палаты Приднестровья Василий Кожан, комментируя ситуацию для ИА Regnum, - однако 
официального уведомления приднестровские  власти  и  экономические агенты республики  так  не получили.  Что  в  свою 
очередь свидетельствует об отсутствии уважения не только к бизнес-партнерам или жителям республики, но и к тем  67 
тыс. граждан Украины, которые проживают на территории Приднестровского государства".

Вчера  в  Тирасполе  был  создан  Антиблокадный  координационный  совет.  На  заседании,  состоявшемся  в 
конференц-зале Тираспольского госуниверситета, присутствовали представители всех общественных организаций ПМР: 
"Республика",  Союз  афганцев  Приднестровья,  женское  движение  "Тираспольчанка",  Союз  женщин  Приднестровья, 
Международная молодежная корпорация (ММК)  "Прорыв!",  Союз русских общин Приднестровья,  Союз украинцев, Союз 
молдаван,  Социологическая  альтернатива,  Болгарский  культурно-исторический  центр,  "Объединенный  совет  трудовых 
коллективов Приднестровья", Армянские общины Приднестровья, Союз украинских общин, Фонд гагаузской культуры, Союз 
офицеров  и  прапорщиков  запаса,  Совет  ветеранов,  Российско-приднестровский  информационно-аналитический  центр 
(РПИАЦ).

Директор приднестровского филиала Совета по национальной стратегии Дмитрий Соин заявил о том, что основная 
цель встречи с представителями всех общественных организаций и объединений Приднестровья - разъяснение ситуации, 
сложившейся  в  результате  экономической  блокады  ПМР.  После  обсуждения  ситуации  представители  общественных 
организаций  Левобережья  оказали  поддержку  действиям  президента  Игоря  Смирнова  и  правительства  ПМР,  а  также 
выступили  за  создание  Антиблокадного  координационного  совета  (АКС).  В  него  вошли  все  участвовавшие  во  встрече 
организации.

Глава республики Игорь Смирнов заявил, что с третьего марта Приднестровью "отказано в праве на свободную 
экономическую деятельность, закрепленном в Московском Меморандуме 1997 г., под которым стоит подпись и президента 
Украины". "Своими непредсказуемыми и агрессивными действиями Молдавия не оставляет ни единого шанса поверить в 
нее ни как в сторону переговорного процесса, ни как в государство, способное договариваться. Но все эти годы была 
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уверенность, что Россия и Украина как государства-гаранты не остаются безучастными к судьбе своих соотечественников в 
Приднестровье", - отметил И.Смирнов.

Теперь, отметим, такой уверенности ни у кого нет. Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин в интервью для РИА "Новости" заявил, что своими действиями Украина не просто нарушает, но и практически 
разрушает механизм переговорного процесса, который существовал до сих пор. И напомнил, что только благодаря доброй 
воле России эта страна была в свое время вовлечена в посредническую деятельность в этом регионе. "РФ исходила из 
того,  что  Украину,  непосредственно  граничащую  с  Приднестровьем,  неминуемо  затрагивает  все  происходящее  в  зоне 
конфликта  с  учетом  нахождения  там  ее  соотечественников  и  исторического  прошлого.  Молдавская  АССР  до  1940  г. 
состояла из одного Приднестровья и входила в состав Украинской ССР", - напомнил депутат.

Упомянул К.Затулин и о так называемых украинских планах мирного урегулирования конфликта, которые, по его 
словам, представляли из себя весьма плохо замаскированные планы свержения власти в Приднестровье путем экспорта 
туда "оранжевой революции". "Однако скоропостижный развал "оранжевой коалиции" на Украине и собственные интересы 
Украины в Приднестровье привели к  тому,  что на  какой-то момент желание  принудить  Приднестровье к  возвращению 
Молдавии у украинского руководства оказалось на время отложено",  -  сказал Затулин. Но теперь, накануне выборов в 
Верховную раду, "оранжевые" вспомнили о том, что на территории Приднестровья живут граждане Украины, которые в 2004 
г. в большинстве своем отдали свои голоса на президентских выборах Виктору Януковичу.

Все очень просто: перед выборами в нарушение своих собственных законов и принципов, боясь потерять власть в 
стране, "оранжевые" отказались открывать избирательные участки в ПМР, справедливо опасаясь, что украинцы с левого 
берега Днестра опять откажут им в доверии. "Вот это решение об отказе открыть избирательный участок выдает с головой 
причины того, что было сделано третьего марта", - подчеркнул К.Затулин

Приднестровье выходит из переговорного процесса
7.03.06, Утро.ру

Тимур ТЕПЛЕНИН
Приднестровская  Молдавская  Республика  (ПМР),  добивающаяся  признания  мирового  сообщества  уже  долгие 

годы,  выходит  из  переговорного  процесса  по  урегулированию конфликта.  Об этом во  вторник  заявил ее  лидер  Игорь 
Смирнов.  Нет  смысла  продолжать  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  в  формате  "пять  плюс  два" 
(Молдавия,  Приднестровье,  Россия,  Украина, ОБСЕ, США и Евросоюз) после возникшего кризиса в связи с введением 
Украиной новых таможенных правил, пояснил Смирнов.

Напомним,  что еще третьего марта украинские власти фактически объявили экономическую блокаду ПМР: на 
территорию Украины не  пропускаются экспортные грузы из  Приднестровья.  В столице Тирасполе  говорят  о  вероятной 
экономической катастрофе. Во вторник министр экономики Приднестровья Елена Черненко сообщила журналистам, что 
потери от экономической блокады составили уже около $10 млн, и если ситуация не изменится, то бюджет только в этом 
месяце от недополучения налогов потеряет $7,5 миллионов. Плюс еще такая же сумма от невыплаты социальных налогов.

По словам Е.Черненко, приднестровские производители могут не только потерять прибыль. Что еще хуже, из-за 
блокады они могут лишиться своих заказчиков, а стало быть, и рынков сбыта своей продукции. Напомним, что ситуация со 
сбытом товаров и продуктов из Приднестровья и так осложнена из-за неясного статуса этой самоопределившейся в начале 
90-х гг.  республики.  "Это медленная смерть приднестровской экономики",  -  заявила Е.Черненко.  Политолог  Константин 
Затулин делает еще более мрачный прогноз: "Вынужден констатировать - сегодня Приднестровье находится в тяжелой 
ситуации.  Политическую картину  предсказывать я  бы не спешил:  все могут  изменить грядущие выборы 26 марта.  Что 
касается экономического ущерба, то он очевиден. Потери в товарообороте будут колоссальными. По моим прогнозам, в 
таких условиях республика может продержаться от силы где-то полгода".

Но вернемся к тому, что сказал президент ПМР Игорь Смирнов. "Украина превращается из государства-гаранта и 
посредника в урегулировании в сторону конфликта, присоединяясь к блокадным действиям Республики Молдова", - заявил 
он на заседании межведомственного совета по противодействию блокаде. "В этих условиях переговоры отменяются",  - 
добавил он. По мнению И.Смирнова, Украина стала основным инструментом для достижения Молдавией ее политических 
целей. "Это касается курса Республики Молдова на отказ от посреднических услуг России и Украины. Не сумев добиться 
этого через прямую конфронтацию с Россией и Украиной,  она добивается этого через прямое вовлечение в  конфликт 
Украины", - добавил президент Приднестровья.

Как  тут  не  вспомнить то,  что  сказал  вчера в  интервью российский политолог,  директор Института  стран СНГ 
Константин Затулин. Он прямо заявил, что своими действиями Украина не просто нарушает, но и практически разрушает 
механизм переговорного  процесса,  который  существовал  до  сих  пор.  Теперь  практически  все,  о  чем  конфликтующие 
стороны договаривались не один год, поставлено под вопрос.

Политолог, директор Института политических исследований Сергей Марков уверен, что решение о блокаде – это 
не  столько  идея  Виктора  Ющенко,  сколько  личная  инициатива  главы МИД  Украины Бориса  Тарасюка.  "Это  часть  его 
избирательной кампании", - пояснил С.Марков. "Опасность состоит в том, что "горячие головы" в Кишиневе могут занять 
еще более жесткую позицию, что может привести к новым военным действиям в Приднестровье", - предупредил политолог.

По мнению С.Маркова, в настоящее время именно Россия может сыграть решающую роль в разблокировании 
кризисной ситуации, сложившейся между Кишиневом и Тирасполем.

Во вторник в Приднестровье для изучения ситуации на участке украино-молдавской границы направилась группа 
российских экспертов в составе представителей Совета безопасности РФ, аппарата правительства, МИД России и других 
российских ведомств. Как сообщил российский МИД, эта поездка вызвана тем, что после введенных без предварительного 
оповещения мер по ужесточению режима перемещения товаров и грузов Приднестровья ситуация там резко обострилась и 
вызывает  самое  серьезное  беспокойство.  Эта  группа  должна  оценить  объем  гуманитарной  помощи,  которую  Россия 
намерена оказать Приднестровью.

Официальная российская делегация должна на месте определить, в чем заключаются проблемы Приднестровья и 
как  в  такой  ситуации  защитить  интересы  российского  бизнеса.  Кроме  того,  россияне  намерены  оценить  масштабы 
последствий блокады.
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Госдума Российской Федерации готовится рассмотреть 10 марта заявление палаты о ситуации в Приднестровье. 
Как сообщил спикер нижней палаты Борис Грызлов,  этот  вопрос очень актуален,  учитывая то,  что в  Приднестровской 
Молдавский Республике проживают 170 тыс. русских, из них около 70 тыс. - граждане России. Впрочем, отметил Б.Грызлов, 
страдают от действий власти и граждане Украины, которых живет в Приднестровье не меньше граждан России. "Мне просто 
непонятны действия украинской стороны", - сказал Б.Грызлов.

Выступили с решительным протестом казаки Черноморского казачьего войска. Как сообщил войсковой атаман 
ЧКВ, генерал-майор Владимир Рябинский, Совет атаманов направил обращения по поводу сложившейся ситуации Союзу 
казаков  России  и Всеукраинскому казачеству.  Казаки  Украины отреагировали незамедлительно.  Для тех,  кто не знает: 
российские  и  украинские  казаки  добровольно  вступились  за  приднестровцев  во  время  вооруженного  противостояния. 
Готовы они и теперь всеми возможными силами стоять за многонациональный народ региона.

Депутатская  группа  Запорожского  казачества  во  главе  с  Александром  Шевченко  подняла  вопрос  о  блокаде 
Приднестровья  в  Верховной  раде.  Кроме  того,  депутатская  группа  Всеукраинского  казачества  направила  в  Кабинет 
министров запрос о действиях Украины в отношении Приднестровья.

Президент еще одной непризнанной республики Абхазии Сергей Багапш от имени абхазского народа выразил 
солидарность с народом Приднестровья. Он заявил, что действия Украины идентичны действиям Грузии, по инициативе 
которой в 1996 г. на саммите стран СНГ Абхазии объявили блокаду, предеает ИА Regnum.

"Время показало, что такие методы неэффективны, а Приднестровская республика найдет способ выживания", - 
сказал  президент  Абхазии.  Нельзя  заставить  народ  Приднестровья  отказаться  от  избранного  курса  на  независимость, 
заявил С.Багапш.

Тем временем поступила информация о том, что накануне на приднестровско-украинской границе пассажирские 
поезда,  идущие  в  Приднестровье  из  Украины,  останавливали  украинские  пограничники.  Более  250  пассажиров, 
направлявшихся  из  Москвы  и  Одессы  в  Тирасполь,  Кишинев,  Бендеры,  были  высажены  на  станции  "Раздельная"  и 
поставлены перед фактом, что добираться дальше они должны своим ходом. Пожилые люди, дети, пассажиры с багажом 
остались брошенными на произвол судьбы, сообщает информационное агентство "Ольвия-пресс".

Мэр Тирасполя вынужден был принять экстренное решение по организации доставки высаженных пассажиров 
автобусами на территорию Приднестровья.

Затулин: "Власти Украины попытаются отсечь крымский 
электорат от участия в выборах в Верховную Раду"

6.03.06, ИА REGNUM
В ходе работы в Москве 6 марта 2006 года круглого стола на тему "Крым - экономический мост между Украиной и 

Россией"  директор  Института  стран  СНГ,  член  Комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин представил результаты социологического опроса, проведенного в Крыму ВЦИОМ, "Социс" и ДИАЦ с 15 
по  25  января  2006  года,  по  вопросу  электоральных  предпочтений  жителей  Крыма  накануне  предстоящих  выборов  в 
Верховную Раду Украины и в Верховный Совет Автономной Республики Крым, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

По  данным  соцопроса,  представленным  Затулиным,  Партия  регионов  пользуется  поддержкой  52% крымского 
электората, блок Натальи Витренко "Народная оппозиция" - 5,7%, КПУ - 5%, БЮТ - 3%, блок "Наша Украина" - 1,5%, СПУ - 
0,5%.

В отношении избирательных блоков, принимающих участие в предвыборной кампании в Верховный Совет Крыма, 
предпочтения крымского электората распределились следующим образом: блок "За Януковича" - 37,4%, блок "За Союз" - 
9,1%, КПУ - 6,7%, блок Витренко - 4%, БЮТ - 3,7%.

С учетом того,  что 30% мест в крымском парламенте будут делиться между прошедшими в Верховный Совет 
партиями  в  качестве  бонуса,  то,  по  представленным  Затулиным  данным,  места  в  будущем  парламенте  Крыма 
распределятся следующим образом: 57 мест будут принадлежать блоку "За Януковича", 14 - блоку "За Союз", 12 - КПУ, 6 - 
БЮТ и блоку Витренко.

По мнению директора Института стран СНГ, "оранжевая власть", понимая, что она проигрывает в Крыму, пытается 
сейчас спровоцировать в Крыму ситуацию напряженности. И если украинским властям это удастся, то они попытаются 
отсечь крымских избирателей от участия в выборах".

"На сегодняшний день, после того как был отменен пост президента Автономной Республики Крым, сама структура 
органов власти Крыма устроена таким образом, что дает возможность провоцировать конфликты", - считает Затулин.

По данным соцопроса большинство жителей Крыма против 
вывода Черноморского флота РФ и за введение русского языка в 
качестве второго государственного

6.03.06, ИА REGNUM
В ходе работы в Москве 6 марта 2006 года круглого стола на тему "Крым - экономический мост между Украиной и 

Россией"  директор  Института  стран  СНГ,  член  Комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин представил результаты социологического опроса, проведенного в Крыму ВЦИОМ, "Социс" и ДИАЦ с 15 
по 25 января 2006 года, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Было опрошено 1200 человек в Крыму и 600 человек в Севастополе.
Как сообщил Константин Затулин, на вопрос об отношении к Черноморскому флоту России 74% опрошенных в 

Крыму и 92% в Севастополе ответили о своем "положительном" и "скорее положительном" отношении.
62% опрошенных в Крыму и 92% в Севастополе высказались против вывода Черноморского флота России из 

Крыма до 2017 года.
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Также,  по  данным  представленного  Затулиным  соцопроса,  86% опрошенных  в  Крыму  и  92% в  Севастополе 
высказались за введение в Крыму русского языка в качестве второго государственного.

К.Затулин: «Молдавия хочет поставить Приднестровье на колени»
9.03.06, KMnews

Константин  Затулин депутат  ГД  от  «ЕР»  специально  для  KM.RU высказал  свое  мнение  по  поводу  новых 
таможенных правил, введенных украинской стороной и заблокировавших приднестровский экспорт.

«Власти Украины прекратили пропускать приднестровские грузы без таможенного оформления в Молдавии. Ранее 
все  грузы  оформлялись  таможней  Приднестровья.  Введение  в действие  новых  таможенных  правил  вызвало  новый 
скандал», - сказал Затулин.

«Угроза применить эти меры, как Дамоклов меч, висела над Приднестровьем с лета прошлого года. Сама эта 
угроза возникла в результате прихода к власти на Украине команды Ющенко-Тимошенко, которая заинтересована в таких 
проблемных  вопросах,  как  приднестровский,  демонстрировать  Западу  лояльность,  иной  раз  даже  ценой  собственных 
украинских интересов. Они выслуживались в этом вопросе перед Западом, однако до поры до времени такое решение хоть 
и было принято правительством Тимошенко, не было осуществлено. Между прочим, в том числе по причине разного рода 
противоречий между окружением президента и окружением премьера,  которые к тому времени уже набрали силу из-за 
разных  бизнес-интересов  со стороны друзей  президента,  друзей  премьера,  в том  числе  и в Приднестровье»,  -  считает 
К.Затулин.

«К настоящему времени эта сторона дела, судя по всему, стала уже не столь актуальной для Ющенко, который 
сегодня,  как  известно,  не в союзе  с Тимошенко.  Я думаю,  что  Ющенко  вообще  обостряет  ситуацию  на юге  Украины, 
примерно представляя, каким образом этот «юг» намерен голосовать на выборах 26 марта. Решение прекратить пропускать 
приднестровские грузы без таможенного оформления в Молдавии было принято, как положено, под субботу-воскресенье, 
чтобы не сумели среагировать, не успели организовать какую-то реакцию. Но замечательный факт: накануне этого решения 
опережающим порядком украинские власти объявили о том, что в Приднестровье не будет открыт избирательный участок. 
Опять же, в прошлые выборы в Приднестровье украинские граждане (которых там треть) голосовали за Януковича, разумно 
полагая, что приход «оранжевой» власти ничего хорошего Приднестровью и им самим не принесет. Сегодня, как мы видим, 
сказывается их правота. А украинская власть в Киеве, между прочим, демонстрирует, что она не власть единой Украины, 
особенно  в отношениях  с такого  рода  деликатными  проблемами,  как  приднестровская,  а власть,  которая  из партийных 
предпочтений желает не замечать избирателей Приднестровья, потому что они голосуют неправильно. И, в конце концов, 
эта власть готова рискнуть и ими, и украинскими интересами в регионе, лишь бы были сохранены более важные интересы, 
а именно взаимодействие с Западом» - заявил депутат.

«Я не исключаю,  что  Запад  мог  накануне  выборов  дополнительно  надавить  на Ющенко  или  этот  вопрос  мог 
разрешаться в формально-бюрократическом духе: есть постановление, и его, в конце концов, начали применять. Но как-то 
все  очень  совпадает  с 26 марта.  Совпадает  попытка  политических  и государственных  репрессий  против  тех  граждан-
избирателей Украины, которые живут на неблагонадежных территориях. Хочу заметить, что именно в эти дни продолжает 
развиваться напряженность в Крыму. Крымский парламент принял решение о проведении консультативного референдума, 
но даже его  сегодня не дают  проводить.  Одновременно  с этим на Крым спущен  десант  в лице  руководителя Рыбочука 
и целой команды, которая примется сейчас анализировать, где и в чем крымские законы не соответствуют общеукраинским 
или где не выполняются указы президента Украины. За целый год они не могли найти другого времени для того, чтобы это 
проанализировать. Вот именно за 20 дней до выборов они так озаботились этим обстоятельством. Все это — очевидные 
предвыборные вещи, что в Приднестровье, что в Крыму. Очень надеюсь, что 26 марта избиратели вынесут свой вердикт 
и украинская власть не будет пренебрегать интересами одной части избирателей граждан Украины в угоду другой. Очень 
надеюсь, но… выборы покажут», - заметил Затулин.

«К чему может привести такое решение украинских властей? К сожалению, к серьезному экономическому кризису 
Приднестровья.  Других  способов  общения  с внешним  миром,  кроме  как  через  украинскую  или  молдавскую  границу, 
у Приднестровья  нет.  Вопреки  всей  теории  и практике  урегулирования  конфликтов  молдавская  сторона  поставила 
на конфронтацию,  на диктат,  на план  поставить  Приднестровье  на колени,  спровоцировать  там  дестабилизацию, 
выступление против действующего президента Смирнова и избранных властей Приднестровья. Собственно говоря, все это 
делается с единственной целью: досадить Смирнову и его команде», - отметил депутат.

«Чем Россия может помочь Приднестровью в такой ситуации? Во-первых, Министерство иностранных дел РФ уже 
сделало  заявление,  но я надеюсь,  что  этим  дело  не ограничится.  Я думаю,  что  по этому  поводу  надо  срочно  собрать 
переговорную  группу.  Ни в каких  переговорных  планах  не было  блокады  Приднестровья,  никто  этого  публично  (даже 
западная сторона) не предлагал и не рассматривал. Это чистой воды «отсебятина» по наущению, безусловно, молдавских 
властей,  которые  не готовы идти  на серьезные  переговоры и обсуждение.  Они  хотят  просто  поставить  Приднестровье 
на колени», - заключил Затулин.

«Молдавия хочет поставить Приднестровье на колени»
Факты:
Затулин  Константин  Федорович  родился  7 сентября  1958 года.  Окончил  Московский  государственный  университет 

им.М.В.Ломоносова. Член фракции «Единая Россия». Член Комитета ГД по делам Содружества Независимых Государств и связям 
с соотечественниками. Директор Института стран СНГ.

Власти Украины прекратили пропускать приднестровские грузы без таможенного оформления в Молдавии. Ранее 
все грузы оформлялись таможней Приднестровья. Введение в действие новых таможенных правил вызвало новый скандал.

Угроза применить эти меры,  как  Дамоклов меч,  висела над Приднестровьем с лета прошлого года.  Сама эта 
угроза возникла в результате прихода к власти на Украине команды Ющенко-Тимошенко, которая заинтересована в таких 
проблемных  вопросах,  как  приднестровский,  демонстрировать  Западу  лояльность,  иной  раз  даже  ценой  собственных 
украинских интересов. Они выслуживались в этом вопросе перед Западом, однако до поры до времени такое решение хоть 
и было принято правительством Тимошенко, не было осуществлено. Между прочим, в том числе по причине разного рода 
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противоречий между окружением президента и окружением премьера,  которые к тому времени уже набрали силу из-за 
разных бизнес-интересов со стороны друзей президента, друзей премьера, в том числе и в Приднестровье.

К настоящему времени эта сторона дела, судя по всему, стала уже не столь актуальной для Ющенко, который 
сегодня,  как  известно,  не в союзе  с Тимошенко.  Я думаю,  что  Ющенко  вообще  обостряет  ситуацию  на юге  Украины, 
примерно представляя, каким образом этот «юг» намерен голосовать на выборах 26 марта. Решение прекратить пропускать 
приднестровские грузы без таможенного оформления в Молдавии было принято, как положено, под субботу-воскресенье, 
чтобы не сумели среагировать, не успели организовать какую-то реакцию. Но замечательный факт: накануне этого решения 
опережающим порядком украинские власти объявили о том, что в Приднестровье не будет открыт избирательный участок. 
Опять же, в прошлые выборы в Приднестровье украинские граждане (которых там треть) голосовали за Януковича, разумно 
полагая, что приход «оранжевой» власти ничего хорошего Приднестровью и им самим не принесет. Сегодня, как мы видим, 
сказывается их правота. А украинская власть в Киеве, между прочим, демонстрирует, что она не власть единой Украины, 
особенно  в отношениях  с такого  рода  деликатными  проблемами,  как  приднестровская,  а власть,  которая  из партийных 
предпочтений желает не замечать избирателей Приднестровья, потому что они голосуют неправильно. И, в конце концов, 
эта власть готова рискнуть и ими, и украинскими интересами в регионе, лишь бы были сохранены более важные интересы, 
а именно взаимодействие с Западом.

Я не исключаю,  что  Запад  мог  накануне  выборов  дополнительно  надавить  на Ющенко  или  этот  вопрос  мог 
разрешаться в формально-бюрократическом духе: есть постановление, и его, в конце концов, начали применять. Но как-то 
все  очень  совпадает  с 26 марта.  Совпадает  попытка  политических  и государственных  репрессий  против  тех  граждан-
избирателей Украины, которые живут на неблагонадежных территориях. Хочу заметить, что именно в эти дни продолжает 
развиваться напряженность в Крыму. Крымский парламент принял решение о проведении консультативного референдума, 
но даже его  сегодня не дают  проводить.  Одновременно  с этим на Крым спущен  десант  в лице  руководителя Рыбочука 
и целой команды, которая примется сейчас анализировать, где и в чем крымские законы не соответствуют общеукраинским 
или где не выполняются указы президента Украины. За целый год они не могли найти другого времени для того, чтобы это 
проанализировать. Вот именно за 20 дней до выборов они так озаботились этим обстоятельством. Все это — очевидные 
предвыборные вещи, что в Приднестровье, что в Крыму. Очень надеюсь, что 26 марта избиратели вынесут свой вердикт 
и украинская власть не будет пренебрегать интересами одной части избирателей граждан Украины в угоду другой. Очень 
надеюсь, но… выборы покажут.

К чему может привести такое решение украинских властей? К сожалению, к серьезному экономическому кризису 
Приднестровья.  Других  способов  общения  с внешним  миром,  кроме  как  через  украинскую  или  молдавскую  границу, 
у Приднестровья  нет.  Вопреки  всей  теории  и практике  урегулирования  конфликтов  молдавская  сторона  поставила 
на конфронтацию,  на диктат,  на план  поставить  Приднестровье  на колени,  спровоцировать  там  дестабилизацию, 
выступление против действующего президента Смирнова и избранных властей Приднестровья. Собственно говоря, все это 
делается с единственной целью: досадить Смирнову и его команде.

Чем Россия может помочь Приднестровью в такой ситуации? Во-первых, Министерство иностранных дел РФ уже 
сделало  заявление,  но я надеюсь,  что  этим  дело  не ограничится.  Я думаю,  что  по этому  поводу  надо  срочно  собрать 
переговорную  группу.  Ни в каких  переговорных  планах  не было  блокады  Приднестровья,  никто  этого  публично  (даже 
западная сторона) не предлагал и не рассматривал. Это чистой воды «отсебятина» по наущению, безусловно, молдавских 
властей,  которые  не готовы идти  на серьезные  переговоры и обсуждение.  Они  хотят  просто  поставить  Приднестровье 
на колени.

Почем “пикет Молдавии”
10.03.06, Московский Комсомолец

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. Елена ПАВЛОВА.
Возможна ли новая война в Приднестровье?
Из всех “горячих точек” бывшего СССР Приднестровье считалось самым благополучным. С момента окончания 

войны 1992 года людей там не убивали. Но,  видимо, кому-то показалось, что в Приднестровье стало слишком скучно. 
Распоряжение кабинета министров Украины, закрывшее границу для транспорта и грузов из региона, накалило обстановку 
до предела.

Возможен ли новый вооруженный конфликт? Что сейчас происходит в непризнанной республике? Как чувствуют 
себя наши миротворцы, оказавшиеся между двух огней? Все это попытался выяснить “МК”.

Уже несколько дней вдоль границы с Украиной приднестровцы выстраиваются в пикеты. Власти Приднестровья 
обратились с письмом к России с просьбой предотвратить социально-экономический кризис в ПМР. В письме говорится, что 
новый режим перемещения товаров через украинскую границу  на основании документов  с  молдавскими таможенными 
печатями усилит налоговую нагрузку на предприятия Приднестровья, вынужденные дополнительно заплатить в бюджет 
Молдовы  около  $150  млн.  Но  большинство  приднестровцев  полагает,  что  главной  в  этой  ситуации  все  же  является 
политика.

Александр ФИНАГИН, глава администрации Дубоссар и Дубоссарского района:
— Украина сделала это под давлением Запада. С их точки зрения, это правильное решение — задавить нас 

экономически. Потому что военным путем ничего уже не получится, у нас с Молдовой паритет в военной силе.
— Какова сейчас экономическая ситуация в Приднестровье?
— Например, в моем районе два бюджетообразующих предприятия работают на экспорт: это “Букет Молдавии” — 

95% его продукции  идет  в  Россию.  И Дубоссарская швейная фабрика.  40% бюджета  составляют  поступления от  этих 
предприятий, а сейчас они не имеют возможности вывозить продукцию.

— Возможен ли военный конфликт?
— Война исключена. Потому что, повторяю, у нас паритет, и победителей в этой войне не будет. Прошедшая в 

начале 90-х война многому нас научила.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Александр  ПОРОЖАН,  руководитель  делегации Приднестровья в  Объединенной  контрольной  комиссии  (ОКК), 
которая занимается урегулированием конфликта:

— Как  раз  сейчас  на  заседании ОКК мы обсуждали обострение  ситуации в  зоне  безопасности.  Большинство 
конфликтов,  которые  участились  в  последнее  время,  провоцируются  молдавской  полицией.  Молдавские  полицейские 
пытаются входить  в  приднестровские населенные пункты,  хотя определено,  что  в  этих пунктах порядок  поддерживает 
милиция ПМР.

Вся эта ситуация очень тревожит людей,  тем более что распоряжение кабинета министров Украины,  которое 
фактически вводит блокаду Приднестровья, было подписано 1 марта. А в 1992 году боевые действия начались как раз в 
ночь с 1 на 2 марта. Люди видят в этом далеко не случайность. Кстати, по нашим данным, перед введением блокады посол 
США на Украине встречался с Ющенко...

* * *
Высокопоставленный  источник  из  Оперативной  группы  российских  войск  в  Приднестровском  регионе  (ОГРВ) 

рассказал “МК” о положении своих коллег.
— Обстановка достаточно сложная. Из-за того, что украинцы запретили приднестровцам торговать за пределами 

их республики, в Дубоссарах машины стоят вереницей по нескольку суток. Дорогу перекрыли шипами, чего раньше не было 
никогда. Приднестровцы на этот бардак могут ответить только митингами да пикетами, которые здесь возникают повсюду.

Российской группировки эта блокада пока не коснулась — мы сейчас ничего не ввозим и не вывозим. По плану мы 
ждем  завоз  из  России  ближе  к  концу  марта.  Мы  вводим  только  профилактические  меры,  в  том  числе  разъяснения 
подчиненным о том, что обстановка может осложниться... Население Приднестровья возмущено действиями Молдовы и 
Украины, которая отчего-то забыла, что здесь проживает более 30% украинцев. Люди говорят, что не дадут поставить себя 
на колени: 15 лет они прожили в блокаде, и ничего — держались.

КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ КОНФЛИКТ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ? — спросили мы экспертов.
Алексей МАКАРКИН, замгендиректора Центра политических технологий:
— Война никому не нужна. Тогда Приднестровье станет зоной изоляции и пристанищем экстремистов. Так же 

война не выгодна и Молдавии, которая хочет интегрироваться в единую Европу. Там ведь еще есть под боком Румыния, 
которая с прошлого года в блоке НАТО. Европе может очень сильно не понравиться, что кровь прольется у их границ. 
Думаю, регион будут дожимать экономическими мерами.

Константин ЗАТУЛИН, директор института стран СНГ, депутат Госдумы.
—  Нынешняя  ситуация  вокруг  Приднестровья  вызвана  прежде  всего  желанием  руководства  Украины  перед 

выборами в парламент в очередной раз прогнуться перед Западом. Если Россия не выступит достаточно жестко, то я не 
предвижу изменения ситуации до  выборов.  Ситуация может  измениться после выборов,  при  новой власти,  при новом 
руководстве украинского МИД. Я надеюсь, что до столкновений не дойдет, но в такой ситуации возможно все.

Укол веником
10.03.06 ,"Газета"
Николай Вардуль

Конгресс США отменил поправку Джексона-Вэника в отношении Украины
Украинские  политики  узнали об  отмене  палатой  представителей  конгресса  США  поправки  Джексона-Вэника  в 

отношении Украины непосредственно от посольства США в Киеве. Однако это событие касается не только американо-
украинских отношений, третий, и совсем не лишний, участник - это Россия. Москва не просто получила из Вашингтона если 
не черную, то, во всяком случае, метку, на которой значится, что "сортность" Киева, по оценке Вашингтона, выше. Дело не 
ограничивается  ударом по  политическому  самолюбию или репутационным ущербом.  Хотя  отмена  поправки  Джексона-
Вэника не имеет прямого отношения к процедуре присоединения к ВТО, фактически Украина оказалась еще на полшага 
впереди Москвы на марше в Женеву (там находится штаб-квартира ВТО. -  "Газета").  А если Украина окажется в этой 
организации раньше России, это может обернуться уже экономическим ущербом из-за того, что вступление России в ВТО 
точно затянется.

Поправка Джексона-Вэника имеет много общего с Чеширским котом и его знаменитой улыбкой. В том смысле, что 
она (поправка) вроде есть, а при этом ее фактически уже нет. Дело не только в том, что знаменитая поправка - очевидный и 
анекдотичный анахронизм.  Появившаяся еще 30 лет назад, она была призвана облегчить исход евреев из  Советского 
Союза:  чтобы  им  не  чинили  намеренных  преград,  поправка  накладывала  жесткие  ограничения  на  экспорт  в  СССР 
высокотехнологичной продукции. С тех пор все изменилось. Даже сама пресловутая поправка, точнее, ее действенность. Ее 
фактически нет в том смысле, что президент США ежегодно вот уже в течение как минимум десяти лет принимает решение 
о ее замораживании в отношении России. Таким образом, формально решение американских законодателей ничего не 
меняет.

Мальчиши и плохиши
Тем не менее фактически Москва получила болезненный щелчок по носу. Вашингтон вполне мог в первую очередь 

руководствоваться интересами поддержки Виктора Ющенко в канун парламентских выборов на Украине. Ющенко сигнал, 
естественно, воспринял и тут же взялся его разыгрывать. Вчера же украинский президент заявил: "Последовательные шаги 
США в последние месяцы по поддержке Украины на пути реформ - признание Украины страной с рыночной экономикой и 
подписание двустороннего протокола об условиях доступа на рынки товаров и услуг - свидетельствуют о стратегическом 
партнерстве между странами и способствуют значительной активизации торговых отношений и притоку новых инвестиций". 
Чем эта поддержка из-за океана обернется, покажут выборы в Раду, но, в любом случае, налицо дифференцированный 
подход Вашингтона к Киеву с одной стороны и к Москве - с другой.

Вашингтон, как судья в фигурном катании, выставляет оценки. За технику: Украина уже подписала с США протокол 
об условиях присоединения к ВТО, Россия пока ведет с США тупиковые переговоры, из которых ее может вывести на 
финишную прямую только политическое вмешательство.  И за артистизм:  Украина может забыть о поправке Джексона-
Вэника, России о ней забыть не удается - Вашингтон в любой момент может ее активизировать, что сразу же скажется на 
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структуре российского импорта.  С этими оценками можно,  конечно,  не соглашаться,  а  судейство Вашингтона объявить 
самозванством. Но фактическую картину это уже никак не изменит.

Украинизация конфликта
Поправка Джексона-Вэника - это, конечно, экзотика. Но заметное охлаждение отношений между США и Россией - 

это факт.
Самое яркое тому подтверждение - недавний доклад об отношении США к России, подготовленный американским 

советом  по  внешней  политике,  в  который  входят  видные  эксперты.  Смысл  доклада  в  том,  что  пора  стратегического 
партнерства США и России завершена по вине президента Путина, который, как считают авторы доклада, в своей политике 
отошел от поддержки демократии и прав человека. Эксперты советуют значительно ужесточить политику Вашингтона в 
отношении России, хотя отмечают, что локальные зоны партнерства необходимо сохранять, особенно в тех сферах, где 
политические возможности Москвы особенно важны для Вашингтона - в отношениях с Тегераном прежде всего. Среди 
советов,  выдвигаемых  авторами  доклада,  есть  и  весьма  радикальные:  под  сомнение  ставится  правомочность 
председательства России в "большой восьмерке" и предлагается дать Москве некий испытательный срок, по истечении 
которого рассмотреть вопрос о целесообразности ее членства в этом элитном клубе.

Бесспорно,  доклад  -  это  вовсе  не  руководство  к  действию  для  американского  президента,  но  это  весьма 
показательный замер отношения к путинскому правлению со стороны американского политического класса. В практической 
политике по отношению к Москве Вашингтон, похоже, предпочитает, во-первых, придерживаться тактики злого и доброго 
следователя. Причем роли могут меняться. Сейчас злой следователь - это конгресс, а добрый - это президент Джордж Буш, 
который в ответ на поддержку Москвой американской политики в Иране пообещал взять под личный контроль согласование 
позиций США и России по поводу вступления России в ВТО (такие обещания давал еще Билл Клинтон, правда, тогда 
Россия  была  гораздо  дальше  от  завершения  процедуры  вступления).  Во-вторых,  США  явно  не  против  того,  чтобы 
делегировать роль нападающих на Москву другим, естественно, оставив за собой последнее слово. По экономическим и 
торговым вопросам нападающим на Москву жаждет стать Киев, и США его активно на эту роль готовят, демонстративно 
пропуская  его  в  ВТО перед  Москвой,  что  может  привести  к  тому,  что  России  на  пороге  этой  организации  предстоят 
изматывающие переговоры с Украиной, прежде всего по газовым ценам.

Что хотели продемонстрировать России США, отменяя поправку Джексона-Вэника в отношении Украины?
Константин Затулин / директор Института стран СНГ:
"Американцы самым беспардонным образом торгуют таким рудиментом "холодной войны", как эта пресловутая 

поправка. Уже давно нет СССР, против которого была принята эта поправка, а США все еще продают свет этой далекой 
звезды - в данном случае - звезды Давида.

Отмена этой поправки в  отношении Украины сделана исключительно в  предвыборных целях.  Кто-то просит в 
предвыборных целях продать газ по более низким ценам. А кто-то реализует свою внешнюю политику более дешевым 
способом - отменяет давно недействующую поправку. Я знаю, что в украинских селах все последнее время только и думали 
об этой поправке. И сегодня жители Украины очень рады, что благодаря правительству Виктора Ющенко в США какой-то 
Джексон пошел, наконец, на поправку".

Константин Косачев / глава комитета Госдумы по международным делам:
"Поправка Джексона-Вэника не несет сейчас никакой содержательной нагрузки. Принималась она тогда, когда в 

СССР были проблемы с выездом евреев в Израиль. За прошлый год, кстати, в Россию вернулось из Земли Обетованной 
100 тысяч человек. Никакой привязки к конкретным событиям, которые происходят или не происходят в странах, против 
которых она направлена, нет. Американские законодатели используют ее как политический инструмент - кнут и пряник. Они 
считают,  что  Россия  заслуживает  кнута,  Украина  -  пряника.  Выглядит  это  по  меньшей  мере  смешно.  Особенно  если 
вспомнить, что президент США эту поправку каждый год своим решением отменяет".

Константин Бабкин / председатель совета директоров промышленного холдинга «Новое Содружество»:
"Вашингтону  нужна  Украина,  которая  была  бы  в  его  орбите.  Американские  власти  не  любят  Москву, 

соответственно, пытаются что-то дать Украине, перед выборами - чтобы народ почувствовал, чем интересна интеграция с 
Западом. Соответственно, ей нужно дать определенный карт-бланш, или подачку что ли. России подачки не нужны - страна 
сегодня самодостаточна, поэтому нас, наоборот, надо зажимать. Американцам интересно, чтобы в мире была одна сильная 
супердержава, а все остальные - слабые. Мы должны поставлять ресурсы и больше не делать ничего - ни машин, ни 
самолетов,  ни  одежды.  Но  самое  главное,  что  украинской  экономике  это  ничего  не  даст.  Поправка  Джексона-Вэника 
запрещает поставку высокотехнологичного оборудования и передовых технологий. Украине в современном ее состоянии 
это оборудование и технологии не нужны: в условиях конфронтации с Россией они просто не смогут использовать свой 
экономический потенциал".

Лев Пономарев / исполнительный директор движения "За права человека":
"Как известно, принятие этой поправки было связано с требованием обеспечения прав человека в СССР. Я бы не 

сказал, что в этой сфере положение улучшилось по сравнению, допустим, с брежневскими временами. Напротив, многие 
правозащитники констатируют, что сейчас идет ухудшение - например, появились политзаключенные. Я не считаю, что в 
данный момент отмена поправки Джексона-Вэника в отношении России была бы уместна".

Российский бизнес воскресит «крымскую жемчужину»
10.03.06, Росбалт
Илья Карлинский

«Крымская жемчужина» умирает. Превосходный в прошлом курорт, богатая земля, теплый и гостеприимный край 
давно  превратился  в территорию  политических  интриг  и провокаций.  Крым  стал  игрушкой  в руках  нечистоплотных 
политиков и пиарщиков, которые бессовестно его грабят, уничтожая одно из самых дорогих наследий Советского Союза. 
Для России Крым всегда будет близок настолько, насколько он чужд для Украины. Как спасти его от дальнейшего разорения 
и политического хаоса? Как вернуть автономии ее былое благополучие и защитить крымчан от гнета «оранжевой власти»? 
Что может сделать для этого российская сторона?
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На эти и другие вопросы в интервью «Росбалту» отвечает автор и ведущий программы «Судите сами» (Первый 
канал), руководитель Центра стратегических исследований религии и политики современного мира Максим Шевченко:

- Максим Леонардович, какова, на Ваш взгляд, должна быть стратегия России по отношению к Крыму?
- Для России Крым, с одной стороны — это часть широкого спектра российско-украинских отношений, а с другой — 

особая стратегическая линия, ограниченная рамками именно российско-крымских отношений. Для РФ Крым всегда был, 
есть  и будет  зоной  особых  жизненных  интересов.  И  поэтому  Россия  не может  позволить  себе  иметь  в Крыму  хаос, 
дестабилизацию, враждебно настроенное по отношению к себе население или правительство. Это правильно, это разумно, 
в этом  нет  ничего  шовинистического,  империалистического  и ничего  великодержавного.  Подобный  прецедент  уже  есть 
в международном праве: Алжир даже после того как подавляющее большинство франкоязычного населения его покинуло 
(что,  я  надеюсь,  никогда  не произойдет  с русскоязычным  населением  Крыма),  по-прежнему  остается  территорией 
жизненных интересов Франции. И Франция сегодня там самый главный игрок, которому конкуренцию составляет разве что 
США.

Что мы хотим от Крыма? Здесь зона позитивной стратегии гораздо менее ярко выражена. Нельзя строить политику 
только на развитии этнорелигиозных или этнокультурных составляющих. Мы не можем поддерживать тот или иной спектр 
населения, только потому, что он считает себя русским или православным. Россия — это многонациональное государство, 
а не государство русских. Поддерживая только одну национальность, Россия совершает большую ошибку, превращаясь из 
государства  многонационального  с глобальными  претензиями,  в государство  однонациональное,  с узкими  и хорошо 
просчитываемыми  амбициями.  Поэтому  в Крыму  мы должны  поддерживать  и русских,  и украинцев,  и евреев,  и татар, 
и караимов,  и греков,  и немцев,  и других,  кто  считает  Крым  своей  родиной.  Ведь  главная  проблема  Крыма — 
не этнорелигиозная.  Проблема  Крыма —  в его  геополитической  чужеродности  в составе  «оранжевой»  Украины.  По 
структуре населения Крым намного больше подходит федеративной России, чем унитарной Украине. И крымские татары 
без  проблем  получили  бы  автономию  в составе  РФ  в рамках  Крыма.  В  составе  Украины  проблему  крымских  татар 
в принципе решить невозможно. В Украине строится унитарное государство, они говорят: мы - страна украинцев. И они 
натравливают татар на русских, а русских на татар, для того чтобы властвовать. И это заявляет государство, где живет 
минимум четыре огромных народа с ярко выраженной культурой — украинцы,  русские,  татары и венгры,  не говоря уже 
о польском, еврейском населении и народностях Карпат.

А  «оранжевая»  власть,  презирающая  права  восточной  части  страны,  презирающая  русский  язык —  язык 
подавляющего большинства населения, более того, унизительно запрещающая его, несет в себе угрозу для Крыма. И пока 
эта власть существует, Крым, как единая целостность, не может ощущать себя в безопасности, а ситуация нестабильности 
вокруг  автономии будет  поддерживаться и развиваться.  И Россия  обязана  защищать  зону  своих  жизненных  интересов 
от хаоса и скатывания в гражданскую войну. Инициаторами нестабильности в данном случае выступают правители Киева. 
При том не только «оранжевая власть», но и последовательно — Кравчук, Кучма, Ющенко.

- Какие меры может принять Россия, чтобы поддержать Крым?
-  России  крайне  важно  усиливать  экономическую  стабильность  в Крыму,  а также  в восточной  части  Украины 

за счет  усиления позиций  российского  бизнеса  и привлечения местных  экономических  элит  не мифами о православной 
и русской общности, которых нет и в самой России, а создавая экономическую систему развития региона. России есть, во 
что вкладывать в Крыму. Это и газовые месторождения, и развитие здравниц, курортов, и агропромышленный комплекс, 
которые находятся в бедственном состоянии.

Правда, пока в этом вопросе нет ясности. Каковы условия работы, партнерства? Непонятна ситуация, в которой 
это  партнерство  может  быть  стабильно,  что  очень  важно  для  бизнеса.  Ведь  серьезные  инвестиции  в Крым  должны 
исчисляться не миллионами,  а миллиардами долларов.  Речь  идет  не только  о курортах,  но и об оросительных каналах, 
которые,  безусловно,  имеют  стратегическое  значение  для  полуострова.  Неизвестно,  финансирует  ли  нынешнее 
руководство Украины их функционирование. Если Россия будет вкладываться в Крым, то этот вопрос должен находиться 
в компетенции потенциальных инвесторов. Потому что без вопроса о воде, который является политическим, все остальные 
инвестиции в Крыму попадают под угрозу. Как известно, до проведения этих каналов в 30-е годы центральная часть Крыма 
была засушливой полупустыней.

- Как российский бизнес сможет укрепиться в Крыму с учетом непростых отношений России и Украины?
-  Здесь нужна четкая консолидированная система на государственном уровне.  К  сожалению,  сегодня внешняя 

политика  России  на постсоветском  пространстве  определяется  интересами  кучки  политтехнологов,  а не  реальными 
интересами группы серьезных игроков, таких как РАО «ЕЭС»,  «Газпром», РЖД, «Аэрофлот».  Пока политика РФ в этой 
области будет строиться на разыгрывании национальной карты, не стоит ожидать ничего хорошего.  Политика — это то 
«мясо», которое нанизывается на «кости» практического, экономического интереса. И она должна объединять интересы 
крупного бизнеса. Тогда не возникнет вопросов, почему мы поступаем так, а не иначе. Будет ясно, что задеты интересы 
«Газпрома» в том или ином регионе, задеты интересы РЖД, «Аэрофлота». И эта политика должна исходить от руководства 
страны, от администрации президента РФ.

А когда политтехнологическое хулиганье провоцирует гражданскую войну в том или ином регионе, надо спросить, 
а выгодно ли  это нашим компаниям,  нашему государству?  Кто  от этого выигрывает,  кроме пиарщиков,  которые сорвут 
очередной куш? Население точно проиграет. Ни одна гражданская война никогда не шла на пользу населению. Некоторые 
говорят, что выиграет Российское государство, «крепость-Россия». Только в том случае, если оно существует в каком-то 
абстрактном виртуальном пространстве. Тогда ему все равно. Хаос — это то, что надо. И будь что будет.

Но если государство твердо стоит на земле, и опирается на практические экономические интересы, на интересы 
реальных людей, тогда мы должны из них и исходить.

Зачем закупать сельхозпродукцию в Крыму, если овощи и фрукты уже тоннами завозят из Аргентины, Мексики, 
а еще  есть  Кубань  и Ростов?  Но  можно  представить  и другую  ситуацию:  когда  российский  агропром,  как  богатейшая 
макрокорпорация, вкладывается в сельское хозяйство крымской автономии, и де-факто оно уже принадлежит российскому 
агропрому. Тогда понятен и интерес. Вот пример серьезного игрока.

У  нас  в стране  нет  корпорации,  которая  бы  инвестировала  в курорты.  Это  уже  вопросы  устройства  бизнеса, 
но если бы такая компания появилась, она бы могла бы серьезно вкладываться в крымские курорты.
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Есть интересы у «Газпрома», РЖД. Крым не является транзитом, но осуществляется много перевозок, особенно 
в курортный сезон. Такая же ситуация и с «Аэрофлотом». Пока нет единой политики, но явные игроки, способные четко 
обозначить экономические интересы России Крыму, есть.

Возрождение  крымской  экономики  напрямую  зависит  от того,  насколько  будет  активен  российский  бизнес 
в регионе,  и удастся  ли  ему  правильно  выстроить  партнерские  отношения  с экономическими  элитами  автономии.  Для 
России пришло время сделать выбор не в пользу технологических шоу на постсоветском пространстве, с поиском врагов 
и громким  поглощением  бюджетов  за счет  виртуальной  борьбы  с этими  врагами,  а в  пользу  конструктивного  освоения 
постсоветского пространства, поиска партнеров, вложения средств, налаживания сотрудничества.

- Каковы условия стабилизации политической обстановки в Крыму?
-  Они зависит  исключительно  от экономики.  Только  реальные инвестиции будут  фактором стабилизации.  Все 

остальное, что там делается, приведет к хаосу. Все эти митинги и демонстрации крымских, украинских общин — это тупик, 
в который загоняют людей. Чего они хотят добиться? Военной победы, когда несколько миллионов русских победят 450 
тысяч татар? Но это абсурд. Благо Крыма — в консолидации политических и экономических элит.  И российский бизнес 
должен содействовать приходу к власти таких политиков, а не популистских сил, спекулирующих на якобы существующей 
русско-украинско-татарской  розни,  разыгрывающих национальную карту,  являющихся  при  этом,  по сути,  политическими 
банкротами. Надо ставить на тех,  кто создаст широкую коалицию из представителей бизнеса, политических сил, общин 
Крыма.  Это  политики,  способные  объединить  русских,  татар,  украинцев,  немцев,  греков  на основе  общих  интересов 
экономического развития.

Не может быть общим решение крымско-татарской проблемы. Как они ее решат? Перебьют всех татар? Или 
русских? Вот Затулин говорил недавно, что миллионы русских сразу побегут в Россию, и тут готовы их принять. Якобы 
греко-католики  высаживаются  в Крыму...  Странно,  когда  такое  говорит  депутат  Государственной  думы  и глава  такого 
крупного института, коим является Институт изучения проблем СНГ. Кто побежит? Куда? Сложилось впечатление, что это 
сказал человек, который видел Крым только из окна дорогого пятизвездочного отеля в Ялте.

В Крыму очень развиты внутренние экономические связи, крайне актуальна проблема земли, которая связана 
с проблемой воды. Есть люди, политики, которые пытаются строить отношения на совершенно иных принципах: на основе 
общих интересах экономического развития. Для Крыма подошла бы фраза из декларации независимости США — человек 
создан для счастья и свободы. В Крыму есть силы, способные реализовать такую модель. Люди прекращают ссориться, 
когда у них появляется общий проект, приносящий прибыль. А проект превращения Крыма в зеленый сад, в прибыльный 
курорт, объединил бы всех. И люди бы перестали бы подсчитывать, кто из них больше крымчанин: русский, татарин, грек 
или украинец.

- Бывший премьер автономии, а ныне депутат Верховной Рады Автономной Республики Крым Сергей Куницын  
может претендовать на роль политика, способного консолидировать элиты и выстраивать отношения с российским 
бизнесом?

- Безусловно. Он единственный политик в Крыму, который ведет переговоры с татарами, не считая их врагами. Он 
воин-афганец. У людей, прошедших такую тяжелую войну, особый подход к жизни, к людям, отношениям. У Куницына очень 
хорошие отношения и с татарами, русскими и украинцами, потому что везде есть «афганцы». Эта сеть ветеранов войны 
очень сильна — мы ее недооцениваем.

Куницын доказал, что он способен на гибкий маневр с очень широким размахом. У него прекрасные отношения 
с Александром Ткачевым, губернатором Краснодарского края. Он русский. И он крымчанин и защищает интересы Крыма. 
Куницын — это тот  человек,  который способен консолидировать экономические и политические элиты Крыма.  Конечно, 
не тех, кто стоит на популистских позициях, а тех, кто готов работать и создавать благоприятный инвестиционный климат 
для поднятия Крыма, решения его экономических и политических проблем.

- Каким Вы видите будущее Крыма?
- Будущее Крыма — это люди, которых символизируют такие политики, как Куницын. Это сильные люди, у которых 

есть связи во всех общинах. Это те политики, которые смогут создать экономическую стабильность в Крыму. Если Россия 
хочет  видеть  Крым сильным и стабильным регионом,  где  будут  широко  представлены и надежно защищены интересы 
российского  бизнеса,  надо  делать  ставку  на таких  людей.  Политиков,  готовых  создающих  программу  перспективного 
развития.

- Есть ли у таких политиков шансы на успех?
-  Есть,  и очень большой.  Их  задача — не допустить доминирования в Крыму провокаторов  и политтехнологов, 

разжигающих межнациональную рознь. Как им этого добиться? Формированием и озвучиванием реальной политики. Не 
толпы людей на митинги должны бегать. Нужно собирать консорциумы людей, которым есть что терять. Это, прежде всего, 
бизнесмены из разных слоев общества. В Крыму нет макрокомпаний, но есть развитый средний бизнес, представленный 
всеми национальностями Крыма.  И широкая коалиция бизнесменов,  твердо  стоящих на земле,  а также конструктивных 
политиков, — это та могучая сила, которая может переломить любые популистские устремления.

Госдума РФ: "Действия властей Украины и Молдавии затрудняют 
урегулирование приднестровской проблемы"

10.03.06, ИА REGNUM
Сегодня,  10 марта,  Государственная дума РФ рассмотрит  заявление  палаты "Об обострении ситуации вокруг 

Приднестровской Молдавской Республики (ПМР) в связи с введением властями Украины и Молдавии нового таможенного 
режима на приднестровском участке украинско-молдавской границы". Как передает корреспондент ИА REGNUM, по просьбе 
вице-спикера Госдумы Владимира Жириновского и ряда депутатов, этот вопрос был перенесен из повестки дня с более 
позднего времени на первую половину дня. "Другие парламенты за рубежом должны узнать о нашем решении. Это будет 
иметь большую эффективность, а то, что под занавес заседания рассматривать такой серьезный вопрос - еще неизвестно, 
пройдет ли он. Нужно, чтобы молдавские власти успели все сделать", - пояснил Жириновский.
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Госдума  призывает  все  заинтересованные  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  стороны 
незамедлительно  провести  переговоры  и  консультации  согласно  московскому  меморандуму  от  8  мая  1997  года.  В 
заявлении отмечается, что "наведение порядка на границе", по словам украинских и молдавских властей, на самом деле 
есть ни что иное как применение экономических санкций в отношении ПМР с целью заставить ее согласиться с такими 
вариантами решения данной проблемы, которые на практике означают нарушение права Приднестровья на особый статус, 
определенный  международными  правовыми  документами.  Как  подчеркивают  авторы  заявления,  депутаты  Сергей 
Антуфьев,  Михаил  Бабич,  Константин  Затулин,  Андрей  Кокошин,  Владимир  Колесников,  Константин  Косачев,  Ольга 
Селиверства,  Василий  Тетерин,  "действия  властей  Украины  и  Молдавии  затрудняют  урегулирование  приднестровской 
проблемы".

До  заседания  депутаты  Госдумы  комментировали  ситуацию  вокруг  Приднестровья.  По  словам  первого  вице-
спикера Олега Морозова, она не обоснована ни экономически, ни политически. Действия украинской и молдавской сторон, 
заявил  он,  обостряют  ситуацию  в  регионе,  "которая  затрагивает  также  и  наши  интересы".  Депутат  Борис  Виноградов 
(фракция  "Родина")  выступил  с  протокольным  поручением  к  нескольким  комитетам  Госдумы  проработать  вопрос  о 
возможности вхождения ПМР, Абхазии и некоторых других непризнанных государств в союз России и Белоруссии.

Затулин предлагает создать комиссию по расследованию смерти 
Милошевича

12.03.06, «РИА Новости»
Депутат Госдумы Константин Затулин предлагает создать в России общественную комиссию по расследованию 

смерти бывшего президента Югославии Слободана Милошевича.
"Я  предлагаю  создать  в  России  общественную  комиссию по  расследованию  гибели  Слободана  Милошевича. 

Уверен, что к этой комиссии, как к открытой гражданской инициативе, присоединяться в Сербии и во всем мире. И она 
станет международной", - говорится в заявлении Затулина, поступившем в воскресенье в РИА Новости.

Как  подчеркнул  российский  парламентарий,  обстоятельства  гибели  Милошевича  "должны  быть  преданы 
гласности".

"Мы не можем довериться в этом вопросе самому трибуналу. Или тем лидерам Запада, которые саму эпитафию 
Милошевичу превращают в обвинение... Мир должен знать правду, но они ему ее не скажут", - отмечается в заявлении 
Затулина.

Депутат Затулин предлагает создать общественную комиссию для 
расследования смерти Милошевича

12.03.06, «Интерфакс»
Депутат Государственной думы РФ Константин Затулин выступил с инициативой создания общественной комиссии 

по расследованию причин смерти экс-президента бывшей Югославии Слободана Милошевича.
"Я  предлагаю  создать  в  России  общественную  комиссию по  расследованию  гибели  Слободана  Милошевича. 

Уверен, что к этой комиссии как к открытой гражданской инициативе присоединятся в Сербии и во всем мире. И она станет 
международной", - говорится в заявлении К.Затулина, распространенном в воскресенье.

Тайная жена Кобаладзе
13.03.06, Профиль
ЕВГЕНИЙ ВЕРЛИН

Банкет по случаю XIV Ассамблеи Совета по внешней и оборонной политике (СВОП) состоялся в подмосковном 
пансионате «Лесные дали».

Отдохнуть от напряженных дебатов пленарного дня и отведать аргентинское вино, стерлядь под водку и игру 
духового оркестра Московского военного округа собрались заместитель председателя правления холдинговой компании 
«Интеррос» Андрей Бугров, заместитель главы МИДа Александр Яковенко, ректор МГИМО Анатолий Торкунов, президент 
Международного инженерного университета Юрий Рыжов,  главный редактор журнала «Россия в  глобальной политике» 
Федор Лукьянов, директор Российского института стратегических исследований Евгений Кожокин и другие уважаемые люди. 
Все сожалели, что на банкет не остался председатель Торгово-промышленной палаты Евгений Примаков. Зато приехал 
сразу после встречи с делегацией ХАМАС глава комитета по международным делам Совета Федерации Михаил Маргелов. 
Собравшиеся  выразили  сожаление,  что  Маргелов  не  взял  с  собой  главу  ХАМАС  Халеда  Машаля,  к  которому  у 
представителей Совета по внешней и оборонной политике наверняка нашлось бы много вопросов,  особенно во время 
неформального общения на банкете.

Управляющий директор компании «Ренессанс Капитал» генерал-майор СВР в отставке Юрий Кобаладзе удивил 
коллег своими двумя спутницами. Молоденькую барышню модельной внешности Марину он представил своей супругой, а 
даму постарше — тещей. Осведомленные люди из руководства СВОП стали разъяснять друг другу, что Кобаладзе, как 
настоящий разведчик, организовал развод и свадьбу по-тихому, а «молодую жену» решил впервые представить именно 
коллегам по совету. Наутро после банкета «молодой муж» признался, что всех разыграл. «Мой приятель отъехал по делам 
в Москву, а свою дочь и жену оставил мне на поруки», — пояснил Кобаладзе.

По  традиции  депутат  Константин  Затулин  провозгласил  свои  фирменные  тосты  —  за  СВОП,  его  «отцов-
основателей»  —  председателя  президиума  СВОП  Сергея  Караганова,  президента  Ассоциации  социальной  поддержки 
уволенных с военной службы «Отечество» Александра Цалко, вице-президента Лиги содействия оборонным предприятиям 
России  Владимира  Рубанова,  экс-депутата  Виталия  Шлыкова,  а  также  за  11  новоизбранных  членов,  среди  которых 
оказались два журналиста — главный редактор группы деловых изданий Издательского дома Родионова Георгий Бовт и 
ведущий телепрограммы «Вести недели» Сергей Брилев.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Добрым  словом  был  помянут  и  знаменитый  чемодан  «бесхозных  денег»,  оставшихся  не  истраченными 
защитниками Белого дома в августе 1991-го. По давно бытующей легенде, «отцы-основатели» СВОП, которые оказались в 
нужном  месте  в  нужное  время,  с  позволения  банкиров-доноров  потратили  все  содержимое  чемоданчика  «на  цели 
выработки стратегических концепций развития России».

Мэр столицы Приднестровья: все заинтересованные стороны 
должны вернуться к переговорам и консультациям

13.03.06, ИА REGNUM
Мэр  столицы Приднестровья  Тирасполя  Виктор  Костырко  12  марта  в  интервью корреспонденту  ИА  REGNUM 

выразил свое отношение к блокаде.
"15  лет  назад  возле  стен  Государственного  Драматического  театра  народ  Приднестровья  провозгласил  свою 

независимость и тем самым выбрал свой жизненный путь.  15 лет  мы мирно жили на берегах седого Днестра,  15 лет 
граждане  различных  национальностей  жили в  единстве,  мире  и  согласии.  А  сейчас  нас  хотят  удушить,  общественное 
напряжение сегодня напоминает ситуацию начала 90-х годов, приведшую к вооружённому конфликту и гибели десятков 
тысяч человек.

На днях у меня состоялся телефонный разговор с депутатами Государственной Думы Российской Федерации, 
которых выбрали приднестровцы -  с  Виктором Колесниковым,  Ольгой Селивёрстовой и Константином Затулиным. Они 
выразили  своё  участие  к  проблемам  приднестровцев  и  твёрдое  намерение  отстаивать  интересы  нашего  народа  в 
Российской Федерации.

Считаю очень важным и значимым то, что 328 депутатов Госдумы поддержали Заявление Палаты об обострении 
ситуации  в  Приднестровье.  Также  хочу  обратить  внимание  на  то,  что  Депутаты  Государственной  Думы  считают,  что 
"наведение порядка на границе" с Украиной и Молдавией возможно осуществить только с применением экономических 
санкций,  которые  на  практике  нарушают  право  Приднестровья  на  особый  статус.  В  данном  документе  также 
подчёркивается,  что  ПМР  не  участвовало  в  принятии  решения  по  введению  нового  таможенного  режима  на 
приднестровском участке  украинско-молдавской  границы.  В  свою  очередь,  это  трактуется  Государственной  Думой  как 
нарушение  п.  3  Московского  Меморандума  1997  года.  Авторы  заявления  считают,  что  должен  быть  восстановлен 
существовавший до 3 марта этого года таможенный режим пересечения товаров и в связи с этим все заинтересованные 
стороны должны вернуться  к  переговорам и  консультациям.  Данное  заявление  направлено  в  Европейский  парламент, 
Верховный Совет Украины, Парламент Республики Молдова, Верховный Совет Приднестровской Молдавской Республики и 
Конгресс США", - сказал Костырко.

Тайна смерти Слободана
13.03.06, «Комсомольская правда»

Максим ЧИЖИКОВ.
Экс-президента Югославии могли добить гаагские врачи
В  субботу  утром  надзиратель  гаагской  тюрьмы,  как  обычно,  вошел  для  проверки  в  камеру  Милошевича. 

Знаменитый  узник  неподвижно  лежал  на  кровати.  Заподозрив  неладное,  охранник  бросился  к  тюремному  врачу,  но 
оказалось поздно: Слободан Милошевич был мертв уже несколько часов. Он скончался во сне...

Результаты  официальной  экспертизы  тела  пока  неизвестны.  Но  версию  самоубийства  медики  отмели  сразу. 
Говорят,  что  64-летний  Милошевич  страдал  серьезными  сердечно-сосудистыми  заболеваниями.  Недавно  он  даже 
безуспешно просил своих тюремщиков отправить его на краткое лечение в Москву (Россию и Сербию всегда связывали 
особые отношения).

А за день до смерти заключенный написал письмо главе российского МИДа Сергею Лаврову, в котором сообщил, 
что его пичкают не теми лекарствами - дают препараты от проказы и туберкулеза. Тут же поползли слухи, что бывшего 
югославского лидера просто отравили, потому что он стал слишком опасен для своих обвинителей.

Под давлением Запада в апреле 2001 года югославский экс-президент был выдан Международному трибуналу по 
бывшей  Югославии  (МТБЮ)  новыми  сербскими  властями.  Милошевичу 
предъявили аж 66 обвинений в преступлениях против человечности. Именно 
на него возложили ответственность за кровопролитие, которым сопровождался 
развал СФРЮ. Эти наветы «железный Слобо» отмел и, отказавшись от услуг 
адвокатов,  принялся  защищать  себя  сам.  Да  делал  это  так  пламенно,  что 
гаагский процесс едва не превратился в лейпцигский. Прокуроры МТБЮ так и 
не  сумели  пригвоздить  подсудимого  к  позорному  столбу,  зато  Милошевич 
рассказал многое о своих переговорах с западными политиками. Теми самыми, 
которые в 1999 году отдавали приказы нещадно бомбить Белград, а теперь 
рядятся в одежды праведников.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы: Россия его предала
-  Его  смерть  была  очень  выгодна  устроителям  Гаагского  

трибунала. Запад исчерпал все свои «липовые» обвинения, и процесс над ним  
зашел  в  тупик.  А  они  даже  после  кончины  экс-президента  Югославии  
продолжают обливать его грязью.

- Но он ведь не был ангелом?
-  Конечно,  Милошевич -  фигура  неоднозначная.  Но  когда тот же 

бывший генсек НАТО Хавьер Солана обвиняет его в военных преступлениях,  
он бы лучше на свое отражение в зеркало посмотрел. Сам же Запад обманул 
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Милошевича, пообещав сохранить Косово в составе Югославии и выделить кредит стране, но так и не сделал этого. А  
в  2000  году  сфальсифицировал  итоги  президентских  выборов  в  Югославии:  к  власти  тогда  пришел  Коштуница.  
Фактически это была первая успешная «цветная» революция. А Россия тогда промолчала.

- Правильно ли вела себя Москва в 1999 году, допустив натовские бомбежки Сербии?
-  Увы,  но  нашему  тогдашнему  политическому  руководству  не  хватило  жесткости.  Разворот  премьером  

Примаковым самолета над Атлантикой после начала натовских бомбежек Белграда - жест сильный. Но потом Ельцин  
почему-то отдал Югославию в руки Черномырдину. И тот способствовал тому, что Запад поставил Милошевича на  
колени, заставив его подписать ультиматум о выводе югославских войск из Косово. Знаете, как это происходило? Как  
рассказали  мне  знакомые  сербы,  Милошевич  поинтересовался  у  Черномырдина:  можно  ли  избежать  этого  
ультиматума? Тогда Виктор Степанович смахнул все, что было на столе у Слободана, и заявил: «То же самое будет с  
Белградом». В итоге мы сыграли на руку НАТО.

Михаил Маргелов: Обстоятельства смерти Милошевича 
нуждаются в тщательном расследовании

13.03.2006, Сайт Единая Россия
Госдума на заседании в среду, 15 марта, рассмотрит проект заявления в связи с кончиной экс-президента бывшей 

Югославии Слободана Милошевича.
По словам председателя комитета Госдумы по международным делам Константина Косачева, в заявлении будет 

дана критическая оценка деятельности Международного трибунала по бывшей Югославии, который "занимает очевидную 
антисербскую позицию". Кроме того, депутаты будут настаивать на проведении международного расследования причин и 
обстоятельств смерти Милошевича с участием российских экспертов.

Экс-президент  Югославии  Слободан  Милошевич  11  марта  был  найден  мертвым  в  своей  камере  в  тюрьме 
Гаагского трибунала – всего за несколько недель до вынесения приговора Международным судом по бывшей Югославии 
(МТБЮ). Причина смерти – инфаркт миокарда.

Милошевич умер не осужденным, а это значит что, согласно презумпции невиновности, он невиновен, ведь его 
вина не была доказана в суде. С этим была вынуждена согласиться даже прокурор Карла дель Понте – главный обвинитель 
Милошевича в МТБЮ.

Член Генерального совета Партии "Единая Россия",  председатель комитета по международным делам Совета 
Федерации Михаил Маргелов  считает,  что  для одних  Милошевич  –  "преступник,  для других  -  герой  сопротивления.  А 
заостренный на карательные санкции Гаагский суд не опровергнул, но и не подтвердил выдвинутые против Милошевича 
обвинения. Это - политизированный орган, работающий ради легитимации противоправных действий НАТО на Балканах. И 
по мере открытия новых фактов сваливать всю вину за балканскую трагедию только на Милошевича, а в его лице - на 
сербов, Гаагскому суду становилось все труднее.

Предвзятость судебных заседаний в Гааге очевидна: абсолютное большинство доставленных туда - это сербы. А 
поскольку резали и убивали на равных с сербами представители разных этнических групп, получается, что кровь одних в 
этом суде ценится дороже, чем - других. И, конечно же, за пределами внимания гаагских судей остаются преступления 
Запада против Югославии. О предвзятости этих судей неоднократно говорил на процессе и Слободан Милошевич.

Суд проходил неспешно, а больного Милошевича, чью вину еще предстояло доказать, держали в тюрьме под 
присмотром  либо  некомпетентных,  либо  специально  обученных  медиков.  Судьи  же,  обвиняющие  Милошевича  в 
преступлениях против человечности, не отпустили подсудимого для лечения в Москву под гарантии возвращения".

"Заведомо  ложные,  следовательно,  преступные  по  отношению  к  жизни  человека  диагнозы  тюремщиков 
опровергла смерть больного: Милошевич был найден мертвым. И подозрительные обстоятельства этой смерти нуждаются 
в строгом расследовании, - подчеркнул М. Маргелов. - Но, зная, с кем имеешь дело, на таком расследовании придется 
специально настаивать.

Приношу соболезнование родным и близким покойного".
Член фракции "Единая Россия", депутат Госдумы Константин Затулин также настаивает на придании гласности 

обстоятельств гибели Милошевича, и выступил с еще более конкретным предложением - создать в России общественную 
комиссию  по  расследованию  смерти  бывшего  президента  Югославии.  Депутат  выразил  уверенность,  что  "что  к  этой 
комиссии, как к открытой гражданской инициативе, присоединяться в Сербии и во всем мире. И она станет международной".

После проведения вскрытия по-прежнему обсуждаются три версии смерти Милошевича.
Первая из них – самоубийство. Ее высказала в воскресенье 12 марта главный прокурор МТБЮ Карла дель Понте 

на пресс-конференции в Гааге.
Вторая версия – отравление или целенаправленное доведение до смерти. По словам адвоката экс-президента 

Югославии  Зденко  Томановича,  Милошевич  получал  в  тюрьме  не  те  лекарства,  в  частности,  ему  давали  препараты, 
используемые при лечении проказы и туберкулеза. Следы этих препаратов и были найдены в крови Милошевича после его 
смерти.

Известный французский адвокат Жак Вержес также является сторонником версии, что смерть Милошевича отнюдь 
не стала естественной и, тем более не является самоубийством. По его словам, руководство МТБЮ "лишило Милошевича 
медицинской помощи" и "делало все для того, чтобы состояние его здоровья ухудшилось".

Он выдвигает версию, что руководство МТБЮ было заинтересовано в смерти Милошевича, поскольку "не могло 
доказать выдвинутые против него обвинения".

По мнению Ивица Дачича, председателя Главного комитета Социалистической партии Сербии, лидером которой 
до  последнего  дня  оставался  Слободан  Милошевич,  руководство  Гаагского  трибунала  не  позволило  ему  пройти 
необходимое лечение в Москве и этим был подписан его смертный приговор.
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Третья  версия  –  естественная  смерть.  По  многочисленным  свидетельствам,  65-летний  Милошевич  регулярно 
жаловался на боли в сердце и "шум в  голове",  а  два кардиолога,  прикрепленных к Милошевичу в  Гааге,  сообщили о 
"высокой  вероятности  гипертонического  криза  у  пациента".  Как  раз  после  этого  Милошевич  просил Гаагский  трибунал 
отпустить его на лечение в Москву в Центр сердечно-сосудистой хирургии имени Бакулева. Однако суд ответил на просьбу 
Милошевича отказом.

Слободан Милошевич будет похоронен в Белграде
13.03.06,ТВ Центр

Сегодня  объявлено,  что  Слободан  Милошевич  будет  похоронен  в  Белграде.  В  этом случае  проводить  его  в 
последний путь не сможет его вдова Мирьяна Маркович - так как в Сербии действует ордер на ее арест. Поэтому в качестве 
альтернативного места для захоронения - возможно, временного - рассматривается Москва.

Как бы то ни было, похороны, видимо, не будут делом ближайших дней. Сначала нужно закрыть вопрос о причине 
смерти. Но даже если она будет признана естественной, совесть организаторов трибунала не будет чиста.

Разбираться в причинах физической смерти - дело медиков. И даже если никакого внешнего признака криминала 
они не найдут, говорить о негуманном отношении к подсудимому есть основания. Во всяком случае, с учетом настойчивых 
просьб Милошевича поехать на лечение в Россию можно говорить о неоказании помощи. В политическом плане смерть 
бывшего  президента  Югославии  подтвердила  уже  давно  очевидную  особенность  Гаагского  трибунала.  На  его  скамьи 
должны садиться все обвиненные в преступных действиях. Они и садятся. Но со стороны хорватов и боснийских мусульман 
это или рядовые исполнители преступных приказов или самое большее командиры вооруженных отрядов. Совсем иное по 
части сербов. Судили Милана Бабича, президента Сербской Краины, лидера хорватских сербов. Он признал свое участие в 
организации этнических  чисток  и  обвинил Милошевича  во  втягивании своих  земляков  в  войну.  Бабич  получил 13 лет 
заключения и только что - по официальной версии - покончил с собой. Судили Биляну Плавшич, президента Республики 
Сербской в Боснии. Во время процесса она принесла покаяние, в искренности которого многие до сих пор сомневаются.

Карла Дель Понте, главный прокурор МТБЮ: "Я огорчена и раздражена. Но нам предстоит еще много сделать. У 
нас еще есть Караджич и Младич. Нужно, чтобы они были переданы трибуналу".

Оба - лидеры Республики Сербской. Получается, что с хорватской, боснийской, албанской стороны осуждаются 
"отдельные крайности", а в случае сербов судят саму идею, саму возможность сопротивления и отстаивания своих прав. В 
гражданских  войнах,  которыми,  по  сути,  были  последние  балканские  конфликты,  жестокости  всегда  взаимны.  Не 
вызывающий сомнений суд как в Нюрнберге здесь очень труден.

Константин Затулин депутат Государственной Думы Синхрон: "Задание сделать из сербов и Милошевича козлов 
отпущения не выдержало столкновения даже с формальным правосудием".

Потому-то и затягивался процесс над фигурой номер Один, что было ясно - на каждое обвинение у него найдется 
три контраргумента. Вместе с Милошевичем идея международных судов пока еще не будет похоронена, но доверие к ним в 
нынешней форме тает на глазах.

Международному трибуналу по бывшей Югославии так и не 
удалось реализовать идею своего создания: Госдума РФ

14.03.06, ИА REGNUM
Оценка личности бывшего президента Югославии Слободана Милошевича и его роли в событиях на Балканах в 

1991-99 гг. должна быть прежде всего дана теми народами, к судьбам которых он имел непосредственное отношение. Об 
этом, как передает корреспондент ИА REGNUM, говорится в заявлении, которое 15 марта в связи со смертью Милошевича 
намерена принять Государственная дума РФ.

Как отмечается в заявлении, "объективной и взвешенной такая оценка может быть лишь по прошествии времени. 
Российская Федерация была готова принять на лечение и предоставить Международному трибуналу по бывшей Югославии 
(МТБЮ) гарантии его возвращения в Гаагу. Однако трибунал проигнорировал это обращение, взяв на себя тем самым всю 
полноту  ответственности  за  жизнь  Милошевича.  В  связи  с  этим  МТБЮ  обязан  создать  условия  для  проведения 
независимого международного расследования причин и обстоятельство смерти Милошевича".

По мнению депутатов Госдумы, МТБЮ "так и не удалось реализовать идею своего создания. Принятые за все 
время  существования  трибунала  решения  отличала  крайняя  степень  политизированности  и  предвзятости.  Двойные 
стандарты стали нормой его работы. Смерть Милошевича -  не первый случай гибели заключенного в гаагской тюрьме 
МТБЮ, немногим ранее этот печальный список пополнил лидер хорватских сербов Милан Бабич. Такая трагическая цепь 
событий находится в явном диссонансе со звучащими в Европе призывами к безусловному соблюдению прав человека и 
отказу от двойных стандартов в том числе при осуществлении правосудия".

Госдума заявила о необходимости завершения в кратчайшие сроки расследования всех находящихся в настоящее 
время  в  производстве  МТБЮ  дел  в  рамках  так  называемой  стратегии  завершения  работы,  утвержденной  советом 
безопасности ООН, а также о нецелесообразности дальнейшей деятельности МТБЮ.

Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, заявление в связи со смертью Милошевича в Госдуму вносят глава 
комитета  по  международным  делам  Константин  Косачев,  глава  комитета  по  безопасности  Владимир  Васильев,  глава 
комитета по экономической политике Валерий Драганов, глава комитета по обороне Виктор Заварзин, член комитета по 
делам  СНГ  Константин  Затулин  (фракция  "Единая  Россия")  и  член  комитета  по  международным  делам  Наталья 
Нарочницкая (фракция "Родина").
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Русский язык должен иметь статус государственного, считают 
участники международной конференции в Запорожье

11.03.2006, ИТАР-ТАСС 
Русский язык должен получить статус государственного на Украине, считают участники
завершившейся  сегодня  в  Запорожье  Международной  конференции  "Демократический  опыт  решения  вопроса  о 
государственных языках и проблема русского языка на Украине".
    "Первым шагом к решению языкового вопроса, -  сказано в резолюции конференции,  -  могло бы стать выполнение 
Украиной  требований  Европейской  Хартии  региональных  языков  и  языков  национальных  меньшинств,  которая 
ратифицирована Верховным Советом Украины, но не имплементирована украинской исполнительной властью". Эксперты 
отметили, что Хартия позволяет реализовать языковые права меньшинств, в то время как на Украине за государственный 
статус русского языка выступают около 60 проц граждан - большинство населения.
    Прошедшая в Запорожье конференция - одно из серии мероприятий, которые проводятся по инициативе Института стран 
СНГ и его украинского филиала.
Они посвящены основным политическим проблемам Украины и ее отношениям с Россией и собирают ведущих политиков, 
экспертов, представителей неправительственных организаций и журналистов.

Заливной язык
 13.03.2006,  "Экономические известия"

Наталья Бабанина
 В конце прошлой недели в Запорожье состоялась Международная конференция по вопросам двуязычия. Участники 
форума развенчивали стереотипы, касающиеся функционирования русского языка в Украине, и анализировали 
юридические возможности введения двуязычия. Таковых, как оказалось, практически нет.

"Русский  язык  не  стоит  воспринимать  в  качестве  троянского  коня,  с  помощью  которого  Россия  пытается 
воздействовать на Украину"   такими словами открыл конференцию депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. Место для ее проведения выбрали "с умыслом". Запорожье   едва ли не самый русскоговорящий город 
Украины. По этой позиции его обходит разве что Крым (см. "ЭИ"  336). В то же время, в отличие от юга, в языковом вопросе 
восток  страны  более  толерантен  (см.  табл.).  Зам  губернатора  Запорожской  области  Николай  Фролов  разделил 
обеспокоенность  г-на  Затулина  стремительной  ассимиляцией  русскоязычного  населения  Украины.  (Между  прочим,  г-н 
Фролов баллотируется в Запорожский облсовет по списку Соцпартии.) Дескать, в ходе переписи 1989 г. русскими назвались 
более 12 млн. жителей тогда еще УССР, а в 2002 г.   только 8 млн. граждан.

Следует говорить о продолжении процесса мифологизации языковой проблемы, уверена профессор Киевского 
Национального  университета  им.  Т.  Шевченко  Людмила  Кудрявцева.  По  ее  мнению,  существует  несколько  расхожих 
языковых мифов. Один из них касается некорректного определения русского как "миноритарного" языка. По словам г-жи 
Кудрявцевой, русский не является просто языком национального меньшинства. Хоть по данным переписи 2001 г.  доля 
этнических русских в Украине составляла чуть более 17%, родным его считало 88,5% проживающих в Украине греков, 83% 
евреев, 64% немцев, 62% белорусов, 58% татар и 14% украинцев. По результатам свежего исследования, проведенного 
центром "Имидж-контроль" (24 февраля-6 марта, опрошено 20 тыс. чел., погрешность 1%), 44% населения Украины дома 
говорит по-украински, а почти 37%   по-русски. Еще 17% используют в быту сразу два языка. Попытка же квалифицировать 
русский как язык нацменьшинства позволяет некоторым политикам заявлять о якобы действии в отношении 

 русского Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств. Европейская хартия предписывает 
государствам уделять больше внимания тем языкам, которые более всего распространены на их территории. К примеру, 
ратифицировавшая Хартию Германия для 50 тыс. своих этнических датчан открыла 53 национальных учебных заведения, 
63 детсада и один интернат. Не стоит забывать и о том, что закон о ратификации Хартии ВР приняла со второго раза. 
Первый вариант (1999 г.), в котором русскому отводилась роль официального, отклонил Конституционный суд. Во втором 
(2001 г.) эта позиция была отменена. Однако и эту редакцию до сих пор не имплементировало Министерство иностранных 
дел. (Возможно, потому, что она не корреспондируется с 22-й статьей Конституции, которая не допускает сужения прав и 
свобод для функционирования языка.  Авт.). Выходит, любая ссылка на действие в отношении русского языка Хартии   
некорректна. 

Еще один миф   то, что развитие русского языка в Украине вредит государственному языку. По мнению участников 
конференции, государственному языку в большей степени "угрожают" украинские чиновники, которым стоило бы активнее 
поддерживать украинскую литературу, прессу, книгопечатание, кино, театр. 

Решение языковых вопросов пророссийски настроенная часть участников форума видит во введении двуязычия 
(которому  должны  сопутствовать  принятие  новых  редакций  законов  о  референдуме  и  о  языке)  и  во  внесении 
соответствующих изменений в Конституцию. Однако осуществить эту юридическую процедуру можно лишь при наличии в 
будущем парламенте  заинтересованного  в  этом конституционного  большинства.  А  появление  такового   маловероятно. 
Поэтому, по словам г-жи Кудрявцевой, обещания ряда политических партий добиться введения двуязычия   не более чем 
предвыборные спекуляции.

Информационно-аналитический канал «Мегабит» 
22.02.2006, «MEGA Bit»

Сюжет: С ближнего Востока. 
Путин пригласил Хамас в Москву. Запад в шоке. Россия полна оптимизма.  
Запад  и  Израиль  были  возмущены,  ведь  в  большинстве  стран  западного  мира  это  движение  официально 

считается террористическим. Многие наблюдатели заговорили о расколе ближневосточного квартета, а также о том, что 
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Россия возвращается к антизападной политике, что Москва только спит и видит, как бы еще уколоть США. Однако в самой 
России реакция была спокойной и даже уверенной. Цитирую: «Это решение предпринято, прежде всего с тем, чтобы  снять 
оцепенение с международного сообщества, связанное с приходом к власти Хамаса, которое считается во многих странах 
мира террористической организацией и продолжить процесс мирного урегулирования между Израилем и Палестинской 
автономией. Так писали российские газеты. 

Затулин (директор Института стран СНГ):  Во главе Израиля в  разные периоды были люди,  которые сами 
участвовали в террористической деятельности. Минахим Бегим взорвал не арабов, а гречан в период, когда у Англии был 
мандат между двумя войнами управления Палестины. Это же не привело к тому, что на очередном своем новом этапе 
состав премьером он не смог внести вклад в вариант урегулирования в «Кемп Девиде» и так далее.

Сюжет: «Москва  использовала,  пожалуй,  единственный  остающийся  шанс,  чтобы  избежать  эскалации 
конфронтации  между  сторонами  ближневосточного  конфликта  и  тупикового  развития  событий.  Так  еще  более  ясно 
приветствует инициативу Путина «Голос России». 

Гейдар Джемаль: Я считаю, что в конце концов я пробирался сквозь стенку глухого непонимания, что выразилось 
в приглашении Хамас со стороны президента Путина. Это, как заметил один из журналистов, не только наказ Европейского 
сообщества,  точнее  европейских  элит  на  введение  в  международную  политическую  историю  организацию,  которая 
считается крайне-экстремистской, - это еще и жест в сторону ислама с демонстрацией готовности со стороны России начать 
диалог  с  теми силами,  которые только  что воспринимались  российскими столичными боссами Америки  и  Израиля как 
крайне радикальные. Вот сегодня диалог открыт, есть возможность говорить, - это результат моей личной деятельности в 
какой-то степени. 

Сюжет: В  Западной же  прессе  реакция была совершенно иной.  Наиболее негативно инициативу Российского 
президента восприняли в Израиле. Приглашение Путина является подтверждением раскола в международном сообществе. 
Хамас  пытается  воспользоваться  этим  расколом,  чтобы  смягчить  требования  о  необходимости  признания  Израиля  и 
действующих соглашений между Палестиной и Израилем. Это пишет израильская газета «Галец». Не менее критично о 
приглашении Хамас отзывается французская газета «Леберасьён». Она обвиняет Москву в двойных стандартах. Хозяин 
Кремля,  обещавший мочить в  сортире чеченцев,  которые используют  террористические  методы во имя защиты своей 
национальной исламской идентичности, собирается оказать радушный прием палестинцам использующих терроризм в тех 
же целях. 

Евгений  Сатановский:  Знаете,  на  самом  деле  ситуация,  что  обсуждает  массовая  информация  на  ближнем 
Востоке, очень напоминает ситуацию тридцатых годов по Европе, когда еще много говорили о том, как одет Даладье, что 
сказал Чемберлен и как прошел парад в Берлине. На самом деле, были на носу какие-то события уже немножко более 
серьезные, но вот о них как раз не говорили. На ближнем Востоке идет большой передел власти, идет новая теократия, - 
это в общем-то уверенные в себе люди, часто великолепно владеющие техническими средствами и военными и мирными, и 
люди,  которые возвращаются ближний и средний Восток  ко  временам исламского  средневековья.  Они в  это  искренне 
верят.Фронт-то большой, фронт от Филиппин и Алжира до Соединенных Штатов  и Чечни, потому что на самом деле тут 
все смешано - старые конфликты, новый сепаратизм и одновременно выбивание фигуры за фигурой из традиционного 
муфтията, кстати на территории нашей страны очень активно. Очень много ругали товарища президента за то,  что он 
говорил про международный терроризм. А на самом деле это абсолютно правильно, потому что, как ни странно Чечня 
является  фронтом,  одним  из  фронтов  для  того,  чтобы  на  ее  территории  возникла  в  перспективе  провинция  нового 
Халифата.  

Сюжет:  Наш  постоянный  эксперт  по  ближневосточной  тематике  Дмитрий  Суслов  обращает  внимание  на 
официальную реакцию западных стран.  Единственной страной Запада,  официально и открыто поддержавшей решение 
Путина стала Франция. Эта инициатива была выдвинута без согласования с партнерами по квартету. Но мы считаем, что 
эта инициатива может внести вклад в  продвижение наших позиций,  заявил официальный представитель французского 
МИДа. Другие же страны отреагировали более нейтрально. Как заявил официальный представитель Госдепа США, нас 
заверили, что российское правительство пошлет к лидерам Хамас ясный и твердый сигнал. По его словам это должен быть 
сигнал,  призывающий Хамас отказаться от вооруженной борьбы и признать Израиль,  как  суверенное государство.  Для 
Израиля  же  Российский  шаг  явное  предательство.  «Путин  вонзил  нам  нож  в  спину»,  прокомментировал  решение 
российского президента представитель израильского правительства. Израильская позиция была и остается без изменений. 
Нет, и не может быть никаких контактов с террористическими группировками. 

Ведущий: Можно добавить, что большинство официальных лиц на Западе и в Израиле независимо от своего 
отношения  к  инициативе  президента  Российской  Федерации  отметили,  что  России,  как  участнику  ближневосточного 
квартета все же следовало оповестить о своем намерении коллег по четверке посредников заранее, а не действовать в 
исключительно одностороннем порядке. Похоже, что в квартете раскол и меняется роль России.

Евгений Сатановский: Посмотрите, что произошло с Бжезинским Он замечательно изменился, оставаясь собой - 
терпеть, ненавидя Россию и очень скептически относясь к Израилю, уж такие у него тяжелые этнические корни и при всем 
при  том  сегодня  он  уже  не  говорит,  что  здесь  черная  дыра,  какое-то  пустое  пространство,  которое  надо  поделить, 
перерезать  на  кусочки.  Он  говорит,  что  это  страна,  которая  вслед  за  Англией,  Францией,  Германией  солидными 
европейскими державами имеющими право, с его точки зрения,  на долгую жизнь, могут быть союзниками США. Что-то 
произошло за последние пять шесть лет. Потом он опять  говорит о коварности русский планов о том, что  мы американцев 
втягиваем в альянсы, к которым ни в коем случае, конечно, по русским стандартам нельзя идти, но это уже не важно. Мы 
возникли на геополитической карте. 

Сюжет: Сегодня в нашем офисе состоялось очередное заседание клуба «Красная площадь». Тема его вполне 
актуальна.  Говорили  о  мировом  революционном  процессе  и  роли  ислама.  Основной  докладчик  Дидар   Джамаль) 
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председатель  исламского  комитета  России.  Наши  корреспонденты воспользовались  ситуацией  и  задали  ему вопросы. 
Сегодня чаше говорят не о революциях, а о третей и четвертой мировой войне и в ней активно агрессивную роль играют 
исламисты. 

Гейдар Джемаль: Это колоссальная политтехнологическая постановка, которая затеяна заправилами западного 
мирового порядка для того, чтобы развязать нынешнюю ситуацию, покончить с Ялтинским и Подздамским миром в условиях 
разрушения СССР, поскольку та система международного права, которая сегодня по инерции существует, то ОНН, то в 
целях  безопасности,  то  деление  полномочий  потому,  что  больше  ничего  не  соответствует  после  поражения  СССР  в 
холодной войне и сегодня Соединенные Штаты ощущая, что их  могущество брошен в кризис ходом глобализации, потому 
что Соединенные Штаты глобалическое государство, - это национальная почвенная империя. 

И они, опираясь на своих лобби в других странах, на пятые проамериканские колонны, на тот задел политиков, 
который существует благодаря существованию США, благодаря не сложившемуся после 45-го года порядку, опираясь на 
все эти силы, они сегодня пошли в лобовую атаку с целью изменить ход событий в свою пользу. 

Они избрали ислам, как слабейшего в организационном смысле противника, который представляет собой мягкое 
подмышье России и Европы. Вчера уже в Европе говорили о том, что 11 сентября 2001 года, - это постановка американских 
властей.  Об  этом  говорил  Тьерри  Мессан,  французский  исследователь,  практические  через  два  месяца  выпустивший 
разоблачительную книгу «Чудовищные махинации», но сейчас об этом говорят ученые и физики, профессора Института 
Раина Янга.  

Они опираются на  свой анализ  ситуаций,  который показывает,  что башни эти  были подорваны заложенными 
зарядами взрывчатки. Это первое. Второе, что не было никакого «Боинга» против Пентагона, а там фигурировала ракета, 
типа  «томагавк»,  скорее  всего  пущенная  с  американского  истребителя,  поскольку  ничего  кроме  летального  аппарата 
подобной  той  ракете  или  беспилотного  средства  там ни  кем не  было замечено,  остатки  соответствуют  именно  этому 
летальному аппарату такого рода. А Вы знаете, что «Боинг» - огромная машина с размахом крыльев пятьдесят метров с 
четырьмя огромными двигатели из великолепной стали,  которую практически не возможно разрушить.  

Евгений Сатановский:  Очень хорошая иллюстрация к тому, что такое лидер политических исламистов. Правда 
после Беслана стал почти не говорить о том, как хороши шахиды, в том числе чеченские, даже про Палестинцев избегает.  
Вы знаете его стоит послушать, потому что спрашивать его бесполезно, он образованный человек, он умный человек. 

Если бы это зависело от него и таких как он, хотя у него есть и союзники - Максим Шевченко, замечательный 
ученик искренне верящий, что вот союз с агрессивным исламом против злого Израиля и плохого Запада, - это и есть то, что 
нам нужно. Не знаю, назвать его исламистским власовцем не хорошо, назвать как-то иначе, вспоминая афган и много из 
того, что было потом  - не могу, политически не корректен, заранее извиняюсь. 

Гейдар Джемаль: Практические приоритеты, то есть агрессия Соединенных Штатов, которая всех сажает в одну 
лодку и европейцев, и россиян, и исламский мир. Эта агрессия идет, подчеркиваю, против Старого Света. 

Сейчас  Европа  пытается  встать  с  колен,  пытается  вспомнить  о  своей  мироцентрической  функции  некоего 
носителя специфической европейской цивилизации, - это вызов для Соединенных Штатов, потому что Соединенные Штаты 
сегодня могут жить только в условиях абсолютного господства. 

Юрий Крупнов: У меня есть статья по поводу идущей мировой войны и книжка «Гнев Орков», в которой я вместе с 
Максимом Калашниковым говорил,  правда о пятой Мировой войне,  потому что третья Мировая война для меня,  -  это 
холодная война,  завершившаяся распадом СССР и четвертая война она практически шла в  90-е годы и завершилась 
событиями 11 сентября, когда в башни врезались самолеты со смертниками, поскольку четвертая Мировая война, которая 
прежде всего связана с финансовой глобализацией. 

В четвертой Мировой войне агрессорами являются трансфункциональные  финансовые элиты, которые достигли к 
началу  девяностых годов  такого  уровня технологического  обеспечения  финансовых потоков  в  мире,  что  фактически  в 
течение одной секунды они могли либо разорять какую-либо страну простым перечислением средств, либо наоборот какой-
то стране давать финансовый кислород. 

Евгений Сатановский:  Мы много говорим про Хамас, а на самом деле, -  это просто последние серии, такой 
многосерийной  трагедии,  под  названием  «Организация  объединенных  наций»  на  протяжении  полувека  зарабатывает 
деньги на палестинцах. Потом к нему, к этому процессу присоединились европейцы, арабы, которые готовы за их права 
биться до последнего палестинца. Конечно, - это всем выгодно. 

Итак, перераспределение.  Вы  знаете,  есть  такой  термин  «ведущий  бандит».  На  самом  деле  европейское 
сообщество, Организация объединенных наций в гораздо большей мере, надо сказать, чем Соединенные Штаты,  у которых 
немножко  другие  методы  зарабатывания  на  нефти  на  каких-то  других  вещах,  выставили  бесконечный  механизм 
благотворительности. По-моему в опор около 15%, если я не ошибаюсь, обрабатывают деньги  Организации Объединенных 
Наций.  

Юрий  Крупнов: В  пятой  Мировой  войне  эти  транснациональные  финансовые  элиты  сами  по  себе  стали 
фактически воевать внутри себя и мы сегодня видим такое странное сочетание, с одной стороны примерно триста мировых 
семейств,  которые  обладают  наибольшим  количеством  финансов  и  других  технологических  возможностей,  с  другой 
стороны  есть  различные  кланы,  плюс  есть  традиционные  межгосударственные,  межцивилизационные  столкновения  и 
важно то, что здесь явного врага нет. 

Пора отдохнуть от политики. 
Еще одна  эксклюзивная и оперативно  появившаяся у  нас  информация.  Депутат  Госдумы Константин Затулин 

только, что вернулся из Грузии. 
Говорят на границе с Осетией протянуты полевые лазареты, а бюджет армии Саакашвили уже больше бюджета 

бывшей советской Грузии. 
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Ведущий: Константин Федорович, так что же на самом деле происходит?
Затулин: Это так, безусловно. Во-первых, потому что даже если Саакашвили блефует, то он старается блефовать 

как можно ближе к действительности. Он, как и все диктаторы, Вы сами мне подскажете, кого здесь можно привести в 
качестве примера. На этом этапе блефует, максимально балансируя на Грани войны и мира. 

Ведущий: Как может повлиять Россия и может ли вообще? 
Затулин: Мы только прокладываем дорогу к такому развитию событий тем, что мы бесконечно уступаем и все 

время пытаемся по-доброму договориться с представителями государства, которое живет за чужой счет. Этого государства 
нет, оно виртуально. 

Послушайте, как можно всерьез разговаривать с Саакашвили при том, что две трети бюджета, - это спонсорская 
помощь Запада. Договариваться можно с Западом по поводу Грузии, - это кстати, наверное делается и может правильно. 
Но  с самой грузинской политической элитой, которая живет за чужой счет невозможно ни о чем договориться. Они живут и 
получают эти деньги именно по тому, что устраивают против нас провокации. 

Давайте  сегодня  будем  говорить  откровенно  -  там  царит  националистический  угар,  который  искусственно 
поддерживается. Без холодного душа -  не остудить. Сегодня националистический угар может привести к гибели наших 
миротворцев,  выстрелом  в  спину.  Это  уже  приводит  к  похищениям,  задержаниям,   к  унижению  нашей  национальной 
государственной гордости. Отвечайте! Или Вы ответите, или это будет продолжаться по нарастающей. 

Я бы на самом деле вместо того, что делает генерал Евневич, который у нас командует миротворцами ( называет 
особым достоинством выдержки нашего миротворческого контингента) показал бы зубы, как это произошло в 92-м году в 
Предднестровье. Четырнадцатая армия провела очень короткую, но очень эффектную артиллерийскую подготовку. Мне 
кажется, что если это будет продолжаться со стороны Грузии, нужно давать адекватный ответ в соответствии с мандатами 
миротворческих сил. 

Сюжет: Надеюсь Вы получаете от нас кое-какую  эксклюзивную информацию, но это пока не цензура в Интернете, 
а  вопрос  озвучивается  все  громче.  Им  крайне  обеспокоены некоторые  депутаты  и  представители  властных  структур. 
Поскольку мы заполучили специалиста в области современных технологий, дадим ему высказаться на эту тему. 
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«КРУГЛЫЙ СТОЛ» В КИЕВЕ «ЧТО СУЛЯТ ВЫБОРЫ 
РОССИЙСКО-УКРАИНСКИМ ОТНОШЕНИЯМ»
Политики, ученые и журналисты России и Украины обсудят 
перспективы отношений двух стран

09.03.2006, ИТАР-ТАСС

Политики, ученые и журналисты России и Украины в преддверии выборов в Верховную Раду обсудят перспективы 
отношений двух стран за "круглым столом", заседание которого открывается сегодня в Киеве. Инициатором проведения 
этой дискуссии выступил Институт стран СНГ.

Как сообщили корр.ИТАР-ТАСС в оргкомитете "круглого стола", ожидается, что в диалоге со своими украинскими 
коллегами примут, в частности, участие депутаты Государственной думы Константин Затулин и Сергей Глазьев, директор 
Института политических исследований Сергей Марков, вице-президент Фонда "Реформа", член Общественной палаты при 
президенте  РФ  Андраник  Мигранян,  директор  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований 
Вячеслав Игрунов, главный редактор журнала "Политический класс" и газеты "Московские новости" Виталий Третьяков.

"Круглый стол"  в  Киеве открывает целую серию конференций  и подобных дискуссий,  посвященных  основным 
политическим  проблемам  Украины  и  ее  отношениям  с  Россией.  Уже  в  пятницу  участники  сегодняшнего  заседания 
переместятся  в  Запорожье,  где  намечено  проведение  международной  конференции  на  тему  "Демократический  опыт 
решения вопроса о государственных языках и проблема русского языка на Украине".

В Киеве открывается заседание «круглого стола», посвященного 
перспективам российско-украинских отношений

09.03.06, Голос России
Политики, ученые и журналисты России и Украины в преддверии выборов в Верховную Раду обсудят перспективы 

отношений двух стран за "круглым столом", заседание которого открывается сегодня в Киеве. Инициатором проведения 
этой  дискуссии  выступил Институт  стран СНГ.  Ожидается,  что  в  диалоге  со  своими  украинскими коллегами  примут,  в 
частности,  участие  депутаты  Государственной  думы  Константин  Затулин  и  Сергей  Глазьев,  директор  Института 
политических исследований Сергей Марков, вице-президент Фонда "Реформа", член Общественной палаты при президенте 
РФ  Андраник  Мигранян  и  другие.  Уже  в  пятницу  участники  сегодняшнего  заседания  переместятся  в  Запорожье,  где 
намечено проведение международной конференции на тему "Демократический опыт решения вопроса о государственных 
языках и проблема русского языка на Украине".

МИД сказал россиянам, что время навязывать свое мнение 
закончилось

09.03.2006, www.ПРАВДА.com.ua,
Целью Украины является интеграция в Европейский Союз и НАТО, вместе с тем Украина выступает за развитие 

добрососедских отношений с Россией.
Об этом заявил первый заместитель министра иностранных дел Владимир Огрызко во время "круглого стола", 

посвященного влиянию результатов парламентских выборов в Украине на украинско-российские отношения.
"Мы за развитие прекрасных отношений с Россией, добрососедских отношений, но цель наша - ЕС и НАТО", - 

сказал Огрызко, выступая перед участниками "круглого стола".
Замглавы МИД подчеркнул необходимость устранения ряда мифов, которые сложились в украинско-российских 

отношениях.
В  частности,  Огрызко  назвал  мифом  существование  каких-либо  "особых  отношений  между  постсоветскими 

республиками,  особой цивилизационной роли на пост советском пространстве и существование единого политического, 
экономического и гуманитарного постсоветского пространства".

Огрызко  призвал  российскую  сторону  уважать  выбор  Украины  и  отказаться  от  навязывания  своего  мнения. 
"Закончилось, не будет больше такого и с этим можно смириться", - подчеркнул он.

В  свою  очередь,  директор  институт  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  отметил,  что 
российскую сторону волнует влияние парламентских выборов на дальнейшее развитие украинско-российских отношений.

Директор украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований Владимир 
Малинкович, прогнозируя создание парламентской коалиции после выборов, отметил, что наиболее вероятным вариантом 
такой коалиции является коалиция между "Нашей Украиной" и Партией регионов с возможным участием "Народного блока 
Литвина".

По мнению Малинковича, такая коалиция будет наиболее эффективной, поскольку позволит преодолеть конфликт 
между регионами Украины, наладить конструктивный диалог между правительством, президентом и парламентом.

Вместе с  тем политолог  исключил возможность возвращения украинско-российских отношений к  тем,  которые 
сложились накануне президентских выборов 2004 года.

"Не стоит России рассчитывать, что после выборов отношения России и Украины вернуться к тем, которые были в 
2004 году. Этого уже не будет", - сказал он.

Кроме того, Малинкович выразил мнение, что при создании коалиции "Нашей Украины", Партии регионов и блока 
Литвина, внешняя политика Украины будет более сбалансированной.
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Директор института политических исследований, заместитель председателя комиссии по международным делам, 
общественной  палаты  при  президенте  России  Сергей  Марков  во  время  "круглого  стола"  отметил,  что  парламентские 
выборы важны для Украины в вопросе ее дальнейших внешнеполитических отношений.

Он также  отметил,  что  в  Украине  могут  сложиться либо  коалиция  тех,  кто  является  сторонником вступления 
Украины в НАТО, либо коалиция по ЕЭП.

"А можно назвать и так - коалиция высоких цен на газ и коалиция средних цен на газ", - сказал Марков. Вместе с  
тем он подчеркнул, что низкими цены на газ для Украины уже не будут никогда но они могут быть высокими с учетом 
мировых стандартов.

Огрызко призывает Россию уважать выбор Украины
09.03.06, Forum

Целью Украины является интеграция в Европейский Союз и НАТО, вместе с тем Украина выступает за развитие 
добрососедских отношений с Россией. Об этом заявил первый заместитель министра иностранных дел Украины Владимир 
Огрызко во время круглого стола, посвященного влиянию результатов парламентских выборов в Украине на украинско-
российские отношения, организованном Украинским институтом стран СНГ в Киеве в четверг.

«Мы за развитие прекрасных отношений с Россией, добрососедских отношений, но цель наша - ЕС и НАТО», - 
сказал Огрызко, выступая перед участниками заседания.

Замглавы МИД подчеркнул необходимость устранения ряда мифов, которые сложились в украинско-российских 
отношениях. В частности, Огрызко назвал мифом существование каких-либо «особых отношений между постсоветскими 
республиками,  особой  цивилизационной  роли на  постсоветском пространстве  и существование  единого  политического, 
экономического и гуманитарного постсоветского пространства», пишет Forum .

Огрызко  призвал  российскую  сторону  уважать  выбор  Украины  и  отказаться  от  навязывания  своего  мнения. 
«Закончилось, не будет больше такого и с этим можно смириться», - подчеркнул он.

МИД Украины: Российские политологи - пещерные шовинисты
09.03.2006, АНН

Наталия Антипова
Заместитель министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко назвал российских политологов «пещерными 

шовинистами».
Это заявление прозвучало в ответ на выступление российского политолога Сергея Маркова, в котором он назвал 

министра иностранных дел Украины Бориса Тарасюка русофобом. «Таких людей как Тарасюк логично назвать русофобами, 
потому  что  они  ненавидят  Россию  больше,  чем  любят  Украину»,  -  заявил  Сергей  Марков  в  Киеве  на  конференции, 
посвященной перспективам российско-украинских отношений после выборов в Верховную Раду.

Первый заместитель Бориса Тарасюка Владимир Огрызко не преминул ответить политологу и назвал российских 
экспертов «пещерными шовинистами». Свою речь, в которой он отметил, что отношениям России и Украины мешают мифы, 
он принципиально произнес на украинском языке.

По мнению украинского дипломата, мифов, мешающих отношениям России и Украины, несколько. Во-первых, миф 
о едином экономическом, гуманитарном и культурном пространстве. Во-вторых, миф об особых отношениях с бывшими 
союзными республиками. И в-третьих, миф об особой цивилизационной роли России.

«Еще один миф, - добавил Владимир Огрызко, - это менторский тон, по которому Украине говорят встаньте здесь, 
идите сюда. Все закончилось и больше такого не будет».

Скандал: замглавы МИД Украины назвал российских политологов 
«пещерными шовинистами»

09.03.06, «Новый Регион – Киев»
Скандалом  завершилось  сегодня  заседание  российских  и  украинских  политологов,  на  котором присутствовал 

заместитель главы Министерства иностранных дел Украины Владимир Огрызко. Чиновник назвал российских политических 
экспертов «пещерными шовинистами» и наотрез отказался общаться с ними на русском языке, передает корреспондент 
«Нового Региона».

Поводом для резких высказываний Огрызко стало выступление российского политолога Сергея Маркова:
«Украина до тех пор не будет считаться демократической страной, пока русский язык не получит статус второго 

государственного», – сказал Марков, после чего принялся комментировать деятельность нынешнего главы МИД Украины 
Бориса Тарасюка.

«Таких людей как Тарасюк логично назвать русофобами, потому что они ненавидят Россию больше, чем любят 
Украину», – подчеркнул Марков.

«Это – пещерный шовинизм!» – тут же по-украински вступился за своего шефа Огрызко.
Украинского чиновника сразу попросили перейти на русский язык, однако Огрызко наотрез отказался:
«Многие российские политологи не считают украинский язык языком и называют его «суржиком», я думаю, что 

суржик здесь все поймут», – сказал представитель МИД Украины.
Слова чиновника вызвали удивление даже у украинских политологов, которые присутствовали на заседании:
«Извините,  а  вы  с  англичанами  тоже  говорите  на  украинском?»  –  спросил  Огрызко  украинский  политолог 

Владимир Малинкович.
«Иногда да», – по-украински ответил Огрызко и попытался продолжить свое выступление.
«Отношениям Украины и России мешают мифы. Первый – о едином культурном пространстве между Украиной и 

Россией.  Второе  –  миф  об  особых  отношения  с  бывшими  союзными  республиками.  Третий  –  миф  об  особой 
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цивилизационной роли России. Также мешает назидательный тон со стороны России. Больше не будет так, что кто-то будет 
сюда приезжать и диктовать, а здесь будут записывать», – вещал Огрызко.

«Я немедленно требую переводчика!»  – на этот  раз  украинского чиновника прервал православный миссионер 
Андрей Кураев.

В  роли  переводчика  решил  выступить  руководитель  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир 
Корнилов.  В результате выступление Огрызко, каждую фразу которого переводили на русский, заняло около получаса. 
Окончание речи украинского дипломата киевские журналисты встретили аплодисментами.

Игрунов: Тимошенко может возглавить Верховную раду
АПН:  Возможно  ли  улучшение  российско-украинских  отношений  после  выборов  в Верховную  раду,  либо,  как 

говорят скептики, Украину уже определилась с магистральным курсом на вступление в НАТО и ЕС и отдаление от России?
Вячеслав Игрунов, директор Международного института гуманитарно-политических исследований:
Так  говорят  не скептики.  Так  говорят  реалисты.  Заметного  улучшения  российско-украинских  отношений 

к сожалению  ожидать  не приходится.  Эти  выборы  решат  только  два  вопроса:  либо  украинско-российские  отношения 
обретут  инерцию негативного  развития,  либо они останутся неустойчивыми.  Те,  кто говорят,  что  российско-украинские 
отношения могут улучшиться, на мой взгляд — оптимисты. Мне бы хотелось думать как и они, однако оснований для этого 
не существует.

Нельзя обсуждать двусторонние отношения, не обсуждая результаты выборов. Никто об этом не говорит, но если 
всмотреться в социологические данные, то выясняется, что нак самом деле оранжевые могут получить больше половины 
голосов в Верховной раде, за счет нераспределенных мест, которые достанутся малым политическим партиям, к которым, 
как  ни странно,  может  быть  причислена  и Коммунистическая  партия  Украины.  По  даным социологов,  КПУ  имеет  3,3% 
поддержки. Административный ресурс на Украине настолько значителен, что забрать 0,4% ничего не стоит. И вот в этой 
ситуации, если в парламент благодаря 3% барьеру не проходят мелкие партии — Прогрессивно-социалистическая партия 
Украины, коммунисты, "Не так!",  то у оранжевых получается большинство. На мой взгляд, они могут легко договорится 
о распределении обязанностей. Тимошенко пока настаивает на том, что она должна возглавить правительство. Однако она 
достаточно  умный  и тонкий  политик,  чтобы  вовремя  отказаться  от  этой  идеи  и возглавить  парламент  от  оранжевого 
большинства. Председатель Верховной рады — должность не меньшая, чем премьер-министр, а по статусу даже и выше. В 
этих условиях вся исполнительная власть переходит к клану Ющенко.

Такой  вариант  грозит  нам  Тарасюком  во  главе  МИДа  на долгие  времена  и жестко  негативным  отношением 
к России как к соседу.

Самое вероятное развитие событий сводится к образованию оранжево-синей коалиции. Она наиболее реальна, 
поскольку элита заинтересована в недопущении России как  реально действующего фактора и проведении прозападной 
политики. Они стали бы проводить нынешнюю политику, но более сдержанно. С такой коалицией можно было бы достичь 
более серозных договоренностей, чем с нынешними оранжевыми, которые сначала говорят одно, потом делают совсем 
другое.

Жарихин: В России нарастает равнодушие к Украине
АПН:  Чем вызваны последние  обострения  в российско-украинских  отношениях  (стремление  Украины вступить 

в НАТО, приднестровская проблема и т.п.)?
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
В украинской политической элите проатлантические сильны. Представители "западенцев" значительно энергичнее 

по сравнению с представителями Юга и Востока Украины. У меня ощущение, что существует некая не сформировавшаяся 
нация в районе Галиции и они навязывают большинству свой взгляд.

В  Украине  многие  живут  в плену  стереотипов  и старой  модели  поведения,  когда  Россия  привлекала  Украину 
к себе. Сейчас ситуация здорово поменялась, Россия после 15 лет барахтанья почувствовала, что может выживать и жить 
абсолютно  самостоятельно,  она  самодостаточна.  Поэтому  сейчас  уже  другим  странам  нужно  доказывать  России 
необходимость интеграции с ней. В том числе и в первую очередь — Украине. Казахстану, где полезных ископаемых вся 
таблица Менделеева, Россвии ничего доказывать не нужно. А для чего Украина нужна России, это нужно доказывать.

Пророссийские политические элиты Украины пассивны, они считают, что импульс должен исходить из Москвы. 
Между тем опросы того же ВЦИОМа показывают, что в России нарастает равнодушие по отношению к Украине. Российские 
граждане устали от всех этих прыжков и провокаций в российско-украинских отношениях приходят к выводу, что Россия 
и без Украины останется великой державой.

Сергей Глазьев: Если Украина войдет в ЕС - возможна торговая 
война

09.03.06, АНН
Наталия Антипова

Депутат  Госдумы,  экономист  Сергей  Глазьев  заявил  Агентству  национальных  новостей,  что  союз  России, 
Белоруссии и Украины возможен, однако не исключена и торговая война, если Украина уйдет на Запад.

- Сергей Юрьевич, каковы перспективы развития отношений России и Украины, во многом они ведь будут зависеть 
от исходов парламентских выборов в Верховную раду?

-  Перспективы развития наших отношений,  действительно,  будут  зависеть  от  итогов  парламентских  выборов. 
Вариантов на сегодняшний день только два. Либо Украина уходит в единое экономическое пространство (ЕЭП) с Россией, 
Белоруссией и Казахстаном. Либо не входит в него. Те люди, которые считаю, что есть еще третий вариант – вхождение 
Украины в Евросоюз – глубоко ошибаются, поскольку такая перспектива в ближайшем будущем не возникнет. Если Украина 
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войдет  в  ЕЭП,  возможности  нашего  сотрудничества  будут  расширяться.  В  противном  случае  вряд  ли  кто-то  сможет 
удержать  «Газпром»  от  повышения  цен  на  газ  до  мирового  уровня,  а  российских  металлургов  и  лоббистов 
продовольственной промышленности от введения защитных сегментов экспорта украинских товаров в Россию.

- То есть будут введены экономические санкции?
- Эти санкции будут введены не по политическим мотивам, а в рамках объективной конкурентной борьбы. Мы 

наблюдаем в последнее время активизацию ряда деловых структур России, которые не хотят конкурировать с дешевой 
украинской  сталью (впрочем,  она  уже  может  не  быть  дешевой  после  повышения  цен  на  газ),  с  дешевым украинским 
сахаром, мясом и т.д. В условиях жесткой рыночной конкуренции товаропроизводители одного государства будут пытаться 
защитить себя от импорта из другого государства путем введения защитных мер.

- Сейчас на Украине идет упорная борьба. И Виктор Ющенко, и Виктор Янукович занимают весьма устойчивые 
позиции. По некоторым опросам Янукович даже лидирует. Во время президентских выборов Россия активно поддерживала 
его. Сейчас такой явной поддержки нет, с чем это связано?

- На президентских выборах была поддержка со стороны президента России Владимира Путина и, действительно, 
администрация президента и связанные с ней журналистские и деловые круги активно помогали Януковичу. Но эта помощь 
оказалась медвежьей. Если бы российский президент так явно не выступал в поддержку одной конкретной кандидатуры на 
украинских выборах,  Ющенко не удалось бы набрать столько голосов. Многие голосовали не столько за него,  сколько 
против грубого вмешательства российского президента во внутренние украинские дела.

Это, кстати, не единственный пример такого рода медвежьих услуг. Аналогичная ситуация была в Абхазии, когда 
явная поддержка одного кандидата российским руководством вызвала стихийный протест большинства населения Абхазии 
и они выбрали другого кандидата. Грубое вмешательство в чужие дела всегда чревато тем, что люди могут отреагировать 
совершенно противоположным образом.

Тем более, надо признать, что облик российской власти в глазах украинского избирателя не очень привлекателен. 
На Украине не хотят диктатуры, не хотят олигархов, не хотят войны в Чечне, и это прямое давление было воспринято как 
угроза.

Сейчас  нельзя  сказать,  что  Россия  устранилась  от  парламентской  кампании  на  Украине:  многие  российские 
политики, общественные деятели, артисты активно помогают тем или иным политическим партиям. Но эта помощь носит 
прагматичный характер, и она не инициируется с украинской стороны, что очень важно. К тому же нет ставки на кого-то 
одного, и украинский избиратель чувствует себя самостоятельным в принятии решения. По опросам общественного мнения, 
за оранжевых едва ли проголосует более трети населения. В основном за них будут голосовать жители западных областей 
Украины, где действует жесткая административно-политическая дисциплина и люди боятся высказываться и действовать 
против действующей власти. Но на востоке, в центре, на юге Украины, где проживает большинство граждан, выбор будет 
свободным и большинство проголосует за здравый смысл, то есть за объединение с Россией.

- Определенная сдержанность России на парламентских выборах связана с тем, что она поняла свои прошлые 
ошибки, или она просто несколько отстранилась от Украины?

- Объективно Россия не может отстраниться от Украины. Мы неразрывно с ней связаны. И граждан России, и ее 
руководство очень волнует исход выборов в Верховную раду. Но парламентские выборы, в отличие от президентских, не 
так персонифицированы. Да и уроки из прошлых ошибок Россия извлекла, поэтому сегодня с ее стороны навязчивости нет.

Главная  задача  российских  экспертов,  политиков,  общественных  деятелей  заключается  в  том,  чтобы 
последовательно разъяснять украинским гражданам последствия того или иного выбора. Так уж получилось, что вопросы 
единого экономического пространства стали ключевыми для Украины. В сущности, не так важно, какая конкретно партия 
сколько голосов наберет. Важно, чтобы в Верховной раде была сформирована прагматичная и здравомыслящая коалиция. 
Самая большая опасность  в  том,  что партии,  набравшие самое большое количество голосов,  могут  не  удержаться от 
соблазна  объединиться не  на  программно-политической  почве,  а  на  почве  раздела  мест  в  правительстве.  Если  вдруг 
возникнет  коалиция  между  Партией  регионов  и  блоком  Ющенко,  это  будет  еще  один  крупномасштабный  обман 
избирателей.

- Возможен ли союз России, Украины и Белоруссии, и нужно ли вообще именно такое объединение, ведь Союзное 
государство России и Белоруссии до сих пор не создано, а если государств будет больше, договориться будет сложнее?

- Этот союз существовал веками, почему же он не возможен сейчас? Все зависит от российского руководства. 
Собственно,  пробуксовка  формирования  союзного  государства  с  Белоруссией  вызвана  исключительно  двусмысленной 
позицией российских властей. С одной стороны, Россия не может от этой идеи отказаться, поскольку она очень популярна в 
народе,  и раз уж сделана заявка и подписано союзное соглашение,  обратного хода нет.  С другой стороны российское 
руководство панически боится Лукашенко, потому что этот политик последовательно показал себя как борец за народные 
интересы,  борец  против  коррупционеров.  Российская  же  власть  является  олигархической  и  коррупционной,  и  на  всех 
уровнях ведомственной бюрократии идет сопротивление.

Кто главный враг таможенного союза? Руководители таможенных служб. Создание нового таможенного органа, 
который будет контролироваться из двух политических центров, им не нужно. И такое сопротивление коррумпированной 
части бюрократической верхушки является очень серьезным тормозом на пути формирования союзного государства. Такая 
же проблема возникает и со стороны бюрократии других государств, но я уверен,  что при наличии политической воли 
процесс  воссоединения  в  едином  экономическом  пространстве,  в  таможенном  союзе,  а,  может  быть,  и  в  союзном 
государстве может пройти очень быстро.

К этому нас подталкивают и внешние обстоятельства. Каждое из государств планируется присоединиться к ВТО. 
Присоединяясь к этой организации, мы должны отстаивать единство общей таможенной территории и принимать решение 
немедленно, поскольку времени уже не осталось.

- Насколько этот союз выгоден с экономической точки зрения?
-  Самые высокие  темпы развития  экономики  демонстрирует  Белоруссия.  Объем производства  этой  страны в 

течение  уже  нескольких  лет  превышает  дореформенный.  Россия  дореформенный  уровень  не  достигла  ни  по  объему 
производства, ни по уровню жизни. Но дело даже не в темпах - одни государства развиваются быстрее других, - а в том, что 
формирование ЕЭП предполагает создание таможенного союза, что означает устранение таможенных барьеров, которые 
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ощутимо мешают и торговле, и кооперации. Устранение возможных торгово-экономических преград, которые характерны 
для независимых государств, безусловно, благоприятно скажутся на развитии каждого из входящих в ЕЭП государств. Это и 
общий  рынок,  и  расширение  возможностей  сбыта  продукции,  и  возможности  кооперации,  которые  связывают  наши 
предприятия многие десятилетия.

Эксперты: после выборов отношения Украины и России не 
улучшатся

09.03.06,Новый Регион
Елена Маргвелашвили

После парламентских выборов на Украине отношения между Киевом и Москвой не улучшатся, однако это будет 
способствовать  формированию  мощной  «русской»  партии  на  Украине  и,  возможно,  даже  созданию  новой  украинской 
государственности. Об этом сегодня в Киеве на заседании круглого стола говорили российские и украинские эксперты.

Владимир  Малинкович,  директор  украинского  филиала  Международного  института  гуманитарно-политических 
исследований:

«России не стоит надеяться, что после выборов отношения России и Украины вернутся в состояние 2004 года. В 
случае  создания  «оранжево-голубой»  коалиции,  внешняя  политика  будет  более  сбалансированной,  мы  будем 
поддерживать партнерские отношения, но Россия должна согласиться с независимой Украиной.

Будет прекращено форсированное движение в НАТО, мы должны его затормозить. Но мы должны затормозить и 
движение в  ЕЭП.  У  России  есть и другие  партнеры в этом проекте,  а  с  Украиной  надо остановиться на уровне  зоны 
свободной торговли.

Решение проблемы русского языка – введение Европейской Хартии. Если эти проблемы будут решены, то Россия 
получит нейтральную дружественную Украину».

Андроник Мигранян, профессор Московского Государственного Института международных отношений:
«Я  был  рад победе  «оранжевых».  Должна  была появиться  ясность  в  украинско-российских  отношениях.  Мне 

нравится поляризация и кризис. И экономический, и политический.
Кризис очистителен. У России наконец появляется партнер. До сих пор здесь не было субъекта – русской партии. 

Поэтому Россия не могла играть решающую роль. Сейчас идет ее становление. Благодаря таким, как заместитель главы 
МИДа Владимир Огрызко и президенту Виктору Ющенко, мы скоро получим такой субъект.

Для Украины и для России будет полезной поляризация и кристаллизация политических сил. Не надо мешать 
украинским властям,  они  сами  делают  то,  что  выгодно  России  и  украинскому  народу.  Они углубляют  кризис,  который 
приведет к рождению новой украинской государственности. И тогда России нужно будет вмешаться и установить свою 
субъектность».

Олеся Яхно, директор Института национальных стратегий Украины:
«В ближайшие годы Украина и Россия будут неизбежно удаляться. Украина будет двигаться в Европу.
Европейский проект непривлекателен, в нем много угроз. Но другого нет. Россия ведь тоже декларирует западные 

ценности. Получается, что мы просто конкурируем, кто быстрее вступит в ВТО.
Только когда Россия сможет предложить новый проект,  не основанный на совместном прошлом, можно будет 

говорить о качественном изменении отношений. Украина неизбежно разочаруется в евроинтеграции. Но сейчас получается, 
что Евросоюз – плохо, а Россия – еще хуже».

Вячеслав Игрунов, директор Международного Института Гуманитарно-политических исследований:
«Возможность «оранжевой коалиции» гораздо вероятнее, чем принято считать. Если Юлия Тимошенко согласится 

быть не премьером,  а  спикером – компромисс  возможен.  А это  вполне вероятно,  потому что  эта должность  отвечает 
амбициям Тимошенко.

«Оранжево-голубая» коалиция тоже улучшения отношений не принесет,  поэтому я  пессимистически смотрю в 
будущее».

Юрий Болдырев, заместитель главы украинской общественной организации «Путь православных», заместитель 
председателя:

«Все  бело-голубые»  после  26  числа  будут  действовать  так,  как  им  разрешит  посол  США  Хербст.  Результат 
выборов будет ровно такой, сколько разрешат в Вашингтоне. И это началось тогда, когда Ельцин согласился с бомбежкой в 
Белграде. Политика проста: это – политика силы.

Когда в Москве появится настоящий центр силы, все будет выстраиваться под него.
Что  делать?  Необходимо  вести  грамотную пропаганду,  например,  Евросоюз  надо  воспринимать  в  комплексе. 

Когда я спрашиваю украинцев, хотят ли они однополые браки – они все против.
Значит, украинцы не хотят в ЕС.
До тех пор, пока в Москве сторонники однополой любви будут чувствовать себя так же, как и в Мадриде, Россия не 

станет привлекательной страной. Православие и Ислам должны стать господствующими религиями и вытравить однополую 
любовь».

Леонид Ивашов, вице-президент Академии геополитических проблем России:
«В  исторической  перспективе  судьбу  отношений  России  и  Украины  будут  определять  не  политики,  а 

геополитические  законы:  географическое  положение,  цивилизационная  идентичность,  историческое  наследие  и 
вероисповедание. Политики будут только ускорять эти процессы, либо притормаживать.

Можно утверждать,  что  Украина будет нейтральным государством,  огромным общим с Россией культурным и 
духовным пространством.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Стремление  в  Европу  понятно,  но  хочет  ли  Европа,  эта  иная  цивилизация,  получить  огромный  осколок 
православной цивилизации? Думаю, нет. Более вероятно, что Украину из Вашингтона подтолкнут в НАТО, как это случилось 
с Турцией. Но в данном случае российская военная угроза – это миф»

Счастье по бартеру?
09.03.2006, Версии (Украина)

Владимир Скачко
Нет, все-таки не зря Украина – женского рода, а большинство населения в ней – женщины. Может быть, случайно, 

но в мире это заметили даже те, кто не очень любит праздник 8 марта. И не просто заметили, а преподнесли Украине 
подарки. Накануне праздника особенно расстарались США. За день до даты подчеркнутого всеобщего обожания женского 
пола мужчинами в Вашингтоне был подписан долгожданный и многострадальный протокол между Украиной и США об 
условиях взаимной торговли в рамках подготовки к вступлению Киева в ВТО. А непосредственно в "женский день" Палата 
представителей Конгресса США отменила в отношении Украины действие поправки Джексона–Веника.

И  что  характерно:  за  отмену  поправки  голосовали  как  представители  Республиканской  партии,  так  и 
Демократической. Трогательное единение в любви к Украине было тотальным точно так же, как и в ноябре прошлого года, 
когда поправку отменял американский Сенат. И теперь осталось отнести бумажку на подпись президенту Джорджу Бушу, он 
должен поставить на ней свой автограф, и вперед – семимильными шагами на мировые рынки. Еще раньше, как известно, 
рыночный  статус  украинской  экономики  признал  ЕС.  И  теперь,  например,  до  вступления  в  ВТО  осталось  подписать 
взаимные протоколы (такие, как с США) еще с семью государствами, и можно хлопать в ладоши от навалившихся успехов…

Многие в Украине уверены, что так и будет. Что украинские товары теперь займут "законное место" везде, где их 
еще нет. В частности, министр экономики Украины Арсений Яценюк считает, что отмена поправки Джексона–Веника даст 
возможность развиваться украинской металлургии. И еще больше оседлать американских потребителей наших железяк. 
"Отмена всех этих поправок и восстановление нормальных торговых отношений даст  возможность,  в первую очередь, 
металлургии,  которая  находится  в  восточном  регионе  Украины,  нормально  развивать  отношения  и  поставлять 
значительные объемы товаров в США. Я убежден в том, что при условии отмены поправки Джексона–Веника и завершения 
этой большой эпопеи, которая называется нормальные торговые отношения с США, наш товарооборот удвоится", – сказал 
он,  предваряя  эпохальное  решение.  То  есть  если  сейчас  товарооборот  между США и  Украиной  составляет  1,5  млрд. 
долларов, то вскоре будет три. Миллиарда, разумеется. Есть от чего вздохнуть и выдохнуть. Счастливо ли?

Скептики  не  могут  не  обращать  внимания  на  замечание  очередного  украинского  "вундеркинда"  от  экономики 
Яценюка, который специально отметил, что металлургия Украины находится в ее "восточном регионе". Это свидетельствует 
о том, что, во-первых, министр экономики страны понимает, что все внешнеполитические и внешнеторговые успехи властей 
только тогда окончательно оправданны, когда от них есть какой-то "навар" внутри страны. Для каждого или хотя бы для 
большинства рядовых граждан. Потому что бумажку об отмене Джексона–Веника или протокол о вступлении в ВТО на хлеб 
не намажешь. И в виде "тормозка" шахтеру или металлургу жена их в сумку не положит. Короче, теперь власть Украины 
должна как-то "конвертировать" внешние достижения во внутреннее облегчение жизни народа.

Но для этого, во-вторых, власть, как минимум, должна сохраниться на своем месте в ходе выборов, которые идут к 
финишу в Украине. И очень похоже, что вся эта внешнеполитическая успешная деятельность властей – это очередная 
попытка Запада поддержать стоящий у власти в Украине режим. Чтобы тому было с чем идти к избирателю и говорить: вот 
мы, мол, обещали евроинтеграцию – получите. И дайте нам еще время, чтобы мы могли закончить задуманное. И тут, 
конечно же, вполне уместно обращение именно к Востоку Украины – там сейчас сосредоточены основные электоральные 
силы, которые поддерживают не власть, а оппозицию…

Что  ж,  можно  констатировать,  что  поведение  Запада  в  этом  плане  вполне  разумно  и  прагматично.  С  одной 
стороны, он как бы поддерживает нынешнюю власть, демонстративно идя ей навстречу. С другой – однозначно выставляет 
условия для работы новой власти, если она, паче чаяния, появится в Киеве после 26 марта сего года. Потому что глупо 
даже оппозиционерам,  которые могут  стать у  руля Украины,  отказываться от  таких внешнеполитических преференций, 
полученных  нынешним  режимом.  То  есть  уже  получился  некий  политический  бартер:  обещания  успешной  работы  на 
внешних  рынках  (Запад  это  сделал)  должны  быть  окончательно  обменяны  на  успешные  реформы  внутри  Украины, 
понятные населению и приносящие ему ощутимое материальное счастье и моральное удовольствие от пребывания "в 
Европе" (это задача любой украинской власти: нынешней, будущей – не важно).

А вот с последним у Украины, как всегда, проблемы. Первая: народ не имеет четких гарантий того, что эта ли, 
будущая ли власть страны сможет разумно распорядиться полученными извне результатами. И не ухудшить нынешнее 
положение большинства граждан,  которые не живут,  а  выживают.  Ведь,  к  примеру,  вступление в ВТО – это открытие 
украинских рынков для западных товаров. А задача властей – не допустить, чтобы это обстоятельство "убило" украинскую 
экономику и окончательно лишило работы украинцев. Второй момент: это хорошо, что с США мы вскоре будем торговать аж 
на  3  млрд.  долл..  А  как  быть  с  Россией,  товарооборот  с  которой  уже  сегодня  составляет  23  млрд.  долл.  и  которая 
"поглощает" до 60% украинской продукции? А что если Москва опять на что-то, как недавно на форсированное продвижение 
Киева к НАТО, "обидится" и начнет очередную торговую "войну" под флагом защиты своих интересов?

Вот ведь какая есть проблема у Украины, которую она не смогла решить за почти 15 лет своей независимости. 
Она как была, так и сейчас остается страной, которая живет по бартеру, обменивая свою политическую лояльность на 
экономические преференции. До нынешних обострений отношений с Москвой основным "донором" экономики Украины и, 
если можно так сказать, "потребителем" этой лояльности была Россия, которая взамен давала дешевые энергоносители, 
разрешала продавать на своей территории украинскую продукцию – от труб до карамелек. Все прежние режимы, конечно, 
декларировали  свой  "европейский  выбор",  прежний  президент  Леонид  Кучма  и  все  его  премьеры  подписывали 
всевозможные хартии и соглашения о сотрудничестве с НАТО и ЕС, но в реальной политике сотрудничали с Россией. 
Потому что понимали: обещаниями "принять и обогреть" в Европе сыт не будешь – не ждут украинские товары на западных 
рынках. А если что туда и пробивало дорогу, но при этом чрезмерно затрагивало интересы местных производителей, то 
украинских производителей мучили антидемпинговыми расследованиями и выталкивали "чужаков". Скажете, не так было?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нынешняя же украинская власть возжелала сохранить статус-кво только наполовину: получать от России дешевые 
нефть и газ, но при этом семимильными шагами, как ей кажется, двигаться на Запад. И действовать в контексте западных 
геополитических схем. В частности, ускоренно вступить в НАТО, удалить российский Черноморский флот с его крымских 
баз. Россия и "взбунтовалась": у нее есть свои интересы на постсоветском пространстве, и она защищает их как может. На 
"круглом столе" на тему "Что сулят выборы российско-украинским отношениям?", который состоялся в Киеве 9 марта сего 
года, представители России однозначно и дружно заявили, что их страна больше не собирается дотировать экономику 
страны,  то  есть  Украины,  которая  создает  дополнительные  проблемы  и  угрожает  национальным  интересам.  России. 
Взамен евроинтеграции Москва  предлагает  Украине  проект  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  и,  по  словам 
депутата  российской  Госдумы Константина  Затулина,  только  при  участии  Киева  в  этом проекте  готова  рассматривать 
вопросы уменьшения цен на тот же газ.

И перед Украиной и ее властью встал вопрос: а сможет ли Запад – полноценно и по всей номенклатуре услуг и 
товаров  –  заменить  Россию  в  структуре  украинской  экономики,  выполнить  функцию  донора,  который  по  бартеру,  за 
политическую лояльность даст то же самое, что давала (и пока дает) Россия. Например, если и не поставлять дешевые 
энергоносители,  то  хотя  бы  реально  и  ускоренно  помочь  Киеву  перевести  экономику  страны  на  модерновые 
энергосберегающие технологии? Нет ответа на этот вопрос. Потому что одно дело говорить "мы вступаем в НАТО и ЕС", а 
другое – четко знать, что нас там ждут и что от этого вступления не возникнут непреодолимые трудности, которые скажутся 
как на конкурентоспособности страны, так и на уровне жизни ее населения.

А сегодня – не факт даже то, что нас примут в НАТО, не говоря уже о ЕС. Более того, Евросоюз четко дал понять, 
что в ближайшие годы (15-20 лет) Киеву приблизиться к Брюсселю нереально. Да, в НАТО Украину еще могут принять, если 
на то появится добрая и консолидированная воля всех его членов, которые согласятся с доводами Вашингтона. Но НАТО – 
это ведь военно-политический блок, который может служить "зонтиком безопасности", но газ не дает и, как выяснилось, 
даже уже не помогает вступлению страны в ЕС, как это еще совсем недавно случилось с многими странами бывшего 
соцлагеря. А Евросоюз, как показало последнее киевское заседание в формате тройки Украина – ЕС, не готов отказаться от 
политики "соседства" с Украиной и даже говорить не хочет о вступлении. Заседание в Киеве показало: ЕС готов углублять 
сотрудничество  по  двум  направлениям:  готовить  новый  План  сотрудничества  на  три  года,  который  должен  заменить 
работающий сегодня План действий, рассчитанный до 2008 года, и после вступления Украины в ВТО только начинать 
переговоры о зоне свободной торговли со странами-членами Евросоюза. Но до этого времени еще нужно прожить и не 
оказаться похожим на известное вещество в полынье: от одного берега отбилось, а к другому не пристало. Украине уже 
сейчас нужно знать три вещи: сможет ли Запад полноценно занять место России, как прожить стране переходной период и 
есть ли у действующей украинской власти реальные планы перестройки экономики без ущерба для ее отраслей и для 
жизненного уровня людей. Тоже нет полной уверенности в положительных ответах на эти вопросы…

И, наконец, четвертая "мулька": нынешней власти еще нужно выиграть выборы. И выиграть их честно – так тоже 
просит Запад. Присылая сюда более тысячи наблюдателей, он дает власти такой шанс, поддерживает ее же обещания. И 
даже,  судя  по  всему,  готов  закрыть  глаза  на  "мелкие  неурядицы"  в  ходе  процесса  голосования,  к  примру, 
неукомплектованные  территориальные  избиркомы,  выборочное  использование  админресурса,  трудности  с 
волеизъявлением, вызванные скученностью и недостаточным количеством участков для голосования. Запад, если верить 
члену  ПАСЕ Ханне  Северинсен,  готов  даже  закрыть  глаза  на  то,  что  исполнительная  власть  готова  разогнать  новую 
Верховную Раду, если она будет "неправильной", а президент Ющенко найдет достаточные конституционные обоснования 
такого шага.

Короче, теперь власти остается только соответствовать. Своим декларациям и своим начинаниям. Обещаниям 
Запада и собственным возможностям этими обещаниями воспользоваться разумно и рационально. Не словом, а делом 
соответствовать. А вот в этом-то – и основные сомнения относительно счастья…

Украина хочет повысить стоимость арендной платы за 
базирование ЧФ РФ

09.03.2006, ИЗВЕСТИЯ.РУ: Новостная лента
Заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Владимир  Огрызко  считает,  что  Киев  вправе  требовать 

пересмотра стоимости арендной платы за базирование Черноморского флота РФ в Крыму.
"Если Россия считает возможным пересмотреть цену на газ,  то Украина вправе ставить вопрос о  пересмотре 

стоимости  аренды",  -  сказал  замминистра  в  четверг  в  Киеве  на  "круглом  столе"  с  участием российских  и  украинских 
политологов.

Украина намерена решать вопрос о повышении стоимости арендной платы за базирование ЧФ РФ, заверил он. 
"Мы начали процесс, и мы его завершим", - заявил Огрызко.

Россия платит Украине за аренду земли и объектов, используемых ЧФ РФ, $98 миллионов в год. Эта цена указана 
в  двустороннем договоре  о  разделе  Черноморского  флота  от  1997  года.  При  этом отдельные украинские  политики  и 
представители власти заявляют, что стоимость аренды должна составлять $1-4 миллиарда в год.

Внешняя политика Украины после выборов может стать более 
сбалансированной, считают участники состоявшегося в Киеве 
"круглого стола"

09.03.2006, ИТАР-ТАСС
Людмила Гордеева

Внешняя политика Украины после выборов может стать более сбалансированной. Такое мнение высказал сегодня 
один из участников прошедшего в Киеве круглого стола,
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директор  украинского  филиала  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Владимир 
Малинкович.

По мнению Малинковича, нужно прекратить форсированное движение в НАТО, но и движение в ЕЭП следует 
затормозить. "У России есть и другие партнеры в этом проекте, а с Украиной надо остановиться на уровне зоны свободной 
торговли", - считает эксперт.

Вице-президент  Академии  геополитических  проблем  России  Леонид  Ивашов  полагает,  что  "в  исторической 
перспективе  судьбу  отношений  России  и  Украины  будут  определять  не  политики,  а  геополитические  законы: 
географическое положение, цивилизационная идентичность, историческое наследие и вероисповедание. Политики могут 
лишь  ускорять  или  притормаживать  эти  процессы".  "Стремление  в  Европу  понятно,  но  хочет  ли  Европа,  эта  иная 
цивилизация, получить огромный осколок православной цивилизации? - задается вопросом Ивашов. - Думаю, нет. Более 
вероятно, что Украину из Вашингтона подтолкнут в НАТО, как это случилось с Турцией". "Но в данном случае российская 
военная угроза - это миф", - уверен эксперт.

Украинский Огрызко
Российские политологи поругались с украинскими дипломатами из-за языка

09.03.2006, «Взгляд»
Татьяна Кособокова

В четверг российская политологическая элита большим десантом высадилась на украинскую землю. Накануне 
парламентских выборов 26 марта эксперты строили процентные прогнозы на итоги выборов и размышляли о будущем 
российско-украинских отношений после конституционной реформы. Но лучше всего у экспертов получилось в очередной 
раз поругаться – на мероприятии вышел скандал с украинским МИДом.

Простыми отношения Украины и России не назовешь. За неполные два года соседние государства стали похожи 
на соседей по коммунальной кухне – одной рукой здоровались, другой выливали из окна соседский суп. Активное участие 
российских  политологов  в  украинских  президентских  выборах  в  2004  году  и  воровство  Украиной  российского  газа 
взаимопонимания соседям не добавили.

Варианты коалиций
«Власти Украины сами углубляют кризис и раскол своего общества, а это закончится одним – фомированием 

нового украинского государства, заявил Мигранян»
Выезд политологического десанта в Киев на совместный круглый стол по теме «Что сулят выборы российско-

украинским  отношениям»  в  четверг,  9  марта,  должен  был,  как  предполагали  организаторы,  положить  начало  поиску 
компромиссного варианта сосуществования. Но лишний раз обострил конфликт.

Выезд в  Киев  организовал Институт  стран  СНГ депутата  Госдумы РФ Константина  Затулина.  Мероприятие  в 
фешенебельном киевском Radisson SAS открыл хозяин. Сообщив, что Украине не нужно рваться в НАТО и ЕС, а стоит 
пристальнее присмотреться к ЕЭП, Константин Затулин заверил: будущее у Украины одно – дружить с Россией, и передал 
слово украинской стороне.

Директор украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований Владимир 
Малинкович в геополитику углубляться не стал и сосредоточился на внутренних перспективах своего государства.

«После выборов на Украине разразится кризис! И это прекрасно!» - шокировал коллег он, явно подразумевая 
переход Украины после 26 марта от президентской к парламентской форме устройства. Пояснив, что радуется грядущему 
кризису только потому, что в результате него политики на Украине наконец смогут договориться (просто потому, что будут 
вынуждены это сделать для формирования нового правительства), г-н Малинкович выдал собственные «коалиционные» 
прогнозы.

Самым вероятным политолог назвал создание в следующей Верховной раде коалиции между «Нашей Украиной» 
и Партией регионов с возможным участием Народного блока Литвина. «Такая коалиция будет наиболее эффективной, 
поскольку  позволит  преодолеть  конфликт  между  регионами  Украины  и  успокоить  наметившееся  напряжение  между 
правительством, президентом и парламентом», - заметил эксперт.

Разделять  оптимизм  Константина  Затулина  относительно  вступления  Украины  в  ЕЭП  и  вообще  острой 
необходимости дружить с  Россией г-н Малинкович не стал.  «После выборов Украина станет для России нейтральным 
государством», - аккуратно разбил он надежды Константина Затулина.

Обидный суржик
Горячее  всех  за  пророссийскую  политику  выступил  депутат-коммунист  нынешней  Верховной  рады  Георгий 

Крючков.  «При  определении  курса  выстраивание  отношений  с  Россией  для  Украины  не  просто  важная  деталь,  это 
сердцевина украинской политики!»  -  объявил он, в своей речи традиционно изобличив действующую власть.  «Позиция 
МИДа по многим вопросам мне часто не ясна. Такое впечатление, что МИД действует как ему хочется – по собственному 
усмотрению», - укорил г-н Крючков представителя министерства, присутствовавшего в зале. При этом, по признанию самого 
Крючкова, иногда у него складывается впечатление, что «на Украине государственный экстремизм сорвался с цепи», и 
предложил ни в коем случае не назначать в министерства политически ангажированных личностей.

Российский  «ответ»  себя ждать  не  заставил.  Директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков 
ходить вокруг да около не стал. «После выборов в парламенте возможно формирование двух коалиций. Одна – «коалиция 
НАТО», или коалиция «за высокие цены за газ», другая - «коалиция ЕЭП», или коалиция «за средние цены за газ», - 
откровенно  объяснил  украинским  коллегам,  как  будет  действовать  Россия,  если  Украина  предпочтет  ЕЭПу  НАТО,  г-н 
Марков,  заявивший  в  конце  выступления,  что  если  Украина  не  узаконит  русский  язык  вторым  государственным, 
демократической ее никто назвать не сможет.

Такой  искренности  от  политолога  не  предполагал  никто.  Председатель  комиссии  российской  Общественной 
палаты по вопросам глобализма, национальной стратегии и развитию Андраник Мигранян,  сидевший по левую руку от 
Сергея Маркова, сначала смущенно улыбался, а когда его сосед объявил, что Газпрому пора финансировать украинские 
общественные организации, нервно принялся за принесенное с собой зеленое яблоко.
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Ожидать реакции МИДа Украины на ультимативное выступление долго не пришлось. Первые же слова первого 
заместителя министра иностранных дел Украины Владимира Огрызко вызвали в зале переполох, а за ним и скандал. Г-н 
Огрызко  заговорил  на  украинском  языке.  Демонстративный  ход  оказался  столь  неожиданным  для  организаторов,  что 
несколько минут они сидели с удивленными лицами, не очень понимая, что происходит.

«Прошу вас говорить по-русски!» - нашелся первым дьякон Андрей Кураев, методично заносивший все заседание 
что-то  себе  в  ноутбук.  Получив  ответ  на  украинском,  из  которого  газета  ВЗГЛЯД  вынесла,  что  Огрызко  обидело 
пренебрежительное  отношение  аудитории  к  украинскому  языку,  «которым  присутствующие  считают  суржик»  (помесь 
русского с украинским. – ВЗГЛЯД), дьякон объявил: «Тогда я требую переводчика!»

Политическим министрам быть
Но  появление  переводчика  конфликта  уже  не  погасило.  «Украина  выступает  за  развитие  добрососедских 

отношений с Россией, а целью Украины является интеграция в ЕС и НАТО», - отчеканил Огрызко, предложив аудитории 
«расстаться с рядом мифов».

К  ним  Огрызко  отнес  «наличие  каких-либо  особых  отношений  между  постсоветскими  республиками,  особой 
цивилизационной роли России на постсоветском пространстве и существование единого политического, экономического и 
гуманитарного постсоветского пространства».

«Нужно  наконец-то  уважать  выбор  Украины!  И  не  приезжать  с  менторским  тоном!  –  объявил  Огрызко, 
резюмировав: - Относительно агрессивности МИДа – это тоже миф!»

«Как вы относитесь к предложению коммуниста Крючкова не назначать в министерства людей с определенными 
политическими  взглядами?»  -  протиснулась  в  перерыв  сквозь  голдящую  от  восторга  толпу  журналистов  к  первому 
замминистра иностранных дел газета ВЗГЛЯД.

«Ну, знаете, здесь все написано в конституции! – сообщил на чистом украинском обозревателю газеты ВЗГЛЯД г-н 
Огрызко. – Если в следующей Раде правительство будет формировать большинство, то о каком отсутствии политических 
взглядов у министров может быть речь?»

Пока Огрызко прощался с украинскими журналистами, Андраник Мигранян успокаивал в зале коллег. «Не надо 
мешать украинским властям! Они сами углубляют поляризацию, кризис и раскол своего общества! Это закончится одним – 
фомированием нового украинского государства», - убеждал г-н Мигранян.

Кажется, его спокойствие мало кто разделял. «К сожалению, собрался набор людей физчески уже неспособных к 
компромиссу»,  -  посетовал  прессе  российский  политолог  Андрей  Окара  после  мерориятия.  «Обе  стороны  оказались 
настроены только на то, чтобы ругаться и вставать в позу самца», - пояснил газете ВЗГЛЯД г-н Окара, заметивший, что пока 
только официальным властям на уровне президентов и премьеров удается соблюдать истинную дипломатичность.

Дипломатичность  дипломатичностью,  но  в  пятницу  Институт  стран  СНГ  проводит  второй  день  выездной 
конференции. От завтрашнего мероприятия можно ожидать самых драматических поворотов.

Рецепт демократии от российских политологов
09.03.2006, Новый канал

Российские политологи объясняли сегодня украинским политикам, что такое демократия.
По  мнению  Сергея  Маркова,  демократически  было  бы  сделать  Украину  федеральным  государством  и  не 

вмешиваться в дела российской православной церкви.
А также не вступать в НАТО и ЕС, и подумать над другими векторами внешних отношений.
И еще один показатель демократии для россиян - это язык. Дескать, если бы вторым государственным у нас стал 

русский, заместителю министра иностранных дел на переговорах не понадобился бы переводчик.
Сергей  Марков,  директор  Института  политических  исследований  России:  “Украина  до  тех  пор  не  будет 

демократической,  пока  русский  язык  не  будет  вторым  государственным.  Те,  кто  против  русского  языка  -  противники 
демократии.  В  Чечне,  Татарстане  -  языковая  проблема  лучше  решена,  на  порядок  демократичнее,  чем  в  украинских 
регионах”.

Владимир Огрызко, первый заместитель министра иностранных дел Украины: “Русской политической мысли еще 
надо учиться, много приобретать. Этот пещерный шовинизм вызывает спокойную реакцию, а это смех в зале и мы уже его 
сегодня слышали”.

Шабаш российских политологов. Вход свободный…
10.03.2006, RUpor

Чего мы хотим, лучше знать российскому брату
За  каких-то  две  недели  до  финала  украинской  избирательной  кампании  в  стольный  град  Киев  пожаловали 

московские политологи. Кто не знает - такие видные персоны просто так бесплатные концерты не устраивают. Тем более, 
что на родине им заняться по специальности нечем. Под видом круглых столов, таких как вчерашнее якобы международное 
мероприятие «Что сулят выборы российско-украинским отношениям?», организованным украинским филиалом Института 
стран СНГ, товарищи с Севера решили напомнить украинскому народу, чего же он желает на самом деле. Если кратко - 
основные постулаты странным образом напоминали рекламные биг-борды блока «Не Так!», который, как всем известно, 
«против НАТО», «за ЕЭП», «за русский язык». Таким же образом, по словам депутата Госдумы Константина Затулина, 
известного жесткими формулировками в отношении Украины, выстроены настоящие желания нынешнего народа Украины. 
А  все  другое  –  «в  ЕС»,  «В  НАТО»  -  не  от  Бога,  а  от  Ющенко.  Наглядной  иллюстрацией  этого  служили  данные 
социологических опросов под заказ института, проведенные на всей территории Украины. Согласно им динамика рвения 
украинского народа в Европейский Союз резко упала - до 22% относящихся положительно и 25,4% скорее положительно – 
то есть 47,5 (около 46% по Затулину). В то же время наблюдается определенное желание народа в ЕЭП - в сумме 66% 
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поддержки. Это по Затулину читается как «хочу в Россию, а в Европу не хочу». Или «лучше уж синица в руках, нежели 
журавль в небе».

Москвичи  особо  не  жеманились  и  по  вопросу  ущемления  и  угнетения  русского  языка  в  Украине,  которое 
происходит в следствии националисткой украинизации. Можно было бы понять россиян, которые повсюду привыкли, как в 
бородатом «нью-йорском» анекдоте, выставлять свои языковые претензии: мол, я здесь уже три года живу, а вы все по-
русски не научитесь говорить… Но наши-то выстроились рядами и давай челом бить!

Не плюй в колодец...
Политолог Владимир Малинкович, которого Затулин представил как «своего друга», который всегда выговаривает 

словосочетание «оранжевая власть» со стальным привкусом, поспешил подхватить языковой поворот и заявил, что русский 
язык необходимо узаконить уже в первые дни работы новой Верховной Рады. Это дабы русскоязычное население Украины 
никоим образом не смотрело в сторону Москвы, отворачиваясь от Киева, который предлагает недоделанную украинизацию. 
Чтож, тоже вариант.

Малинкович прогнозирует, что самой вероятной комбинацией парламентской коалиции будет сине-оранжевая со 
специями. То есть Янукович+Ехануров+Литвин. «Этот сценарий является наиболее перспективным и позволяет преодолеть 
конфликты между регионами. А также успокоит напряжение на линии президент-правительство», - отметил политолог. Две 
другие  комбинации  –  оранжево-розовая  (НСНУ+БЮТ+СПУ)  и  сине-красная  (Янукович+Витренко+Литвин).  Эта  сине-
оранжевая коалиция имеет также больше шансов, так как должна понравиться и Москве, считает Малинкович. Кроме того, 
чтобы возобновить гармонические отношения с белокаменной, необходимо также прекратить форсированное движение в 
НАТО и ЕС, не надо также рваться в ЕЭП, а установить с Россией зону свободной торговли. Это единственный нюанс, 
прозвучавший не в тон российским выступлениям.  Но ниже всех нагнулся перед россиянами народный депутат от КПУ 
Георгий Крючков, который назвал Россию «сердцевиной» наших внешнеполитических отношений. И поплакался на то, что 
поганая помаранчевая власть открыто ведет наши отношения к пропасти, используя такие провокации как вопрос аренды 
Черноморского Флота. Еще, оказывается, как в то время, как Москва «отстраненно наблюдает за избирательным процессом 
в Украине», Киев использует против России даже мясо-молочную войну и ситуацию вокруг Приднестровья, не говоря уже о 
газе. Одно слово - «Стыдно будет помаранчевым смотреть в глаза своим внукам. Ой, как стыдно!». Такое выступление 
Крючкова без статистики Затулина было бы неполным: 33% украинцев считают, что в газовой войне виновата Украина, 22% 
- Россия, 27% наших граждан уверены, что виноваты обе стороны.

Украинские представители начали головомойку главы МИДа Бориса Тарасюка, называя ее то агрессивной, то 
аморальной. Галантно пропустив в этом вопросе украинцев вперед, россияне не могли сдержаться, чтобы прямо не назвать 
Тарасюка  «русофобом».  А  МИД  Украины  москвичи  считают  «партийным  органом украинских  националистов».  К  чести 
россиян ( в отличие от украинских коллег),  своих представителей смешивать с грязью не захотели. Отвечая на вопрос 
корреспондента RUpor`a, будет ли сменено руководство Посольства России в Украине, господин Затулин, известный своей 
критикой  Черномырдина,  только  ответил  утвердительно,  добавив  при  этом,  что  не  собирается  обсуждать  кадровые 
проблемы с украинскими журналистами.

А Марков приравнял Украину к Чечне
Апофеозом  российских  представлений  об  украинских  выборах  стало  выступление  одиозного  российского 

политолога  Сергея  Маркова,  который  на  пальцах  объяснил,  что  народ-то  выбирает  не  между  оранжевыми,  которые, 
несомненно, дискредитировали себя за последний год, и синими, а между очень высокими ценами на газ и средними. Тут 
же Марков предложил интересную «логическую цепочку»: демократия – это ЕЭП и русский язык. А также невмешательство 
в  церковные  отношения,  что  явно  нарушает  оранжевая  власть.  Надо  понимать,  имеется  виду  инициатива  президента 
создать поместную православную церковь,  что не нравится Московскому патриархату (то  бишь,  их поместной церкви), 
достаточно представленной на территории Украины.

Что касается русского языка в Украине, Марков сказал, что «он просто должен быть государственным», а потом 
приравнял Украину к Чечне: мол, даже там (напомним, эта республика, в которой уже более десяти лет идет гражданская 
война, входит в состав РФ) языковой вопрос решен демократичнее, нежели в Украине.

Еще господин Марков не поленился в устной форме выписать рекомендации следующей Верховной Раде Украины 
– кого назначать на какие министерские посты. «Крупному бизнесу с Юга и Востока страны необходимо отдать ключевые 
посты, а националистам отдать оборонный и гуманитарный блок», – распорядился «кремлевский» политолог.

МИД оргызнулся
Единственный, кто оппонировал россиянам – первый заместитель министра иностранных дел Владимир Огрызко. 

При  чем его  выступление  началось  со  скандала.  Услышав украинскую речь  министра,  россияне  забились  в  истерике. 
Больше  всех  выступал  присутствующий  архиепископ  Львовский  и  Галицкий  (надо  полагать  Московского  патриархата), 
который  требовал  синхронного  перевода.  Перевод  обеспечили  –  над  этим  старался  директор  украинского  филиала 
Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов,  который  по-иезуитски  время  от  времени  подсмеивался  над  некоторыми 
украинскими выражениями. Но замминистра сказал, как отрезал: раз вы часто заявляете о том, что украинского языка не 
существует, а вместо него есть помесь российского диалекта с польскими изречениями – то и так поймете.

Огрызко отказался комментировать тезисы «пещерного шовинизма», звучавшие на «круглом» столе более часа. 
Он призвал россиян уважать выбор украинского курса на НАТО и ЕС также, как Украина уважает выбор Москвы по поводу 
невхождения в эти международные структуры.  Он также предложил отказаться от общих мифов,  мешающих развитию 
отношений между странами. «Во-первых, от мифа о едином политическом, экономическом, гуманитарном постсоветском 
пространстве. Во-вторых, от мифа о суперособенных отношениях между странами бывшего СССР. В-третьих, от мифа об 
особенной цивилизационной роли России на этом пространстве. Следующий миф – менторский тон, который россияне 
думают, что имеют право применять в каждой стране, включая Украину. Здесь уже не будет «Станьте там - идите туда», - 
объяснил замминистра. Огрызко сказал, что Украина перестала быть провинцией, приложением тех или иных интересов 
россиян. И предложил украинское видение развития отношений между нашими странами.

«Мы  предлагаем  строить  отношения  между  нашими  странами  исключительно  на  принципах  и  нормах 
международного права. Во-вторых, на основаниях равенства и взаимной выгоды. В третьих – на рыночных принципах», - 
отчеканил Огрызко
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Он откинул и еще один миф – о преувеличенной дьявольской роли украинского МИДа, и отметил, что 2005 год не 
был  потерян  для  украино-российских  связей.  Единственная  проблема,  которую наблюдают  украинские  дипломаты при 
выстраивании  новой  политики  Киева  в  отношении  Москвы  –  это  оттягивание  ключевых  решений  и  манипулирование 
информационными  пространством  со  стороны  российских  политиков,  создавая  все  новые  и  новые  страшилки  для 
украинских  граждан.  «Результат  переговоров  будет  получен только  тогда,  когда  мы все  перестанем жить  мифами»,  - 
уточнил Огрызко.

На  вопрос  Затулина  об  украинской  экономической  блокаде  Приднестровья  и  захвате  бедными  студентами 
объектов Черноморского флота России, Огрызко в таком же «тоне удава» отметил, что Украина действовала согласно 
плану урегулирования конфликта, под которым подписались и Россия, и представители ОБСЕ. При этом Огрызко добавил, 
что Украина, Россия и представители ОБСЕ исходили из того, что Молдавия является единым государством.

По  его  словам,  еще  30  декабря  2005  года  Украина  и  Молдавия  подписали  в  двустороннем  режиме 
соответствующий приграничный договор.  К тому же Украина попросила Молдавию упростить регистрацию для жителей 
Приднестровья, которые занимаются внешнеэкономической деятельностью. Замминистра также добавил, что, несмотря на 
упреки в сторону Украины, она и дальше будет реализовывать план Виктора Ющенко, который изначально одобрили все 
участники переговорного процесса, по разрешению Приднестровского конфликта.

Что касается объектов ЧФ, таких в Крыму по определению не существует. «В соглашениях между Украиной и 
Россией  черным  по  белому  написано,  что  стороны  должны  договориться  о  временном  использовании  некоторых 
навигационных объектов ЧФ,  который временно находится на  территории Украины.  Этим мы сейчас и занимаемся»,  - 
объяснил  он,  добавив,  что  не  понимает  логики  в  том,  что  россияне  требуют  газ  по  рыночным  ценам,  а  аренду 
севастопольской земли – по ценам десятилетней давности.

Несмотря  на  высказывание  Огрызко  о  том,  что  после  выборов  работа  комиссий  по  украино-российским 
переговорам  будет  работать  в  более  стабильном  непровокационном  режиме,  в  кулуарах  журналистам  москвичи 
разъяснили, что после выборов украинские дипломаты «запоют по-другому».

Председатель комиссии Общественной Палаты при президенте РФ Андраник Мигранян заверил, что не верит в 
искренность украинского МИДа: «Все эти разговоры о том, что Украина заинтересована в дружеских отношениях с Россией 
– маскировка и дымовая завеса. Сегодня помаранчевой властью взят курс на формирование украинской государственности 
на антироссийской основе», - заверил Мигранян.

«Я был против победы Януковича. Я очень хотел, чтобы помаранчевые победили, несмотря на то, что их победа – 
гибель для Украины. И я был просто в восторге, что ваши помаранчевые так стремительно дискредитируют друг друга, что 
они грызутся как крысы в банке, обвиняют друг друга в коррупции, в грабеже. И это тоже прекрасно, потому что у народа 
спадает пелена, что он понял, что их обманули. Я этому срташно рад», - «по-дружески» признался он, добавив, что Россия 
никоим образом не будет мешать деградации помаранчевых.

Вывод напрашивается один – у Киева и Москвы проблемы не только с языками, а, прежде всего, с культурой 
общения.  Кому  мало  московских  помоев  –  может  принять  участие  в  сегодняшнем  продолжении  промывки  мозгов  на 
«круглом столе» на тему придания государственного статуса русскому языку,  который Институт  стран СНГ проводит в 
Запорожье.

А может, ограничитесь Чечней?
10.03.06, Зеркало недели

Директор института политических исследований, заместитель председателя комиссии по международным делам 
Общественной  палаты  при  президенте  России  Сергей  Марков  заявил,  что  в  Украине  русскому  языку  необходимо 
предоставить статус второго государственного. «Украина до тех пор не сможет считаться демократической, пока русский 
язык  не  получит статус государственного»,  — сказал он во  время круглого стола,  посвященного  влиянию результатов 
парламентских выборов в Украине на украинско-российские отношения,  организованном в  Киеве украинским филиалом 
Института стран СНГ. В качестве примера С.Марков привел Чечню, где, по его словам, существует два государственных 
языка и есть свободный выбор образования либо на русском, либо на чеченском языке.

Сергей  Марков  также  отметил,  что  парламентские  выборы  важны  для  Украины  в  вопросе  ее  дальнейших 
внешнеполитических отношений. По его мнению, в Украине может сложиться либо коалиция тех, кто является сторонником 
вступления Украины в НАТО, либо коалиция по ЕЭП. «А можно назвать и так — коалиция высоких цен на газ и коалиция 
средних цен на газ», — процитировало Сергея Маркова агентство «Интерфакс-Украина». Вместе с тем он подчеркнул, что 
низкими цены на газ для Украины уже не будут никогда, но они могут быть высокими с учетом мировых стандартов.

В свою очередь, комментируя языковой вопрос в нашей стране, заместитель министра иностранных дел Украины 
Владимир Огрызко отметил, что существует не проблема защиты российского языка, а проблема защиты украинского языка 
в Украине.

Кроме того, украинский дипломат еще раз подтвердил, что целью Украины является интеграция в Европейский 
Союз и НАТО, но Киев также выступает и за развитие добрососедских отношений с Россией. «Мы за развитие прекрасных 
отношений с Россией, добрососедских отношений, но цель наша — ЕС и НАТО», — сказал Владимир Огрызко.

Замглавы  МИДа  акцентировал  внимание  на  необходимости  устранения  ряда  мифов,  которые  сложились  в 
украинско-российских отношениях. В частности, В.Огрызко назвал мифом существование каких-либо «особых отношений 
между  постсоветскими  республиками,  особой  цивилизационной  роли  на  постсоветском  пространстве  и  существование 
единого политического, экономического и гуманитарного постсоветского пространства».

В.Огрызко  призвал российскую сторону  уважать  выбор  Украины и  отказаться  от  навязывания  своего  мнения. 
«Закончилось, не будет больше такого, и с этим нужно смириться», — подчеркнул он.

Зеркало недели:

Марков: низкими цены на газ для Украины уже не будут
09.03.06 , Украинская Правда
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Целью Украины является интеграция в Европейский Союз и НАТО, вместе с тем Украина выступает за развитие 
добрососедских отношений с Россией.

Об этом заявил первый заместитель министра иностранных дел Владимир Огрызко во время "круглого стола", 
посвященного влиянию результатов парламентских выборов в Украине на украинско-российские отношения.

"Мы за развитие прекрасных отношений с Россией, добрососедских отношений, но цель наша - ЕС и НАТО", - 
сказал Огрызко, выступая перед участниками "круглого стола".

Замглавы МИД подчеркнул необходимость устранения ряда мифов, которые сложились в украинско-российских 
отношениях.

В  частности,  Огрызко  назвал  мифом  существование  каких-либо  "особых  отношений  между  постсоветскими 
республиками, особой цивилизационной роли на пост советском пространстве и существование единого политического, 
экономического и гуманитарного постсоветского пространства".

Огрызко  призвал  российскую  сторону  уважать  выбор  Украины  и  отказаться  от  навязывания  своего  мнения. 
"Закончилось, не будет больше такого и с этим можно смириться", - подчеркнул он.

В  свою  очередь,  директор  институт  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  отметил,  что 
российскую сторону волнует влияние парламентских выборов на дальнейшее развитие украинско-российских отношений.

Директор украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований Владимир 
Малинкович, прогнозируя создание парламентской коалиции после выборов, отметил, что наиболее вероятным вариантом 
такой коалиции является коалиция между "Нашей Украиной" и Партией регионов с возможным участием "Народного блока 
Литвина".

По мнению Малинковича, такая коалиция будет наиболее эффективной, поскольку позволит преодолеть конфликт 
между регионами Украины, наладить конструктивный диалог между правительством, президентом и парламентом.

Вместе с  тем политолог  исключил возможность возвращения украинско-российских отношений к  тем,  которые 
сложились накануне президентских выборов 2004 года.

"Не стоит России рассчитывать, что после выборов отношения России и Украины вернуться к тем, которые были в 
2004 году. Этого уже не будет", - сказал он.

Кроме того, Малинкович выразил мнение, что при создании коалиции "Нашей Украины", Партии регионов и блока 
Литвина, внешняя политика Украины будет более сбалансированной.

Директор института политических исследований, заместитель председателя комиссии по международным делам, 
общественной  палаты  при  президенте  России  Сергей  Марков  во  время  "круглого  стола"  отметил,  что  парламентские 
выборы важны для Украины в вопросе ее дальнейших внешнеполитических отношений.

Он также  отметил,  что  в  Украине  могут  сложиться либо  коалиция  тех,  кто  является  сторонником вступления 
Украины в НАТО, либо коалиция по ЕЭП.

"А можно назвать и так - коалиция высоких цен на газ и коалиция средних цен на газ", - сказал Марков. Вместе с  
тем он подчеркнул, что низкими цены на газ для Украины уже не будут никогда но они могут быть высокими с учетом 
мировых стандартов.

Андрей Кураев: Изрядная часть украинского духовенства готова 
уйти под Константинополь

10.03.06 , Новый Регион
Елена Маргвелашвили

Известный православный публицист, профессор Московской духовной академии, диакон Андрей Кураев рассказал 
«Новому Региону» о проблемах религиозной жизни на Украине.

«Новый Регион»: Можно ли говорить о том, что Русская Православная теряет свои позиции на Украине?
Андрей  Кураев:  Украинские  православные  ногами  проголосовали  за  единство  церкви,  несмотря  на  давление 

галицийско-киевских  элит:  информационных,  властных,  финансовых.  Все-таки  большинство  православных  украинцев 
остаются  в  храмах московской  патриархии.  У  Русской  Православной  церкви  на  Украине  свыше  12  тысяч  приходов,  у 
различных раскольников-националистов, если их сложить вместе, получается 4,5-5 тысяч. Есть еще один показатель. Речь 
идет о монашестве. Ни один из исторически существовавших монастырей на Украине не поддержал Филарета и не пришел 
к нему. У раскольников и националистически окрашенных церквей на Украине нет монашества. Я считаю, что это очень 
серьезный  знак.  Это  значит,  что  та  версия  православия,  которая  совпадает  с  украинским  национализмом,  не  может 
вдохновлять людей на жертвенное служение. Это ставит Киевский патриархат буквально в тупиковое положение, учитывая, 
что православный народ доверяет в основном монашеству и ориентирован на мнение монастырей.

«Н.Р.»: То есть ситуация не изменилась за годы независимости и после оранжевой революции?
А.К.: Успокаиваться этим нельзя. Нельзя не заметить, что годы нашего раздельного существования приносят свои 

печальные плоды.  По моим наблюдениям в  епископате  Украинской Православной церкви настроения скорее  в  пользу 
отделения. Что же касается духовенства, то по неофициальным опросам большинство тех священников, которые остаются 
в Московском Патриархате на Украине, остаются там не из симпатий к Москве, не из убежденного понимания того, что 
единство русских и украинцев важно для наших народов и нашей церкви,  а  просто они не хотят  нарушать церковных 
законов.  Если  бы  появилась  бы  возможность  канонически  приемлемым  путем  порвать  с  Москвой,  уйти  под 
Константинопольского патриарха, то, пожалуй, изрядная часть готова была бы это сделать.

«Н.Р.»: Может, Москве стоило бы предоставить УПЦ хотя бы автономию?
А.К.: Что значит хотя бы автономию? Мы сами запутались в этих словах. На самом деле сейчас в пору говорить об 

автономии Русской церкви от Украинской. Для того, чтобы Киевский митрополит назначил или переместил нового епископа 
здесь на Украине, он не должен об этом спрашивать Московского патриарха. Может уведомить, а может и нет. В то же 
время для того,  чтобы московский патриарх  назначил епископа  куда-то  в  Сибирь,  должно быть  решение Синода,  под 
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которым должна быть подпись Киевского митрополита. То есть скорее Киев контролирует ситуацию в русском епископате, 
нежели наоборот.

«Н.Р.»: Существует ли реальная опасность ухода Киева под Константинопольский патриархат?
А.К.:  Здесь  ситуация  не  отличается  однозначной  стабильностью.  Религиозная  ситуация  зависит  от  того,  чем 

завершатся  выборы,  изменится  ли  внешняя  политика  Украины.  Также  многое  будет  зависеть  от  отношений  Турции  и 
Европы. Что здесь связывает Турцию и Украину? Константинопольский патриарх год от года становится все более важной 
фигурой  в  политической  жизни  Европы.  Дело  в  том,  что,  с  одной  стороны,  его  существования  не  признает  турецкое 
государство.  С  другой  стороны,  сегодня,  когда  Турция  стучится  в  двери  Европы,  для  Анкары  патриарх  Варфоломей 
является основным переговорщиком с европейскими элитами. В частности недавно состоялась его встреча с канцлером и 
председателем парламента Австрии (страны, председательствующей сегодня в Евросоюзе). Кстати, Австрия радикально 
настроена против интеграции Турции в Евросоюз. Варфоломей же со своей стороны использует нужду Турцию для того, 
чтобы определиться со своим статусом. Он требует, чтобы Турция на пути в Европу дала бы церкви статус юридического 
лица. Он хочет, чтобы Константинопольский патриархат из символического превратился в реальный оплот православия. И 
если Константинопольский патриархат придет в Украину, то это совершенно изменит все расклады. Есть серьезные силы, 
которые заинтересованы в том, чтобы статус Константинопольского патриархата изменился.

«Н.Р.»: Намерена ли Русская Православная церковь отстаивать свои позиции на Украине?
А.К.:  Если  в  экономическом  и  политическом  смысле  у  нас  есть  какие-то  рычаги  воздействия  на  украинскую 

ситуацию (я имею в виду газовую трубу), то в смысле духовном я не вижу попыток Москвы ничего подарить (не продать, а 
подарить)  Украине.  По  всем  епархиям  не  нашлось  денег  на  покупку  книг  для  местных  церквей..  Нет  попыток 
информационного вхождения в жизнь Украины. Например, оплатить трансляцию православного канала. Поэтому очевидно, 
что рано или поздно заинтересованная мышка обманет апатичного слона.

А МОЖЕТ, ОГРАНИЧИТЕСЬ ЧЕЧНЕЙ?
11-17 марта, Зеркало Недели

Директор института политических исследований, заместитель председателя комиссии по международным делам 
Общественной  палаты  при  президенте  России  Сергей  Марков  заявил,  что  в  Украине  русскому  языку  необходимо 
предоставить статус второго государственного. «Украина до тех пор не сможет считаться демократической, пока русский 
язык не получит  статус  государственного»,  — сказал он  во время круглого  стола,  посвященного влиянию результатов 
парламентских выборов в Украине на украинско-российские отношения,  организованном в Киеве украинским филиалом 
Института стран СНГ. В качестве примера С.Марков привел Чечню, где, по его словам, существует два государственных 
языка и есть свободный выбор образования либо на русском, либо на чеченском языке.

Сергей  Марков  также  отметил,  что  парламентские  выборы  важны  для  Украины  в  вопросе  ее  дальнейших 
внешнеполитических отношений. По его мнению, в Украине может сложиться либо коалиция тех, кто является сторонником 
вступления Украины в НАТО, либо коалиция по ЕЭП. «А можно назвать и так — коалиция высоких цен на газ и коалиция 
средних цен на газ», — процитировало Сергея Маркова агентство «Интерфакс-Украина». Вместе с тем он подчеркнул, что 
низкими цены на газ для Украины уже не будут никогда, но они могут быть высокими с учетом мировых стандартов.

В свою очередь, комментируя языковой вопрос в нашей стране, заместитель министра иностранных дел Украины 
Владимир Огрызко отметил, что существует не проблема защиты российского языка, а проблема защиты украинского языка 
в Украине.

Кроме того, украинский дипломат еще раз подтвердил, что целью Украины является интеграция в Европейский 
Союз и НАТО, но Киев также выступает и за развитие добрососедских отношений с Россией. «Мы за развитие прекрасных 
отношений с Россией, добрососедских отношений, но цель наша — ЕС и НАТО», — сказал Владимир Огрызко.

Замглавы  МИДа  акцентировал  внимание  на  необходимости  устранения  ряда  мифов,  которые  сложились  в 
украинско-российских отношениях. В частности, В.Огрызко назвал мифом существование каких-либо «особых отношений 
между  постсоветскими  республиками,  особой  цивилизационной  роли  на  постсоветском  пространстве  и  существование 
единого политического, экономического и гуманитарного постсоветского пространства».

В.Огрызко  призвал российскую сторону  уважать  выбор  Украины и  отказаться от  навязывания своего  мнения. 
«Закончилось, не будет больше такого, и с этим нужно смириться», — подчеркнул он.

Статья в газете "Новый понедельник":

Российский взгляд на украинские выборы
11.03.06, Новый понедельник

Игорь Шевырев
В четверг, 9 марта за круглым столом, организованным украинским филиалом этого Института, обсуждали: "Что 

сулят выборы российско-украинским отношениям?".
Заседание  круглого  стола  вызвало  определенный  ажиотаж.  Отчасти,  это  было  вызвано  тем,  что  в 

предварительных анонсах "круглого стола" значилось участие известного российского политтехнолога Глеба Павловского. 
Правда, Глеб Олегович в итоге не приехал. Зато все остальные из анонсированных известных экспертов были в сборе: 
депутат Госдумы РФ и директор Института стран СНГ Константин Затулин, его зам по Институту Владимир Жарихин, глава 
Общественной  палаты  при  Президенте  России  Сергей  Марков,  профессор  МГИМО  Андраник  Мигранян,  директор 
Международного  Института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслав  Игрунов,  вице-президент  Института 
национальной стратегии Виктор Милитарев.

Украинская  сторона  выставила  директора  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимира  Корнилова, 
народных  депутатов  Георгия  Крючкова,  Сергея  Гмырю  (КПУ),  Cергей  Макеев  (Партия  регионов),  политолог  Владимир 
Малинкович, директор Института национальной стратегии Украины Олеся Яхно.

Впервые  за  время  работы  Института  стран  СНГ  на  Украине  в  заседании  приняли  участие  представители 
отечественного МИДа. Правда, приглашенный к круглому столу министр Борис Тарасюк так и не пришел, прислав своего 
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заместителя Владимира  Огрызко.  Однако  надо  отдать должное  пану  Огрызко:  своего  шефа он не подвел и  в  лучших 
традициях "оранжевой" власти общался с российскими экспертами через переводчика. Вместе с  тем, спустя несколько 
минут, в кулуарах, по мобильному телефону он отменно "шпрехал" по-русски.

Справедливости ради отметим, что выступление Владимира Огрызко дало заряд бодрости остальным участникам: 
в кулуарах его обыгрывали до самого конца заседания. А Сергей Марков этот эпизод постоянно приводил в подтверждение 
к  ранее  сделанному  выводу:  "Украинский  МИД  в  своей  деятельности  руководствуется  русофобией.  Складывается 
впечатление, что они не столько любят Украину, как ненавидят Россию". По его словам, таким поведением МИД очень 
сильно подставляет Президента Виктора Ющенко.

Впрочем, если бы не выступление замминистра иностранных дел, то за круглым столом было бы слишком уж 
серьезная атмосфера. Потому как результат выборов, а вместе с тем и будущее украинско-российских отношений остается 
неопределенным.

Первая сложность прогноза обусловлена тем, что нынешние парламентские выборы впервые на постсоветском 
пространстве состоятся по пропорциональной избирательной системе. Более того,  положение усложняется тем,  что на 
местных выборах также действует пропорциональная система.

Второй  фактор  сложности  избирательной  кампании  -  беспрецедентно  широкий  перечень  ее  участников.  В 
нынешних выборах участвуют 45 партий и блоков, в то время как на предыдущих парламентских выборах-2002 участвовало 
35 субъектов.

Третьим движущим фактором кампании является конституционная реформа,  с  ее переходом к  парламентско-
президентской форме правления, после чего цена депутатского мандата возрастет. Правда, определенную чехарду вносит 
сохранение  за  Президентом  Украины  права  назначать  министров  обороны  и  иностранных  дел.  И  это  больше  всего 
тревожило  российских  экспертов.  В  частности,  прекратится  ли  нынешний  дрейф Киева  в  сторону  НАТО и  удастся  ли 
отстоять российский ЧФ в Севастополе.

Есть  и  четвертый  фактор.  На  Украине  традиционно  некоторые  эксперты  привыкли  искать  "влияние  России". 
Однако  в  нынешней  кампании  такие  "поисковики"  озадачены:  никто  не  может  внятно  объяснить,  в  чем  же  конкретно 
заключается стратегия России в украинских выборах. В результате звучат только голословные тенденциозные заявления.

Для российских экспертов информация о влиянии России на украинских выборах звучит как новость, хотя они и не 
склонны кому-либо доказывать обратное.

"Россия  должна  постсоветскому  пространству  показать  пример,  сформулировать  какой-либо  привлекательный 
проект", - призвала российских политологов директор Института нацстратегии Олеся Яхно. "А чем вам ЕЭП не проект?" - 
возмутился Константин Затулин.

"Перестаньте использовать русский язык в качестве оружия на выборах", - не унималась г-жа Яхно. "Мы будем 
продолжать рассматривать русский язык как оружие предвыборной борьбы", - не отступал г-н Затулин.

Заместитель Константина Затулина по Институту стран СНГ Владимир Жарихин вообще не видит смысла, чтобы 
Россия  кому-то  показывала  пример  или  же  думала  об  интеграционных  проектах.  "На  Украине  многие  живут  в  плену 
стереотипов и старой модели поведения, когда Россия привлекала Украину к себе. Сейчас ситуация здорово поменялась: 
Россия  после  15  лет  барахтанья  почувствовала,  что  может  выживать  и  жить  абсолютно  самостоятельно,  она 
самодостаточна. Поэтому сейчас уже другим странам нужно доказывать России необходимость интеграции с ней", - считает 
Владимир Жарихин.

"На геополитические проекты у России средств сейчас нет", - высказал мнение Вячеслав Игрунов. Впрочем, г-н 
Игрунов за круглым столом отметился отнюдь не этим своим высказыванием: он предположил, что Юлия Тимошенко может 
отказаться от премьерства в пользу должности председателя Верховной Рады.

Эксперты Института стратегических исследований к прогнозу украинско-российских отношений подошли наиболее 
системно, проанализировав все возможные сценарии. Конфронтацию с Россией и, как следствие, "балканизацию" Украины, 
возрождение украинской многовекторности, а также сценарий, по которому Украина станет пророссийской, если победит на 
выборах оппозиция, - все эти варианты в ИСИ рассматривают только как гипотетические, но не реальные. "Исследователи 
стратегий"  сошлись  на  том,  что  после  выборов  в  русско-украинских  отношениях  продолжится  период  мирного 
сосуществования.

Остальные участники  круглого  стола  с  таким прогнозом согласились.  Однако  при  мирном сосуществовании в 
Институте стран СНГ хотят, чтобы Украина, наконец, четко высказалась о статусе русского языка, Черноморского флота, в 
отношении к НАТО, ЕЭП, ВТО и ЕС.

"На выборах победит демократия", - прогнозирует Сергей Марков. При этом г-н Марков считает, что предвыборную 
коалицию сформируют блок "Наша Украина" и Партия регионов.  И большинство экспертов за круглым столом с таким 
прогнозом также согласились.

Противная кампания
21.03.06, Политический журнал

Наталия Антипова
Состав Верховной рады и правительства Украины будет зависеть от того, смогут ли политические  

противники временно подружиться ради будущих постов
«Социалистическая партия провела лучше всех свою предвыборную кампанию: Мороз по всей Украине», – один 

политический эксперт из России рассказывает только что придуманный анекдот коллеге. 
УКРАИНСКИЕ РУСОФОБЫ И РОССИЙСКИЕ ШОВИНИСТЫ
Наиболее сильное противостояние происходит между «помаранчевыми» и «сине-белыми»: теми, кто участвовал в 

революции год назад и сторонниками Виктора Януковича. Одни активно призывают к вступлению Украины в НАТО, а в 
дальнейшем и в Евросоюз, откровенно выступают против России и русского языка, другие – за интеграцию Украины и 
России. Россия при этом хоть и не так явно, как это было на президентских выборах год назад, но все-таки пытается 
навязать  Украине  свою  точку  зрения  (в  первую  очередь  она  сводится  к  «рекомендациям»  не  вступать  в  НАТО,  а 
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повернуться в сторону Москвы) и весьма агрессивно указывает, что ей делать. Показательным оказался «круглый стол», 
организованный депутатом Госдумы и директором Института стран СНГ Константином Затулиным в Киеве. Он начался со 
скандала. Директор Института политических исследований Сергей Марков отметил, что Украина не будет демократической 
страной до тех пор, пока русский язык не станет государственным. Не обошлось и без выпадов в сторону украинского МИД. 
«Таких людей,  как  Тарасюк (Борис Тарасюк,  министр иностранных дел Украины.  – Н.А.),  логично назвать русофобами, 
потому что они ненавидят Россию больше, чем любят Украину», – заявил Марков. 

В ответ первый заместитель министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко сказал, что принципиально 
будет выступать на украинском языке. Для начала он обозвал российских политологов «пещерными шовинистами». 

–  А  когда  дадут  слово  переводчику?  –  возмутился  диакон  Андрей  Кураев.  –  Мне  непонятно,  и  я  требую 
переводчика!

Переводчика в зале не оказалось, посему в этом качестве выступил киевский политолог  Владимир Корнилов. 
Владимир Огрызко  тем временем продолжил.  Он отметил,  что  российско-украинские  отношения  построены на  мифах. 
Мифом, по его словам, является единое экономическое, политическое, гуманитарное и культурное пространство между 
двумя странами. Миф – особенные отношения между бывшими советскими республиками. Миф – особая цивилизационная 
роль России. «Еще один миф – менторский тон, которым Украине говорят: встаньте здесь, идите сюда. Все закончилось, и 
больше такого не будет!» – жестко добавил украинский дипломат. 

ВСЕ СРЕДСТВА ХОРОШИ
«Нас – рать!» – большой белый транспарант развевается посередине Крещатика. Под ним – полтора десятка 

унитазов, в которые свалена агитационная символика абсолютно всех политических сил. В двух метрах от «общественного 
туалета» – агитационная палатка Коммунистической партии Украины. Уточняю, не их ли унитазы. «Нет, что вы! Это блок 
«Держава», – женщина в агитпалатке делает круглые глаза и испуганно мотает головой, – мы так кампанию не ведем». 

Импульсивно и энергично проходит предвыборная кампания по всей Украине. Весь Киев заставлен агитационными 
палатками. Тут и там гремит музыка, звучат призывы голосовать за ту или иную партию. Что ни день – митинги, шествия, 
предвыборные акции.  Немного  отдохнувший после  революции город вновь  готов  идти  на  баррикады.  При этом очень 
сложно оценивать, как пройдут сами выборы. Будущий расклад политических сил в парламенте неочевиден, неожиданные 
союзы  и  коалиции  возможны.  Впрочем,  не  исключено,  что  сами  выборы  не  состоятся  или  их  итоги  будут  признаны 
недействительными. Такой вариант маловероятен, однако аналитики его не сбрасывают со счетов. 
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КРУГЛЫЙ СТОЛ:«ВЫБОР ПОСЛЕ ВЫБОРОВ. ЧТО БУДЕТ В 
УКРАИНЕ НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ ПОСЛЕ 26 МАРТА?»
В Украину прибудут 30 российских наблюдателей

16.03.06, ForUm
Около 30 российских парламентариев направлены в Украину наблюдателями на парламентские выборы. Об этом 

заявил сегодня директор Института стран СНГ, депутат Государственной думы РФ Константин Затулин во время круглого 
стола:«Выбор после Выборов. Что будет в Украине на следующий день после 26 марта?», который проходит в Москве и 
организован Институтом стран СНГ, передает корреспондент ForUm’а.

По словам Затулина,  российских наблюдателей будет интересовать, насколько справедливо и честно ведется 
избирательная кампания и нет ли оснований говорить о возможных фальсификациях. «В России с волнением и сочувствием 
следят за тем, что происходит в Украине. Мы далеки от уверенности, что после выборов в Украине не будет напряженности 
и выборы будут признаны. Разговоры о различных вариантах коалиции сменены жесткой полемикой, и есть основания 
беспокоиться о прозрачности выборов», -  сказал Затулин, отметив, что многие партии в Украине сделали заявления о 
возможных фальсификациях.

Затулин: Результаты украинских выборов будут положительны 
для России

16.03.06 , «Росбалт»
«Россия приходит к положительным результатам в ходе выборов на Украине, поскольку число сторонников власти, 

которое хочет оторваться от России, падает», — такое мнение в четверг на заседании «круглого стола» «Выборы после 
выборов: Что будет на Украине на следующий день после 26 марта» высказал депутат Госдумы, директор Института стран 
СНГ Константин Затулин.

«Реальный  курс  оранжевой  революции  заключался  в дальнейшем  построении  национального  украинского 
государства в варианте отрыва от России. Возможно, этот процесс шел и при Кучме, но менее заметно для России. А в 2004 
году была сорвана резьба этого осторожного построения украинского национального государства», — сказал Затулин.

По его словам, особенность нынешней избирательной кампании заключается в том, что «оранжевая» революция 
не оправдала  основных  ожиданий.  «Вероятно,  многие  искренне  верили,  что  основной  идей  «оранжевой»  революции 
является продвижение демократии в стране», — отметил Затулин.

Он напомнил, что «на Украине не было никаких экономических причин для подобного развития событий». «Если 
бы идеей «оранжевой» революции была демократия, то власть сейчас прислушивалась бы к населению. В частности, хотя 
бы в языковом вопросе», — добавил депутат.

Глава  Института  стран  СНГ  напомнил,  что  сегодня  большинство  населения  Украины  не удовлетворено 
действиями  нынешних  властей,  а у  президента  Виктора  Ющенко  уже  нет  коалиции  с Юлией  Тимошенко.  «Совершено 
очевидно, что после выборов 100-процентной «оранжевой» власти на Украине не будет», — подчеркнул Затулин.

Также он заявил, что именно своими революционными действиями «оранжевые» силы загнали Партию регионов 
в оппозицию, где она стала постепенно обретать политическое лицо.

Азаров: Дефицит платежного баланса может достичь 3 
миллиардов долларов

16.03.2006, УНИАН
Экс-первый вице премьер-министр Украины, глава политсовета Партии регионов Николай Азаров считает, что по 

итогам 2006 года дефицит платежного баланса может достичь 3 миллиардов долларов.
Об этом он сказал сегодня, 16 марта, в Москве во время заседания круглого стола "Выбор после выборов. Что 

будет в Украине на следующий день после 26 марта".
"За два месяца мы имеем дефицит платежного баланса примерно 400 миллионов долларов, что нам в итоге сулит 

абсолютный дефицит  платежного  баланса  по  году  где-то  порядка  3  миллиардов  долларов,  если  не  будет  очередного 
повышения цен на газ", - сказал Азаров.

При этом он отметил, что правительство абсолютно ничего не предпринимает для стабилизации ситуации.
Рост ВВП за два месяца этого года на 1,5% Николай Азаров объясняет увеличением транспортных перевозок в 

связи с увеличением импорта товаров.
"Некоторый рост ВВП, который оценивается Госкомстатом в 1,5% с учетом достаточно низкой базы двух месяцев 

прошлого года, обусловлен в основном приростом транспортных перевозок и связан в основном с увеличением импорта", - 
сказал Азаров.

Он подчеркнул, что в 2005 году импорт вырос на 30% по сравнению с 2004 годом, а за два месяца 2006 года - в 1,5 
раза по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года.

"По сути дела, правительство лихорадочно только за счет эмиссионной накачки бюджета с одной стороны, а с 
другой стороны - за счет импортного выполнения, пытается создать видимость относительного благополучия. Безусловно, 
расчет только один: удержаться до выборов, а после выборов будут думать, что будут делать", - сказал Азаров.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

61

http://www.unian.net/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Азаров назвал главную задачу Партии регионов накануне выборов
16.03.2006

Глава политического совета Партии регионов Николай Азаров считает главной задачей своей партии обеспечить 
право избирателей на свободное волеизъявление.

"Сейчас  наша  задача  заключается  в  том,  чтобы максимально  обеспечить  прежде  всего  возможность  нашим 
избирателям, я имею в виду на Юго-Востоке, проголосовать", - заявил Азаров во время заседания круглого стола "Выбор 
после выборов. Что будет в Украине на следующий день после 26 марта?".

По его словам, во время встреч с избирателями чаще всего слышал вопросы не о том, что собирается делать 
Партия регионов, а о способности защитить результаты выборов. "Никто не спрашивает, какие будут пенсии, что будет с 
ростом цен, а все спрашивают, как сделать так, чтобы я мог проголосовать на выборах, и как сделать так, чтобы результаты 
выборов были защищены", - сказал Николай Азаров.

Он  такое  выразил  убеждение  в  том,  что  Президент  Виктор  Ющенко  не  будет  инициировать  изменений  в 
Конституцию и не пойдет на роспуск парламента.  "Есть конституционная реформа,  Конституция четко расставляет все 
акценты, и я не думаю, что Президент пойдет на конфликт с Конституцией. Для этого он не располагает ни поддержкой в 
обществе, ни достаточными силами", - сказал Азаров, добавив, что, скорее всего, конституционную реформу можно считать 
окончательно вступившей в силу.

Глава политсовета Партии регионов также выразил уверенность в том, что нынешняя власть не заинтересована в 
роспуске вновь избранного парламента. "Потому что в этом случае она (власть, - ред.) получит новую Верховную Раду с 
еще более "антиоранжевым" настроением", - сказал Николай Азаров. По его мнению, такое изменение мнения электората в 
случае роспуска парламента будет обусловлено дальнейшим ухудшением экономической ситуации в стране, которая может 
стать более социально опасной. Политик считает, что основные политические игроки будут пытаться искать компромисс.

Кроме того, экс-первый вице-премьер-министр Украины объяснил рост ВВП за два месяца этого года на 1,5% 
увеличением транспортных перевозок в связи с увеличением импорта товаров. "Некоторый рост ВВП, который оценивается 
Госкомстатом в 1,5% с учетом достаточно низкой базы двух месяцев прошлого года, обусловлен в основном приростом 
транспортных перевозок и связан в основном с увеличением импорта", - сказал Азаров.

Он подчеркнул, что в 2005 году импорт вырос на 30% по сравнению с 2004 годом, а за два месяца 2006 года - в 1,5 
раза по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года. "По сути дела, правительство лихорадочно только за счет 
эмиссионной накачки бюджета с одной стороны, а с другой стороны - за счет импортного выполнения, пытается создать 
видимость относительного благополучия. Безусловно, расчет только один: удержаться до выборов, а после выборов будут 
думать, что будут делать", - заявил член Партии регионов.

Политик считает, что по итогам 2006 года дефицит платежного баланса может достичь 3 млрд долларов. "За два 
месяца мы имеем дефицит платежного баланса примерно 400 млн долларов, что нам в итоге сулит абсолютный дефицит 
платежного баланса по году где-то порядка 3 млрд долларов, если не будет очередного повышения цен на газ", - сказал 
Николай Азаров, отметив, что правительство абсолютно ничего не предпринимает для стабилизации ситуации.

Пискун пойдет на выборы в рядах Партии регионов
16.03.06, «ForUm»

Оксана Пташка,
Пискун пойдет на выборы в рядах Партии регионов. Об этом в эксклюзивном интервью корреспонденту ForUm’а 

сообщил председатель политсовета Партии регионов Николай Азаров.
В частности,  Азаров подчеркнул:  «Святослав Пискун изъявил желание участвовать в  выборах в  рядах нашей 

политической силы. Вопрос его вхождения рассмотрен политсоветом, и единогласно принято решение о включении его в 
список Партии регионов».

«Святослав Пискун вступил в  конфликт  с  Президентом,  отказавшись незаконно возбуждать уголовные дела и 
заниматься преследованием оппозиции. Он должен был получить политическую защиту, он ее получил», - сказал Азаров и 
добавил: «Хотя я понимаю, что он борется за восстановление на посту Генпрокурора».

Новая Рада будет еще более «антиоранжевой»?
Председатель политсовета Партии регионов Николай Азаров убежден, что «устойчивая политическая конструкция 

в результате парламентских выборов в Украине не получится». Об этом он заявил во время круглого стола : «Выбор после 
Выборов. Что будет в Украине на следующий день после 26 марта?», который проходит в Москве и организован Институтом 
стран СНГ, передает корреспондент ForUm’а.

В частности, Азаров подчеркнул, что многое в создании большинства будет зависеть от позиций Соцпартии, блока 
Литвина и коммунистов, так как БЮТ и «Наша Украина», по прогнозам Азарова, наберут столько же голосов, сколько и 
Партия регионов.

Азаров отождествляет сегодняшнюю ситуацию в Украине с 1992-93 годами, причем не столько по экономическому 
фактору, сколько по наличию серьезных политических сил и финансово-промышленных групп.

По  мнению  Азарова,  у  власти  сегодня  нет  заинтересованности  в  роспуске  ВРУ,  так  как  «получится  новая 
Верховная Рада с еще более антиоранжевым настроением».

Характеризуя ситуацию, в которой проходит избирательная кампания в Украине, Азаров подчеркнул, что, согласно 
социсследованию, более 70 % населения Украины не довольны действующей властью.

Юго-восток категорически против нынешней власти, центр колеблется и есть разочарования, запад – значительно 
разочарован оранжевой властью, но есть склонность к их поддержке.
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Он подчеркнул, что в 2005 году импорт вырос на 30% по сравнению с 2004 годом, а за два месяца 2006 года – в 
1,5 раза по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года.

«Расчет у власти один – удержаться до выборов», - отметил Азаров и подчеркнул, что сегодня главная задача – 
«максимально обеспечить возможность проголосовать и защитить результаты выборов».

Украинская власть после выборов будет расколотой, считают 
эксперты РФ
Украинская власть после выборов будет слабой и расколотой, считают российские эксперты.
"На парламентских выборах на Украине не будет сильного перевеса ни на стороне "оранжевых", ни на стороне 

"бело-голубых", - убежден российский политолог Андроник Мигранян. "Новая украинская власть будет слабой, расколотой, 
отражающей раскол внутри страны", - сказал он, выступая в четверг в рамках "круглого стола" в связи с предстоящими 26 
марта парламентскими выборами на Украине.

По мнению эксперта, новый парламент на Украине, а также правительство "не смогут проводить эффективную, 
целенаправленную  политику".  "На  Украине  продолжится  и  углубится  внутренний  кризис.  Усилится  конфликт  между 
Востоком и Западом страны", - полагает политолог.

Мигранян отметил также, что на Украине, согласно социологическим исследованиям, нарастают благоприятные 
настроения по отношению к России, в частности, отдается предпочтение единому экономическому пространству, приданию 
русскому языку статуса второго государственного, отказу от НАТО.

В свою очередь, президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский высказал мнение, что "в итоге выборов 
Украина получит, видимо, слабую Раду, а затем и правительство".

Говоря о расколе на Украине, эксперт подчеркнул, что имеется в виду "раскол не территориальный, а ментальный, 
который  будет  мешать  принятию  властями  совместных  решений".  "Это  раскол  не  в  буквальном  смысле  территории 
Украины, это раскол в умах, раскол в обществе, и он не преодолен", - отметил Павловский.

"Украинское общество теряет способность вырабатывать совместные решения", - заключил российский эксперт.

К антиукраинской истерии подключились российские политологи
16.03.2006, www.ПРАВДА.com.ua

Российские политологи считают, что украинская власть после выборов будет слабой и расколотой.
Так президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский высказал мнение, что "в итоге выборов Украина 

получит, видимо, слабую Раду, а затем и правительство".
Говоря о расколе в Украине, эксперт подчеркнул, что имеется в виду "раскол не территориальный, а ментальный, 

который  будет  мешать  принятию  властями  совместных  решений".  "Это  раскол  не  в  буквальном  смысле  территории 
Украины, это раскол в умах, раскол в обществе, и он не преодолен", - отметил Павловский.

"Украинское общество теряет способность вырабатывать совместные решения", - заключил российский эксперт, 
слова которого приводит "РИА Новости".

В свою очередь российский политолог Андроник Мигранянсчитает, что "на парламентских выборах в Украине не 
будет сильного перевеса ни на стороне "оранжевых", ни на стороне "бело-голубых".

"Новая украинская власть будет слабой, расколотой, отражающей раскол внутри страны", - сказал он, выступая в 
четверг в рамках "круглого стола" в связи с предстоящими 26 марта парламентскими выборами на Украине.

По мнению эксперта, новый парламент в Украине, а также правительство "не смогут проводить эффективную, 
целенаправленную политику".

"В Украине продолжится и углубится внутренний кризис. Усилится конфликт между Востоком и Западом страны", - 
полагает политолог.

Мигранян отметил также,  что в  Украине,  согласно социологическим исследованиям,  нарастают благоприятные 
настроения по отношению к России, в частности, отдается предпочтение единому экономическому пространству, приданию 
русскому языку статуса второго государственного, отказу от НАТО

Марков: Киев постарается снизить явку на Юге и Востоке Украины
16.03.06, «Росбалт»

Киев постарается максимально снизить явку на Юге и Востоке Украины на парламентских выборах 26 марта, что 
может ухудшить результаты оппозиции, считает директор Института политических исследований Сергей Марков.

Об этом,  как  передает корреспондент «Росбалта»,  он заявил в четверг  на заседании круглого стола «Выборы 
после выборов: Что будет на Украине на следующий день после 26 марта».

По словам Маркова, в настоящее время избирательная кампания идет нормально. «На Западе будут небольшие 
подтасовки  в пользу  «оранжевых»,  на Востоке —  в пользу  «синих».  Причем,  фальсификация  будет  направлена  против 
союзников. Например, «Наша Украина» — против блока Юлии Тимошенко», — сказал Марков.

По его словам, наиболее вероятная коалиция, которая может быть создана после выборов, — «сине-оранжевая». 
На втором месте — собственно «оранжевая», кроме того существует возможность создания «сине-красной» коалиции.

Марков  считает,  что  опасность  создания  подобных  объединений  заключается  в том,  что  «при  негативном 
варианте,  украинская экономика  станет заложницей этих коалиций.  Одни приняли ряд законов,  а другие пришли и все 
отменили, — инвесторы убегут из страны».

По поводу вхождения Украины в НАТО, Марков заявил, что такая вероятность существует,  и этого очень хотят 
в Вашингтоне и Варшаве, в противовес Франции и Германии, которые могут создать европейское ядро оборонной политики. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Хотелось бы, чтобы ответственные политические силы занимали ответственную позицию по НАТО», — добавил Марков. 
Он считает, что украинские МИД и Минобороны выведены из-под власти Ющенко и всецело подчиняются Вашингтону.

Регионалы мечтают о хаосе
16.03.2006, RUpor

Председатель  политсовета  Партии  регионов  Николай  Азаров  считает,  что  после  парламентских  выборов  в 
Украине не получится "устойчивой политической конструкции", сообщает пресс-служба Партии регионов.

Об этом он заявил во время круглого стола: "Выбор после выборов. Что будет в Украине на следующий день 
после 26 марта?", который проходит в Москве и организован Институтом стран СНГ.

По прогнозам Азарова,  Блок Юлии Тимошенко и блок "Наша Украина" наберут столько же голосов, сколько и 
Партия регионов. Поэтому многое в создании парламентского большинства будет зависеть от Социалистической партии, 
Народного блока Литвина и коммунистов, подчеркнул он.

Азаров отождествляет сегодняшнюю ситуацию в Украине с 1992-93 годами, причем не столько по экономическому 
фактору, сколько по наличию серьезных политических сил и финансово-промышленных групп.

По  мнению  Азарова,  сегодня  власти  не  заинтересованы в  роспуске  парламента,  поскольку  "получится  новая 
Верховная Рада с еще более антиоранжевым настроением".

Он  отметил,  что  январь  и  февраль  нынешнего  года  характеризуются  спадом  в  основных  отраслях 
промышленности и увеличением на 30% импорта.

"Расчет  у  власти  один  -  удержаться  до  выборов",  -  отметил  Азаров  и  добавил,  что  сегодня  главная  задача 
-"максимально обеспечить возможность проголосовать и защитить результаты выборов".

Коммунисты не пойдут на коалицию с «оранжевыми»
16.03.06, ForUm

Народный депутат Украины Сергей Гмыря заявляет, что Коммунистическая партия категорически не будет «вести 
переговоры о создании коалиционного большинства, если там будет хоть один оранжевый».

Об этом он заявил во время круглого стола:«Выбор после Выборов. Что будет в Украине на следующий день 
после 26 марта?», который проходит в Москве и организован Институтом стран СНГ, передает корреспондент ForUm’а.

Вместе  с  тем  Гмыря  допускает  возможность  компромисса  с  социалистами  в  случае,  «если  они  отойдут  от 
оранжевых». Гмыря также напомнил, что в настоящий момент социалистов во власти представляет министр внутренних 
дел Украины Юрий Луценко.

Украина  стремится  исключить  участие  в  парламентских  выборах  своих  граждан  из  Приднестровья,  считает 
российский политолог

Москва.  16  марта.  ИНТЕРФАКС  -  Решение  Киева  о  введении  новых  таможенных  правил  на  границе  с 
Приднестровьем связано со стремлением украинских властей исключить возможность участия в парламентских выборах 
граждан  Украины,  живущих  в  Приднестровье,  считает  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир 
Корнилов.

"60%  населения  Приднестровья  являются  гражданами  Украины.  Это  около  70  тыс.  избирателей,  и  они,  как 
известно, являются сторонниками в основном Партии регионов Виктора Януковича, а также партии Натальи Витренко", - 
сказал В.Корнилов "Интерфаксу" в четверг в Москве перед началом заседания "круглого стола", посвященного предстоящим 
26 марта парламентским выборам на Украине.

По  словам  политолога,  введение  новых  таможенных  правил  фактически  исключило  возможность  участия  в 
парламентских выборах жителей Приднестровья - граждан Украины. "Власть (Украины) сегодня пытается отсечь любой 
регион, улицу и даже квартал, который потенциально будет голосовать против нее", - отметил В.Корнилов.

Он подчеркнул, что большинство граждан Украины, проживающих в Приднестровье, зарегистрированы в Одесской 
области. "В принципе, они могут в день выборов приехать и проголосовать по месту регистрации, но, судя по всему, им 
этого сделать не удастся", - считает политолог.

Около 30 российских парламентариев будут наблюдать за 
парламентскими выборами на Украине

16.03.06, РИА Новости.
Российские парламентарии направляются в четверг на Украину для наблюдения за парламентскими выборами, 

которые пройдут 26 марта. Об этом сообщил журналистам депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин, который также будет присутствовать на выборах на Украине.

"Около 30 российских парламентариев либо по линии Межпарламентской ассамблеи СНГ, либо от Госдумы или 
Совета Федерации будут присутствовать на выборах в качестве наблюдателей", - сказал Затулин.

"Нас  будет  интересовать,  насколько  справедливо  и  честно  велась  предвыборная  кампания,  насколько  у 
избирателей  есть  возможность  реализовать  свое  право  голоса  и  нет  ли  оснований  говорить  о  возможности 
фальсификации", - подчеркнул российский парламентарий.

По его словам, возможность такой фальсификации "особенно чувствительна для малых партий". К таким партиям, 
которые могут не пройти 3-процентный барьер, Затулин отнес партию Народная оппозиция Натальи Ветренко, блок "Не 
Так", а также "Пора - ПРП". В целом, ситуацию на Украине накануне выборов политолог охарактеризовал как критическую. 
"Ситуация,  в  частности,  в  Крыму  становится  все  более  напряженной,  там  по  сути  введено  прямое  президентское 
правление", - отметил Затулин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"По  существующим  сегодня  нормам  избирательного  законодательства  Украины  довольно  сложно  в  день 
голосования установить истину", - считает депутат.

В этой связи, указал он, "есть беспокойство, насколько прозрачными и честными будут предстоящие выборы".

Российский интерес на Украине
16.03.2006, МСК

Сегодня в Москве в "Президент-отеле" состоялся "круглый стол" на тему "Выбор после выборов. Что будет на 
Украине  на  следующий  день  после  26  марта".  В  заседании  приняли  участие  депутаты  российского  и  украинского 
парламентов, а также представители экспертных сообществ обеих стран.

По мнению российских участников дискуссии, наш интерес на Украине состоит в том, чтобы были найдены ответы 
на  назревшие  вопросы российско-украинских  отношений.  Уже сегодня  понятно,  что  после  26  марта  на  Украине  будет 
коалиционное правительство. Кто войдет в эту коалицию, покажет голосование по выборам депутатов Верховной Рады. 
"Партия регионов" лидирует в предвыборной гонке со значительным отрывом. По прогнозам социологов, соратники Виктора 
Януковича получат около трети голосов в  парламенте,  блок Виктора Ющенко "Наша Украина" -  чуть более 20%,  блок 
Тимошенко – 16%. "Одна треть, при условии ее договороспособности, может контролировать весь парламент", - считает 
президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский.

Политическая  повестка  дня  с  момента  прихода  к  власти  Виктора  Ющенко  не  изменилась.  В  избирательной 
кампании 2006 года обсуждаются все те же темы, что и в 2004 году. А тем временем экономическая ситуация в стране 
только ухудшается, как отметил Председатель Политсовета "Партии регионов" Николай Азаров.

Если  "на  Украине  после  выборов  не  будет  сформировано  эффективное,  сильное  правительство,  это  может 
привести к социальному взрыву", - заявил Г. Павловский.

Однако,  как  полагает  политолог,  эти  выборы  не  сформируют  ту  силу,  которая  способна  сформулировать  и 
осуществлять реальную программу. А сила эта должна начать действовать очень быстро, подчеркнул он, так как плачевные 
результаты предшествующей политики начнут проявляться уже осенью этого года. И тогда, по прогнозам Г. Павловского, в 
стране "будет создано искусственным путем большинство в Верховной Раде и ручным путем создано правительство". Такой 
способ формирования власти в России называется "олигархическим", добавил он.

По мнению одного из организаторов этой встречи депутата Госдумы, директора института стран СНГ Константина 
Затулина,  реальный  курс  сегодняшней  украинской  власти  –  это  построение  "враждебного  России  национального 
государства".

"Когда "Единая Россия" подписывала соглашение о сотрудничестве с партией Виктора Януковича, - отметил К. 
Затулин, - она исходила из того, что за ней стоят протестные голоса востока и юга Украины" против политики "оранжевых" 
на отрыв от России. И сегодня, отметил он, число сторонников власти и ее идей падает. И для тех, кто будет формировать 
новое правительство, есть один путь к консолидации – путь компромисса.

Кризис после выборов
Вступления в НАТО и ЕС могут обернуться для Украины масштабным экономическим кризисом

16.03.2006, Взгляд
Российские эксперты считают, что после предстоящих 26 марта парламентских выборов Украина получит слабую, 

расколотую власть. Правительство братской державы не сможет проводить «сильную, эффективную, целенаправленную 
политику». А стремление попасть в Евросоюз, отказавшись от участия в построении единого экономического пространства 
(ЕЭП), которое создают Белоруссия, Казахстан и Россия, грозит Украине экономическим коллапсом.

«В России есть влиятельные финансовые круги, которые не хотят союза с Украиной, и дайте им только повод!» – 
предупреждает сопредседатель думской фракции «Родина» Сергей Глазьев. По его словам, поводом к разрыву отношений 
с Украиной во многих отраслях экономики может стать не только стремительное движение братской державы в ЕС, но и ее 
вступление в НАТО, которого жаждет команда президента Ющенко.

Фальсификации возможны
Сегодня в столичном «Президент-отеле» российские политологи и депутаты, а также представители украинских 

партий рассуждали о том, как изменится ситуация на Украине после выборов в Верховную раду, назначенных на 26 марта.
«В России с волнением следят за происходящим на Украине», – открыл конференцию ведущий мероприятия член 

думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. По его словам, столь популярные в 
братской  державе  2-3  месяца  назад  разговоры  о  возможных  парламентских  коалициях  накануне  выборов  сменились 
«жесткой  полемикой  между  основными  фаворитами  этой  кампании».  Главная  тема  для  дискуссий  –  возможные 
фальсификации итогов голосования.

Оппозицию больше  всего  беспокоят  два  момента:  изменения  в  «нарезке»  избирательных  округов  и  срочный 
перевод всех русских фамилий и названий улиц на украинский язык. По мнению левых, здесь возможны множественные 
подтасовки,  например,  «вбросы»  поддельных  бюллетеней.  В  Бахчисарайском  районе  Автономной  Республики  Крым, 
пояснил Затулин, начальники 7 избирательных комиссий уже отказались выполнять новые предписания, спущенные сверху.

Член Общественной палаты Сергей Марков уверен, что административный ресурс задействуют с обеих сторон. На 
западе будут подыгрывать «оранжевым». На востоке – «бело-голубым». Причем, по мнению политолога, «давить» будут не 
столько соперников, сколько «ближних соратников».

Президент  Фонда  эффективной  политики  (ФЭП)  Глеб Павловский  обращает внимание  на  другую особенность 
нынешней избирательной кампании. По его словам,  она «довольно бессодержательна». Участники предвыборной гонки 
обмениваются  «пропагандистскими  уколами»,  но  не  объясняют,  куда  они  намерены  вести  страну  после  выборов.  «У 
избирателей нет представления о предложениях, – рассказал газете ВЗГЛЯД Глеб Павловский. – То, что должно было 
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получиться в результате выборов, получится после, в результате теневых сделок. Степень манипуляции в данном случае 
будет больше».

По мнению Павловского, разумную политику ведет только Партия регионов, которая «взяла простое тактическое 
решение доиграть кампанию 2004 года». «У Партии регионов уже есть ядро избирательного контингента, и теперь она его 
только наращивает», – говорит политолог.

Угроза катастрофы
По мнению главы управления по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами администрации 

президента Российской Федерации Модеста Колерова, на Украине ничего за последнее время не изменилось – как был 
кризис, так и остался кризис. Были старые лидеры у власти – они и остались. По его мнению, позитивные или негативные 
перемены будут зависеть не от вступления в НАТО, а от того, какие шаги власть будет предпринимать ежедневно.

Впрочем, большинству экспертов поствыборная ситуация видится в более мрачных тонах. Все аналитики сходятся 
во мнении, что по окончании голосования на Украине воцарится слабая, расколотая власть. «В дополнение к слабому 
президенту  мы  получим  слабую  Раду  и  правительство,  отсоединенное  от  Рады»,  –  считает  Глеб  Павловский. 
Правительство братской державы не сможет проводить «сильную, эффективную, целенаправленную политику», уверены 
эксперты.

Столь  неутешительные прогнозы политологи  строят  на  основании того,  что,  как  пояснил  член Общественной 
палаты  Андроник  Мигранян,  на  Украине  сейчас  существует  «внутренний  раскол».  «Этот  серьезный  раскол  не 
спровоцирован  внешними  силами,  это  раскол  внутри  Украины.  Ответить  на  эти  вызовы должен  украинский  народ»,  – 
говорит Мигранян.

Как пояснил газете ВЗГЛЯД Глеб Павловский, политические элиты Украины в настоящее время «не способны 
выработать  совместное  решение».  «Это  раскол  в  головах,  а  не  на  территории,  –  полагает  президент  ФЭП.  –  Он  не 
преодолен, и его невозможно преодолеть, наращивая риторику против России».

Сопредседатель  думской  фракции  «Родина»  Сергей  Глазьев  уверен,  что,  поворачиваясь  спиной  к  России, 
украинское  руководство  не  только  не  преодолеет  царящий  в  стране  раскол,  но  и  может  ввергнуть  державу  в  пучину 
экономического коллапса.

«В России есть влиятельные финансовые круги, которые не хотят союза с Украиной, и дайте им только повод!» – 
предупреждает сопредседатель думской фракции «Родина» Сергей Глазьев. Поводом к разрыву отношений с Украиной во 
многих отраслях экономики может стать и настоятельное желание братской державы попасть в ЕС, и ее предполагаемое 
вступление в НАТО. В результате неосторожных шагов в направлении, противоположном России, разрушится «кооперация» 
между двумя государствами в области машиностроения, предупреждает политик.

Если  Украина  откажется  вступать  в  договор  о  создании  единого  экономического  пространства,  России  «не 
останется ничего другого, как довести цены на энергоносители для Украины до уровня европейских». Что моментально 
скажется на химико-металлургической промышленности братской державы, которая перестанет быть конкурентоспособной.

Кроме того,  движение на Запад повлечет за собой установление визового режима с нашим отечеством, а это 
значит, что украинским поставщикам сельхозпродукции будет крайне сложно прорваться на внутренний российский рынок.

Таким  образом,  прогнозирует  Глазьев,  украинский  экспорт  сократится  в  два  раза,  а  импорт  существенно 
подорожает, произойдет девальвация гривны. В результате количество безработных увеличится на 2-5 млн. человек, а 
уровень жизни снизится в два, а в восточных областях даже в три раза. «Произойдет социально-экономическая катастрофа, 
которая эхом отзовется в России», – заключил Сергей Глазьев.

Формирование правительства Украины начинается еще до 
выборов

20.03.2006 АНН
Наталия Антипова

Главный вопрос предвыборной Украины: какие политические силы смогут создать большинство в Верховной раде 
и, соответственно, будут формировать правительство. 

Абсолютно все эксперты, да и представители политических сил, участвующих в выборах, схожи в одном – какой-то 
одной партии создать большинство в парламенте не удастся. Ясно, что основные участники этих выборов - партия Виктора 
Ющенко  «Наша  Украина»  и  сине-белая  Партия  регионов  Виктора  Януковича.  При  этом  не  исключено,  что  эти 
идеологические противники будут создавать совместную коалицию. 

Соблазн  иметь  возможность  формировать  правительство,  появившуюся  у  парламента  после  проведения 
конституционной реформы, начисто отбивает политические принципы у участников выборов. Прошедшие в Верховную раду 
партии готовы объединяться между собой не по идеологическим мотивам, а по конъюнктурным. Ради министерских постов 
«оранжевые» готовы объединяться с бело-голубыми, бело-голубые с социалистами и т.д. 

По оценкам аналитиков, правительство, которое сформирует новая Верховная рада, будет коалиционным. Однако 
эксперты уверены, что коалиционное правительство будет слабым и неэффективным. 

«Не  важно,  кто  победит,  любая  из  коалиций  будет  недостаточно  прочной,  -  считает  вице-президент  фонда 
«Реформа»  и  член  Общественной  палаты  Андраник  Мигранян.  –  Власть  будет  слабой  и  отражающей  внутренний 
геополитический и конституционный раскол Украины, который был спровоцирован не Россией или какими-то внешними 
силами, а внутри самой Украины».

«После  выборов  мы  увидим,  что  большинство  в  Верховной  раде  будет  создаваться  ручным,  закулисным 
способом,  -  согласен  президент  Фонда  эффективной  политики  Глеб  Павловский.  –  Также  будет  формироваться  и 
правительство. В итоге получится слабая Рада и неуправляемое, отсоединенное от парламента правительство, которое 
будет создано не на идеологической основе, а на коалиционной».
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Коалиций может быть несколько. Все будет зависеть от того, сколько голосов смогут получить «Наша Украина» и 
Партия регионов. Сине-оранжевая коалиция, или как еще называют «Коалиция сильных», в которую могут войти Партия 
регионов  и  «Наша  Украина».  Возможно  присоединение  блока  Владимира  Литвина  (спикера  Верховной  рады).  В  этом 
случае, не исключено, что премьер-министром станет Виктор Янукович. По одним прогнозам, «Наша Украина» пойдет на 
это только в том, случае если позиции президента Виктора Ющенко будут стремительно падать и придется сделать этот 
вынужденный шаг, чтобы не оказаться в оппозиции. По другим – такая коалиция, которая может собрать до 300 голосов, 
возможна лишь при условии,  если  Виктор  Янукович  откажется от  премьерского кресла и отдаст  его  Юрию Еханурову, 
действующему председателю правительства. 

Возможна антиоранжевая, или бело-голубая коалиция, в которую могут войти Партия регионов, Социалистическая 
партия Украины (СПУ), блок Литвина, возможно коммунисты, а также блок первого президента Украины Леонида Кравчука 
«Не так» и блок Натальи Витренко. Такое объединение возможно, но сомнительно в силу того, что некоторые политические 
силы могут просто не пройти Верховную раду. Например, блок Натальи Витренко и блок Литвина. 

Рассматривается вариант создания «помаранчевой коалиции»,  куда могут  войти «Наша Украина»,  Блок Юлии 
Тимошенко (БЮТ), СПУ, возможно, блок Литвина и «ПОРА-ПРП». Создание большинства в таком составе возможно при 
двух условиях. Во-первых, Юлия Тимошенко отказывается от премьерских амбиций и соглашается на пост председателя 
Верховной  рады  (по  информации  президента  Института  национальной  стратегии  Станислава  Белковского, 
предварительные  договоренности  между  Ющенко  и  Тимошенко  уже  есть).  Во-вторых,  в  Раду  проходит  «ПОРА-ПРП», 
которая сейчас по разным опросам балансирует на грани 3%. 

Обсуждается так же вариант объединения Партии регионов и БЮТ (с возможным присоединением блока Литвина) 
– так называемая антипрезидентская коалиция. На сегодняшний день Юлия Тимошенко открыто говорит, что такой союз 
невозможен, однако, зная ее непостоянность и коммерческий нрав, не исключен. По словам Белковского, у Тимошенко уже 
есть  тайный аргумент  для  своих  избирателей:  дескать,  решение  об  объединении  с  заклятым врагом Януковичем она 
приняла в последний момент, так как узнала, что он с Ющенко и Литвиным формируют правительство, возглавит которое 
как раз Янукович. И чтобы спасти Украину, она скрипя сердцем, пошла на такой мужественный шаг. Оценивая возможности 
появления такой коалиции, аналитики расходятся во мнениях: одни считают ее практически невозможной, другие - вполне 
реалистичной, но только в том случае, если Тимошенко будет гарантирован премьерский пост. 

В зависимости от того, кто получит большинство в Верховной раде, зависит очень многое: от ситуации внутри 
самой Украины до отношений с Россией, которую очень беспокоит стремление Киева подружиться с Брюсселем. По мнению 
депутата Госдумы и председателя Института по делам СНГ Константина Затулина, организовавшего и проведшего серию 
круглых столов в Москве и Киеве,  посвященных российско-украинским отношениям,  очень скоро мы поймем,  что идея 
оранжевой революции заключается не в  продвижении демократии (хотя,  возможно,  такая идея тоже может  быть),  а  в 
дальнейшем  построении  национального  украинского  государства,  внутри  которого  создается  отдельное  государство, 
настроенное враждебно по отношению к России. 

«Радует  только  одно,  -  считает  Затулин,  -  сегодняшняя  власть  на  Украине,  которая  поставила  себе  цель 
отдалиться от России, не пользуется популярностью». 

По  словам  председателя  политсовета  Партии  регионов  Николая  Азарова,  через  год,  прошедший  с  момента 
сформирования «оранжевого» правительства, 70% населения не одобряют действующую власть. По словам украинского 
депутата,  это  связано  с  тем,  что  в  стране  дефицит  бюджета,  дефицит  платежного  баланса,  спад  промышленности 
(особенно в начале этого года), 30% банковской системы передано в иностранные руки и т.д.

Слова Константина Затулина об антироссийском курсе подтверждает депутат Верховной рады, коммунист Георгий 
Крючков,  говоря о  том, что «сегодняшний политический курс на Украине определяют силы,  которые настроены против 
России, и они пытаются создать глубокую пропасть между Россией и Украиной, даже не скрывая это». 

Выступавший (кстати, принципиально на украинском языке) на одном из мероприятий в Киеве первый заместитель 
министра иностранных дел Украины Владимир Огрызко ясно дал понять собравшимся,  что интегрироваться с Россией 
Украина не намерена. 

«Мы за добрососедские отношения с Россией, но наша цель – Евросоюз и НАТО», - заявил Огрызко. При этом 
добавил,  что  нынешние отношения  между  двумя  странами построены на  мифах.  Единое  экономическое  пространство 
(ЕЭП), единое культурное, гуманитарное пространство, особые добрососедские отношения между республиками бывшего 
Советского Союза и особая цивилизационная роль России – все это мифы. 

Между тем,  начальник Управления президента РФ по межрегиональным и культурным связям с зарубежными 
странами убежден, что сегодня на Украине не изменилось – все те же люди, те же лидеры, тот же раскол внутри страны, та  
же повестка дня. При этом Украина так и не дала ответов на вопросы, какой новый режим она собирается строить, как будет 
жить  ближайшие 2-3  года,  какова  будет  ежедневная практика  пребывания  Украины в  ВТО,  НАТО и на  многие  другие 
вопросы. 

Вступление Украины в НАТО и стремление попасть в Евросоюз, один из самых злободневных и болезненных 
вопросов  для  России.  Тот  же  Владимир  Огрызко  отметил,  что  это  –  вопрос  решенный  и  обжалованию  не  подлежит. 
Украинский политолог Владимир Малинкович считает, что форсировать движение в сторону НАТО и ЕС не нужно, но и 
движение в сторону ЕЭП надо приостановить. Сопредседатель фракции «Родина» Сергей Глазьев уверен, что «вползание 
на коленях в НАТО бессмысленно, так как это ничего не даст». Более того, если Украина сейчас не вступит в ЕЭП, потом 
она будет в нем на вторых ролях. Да и условия для вступления в ВТО, уверен Глазьев, гораздо хуже, чем то, что предлагает 
Россия. 

Станислав Белковский же уверен, что идея ЕЭП – умерла. «Как трепетные родственники, которые не отключают от 
аппарата искусственного дыхания старого дедушку и боятся признать, что он уже давно мертв, также Россия и Украина 
боятся  признать,  что  ЕЭП не  будет,  -  считает  политолог.  -  Рано  или  поздно  это  все  равно  придется  признать,  и  не 
исключено, что это произойдет в день вступления Украины в ВТО, когда она расправит плечи и скажет, что ЕЭП это была 
шутка». 

«ЕЭП неприемлем для украинской элиты, - вторит Белковскому президент фонда «Политика», член ОП Вячеслав 
Никонов. – Да и Запад не даст ему сложиться. Как вариант для российско-украинских отношений вполне может подойти 
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модель, сложившаяся на североамериканском континенте, которая не имеет серьезного политического наполнения и не 
требует полной интеграции, но позволяет учитывать интересы всех сторон».

Кроме того, Никонов считает, что вступление Украины в НАТО предопределено. 
«Неважно, каков будет исход выборов в Верховную раду, -  заявляет эксперт, -  но США вряд ли откажутся от 

принятия Украины в НАТО. Причем,  если большинство получит Янукович, США будут форсировать события, чтобы не 
дожидаться президентских выборов, на которых оранжевые получат еще меньше голосов».

Так или иначе, предстоящие выборы на Украине по истине можно назвать судьбоносными и, возможно, даже 
более важными, чем президентскими. Ведь именно от них будет зависеть судьба государства. 

Приняв единственно верное решение, будущие украинские власти смогут избежать развала страны и преодолеть 
внутренний кризис, о котором так много говорят аналитики.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
О деятельности Департамента по работе с соотечественниками за рубежом
Интервью Директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России Александра  

Чепурина РИА «Новости».
08. 03. 2006., РИА «Новости»

-Какое понятие МИД вкладывает в термин «соотечественник»? Должен ли этот человек обладать  
российским гражданством, или принимается во внимание только его принадлежность к бывшему СССР, или же 
его желание считать себя россиянином?

-Вы  начинаете  беседу  с  очень  важного  вопроса,  вокруг  которого  уже  несколько  лет  не  утихают  дискуссии. 
Действительно, от ответа на него во многом зависит, как нам строить работу с соотечественниками за рубежом, на какие 
целевые группы ориентироваться, какие нужны ресурсы и т.д.

У нас есть закон 1999 года «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников 
за рубежом», где предпринята попытка уложить понятие «соотечественник» в юридическую формулу. Правительственная 
комиссия по делам соотечественников за рубежом, которую возглавляет С.В.Лавров и которая состоит из исключительно 
авторитетных и компетентных членов, создала специальную рабочую группу во главе с председателем Комитета Госдумы 
по делам СНГ и связям с соотечественниками А.А.Кокошиным, которой поручена подготовка изменений и дополнений к 
упомянутому закону.

Вообще же я бы выделил три момента, определяющих наш подход к вопросу о соотечественниках. Во-первых, 
речь идет о  российских гражданах, постоянно проживающих за рубежом.  На учете в  консульских учреждениях сегодня 
состоит около 1,2 млн. таких граждан. С учетом того, что многие поняли важность такой постановки на учет, в том числе на 
случай чрезвычайной ситуации, утраты документа, это число сегодня больше, чем еще несколько лет назад, тем не менее, 
оно вбирает где-то 15-20% всех реально постоянно проживающих сограждан, число которых таким образом составляет до 
8-10 млн. человек. Эту категорию можно, очевидно, назвать «сограждане за рубежом».

Можно говорить и о другой группе – о выходцах из Российской Федерации – русских, татарах, лезгинах и других, 
чьи корни находятся в России. Следует отметить, что еще десять-пятнадцать лет назад назывались цифры 35-40 млн. 
человек. Но часть их в последние пятнадцать лет вернулась в Россию, значительное количество при проведении переписи 
в странах СНГ последнего времени (например, на Украине) «значилось» в графе титульной нации.

Исходя  из  этого,  российская  диаспора  сегодня  составляет  порядка  25-30  млн.  человек.  Эти  люди  активно 
работают  на  русском  культурно-образовательном  поле,  на  них  во  многом  рассчитаны  программы  Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом. Многие из них не по своей воле оказались «за рубежом», прежде всего, 
в странах СНГ и Балтии.

Наконец,  как  я  уже  говорил,  есть Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в 
отношении соотечественников за рубежом» от 24 мая 1999 года. Он устанавливает, что «соотечественниками являются 
лица,  родившиеся в  одном государстве,  проживающие либо проживавшие в  нем и обладающие признаками общности 
языка, религии, культурного наследия, традиций и обычаев, а также потомки указанных лиц по прямой нисходящей линии». 
В соответствии с этим Законом к соотечественникам относятся следующие категории населения:

- граждане Российской Федерации, постоянно проживающие за пределами Российской Федерации;
- лица, состоявшие в гражданстве СССР, проживающие в государствах, входивших в состав СССР, получившие 

гражданство этих государств или ставшие лицами без гражданства;
-  выходцы  (эмигранты)  из  Российского  государства,  Российской  республики,  РСФСР,  СССР  и  Российской 

Федерации,  имевшие соответствующую гражданскую принадлежность  и ставшие гражданами иностранного государства 
либо имеющие вид на жительство или ставшие лицами без гражданства;

-  потомки  лиц,  принадлежащих  к  вышеуказанным  группам,  за  исключением  потомков  лиц  титульных  наций 
иностранных государств.

Что касается Вашего замечания относительно желания считать себя россиянами, то здесь следует процитировать 
слова Президента России Владимира Путина на первом Всемирном конгрессе соотечественников в 2001 году, которые, на 
мой взгляд, как нельзя лучше отражают суть дела: «Соотечественник – категория далеко не только юридическая. И уж тем 
более  не  вопрос  статуса  или  каких  бы  там  ни  было  льгот.  Это,  в  первую  очередь,  вопрос  личного  выбора.  Вопрос 
самоопределения. Я бы сказал даже точнее – духовного самоопределения».

Другими словами, соотечественники для нас – это люди, проживающие как на постсоветском пространстве, так и в 
традиционном зарубежье, связанные с Россией этническими, историческими, культурными, языковыми и духовными узами, 
стремящиеся  сохранить  свою  российскую  самобытность  и  испытывающие  потребность  в  поддержании  контактов  и 
сотрудничества с Россией.

-Ваш Департамент был образован относительно недавно. Какие задачи являются первостепенными 
для Вас на данном этапе?

-Да, наш Департамент самый молодой в МИДе, он начал функционировать с 1 ноября прошлого года, когда был 
подписан соответствующий приказ Министра,  а до этого – распоряжение Президента.  Но с самых первых дней от нас 
потребовали полной отдачи,  полного КПД.  Это естественно. Учреждение в системе МИД специального подразделения, 
занимающегося поддержкой россиян за рубежом, на практике отражает приоритетность этой задачи во внешней политике 
нашей  страны.  Департамент  курирует  статс-секретарь  -  заместитель  министра  иностранных  дел  Григорий  Карасин. 
Директор  департамента  является  также  ответственным  секретарем  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников  за  рубежом,  в  структуре  департамента  отдел-секретариат  (ПКДСР).  Комиссия  –  это  орган,  где 
вырабатывается  стратегия  наших  действий  на  направлении  соотечественников,  обсуждаются  ключевые  практические 
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вопросы,  координируется  работа  различных  структур  на  этом  поле,  в  частности,  министерств  и  ведомств,  субъектов 
федерации, различных организаций, в т.ч. исследовательских, культурных и т.д.

Подчеркну,  что  стратегическая  цель  России  состоит  в  том,  чтобы  соотечественники  были  полноправными 
гражданами  стран  своего  проживания,  сохраняли  при  этом свою этнокультурную самобытность,  выступали  в  качестве 
авторитетного интеллектуального, экономического и духовно-культурного ресурса России в мировой политике. Для этого 
наш Департамент ведет постоянный мониторинг положения россиян, собирает и анализирует информацию о реализации их 
прав и законных интересов, при необходимости вносит предложения о действиях с нашей стороны.

Ведется  большая  работа  по  поддержке  русскоязычного  информационного,  образовательного,  культурного 
пространства.  Для  этого  на  регулярной  основе  организациям,  библиотекам  и  учебным заведениям соотечественников 
направляется  литература,  учебные  пособия,  кинофильмы.  Ведется  переподготовка  преподавателей  русского  языка, 
организуются экскурсии школьников.

-В  чем  особенности  российской  диаспоры  в  странах  постсоветского  пространства  и  в  дальнем 
зарубежье?

-Российская диаспора, как я уже отметил, одна из крупнейших в мире. Есть страны, где только русские составляют 
свыше  20%  населения.  Это  –  Казахстан(28%),  Латвия(29%),  Эстония(29%),  Украина(22%).  Эти  проценты,  конечно, 
ориентировочные, оценочные.

Естественно,  российская  диаспора  неоднородна.  Она  складывалась  из  различных  волн  эмиграции  – 
дореволюционной  и  послереволюционной,  послевоенной  и  современной.  Диаспора  неоднородна  в  социальном, 
национальном, политическом и культурном отношениях. В иноязычной и инокультурной среде соотечественникам весьма 
непросто сохранять русский язык и русскую культуру.

В этих условиях ведем дело к сохранению и укреплению широкой сети культурных, языковых, образовательных, 
экономических, социальных связей с россиянами за рубежом, с теми, кого коротко называют «Русским миром» или, видимо, 
будет правильнее сказать, - «Российским миром».

-Каковы основные проблемы, с которыми сталкиваются наши соотечественники?
-Из сказанного выше вытекает ответ на этот вопрос. В разных странах и в разных уголках мира и проблемы, и 

потребности россиян во многом схожи.  В подавляющей части мира русскую культуру, русский язык рассматривают как 
дополнительную  яркую  черту  на  большой  палитре  национальной  культуры.  Ведь,  например,  Европа  всегда  была 
полиэтнична и поликультурна.

Вопрос  имеет  и  политическую сторону.  Гармоничное  сосуществование  этносов  и  их  культур,  возможность  их 
свободного  развития  на  территории  одного  государства  –  важное  условие  стабильности  и  безопасности,  в  том  числе 
безопасности  человека.  И  наоборот:  подавление  или  насильственное  поглощение  языка,  культуры  национального 
меньшинства, нарушение его прав и свобод – прямая дорога к дестабилизации обстановки.

К сожалению,  мы сталкиваемся с такими явлениями в отношении соотечественников, нашей культуры,  языка, 
образования  в  некоторых  государствах  на  пространстве  бывшего  СССР.  Требует  уточнения  терминология,  которая 
используется  в  отношении  соотечественников.  Так,  термин  «русскоязычные»  не  везде  позитивно  воспринимается 
соотечественниками. Здесь видится оттенок некоторой дискриминации. Так часто называют тех, кто не говорит на местном 
языке.  Тем  более  не  подходит  термин  «русскоговорящие»,  поскольку  здесь  речь  может  идти  о  любом  иностранце, 
говорящем на русском. При этом порой сложно найти что-то более подходящее.

-Каков бюджет запланирован на 2006 год на работу с соотечественниками?
-С 1995 года работа по линии соотечественников опирается на ресурсы федерального бюджета.  За эти годы 

средства,  ежегодно  выделяемые  на  эти  цели,  выросли.  Однако  по  сравнению  с  предыдущим  годом финансирование 
осталось практически на прежнем уровне.  В 2005 году было выделено 304 млн.  рублей.  В текущем году на эти цели 
направляется 323,5 млн. рублей.

Почти 65 процентов этой суммы используется на мероприятия, организуемые и проводимые непосредственно в 
странах проживания наших соотечественников. Общественным организациям российской диаспоры оплачиваем расходы по 
проведению конференций, выставок, семинаров и т.д., связанных с памятными датами российской истории и культуры. За 
счет этих средств появилась возможность поддержать важнейшие очаги русской культуры за рубежом – русские театры, 
коллективы  художественной  самодеятельности  соотечественников,  образовательные  учреждения,  осуществляющие 
обучение на русском языке. Молодежные объединения проведут в текущем году фестиваль «Молодежь против террора» в 
Литве, примут участие в работе форумов молодежных объединений в Москве и Казани, пошлют свои команды в Москву для 
участия в состязаниях Международного молодежного спортивного фестиваля. Свыше 5000 организаций соотечественников 
будут  подписаны  на  российские  печатные  периодические  издания.  Оказывается  поддержка  ветеранам  и 
остронуждающимся в материальной поддержке соотечественникам.

Более ста миллионов рублей будут использованы для проведения мероприятий с участием соотечественников в 
Российской  Федерации.  Прорабатывается  вопрос  проведения  этой  осенью  Всемирного  конгресса  соотечественников. 
Местом проведения, скорее всего, станет Санкт-Петербург, с учетом того, что предыдущий конгресс проходил в Москве. На 
него съедутся до 600 представителей российской диаспоры из большинства стран мира.

Для более тысячи учителей русской словесности и начальных классов школ с русским языком обучения на базе 
ведущих педагогических университетов и институтов нашей страны будут организованы курсы повышения квалификации. 
Свыше  600  тысяч  экземпляров  учебников,  справочной,  энциклопедической  и  художественной  литературы  российских 
издательств  пополнят  библиотечные  фонды  образовательных  учреждений  стран  СНГ  и  Балтии.  2500  молодых 
соотечественников получат возможность поступить в российские высшие учебные заведения по специальной квоте.

Все  это только часть  запланированной  на год  работы.  Прорабатывается возможность реализации «пилотного 
проекта»,  направленного  на  распространение  апробированных  в  странах  СНГ  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников на страны дальнего зарубежья. Мы рассчитываем «наработать» в 2006 году опыт по взаимодействию с 
соотечественниками в странах традиционного зарубежья, который позволит существенно расширить географию работы с 
диаспорой, исходя из того, что работа в дальнем зарубежье не потребует значительных средств.
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Большую работу  с  соотечественниками  ведут  субъекты Российской  Федерации,  прежде  всего  Москва,  Санкт-
Петербург, Татарстан. Одно из ключевых мест здесь принадлежит Росзарубежцентру. Нам важно тесно сотрудничать, в том 
числе  в  плане  организации  значимых  мероприятий,  рационально  использовать  финансовые  ресурсы,  координировать 
работу, дополнять друг друга. Эффект от этого может быть гораздо большим, чем видится на первый взгляд, большим, чем 
простое сложение.

Пока  слабо представлены на  поле соотечественников неправительственные организации,  этот  вопрос  весьма 
актуален. «Вне игры» по-крупному остается и бизнес сообщество. Эти вопросы планируется предметно обсудить на одном 
из ближайших заседаний ПКДСР.

-Как известно, в феврале в МИД России состоялось очередное заседание Правительственной комиссии 
по делам соотечественников, возглавляемой Сергеем Лавровым. Какие вопросы вошли в повестку дня?

-ПКДСР  одобрила  проект  Программы  работы  с  соотечественниками,  который  в  ближайшее  время  будет 
представлен  на  утверждение  руководства  России.  В  документе  ставится  цель  дать  ответ  на  современные  вызовы  и 
потребности россиян за рубежом, сделать их не только получателями нашей поддержки, но в первую очередь партнерами в 
отстаивании  общих  интересов.  Рассматривались  также  предложения  о  созыве  второго  Всемирного  конгресса 
соотечественников, проживающих за рубежом, имея в виду, что после первого форума уже прошел значительный срок – 
более четырех лет (октябрь 2001 г.). Затрагивались и различные аспекты положения наших соотечественников в отдельных 
странах СНГ, в частности, на Украине, в Белоруссии и Молдавии наряду с мерами по их поддержке.

Следующее  заседание  планируется  на  конец  мая.  Будут  обсуждены  вопросы,  касающиеся  положения 
соотечественников в Латвии, Литве и Эстонии, а также координации работы по поддержке соотечественников за рубежом 
правительственными структурами, субъектами федерации, коммерческими и некоммерческими организациями.

Нам "пятая колонна" не нужна!"
"Политическим элитам стран Балтии уже пора проснуться и увидеть, что Россия сегодня совершенно другая  

страна. Нам никакие "пятые колонны" не нужны, и все разговоры в Таллине и Риге на сей счет — лишь спекуляции", —  
говорит  известный  политолог,  профессор  Татьяна  Полоскова.  Недавно  она  возглавила  Управление  по  работе  с  
соотечественниками в  СНГ  и  Балтии Росзарубежцентра  при  МИД РФ.  В  этом новом качестве  она  и  побывала  с  
рабочим визитом в Ригу.

26.02.2006., Информационно-развлекательный портал Даугавпилса
–  Татьяна  Викторовна,  чем  занимается  ваше  Управление  в  составе  Росзарубежцентра?  Какие  

программы поддержки соотечественников вы реализуете?
—  Мы  сегодня  работаем  по  двум  основным  направлениям:  поддержка  в  сохранении  русской  культуры  и 

общественный диалог.  Хочу  подчеркнуть,  что Росзарубежцентр  координирует  культурные и  образовательные связи  со 
всеми российскими соотечественниками за рубежом, то есть это не только, как принято у нас называть, ближнее зарубежье, 
но и дальнее зарубежье. Так, на осень этого года намечен фестиваль русской культуры в странах Южной Африки, где тоже 
довольно много выходцев из России и Советского Союза.

По просьбе российских посольств в Латинской Америке мы проведем фестиваль "Русская Латинская Америка". 
Только в одной Аргентине проживают 500 тысяч славян! Что же касается сотрудничества с ближним зарубежьем, то здесь 
особое внимание мы уделяем именно странам Балтии.

В  ближайшее  время  будет  подписано  соглашение  между  правительством  Москвы  и  Росзарубежцентром  о 
взаимодействии — Росзарубежцентр получит возможность использовать для своих мероприятий Дома Москвы в разных 
странах. Только что я встретилась с заместителем директора Дома Москвы в Риге А. Невицким, мы обсудили план работы 
на этот год. Раскрою вам маленький секрет: в ближайшее время в помещении Дома Москвы при нашей поддержке пройдет 
очень интересная конференция о билингвальном образовании: проблемах и перспективах. Для Латвии тема образования, 
особенно  образования  нацменьшинств,  очень  актуальна…  Росзарубежцентр  готов  оказать  помощь  Дому  Москвы  и  в 
организации концерта для ветеранов Великой Отечественной ко Дню Победы.

Надеюсь, что в мае–июне опять–таки в Риге в стенах Московского Дома пройдет фестиваль русской культуры — 
приедут молодые таланты из СНГ. Это один из наших очень перспективных проектов — поддержка молодых талантливых 
исполнителей из ближнего зарубежья. Причем эти исполнители не обязательно должны быть русскими или, как сейчас 
модно говорить, русскоязычными. Главное — чтобы они пропагандировали русскую культуру. Вот недавно мы помогали 
организовать концерт очень талантливого таджикского молодого певца Фазлиева. Когда он пел русские романсы, люди 
плакали…

Это  и  есть  наша основная  миссия  — психологически  поддержать  соотечественников,  показать  им,  что  о  них 
историческая родина не забыла. Культура зачастую становится ключом и к нормализации политических отношений между 
странами, к улучшению отношений между народами. Недавно в Киеве при участии начальника управления администрации 
президента РФ Модеста Колерова были организованы Дни России, в концерте участвовали звезды российской и украинской 
культуры. Зал был переполнен, зрители пели вместе с артистами русские и украинские песни, концерт закончился тем, что 
все зрители стоя скандировали: "Россия и Украина — вместе!"

Этот  концерт  стоит  всех  предвыборных  лозунгов,  такие  концерты  заменяют  все  формальные  официозные 
мероприятия о российско–украинской дружбе. Русская культура прочно укоренилась на постсоветском пространстве, она 
фактически и позволила сохранить дружеские отношения между нашими народами после распада СССР.

Любое уважающее себя государство хочет,  чтобы его соотечественники сохранили культуру,  язык и традиции 
своей  родины.  Конечно,  при  этом  мы  заинтересованы  и  в  том,  чтобы  наши  соотечественники  в  стране  проживания 
пользовались всем набором универсальных прав человека. Согласно международным и европейским (если речь идет о 
странах этого континента) нормам. Если права соотечественников соблюдаются, то тогда они могут выполнять функцию 
моста — культурного, экономического, а иногда и политического — между страной проживания и Россией.

Вместе с Европейским форумом Росзарубежцентр реализует программу "Диалог–центр", которая направлена на 
сближение элит и общественности России и европейских стран, прежде всего стран Восточной Европы. Недавно в рамках 
этой программы прошла конференция в Польше. Кстати, в Польше, вы не поверите, русский язык сейчас — второй из 
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иностранных (после английского) по популярности! Открываются даже частные школы, где значительная часть предметов 
преподается только на русском.

Как бы отдельные политики ни старались привить антироссийские настроения, народ все равно тянется к русскому 
языку, к русской культуре. Дают о себе знать вековые связи между русским и польским народами, большое значение имеет 
и экономический фактор — сотни поляков имеют бизнес в России… мы недавно открыли в Варшаве Российский культурный 
Центр, и он очень востребован в этой стране.

В  Ригу  я  приехала  из  Таллина,  где  проходил  "Круглый  стол"  о  процессах,  происходящих  на  постсоветском 
пространстве.  Примечательно:  мероприятие полностью проигнорировала пресса, выходящая на эстонском языке.  Были 
представлены только русскоязычные СМИ. Конечно, мы проживем и без публикаций в эстонских газетах, но огорчает то, что 
наши эстонские партнеры не хотят диалога.

— Может, эстонская элита, как и латышская, уже свое мнение о русскоязычной общине окончательно 
сформировала? Раз мы "пятая колонна", то и говорить с нами не о чем…

–Вообще мне уже смешно слышать все эти разговоры в Балтии о некой "пятой колонне", которую якобы Россия в 
этих  странах  формирует.  Такое  ощущение,  что  ваши национальные элиты все  еще живут  представлениями  о России 
периода начала ельцинской эпохи. Россия 1992 года и Россия образца 2006 года — это две разные страны! Россия сегодня 
переживает  невиданный  экономический  подъем.  Я  недавно  была  в  Тюмени  и  посмотрела,  какими  темпами  сегодня 
развивается Сибирь — просто дух захватывает!

Наша  страна  обладает  гигантским  потенциалом  —  культурным,  интеллектуальным,  экономическим, 
информационным, геополитическим. Россия не нуждается ни в каких "пятых колоннах"! Мы сегодня председательствуем в 
восьмерке  самых богатых,  самых влиятельных стран мира!  Ну  зачем нам,  скажите,  создавать  еще какие–то "опорные 
группы" в маленьких странах Балтии?

Это для малых народов актуально создание каких–то своих групп влияния по типу "пятых колонн". Другое дело, 
что если культура нашей страны востребована, мы должны это приветствовать и поддерживать. А русская культура во всем 
мире очень востребована! Вот вам интересный пример. Количество русских в Украине сократилось. Многие себя в условиях 
данной политической ситуации записывали украинцами, особенно если один из родителей был украинцем. Зато количество 
русскоязычных в стране, согласно переписи, возросло!

Русский язык был и будет конкурентоспособным. Как сказали мне в  Киргизии,  американцы уже опутали нашу 
страну различными фондами, предлагают нам щедрое финансирование, но мы их не хотим, они нам чужие. А вас, россиян, 
мы хотим видеть здесь! Рискну предположить, что и для большинства латвийцев русская культура ближе заокеанской. В 
том числе и для вашей правящей элиты.

Москва и соотечественники
Лужков едет в гости к Лукашенко
Мэр столицы встретится с президентом и премьер-министром Белоруссии и примет участие в церемонии  

закладки фундамента Дома Москвы в Минске.
"Независимая газета", № 44, 06.03.2006

Ольга Мазаева
Делегация  правительства  Москвы  во  главе  с  мэром  Юрием  Лужковым  собирается  в  Минск.  Как  сообщил 

Интерфакс со ссылкой на источник в мэрии, московская делегация посетит столицу Белоруссии 13 марта, за шесть дней до 
президентских выборов.  В программе однодневного визита – встреча Юрия Лужкова с премьер-министром Белоруссии 
Сергеем Сидорским и президентом Александром Лукашенко, осмотр участков для строительства Дома Москвы в Минске и 
торгового дома «Москва–Минск». Затем Лужков прочтет лекцию в Белорусском государственном университете, ответит на 
вопросы преподавателей и студентов. По ее окончании московский градоначальник вручит сувенир университету и подарит 
ноутбук лучшему студенту. Вечером делегация вернется в Москву.

Насколько хороши отношения Минска и Москвы, можно судить хотя бы по тому, что Лукашенко с Лужковым играют 
в теннис. «Извините за нескромность, – сказал как-то журналистам Лукашенко на пресс-конференции, – но Ельцин со мной 
на корте не справляется. Коржаков не справляется. Лужков проиграл три раза. В последний раз с Лужковым мы играли на 5 
тысяч тонн сливочного масла».

Мэр Москвы бывает в Минске каждый год, и не будет преувеличением сказать, что отношения Минска и Москвы 
строятся  не  на  уровне  мэрий,  а  на  уровне  «правительство  Белоруссии  –  правительство  Москвы».  В  конце  2004  года 
белорусский  Совмин  попросил  у  правительства  Москвы  кредит  на  200  млн.  долл.  для  облегчения  расчетов  за 
подорожавший российский газ, и Лужков добро на этот кредит дал. В течение 2005 года российские банки долго думали, как 
поделить  между  собой  ответственность  за  кредит  белорусам,  но  договориться  не  смогли,  и  с  тех  пор  разговоров  о 
московских дотациях белорусскому бюджету не слышно.  Тем не менее Лукашенко наградил Лужкова орденом Дружбы 
народов  за  «большой  личный  вклад  в  укрепление  экономических,  научно-технических  и  культурных  связей  между 
Белоруссией и городом Москвой».

СМИ  Белоруссии  не  раз  отмечали,  что  Лужкова  с  Минском  связывают  и  политические,  и  экономические,  и 
культурные интересы. Так,  мэр Москвы активно участвовал в организации Дней Минска в Москве, во время которых в 
Россию  в  больших  количествах  поставлялась  продукция  белорусского  производства.  Теперь  в  Минске  намечается 
строительство Дома Москвы и торгового дома «Москва–Минск». А пару лет назад при участии Лужкова белорусский музей 
писателя  Янки  Купалы  смог  получить  фрагмент  лестницы  и  обстановку  номера  из  гостиницы  «Москва»,  в  которой 
трагически погиб прозаик и поэт.
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Стипендии от Лужкова
23.02.2006., Информационно-развлекательный портал Даугавпилса

Вчера в Доме Москвы заместитель руководителя Департамента международных связей города Москвы Анатолий 
Сорокин  вручал  дипломы  стипендиатов  участникам  программы  "Стипендия  мэра  Москвы".  Программа  действует  с 
1997/1998 учебного года и предназначена для молодых российских соотечественников, живущих в странах Балтии, успешно 
обучающихся в высших учебных заведениях на русском языке, а также активно участвующих в жизни своего института

Всего в Латвии в программе уже поучаствовали 200 юношей и девушек. В этом году стипендию получили 70 
человек из 9 вузов Латвии. Стипендия присуждается два раза в год по итогам учебного семестра и составляет около 750 
долларов.  Работу по подбору кандидатов,  присуждению и выдаче стипендий проводит попечительский совет,  в  состав 
которого входят 14 представителей общественных организаций и учебных заведений Латвии,  а рекомендует студентов 
руководство и преподаватели вузов.

Отбор  достаточно  строгий  -  претендент  на  стипендию  должен  отлично  учиться,  причем  на  материальную 
поддержку Москвы могут рассчитывать только малоимущие студенты. До сих пор эти два критерии были основными при 
обсуждении кандидатов, но на вчерашнем заседании попечительского совета, которое состоялось непосредственно перед 
вручением стипендий, речь зашла о введении третьего критерия - необходимости активного участия в общественной жизни 
русской диаспоры в Латвии.

Как оказалось, некоторые стипендиаты отказываются помогать работе общины, не активны во время различных 
мероприятий  русской  диаспоры.  "Наше  упущение  состоит  в  том,  что  изначально  не  была  сформулирована  и  четко 
объявлена  концепция  стипендии,  -  признался  координатор  программы  "Стипендия  мэра  Москвы"  в  Латвии  Владимир 
Рыбаков. - Стипендиат мэра Москвы должен "отработать" свою стипендию, активно участвуя в общественной жизни русской 
диаспоры в Латвии". В ходе обсуждения попечительский совет пришел к выводу, что помимо выписки оценок от кандидатов 
на стипендию потребуют в будущем подробный отчет об их общественной деятельности.

От легкой атлетики до шашек
В середине февраля в правительстве Москвы прошло очередное заседание межведомственной комиссии по  

работе  с  соотечественниками  за  рубежом,  под  председательством  первого  заместителя  мэра  в  правительстве 
Москвы Людмилы Швецовой.  На  нем обсуждались  два  основных  вопроса  –  итоги  реализации  программы поддержки  
соотечественников  в  2005  году  (последнем  году  действия  этой  среднесрочной  программы;  в  настоящее  время 
реализуется  новая  программа  на  2006–2008  годы)  и  планы  проведения  в  июле  2006  года  Первого  спортивного  
юношеского фестиваля российских соотечественников зарубежья.

26.02.2006, "Вечерняя Москва", № 32
Лев Фонарев

Итоги  2005  года  по  сути  стали  итогами  реализации  всей  первой  среднесрочной  программы  поддержки 
соотечественников на 2003–2005 годы. Участники заседания были единодушны в том, что хотя «блин» и был первым, он не 
был «комом» – многочисленные мероприятия программы не только решили некоторые из проблем соотечественников, но и 
обратили  на  себя  внимание  федеральных  властей.  Последние  по  различным  причинам,  главным  образом 
административного  характера,  уделяли  проблемам  соотечественников  не  так  уж  много  внимания.  В  итоге  многие 
найденные  Москвой  формы  взаимодействия  с  организациями  соотечественников  стали  образцом  для  будущей 
федеральной программы.

В этом смысле предстоящий в июле 2006 года спортивный фестиваль окажется мероприятием, при подготовке 
которого московские и федеральные структуры, отвечающие за работу с соотечественниками, будут не только работать 
рука об руку,  но и совместно финансировать его.  Предусмотрено, что дорогу участникам турниров фестиваля из стран 
дальнего зарубежья оплатит Москва, а жителям стран СНГ и Балтии – федеральное ведомство.

Идея мэра Москвы о проведении спортивных игр молодых соотечественников весь прошлый год обсуждалась как 
среди  самих  соотечественников  –  в  таких  авторитетных  организациях,  как  Международный  совет  российских 
соотечественников  и  Международная  ассоциация  молодежных  организаций  российских  соотечественников,  –  так  и  в 
структурах  столичного  правительства,  сотрудничающих  с  этими организациями.  Сама по  себе  идея организации таких 
соревнованийв нынешнем году и место их проведения ни у кого не вызвала сомнений, а вот расхождения выбора видов 
спорта и принципов представительства были значительные.

В результате многочисленных обсуждений было решено, что соревнования, проводимые впервые, вряд ли могут и 
должны претендовать на достижение высоких спортивных результатов и руководствоваться исключительно спортивными 
принципами – в первую очередь они служат делу объединения молодых российских соотечественников, живущих в разных 
странах. Поэтому из названия исчезло слово «Игры», подчеркивающее родственность этих соревнований с олимпийским 
движением, и появилось слово «фестиваль».

Он пройдет с 15 по 22 июля 2006 года в Москве на базе спортивно-педагогического колледжа, спорткомплекса 
«Чертаново» и других спортивных сооружений Москомспорта. В нем будут участвовать молодые спортсмены 1989 года 
рождения и моложе – всего предполагается, что на Фестиваль приедет около 600 участников из более чем тридцати стран 
ближнего и дальнего зарубежья. Каждая страна-участник имеет квоту в тридцать спортсменов и их тренеров и три члена 
официальной делегации. В Положении о проведении фестиваля указано, что «спортсмены должны иметь единую парадную 
форму с названием (символикой) страны проживания участников».

В этом и особенность предстоящего фестиваля. Хотя все его участники – соотечественники, то есть объединены 
своими корнями, страной происхождения их родителей, – тем не менее на соревнованиях они будут защищать цвета тех 
стран,  гражданами  которых  они  являются.  На  этом  примере  хорошо  видна  суть  всех  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников за рубежом, проводимых столичным правительством – она направлена на улучшение положения как 
самих соотечественников, так и на укрепление связей стран их проживания с Россией.

В программе фестиваля пока шесть видов спорта, еще один пока находится под вопросом.
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Мини-футбол (команды по 7 человек) Предусмотрены соревнования как среди юношей, так и среди девушек. 15 
июля состоится жеребьевка отборочных подгрупп, 16–18 июля – игры в подгруппах, 19 июля – четвертьфиналы, 21 июля – 
полуфиналы, 22 июля – финал и матч за3-е место.

Волейбол (команды по 7 человек) Предусмотрены соревнования как среди юношей и девушек 1990–1993 годов 
рождения.

Настольный теннис (команды по 4 человека) Программа соревнований состоит из командных соревнований среди 
юношей (по 2 человека от страны) и среди девушек (по 2 человек от страны).

Шахматы (команды по 2 человека) Будут проведены личные соревнования среди юношей и среди девушек по 
швейцарской системе в 12 туров.

Шашки (команды по 2 человека) Соревнования проводятся по правилам игры для «русских шашек» (доска 8x8) 
аналогично шахматному турниру по швейцарской системе.

Легкая  атлетика  (команды  по  6  человек)  Соревнования  пройдут  по  правилам  международной  федерации 
легкоатлетических ассоциаций среди юношей и девушек 1989 года рождения и моложе по следующим дисциплинам: бег на 
100 метров, бег на 800 метров (девушки) и 1500 метров (юноши), прыжки в длину. Все легкоатлетические соревнования 
пройдут 17 июля.

В настоящее время не решен вопрос о включении в программу фестиваля спортивных танцев.
Организации  соотечественников  из  38  стран  мира,  входящие  в  Международный  совет  российских 

соотечественников,  уже  получили  информацию  о  будущем  фестивале.  В  течение  весенних  месяцев  им  предстоит 
организовать  проведение  отборочных  соревнований.  А  организацией  финальных  соревнований  займутся  члены 
Оргкомитета  фестиваля,  в  который  войдут  представители  Комитета  физической  культуры  и  спорта,  Департамента 
международных связей и Международного совета российских соотечественников.

Бакалавров станет больше
В Узбекистане будет открыт филиал Московского государственного университета.

02.03.2006., ТАШКЕНТ, ВЕСТИ.UZ.
Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  подписал  постановление  «Об  организации  деятельности  филиала 

Московского государственного университета имени М. В. Ломоносова в городе Ташкенте».
Как сообщили «Вестям» в пресс-службе Министерства высшего и среднего специального образования республики, 

основной задачей филиала МГУ станет подготовка высококвалифицированных специалистов «...в соответствии с нормами, 
принятыми в МГУ имени Ломоносова и общепризнанными международными требованиями, предъявляемыми к качеству 
высшего  образования».  По  словам  представителя  Минобразования  страны,  все  это  отвечает  целям  и  задачам 
Национальной программы Узбекистана по подготовке кадров для экономики страны.

Согласно тексту президентского постановления, прием в бакалавриат на 2006 - 2007 учебные годы составляет 80 
человек,  а  в  последующие годы -  с  учетом потребности в  кадрах и  «...перспектив социально-экономического развития 
регионов  республики».  Выдаваемый  выпускникам  филиала  МГУ  диплом  будет  признаваться  документом  о  высшем 
образовании в Республике Узбекистан.

Обучение  в  филиале  МГУ  в  Ташкенте  будет  вести  профессорско-преподавательский  состав  Московского 
университета. Финансирование деятельности филиала будет осуществляться за счет средств узбекского государственного 
бюджета  в  виде  государственных  грантов,  выделяемых  Министерству  высшего  и  среднего  специального  образования 
республики,  а  также  за  счет  студентов,  поступающих  на  платно-контрактной  основе.  Кроме  того,  среди  источников 
финансирования указаны спонсоры, если при этом они не нарушают законодательство Узбекистана.

Оборудование,  литература,  мультимедийная  продукция,  инвентарь  и  материально-технические  ресурсы, 
ввозимые  для  полноценного  функционирования  филиала,  освобождаются  сроком  на  5  лет  от  уплаты  таможенных 
платежей. Кабинету Министров страны, согласно постановлению Ислама Каримова, поручено принять «...неотложные меры 
по обеспечению строительства и ввода комплекса зданий под филиал МГУ к началу 2006-2007 учебного года».

До настоящего времени в Узбекистане действовали лишь филиалы Московского государственного университета 
сервиса и Российской экономической академии им. В. Плеханова.

Русский язык. Образование. Культура.
Помогут ли русскому… референдумы?

Виктор Михайлов
Министерство  юстиции  Украины  уже  заявило,  что  решение  референдума  о  статусе  любого  языка  является 

незаконным.. Тем ни менее, по республике прокатились волны референдумов, различной формы, с требованием придать 
русскому языку статус государственного, наравне с украинским.

Почти 80 % от общего числа участников проходящего на Украине SMS-референдума высказались в поддержку 
русского языка. Об этом 1марта сообщили организаторы акции - лидеры молодежной организации оппозиционной Партии 
регионов. По их данным участие в референдуме уже приняли 300 тысяч владельцев мобильных телефонов, из которых 
почти 240 тысяч человек проголосовали «за» придание русскому языку статуса государственного.

«Данные SMS-референдума, - сказал директор украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов, - 
показали, что число сторонников двуязычия выросло благодаря курсу новой власти на ускоренную украинизацию. Парадокс 
в  том,  что власть  сделала  элитным именно  русский  язык -  сейчас  многие состоятельные люди отдают своих  детей  в 
частные учебные заведения с преподаванием на русском языке. Основной же массе школьников да и студентов грозит 
перспектива остаться «безъязыкими», не овладев ни родным русским, ни «державным» украинским», - отметил эксперт.

По мнению социологов, даже промежуточные результаты опроса, который продлится до 17 марта, подтвердили 
правильность выбора темы.
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Напомним,  что  22  февраля 2006  года  Верховная  Рада  Автономной  Республики  Крым большинством голосов 
постановила  провести  референдум  о  предоставлении  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  Референдум 
решено провести 26 марта, одновременно с выборами в парламент Украины, отмечает РИА "Новости".

Министерство юстиции Украины уже заявило, что решение о референдуме является незаконным. "В соответствии 
с  Конституцией,  вопрос  о  предоставлении  статуса  государственного  любому  языку  не  может  быть  предметом 
республиканского референдума, - отметили в министерстве. Президент Украины имеет право отменить решение Верховной 
Рады АРК и обратиться в Конституционный суд Украины относительно законности этого решения".

Между тем ИТАР-ТАСС сообщает об исследовании, которое провел Фонд "Украина-2000". Согласно полученным 
данным, большинство граждан Украины считают необходимым проведение референдума о статусе русского языка. Опрос 
был проведен в  феврале  методом "лицом к  лицу"  в  118  селах,  поселках  городского  типа,  малых,  средних  и  больших 
городах. Родным украинский язык назвали только 27,3% из 2014 респондентов в возрасте от 18 лет. В то же время 32,3% 
опрошенных  назвали  родным  языком  -  русский.  Приблизительно  такое  же  количество  интервьюированных  считают 
родными оба языка.

Более 70% участников опроса согласны с тем, что на Украине существует языковая проблема, 42,8% опрошенных 
высказались за всеукраинский референдум. Только 23,1% считают, что русский - это язык национального меньшинства, а 
государственным может быть лишь украинский. Уравнять в правах оба языка хотят 37,4% опрошенных, еще 32,9% считают, 
что русский должен получить статус официального языка в тех регионах, где это поддержит население.

Итоги исследования свидетельствуют о злободневности вопроса равноправия украинского и русского языков в 
государстве. Это мнение подтверждает и  Решение Харьковского городского совета «О придании русскому языку статуса 
регионального», информацию о котором мы публикуем ниже.

Для сведения: по данным управления статистики Харьковской области, русский язык родным считают свыше 65% 
харьковчан, а свободно им владеют, по данным Всеукраинской переписи населения 2001 года, более 90% жителей города. 
В то же время, отмечает "Время Новостей", значительная часть населения Харькова - этнические украинцы. На территории 
Харьковской области проживает 70,7% украинцев и 25,6% русских.

Первый шаг к федерализации?
В Харькове русский язык получил статус регионального

06.03.2006., Страна.Ru
Анастасия Преображенская

Решение  о  придании  русскому  языку  статуса  регионального  было  принято  в  понедельник  на  заседании 
Харьковского городского совета. Местные власти пошли на этот шаг, основываясь на Европейской хартии региональных 
языков, ратифицированной Украиной еще в 1993 году. За принятие данного решения проголосовали 53 депутата из 75, 
принявших участие в голосовании.

В  соответствии  с  данным  постановлением,  Харьковский 
горсовет  и  его  исполнительные  органы в  своей  работе,  официальных 
документах и сообщениях будут использовать два языка - украинский и 
русский.  Кроме  того,  русский  язык  будет  использоваться  наравне  с 
украинским  при  обращении  жителей  Харькова  в  государственные, 
партийные и гражданские организации.

Президент  Киевского  международного  института  социологии 
Валерий  Хмелько  в  интервью  корреспонденту  Страны.Ru  заявил,  что 
данное  решение  для  него  не  было  большой  неожиданностью.  "Мы 
неоднократно  проводили  исследования  по  регионам,  и  я  знаю,  что 
большинство  населения  Харькова  хотят,  чтобы  русский  язык  был 
официальным.  Такие  данные у  нас  есть.  Я  думаю,  что  в  Харьковской 
области это будет воспринято положительно", - заявил Хмелько. Эксперт 
также отметил, что не исключает,  что следом за Харьковом подобные решения могут принять и другие юго-восточные 
области. По его словам, многое будет зависеть от того, какие позиции получат те или иные партии в местные советах по 
результатам выборов 2006 года.

Политолог Виктор Небоженко в интервью корреспонденту Страна.Ru также отметил, что следом за Харьковом 
могут подтянуться и другие города украинского юго-востока, но одобрения центральной власти эти действия не получат. 
"Это  перманентное  двуязычие  (по  некоторым регионам)  очень  опасно  для Украины,  потому,  что раздел по языковому 
признаку  и  по  религии  практически  будет  означать  для  Украины федерализацию.  А  наше общество  сейчас  настолько 
больное, что любая маленькая инфекция может привести к непредсказуемым последствиям. Самый верный путь - принять 
двуязычие, а не просто отделять и русский и украинский между разными регионами", - заявил Небоженко.

Политолог также сказал, что, по его мнению, решение горсовета может быть отменено каким-либо вышестоящим 
органом  (областным  советом  Харьковской  области  или  Верховной  радой  Украины)  или  будет  опротестовано  в 
Генпрокуратуре. "Я не думаю, что центральная власть допустит явочного введения русского языка над украинским. Власть 
за этим внимательно следит, и для нее это важнее экономических результатов. У центральной власти есть возможность 
надавить  на  часть  депутатов,  у  которых  есть  бизнес,  и  они  изменят  свою  точку  зрения.  Кроме  того,  если  процесс 
легализации русского языка усилится, то венгры в Закарпатье гораздо быстрее легализуют венгерский язык на территории 
области, чем русский язык в Харькове", - отметил политолог.

Прокомментировать последствия придания русскому языку статуса регионального на территории одной области 
Страна.Ru  попросила  и  профессионального  юриста,  народного  депутата  Украины (Фракция партии  промышленников  и 
предпринимателей) Николая Онищука. "Если следовать за Хартией, то, конечно, такое решение Совета возможно, но надо 
понимать, в каком именно объеме защищаются права лиц, которые компактно проживают в регионе и говорят на этом 
языке.  Надо понимать,  что  при  этом в  любом случае  речь не идет  о  предоставлении русскому языку статуса второго 
государственного. Речь идет о расширении сферы применения русского языка в обращении на территории региона. Думаю, 
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что  решение  Харьковского  горсовета  в  ближайшие  дни  будет  предметом  обстоятельного  изучения  юристов  с  целью 
установить соответствие принятого решения международным обязательствам Украины. Имеется в виду вопрос, может ли 
быть по смыслу Хартии о языках русский признан региональным языком и является ли он объектом охраны, согласно 
Хартии", - заявил Онищук.

Депутат  также  отметил,  что  "общественное  мнение и политические  круги  Украины на самом деле  никогда не 
выступали против свободного использования русского языка в тех регионах страны, где большинство населения говорит на 
русском".  По  его  словам,  речь  в  данном  случае  идет  о  правовой  формализации  его  использования  в  рамках 
государственных институтов и органов местного самоуправления и судебной власти. Именно эти вопросы сейчас будут 
рассмотрены более обстоятельно.  "Поэтому сила Украины как  государства -  в многообразии,  в  плюрализме,  в умении 
создать  наиболее  комфортные  условия  для  своих  граждан  во  всех  регионах  и  частях  Украины,  и  я  уверен,  что 
государственная политика будет основывать именно на этом", - отметил депутат.

В Харькове появился второй "родной язык"
9.03.2006., Российская газета

Иванна Горина, Киев
Харьковский городской  совет  объявил русский  язык  официальным на  своей  территории.  Из 56  депутатов  это 

предложение поддержали 53 народных избранника. Так восток Украины ответил на попытки притеснения со стороны Киева 
юга республики. Свое решение харьковчане приняли после того, как украинские власти запретили проведение в Крыму 
референдума о статусе русского языка.

Как заявил "РГ" мэр Харькова Владимир Шумилкин, в его городе крымский прецедент не повторится, поскольку 
решение  местного  парламента  абсолютно  законно.  Согласно  социологическим  опросам  русский  считают  родным  60 
процентов горожан, а 90 процентов постоянно разговаривают на нем.

И хотя на русском в Харькове не будут петь государственный гимн Украины, но на нем станут писать названия 
улиц и составлять документы. Правда, только те, которые не будут в дальнейшем направлены в Киев.

"Ужасным" решение депутатов назвал только глава областной организации Народного Руха Украины Анатолий 
Семенченко.  Он  требует  от  горсовета  обсудить  статус  "украинской  мовы"  и  заняться  ее  спасением:  в  Харькове  на 
украинском языке выходит только одна газета. И такое положение, по мнению руховца, позор.

Ранее городские власти уже дважды проводили референдумы о повышении статуса русского языка. Два года 
назад за это предложение высказались 83 процента горожан, 10 лет назад - около 80. Однако Верховный суд Украины 
каждый раз объявлял харьковские инициативы незаконными. Но горсовет отказывался признать эти решения.

В Киеве считают решения харьковского горсовета популистскими и приуроченными к парламентским выборам. 
Премьер  Украины  Юрий  Ехануров  заявил,  что  в  стране  не  существует  проблемы  русского  языка.  Ехануров,  по 
совместительству председатель Чеховского общества, не нашел такой проблемы и в Крыму, где в день парламентских 
выборов,  26  марта,  собирались  провести  референдум  о  статусе  русского  языка.  "Крым  -  территория  Украины,  но 
представители местной власти забыли, где они живут", - считает Ехануров. По его мнению, русскоязычные идеи исчезнут 
после выборов сами собой.

Президент Украины Виктор Ющенко убежден: попытки повысить статус русского языка направлены на раскол 
Украины. "Бывают разные референдумы. Одни консолидируют нацию, другие разъединяют.  Вот о таких референдумах 
сегодня идет речь. Они юридически проблемные и усиливают антиукраинские настроения", - комментирует ситуацию глава 
государства. По мнению Ющенко, споры вокруг русского языка - элемент предвыборной борьбы и "предмет спекуляций 
пятой колонны".

Однако мнение первых лиц Украины не разделяют политики и политологи. Напротив, они все чаще говорят о том, 
что проблема русского языка серьезно обострилась. Как сообщил директор Европейского института интеграции и развития 
Дмитрий  Выдрин,  "проблема  существует,  пока  в  стране  много  носителей  русского  языка.  Конфликт  может  разрешить 
вступление на Украине в силу Европейской хартии о языках. Киев ее ратифицировал, но ее положения не выполняет".

"Язык стал политической проблемой. Как только возникает конфликтная ситуация между Украиной и Россией, этот 
вопрос  поднимается,  -  говорит  глава  центра  "Украинский  барометр"  Виктор  Небоженко.  -  Двуязычность  на  Украине 
стабилизировалась, но в каких формах она законна? С одной стороны, чиновники должны изучать украинскую мову. С 
другой, русский язык благодаря близкому соседству с Россией всегда будет присутствовать в украинской прессе, культуре и 
широких массах, которые никогда полностью не перейдут на украинский".

Родная культура вернется в школы
06.03.2006, Вести сегодня

Николай КАБАНОВ
Вчера во фракции ЗаПЧЕЛ в cейме политики и доктора педагогики Яков Плинер и Валерий Бухвалов представили 

составленный и изданный ими сборник "Основы русской  культуры.  Программы для классных часов и  факультативных 
занятий". Депутаты уверены, что тираж в 500 экземпляров хотя и скромный, но сможет удовлетворить потребности русских 
школ в методическом материале. И еще заинтересованным латышам останется!

В  сборник  вошли 6  альтернативных  программ,  разработанных  педагогами  — энтузиастами  русской  культуры: 
Еленой Мальцевой, Ириной Огромновой, Александрой Касьян, Светланой Рябовой, Ириной Сердюковой, Ларисой Щукиной, 
Олегом Пухляком и Ольгой Дергуновой. "В школах Латвии таких материалов до сих пор не было, — подчеркнул Я. Плинер. 
— Мы взяли на себя работу МОНа, который утверждает, что с интеграцией все обстоит прекрасно, но на деле никак не 
способствует декларированному в законах Латвии сохранению национальной идентичности учащихся".

"Нужна специальная подготовка учителей, чтобы уроки русской культуры были обязательны. У учителей русской 
культуры должна быть своя ассоциация, — считает В. Бухвалов. — Для русской школы этот предмет не менее важен, чем 
курс истории Латвии. Воспитывать человека без принадлежности к общности — значит, воспитывать манкурта!"
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—  Сегодня  русская  культура  на  классных  часах  и  факультативах  сведена  к  фольклору,  —  продолжает 
профессиональный  педагог  и  депутат  Елгавской  думы.  —  Национальные  традиции,  разумеется,  нужно  хранить  и 
приумножать, но ведь культура включает в себя и наивысшие достижения нации в искусстве, науке, религии. И достижения 
именно РОССИЙСКОЙ нации, вобравшие в себя труды лучших представителей других народов, веками живших на общем 
географическом, политическом и языковом пространстве.

В отличие от заданных и лобовых решений латышских авторов русские педагоги сопоставляют русскую иконопись 
и авангард Малевича, Шагала и Кандинского, сочинения святых отцов и поэзию Бродского, фольклорную чертовщину и 
философию толстовства. Да, широк русский человек, но вот только сужать его не надо! Достаточно уже этим занимались 
весь XX век.

Отличительной чертой всех программ является деидеологизированность. Но на самом деле осознание трагедии 
царской  семьи  и  самопожертвования  защитников  Ленинграда  дает  на  выходе  уж  никак  не  меньше  этнического 
самосознания,  чем упоминаемые в одной из учебных программ… Алена Апина и Николай Басков. Уж если говорить о 
современной  музыке,  то  куда  более  адекватными  были  бы  группы  "Алиса"  и  "Кино"!  Думается,  не  должны проходить 
программы  русской  культуры  и  мимо  таких  тем,  как  уникальный  опыт  России  и  СССР  в  освоении  космоса  —  от 
Циолковского (кстати, самобытного философа) до Королева. Не из латышских же учебников истории узнать нашим детям 
фамилию  Гагарина!  И  не  стоит  сторониться  кажущихся  спорными  тем,  ведь  та  же  афганская  война,  которую  сейчас 
однозначно представляют как "преступление тоталитаризма",  дала целый небосвод бардов в солдатских бушлатах… А 
новый конкурс проектов ЗаПЧЕЛ, который финиширует 5 мая, называется "Русская культура в Латвии: преемственность и 
развитие".

Бесплатно получить сборник учебных программ можно в Риге, на ул. Рупниецибас, 9 (вход со двора),  в бюро 
объединения ЗаПЧЕЛ, 9, 10 и 13 марта с 15 до 18 часов. Справки по телефону 7320290.

Вместе и…
Виктор Михайлов

Большую  работу  по  поддержке  и  пропаганде  русского  языка  и  русской  культуры  в  Узбекистане  проводит 
Представительство Росзарубежцентра совместно с Республиканским русским культурным центром.

Судя по сообщениям сайта Вести.uz., Представительство Росзарубежцентра 
в  Узбекистане,  Республиканский  русский  культурный  центр,  Галерея 
изобразительного  искусства  Узбекистана  при  поддержке  Посольства  Российской 
Федерации  организовали  выставку  «Весна.  Женщины.  Цветы»,  посвященная 
Международному  женскому  дню  8  Марта,  открылась  в  Галерее  изобразительного 
искусства Узбекистана.

В  обширной  экспозиции,  составленной  специалистами  галереи 
изобразительного  искусства,  представлены  живописные  работы  женщин-художниц 
Узбекистана  Риммы  Гаглоевой,  Анны  Ивановой,  Оксаны  Залевской,  Людмилы 
Садыковой, Инны Васильевой и других.

А 2 марта в Ташкенте открылся республиканский конкурс по русскому языку 
и литературе, естественным наукам (математика) для учащихся 10-х классов школ Узбекистана с русским языком обучения. 
Организаторами  конкурса  явились:  Министерство  народного  образования  Республики  Узбекистан,  представительство 
Росзарубежцентра в Узбекистане, Республиканский русский культурный центр и Ташкентское объединение преподавателей 
русского языка и литературы (ТОПРЯЛ) при поддержке посольства Российской Федерации.

Конкурс  проводится  в  рамках  совместных  мероприятий  по  поддержке  Государственной  общенациональной 
Программы развития школьного образования Республики Узбекистан на 2004-2009 годы.

Цель конкурса - оказать содействие школам Узбекистана в совершенствовании преподавания и изучения русского 
языка, литературы и естественных наук на русском языке. В конкурсе принимают участие учащиеся 10-х классов, занявшие 
первые места в областных олимпиадах по русскому языку и математике. В основу конкурсных испытаний лягут материалы 
и  задания  международных  олимпиад  по  русскому  языку  и  литературе,  естественным  дисциплинам,  проводимых  в 
Российской Федерации.

Победители конкурса будут рекомендованы для участия в международных олимпиадах, проводимых в России в 
2006 году по русскому языку, литературе и естественным наукам.

Трудно сказать, но возможно совместные действия официальных структур и русских общественных организаций 
содействовали победе писателя из Узбекистана Сухбата Афлатуни с произведением «Ташкентский роман» в литературном 
конкурсе СНГ «Русская премия».

Конкурс "Русская премия" был учрежден в 2005 году фондами "Кавказский институт демократии" и "Институт евразийских 
исследований" для поддержки  писателей  из  Закавказья  и  Средней  Азии,  пишущих  на  русском языке.  В  жюри "Русской 
премии", в частности, вошли Чингиз Айтматов (председатель), критик Александр Архангельский, писатель Дмитрий Быков, 
поэт Бахыт Кенжеев, главный редактор журнала "Дружба народов" Александр Эбаноидзе, критик Борис Кузьминский.

В  конце  февраля,  жюри  подвело  итоги  конкурса  и  посчитало,  что  узбек  Субхат  Афлатуни  оказался  лучшим 
хранителем русского языка.

Сухбат Афлатуни (настоящее имя Евгений Абдуллаев) - 35-летний поэт, прозаик родился в 1971 году в Намангане. 
С 1978 года он живет в Ташкенте. Окончил философский факультет Ташкентского университета. Публиковал стихи и прозу 
в  журналах  "Октябрь",  "Знамя",  "Новая  Юность",  "Дружба народов",  "Арион".  Афлатуни  является  одни  из  основателей 
альманаха  "Малый  шелковый  путь",  где  и  публиковались  отрывки  его  романа  и  стихи.  В  настоящее  время  является 
сотрудником представительства ООН в Ташкенте.

Церемония награждения победителей состоялась 28 февраля, в Москве в здании Президент-отеля. Представляя 
победителей, Чингиз Айтматов сказал: «Русская премия» рассчитана только на русскоязычных писателей, которые живут за 
пределами России. Эта премия имеет огромную перспективу». По его данным, на конкурс было представлено 113 работ. И 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

это свидетельствует о новом этапе русской литературы. «Это многообразие отвечает параметрам современной мировой 
литературы», - подчеркнул Чингиз Айтматов.

Второе и третье места достались Ивану Глаголеву из Казахстана с его произведением «Алма-Атинские истории» и 
его земляку Николаю Веревочнику с повестью «Человек без имени». Кроме того, спецпризы от оргкомитета, жюри и банка 
"Русский  банкирский  дом"  получили  писатель  из  Казахстана  Бахыт  Даулбаев  за  сборник  рассказов  "Все  начинается  с 
лошади",  писательница  из  Армении  Татьяна  Мартиросян  за  роман  "Закон  маятника"  и  писатель  Валерий  Квилория, 
пишущий под псевдонимом Валерий Грузинов, за сборник рассказов "Тайные письмена".

В церемонии награждения, кроме членов жюри «Русской премии», приняли участие президент фонда "Институт 
евразийских исследований" Валерий Турсунов, президент фонда "Кавказский институт демократии", управляющий директор 
ИА  REGNUM  Борис  Соркин,  начальник  Управления  президента  России  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с 
зарубежными  странами  Модест  Колеров.  Среди  гостей  церемонии  был  митрополит  Ташкентский  и  Среднеазиатский 
Владимир (Иким).

Выступая на церемонии награждения, организаторы и победители конкурса отмечали его значение для поддержки 
одаренных  писателей  стран  СНГ,  для  возрождения  и  развития  единого  культурного  пространства,  основой  которого 
является русский язык.  Выступавшие подчеркивали,  что в  данный момент  конкурс  не имеет аналогов  в  постсоветских 
странах.

Масленицу встречай - зиму провожай!
04.03.2006 ., Ташкент, Вести.uz.

Анна Данилина
 Широкая Масленица  прошлась  по  столице  Узбекистана.  В  субботу  ее 

видели  в  Японском  саду,  неподалеку  от  «Узэкспоцентра»  -  здесь  посольством 
Российской  Федерации  в  Узбекистане,  представительством  Росзарубежцентра  и 
Республиканским русским культурным центром было организовано театрализованное 
представление «Русская масленица. Проводы зимы».

Провожали  зиму  с  размахом,  по  всем  правилам,  со  скоморохами, 
сыпавшими шутками-прибаутками, с играми и хороводами, и, конечно же, блинами. 
Как  в  старину  -  «Встретим  Масленицу  хорошенько  -  сыром,  маслом  и  блином,  и 
румяным пирогом!»

Не обошлось и без  главной героини праздника -  чучела Масленицы.  Под 
конец  празднества  чучело  под  общий  восторг  было  сожжено:  зима  умерла,  да 

здравствует  весна!  Ритуальное  сжигание  чучела  Масленицы имеет  древний  смысл:  уничтожение  символа  зимы  было 
необходимо для воскрешения его силы весной в злаках.

Хозяйкой  праздника,  встречавшей  гостей,  стала  супруга  российского  посла  Наиля  Мухаметшина.  Она  с 
удовольствием рассказывала об истоках празднования Масленицы.

- Масленица - исконно русский праздник, сохранившийся с языческих времен. Отмечается в течение недели перед 
Великим постом. Обычай праздновать масленицу берет свое начало с древнейших времен (греческих и римских вакханалий 
и сатурналий). Славяне-язычники тоже справляли в этот период весенний праздник - встречу весны и проводы зимы. Хоть 
праздник и языческий, но он канонизирован, то есть разрешен православной церковью и отмечается накануне Великого 
поста. Масленица для русских - все равно, что карнавал для итальянцев.

Первоначальный смысл праздников один и тот же: в переводе с итальянского «карнавал» означает «говядина, 
прощай!», а Масленица в старину называлась Мясопустом. В эту неделю мясо на стол подавать нельзя, пора готовиться к 
Великому посту.

- Праздник масленицы был связан с культом нарождающегося солнца. Отсюда и традиционные блины. Круглые, 
горячие,  золотистые,  они  представляют  собой  как  бы миниатюрные изображения  нашего  светила,  -  добавляет  Наиля 
Ахтамовна. -  Откуда название «масленица»? Одно обоснование таково -  в феврале - начале марта начинался отел, и 
появлялось много молока, а вместе с ним возможность готовить масло.

В народе масленица всегда была веселой порой. Считалось, что тот, кто откажется ее праздновать, будет жить «в 
горькой беде и худо кончит».

Да, Масленица любима многими поколениями - традиционно с ней связывают проводы зимы, а вместе с тем всего 
плохого, что поселилось в нашей душе и мешает радоваться жизни.

Самоорганизация. Объединения соотечественников.
Фестивальная мозаика

01.03.2006., ТАШКЕНТ, ВЕСТИ.UZ.
Алина Еланская

 Прошло 5 лет  после старта первого Ташкентского фестиваля российской культуры,  ставшего традиционным. 
Инициатором проведения  фестиваля  был  Русский  культурный  центр  г.  Ташкента  (председатель  оргкомитета  и  общее 
руководство Теперина М. Н., авторы проекта Борисова С. В. и Маметова Г. У.). Тема проходящего сегодня пятого городского 
фестиваля «Русь Средневековая - IX-XVI вв.» выбрана не случайно - он посвящен 625-летию Куликовской битвы.

Четко определены цели и задачи фестиваля: интерес к каждой его теме приобщает учащуюся молодежь разных 
национальностей и возрастов к культуре, истории, обычаем и традициям народов России, тем самым способствуя развитию 
творческого потенциала у детей и подростков и воспитанию патриотизма на примерах героического прошлого России.
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Радует то, как наши дети улавливают дух времени, погружаясь в мир дум, чувств и 
поступков людей, живших в разные эпохи человеческих цивилизаций, и как проявляются их 
духовное  развитие  и  талант  в  представленных  ими  работах  художественно-прикладного 
искусства  или  в  исполнении  вокально-хореографических  и  литературно-поэтических 
композиций, предусмотренных в номинациях этого фестиваля.

За прошедшие годы его постоянными участниками стали средние школы №№ 210, 
191,  194,  182  (изостудия  «Ласточка»)  и  другие.  Сформировались  творческие  вокально-
хореографические коллективы «Молодые голоса» и «Милосердие». Выявились талантливые 
юные  художники  и  поэты,  ставшие  неоднократно  лауреатами  Республиканского  конкурса 
«Литературные  надежды  XXI  века»,  чьи  лучшие  стихи  вошли  в  поэтические  альманахи 
Общественно-литературного  творческого  объединения  «Истоки»  при  Союзе  писателей 
Узбекистана.

Мир,  согласие,  единство -  лейтмотив данного фестиваля,  прозвучавший в первых 
двух  номинациях  -  музыкально-танцевальной  и  изобразительной.  Тонко  продумано  и 
гармонично  исполнено  а  капелла  вокально-иструментальная  композиция  «Во  поле  береза 
стояла» коллективом школы № 191, команда «Красны девицы» школы № 194 порадовала 
хороводом  и  исполнением  старинных  русских  песен,  учащиеся  школы  №  30  представили 

фрагмент  русских  поседелок  «Вечеря».  Слушатели  Воскресной  школы  при  Свято-Успенском  кафедральном  соборе 
Ташкентской и Среднеазиатской епархии выступили с яркой композицией «На поле Куликовом». Лучшим номером этой 
номинации  признано  выступление  вокально-танцевального  ансамбля  «Сударушка»  №  103  -  оригинальна  и  красочна 
композиция хоровода в потрясающих костюмах.

В  песнях-образах,  удивительно  где  найденных,  прелесть  музыки  тесно  слита  со  словами-обращениями  к 
элементам  природы  и  ко  всему  живому  в  ней.  Каждый  представленный  номер  -  плод  фантазии  не  только  педагога-
руководителя или одного ребенка, а целого коллектива, и перед нами раскрывается яркая картинка народного гулянья или 
эмоционально исполненного обряда.

В период подготовки  к  каждому фестивалю в  детях  проявляется не  просто  любопытство,  а  нечто  большее - 
чувственное  прикосновение  к  истокам  культуры,  обычаев  и  нравов  русского  народа,  открытие  и  понимание  многих 
моментов  истории  России,  судьб  поколений  и  отдельных  людей,  глубокий  интерес  к  русскому  фольклору,  дается 
прекрасная возможность уловить и прочувствовать его емкость и красоту.

Культура Древней Руси не возникла на пустом месте - она была высоко духовна и богата и несла в себе яркие и 
разнообразные  проявления  чувственного  состояния  человека.  Основополагающим  элементов  является  народное 
изобразительное искусство в тесной взаимосвязи с трудовой деятельностью. В номинации «Изобразительное творчество», 
наряду с элементами быта, были представлены народные ремесла, виды и формы одежды, акварельная живопись.

Представители  девяти  коллективов  продемонстрировали  свое  мастерство:  деревянные  поделки  различных 
конфигураций  и  размеров,  используемые  в  быту,  соседствовали  с  тонкими  кружевными  изделиями,  с  вышивкой  и  ее 
фрагментами, украшениями из бисера и, конечно же, с куклами в национальной русской одежде – все яркое, нарядное, 
красочное.

На художественном стенде «Русь Средневековая» особое внимание привлекли акварельные картины двух юных 
художниц из средней школы № 110 -  семиклассниц Рахманкуловой Зарины и Мурадовой Ферузы -  это «Последние из 
волхвов», «У мельницы», «Великая княгиня Ольга», «Святая церковь», «Средневековая зима», «Древний Псков», «Птица 
Сирин»  и  другие,  в  которых  запечатлены  представления  о  красоте  природы,  о  достоинствах  человека,  о  добре  и 
справедливости, об архитектурных памятниках той эпохи - суровой мощи крепостных сооружений города Пскова.

Макеты именитых храмов-памятников деревянного и каменного зодчества украсили экспозицию, представленную 
слушателями Воскресной школы при Свято-Успенском кафедральном соборе. Юным дарованиям в возрасте от 12 до 16 лет 
удалось  сотворить  уникальные  и  масштабные  работы  –  макеты  храмов  и  монастырей,  выполненные  из  содержимого 
спичечных коробов. Это колокольня Ивана Великого, церковь Покрова на Нерли, она же Покрова Пресвятой Богородицы в 
двух вариантах,  храм Успения,  Свято-Успенский кафедральный собор в  Ташкенте,  храм Кижи,  монастырь деревянного 
зодчества северной Руси (руководитель проекта А. Аксютин).

Стройность макетов этих зданий создано пропорциями,  оттого и видны строгость,  чистота и естественность – 
основные  элементы  и  свойства,  которые  уловили  дети  при  выполнении  задуманных  творений.  Рядом  с  жостовской, 
палехской  и хохломской  росписью деревянных изделий расположены живописные картины «Ангел Господний» (в  двух 
вариантах), «Рождественская ночь», «Святая Троица», выделяется макет птичьего гнезда, фрагменты вышивки русского 
национального костюма.  Самое яркое украшение экспозиции -  соломенные фигуры в  полный рос домашних животных: 
собаки,  барашка  и  бычка  (руководитель  проекта  К.  Фрагали).  Ощущается  духовное  направление  этих  работ,  вызывая 
восторг от видения прекрасного.

В  произведениях  юных  художников  школы  №  30  предстали  «Богатыри  Святорусские»  -  храбрые  воины 
Куликовской сечи, в полном облачении и снаряжении стоящие рядом с добрыми и лихими конями. Память об этой битве 
веками хранится благодарными потомками, она свята и нерушима.

В живописных этюдах изостудии «Ласточка» также присутствуют элементы древнерусского искусства - это «Конь-
Огонь», на таком, наверняка, ездил Илья Муромец. Былинные сюжеты в ярком сочетании красок представлены в работах 
«Родные просторы», «Хохлома», «Подсолнухи», «Дом с мезонином», «Игрища», «Поединок богатыря со змеем» и другие.

Мастерство и смекалка проявлены при изготовлении старинной крестьянской избы с подворьем Влада Яковлева 
(школа № 194). Художественная акварель «Плачь Ярославны» отличается глубиной чувства и выразительностью образа. В 
акварелях «Древнерусская одежда» Аллы Ворковой (Мирабадский профколледж легкой промышленности) явно заметен 
профессионализм.

Интерес  к  представленной  выставке  подтверждает  –  постарались  все  участники  фестиваля:  не  только 
исполнители-дети, но и наставники-учителя, которые внесли достойный вклад в творческое развитие молодых дарований. 
Комментарий работ осуществил известный журналист, член правления Русского культурного центра Ташкента Заводовский 
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Б. Н. Далее состоялся просмотр моделей древнерусской одежды, типичной для разных родовых сословий и местности с 
полной характеристикой каждого образца.

В заключительном слове председателя жюри фестиваля А. Е. Слонима прозвучало следующее: «Самое важное и 
существенное  на  фестивале  -  это  обращение  к  истокам  русской  культуры,  искреннее  и  большое  желание  молодежи 
научиться у наших предков ценить красоту и гармонию жизни. Фестиваль служит глубинному и всестороннему развитию 
межнациональных  отношений  в  духе  взаимопонимания  и  культурного  обмена.  И,  самое  главное,  пожалуй,  -  на  виду 
творческое начало, погружение в особенности мироощущений той эпохи. Профессиональный уровень работ неоспорим, 
заметна энергетическая связь времен и поколений. Интерес к древней культуре и искусству всегда обогащает духовный мир 
человека, особенно в юном возрасте. Ценно то, что дети поднялись на определенную ступень понимания ими окружающего 
мира, но впереди еще много высот».

А фестиваль продолжается, и интерес к нему не иссякает.

Проблемы диаспоры
Нас ждёт гуманитарная катастрофа!
Открытое письмо общественных организаций ПМР к Президенту Российской Федерации В.В. ПУТИНУ

09.03.2006., Admin March
Уважаемый Владимир Владимирович!
Общественность  Приднестровской  Молдавской  Республики  чрезвычайно  обеспокоена  развитием  ситуации  в 

украинско-приднестровских отношениях, связанных с введением официальным Киевом с 3 марта 2006 года блокадных мер 
против Приднестровской Молдавской Республики.

Мы, представители национальных диаспор и общественных организаций Приднестровья, осознаем тот факт, что 
всё это – результат непрекращающихся попыток со стороны руководства Республики Молдова уничтожить ПМР, опорочить 
наше государство, весь наш народ.

Приднестровский народ – мирный и свободолюбивый народ. В его судьбе сплелись судьбы украинцев, русских, 
молдаван, болгар, евреев, лиц других национальностей. Благодаря сплоченности нашего населения, мы смогли дать отпор 
вооруженным нападкам Молдовы в 1992 году.  Благодаря этому единству,  мы выстояли все последующие годы,  когда 
Молдова продолжала и продолжает нападки на нашу экономику.

Сегодня многонациональный народ Приднестровья переживает тяжкие дни. Руководством Республики Молдова, 
при  соучастии  Киева,  против  нас  организована  крупномасштабная  экономическая  блокада,  настоящий  экономический 
террор. В результате таких мер, мы будем отрезаны от всего мира, не сможем реализовать производимую в Приднестровье 
продукцию.  Остановятся промышленные предприятия,  прекратятся поступления в бюджет,  а в  связи с  этим -  выплаты 
заработных плат, пенсий, пособий. Нам грозит настоящая гуманитарная катастрофа.

Мы понимаем: при помощи такой политики нас вынуждают к объединению с Республикой Молдова. Но возможно 
ли это? Возможно ли это со страной, ненавидящей Приднестровье, со страной с разоренной экономикой, раздираемой 
национальными противоречиями, государством, которое организовало против нас кровавую агрессию в 1992 году и до сих 
пор не признавшем свою вину.

Все  это  вызывает  у  нас  чувство  особой  тревоги  и  обеспокоенности.  И  мы  обращаемся  к  Вам,  уважаемый 
Владимир Владимирович с призывом о помощи и поддержке.

НЕ ДОПУСТИТЕ УНИЧТОЖЕНИЯ ПРИДНЕСТРОВЬЯ И ГУМАНИТАРНОЙ КАТАСТРОФЫ!
Как  страна-гарант,  Россия  всегда  добивалась  четкого  соблюдения  сторонами  ранее  достигнутых  в  ходе 

переговоров договоренностей. Благодаря России, удалось подписать Московский Меморандум «Об основных принципах 
отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем», который закрепил право нашего народа на самостоятельное 
экономическое развитие и осуществление внешнеэкономической деятельности. Сегодня это право от нас отобрали.

Украина, выступающая тоже в качестве гаранта молдо-приднестровских переговоров, не смогла устоять перед 
внешним  давлением,  открыто  встала  на  сторону  молдавской  стороны,  грубо  нарушила  один  из  основополагающих 
документов  переговоров  и  согласилась  на  установление  экономической  блокады  Приднестровья.  Теперь  нас  ждет 
безработица, невыплата зарплат, пенсий и пособий, рост цен на товары первой необходимости.

НАС ЖДЕТ ГУМАНИТАРНАЯ КАТАСТРОФА!
В  истории  независимого  приднестровского  государства  мы  пережили  военную  агрессию,  политическую, 

дипломатическую, информационную и различные виды экономических блокад со стороны Молдовы и некоторых западных 
организаций и стран. Но сегодня больно осознавать, что к этому присоединилась и Украина, государство, с которым нас 
связывают исторические корни, узы дружбы и родства. Осталась одна Россия, на которую мы можем положиться, в которую 
мы верим.

Многонациональный  народ  Приднестровья  стоял,  стоит  и  будет  стоять  на  защите  своих  политических, 
экономических  и  социальных  прав.  Мы,  как  и  прежде,  верны  курсу  на  самоопределение,  построение  собственного 
государства, развитие и укрепление отношений с Россией и братским российским народом.

Председатель Союза Русских общин Приднестровья В.М. Арестов
Председатель Союза молдаван Приднестровья В.А. Тулгара
Председатель Союза украинцев Приднестровья В.И. Проценко
Председатель РОД «Армянская община» Приднестровья Н.С. Сеферьянц
Председатель Республиканского Союза защитников Приднестровья В. В. Вит
Председатель ОД «Боевое братство» Приднестровья В.Ф. Орзул
Председатель Союза офицеров и прапорщиков запаса и в отставке С.А. Зайченко
Председатель Женского движения «Тираспольчанка» В.Т. Корнилова
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украина - недемократическая страна
О том, чего ожидают русины Закарпатья от предстоящих 26 марта 2006 года выборов в Верховную Раду  

Украины, рассказал в интервью корреспонденту ИА REGNUM председатель Ассоциации русинских организаций "Сойм  
Подкарпатских Русинов", депутат облсовета Закарпатской области Украины, протоиерей Димитрий Сидор.

23.02.2006., ИА REGNUM
ИА REGNUM: Возлагают ли русины какие-либо надежды на предстоящие выборы в Верховную Раду Украины? 

Чего вы от них ждете?
-Впервые  появилась  надежда,  что  русинский  вопрос  будет  поднят  на  всеукраинском  уровне.  Блок  Натальи 

Витренко "Народная оппозиция" вписал в свою предвыборную программу пункт о признании русинов, как национальности и 
поддержке  нашего  требования  о  самоуправляемой  автономии  в  составе  Украины  согласно  закону  "О  местном 
самоуправлении" и результатам референдума в Закарпатье 1 декабря 1991 года.

Помимо этого, ряд партий - СПУ, КПУ, БЮТ - в устной форме пообещали оказать нам поддержку.
ИА REGNUM: Перед каждыми выборами на Украине разные политики дают русинам обещания о том, что признают 

их права, а потом, придя к власти, забывают о них. Вы не боитесь, что вас опять обманут?
-Это правда.  И Кравчук,  и  Кучма обещали признать  права  русинов перед выборами,  и  ни  один из  них своих 

обещаний не выполнил. Ющенко тоже заявлял, что "все дети имеют право говорить на языке своих отцов". В США он перед 
выборами обещал проживающим в Америке русинам, что признает права их закарпатских братьев и, так же не выполнил 
своих обещаний. Но у него еще есть немного времени для выполнения своих обещаний. В противном случае Ющенко так 
же, как и его предшественники, отправится на "свалку истории".

Русины  Закарпатья  сейчас  в  основном  поддерживают  блок  Тимошенко  и  блок  Витренко.  Хотя  региональные 
лидеры практически  всех  партий  и  предвыборных блоков  в  Закарпатье  в  устной  форме  заявляли  о  своей  поддержке 
требований русинов. Даже "Наша Украина" выразила нам поддержку. Но выполнят ли они свои обещания после выборов - 
вопрос риторический. Главная для нас проблема заключается в том, что, несмотря на все громкие заявления властей, 
Украина - недемократическая страна.

ИА REGNUM:  Что вы намерены предпринять  в  случае,  если  вопрос признания русинов после  выборов так  и 
останется нерешенным?

-Я  не  хотел  бы  сейчас  об  этом  говорить.  Очевидно  одно  -  вопрос  обострится  до  крайней  степени,  и 
противостояние будет еще более жестким.

ИА REGNUM: Ряд украинских политологов в последнее время активно обсуждает идею федерализации Украины, а 
некоторые региональные общественные деятели,  например в  Крыму,  видят в этом путь к  обретению территориальной 
самостоятельности в той или иной форме. Как рассматривают эту проблему в Закарпатье?

-К сепаратизму я отношусь отрицательно, потому что никому - ни России, ни Европе, ни Белоруссии, ни Турции - 
не  нужно  новое  расчленение  Украины.  В  Закарпатье  сепаратизма  нет.  Войдя  в  1946  году  в  состав  Украины,  русины 
Закарпатья поняли, что через Украину лежит их путь к единству со всем восточнославянским миром. Поэтому отделение от 
Украины для нас чревато тем, что нас поглотит какая-нибудь другая европейская страна.

Мы рассматриваем другой  вариант.  К  федерализации Украины мы готовы давно.  В  Закарпатье  условий  для 
автономии и самоуправления существует гораздо больше, чем в любом другом регионе Украины. Осталось только одно - 
волеизъявление всего народа Закарпатья. То есть необходимо провести референдум по вопросу автономии Закарпатской 
области, чтобы потом никто не мог обвинить нас в сепаратизме.

Небольшая группа украинских националистов разыгрывает сейчас, за деньги, а не за идеалы, истерию вокруг идеи 
федерализации Украины, в том смысле, что федеративное устройство приведет к развалу страны. Хочу на это заметить, 
что здоровая семья не разваливается, жена не уходит от любящего мужа. Так же и государство, которое обеспечивает 
нормальное  существование  своим  гражданам,  не  может  развалиться.  Поэтому  PR-технологам  из  СБУ,  которые 
проплачивают  пропагандистские  кампании  украинских  националистов,  следовало  бы  использовать  эти  средства  для 
консолидации общества и государства.

Что касается Крыма, то у него своя история: Крым подарили Украине в 1954 году...
ИА REGNUM : Но ведь и Закарпатье подарили Украине в 1946-ом...
-Разница тут в том, что Россия подарила Крым Украине и теперь ведет с ней об этом диалог, а русины имели в 

Закарпатье свое государство - Подкарпатскую Русь, и нас не просто подарили Украине, нас аннексировали, и факт этот до 
сих пор не признается.

Когда в 1991 году создавалось новое украинское государство, русины искренне верили, что это государство будет 
демократическим. Прошло 15 лет, а демократической Украины до сих пор так и не существует. Поэтому теперь, если после 
выборов Украина выразит свою готовность к федерализации, то мы в Закарпатье готовы к ней в первую очередь. Если же 
Украина посчитает, что она пока еще не готова к федеративному устройству, то пусть хотя бы Верховная Рада проработает 
мертвый закон "О местном самоуправлении", чтобы он начал, наконец, действовать.

Русины достаточно намучались и натерпелись за свою историю и в составе европейских государств, и в составе 
СССР, и в составе нынешней Украины. В течение последних 15 лет мы строили вместе с украинцами новое государство, и 
мы в нем - государствообразующий народ, поскольку за пределами Украины нашего прежнего государства нет. Беда в том, 
что сознание украинских лидеров так и не доросло до менталитета закарпатцев. Они так и не поняли, что нельзя просто так 
хоронить целый народ и переписывать его историю.

Автономия необходима Закарпатью не только политически, но и экономически. Нам ближе и выгоднее торговать с 
Европой,  чем,  например,  с  городом  Львов,  который  от  нас  отделяют  200  километров  Карпатских  гор.  При  этом  мы 
выступаем и за добрососедские отношения и тесные связи с Россией. Перед русинами не должен стоять выбор между 
западным и восточным вектором развития, мы должны развиваться в обоих направлениях. Автономия Закарпатья - это 
также  путь  для пробуждения и  роста  самосознания русинов,  для  подготовки  и  воспитания  собственных национальных 
кадров.  Опыт самоуправления в рамках Украины может послужить впоследствии базой для более совершенных форм 
территориального образования.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ИА  REGNUM:  Отец  Димитрий,  вы  сказали,  что  если  после  выборов  в  Верховную  Раду  Украины  положение 
русинского  населения  не  изменится,  то  "вопрос  обострится  до  крайней  степени,  и  противостояние  будет  еще  более 
жестким". К чему может привести это противостояние?

-Думаю, что в этом случае в Закарпатье возможен "косовский вариант" развития событий, и произойдет это, я 
подчеркиваю, только по вине властей Украины, которые ведут себя как татаро-монголы. Если украинское руководство и 
дальше будет отказывать русинам в праве на самоопределение,  то такая ситуация возникнет,  и тогда я уже не смогу 
остановить народ.

Сам по себе "косовский прецедент" создал весьма болезненную ситуацию. Ведь Косово исторически принадлежит 
Сербии. Тем не менее, если Европа пойдет на признание независимости Косово, то,  тем самым, она подаст пример и 
Закарпатью. Юридически мы будем иметь на это право, но я все же надеюсь, что до этого крайнего варианта развития 
событий дело не дойдет.

Ономастический рецидив: Чапаева - кердык.
В Уральске одним махом решено переименовать сразу 34 улицы. Автор затрагивает животрепещущую тему  

исторической памяти, которую идеологи суверенного Казахстана упорно проводят вот уже 20 лет, стараясь стереть  
свидетельства русского присутствия или хотя бы умолить достоинства их предков. Это целенаправленная политика  
новых режимов на всём постсоветском пространстве, в том числе и Казахстана.

И как бы автор не пытался обелить президента Н.Назарбаева заявляя, что «…глава государства не только  
так  не  считает,  но  и  крайне  не  одобряет ономастический  зуд  во  всех  его  проявлениях…»,  но  «чёрного  козла  не  
отмоешь до бела». Тысячи, если не десятки тысяч, названий улиц населённых пунктов, деревень, городов с русскими  
названиями (Гурьев, Ермак, Целиноград, Шевченко, Алма – Ата (Верный),  Алексеевка, Вишнёвка, Астраханка и т.д.)  
были  стерты  с  карты  государства  и  канули  в  небытие  при  Нурсултане  –  жёстком  диктаторе,  без  дозволения  
которого и камень на улице не передвинут.

А что касается Уральска, то здесь можно удивляться молчаливому согласию казаков, так резко заявивших о  
своей самостоятельности и независимости в начале 90-х годов. При такой «независимости» никто не удивится, если  
и Уральск переименуют. И проснутся бравые в каком – нибудь Яикмее и скажут друг другу: «Салема сызба!»

07.03.2006., ЦентрАзия
Вячеслав КУЛИКОВ

Депутатов  Уральского  городского  маслихата  как  прорвало:  они  единогласно  одобрили  предложение 
ономастической комиссии о переименовании сразу трех с лишним десятков улиц областного центра.

Подобным кавалерийским наскоком во времена своего правления не могли похвастаться даже большевики, так 
что для горожан эти массовые "демократические крестины" стали полной неожиданностью. Хотя как раз "многочисленными 
обращениями населения" и объяснили местные ономасты свой небывалый запал.

Попробуем разобраться в деталях. Как заявила на сессии заведующая городским отделом культуры и развития 
языков Алия Раимкулова, новые имена уральским улицам дали шесть Героев Советского Союза, четыре видных ученых, 
пять исторических личностей, девять общественных деятелей и так далее. Тут, в общем-то, принципиальных возражений 
нет, однако сразу же возникает вопрос: а зачем, скажем, обижать жителей соседней российской области, переименовывая 
улицу Волгоградскую? Или к чему выставлять из города признанного интернационалиста и борца против войны Августа 
Бебеля? А жертву сталинских репрессий комкора Кутякова зачем лишать прописки? Только потому, что он в Гражданскую 
войну был соратником Чапаева?

Надобно сказать, что городской маслихат предыдущего состава в свое время дальновидно объявил в Уральске 
нечто вроде моратория на всяческие переименования, чтобы лишний раз не будоражить людей. И все же это не помешало 
исполнительной власти "разжаловать" центральный проспект имени Ленина не мытьем, так катаньем, лишив его в полночь 
табличек  с  именем опального  вождя.  С этого,  собственно,  все  и  началось.  А  уж когда  предыдущий маслихат  сложил 
полномочия, тут у ономастического зуда и случился рецидив.

Не  далее  как  в  феврале  прошлого  года  неосторожное  высказывание  одного  ответственного  лица  о 
переименовании уже  самого  Уральска  вызвало  столь  бурную реакцию горожан,  что  отцы города  поспешили заверить 
общественность,  что,  мол,  все  это  ложь,  галдеж  и  провокация.  Тем не  менее  в  пылу  полемики  директор  областного 
госархива Вячеслав Иночкин оговорился, что лично он переименовал бы никак не менее пятидесяти улиц Уральска, чьи 
названия якобы утратили свое историческое предназначение.

Видимо,  городские  ономасты  и  депутаты  восприняли  это  неосторожное  высказывание  архивариуса  слишком 
буквально и достаточно безоглядно.

Народ, мнения которого так и не спросили, пока безмолвствует, поскольку пребывает в счастливом неведении, во 
что вся эта затея обойдется городской казне и их личной жизни. Ведь одна только новая прописка коснется многих тысяч 
горожан. А сколько мороки со сменой адресов предстоит целой куче мале юридических лиц! Неужели больше не на что 
деньги тратить?

Молчат о немалой стоимости затеянной чехарды и депутаты.  Правда,  неуклюже успокаивают, что в начале и 
конце каждой переименованной улицы будет установлен стенд с информацией о человеке, чье имя она отныне носит. 
Более того, оказывается, наряду с новыми названиями на табличках будут какое-то время указываться и прежние названия 
улиц.  Чем  не  двойные  стандарты?  А  тут  еще  и  мысль,  на  полном  серьезе  высказанная  одним  из  депутатов: 
"Переименование населенных пунктов и улиц - это часть большой государственной задачи".

Между  тем  достоверно  известно,  что  глава  государства  не  только  так  не  считает,  но  и  крайне  не  одобряет 
ономастический зуд во всех его проявлениях.

Источник - Экспресс-К №41 (15699) от 7 марта 2006
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Права человека
Должен ли Евросоюз лучше защищать права балтийских русских?

13.03.2006, Вести (Эстония)
Евгения Гаранж,

Уполномоченный по правам человека Совета Европы Альваро Жиль-Роблес шокирован тем,  что в Эстонии и 
Латвии по сей день живут сотни тысяч лиц без гражданства. Именно так он заявил с трибуны Европейского парламента в 
ответ на вопрос лидеры группы британских консерваторов Томоти Киркхоупа, не следует ли Европейскому союзу лучше 
защищать балтийских русских.

Уполномоченный привел в пример Таллинну и Риге Литву, в 90-е годы предоставившую своим "некоренным" тот 
самый  вожделенный  "нулевой  вариант"  гражданства.  Столь  недипломатичную  прямоту  Альваро  Жиль-Роблес  смог 
позволить  себе  потому,  что  в  конце  марта  он  уходит  с  поста  уполномоченного  по  правам человека,  передавая  свои 
обязанности шведу Томасу Хаммарбергу. Но факт остается фактом — европейское сообщество все более прямолинейно 
склоняет  Эстонию  и  Латвию  решить  проблему  людей  без  гражданства,  которая  с  2004  года  стала  проблемой  всего 
Евросоюза.  За  две  недели  до  заявления  Роблеса  комиссия  Совета  Европы  по  борьбе  с  расизмом  и  нетерпимостью 
опубликовала весьма критичный рапорт об Эстонии, насчитав в общей сложности около полутора сотен разновидностей 
дискриминации.

Реакция Эстонии на рапорт была,  понятное  дело,  бурной и противоречивой.  Наше общество никак  не может 
привыкнуть  к  тому,  что  наблюдатели  Совета  Европы  следят  за  местной  жизнью  чуть  ли  не  с  лупой,  вылавливая  из 
статистики, СМИ, выступлений официальных лиц и преподнося при случае такие нюансы, о которых мы сами забываем на 
третий день. Очень уважаемый мною и обычно весьма сдержанный в выражении своих эмоций журналист еженедельника 
Eesti  Ekspress  Арго  Идеон  опубликовал  по  результатам  рапорта  комментарий  "Выполним  на  110  процентов",  где 
посоветовал государству  в  целях  содействия  дружбе народов  обязать  каждого  эстонца  подружиться  хотя бы с  одним 
русским, а каждому русскому завести пару-тройку эстонских приятелей. Государство же могло бы содействовать этому, 
оплачивая "друзьям" совместные застолья и путешествия — они, как известно, очень сближают. Идея, кстати говоря, очень 
заманчивая и не вовсе лишенная смысла. Если же полностью отбросить иронию, то наши политики могли бы не уязвляться 
критикой Совета Европы, а извлечь из нее весьма весомую пользу для себя и других. Во-первых, осмелюсь утверждать, что 
никакие  миллионы,  вложенные  в  обучение  "серопаспортников"  государственному  языку,  никакое  упрощение  процесса 
ходатайства о гражданстве, никакая интеграция обладателей серых паспортов как класс не уничтожит. Объясняю почему. 
Среди моих знакомых есть достаточное количество лиц без гражданства — среди них журналист Эстонского телевидения и 
переводчик  с  эстонского —  получить  синий  паспорт  которым  мешает  отнюдь  не  незнание  языка  или  небезупречное 
прошлое. Просто они не понимают, почему, родившись на этой земле, они должны кому-то доказывать, что достаточно 
хороши, чтобы считаться ее гражданами.

Я сама оказалась слишком прагматична, чтобы последовать их примеру, поэтому экзамен на гражданство у меня 
сдан (благо сделать это было несложно) и синий паспорт мною получен. Но и я не могу понять, почему родившийся в 
Швеции и выросший в Америке депутат Европейского парламента Тоомас Хендрик Ильвес является гражданином Эстонии 
по рождению и в один прекрасный день, весьма вероятно, станет ее президентом, но этого права изначально лишены сотни 
людей, так же, как я, родившихся в Эстонии и живших здесь всегда, в хорошие и плохие времена. И пусть не говорят нам,  
что те же ограничения распространяются на детей иммигрантов во многих других странах. Потому что разница в том, что ни 
я, ни мои родители, ни их родители никогда не эмигрировали. Они просто жили в своей стране, как и эстонцы, переживая 
вместе  с  ней  все  исторические  катаклизмы.  И,  на  мой  взгляд,  несколько  нелогично  делать  один  народ жертвой  этих 
катаклизмов, а другой заставлять за них расплачиваться.

Однажды мой друг-эстонец долго выяснял у меня, какая разница между экзаменом на категорию и экзаменом на 
гражданство, а, вконец запутавшись, махнул рукой и сказал, что, наверное, в начале 90-х Эстония не дала всем неэстонцам 
гражданство  только  по  одной  причине:  тогда  все  новоявленные  граждане  кинулись  бы  голосовать  за  Сависаара.  Ну, 
положим, в начале 90-х не кинулись бы, не был тогда Железный Эдгар так среди русских популярен, как теперь, но тот 
факт, что Сависаар вовремя осознал значение "русского ресурса", а остальные политики не любят Сависаара, по местным 
русским  иногда,  действительно,  рикошетом  бьет.  Последний  пример —  когда,  метя  в  Сависаара,  эстонская  пресса 
выставила дураками практически всех русских центристов из нового состава Таллиннского горсобрания. Но в любом случае 
сомнительно, чтобы страх перед Сависааром когда-то определил ситуацию с раздачей гражданства.

Скорее  стоит  поверить  социал-демократу  Андресу  Таранду,  который,  став  премьер-министром  в  1994  году, 
первым признал: тогда мы надеялись, что они уедут, это была ошибка, они не уехали. С того заявления прошло 12 лет, а 
ошибка  до  сих  пор  не  исправлена,  хотя  теперь  уже  не  только  центристы осознали,  что  в  ближайшие  годы наиболее 
активными избирателями будут те самые "натурализованные", именно их голоса будут определять, кому править. Этой 
медлительности тоже легко найти  объяснение.  Как показывают опросы,  эстонцы не  против того,  чтобы в упрощенном 
порядке дать гражданство неэстонцам. Но партия, которая дала бы всем "серопаспортникам" гражданство под давлением 
постоянной критики со стороны России, потеряла бы значительно большее количество избирателей-эстонцев. Согласиться 
с аргументами Европейского союза и Совета Европы для эстонского политика куда менее позорно. Господа власть имущие, 
у вас есть хороший шанс сохранить лицо и пополнить электорат!
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В Чечне русским не место. А в Казахстане на мелкие должности русских 
берут
Руководитель НСО Корпус Дмитрий Румянцев взял интервью у депутата Госдумы Сергея Иванова
, который по делам службы бывал в Чечне и Казахстане.

20.02.2006, НСО Корпус
Сергей Иванов

ДМИТРИЙ  РУМЯНЦЕВ:  Сергей  Владимирович,  как  депутату  Госдумы  Вам  часто 
приходится ездить по стране и миру?

СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Да, мне довелось ездить в составе делегации Госдумы в Палестину 
в  качестве наблюдателя на выборах.  Был наблюдателем на последних выборах президента 
Казахстана.  Но  в  основном  мои  командировки  по  стране.  Недавно  был  наблюдателем  на 
выборах в Чечне.

ДМИТРИЙ  РУМЯНЦЕВ:  Не  поделитесь  своими  наблюдениями?  Какой  Вы  увидели 
Чечню.

СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Чечня — это территория полной разрухи. Несмотря на то, что на её 
восстановление выделялись и выделяются огромные средства, внешнее впечатление такое, что 
война  закончилась  буквально  вчера.  Много  разрушенных  зданий,  в  основном  в  Грозном. 
Типичный вид улицы: полусгоревшие остовы домов, на первых этажах которых развернулись 
какие-то магазинчики, кафешки.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: Ну а кто реально сегодня правит в Чечне? Есть там российская 
власть?

СЕРГЕЙ  ИВАНОВ:  В  Чечне  сегодня  есть  Президент  и  Парламент,  но  есть  и  вооружённые  отряды  Рамзана 
Кадырова. Нередко можно видеть картину — идёт человек, одетый в дорогое пальто, по бокам пистолеты, за ним идет 
группа с автоматами на изготовку. Это типичный облик нынешней власти в Чечне. Причём я бы сказал, что далеко не все 
чеченцы довольны таким положением вещей. У многих к Кадырову отношение откровенно враждебное. Но сегодня он и его 
люди реально могут контролировать всю Чечню. Однако нужно понимать, что этот контроль они установили не во имя 
каких-то российских интересов, а во имя личных интересов.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: Какое отношение в современной Чечне к русским?
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ:  Я  бы  сказал  —  никакого,  их  там  просто  нет.  Чеченцы  сегодня  заняты  собственными 

проблемами.  Так  что  федеральные  силы  варятся  как  бы  в  собственном  соку.  Они  конечно  стоят  на  блок-постах, 
осуществляют  какое-то патрулирование,  но  их  в  общем не  замечают.  Поскольку  настоящая власть  в  Чечне  в  руках  у 
Кадырова, а российские милиционеры приезжают только в командировки, нет оснований полагать, что русские вернутся на 
прежнее место жительства.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: Для чего это нужно Кремлю?
СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Чечня — это прежде всего тейпы, и ни один из  них не признает верховенство одного над 

другим. Не зря же пожилые чеченцы говорят, что наибольшая стабильность была тогда, когда секретарем ЧИАССР был 
представитель другой национальности.

ДМИТРИЙ  РУМЯНЦЕВ:  А  как  Вы  прокомментируете  слухи  о  том,  что  в  Чечне  Кадыровым  подготовлен  12-
тысячная бригада быстрого реагирования, которая по первому сигналу готова выдвинуться в Москву?

СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Вполне вероятно, что такие силы есть, но не думаю, что их можно будет применять в Москве 
или другом российском городе. Это путь к третьей чеченской.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: Ну а Ваши впечатления о Казахстане?
СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Там весьма любопытная ситуация. Дело в том, что Назарбаев взял курс на модернизацию 

Казахстана. Но он прекрасно понимает, что его амбициозные прожекты казахи исполнить не могут. Поэтому сегодня от 
русофобии начала 1990-х в Казахстане нет и следа. Наоборот, русские официально окружены почётом и уважением. Как 
пример, я общался с одной семьёй, которая в 90-х выехала из Казахстана в Россию. Я просил их: «Почему вы решили 
вновь вернуться в Казахстан?». В ответ услышал: «Да потому что в России мы ощущаем себя людьми второго сорта. 
Несколько  лет  не  могли  легализоваться,  за  любую  справку  чиновники  берут  с  нас  взятки.  России  мы  не  нужны.  А 
Казахстану, как оказалось, нужны»…

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: То есть высшие руководители России, включая президента, причитают о том, что в России 
не хватает рабочих рук, а чиновники на местах фактически выживают из России русских людей?

СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Не выживают, а не принимают. Причём у меня складывается впечатление, что это делается по 
договорённости с руководителями постсоветских республик, которые нуждаются в квалифицированной рабочей силе. И это, 
заметьте,  идёт  на  фоне  максимального  облегчения  в  Россию  притока  мигрантов,  скажем,  из  Таджикистана, 
неконтролируемой миграции из Китая.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: Ну а общий политический климат в Казахстане какой?
СЕРГЕЙ ИВАНОВ: Несмотря на то,  что Назарбаев активно призывает русских, покинувших Казахстан 5-10 лет 

тому назад, вернутся, реально Казахстан — это страна для казахов. Да, русский может приехать и устроиться наёмным 
работником, может открыть небольшой бизнес, типа торговой палатки. Но крупный бизнес, большая политика — это только 
для казахов.

ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: То есть обыкновенный казахский национализм в действии?
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ:  Да,  казахский  национализм  в  действии.  И  при  этом  никаких  стонов  международных 

правозащитников, либо правозащитников из России. Собственно, если бы казахи могли обойтись без русских, они бы и 
дальше продолжали политику русофобии. Но им нужна квалифицированная рабочая сила. Фактически можно сказать, что 
казахи цинично говорят русским: «приезжайте к нам, чтобы обслуживать нас, но править вами будем только мы».
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ДМИТРИЙ РУМЯНЦЕВ: И русские на это согласны?
СЕРГЕЙ ИВАНОВ: А что им ещё остаётся? Ведь Россия их активно не принимает. Это не какие-то отдельные 

«перегибы  на  местах»  — это  целенаправленная  политика  российских  чиновников  по  недопущению  в  Россию  русских 
иммигрантов из бывших республик СССР.

Русским учителям объявляют бойкот
22.02.2006.,«ЛАДИНФОРМ»

В одной из средних школ г. Кокчетава Акмолинской области учителя-казахи не здороваются со своими русскими 
коллегами. Причина в том, что директор школы (фамилия известна) своим распоряжением обязала всех преподавателей и 
учеников здороваться только по-казахски. Те, кто здоровается по-русски, попадает в число «неприкасаемых» и вокруг них 
создаётся атмосфера отчуждения. Учитывая то, что русских учителей в школе меньшинство, вопрос для них стоит так: либо 
соглашаться на «ритуальные» требования директора, либо увольняться.

Кстати, в подобных случаях так и поступают. Одни мимикрируют, другие увольняются и уезжают в Россию. И мало 
кто из них жалуется на дискриминацию. Первые бояться остаться без куска хлеба, а вторые – вынужденные «эмигранты» - 
в своей новой жизни стараются поскорее забыть прошлое. Благо, что Москва вспомнила, наконец, о соотечественниках в 
«ближнем зарубежье» и оценила экономическую выгоду от их переезда в РФ.

Между тем,  в  северных областях  преобладает  русское  население,  и  конституционный статус  русского  языка, 
употребляемого в государственных органах власти «наравне» с казахским языком никто пока не отменял. Но число русских 
в учреждениях и органах государственного управления год от года продолжает уменьшаться, поскольку «официальность» 
русского языка на практике игнорируется.

Объективные  эксперты  утверждают,  что  до  сих  пор  казахский  язык  не  стал  функционально  «полноценным 
общественным языком» и не может полностью заменить русский язык. Тем не менее, признанный таковым законодательно, 
он  стал  орудием  пропаганды  в  идеологии  казахского  этноцентризма.  Сегодня  в  Казахстане  на  ниве  «продвижения 
государственного языка» кормятся орды чиновников и другого люда, использующего «языковую политику» для устранения 
конкурентов из русской среды.

По  сведениям  представителей  русских  организаций,  в  связи  с  введением  в  северных  областях  в 
делопроизводство казахского языка, фактов «добровольного увольнения» стало значительно больше. Чтобы выдавить с 
работы  «нетитульного»,  не  надо  прилагать  каких-либо  усилий.  Достаточно  (под  прессингом  гражданской  и  служебной 
ущербности) обязать его выучить казахский язык, а затем предоставить его «естественному» ходу событий. Один из таких 
вариантов «естественного хода событий» и был продемонстрирован школьным директором.

Практика жалоб в суды и прокуратуру эффекта не даёт. Как заявил член Президиума РСД «Лад» Пётр Кузьменко: 
«Это  стена  непробиваемая.  Мы  все  эти  годы  старались  остановить  миграцию,  надеялись,  что  казахи  переболеют 
национализмом. Но теперь, когда видишь эту корпоративную русофобию, начинаешь думать, а не приступить ли нам к 
«плановой эвакуации из Казахстана? Если русских здесь не хотят  признавать полноправными гражданами, пусть сюда 
приходят китайцы. Как говорится, «свято место пусто не бывает».

Демография. Миграция. Гражданство.
России требуется миллион трудовых мигрантов

04.03.2006., ЦентрАзия
России "в настоящее время требуются около 1 миллиона новых трудовых мигрантов". Об этом сообщила на пресс-

конференции "Сезон трудовой миграции-2006: сезон перемен?" заместитель начальника управления по внешней миграции 
Федеральной миграционной службы России Наталья Власова.

Она  объяснила  потребность страны в  иностранной  рабочей  силе  "сокращением численности  трудоспособного 
населения России, вредными и опасными условиями труда и низкой заработной платой чернорабочих".

Участвовавший в пресс-конференции исполнительный директор Международной организации труда Кари Тапиола 
отметил, что "современное общество нуждается в мигрантах, их количество будет расти, и наша задача сделать процесс 
миграции с социальной и экономической стороны более благоприятным, мигрант должен иметь те же права, что и граждане 
той страны, где он трудится".

С ним согласен директор департамента международного сотрудничества координационного совета организаций 
работодателей России Александр Полуэктов. Он заявил, что в России необходимо законодательным путем бороться за то, 
чтобы мигранты получали равную с россиянами зарплату и "социальный пакет".

Н.Власова  проинформировала  журналистов  о  планах  работы  ФМС  в  2006  г,  подчеркнув,  что  "приоритетом 
остается борьба с нелегальными мигрантами" с тем, чтобы вывести их с "теневого" рынка рабочей силы. Успехом 2005 г 
стал  эксперимент  по  легализации  незаконных  трудовых  мигрантов  -  "мини-амнистия".  "В  ходе  операции,  в  которой 
участвовали 400 предприятий из 10 регионов РФ, были легализованы 7,4 тысяч мигрантов", - отметила она.

"Мы  выявляли  работодателей,  которые  незаконно  привлекали  иностранных  работников,  к  ним  приезжали 
сотрудники налоговой инспекции и Роструда и на месте предлагали оформить все необходимые для легальной работы 
документы," - сообщила Н.Власова.

По  данным ФМС,  сейчас  в  России  находятся  около  500  тысяч  легальных  и,  по  разным данным,  от  5  до  14 
миллионов нелегальных мигрантов.

Пресс-конференция  была  организована  в  рамках  заключительного  этапа  проекта  МОТ  "Борьба  с  торговлей 
людьми и  ее  последствиями  в  форме принудительного  труда  в  странах  Центральной  Азии  и  Российской  Федерации", 
проводимый  совместно  с  представителями  правительств,  работодателей  и  профсоюзов  из  России,  Таджикистана  и 
Кыргызстана.

Источник – МОТ, 28 февраля 2006
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Вымираем?
Виктор Михайлов

В  настоящее  время  демографическая  ситуация  в  России  стала  одной  из  самых  злободневных  социально-
экономических  проблем,  затрагивающих  интересы  национальной  безопасности.  За  последние  10  лет  численность 
населения России сократилась на 9 млн человек и ежегодно сокращается примерно на 900 тыс.

Как сообщает ПРАЙМ-ТАСС, со ссылкой на очередной доклад Федеральной службы государственной статистики, 
численность постоянного населения России (с учетом миграционных процессов) за 2005 г сократилась на 735,5 тыс человек 
и на 1 января 2006 г составляла 142,7 млн человек.

В  России  в  течение  2005  г  родились  1  млн  460,1  тыс  человек,  а  умерли  2  млн  303,1  тыс  человек.  Это 
соответственно на 42,4 тыс человек меньше и на 7,7 тыс человек больше по сравнению с показателями предыдущего года. 
Таким образом, естественная убыль (разница между числом умерших и родившихся) составила 843 тыс человек. В 2004 
году этот показатель составил 792,9 тыс человек.

В 78 субъектах Федерации в 2005 г отмечалось снижение числа родившихся, в 47 субъектах РФ - увеличение 
числа умерших. В целом по стране превышение умерших над родившимися составило 1,6 раза, причем в 23 субъектах РФ 
оно достигало 2-2,8 раза.

Естественный прирост населения в 2005 г зафиксирован только в 16 субъектах РФ.
Российская семья стала традиционно однодетной - 67 проц. от всех семей с детьми. Общая численность детей за 

последние 10 лет сократилась почти на 8 млн.
С каждым годом растет число неполных семей. В них воспитывается сейчас более 760 тыс детей, и в 92% случаев 

ребенка воспитывает одна мать.
И  вот  сенсационное  сообщение  –  «Вымирание  России  можно  остановить!».  Сообщает  нам  об  этом  Лада 

Федорова, в одноимённой статье, публикуемой ниже. Она пишет о том, что разработан проект доктрины по выводу страны 
из демографического кризиса. Население России до 2050 г. может возрасти до 200 млн человек, то есть увеличиться более 
чем на 50 млн. Что такое сенсационное заявление сделали разработчики проекта «Демографической доктрины России», 
обнародованного для всеобщего обсуждения в начале этого года. Ключевая мысль документа, подготовленного Институтом 
мирового развития: катастрофическое сокращение численности населения России – это не данность, с которой, как считают 
некоторые известные демографы, надо смириться, а опасный процесс, который можно остановить.

Вымирание России можно остановить
12.01.2006., RBC daily, Отдел общества

Лада Федорова
Пока  общество  и  чиновники  не  осознают  этого,  реальных  мер,  препятствующих  уменьшению  абсолютной 

численности населения в России, так и не будет разработано. Проект уже вызвал массу критики со стороны большинства 
специалистов,  которые считают  основную часть  его  тезисов  пустыми декларациями,  реализация  которых невозможна. 
Однако разработчиков доктрины этот факт не огорчает, поскольку, как считают они, их главная цель – помочь обществу 
понять реальную опасность сложившейся в стране ситуации.

«Сегодня Россия по численности населения стоит на седьмом месте в мире, располагая 
при  этом  самой  большой  территорией,  –  сказал  RBC daily  руководитель  группы разработчиков 
доктрины,  секретарь  Коалиции  демографического  развития  Юрий  Крупнов.  –  В  условиях 
бескомпромиссной борьбы за природные ресурсы (до 42% всех мировых запасов сосредоточено в 
РФ)  долговременное  самостоятельное  существование  гигантской  территории  с  быстро 
уменьшающимся  населением  невозможно.  Дальнейшее  бездействие  населения  страны  и  ее 
руководства  означает  признание  демографической  катастрофы  как  нормы  и  практическое 
утверждение курса на вымирание и гибель России».

Согласно тексту доктрины, выход из демографического кризиса возможен только при двух 
ключевых условиях. Первое – это прекращение существования страны преимущественно за счет 

сырьевых  ресурсов,  второе  –  увеличение  численности  населения  должно  идти  в  основном  за  счет  принятия  мер  по 
снижению уровня смертности и увеличения уровня рождаемости, а не посредством стимуляции миграционного притока. 
«Что касается первого условия, то при сохранении сырьевого пути развития России просто не надо больше, чем 70-80 млн 
человек, – отмечает Юрий Крупнов. – Выполнение второго условия обязательно для сохранения самобытности России, 
развития  собственного  человеческого  потенциала,  что  обеспечит  рост  коренного  населения  страны  в  долгосрочном 
периоде».

Оппоненты  авторов  доктрины  считают,  что  предложенные  ими  меры,  которые  должны способствовать  росту 
населения  страны  за  счет  внутренних  ресурсов,  в  большинстве  своем  общеизвестны.  «Никто  не  будет  спорить,  что 
необходимо обеспечить достойный уровень жизни россиян, что молодым семьям нужно жилье и материальная поддержка 
при рождении ребенка, что надо пропагандировать семейные ценности и модель трехдетной семьи, – сказал RBC daily 
Центра  по  изучению  проблем  народонаселения  экономического  факультета  МГУ  Валерий  Елизаров.  –  Никаких 
принципиально новых мер авторы документа предложить не смогли».

Правда, некоторые традиционные меры разработчики доктрины представили все-таки в модифицированном виде. 
Так, например, жилищная проблема, по их мнению, должна решаться в принципиально ином ключе. «Урбанизация страны 
способствует  снижению  потребности  у  семей  в  многодетности,  –  говорит  Юрий  Крупнов,  –  поэтому  мы  предлагаем 
усадебную урбанизацию,  то  есть строительство  малоэтажных домов  со  значительными прилегающими территориями». 
Весьма смело  предлагается решить  и  проблему  финансовой  поддержки  семей.  «Четверть  доходов  от  продажи сырья 
должна напрямую идти в специальный Фонд будущего – на именные счета каждого российского ребенка от 0 до 25 лет и на 
текущее обеспечение перспективности и безопасности детства, – говорит г-н Крупнов. – Достаточно указать, что только 
сверхприбыль от эксплуатации нефтегазовых месторождений составляет сегодня не менее 30-40 млрд долл. ежегодно. Так 
как число супружеских пар в РФ в настоящее время равно примерно 35 млн (включая состоящих в гражданском браке), 
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получается, что до 30 тыс. руб. ежегодно может идти на поддержку собственных или приемных детей у каждой супружеской 
пары». Есть и еще одно новшество, которого до сих пор никто открыто не предлагал. «Основные силы и средства надо 
направить на поддержку регионов, в которых наблюдается наибольшая убыль населения, – считает руководитель группы 
разработчиков. – Поддержать надо Центральный регион России и Дальний Восток».

Однако  в  Центре  демографических  исследований  экономического  факультета  МГУ считают,  что,  несмотря на 
рациональное зерно, которое есть в большинстве заявленных тезисов, на деле они – пустая декларация, лозунг, не более 
того. «Чтобы тот или иной документ рассматривать серьезно, необходимо доказать целесообразность предлагаемых в нем 
мер, – считает Валерий Елизаров. – Этот документ содержит красивые, но исключительно популистские декларации. Чего 
только стоит цель достичь численности населения России 200 млн человек к 2050 г. Обосновать эту цифру невозможно: а 
почему не заявить 300-400 млн?»

По мнению г-на Елизарова, на период до 2050 г. вполне обоснованно можно говорить только о сокращении темпов 
убыли населения. «Действительно, исправить нынешнюю демографическую ситуацию в России возможно, здесь я согласен 
с авторами документа, – отмечает он. – Однако при грамотной политике и принятии действенных комплексных мер по 
снижению уровня смертности и повышению уровня рождаемости в этот период можно лишь сократить масштаб убыли 
российского населения. Вполне возможно снизить ежегодную смертность с 2 млн 300 тыс. до 2 млн человек и повысить 
рождаемость на 200-300 тыс. детей. В итоге убыль населения может сократиться на 30-50%. И это будет грандиозный 
результат».  В  целом  же,  по  мнению  Валерия  Елизарова,  вряд  ли  к  предложенному  документу  серьезно  отнесутся  и 
специалисты, и чиновники, поскольку написан он «непрофессионально».

В Минздравсоцразвития эту точку зрения подтвердили. «Нам также прислали брошюру с доктриной. Безусловно, 
интересных, достойных внимания моментов в ней немало, – сказал RBC daily специалист министерства. – Однако уровень 
подачи  материала,  проработанность  оставляют  желать  лучшего,  поэтому  брать  ее  за  основу  для  подготовки 
государственного документа мы не будем. Тем более что сегодня наши специалисты совершенствуют уже существующую с 
2001 г. «Концепцию демографического развития России», новая версия которой будет, надеюсь, обнародована в первой 
половине этого года».

Впрочем,  по  мнению многих  демографов  и  социологов,  и  готовящийся  документ  Минздрава  эффективностью 
отличаться не будет, а станет очередной отпиской на поручение президента разработать эффективную демографическую 
концепцию. По словам директора Центра демографии и экологии ИНХ РАН Анатолия Вишневского, происходит это потому, 
что  подобные государственные  документы разрабатываются  полукелейно,  а  в  идеале  к  их  обсуждению должны быть 
привлечены не  только  несколько  альтернативных групп специалистов,  но и  как  можно более  широкие  слои  общества. 
Именно вовлечение в обсуждение проблемы самых широких масс населения и ставили своей целью создатели доктрины, 
поскольку от госструктур такой инициативы, по их мнению, дождаться было нереально. «Мы ожидали шквал критики на 
появление  нашего  проекта  демографической  доктрины,  потому  что  сами  понимаем  –  он  нуждается  в  кардинальной 
доработке,  –  заключает  Юрий  Крупнов.  –  Однако  наша  главная  цель  состоит  в  том,  чтобы  стимулировать  процесс 
общенациональной  дискуссии  (сейчас  доктрина  представлена  для  обсуждения  в  Интернете)  по  поиску  путей  решения 
демографической  проблемы.  А  чтобы  обсуждение  и  анализ  предлагаемых  мер  было  систематизировано,  необходимо 
создать  при  президенте  РФ  комиссию  по  демографическому  развитию,  которая  будет  заниматься  всем  комплексом 
проблем,  а  не  только  вопросами  иммиграции  и  привлечения  трудовых  ресурсов».  Сейчас  это  предложение 
рассматривается главой государства.

Горечь толерантности
2006 год.  Москва  -  столица России.  В погоне  за  очередным фактом «толерантности»,  городская комиссия по 

монументальному  искусству  при  Мосгордуме  принимает  решение  об  установке  памятника  почившему  президенту 
Азербайджана. Но, говоря о дружбе народов, почему-то забывает о проявлении «дружеских чувств» азербайджанцев к 
русскому народу и России. Почему - то забывают о том, что власти Азербайджана, совсем недавно, в Ленкоранском районе 
Азербайджана, уничтожили русское воинское кладбище, на котором в 1796 - 1840 годах были похоронены: казачий атаман 
Антон  Головатый,  полковник  Колчак,  адмирал  граф Апраксин,  капитан  1  ранга  Алейников  и  многие  другие  защитники 
России. Надгробия были увезены в неизвестном направлении, а могилы наших воинов сравняли с землей при помощи 
бульдозера. Но есть ли дело до этого чиновникам данной комиссии? Впрочем, может дружба действительно и установлена 
неплохая у  членов  комиссии  с  «азербайджанской»  диаспорой?  Но  при  чем тогда  жители Первопрестольной?  Или они 
должны быть заложниками толерантности наших чиновников?

6.3.2006., Русская Цивилизация
Александр Пестов

Толерантность...  По  докладам  чиновникам  и  сообщением  многих  СМИ  странным  образом  получается,  что 
толерантность  русского  народа  не  должна  ограничиваться  только  самоуничижением,  но  и  должна  приветствовать 
нарушения  действующего  законодательства  России.  А  как  же  иначе,  когда  дело  касается  вопросов  нелегальной 
иммиграции,  то бишь незаконного пребывания граждан других государств на территории России? Учат наше общество 
толерантности, учат... А оно, нет да и скажет свое слово супротив нелегальных иммигрантов. Ну не хочет наше общество 
вписывается в рамки толерантности по западным образцам, не так ли?

В  ноябре  2005  года,  по  результатам  телефонного  опроса,  в  котором  приняло  участие  7500  москвичей, 
исследовательская группа ЦИРКОН опубликовала тематический информационный бюллетень. Выяснилось, что одним из 
наиболее популярных требований москвичей  является требование  депортации нелегальных мигрантов из  Москвы.  Его 
поддерживают 59% москвичей, и только 25% выступают против.

Правда,  здесь  не  совсем  понятно,  или  исследовательская  группа  что-то  перепутала  в  своих  выводах,  либо 
действительно некоторые,  казалось бы,  законопослушные граждане России так  недальновидны.  Кто эти  -  25 % особо 
«толерантных» москвичей, кто не возражает против нарушения законодательства в отношении незаконного пребывания на 
территории Российской Федерации нелегальных иммигрантов? Является ли ярким представителем этих 25 процентов – 
«образцовая»  бабушка,  сдающая  свою  комнату  очередному  нелегальному  иммигранту,  в  которой  он  сношает,  под  ее 
молчаливое  согласие,  ее  одиннадцатилетнюю  внучку?  Или  может  среди  них  есть  тот  самый  следователь,  который 
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проводил первый опрос 15-летней москвички, изнасилованной двумя иммигрантами из Афганистана, и вынудил ее мать 
написать отказ от заявления дочери об изнасиловании? ЦИРКОН об этом умалчивает.

Действительно,  незаконные  иммигранты  на  территории  России  являют  нам  несовершенство  миграционной 
политики  нашего  государства  и  прямую  угрозу  для  здоровья  и  жизни  наших  соотечественников.  Незаконная  работа 
иммигрантов в России и вывоз денег за ее пределы относится к сфере экономических преступлений. Но это не самое 
страшное явление нашей жизни, которое несут нам нелегалы. Хотя бесспорно, учитывая размеры вывозимого капитала 
каждой  диаспорой,  не  заплатив  ни  копейки  налогов,  многие  иммигранты  оставят  без  пенсий  наших  и  без  того  нищих 
пенсионеров,  а  наших  детей  без  новых  детских  садов  и  школ.  Более  насущной  проблемой,  чем  экономические 
преступления, для наших соотечественников является волна преступности со стороны нелегальных иммигрантов, которая 
сегодня выплескивается на наши улицы. Разбои, убийства, изнасилования и кражи - сколько можно было бы предупредить 
преступлений, если был бы поставлен заслон нелегальной иммиграции?

А ведь эта проблема весьма актуальна не только для жителей Первопрестольной. На всей территории России, от 
Калининграда до Владивостока, наши соотечественники пожинают плоды безграмотной миграционной политики. В далеком 
от столицы Владивостоке гражданин Китая совершил убийство гражданина России только за то, что наш соотечественник 
высказал  свое  мнение  о  низком  качестве  хозяйственного  ножа,  которыми  гражданин  Китая  торговал  на  одном  из 
Владивостокских рынков. «Судебным следствием установлено, что Жань Чжундюнь стал браниться, утверждая, что нож 
хороший,  бросился  за  С.,  ударил  в  спину  тем  же  ножом  и  убил  его.  После  чего  скрылся»,  -  говорится  в  сообщении 
Прокуратуры.  В  этом  году  миграционная  «дальновидность»  российских  властей  аукнулась  горем  и  еще  одной 
дальневосточной семье. Правоохранительными органами г. Хабаровска был задержан 20-летний гражданин Китая, который 
подозревается в том, что он нанес 17 ножевых ранений девушке, которая возвращалась домой вечером 9 января 2006 года. 
Задержанный  на  допросе  рассказал,  что  он  попросил  у  девушки  телефон,  чтобы  позвонить,  но  та  отказалась  дать 
мобильник  и  якобы  оскорбила  его.  При  задержании  у  гражданина  КНР  была  обнаружена  сумочка  и  паспорт  на  имя 
погибшей. Ее мобильный телефон он уже успел продать своим соотечественникам. В ходе предварительного следствия 
установлено, что задержанный четыре года незаконно проживал в России вместе с родителями и торговал на местном 
рынке. Эти два случая от сотен других отличаются тем, что иммигранты были изобличены в своих преступлениях. А сколько 
тех, кто свершив преступления, продолжил спокойно жить в гостеприимной России или скрылся на своей Родине?

Хотелось бы упомянуть и об однобокости большинства СМИ при освещении событий связанных с вопросами 
национальных  отношений.  Наверное  многие  помнят,  какой  широкий  резонанс  был  вызван  в  деле  о  нападении  на 
таджикскую семью и убийстве таджикской девочки в г.Санкт-Петербурге. Многие СМИ нагнетая обстановку не постеснялись 
притянуть за уши так называемый «скинхедский» след, хотя в прокуратуре отметили, что принадлежность обвиняемых к 
экстремистским молодежным движениям подтверждения не нашла. Посмотрите на обилие государственных чинов, которые 
отозвались  на  это  происшествие.  Министр  внутренних  дел  России  Рашид  Нургалиев  взял  данное  дело  под  особый 
контроль, полпред президента в Северо-западном федеральном округе Илья Клебанов отдал указания силовым структурам 
СЗФО.  Губернатор  города  Валентина  Матвиенко,  на  заседании  правительства  Санкт-
Петербурга,  выразила  негодование  по  поводу  совершенного  преступления  и  взяла 
раскрытие  убийства  под  особый  контроль.  В  Петербурге  произошла  трагедия? 
Безусловно...

Но почему же никто из полпредов Президента, губернаторов, или хотя бы высших 
чинов  Министерства  внутренних  дел  России  не  обратил  внимание  на  убийство  в 
Подмосковье  девятилетнего  мальчика,  совершенное  в  середине  2005  года  20-летним 
гражданином  Таджикистана?  По  данным  следствия,  убийство  было  совершено  с 
корыстными целями: злоумышленник похитил все содержимое ранца мальчика и сотовый 
телефон.  Или данное убийство меньшая трагедия только потому, что иммигрантом был 
убит русский мальчик? Почему особое внимание не было приковано к совершенному 26-
летним уроженцем Азербайджана  изнасилованию и  убийству,  произошедшему  в  тот  же 
период  времени,  18-летней  первокурсницы  МГУ  -  Анны  Борисовой?  Или  к  дерзкому 
убийству  23-летнего  русского  юноши  из  семьи  военных,  выпускника  экономического 
факультета МГУ, Михаила Медвецкого, совершенному кавказцами неподалеку от Кремля? Почему???

А вспомните  трагедию,  произошедшую в  Петербурге  в  ночь  на  1  января  2005  года.  Тогда  шестеро  молодых 
кавказцев  убили Дмитрия Нелюбина,  олимпийского,  семикратного  чемпиона  мира  по  велоспорту.  После  этой  трагедии 
Димин отец высказал следующее мнение корреспонденту одной из газет: "Любой национализм, кроме русского, в нашей 
стране имеет презумпцию невиновности. Почему, когда убивают таджикскую девочку, все СМИ кричат о русском фашизме, 
министр внутренних дел берет это дело под личный контроль, вся милиция города стоит на ушах, а когда кавказцы убивают 
большого русского спортсмена - все делают вид, что ничего не произошло? Такое ощущение, что ваши коллеги привыкли к 
тому, что никакого другого национализма, кроме русского, не бывает, и просто не знают, как освещать это событие. Им 
проще  извратить  факты  под  привычную  схему,  чем  сообщить  правду.  Фактически  по  отношению  к  русским  в  России 
используются двойные стандарты - после убийства моего сына я понял это со всей очевидностью». Может, был прав отец 
убитого?

А в середине января 2005 года, не в Петербурге, а в Москве, не таджикская, а 15-летняя русская москвичка Катя 
возвращалась домой. В районе пр. Шокальского напротив дома номер 34 резко притормозила красная девятка, в которой 
находилось  двое  очередных  незаконных  иммигранта.  Угрожая  ножом они  силой  затащили  Катю в  машину,  пригрозив: 
«Пикнешь, убьем». В своей квартире преступники жестоко изнасиловали девочку. Насильниками оказались иммигрантами 
из Афганистана. Один из них работает на пресловутом Черкизовском рынке, где держит несколько торговых точек. Кто-
нибудь  из  государственных  «мужей»  отреагировал  на  данное  злодеяние  эпатажными  заявлениями?  Или,  может  быть, 
представители  отечественных  СМИ  наконец-то  задумались  над  вопросом  национальных  отношений,  над  бездарной 
государственной политикой в области миграционного регулирования? Конечно же, нет... Ведь для них это просто одна из 
русских девочек, которую обесчестили мигранты. Для нас - сестра, дочь, внучка. Не толерантная знаете ли история...

Сколько их таких не толерантных горьких историй в России? Москвичка, мать троих детей, выбросилась в окно, 
спасаясь  от  грузинских  уголовников,  которые  пытали  её  утюгом...  Или  известие  о  том  что,  на  западе  Москвы  трое 
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несовершеннолетних школьниц, одной из которых исполнилось только 11 лет, были изнасилованы в подъездах очередных 
нелегалом -  17-летним злодеем? Или история о кровавой резне в одном из торговых центров Москвы, устроенной 19-
летним чеченцем,  в  результате которой пятеро охранников получили тяжелые колото-резаные раны? Или может быть 
разбойное нападение совершенное очередным иммигрантом с Кавказа, который избил беременную на 8-м месяце женщину 
и отнял у нее сумку? Нет? Спит совесть, убаюканная мифами однобокой толерантности? Молчим?

Конечно же, куда там до описаний столь частных преступлений со стороны нелегальных африканцев, кавказцев и 
китайцев и прочих незаконных иммигрантов. Наверное интересней обвинять в фашизме и расизме внуков помнящих цвет 
медалей своих дедов. Но, касаясь очередной красивой истории о том, как влюбленный в русскую культуру непрошеный 
«гость» получил по физиономии от злобных русских ребят, оглянитесь вокруг и, может, поймете от куда идут такие уроки не 
толерантности.  Может  быть,  они  исходят  от  пьяного  африканца,  шатающегося  при  свете  дня  по  городскому  парку  и 
желающего тут же вступить в половой контакт, для чего непременно надо ощупать все мягкие места каждой проходящей 
мимо  русской  девушки.  Или  быть  может  от  тех  африканских  студентов  из  питерских  ВУЗ-ов,  которые  отличились 
нападениями на прохожих возле ночного клуба «Гавана»? В частности нападению данных африканцев подвергся и молодой 
человек, который встречал из клуба свою девушку. Но в тот раз прохожие оказались менее толерантны, и прибывший наряд 
милиции  задержал  нецензурно  выражающихся,  угрожающих  прохожим  пневматическим  пистолетом,  а  под  конец  и 
устроивших драку африканцев.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26  февраля. Белорусское  телевидение  показало  фальшивые  протоколы  exit-polls,  заранее  заполненные 

протоколы опросов, которые должны проводиться на выходе избирателей с участков во время предстоящих президентских 
выборов  19  марта.  Бюллетени  exit-polls,  якобы  проведенных  вильнюсским  представительством  американской  службы 
"Гэллапа", были изъяты в офисе незарегистрированной организации "Партнерство". Деньги для организации "Партнерство", 
по информации КГБ Белоруссии, поступали от американского Национально - демократического института. 

27 февраля. Программа согласованных действий в области внешней политики государств-участников Договора о 
создании  Союзного  государства  на  2006-2007  годы одобрена  в  ходе  состоявшегося  в  Москве  совместного  заседания 
коллегии министерств иностранных дел России и Белоруссии. Подписан также план консультаций между министерствами 
иностранных дел России  и  РБ на  2006  год.  Глава  МИД России  Сергей  Лавров  предостерег  от  оказания давления  на 
Белоруссию в связи с предстоящими в этой стране 19 марта текущего года выборами президента. "Мы против того, чтобы 
оказывать  давление  на  кого  бы то  ни  было,  осуществлять  смену  режимов.  С этих  позиций  мы подходим к  ситуации, 
связанной с предстоящими президентскими выборами в Белоруссии", - сказал Лавров. 

27  февраля. Россия  не  брала  обязательств  по  отказу  от  своей  национальной  денежной  единицы  в  рамках 
введения единой валюты с Белоруссией, - заявил в Минске первый заместитель председателя Центрального банка России 
Алексей Улюкаев. Говоря о введении единой валюты в Белоруссии и России, Улюкаев отметил, что, "как известно, алгоритм 
действий предполагал двухэтапную процедуру: вначале — введение российского рубля как единого законного платежного 
средства  на  территории  Белоруссии,  затем  —  возможная  трансформация  в  некий  вариант  единой  валюты".  Алексей 
Улюкаев подчеркнул, что стороны в рамках Межбанковского валютного совета подготовили соответствующие базовые и 
технические соглашения, но по разным причинам их подписание откладывается. 

27 февраля. Глава МИД РФ Сергей Лавров передал бывшему губернатору Алтайского края Александру Сурикову 
верительные  грамоты посла  России  в  Белоруссии.   После  этого  Суриков  встретился  с  послом  Белоруссии  в  России 
Владимиром Григорьевым. 

27  февраля. Оппозиционный  Союз  белорусских  писателей  (СБП)  стал  мелкой  политической  партией,  через 
которую очень удобно перекачивать гранты на поддержку оппозиции, - заявил в Минске первый секретарь Союза писателей 
Белоруссии Анатолий Аврутин.  "Через них (СБП) по 60-70 тысяч евро переходит на поддержку цветной или, как говорят, 
"джинсовой" революции", - утверждает Аврутин.

28 февраля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко встретился с Генеральным секретарем Организации 
Договора о коллективной безопасности Николаем Бордюжей. Были рассмотрены вопросы подготовки к предстоящему в 
июне этого года заседанию ОДКБ в Минске. Лукашенко выразил убежденность, что популярность Организации Договора о 
коллективной безопасности растет.

1 марта. Председатель белорусского Комитета государственной безопасности (КГБ) Степан Сухоренко заявил, что 
его сотрудники раскрыли план переворота с целью свержения режима Александра Лукашенко. Сухоренко обвинил членов 
незарегистрированной  оппозиционной  группы  в  тайном  заговоре,  в  соответствии  с  которым  им  предстояло  объявить 
результаты  выборов  19  марта  "сфальсифицированными"  и  спровоцировать  беспорядки  и  кровопролитие  в  стране. 
Основные обвинения возложены на организацию "Партнерство". В КГБ утверждают, что члены организации планировали 
устроить демонстрацию в центре Минска после окончания голосования, а затем подорвать в толпе взрывное устройство, 
чтобы спровоцировать кровопролитие. Как говорят в КГБ, это должно было послужить катализатором целой серии событий, 
кульминацией которых стали бы осады госучреждений, баррикады на железных дорогах, и паралич всего государства. Для 
осуществления силовых акций оппозиция, по словам председателя КГБ, намеревалась задействовать боевиков из Грузии, 
Украины, стран бывшей Югославии.

1 марта. Новый посол России в Белоруссии Александр Суриков прибыл в Минск.
1 марта. Президент Польши Лех Качински заявил о поддержке Александра Милинкевича, «конкурента Лукашенко 

на президентских выборах».
1 марта. Комитет государственной безопасности РБ возбудил уголовное дело по факту публикации карикатур на 

пророка Мухаммеда в газете «Згода», а министерство информации вынесло редакции этого издания предупреждение за 
грубое  нарушение  законодательства  о  печати,  которое  запрещает  использование  СМИ  для  разжигания  религиозной 
нетерпимости.

2 марта. Промышленный приток нефти получили работники «Белоруснефти» при бурении поисковой скважины 
(Омельковщинской  площади центральной  структурной  зоны Припятского  прогиба).  В процессе  испытания  был получен 
промышленный приток нефти объемом 60 куб./ сутки.

2 марта. Во Дворце Республики открылось третье Всебелорусское народное собрание. Главные задачи этого 
мероприятия  —  подведение  итогов  Программы  социально-экономического  развития  Белоруссии  на  2001—2005  годы, 
обсуждение и утверждение программы на новую пятилетку. В Минск со всей республики съехалось две с половиной тысячи 
делегатов, кроме которых в работе Всебелорусского народного собрания приняли участие многочисленные гости. В числе 
приглашенных  был  и  Борис  Грызлов.  Участники  третьего  Всебелорусского  народного  собрания  одобрили  Программу 
социально-экономического  развития  РБ  на  2006-2010  годы  и  приняли  соответствующую  резолюцию.  В  резолюции 
высказана  поддержка  предложенным  руководством  страны  государственным  приоритетам.  В  их  числе  -  всестороннее 
гармоничное  развитие  человека  на  основе  повышения  реальных  денежных  доходов,  инновационный  путь  развития 
экономики,  энерго-  и  ресурсосбережение,  наращивание  экспортного  потенциала  на  основе  повышения 
конкурентоспособности  отечественной  продукции,  развитие  агропромышленного  комплекса  и  социальное  возрождение 
села, жилищное строительство, социально-экономическое развитие малых и средних городов.
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2 марта. Кандидат в президенты Белоруссии Александр Козулин был задержан с применением силы и помещен в 
Октябрьское районное отделение внутренних дел Минска. Козулин намеревался зарегистрироваться в качестве участника 
Всебелорусского собрания. Против Козулина прокуратура возбудила одно административное и два уголовных дела.

2  марта. Александр  Лукашенко  расценил  как  провокацию  инцидент,  который  произошел  с  кандидатом  в 
президенты Белоруссии Александром Козулиным. 

2  марта. Единый  кандидат  в  президенты  Белоруссии  от  оппозиции  Александр  Милинкевич  призвал  своих 
сторонников  провести  несанкционированный  митинг  на  площади  Свободы  в  Минске.  Служба  правопорядка 
воспрепятствовала проведению этого мероприятия на площади Свободы.

2 марта. ЦИК Белоруссии отказал наблюдателям Грузии в мониторинге выборов президента республики. 
2  марта. Представитель  госдепартамента  США  Дэвид  Крамер  заявил,  что  администрация  Белого  дома 

решительно  осуждает  избиение  и  арест  кандидата  в  президенты  Белоруссии  от  оппозиции  Александра  Козулина  и 
призывает действующее правительство республики к обеспечению свободных демократических выборов. Крамер дал также 
понять,  что  США  активно  обсуждают  с  Евросоюзом  возможные  варианты  "наказания"  Белоруссии  за  несоблюдение 
международных  правовых  норм.  В  частности,  на  Белоруссию  могут  быть  наложены  экономические  санкции,  а  также 
руководству страны может быть отказано во въезде в некоторые страны.  

2  марта. Премьер-министр  Белоруссии  Сергей  Сидорский  поручил  дипломатам,  основным  белорусским 
концернам и предприятиям-экспортерам более активно продвигать внешнеэкономические интересы республики. По словам 
премьера,  речь  идет,  в  частности,  об  оптимизации  системы  принятия  решений  в  области  внешнеэкономической 
деятельности; дальнейшей диверсификации белорусского экспорта, включая совершенствование его страновых стратегий; 
наращивании наукоемкого экспорта и экспорта услуг; развитии товаропроводящих сетей за рубежом; совершенствовании 
системы кадрового обеспечения внешнеэкономического сотрудничества РБ.

2 марта. Министерство иностранных дел Литвы через литовское посольство в Минске направило протест в МИД 
Белоруссии, в котором осудило последние события вреспублике. В заявлении осуждалось заявление КГБ РБ о раскрытии 
"заговора оппозиции", целью которого якобы был силовой захват власти в стране. 

2 марта. Общественное объединение “Белорусская ассоциация журналистов” выразила решительный протест в 
связи с задержаниями и избиениями журналистов, произошедшими 2 марта в Минске. БАЖ потребовала установить лиц, 
виновных в задержаниях и избиениях журналистов, и привлечь их к ответственности.

2 марта. Сенат  Чехии  продолжит  поддержку  оппонентов  нынешней белорусской  власти  даже в  случае,  если 
ситуация в республике не изменится в скором времени. Об этом заявил глава чешского сената Пржемысл Соботка.

3  марта. Всебелорусское  народное  собрание  приняло  обращение  к  западным  странам  с  требованием  не 
вмешиваться во внутренние дела Белоруссии, особенно перед президентскими выборами. 

4  марта. Завершился  первый  официальный  визит  в  Белоруссию  представителей  министерства  обороны 
Монголии. Цель визита - налаживание военного и военно-технического сотрудничества между Белоруссией и Монголией.

6 марта. Центральная избирательная комиссия Украины информировала о том, что не будет направлять своих 
наблюдателей на президентские выборы в Белоруссию, «из-за отсутствия технических возможностей». 

6 марта. Кандидат в президенты Белоруссии, лидер Белорусской социал-демократической партии («Грамада») 
Александр Козулин прибыл в Киев. Козулин дал в Киеве пресс-конференцию,  на которой призвал граждан Белоруссии 
выйти на улицу в день выборов 19 марта.

6  марта. Накануне  активной  фазы  продаж  калийных  удобрений  на  мировом  рынке  фактически  сорваны 
достигнутые соглашения о перевалке белорусских калийных удобрений через Калининград,  в том числе и завидовские 
договоренности  между  президентами  Александром  Лукашенко  и  Владимиром  Путиным,  —  заявил  директор  ФГУП 
"Калининградский рыбный морской порт" Андрей Крайний. 

7 марта.  Михаил Фрадков прибыл в Минск,  где принял участие в очередном заседании 
Совета  министров  Союзного  государства  России  и  Белоруссии.  В  повестке  дня  заседания  15 
вопросов.  В  частности,  были  подведены  итоги  исполнения  предыдущих  решений  Совмина  и 
обсужден  прогноз  социально-экономического  развития  Союзного  государства  на  2006  год  и 
параметры  прогноза  до  2008  года.  Кроме  того,  на  заседании  шла  речь  об  итогах  торгово-
экономического сотрудничества России и Белоруссии в 2005 году. Отношения России и Белоруссии 
развиваются поступательно, с хорошей динамикой, - заявил российский премьер.

7 марта. Завершилась рабочая встреча представителей генеральных штабов вооруженных 
сил Белоруссии и Украины. Цель встречи - обмен опытом по вопросам строительства вооруженных 
сил и региональной безопасности. В частности обсуждались аспекты модернизации систем транспортного и материального 
обеспечения,  оптимизации  системы  военного  образования  и  подготовки  кадров,  перспективы  развития  вооружения  и 
военной техники.

8  марта. Палата  представителей  Конгресса  США  приняла  резолюцию,  в  которой  призвала  белорусское 
правительство провести "свободные и справедливые выборы 19 марта". В резолюции указывается, что "демократические, 
прозрачные  и  справедливые  президентские  выборы-2006  и  по-настоящему  демократическая  политическая  система" 
являются залогом интеграции Белоруссии в сообщество западных стран, а непосредственно выборы продемонстрируют 
приверженность  белорусских  властей  международным  стандартам.  Конгрессмены  выразили  готовность  поддержать 
стремление белорусского народа "занять законное место полноправного члена западного сообщества демократических 
государств".

8 марта. Министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер и генеральный секретарь ОБСЕ Марк 
Перрен  де  Бришамбо  обсудили  задачи  миссии  европейских  наблюдателей  на  предстоящих  президентских  выборах  в 
Белоруссии.  Глава  немецкого  внешнеполитического  ведомства  подчеркнул  значение  эффективного  и  независимого 
наблюдения представителей ОБСЕ за президентскими выборами 19 марта в Белоруссии. Наблюдатели, как констатировали 
участники встречи, должны будут "установить, соблюдались ли в ходе выборов установленные ОБСЕ стандарты свободных 
и честных выборов, которых обязались придерживаться все государства-члены ОБСЕ, включая Белоруссию".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

8  марта. Госдепартамент  США  опубликовал  ежегодный  отчет  по  ситуации  с  правами  человека  в  мире.  В 
документе констатируется ряд нарушений прав человека в Белоруссии. В отчете по Белоруссии говорится, что граждан 
страны лишили права на волеизъявление путем проведения честных выборов. В числе главных нарушений, по мнению 
чиновников США,  находятся такие,  как:  отказ  от расследования исчезновений политиков и журналиста,  переполненные 
тюрьмы,  аресты  и  задержания  по  политическим  мотивам,  недостаток  независимости  судов,  аресты  за  участие  в 
демонстрациях  и  критике  властей,  препятствие  властей  по  доступу  граждан  к  независимой  информации,  закрытие 
независимых газет,  отказ по регистрации церквей,  государственный запрет на свободный выезд за границу, домашнее 
насилие по отношению к детям и женщинам. В отчете отмечается, что действия белорусских властей не соответствуют не 
только международным стандартам, но и национальным законам.

8 марта. Евросоюз должен ужесточить санкции против руководства Белоруссии в том случае, если президентские 
выборы в ней будут недемократичными, заявили лидеры Европарламента. Санкции должны включать расширение запрета 
на выдачу виз представителям властей и замораживание их финансовых счетов.

9 марта. Сохранение национальных отношений - одно из важнейших достижений политического курса руководства 
Белоруссии, - заявил Леонид Гуляко, председатель комитета по делам религий и национальностей при Совете министров 
РБ. Ситуация, связанная с положением национальных меньшинств в республике, по словам Гуляко, стабильна и поистине 
уникальна, отсутствуют какие-либо столкновения и конфликты на этнической и конфессиональной основе. 

9 марта. Федерация профсоюзов Белоруссии и правительство РБ совместно с Белорусским союзом нанимателей 
подписали  соглашение  по  продлению  взаимных  обязательства  сторон  «в  дальнейшей  кооперации  по  еще  более 
интенсивному внедрению социальных стандартов в производственной сфере».

9 марта. Лев Дубовик, председатель комитета по энергоэффективности при Совете министров РБ, заявил, что за 
последнюю пятилетку объем финансирования энергосберегательных мероприятий в республике возрос более чем в четыре 
раза. Задача до 2010 года - снижение энергоемкости валового внутреннего продукта на 30%. В этом году на реализацию 
энергосберегательных  мероприятий  планируется  направить  почти  700  миллионов  долларов  США.  Средства  будут 
выделены на проекты по увеличению использования местных видов топлива, второстепенных энергоресурсов и внедрение 
новых энергосберегательных технологий.

9 марта. Суд Московского района Минска за «несанкционированную уличную акцию» приговорил лидера партии 
БНФ Валентина Вечерко к 15 суткам административного ареста. 

13 марта. Делегация правительства Москвы во главе с мэром Юрием Лужковым посетила Минск с однодневным 
визитом.  Основная  часть  программы  визита  была  посвящена  встрече  Юрия  Лужкова  с  премьер-министром  Беларуси 
Сергеем Сидорским и президентом Александром Лукашенко. 

14  марта. Началось  досрочное  голосование  по  выборам  президента  Белоруссии.  В  соответствии  с 
Избирательным  кодексом  РБ  избиратель,  не  имеющий  возможности  в  день  выборов  находиться  по  месту  своего 
жительства, вправе не ранее чем за пять дней до выборов в условиях, исключающих контроль за его волеизъявлением, 
заполнить в помещении участковой комиссии бюллетень и опустить его в опечатанный отдельный ящик для голосования 
избирателей,  которые  будут  отсутствовать  в  день  проведения  выборов  по  месту  их  жительства.  Официального 
подтверждения причин невозможности избирателя придти в  помещение для голосования в  день выборов при этом не 
требуется. В Белоруссии было внесено в списки для голосования 7 млн. 20 тыс. избирателей.

15  марта. На  птицеводческих  предприятиях  Белоруссии  введен  особый  режим  работы  для  недопущения 
проникновения птичьего гриппа. Запрещено посещение птицефабрик посторонними лицами, введен полный запрет на ввоз 
в республику всех видов кормовых смесей, в том числе белкового сырья, подсолнечного и соевого шротов.

Интеграция: поиск компромисса необходимо продолжить
Александр Фадеев

7  марта  в  Минске  прошло  очередное  заседание  Совета  министров  Союзного  государства.  В  повестке  дня 
заседания  было  15  вопросов.  Михаил  Фрадков  со  своим  белорусским  коллегой  Сергеем  Сидорским  обсудили  итоги 
исполнения предыдущих решений Совета министров и прогноз социально-экономического развития Союзного государства 
на  2006  год  и  параметры  прогноза  до  2008  года.  Естественно,  в  центре  переговоров  была  и  проблема  торгово-
экономического  сотрудничества  России  и  Белоруссии,  поскольку  объемы двусторонней  торговли  в  течение  2005  года 
существенно  упали,  а  доступ  российских  товаров  на  белорусский  рынок  административно  ограничивался  белорусской 
стороной  по  37  позициям.  На  10%  за  последние  два  года  снизилась  (до  48%)   доля  России  во  внешней  торговле 
Белоруссии.

Не удалось двум руководителям правительств полностью согласовать вопрос о балансах топливно-энергетических 
ресурсов Союзного государства до 2020 года.  Подписанный в  рамках визита документ был составлен с изъятиями (по 
нефти).

О выборах президента Белоруссии шла речь на встрече премьер-министра Михаила Фрадкова с президентом РБ 
Александром Лукашенко. Фрадков, в частности, заявил, что нет никаких сомнений в том, что народ Белоруссии 19 марта 
сделает правильный выбор, и этот выбор укрепит сотрудничество и союз двух государств. И хотя российский премьер 
высказал мнение о том, что отношения между Россией и Белоруссией развиваются поступательно, с хорошей динамикой, 
все же очевидное отсутствие значимых результатов в строительстве Союзного государства не может не тревожить.

Следует  подчеркнуть,  что  реальные  шаги  в  целях  интеграции  с  Россией  не  предусмотрены в  предвыборных 
программах всех основных кандидатов в президенты, включая Александра Лукашенко. 

Действующий  президент  предпочел сделать  акцент  на  том,  что  белорусский  народ впервые в  своей  истории 
создал суверенное  и  экономически  независимое  государство  -  Республику  Белоруссия.  По  словам Лукашенко  сегодня 
суверенитет Белоруссии – высшая ценность государства, реальный фактор мировой политики, который никто не может 
игнорировать. 

Глава  белорусского  государства  накануне  выборов  декларировал  следующую  формулу  внешней  политики 
республики  на  восточном и  юго-восточном направлениях:  Россия  -  это  братская,  дружественная  страна,  так  же  как  и 
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Украина, но это другие государства. Интересно, что союзнические отношения с Россией Александр Лукашенко поставил в 
один ряд с развитием сотрудничества с «южной сестрой – нашей братской Украиной». То, что белорусский лидер поставил 
на  одну  доску  Россию,  последовательно  демонстрирующую  приверженность  формированию  Союзного  государства  и 
предложившую ЕЭП, и Киев, рвущийся в НАТО и ЕС, разваливший с приходом к власти Ющенко в самом начале процесс 
создания  единого  экономического  пространства  «четырех»,  весьма  симптоматично.  Впрочем,  и  Лукашенко  об  этом 
проговорился на третьем Всебелорусском собрании, интеграция с этими двумя государствами-соседями Белоруссии важна, 
прежде  всего,  в  ее  экономическом,  рыночном  разрезе,  поскольку  и  Украина  и  Россия  представляют  собой  лишь 
«огромнейшие рынки» для белорусской продукции.

Два  оппозиционных кандидата,  которые,  как  представляется,  вообще  не  имеют  какой-либо  внятной  стратегии 
внешней политики, предпочли лишь вскользь коснуться перспектив развития отношений с Россией. И Александр Козулин и 
Александр Милинкевич ограничились замечанием о том, что они выступают за дружбу с Россией. Правда, лидер БСДП 
Козулин призвал дружить с  восточной соседкой по-честному,  а  вот  «беспартийный» Милинкевич пожелал независимой 
Белоруссии одновременно дружить и с Россией, и с Западом. 

Таким образом, даже с победой на выборах действующего президента РБ нового мощного импульса в интеграции 
Белоруссии  и  России  ждать  при  существующем  отношении  Минска  к  этой  проблеме  не  приходится.  В  ближайшей 
перспективе, скорее всего, не удастся выйти на Конституционный акт Союзного государства, устраивающей обе стороны, а 
также ввести единую валюту и провести выборы в союзный парламент.

Между тем, вряд ли продуктивным будет со стороны России стремиться сразу достичь главных целей в союзном 
строительстве. И уж совсем не следует, констатировав наличие интеграционного тупика, отказываться в связи с этим от 
движения  по  объединению  с  Белоруссией.  Более  целесообразным,  на  наш  взгляд,  выглядит  поиск  политического 
компромисса с правящим классом Белоруссии.

На первом этапе достижение такого компромисса могло бы основываться на выявлении и признании (пусть всего 
нескольких) сфер общих интересов национальных государственных элит. Наиболее  явственной и значимой для обоих 
государств здесь выступает область обороны и обеспечения безопасности.

Другими перспективными областями тесного взаимодействия, и это рано или поздно поймут в Минске, объективно 
являются внешняя и финансовая политика. Передав проблемы обороны, обеспечения государственной безопасности, и 
тесно связанные с ними вопросы осуществления внешней и финансовой политики в ведение объединенных, постоянно 
действующих союзных структур под единым руководством, Россия и Белоруссия могли бы на первом этапе объединения 
оставаться по всем остальным параметрам суверенными, равноправными и независимыми в плане внутренней политики 
государствами.

При  таком  сценарии  интеграции  предполагается  параллельное  развитие  конституционализма,  сохраняется  в 
главных чертах структура национальных институциональных органов, прежде всего, представительных. Это позволяет на 
предварительном этапе уйти от наиболее болезненных (и пока вряд ли разрешимых) проблем разработки Конституционного 
акта  и  порядка  избрания,  полномочий  союзного  парламента,  а  также  вопросов  формирования  и  компетенции 
наднационального правительства. Главное – в обоих государствах не надо будет срочно менять национальные конституции 
(они будут лишь дополнены соответствующими статьями, позволяющими функционировать объединенным структурам) и 
государственный  строй  (с  избираемой  и  полномочной  президентской  властью,  законодательными,  представительными 
органами и судебными инстанциями).

Национальные  государства  сохранят  в  своем  ведении  полное  распоряжение  хозяйственными  комплексами, 
собственность  на  недра,  ресурсы  и  средства  производства,  управление  социальной  сферой,  развитием  культуры  и 
образования. В полном ведении национальных государств останутся территориальные воинские образования, полиция. 

А вот интеграция в экономической и торговой областях России и Белоруссии представляется как поле гибкого и 
подвижного взаимодействия, где общими, помимо валюты и таможенного пространства, могут быть системы транспорта и 
связи.   Вместе  с  тем,  именно  в  рамках  экономического  и  торгового  сотрудничества,  где  наличествует  естественная 
конкуренция,   следует предусмотреть порядок, при котором будет соблюдаться принцип потенциального пересмотра или 
отказа через определенный временной отрезок от предшествующих договоренностей.

Государство для народа
Тезисы доклада президента Белоруссии А.Г.Лукашенко на третьем Всебелорусском народном собрании
Уважаемые участники третьего Всебелорусского народного собрания!
Впервые за многовековую историю наш народ создал суверенное государство - Республику Беларусь. Сегодня 

наш суверенитет - реальный фактор мировой политики. Фактор, который уже никто не может игнорировать. 
Мы сумели сделать нашу страну не только суверенной, но и экономически независимой, что гораздо сложнее. У 

нас сохранена и приумножена общенародная собственность. Наша экономика развивается не за счет чьих-то подачек, а за 
счет нашего собственного труда. У нас сохранена и приумножена такая общенародная собственность, которая позволяет 
защитить наш народ.

Сегодня мы живем в стабильной, благополучной, цивилизованной стране. У нас сильная экономика, развитые 
наука и культура, одна из лучших в мире система образования. Полностью обеспечена национальная безопасность. Мы 
научились  решать  сложные  задачи,  воплощать  крупные  проекты,  научились  работать  результативно,  плодотворно, 
качественно.

С  удовлетворением  докладываю  высокому  собранию:  страна  выполнила  важнейшие  показатели  Программы 
социально-экономического развития республики на 2001 - 2005 годы XXI века. Всё, о чем мы договаривались на втором 
Всебелорусском народном собрании, реализовано и воплощено в жизнь.

Выработанный  нами  курс  развития  страны  оказался  правильным.  Подтверждение  этому  -  высокие  темпы 
экономического роста, которые вот уже более десяти лет демонстрирует наша экономика. Сравните: семь с половиной 
процентов нашего ежегодного прироста валового внутреннего продукта за прошедшую пятилетку против трех с половиной 
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процентов среднемирового. Западные теоретики никак не могут объяснить причин этого успеха. Никак не укладывается это 
в их "демократическую" схему.

А причины просты. Мы не разбазарили народное богатство, не влезли в обременительные долги. Идя от жизни, 
мы  выработали  свою  собственную  модель  развития,  основанную  на  взвешенных,  продуманных,  эволюционных 
преобразованиях. Без обвальной приватизации и "шоковой терапии". С сохранением всего лучшего, что ранее мы имели в 
нашей экономике и наших традициях. Но одновременно мы учились работать в новых, рыночных условиях, используя весь 
мировой опыт, учитывая современные тенденции мировой экономики.

Сильная государственная власть,  сильная социальная политика и опора на народ -  вот  и  весь  секрет  наших 
успехов.  Мы не  допустили резкого  социального  расслоения населения.  Отношение  доходов  самых  богатых жителей  к 
доходам  самых  малообеспеченных  составляет  у  нас  всего  5:1,  что  характеризует  высокий  уровень  социальной 
справедливости.

У нас нет организованной преступности и бьющей в глаза коррупции. Мы устранили как экономические, так и 
политические причины социальных потрясений. Управленческая "вертикаль" позволяет нам концентрировать ресурсы на 
главных направлениях развития, принимать и эффективно реализовывать государственные решения.

Белорусский народ на своем опыте осознал, что за революцией (все равно, какого она цвета) нет никакой силы, 
кроме темной. Именно поэтому он поддержал политику постепенных преобразований и твердых социальных гарантий, мир 
и порядок в стране, дисциплину на производстве и сильную, эффективную власть. Власть, которая смогла создать условия 
для достойной жизни и спокойной работы. Это - выбор мудрого народа. Это - исторический выбор Беларуси.

Среднемесячная  заработная  плата  в  реальном  исчислении  выросла  за  пятилетку  до  562  тысяч  рублей,  что 
соответствует 261 доллару США. Средний размер пенсий увеличился более чем в три раза и составил к концу 2005 года 98, 
а сегодня - 107 долларов. Обеспечено существенное повышение уровня социально-трудовых гарантий, и прежде всего 
минимальной зарплаты. За пятилетку количество малообеспеченных граждан уменьшилось вдвое. Важно, что увеличилась 
не только зарплата, но и ее покупательная способность. 

Даже  самый  пристрастный  наблюдатель  вынужден  признать,  что  жизненный  уровень  нашего  населения  в 
последние годы значительно повысился. Изменилась к лучшему структура потребительских расходов. Доля расходов на 
покупку продуктов питания в общем объеме потребительских расходов семьи снизилась за пять лет с 60 до 45 процентов. 
Это значит, что сегодня большую часть заработанных денег люди имеют возможность направлять на строительство жилья, 
покупку дорогостоящих бытовых приборов, автомобилей, техники, отдых, развлечения и другие нужды.

И меня удивляют некоторые заявления по поводу заработной платы в 250 долларов. Я еще раз подчеркиваю - это 
в среднем. Это значит, кто-то сегодня имеет 100 долларов, 150, 50. А тот, кто не работает, может, и вообще не имеет. Но 
есть люди, которые имеют и 500, и 600, и 1.000, и больше. 

В результате роста доходов улучшились качество и рацион питания. Стали в 1,3 раза больше потреблять овощей, 
в 1,8  раза -  фруктов,  почти в 2 раза -  рыбы и морепродуктов.  В общем,  можно сказать,  что мы вытащили страну  из 
нищенского существования. 

Сколько  бы  ни  было  у  нас  средств,  львиную  долю,  больше,  чем  любая  страна  Содружества  Независимых 
Государств,  страны  Восточной  Европы,  наше  государство  отдает  на  социально-культурные  нужды.  Мы  в  отличие  от 
большинства  постсоветских  государств  не  только  сохранили,  но  и  укрепили  систему  государственной  социальной 
поддержки  различных  категорий  населения.  Сегодня  у  нас  выплачивается  10  видов  различных  социальных  пособий. 
Реализуются  государственные  программы  социальной  помощи  ветеранам,  одиноким пожилым людям,  инвалидам.  Мы 
предоставляем разностороннюю помощь социально уязвимым категориям граждан, в том числе проживающим в самых 
отдаленных населенных пунктах.

Беларусь  оказалась  единственной  из  бывших  республик  Советского  Союза,  которая  не  допустила  ухудшения 
здравоохранения. Объем предоставляемых медицинских услуг в расчете на 1.000 жителей у нас на 30 процентов выше, чем 
в  Украине,  и  на 20  процентов выше,  чем в  России.  По такому крайне чувствительному показателю,  как  коэффициент 
детской  смертности,  мы  находимся  на  уровне  самых  высокоразвитых  стран  мира.  Государство  целенаправленно 
вкладывает огромные средства для того, чтобы сделать медицинское обслуживание качественным и доступным для всех 
наших граждан, в какой бы местности или регионе они ни жили.

Валовой внутренний продукт за прошедшие пять лет вырос больше чем на 43 процента. Это невиданные темпы! 
Если в Европе ВВП возрастал в период с 2000 года до 2004 года в среднем на 1,7 процента в год, в США - на 2,8 процента, 
в  Японии  -  на  1,9  процента,  то  в  Беларуси  в  прошлом  году  этот  показатель  достиг  почти  10  процентов.  Объем 
промышленного производства потребительских товаров в стране за пять лет был увеличен в полтора раза. Конечно, надо 
понимать,  что  в  упомянутых  странах  прирост  идет  совсем  от  другого  базового  уровня.  Тем  не  менее  это  хорошие 
результаты. И более того, надо понимать, что и у нас уже базовый уровень не начала 1990-х годов и не середины, когда мы 
"обвалились". Мы первыми среди республик бывшего Советского Союза превзошли уровень самого высокого в советский 
период 1990 года. А тогда были высочайшие темпы развития нашей республики. В Советском Союзе мы имели самые 
высокие темпы развития. Мы его превзошли и сегодня прирастаем к тому высокому уровню.

Однако не надо слишком обольщаться. Ведь львиную долю в валовой внутренний продукт внесло сравнительно 
небольшое число наших ведущих предприятий. Но сколько предприятий еще "сидят" на дотации государства и никак не 
могут подняться с колен! А это ведь не только вопрос экономики. Это и социальный, и, если хотите, политический вопрос. 
Какое настроение сегодня может быть у людей в малых городах и поселках, если градообразующее предприятие не в 
состоянии выплатить людям зарплату?

В  целом  наша  экономическая  стратегия,  предусматривающая  активное  участие  государства  в  управлении 
экономикой, оказалась правильной. И мы не намерены отказываться от наработанного опыта, от сложившейся системы. 
Другое дело, что нам надо постоянно совершенствовать экономические методы работы, модернизировать экономику, чтобы 
не допустить закостенения и топтания на месте.

Последовательная  реализация  нашей  стратегии  позволила  не  только  обеспечить  стабильный  рост  валового 
внутреннего продукта, но и укрепить национальную валюту, банковскую систему страны. А это чрезвычайно важно для 
успешного  развития  государства.  Мы  справились  с  инфляцией  и  в  результате  получили  устойчивый  рост  объемов 
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банковских вкладов населения и предприятий в белорусских рублях. Только за прошлый, 2005 год они увеличились на 41 
процент. Сегодня доверие к нашему рублю уже никак не меньше, чем к доллару.

За пять лет капитальные вложения и инвестиции, направляемые в сельское хозяйство, - за пять лет! - увеличились 
почти в 4 раза, в промышленность - в 2 раза, в транспорт - в 2 раза, в жилищное строительство - почти в 1,5 раза. И это 
дало свои плоды.

 Большую роль в подъеме нашей экономики играет строительство жилья. В отличие от большинства постсоветских 
стран,  Беларусь  не  допустила  развала  строительного  комплекса  и  сформировала  систему государственной  поддержки 
жилищного строительства. В республике ежегодно на эти цели направляются значительные финансовые ресурсы, в том 
числе за счет выделения льготных кредитов. За пять лет введено в эксплуатацию больше 16 миллионов квадратных метров 
общей площади жилья. Притом почти 50 тысяч квартир были построены в сельской местности. Такого никогда еще не было. 
По размаху жилищного строительства страна устойчиво занимает первое место среди стран СНГ. 

Неплохие  результаты  достигнуты  в  сельском  хозяйстве.  За  пятилетку  рост  сельскохозяйственной  продукции 
составил 26 процентов, причем в общественном секторе - почти 40. Из всех стран Содружества в нашей республике самый 
высокий  уровень  сельскохозяйственного  производства  на  душу  населения.  В  2005  году  в  расчете  на  одного  жителя 
произведено 70 килограммов мяса, получено 575 килограммов молока. Это в два раза больше, чем в России и Украине.

К сожалению,  по  некоторым показателям мы все-таки  не  достигли  намеченных рубежей -  по удельному весу 
оплаты  труда  в  валовом  внутреннем  продукте,  по  доле  расходов,  выделяемых  на  развитие  здравоохранения,  по 
соотношению зарплаты бюджетной сферы и среднемесячной зарплаты в народном хозяйстве. Надо прямо сказать, что 
установленные  здесь  задания  Правительство  не  выполнило.  И  это  отставание  в  следующей  пятилетке  необходимо, 
безусловно, наверстать.

Надо также не забывать, что Беларусь еще существенно отстает от экономически развитых стран Евросоюза по 
основным экономическим показателям: производству ВВП на душу населения, уровню и качеству жизни людей, развитию 
внешнеэкономической деятельности, объемам оказываемых услуг, производительности труда и, самое главное, материало- 
и энергоемкости производства. И тут нечего ссылаться на то, какое нам, видите ли, в 1994 году досталось наследство. 
Нельзя все время оглядываться назад. Мы должны целенаправленно и активно работать, чтобы и наши показатели были 
не хуже, чем в самых развитых государствах мира.

Конечно,  для  достижения  поставленных  целей  нам  необходимо  добиться  кардинального  роста 
производительности и, главное, качества труда. А это возможно только при условии внедрения новых, перспективных форм 
хозяйствования,  более эффективного использования научно-технического потенциала и повышения заинтересованности 
работников.

О перспективах социально-экономического развития Беларуси.
В предстоящий период на первый план выдвигается задача кардинального повышения качества жизни людей. Мы 

должны  стремиться  к  тому,  чтобы  через  пять  лет  качество  жизни  наших  граждан  довести  до  уровня,  сравнимого  с 
западноевропейским. Реальна ли такая задача? Реальна, если иметь в виду, что качество жизни - это не только зарплата, 
но и жилье, образование, доступная медицинская помощь, детские сады, гарантированные рабочие места, безопасность 
граждан  и  многое  другое.  По  зарплате  мы,  конечно,  еще  не  сравнимся  с  Англией  и  Германией,  но  по  ряду  других 
параметров  мы  это  должны  сделать.  Чтобы  достичь  поставленной  цели,  нам  надо  научиться  использовать  более 
действенные подходы, стремиться к более высокому уровню организации всей нашей деятельности.

Государство  по-прежнему  должно  держать  руку  на  пульсе  жизни  общества  во  всех  областях:  обеспечивать 
законность  и  порядок,  стабильность  и  спокойствие,  безопасность  и  защиту  своих  граждан.  Оно  несет  полную 
ответственность за состояние экономики и социальной сферы. Но вместе с тем государство, власть должны все в большей 
степени открывать возможности для проявления творческой инициативы и самоуправления.

Нам надо создать более благоприятные условия для развития мелкого и среднего предпринимательства.  Это 
вопрос не только экономический, но и политический. Если мы не разовьем достаточно обширный слой предпринимателей, 
не выработаем цивилизованные формы их деятельности, традиции, законодательную базу, в общем, не наработаем в этой 
сфере необходимый опыт, мы никогда не сможем по-настоящему включиться в систему мировых рыночных отношений. А 
без этого в условиях наступающей глобализации государство не выживет.

Поэтому  особое  внимание  следует  уделить  развитию  рыночной  инфраструктуры,  институтов 
предпринимательства,  оптимальному  сочетанию  механизмов  государственного  и  рыночного  регулирования, 
совершенствованию системы налогообложения.

Мы будем всячески способствовать формированию отношений партнерства между государством, профсоюзами, 
союзами предпринимателей, общественными организациями.

Особенно  бережно и  неустанно  будем заботиться о  единении всех  граждан нашего  общества  независимо от 
национальной и религиозной принадлежности.

Предстоящий  период  будет  характеризоваться  переходом  к  ресурсосберегающему  типу  производства,  при 
котором решающее значение приобретают не объемы израсходованного металла и затраченной энергии, а человеческий 
капитал  -  наука,  образование,  информация  и  творческий  труд.  Использование  новейших  технологий,  опережающее 
развитие  наукоемких  отраслей,  импортозамещающих  и  экспортоориентированных  производств  -  вот  основные 
направления, по которым мы будем двигаться.

Особая роль в новой пятилетке отводится науке. Наука должна стать питающей средой инноваций, а инновации - 
основой развития экономики. Именно эта цепочка: умный, толковый, трудолюбивый и образованный человек - инновации и 
благосостояние призвана обеспечить намеченный социально-экономический рост нашей страны.

Наши экономические ориентиры на пятилетие - это увеличение валового внутреннего продукта в полтора раза, 
продукции промышленности - на 50 процентов, сельского хозяйства - на 40 процентов, объема реализации услуг населению 
- на 60 процентов. При этом инфляция должна быть снижена до уровня не более 5 процентов в год.

Я  всегда  считал,  и  практика  государственного  строительства  в  Беларуси  это  подтвердила,  что  основа 
стабильности и динамичного развития страны - это сильная социальная политика. Поэтому в новой пятилетке социальным 
вопросам  будет  уделяться  первостепенное  внимание.  В  соответствии  с  намеченным  планом  через  пять  лет  средние 
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размеры заработной платы и пенсий должны удвоиться. С учетом инфляции это будет означать повышение реального 
уровня доходов населения в полтора раза.

Особое внимание государство уделяет и будет уделять политике занятости. Эти вопросы также поставлены на 
жесточайший  контроль.  Мы  создали  государственную  службу  занятости,  систему  переподготовки  и  организации 
общественных работ, выплачиваем пособия по безработице, пусть и скромные. Но главное - мы сохранили общественное 
производство,  крупные,  градообразующие  предприятия,  коллективные  хозяйства  на  селе,  что  позволило  благодаря 
растущему спросу на нашу продукцию обеспечивать новые рабочие места. В настоящее время уровень безработицы в 
Беларуси  составляет  ниже  1,5  процента  экономически  активного  населения,  что  значительно  ниже,  чем  не  только  в 
государствах Содружества, но и в большинстве самых развитых стран Европы. Вместе с тем в этой сфере еще имеется ряд 
острых  проблем,  требующих  решения.  Это  прежде  всего  безработица  среди  молодежи  и  обеспечение  занятости  в 
небольших городах.

Надо заниматься уже сегодня рассредоточением производительных сил в нашей стране и рабочей силы. И это 
очень важная проблема для нас. Ее наскоком не решишь, административными методами в том числе. Поэтому мы будем 
создавать  производства  по  всей  стране.  И  народ  должен  быть  готов  ехать  туда,  где  есть  производство,  как  бы  это 
непопулярно сегодня ни звучало.

Важнейшие задачи, которые стоят перед нами, - это повышение рождаемости, снижение смертности и укрепление 
семьи.  Это  проблемы  государственной  важности.  Если  хотите,  проблемы  выживания  нашего  государства  в  будущем. 
Население нашей страны сокращается, и очень быстро. Примерно 50 тысяч ежегодно. И если мы не ликвидируем эти 
"демографические ножницы", не обеспечим равенства, а лучше - превышения рождаемости над смертностью, Беларусь как 
самостоятельное государство потеряет историческую перспективу.

Наряду с проблемой увеличения рождаемости надо принять самые серьезные меры к сокращению смертности 
нашего населения, увеличению средней продолжительности жизни. Средняя продолжительность жизни мужчин у нас на 
десять лет меньше, чем в развитых западных странах. 

И,  конечно,  стратегической  задачей  государства  является  обеспечение  молодых  людей  высококачественным 
образованием, а затем - хорошо оплачиваемой работой по специальности.

Одним  из  важнейших  приоритетов  сферы  социальной  ответственности  государства  является  обеспечение 
общественной безопасности. И здесь особое значение имеет работа по упреждению негативных явлений. Не зря мудрые 
люди  говорят:  "Наводить  порядок  надо  тогда,  когда  еще  нет  смуты".  Мы  на  эту  стабильность  в  нашем  государстве, 
наведение порядка должны тратить огромные средства. 

Главная  особенность  развития  производственной  сферы  в  новой  пятилетке  -  это  усиление  инновационного 
направления. Сегодня мы имеем хорошие примеры инновационных проектов. Таких, например, как создание белорусского 
спутника Земли, строительство нового здания Национальной библиотеки, создание комплексной компьютерной системы 
проектирования в машиностроении, развитие конкурентоспособных производств в химической и нефтеперерабатывающей 
отраслях нашей страны, создание систем управления Вооруженными Силами и вооружениями. И таких аналогов в мире 
нет. Сегодня наши предприятия, работающие на "оборонку", завалены заказами на создание подобных систем. Потому что 
только наши предприятия, головным из которых является "Агат", умеют это делать.

В прошедшей пятилетке мы начали работу по интеграции науки, образования и производства. Приняты меры по 
совершенствованию  управления  и  организации  научной  сферы  в  целом  и  ее  центра  -  Национальной  академии  наук 
Беларуси. И результаты есть. 

Я от ученых жду конкретных предложений уже на новом этапе, имея в виду, что настало время разработать новую 
долгосрочную стратегию развития науки под ту роль, которую мы ей отводим. В этом плане мы пока еще работаем на 
советских традициях. Сегодня Михаил Владимирович Мясникович уже "выжал" из нашей Академии наук все, что только 
возможно.  Дальше  нужны  новые  подходы.  Нужно  найти  эффективные  формы  интеграции  науки  с  производством  и 
образованием.  Особое  внимание  следует  уделить  развитию  фирменной  науки,  то  есть  научного  потенциала 
непосредственно на крупных предприятиях и в объединениях. Это очень важное направление нашей работы. 

Мы будем выделять средства, огромные средства на науку, но не просто выделять: государственная поддержка 
научных разработок будет осуществляться по принципу адресного финансирования. В основном она будет направлена на 
решение  задач  рационального  использования  сырьевых  ресурсов,  альтернативных  источников  энергии,  развитие 
информационных, нано- и биотехнологий, микроэлектроники, фармакологии и промышленной химии.

В  новой  пятилетке  мы  ожидаем  значительных  результатов  от  Парка  высоких  технологий  -  белорусской 
"Силиконовой долины". Этот проект будет специализироваться на разработке и реализации новых программных продуктов. 
У нас есть все условия для того, чтобы Беларусь заняла видное место по этому важному для современной экономики виду 
деятельности.  Наша  страна  укрепит  свои  позиции  в  космической  области.  На  основе  интеграции  ракетно-космических 
отраслей России и Беларуси будут созданы новые средства для нужд сельского хозяйства, экологии. 

Переход на инновационный путь развития позволит в течение ближайших 10 лет развивать экономику страны 
более высокими темпами: 8 - 9 процентов прироста ВВП в год против 5 - 6 процентов в соседних государствах. За счет этого 
мы сможем постепенно приблизиться к европейским государствам по уровню производства валового внутреннего продукта 
на душу населения.

Стратегическое значение для нашей экономики имеют энергообеспечение и энергоэффективность. Как известно, 
Беларусь ввозит  все основные сырьевые и энергетические ресурсы.  Это,  безусловно, создает немалые проблемы для 
нашей страны. Но, в конце концов, многие развитые страны находятся в подобных условиях. Гораздо хуже другое. У нас на 
единицу  продукции  расходуется  ресурсов  в  2  раза  больше,  чем  в  экономически  развитых  государствах.  Поэтому 
уменьшение материало- и энергоемкости производства является для нас жизненно важной задачей. Ее решение должно 
обеспечиваться прежде всего высоким интеллектуальным ресурсом страны.

Нас все время пугают: вот Россия поднимет цены на газ. Да, поднимет. Мы в этом направлении будем работать, 
убеждать  Российскую  Федерацию,  что  не  боимся  роста  цен  на  энергоносители.  Мы  должны  выполнить  наши 
договоренности  о  том,  чтобы  белорусские  и  российские  предприятия  работали  в  равных  условиях.  Пусть  будет  200 
долларов газ стоить, но он должен и для автозавода КамАЗ, и для Минского автозавода, и в Жодино одинаковым быть. В 
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противном  случае  это  будет  означать,  что  Российская  Федерация  выталкивает  наши  предприятия  недобросовестной 
конкуренцией  с  поля  деятельности  Союзного  государства  в  экономике.  Вот  единственно  чего  мы хотим -  чтобы были 
равные условия конкуренции.

Россия - это наша братская дружественная страна. Украина - это наши люди, это наши братья. Но вы должны 
понимать, что это другие государства. И зависеть в данном случае в таком объеме по энергоресурсам даже от братского, но 
другого государства опасно. Это зависимость, понимаете? Это надо просить, чтобы не повышали цену, чтобы дали такие 
объемы, такие балансы. Вы знаете, ежегодно в начале года, вот я вице-премьера поднял, он едет, терпеливо выслушивает 
претензии, упреки, борется за цены и так далее и так далее. Не научимся получать энергию из собственных источников - 
будем вечно ползать на коленях и у кого-то просить эту энергию.

Цены на газ и другие энергоносители в мире растут. Вырастут, как я уже сказал, и у нас - это объективно. Поэтому 
важнейшей задачей государства является обеспечение своей энергетической безопасности, о чем я говорил, и мы приняли 
соответствующую  программу  развития  энергетики  на  2006  -  2010  годы.  В  результате  реализации  намеченных  планов 
энергоемкость ВВП должна быть снижена на 30 процентов. Для достижения этой цели будут выделены денежные средства 
в сумме более 5 миллиардов долларов США. 

Возрождение и развитие села.
Земля была и остается одним из главных элементов национального богатства любого государства. И хотя в ВВП 

доля сельского хозяйства составляет примерно 10 процентов, но это очень важная доля. Это наши продукты питания, это - 
продовольственная безопасность страны. 

Более того, на селе проживает почти треть нашего населения. Это великие труженики, которые своим трудом 
кормят не только себя, но и остальное население страны. Но на селе только за последние пять лет численность работников 
уменьшилась более чем на четверть. Сельское население стареет, молодежь спешит в город. Снижение уровня занятости 
на селе сопровождается дефицитом квалифицированной рабочей силы, а не просто рабочей силы. У нас скоро там будет 
избыток просто рабочих рук. А нам нужна там квалифицированная рабочая сила. 

Чтобы остановить негативные процессы на селе, наша программа предусматривает открытие новых производств, 
развитие гибких форм трудовых отношений, создание новых рабочих мест на основе кооперации труда между различными 
отраслями АПК. Но прежде всего - радикальное улучшение условий жизни сельчан путем строительства и обновления 
агрогородков.

Другой  важной  задачей,  предусмотренной  госпрограммой  возрождения  и  развития  села,  является  повышение 
зарплаты в сельском хозяйстве. За прошедшую пятилетку зарплата на селе увеличилась более чем в 8 раз и составила в 
декабре 2005 года - средняя! - 308 тысяч рублей. Это пока слишком мало. К 2010 году заработная плата работников села 
должна быть увеличена как минимум в два с половиной раза.

На  развитие  производственной  сферы  АПК  в  новой  пятилетке  планируется  направить  около  50  триллионов 
рублей. Одновременно 14,5 миллиарда рублей будет направлено на обеспечение социальных нужд села. Так что расходы 
немалые. Но мы ожидаем и отдачу. За пять лет производство сельхозпродукции должно возрасти на 45 процентов. Это 
много больше, чем было достигнуто за предыдущие пять лет. 

О духовно-культурном развитии общества.
Как и в предыдущий период, особое внимание будем уделять сохранению и развитию духовно-культурной сферы 

общества,  совершенствованию  идеологической  работы.  Эти  тонкие  материи  не  дают  непосредственного  вклада  в 
экономику, но именно они определяют климат в нашем обществе, обеспечивают его единство и целостность.

Стержнем идеологии белорусского государства являются социальная справедливость и патриотизм. Свободное 
развитие личности, ее социально-политическая активность реализуются только в условиях справедливости, когда интересы 
общества, коллектива и человека максимально приближены, а основной задачей государства является развитие человека 
как самой большой ценности нашего общества.

Но  надо  иметь  в  виду:  духовные  ценности  не  могут  быть  внедрены  насильно,  как  говорится,  "сверху". 
Национальная идея должна основываться на осознании народом своей государственности и первичности национальных 
интересов. А такое осознание вырабатывается всем ходом жизни человека. 

Националисты тоже ратуют за свою Родину и свой народ. Но они понимают это слишком узко, националистически, 
а национализм для нашего народа абсолютно неприемлем.  Потому что мы по духу самый интернациональный народ. 
Потому что мы живем, в конце концов, в таких условиях, что мы обязаны быть интернациональными. И мы стали такими, 
впитав в себя основные черты интернационализма. 

Уровень  развития  человеческого  потенциала  страны  оценивается  в  первую  очередь  качеством  образования. 
Приоритетами  образования  на  предстоящую  пятилетку  будут  широкое  развитие  дошкольного  и  повышение  качества 
среднего  образования,  в  том  числе  на  селе.  Создание  системы  взаимодействия  учреждений  профессионального 
образования с  производством.  Дальнейшее укрепление  связи  высшего  образования  с  фундаментальной  и  прикладной 
наукой.

Нам надо новые учебники, хорошие учебники. Мы взялись за создание этих учебников, и прежде всего там, где 
наши националисты потоптались, - в истории, особенно по русскому языку и так далее. Это наш русский язык, мы туда душу 
вложили не меньше, чем русские, украинцы. Мы все создавали современный русский язык. Поэтому когда у нас стал вопрос 
о двуязычии, это никакое не двуязычие. Это наш русский язык. И мы его вторым языком определили, государственным 
языком.  Подавляющее большинство населения уважает, любит и говорит на этом языке.  Поэтому нам надо создавать 
новые учебники, но не те, которые были в советские времена, а с учетом лучшего, на порядок выше и лучше. Вот в этом 
реформа будет заключаться в школе. 

За минувшую пятилетку мы увеличили расходы на образование в полтора раза. В 2005 году они составили 6,6 
процента ВВП. Это даже больше, чем в таких странах, как США, Германия, которые тратят на эти цели чуть больше 5 
процентов. Но важны не только затраты и количество студентов, но и качество обучения. В последние годы мы слишком 
зареформировались и со школой,  и с высшим образованием. И я только что сказал,  что реформа на этом закончена. 
Дошлифуем, приведем все в порядок и 5 лет будем отрабатывать по этой системе образования, убирая то, что нам мешает, 
и дорабатывая там, где мы увидим, как что-то не приспосабливается, топорщится в жизни. А вот программы, о которых я 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

97



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

сказал, учебники, квалифицированные, преданные своему делу преподаватели - это главное. И, конечно, материальное 
обеспечение.

В  новой  пятилетке  особое  внимание  будем  уделять  сохранению  историко-культурного  наследия,  созданию 
эстетических  ценностей,  развитию народных  талантов  -  это  залог  духовного  здоровья  общества.  Мы будем всемерно 
помогать учреждениям культуры, ориентированным на развитие народного творчества и промыслов.

Беларусь  -  это  место,  где  нет  межэтнических  и  религиозных  конфликтов  и  столкновений.  Мудрость  народа, 
ответственная государственная политика оградили людей от этой страшной беды. У нас дружно живут белорусы и русские, 
украинцы и поляки, евреи и татары, литовцы, узбеки, казахи, эстонцы... Наша страна стала родным домом для многих сотен 
семей со всего постсоветского пространства. 

Нам очень важно и дальше поддерживать партнерские взаимоотношения государства со всеми традиционными 
религиозными организациями. И православная, и католическая, и мусульманская, и иудейская, и протестантская религии - 
все они приняты в нашем обществе и пользуются покровительством государства. Все они сегодня помогают воспитанию у 
граждан высоких моральных принципов, прививают любовь к Родине, способствуют поддержанию гражданского мира и 
согласия. И мы благодарны нашим ведущим религиозным конфессиям, и прежде всего православной, за их очень полезную 
деятельность по сплочению белорусского народа. 

Элитой любого общества является интеллигенция. Именно она концентрирует в себе основной интеллектуальный 
потенциал и  ей принадлежит  огромная роль в  решении задач  социально-экономического и  культурного  строительства. 
Помня об этом, мы постарались укрепить материальный и общественный статус интеллигенции. Решены принципиальные 
вопросы обеспечения работников сферы культуры, науки, образования, медицины жильем и стабильной зарплатой. 

Об управленческой системе.
Очень важным направлением нашей работы является совершенствование государственной системы управления. 

Как уже говорилось, за истекшие 10 лет мы выработали свою, белорусскую модель развития общества. Формула "для того, 
чтобы завтра  стало  лучше,  надо  сегодня  сделать  хуже"  нам не  подходит.  Наш принцип:  "Не  ломать  ради  радужного 
будущего то, что досталось нам от прошлого, а умело использовать прежние достижения". При этом на любом этапе нашего 
движения жизнь  людей должна улучшаться.  Ни  в  коем случае  не  ухудшаться,  какие  бы новомодные теории этого  не 
требовали.

Но,  оставаясь  в  рамках  нашей  белорусской  модели,  мы  сегодня  должны  думать  о  ее  дальнейшем 
совершенствовании, о развитии методов управления экономикой и наших общественных отношений. Почему? Потому что 
изменились условия, государство обрело стабильность, постепенно меняется сознание людей и самое главное - меняется 
мир, и мы не можем отстать от этих изменений.

Пора  уходить  от  чрезвычайщины,  от  "ручного  управления"  экономикой  и  обществом.  Использовать  подходы, 
предусматривающие  более  широкое  развитие  инициативы  и  самостоятельности.  Государству  надо  смещать  акцент  с 
административных методов управления предприятиями и отраслями на экономические.

Новый  этап  государственного  строительства  на  предстоящую  перспективу  будет  проходить  под  лозунгом 
"Государство  для  народа,  для  человека".  Основной  путь  здесь  -  дебюрократизация.  То  есть  такие  методы,  которые 
позволили бы упростить процедуру рассмотрения вопросов, ускорить принятие решений и приблизить власть к простому 
человеку, сделать ее работу более прозрачной и понятной для народа, что мы уже начали делать.

Устойчивое государство не может опираться только на власть. Как говорил еще Конфуций, "без доверия народа 
никакая власть устоять не может". Поэтому очень важно, чтобы в государстве все большую роль играли такие структуры 
гражданского общества, как местные советы, профсоюзы, молодежные и ветеранские организации.

Надо приветствовать развитие политических партий. Это тоже структуры гражданского общества, и они нужны для 
нормального демократического процесса в стране. Другое дело, что партии, движения или общественные объединения 
должны работать на конструктивной основе, в рамках Конституции и Закона и на страну, и на народ. Они вправе и должны 
отражать различные точки зрения нашего населения по разным проблемам общественного развития.  Но при этом они 
должны опираться только на свой народ, а не на заокеанских "кукловодов". Что это за оппозиция, если она содержится на 
деньги Запада? Чьи интересы она представляет? Своего народа? Как бы не так! Хорошо известно: кто платит, тот и музыку 
заказывает.

О национальной безопасности и внешней политике.
С началом третьего тысячелетия мир, к сожалению, не стал безопаснее. Сила продолжает играть существенную, 

если не главную роль в международной политике. Несмотря на уроки прошлого, и сегодня еще живы идеи о мировом 
господстве.  Применяя  военную  силу,  Соединенные  Штаты  и  НАТО  меньше  всего  озабочены  соблюдением  норм 
международного  права и прав  человека.  Главное  -  собственные интересы и собственное мнение,  а  реально -  мнение 
американского руководства. Пошли разного рода революции, разных цветов по бывшим республикам Советского Союза, 
тоже при поддержке этих "демократических" государств.

В наше время ни одно государство мира не в состоянии гарантировать свою военную безопасность только за счет 
собственных вооруженных сил. Отсюда и стремление к созданию блоков, коалиций и союзов. Мы - не исключение. У нас 
есть сильный в военном и экономическом отношении союзник - наша Россия. Ни для кого не секрет, что у нас с Россией 
имеются совместные программы и планы, направленные на обеспечение военной безопасности нашего Союза. Но, работая 
над созданием и  обеспечением функционирования совместной военной группировки,  мы ни  на минуту  не  забываем о 
проблемах собственной белорусской армии, которая является основным гарантом суверенитета и независимости нашего 
государства, оплотом западных рубежей нашего Союза с Россией.

Повысился уровень подготовки войск. Качественно меняются их состояние и оснащенность. Проведен комплекс 
мероприятий по созданию системы обороны государства. Могу с уверенностью сказать, что Вооруженные Силы Республики 
Беларусь, несмотря на имеющиеся еще в них недостатки, адекватны новым вызовам и угрозам XXI века. Вместе с нашей 
Россией  наши  Вооруженные  Силы  обеспечивают  нерушимость  границ  нашего  Союза  и  способны  сдержать  любую 
агрессию. Они играют весомую роль в поддержании мира и стабильности в регионе.

Сегодня Беларусь на международной арене - это полноправный и активный член международного сообщества. 
Более того, она - одно из немногих государств, которое проводит действительно независимую внешнюю политику. Наш 
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внешнеполитический курс определяется не в других, пусть и могущественных столицах, а формируется самостоятельно 
исходя из конкретных, прагматичных национальных интересов.

Принципы,  которым мы следуем на международной арене,  просты:  реализм,  последовательность в  политике, 
наступательность в экономике. Мы не ввязались ни в один международный конфликт,  не дали себя втянуть ни в одну 
политическую авантюру.

Наше государство - поборник безопасности в регионе и в мире. Мы первыми в истории отказались от ядерного 
оружия,  одними  из  первых  выполнили  условия  Договора  о  сокращении  обычных  вооружений.  Сегодня  занимаемся 
уничтожением одного из крупнейших в мире арсеналов противопехотных мин. А у нас их миллионы! Мы делаем все для 
того, чтобы отношения между главными военно-политическими организациями в Европе - нашей Организацией Договора о 
коллективной безопасности и НАТО - стали отношениями партнерства и сотрудничества. Но партнерства равноправного, а 
не по принципу хозяина и слуги.

Мы укрепили свое влияние в интеграционных образованиях на постсоветском пространстве. В текущем году наша 
страна фактически станет центром объединительных процессов на всем пространстве СНГ. В Минске пройдут заседания 
глав  государств  СНГ,  ЕврАзЭС,  ОДКБ.  Беларусь  уже  председательствует  в  ЕврАзЭС.  В  июне  к  нам  перейдет  право 
председательствования  в  ОДКБ.  Уверен,  в  наших силах  сделать  эти  структуры не  только  жизнеспособными,  но  и  по-
настоящему эффективными.

Наша  внешняя  политика  принципиально  многовекторна.  Такой  подход  доказал  свою  результативность,  и 
отказываться от этой политики мы не намерены. Вместе с тем основным стратегическим партнером и союзником Беларуси 
была, есть и будет объективно Россия.

Сегодня можно с уверенностью сказать, что избранный десять лет назад курс на интеграцию был единственно 
верным. Союзнические отношения с Россией способствовали обеспечению высокого уровня национальной безопасности и 
стабильному экономическому росту в стране. То же самое я могу сказать о нашей южной сестре - нашей братской Украине. 
Это, прежде всего, говоря экономическим, рыночным языком, -  огромнейшие рынки для нашей продукции, недорогой и 
качественной, поэтому мы можем конкурировать в Украине и в России. 

Мы настойчиво работаем в своей внешней политике, и мы будем придерживаться этого курса. Мы никому не 
будем создавать никаких проблем - ни нашим соседям, ни россиянам, ни украинцам, ни полякам, ни прибалтам. Мы не 
будем создавать проблем нашей Европе. Мы в центре Европы, и этим все сказано. Это наш дом. Зачем нам эти проблемы? 
Мы не собираемся воевать с американцами. Мы готовы с ними сотрудничать и дружить. Но вы должны нас уважать! Мы - 
люди, люди с большой буквы. И мы это заслужили, я уже об этом говорил. Это единственное условие, единственное наше 
условие.  Понукания мы терпеть не будем.  Мы -  гордый народ.  У нас достаточно друзей,  которые готовы сегодня нас 
поддержать. 

Мы  настойчиво  и  успешно  решаем  задачу  расширения  нашего  экономического  присутствия.  Мы  хотим  жить 
нормально. Мы хотим, чтобы наш народ был богатым. Поэтому мы стараемся произвести больше и дороже продать в 
Латинской Америке, в Азии, на Ближнем Востоке, в Африке. При этом мы не только торгуем, но создаем там сборочные 
производства  -  МТЗ,  МАЗ,  БелАЗ  -  для  того,  чтобы  производить  там  технику  и  давать  рабочие  места  людям  в  тех 
государствах. Мы идем к покупателю, закрепляемся на этих рынках всерьез и надолго. И, конечно, мы в этом конкурируем с 
ними. Ну и что, это нормально.

Мы должны агрессивно вести свою торговую внешнеэкономическую политику. Агрессивно. Это источник нашего 
богатства. Потому что то, что мы производим, для потребления внутри нашей страны надо процентов, наверное, 9 - 10. 90 
процентов  всего,  что  мы  создаем,  мы  продаем.  Основная  задача  во  внешней  торговле  на  следующую  пятилетку  - 
сокращение экспорта сырья и увеличение экспорта высокотехнологичной продукции и технологий. 

Нам надо в полной мере использовать наше положение транзитной страны. Мы не собираемся "сидеть на трубе" и 
на  одном  транзите  строить  свою  экономику.  Подобное  прожектерство  основано  на  элементарной  экономической 
неграмотности. Однако и упускать имеющиеся возможности было бы неправильно.

Белоруссия как государство-корпорация
Владислав Лосев (Минск)

Предвыборная  президентская  кампания  2006  года  убедительно  показала,  что  за  годы  своего  руководства 
Республикой  Беларусь   Александр  Лукашенко   сумел  выстроить  в   республике  устойчивую  и  хорошо  управляемую 
административно-политическую  систему,  которая  помимо  властной  вертикали,  местных  советов,  профсоюзов  и 
Белорусского республиканского союза  молодежи  включает  в  себя и такой  государственно-общественный институт  как 
республиканские и местные народные собрания. Деятельность этих учреждений  регулируется конституцией Белоруссии и 
законом о республиканских и местных собраниях. Народные собрания на местном уровне пока не получили повсеместного 
развития  (хотя  подобный  опыт  уже  имеется),  но  вот  на  общереспубликанском  уровне  состоялось   уже  три  таких 
мероприятия. 

Надо сказать, что идея народных собраний как таковых возникла накануне конституционного референдума 1996 
года  и была навеяна идеями русских мыслителей-эмигрантов Ивана Солоневича и Ивана Ильина о соборном государстве.

Оппоненты А.Г. Лукашенко нередко сравнивают народные собрания со съездами советов позднесоветских времен 
с их всеобщим «одобрямсом». Хотя такое утверждение вряд ли можно считать справедливым, так как и избрание делегатов 
и сами собрания проходят в атмосфере большой заинтересованности в решении тех вопросов,  которые выносятся на 
обсуждение. Не обходится, конечно, и без парадности, но немало присутствует и критики и, в целом, деловитости. 

Институт народных собраний в  белорусских условиях, когда политические партии и большинство общественных 
организаций имеют индекс популярности на уровне статистической погрешности, может стать в дальнейшем реальным 
инструментом  повышения  общественной  активности  населения,  а,  следовательно,  и  формирования  дееспособного 
гражданского  общества.  Главное,  чтобы  он  не  подвергся  бюрократизации  и  формализации  советского  типа.  А  такая 
вероятность реально существует.
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В  то  же  время  не  стоит  забывать,  что  именно  на  первом  Всебелорусском  народном  собрании  (ВНС)  был 
окончательно положительно разрешен вопрос о государственности русского языка.  Тогда на всебелорусском вече (второе 
официальное  название  ВНС)  обсуждался  проект  новой  редакции  конституции  РБ,  в  котором  языковая  статья  была 
прописана крайне двусмысленно. Русский язык не получал статуса государственного, а имел неопределенные «равные 
права  с  белорусским».  Все  это  было  чревато  продолжением  пресловутой  политики  «белоруссизации»,  так  как 
авторитарный характер новой редакции основного закона Белоруссии,  позволил бы проводить т.н. «дерусификацию»  еще 
более жесткими методами, чем она  проводилась до этого.

Фактически  речь  шла  о  том,  чтобы с  помощью юридической  казуистики  свести  на  нет  результаты  языкового 
референдума  1995  года.  Тем  более  что  тогдашний  Верховный  Совет  13  созыва  отказался  привести  языковое 
законодательство  в  соответствие  с  итогами  всенародного  голосования.   При  этом  на  А.Г.  Лукашенко  со  стороны 
«национально  свядомой»  интеллигенции  и  тогда  влиятельного  националистического  Союза  белорусских  писателей 
оказывалось сильнейшее давление с целью не допустить получения русским языком государственного статуса.

В  этом  вопросе  складывалась  очень  непростая  и  напряженная  ситуация.  Перелом  произошел  в  ходе 
Всебелорусского народного собрания. Когда председатель Белорусского профессорского собрания Валерий Чердынцев во 
время  своего  выступления  призвал  отказаться  от  каких-либо  двусмысленностей  и  придать  русскому  языку  статус 
государственного наравне с белорусским. Собрание, а это пять тысяч делегатов,  решительно поддержало  предложение 
В.А.  Чердынцева.  Прямо  в  зале  заседания  была  изменена  формулировка  соответствующей  статьи  новой  редакции 
конституции в пользу государственности русского языка. Несомненно, что такое решение ВНС повернуло дальнейший ход 
белорусской истории в положительное русло. 

Такой поворот событий лег в основу особого доверия белорусских граждан к институту народных собраний. И 
естественно,  что  Александр  Лукашенко  не  преминул  воспользоваться  поддержкой  всебелорусского  веча  в  нынешний 
непростой период  своей политической карьеры. 

По  сути,  подготовка  и  проведение  ВНС  явилась  мощной  долговременной  (с  учетом  периода  выдвижения 
делегатов  на  собрание)  политической  акцией  в  поддержку  действующего  президента.  Согласно  белорусскому 
законодательству  выборы  делегатов  собрания  проходят  в  два  этапа.  В  начале  трудовые  коллективы,  общественные 
объединения  и  партии  выдвигают  своих  представителей  на  собрания  уполномоченных,  где  и  происходит  уже 
непосредственное избрание делегатов на Всебелорусское народное собрание.

Если первое всебелорусское вече было посвящено  конституционной реформе, то второе и третье обсуждали и 
принимали программы социально-экономического развития Белоруссии на соответствующие пятилетки.

В своем выступлении на 3-м Всебелорусском народном собрании Александр Лукашенко в качестве главных заслуг 
своего 12-ти летнего руководства Белоруссией определил построение «впервые за многовековую историю суверенного 
белорусского  государства»  и  спасение  республики  от  социально-экономического  краха.  «Мы  вытащили  страну  из 
нищенского существования.  Конечно, это только начало.  Мы хорошо осознаем,  что сделано еще крайне недостаточно. 
Можно радоваться, что у нас есть крыша над головой и наши дети не голодают».

Успехи,  конечно,  налицо.  В настоящее время средняя  зарплата по республике составляет  250-260  долларов. 
Десять лет назад она равнялась примерно 25 у.е., но тогда и покупательская способность доллара в Белоруссии была 
совсем иная. В то время зарплата эквивалентная 50-ти долларам позволяла семье в 2-3 человека сносно существовать в 
течение месяца. Сейчас же таких денег (это примерно 107 тысяч белорусских рублей) едва ли хватит на неделю.

Согласно официальным данным Белоруссия первой среди республик бывшего Советского Союза достигла уровня 
ВВП 1990 года. Однако, по словам А.Г.  Лукашенко, львиную долю в валовой внутренний продукт внесло сравнительно 
небольшое число ведущих предприятий республики. Остальные, как образно отметил белорусский президент, «еще сидят 
на дотации государства и никак не могут подняться с колен».

Западные  специалисты,  в  первую  очередь  из  Международного  валютного  фонда,  неоднократно  предлагали 
белорусскому  президенту  подвергнуть  банкротству  и  ликвидировать  отстающие  нерентабельные  предприятия.  Но 
руководство  республики  не  пошло  на  подобные  действия,  так  как  это  неизбежно  привело  бы  не  просто  к  резкому 
нарастанию социальной напряженности, но и к голодным бунтам и мятежам. Дело в том, что в Белоруссии еще в советские 
времена во многих небольших городах и поселках было построено по одному крупному градообразующему предприятию, 
которые  с  распадом  СССР  оказались  невостребованными.  Их  же  банкротство  и  закрытие  ввергло  бы  в  социальную 
катастрофу практически всех жителей этих населенных пунктов. 

Пойти  на  такие  меры Александр  Лукашенко  отказался,  добывая  всеми  правдами  и  неправдами  финансовые 
ресурсы  на  дотации  убыточным  предприятиям.   Это  делалось,  в  том  числе  и  за  счет  низких  цен  на  российские 
энергоносители.   Поэтому  белорусское  руководство  так  болезненно  воспринимает  любое  повышение  стоимости  на 
ресурсы, поступающие из Российской Федерации.

В то же время понимая,  что подобный путь   рано или поздно  себя исчерпает,  еще на 2-ом Всебелорусском 
народном собрании была поставлена задача по формированию т.н.  пакета прорывных предприятий, которые призваны 
были стать точками роста «способными дать быстрый эффект и потянуть за собой всю экономику». В качестве  «тягачей» 
белорусской  экономики  были  избраны  такие  флагманы  как  Белорусский  автомобильный  завод  (БЕЛАЗ),  Минский 
тракторный завод (МТЗ), Минский автомобильный завод (МАЗ), крупнейший производитель телевизоров ПО «Горизонт», 
Белорусский металлургический завод  и некоторые другие.

Этим предприятиям не только уделялось особое внимание, но и по мере их развития к ним стали присоединять 
родственные  отстающие  производства.  Так,  БЕЛАЗу  был  отдан  Могилевский  автозавод  (производство  специальных 
карьерных и дорожных машин), МАЗу – «Белтрансмаш (Могилев) и т.д.

В  предстоящие  пять  лет  намечено  дальнейшее  поглощение  слабо  работающих  предприятий  и  создание  т.н. 
«белорусских монстров». Как подчеркнул Александр Лукашенко: «Будут создаваться огромные компании, которые в свое 
время выйдут на мировые биржи. Мы предложим эти акции инвесторам. Но эта акция будет стоить не бутылку белорусской 
водки,  а  несколько  миллионов  долларов».  При  этом  предполагается  переход  от  предприятий-производителей  к 
саморазвивающимся компаниям с «мощным научно-техническим ядром».
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Подводя  итог  сказанному,  можно   утверждать,  что  в  Белоруссии  создано  государство-корпорация,  со  своей 
специфической  политической  и  социально-экономической  системой,  получившей  название  «белорусский  путь».   Эта 
система хоть и отличается высокой степенью устойчивости, но имеет один существенный изъян.  Она фактически замкнута 
на одного человека, что делает ее потенциально уязвимой. Поэтому в модернизации и обновлении нуждается не только 
экономика, но и чрезмерно жесткое общественно-политическая устройство белорусского государства.

«Революция» отменяется...
02.03.2006. Беларусь сегодня

Игорь Кольченко
КГБ раскрывает планы силового захвата власти радикальной оппозицией
Председатель Комитета государственной безопасности Степан Сухоренко заявил на пресс–конференции, что КГБ 

стало известно о готовящемся силовом захвате власти белорусской радикальной оппозицией 19 — 20 марта. План, по его 
словам,  написан за  рубежом,  а  исполнители — белорусские  неправительственные организации и  «профессиональные 
революционеры»  из  Югославии,  Грузии  и  Украины.  Одна  из  ключевых  ролей  в  этом  сценарии  отводилась 
незарегистрированной  организации «Партнерство»,  в  офисе  которой  правоохранительные  органы недавно  обнаружили 
соответствующие документы: готовые результаты экзитпула — опросов на выходе с избирательных участков. Датированы 
они 19 марта и из них следует, что на президентских выборах победил кандидат от оппозиции.

В Югославии, Грузии, Украине результаты соцопроса становились формальным поводом для обвинения властей в 
фальсификации итогов выборов. Дальше следовали призывы выйти на улицу. Венчал режиссуру переворот. В Беларуси 
планировалось в точности повторить подобный сценарий.

Напомню,  что  в  минувшее воскресенье  найденным в офисе  «Партнерства» документам посвятил свой сюжет 
Первый Национальный телеканал, а вчера ситуацию журналистам прокомментировал Степан Сухоренко. Руководитель КГБ 
заявил,  что  именно  эта  организация  должна  была  сделать  провокационное  заявление  о  фальсификации  результатов 
выборов и в подтверждение привести результаты упомянутого «экзитпула». В результате санкционированного прокуратурой 
обыска в офисе «Партнерства» были обнаружены уже заполненные протоколы соцопроса, на которых стоят реквизиты 
литовского представительства американской службы Гэллапа.

Степан  Сухоренко  продемонстрировал  журналистам  копии  компрометирующих  документов.  На  пресс–
конференции вообще была организована мини–выставка имущества «Партнерства»: сейф с тысячами долларов, газовый 
пистолет,  тетрадки  с  подробной  бухгалтерией,  около  сотни  телефонов  с  литовскими  SIM–картами  для  конспирации, 
инструкции и др.

—  По  сценарию,  после  объявления  результатов  экзитпула  лидеры  оппозиции  призывают  защитить  «выбор 
народа». В результате на улицы планируется вывести не одну тысячу «обманутых». Кстати, тайный сценарий и заявления 
оппозиции о том, что это будет мирный протест, далеко не совпадают. По плану, в разгар митинга в толпе готовится подрыв 
нескольких  взрывных  устройств.  Появление  крови  и  жертв  развязывает  руки  организаторам  протеста  на  реализацию 
второго этапа — захвата зданий органов власти и управления, вокзалов, перекрытие железнодорожных путей, что в итоге 
должно привести к полной остановке функционирования государства и на этой волне — к силовому захвату власти, — 
сказал председатель КГБ.

Правовую  оценку  ситуации  с  «Партнерством»  дал  заместитель  генерального  прокурора  Николай  Куприянов, 
присутствовавший на пресс–конференции. Он рассказал, что по фактам деятельности организации прокуратурой Минска 
возбуждено  уголовное  дело.  В  изъятых  документах  декларируется  вполне  благовидная  цель  —  «способствовать 
политической активности граждан». Однако при более детальном изучении выясняется, что ее деятельность, наоборот, 
направлена  на  дестабилизацию  обстановки  в  стране:  «Цель  одна  —  вывести  людей  на  площадь,  способствовать 
совершению  действий,  грубо  нарушающих  общественный  порядок,  а  то  и  перерастающих  в  массовые  беспорядки». 
Прокурор Куприянов предостерег молодых людей, которые намереваются принять участие в этих акциях: в данном случае 
они вовлекаются в совершение уголовного преступления.

Председатель  КГБ  отметил:  «Партнерство»  —  это  не  доморощенная  структура,  играющая  в  революцию,  а 
управляемая и финансируемая из–за рубежа организация». Организация работала с 2002 года в подполье и действовала в 
соответствии с правилами конспирации, даже информация в компьютерах была закодирована. «Сами бы до такого не 
додумались. Они определенно прошли инструктаж», — говорит Степан Сухоренко.

Чтобы предупредить обвинения в неких происках спецслужб, на пресс–конференции были продемонстрированы 
кадры, на которых один из четырех задержанных руководителей «Партнерства» Тимофей Дранчук приоткрывает завесу над 
функционированием организации. Оказывается, финансирование шло через киевское представительство Национального 
демократического  института  США,  который,  в  свою  очередь,  финансируется  госдепом  и  возглавляется  бывшим 
госсекретарем Мадлен Олбрайт. Персонально связь осуществлялась через некого Дэвида Гамильтона.

Тимофей Дранчук, к примеру, поведал, что долгосрочные наблюдатели должны были получать 60 долларов в 
день, краткосрочные — по 35.

Степан  Сухоренко  отмечает  усиливающиеся  финансовые  потоки,  которые  идут  в  Беларусь  из  различных 
американских институтов.  Он также озвучил последние инструкции от европейских финансистов, попавшие в руки КГБ: 
действовать через нейтральные государства — Швейцарию, Швецию, Бельгию, валюту отправлять небольшими партиями и 
мелкими купюрами.

«Пора  романтизма  прошла»,  —  замечает  председатель  КГБ  и  называет  деятельность  представителей 
белорусской  оппозиции  «политическим бизнесом».  По  его  информации,  лидер  среднего  звена  получает  до  100  тысяч 
долларов за одну избирательную кампанию...

В Вильнюсе представители института Гэллапа, как только вышла в эфир передача БТ, открестились от этого 
экзитпула.  Но  вот  что  характерно:  в  адрес  КГБ  и  телевидения  звучат  обвинения  в  происках,  но  никто  не  укоряет 
«Партнерство», ни слова, ни полслова не сказано о том, что эта организация скомпрометировала всемирно известную 
социологическую службу.
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Степан  Сухоренко  считает  неубедительной  версию,  что  все  это  —  самодеятельность  белорусских 
оппозиционеров: «Это хорошо организованная работа. Сразу после того, как на БТ появился репортаж, господин Гамильтон, 
находившийся в Вильнюсе, «резко пропал». Всем сообщалось, что отправился во внеочередной отпуск».

Николай Куприянов напомнил, что институт Гэллапа никаких официальных опросов на белорусской территории 
проводить не может, так как не аккредитован в нашей стране. Вместе с тем около десятка социологических служб, готовых 
работать честно и открыто, уже получили такие разрешения.

Александр Козулин – новая жертва или новый лидер?
07.03.2006. Белпартизан

Павел Шеремет
В Москве в хорошем доме на Рублевском шоссе живет один бывший высокопоставленный белорусский чиновник. 

Он – воспитанник еще старой коммунистической школы, поэтому жутко осторожный и опытный политический интриган. 
Живет он сытно, но грустно. Очень хочет стать президентом Беларуси, так и говорит: «Вот если бы Путин меня назначил на 
какой-нибудь пост, а потом продвинул, то я бы …»,- и так уже лет семь. Ему очень хочется и очень при этом страшно. Мы 
его зовем между собой «Спящий президент».

 По  правде  сказать,  таких  «спящих»  среди  белорусских  политиков  большинство,  поэтому  появление  любого 
активного вызывает подозрение. 

Несколько месяцев всех будоражил вопрос – подставной Козулин кандидат или все-таки настоящий, реально он 
против Лукашенко или только притворяется.  Весь штат тайных агентов и осведомителей КГБ был задействован на то, 
чтобы внедрить в головы людей мысль о том, что Козулин – подставная фигура. На этой дезе подставлялись козырные 
тузы  спецслужб,  внедренные  в  ряды  оппозиции,  настолько  они  боялись  усиления  нового  оппозиционного  политика  и 
стремились  его  рассорить  с   главными  лидерами  оппозиции.  Сделать  это  было  не  трудно,  поскольку  белорусская 
оппозиционная  верхушка  при  всей  своей  слабости  жутко  амбициозна  –  это  «оппозиция  президентов».  Присутствие  на 
вершине власти убогого во всех смыслах, кроме физического здоровья человека создает у них иллюзию, что каждый может 
стать руководителем страны. И Козулин пугает оппозиционных лидеров и своей активностью, и своей резкостью. Но у него 
нет другого выхода. Ему приходится  бороться за место среди оппозиционеров. Без партии, без сторонников, с плохой 
политической историей,  Козулин наделал массу ошибок, попался на разводки мошенников, через которых до него прошли 
Чигирь, Леонов и Фролов. Но он закрепился и даже претендует на лидерство. 

Александр Милинкевич – это символ, на который работает структура. Он – «единый», поэтому может спокойно 
вести кампанию,  потому что минимальный для «единого» рейтинг  уже есть,  а  выше головы в условиях тоталитарного 
режима не прыгнешь. Пока Милинкевич идет ровно, но слишком тихо. На войне можно по-тихому выжить, победить по-
тихому на войне нельзя. 

Александр Козулин пошел напролом. Тактика для него единственно правильная. Поскольку главное белорусское 
зло персонифицировано,  имеет имя и фамилию, то он и атакует это самое зло. Зло сходит с ума, отдает неадекватные 
приказы и несет с трибуны всякую чушь. Поскольку главная белорусская проблема – это отсутствие или малочисленность 
лидеров,  способных на  поступок,  то  Козулин совершает резкие и  смелые шаги.  Он берет  удар на себя,  и  людям это 
нравится. За последние два дня сайт Козулина вышел на первое место по количеству посетителей, потому что когда есть 
поступки, просыпается у людей интерес. Разговоры о том, что Козулин – это проект Лукашенко, ведут только клинические 
идиоты.   

Козулина можно теперь снять с предвыборной гонки, он уже в группе лидеров. Ему самому даже  выгодна отмена 
регистрации в кандидаты: лучше  остаться героем, чем получить 3%  и толкаться с Милинкевичем на площади и выяснять, у 
кого власть больше списала голосов. Нынешние выборы – это только первый акт финала периода режима Лукашенко. 
Здесь важно рассчитать силы, когда ударить, а когда отступить, что делать дальше. Козулину будут мстить жестоко, но 
недолго. Времени у Лукашенко уже почти не осталось, но сломать Козулина он еще попытается. И тогда нам станет ясно, 
действовал ли все последние дни кандидат в президенты Александр Козулин как адекватный политический боец или это 
действительно  только  хулиганские  выходки,  станет  ли  он  полноправным  политическим  лидеров  или  превратится  в 
очередную жертву. История достойных людей – Карпенко, Гончара, Чигиря и Леонова – печальна и показательна, заявив о 
себе  громко  и  ярко,  они  утонули в  болоте.  Желаю Александру  Козулину  избежать  повторения их  судьбы,  потому  что 
надоели в белорусской политике «спящие президенты и спящие лидеры». 

Началось зарубежное вещание
27 февраля - 6 марта 2006. БР. Белорусы и рынок

Мария Садовская
На  прошлой  неделе  стартовали  сразу  два  проекта  независимого  вещания  на  Беларусь  из-за  рубежа. 

Финансируемая польским правительством радиостанция "Радыё Рацыя" вышла в эфир 22 февраля,  а 26 февраля при 
поддержке Еврокомиссии начались проекты радиостанции "Европейское радио для Беларуси" и канала RTVi.

После  долгих  месяцев  разговоров  о  том,  когда  и  на  каких  условиях  Европа  обеспечит  доступ  белорусов  к 
независимому  радио-  и  телевещанию,  жителей  Беларуси  начали  информировать  "по  всем  фронтам".  Параллельно 
запущены сразу два проекта: Еврокомиссия объявила о старте вещания на Беларусь выигравших тендер "Европейского 
радио  для  Беларуси"  (совместно  с  литовской  радиостанцией  "Балтийские  волны")  и  канала  RTVi,  а  в  Белостоке  тем 
временем возобновила работу радиостанция "Радыё Рацыя".

Старту  проектов  предшествовали  длительные  дискуссии  относительно  того,  каким  должно  быть  вещание  — 
русско- или белорусскоязычным, и кто за него должен отвечать. Некоторые польские политики предъявляли претензии к 
организации Еврокомиссией тендера на вещание: когда его выиграла немецкая PR-компания Media Consulta в "связке" с 
российским каналом RTVi (а также с "Европейским радио для Беларуси" и "Балтийскими волнами"), возникли опасения, что 
российско-немецкий союз не сможет адекватно воспринимать ситуацию в Беларуси.
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Тем не менее комиссар ЕС по внешней политике и политике соседства Бенита Ферреро-Вальднер считает, что 
выбранный консорциум будет "способствовать информированности белорусов о ситуации в стране и лучшему пониманию 
того, что происходит у их соседей в ЕС". С этой целью с 26 февраля начались ежедневные часовые радиопередачи "Окно в 
Европу" на средних волнах, спутнике и в Интернете, а также еженедельная получасовая передача под таким же названием 
на канале RTVi. Напомним, что длительность проекта, финансируемого ЕС, — два года.

Параллельно  поддержать  еще  один  проект  по  независимому  вещанию  на  Беларусь  решило  польское 
правительство.  Возобновление вещания "Радыё Рацыя" состоялось 22 февраля.  В 19 часов по белорусскому времени 
жители приграничных с Литвой городов получили возможность услышать первую его передачу в диапазоне FM, а еще две 
трети белорусского населения — на средних волнах. Редакция радио находится в Белостоке. Как сообщил в интервью 
БелаПАН  причастный  к  возобновлению  вещания  журналист  Микола  Маркевич,  особенность  радио  в  том,  что  это 
"белорусское радио, которое делают белорусы для белорусов". На "Европейском радио для Беларуси" основное вещание 
также ведется на белорусском языке, но условием для передачи "Окно в Европу" является двуязычность.

Вряд ли проекты смогут набрать реальную силу до выборов 19 марта, хотя некоторые предвыборные спецпроекты 
все же запланированы.  Так,  "Европейское радио для Беларуси" и канал RTVi,  как  сообщает Еврокомиссия,  проведут в 
прямом эфире передачи,  посвященные  выборам,  с  приглашением белорусских  и  зарубежных политиков,  журналистов, 
культурных деятелей.

Феномены «успешно работающей  экономики»
27.02.2006. EURAMOST.ORG

Екатерина Андреева
В Беларуси обнародован самый популистский документ за все время правления Александра Лукашенко. Проект 

программы  социально-экономического  развития  на  2006-2010  годы,  утвержденный  Администрацией  президента, 
начинается с констатации того, что в стране «создана успешно работающая экономика социально ориентированного типа», 
а заканчивается обещанием «создать социально справедливое государство», «государство, удобное для людей». 

Якобы во имя этой благородной  цели все органы государственного управления будут  в  ближайшие пять лет 
«работать в интересах человека». У авторов подготовленного документа небезынтересно спросить, а чем же в таком случае 
органы государственного управления занимались последние 12 лет, если население 10-миллионной страны сократилось 
более чем на полмиллиона человек. Создавали успешно работающую экономику социально ориентированного типа? 

Реальное положение реального сектора. 
Разработчики  проекта  программы  социально-экономического  развития  утверждают,  что  все  последние  годы 

повышалась  рентабельность  реального  сектора  экономики,  сокращалась  доля  убыточных  предприятий  и,  мол,  данные 
положительные тенденции обязательно будут иметь место и в 2006-2010 годах. 

Однако уже сегодня официальные лица признают, что в действительности количество убыточных предприятий за 
последние  годы практически  не  снизилось.  Помощник  президента  Сергей  Ткачев  на  недавнем совещании  с  участием 
правительственных чиновников признал, что превращение «убыточных» предприятий в «рентабельные» происходит, как 
правило, благодаря бухгалтерским манипуляциям. 

Автору  этих  строк  аудиторы рассказали,  что  способов  представить  утопающее  предприятие  рентабельным  в 
условиях нынешней белорусской действительности существует множество. В ряде случаев превращение хиреющего завода 
в прогрессивное предприятие достигается путем переоценки основных средств. 

Есть  ли  в  таком  случае  хваленый  рост  производства  на  предприятиях,  о  котором  так  часто  с  экранов 
государственных телеканалов говорят правительственные чиновники? Формально есть. Официальный Минск заявляет, что 
валовой  внутренний  проект  в  стране  растет  быстрее,  чем  даже  в  западных  странах.  Опираясь  на  это  утверждение, 
правительство в ближайшие пять лет намерено увеличить ВВП в полтора раза. Но что скрывается за ростом производства 
продукции?  По  словам  председателя  Комитета  госконтроля  Анатолия  Тозика,  «за  впечатляющими  цифрами  валового 
производства продукции нередко (!) скрывается тот факт, что значительная часть произведенного не реализуется, а уходит 
на склад». 

Благосостояние народа.
Львиная доля проекта программы социально-экономического развития посвящена обещаниям, которые касаются 

повышения  благосостояния  населения.  Авторы  подготовленного  документа  утверждают,  что  в  ближайшие  пять  будут 
увеличены реальные денежные доходы населения, в том числе заработная плата, пенсии, стипендии, пособия и другие 
социальные выплаты. Среднюю заработную плату населения официальный Минск обещает довести к 2010 году до 500 
долларов. 

Следует признать,  что заработная плата в Беларуси в последние годы действительно повысилась, работники 
бюджетной сферы (учители, врачи),  имеющие стаж, получают обещанные «батькой» 250 долларов. Но благодаря чему 
произошло это повышение зарплаты у бюджетников? Прежде всего, за счет сверх доходов, которые официальный Минск 
стал получать от продажи нефтепродуктов и калийных удобрений. 

В  2005  году,  например,  Беларусь  продала  нефтепродуктов  на  внешнем рынке  почти  на  пять  (!)  миллиардов 
долларов. Сверх доходы от экспорта нефтепродуктов объясняются просто: цена на мировом рынке на углеводородное 
сырье за последний год увеличилась с 220 до 360 долларов за тонну. Но можно ли гарантировать, что и в 2006-2010 годах 
официальный Минск сможет получать огромные доходы от экспорта тех же нефтепродуктов? Вряд ли. Во-первых, не факт, 
что мировые цены на углеводородное сырье будут все время повышаться. Во-вторых, Россия собирается поднять цены на 
нефть, которую экспортирует в Беларусь. 

Если  зарплату  в  бюджетной  сфере  официальный Минск намерен повышать  за  счет  получения сверхдоходов, 
получаемых от продажи нефтепродуктов и калийных удобрений, то обеспечивать высокий доход сельских жителей (к 2010 
году  зарплата  в  аграрной  сфере  должна  увеличиться  до  320-360  долларов)  белорусские  власти  собираются  за  счет 
юридических  лиц,  к  которым были  присоединены многие  убыточные  колхозы  и  совхозы.  К  слову,  Минский  городской 
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молочный  завод  №3,  к  которому  был  присоединен  совхоз  «Дричинский»,  был  вынужден  в  последние  годы  за  счет 
собственных оборотных средств обеспечить работников совхоза зарплатой в пределах 150-170 долларов. 

Заняты материальным положением сельчан сегодня и белорусские банки. После того, как к финансово-кредитным 
учреждениям были присоединены сельхозпредприятия, балансы банков стали содержать такие экзотические статьи как 
расходы… на оказание сельскохозяйственных услуг. Впрочем, если действующему политическому режиму будет позволено 
управлять страной в течение ближайших пяти лет, изменения в деятельности белорусских компаний произойдут еще более 
обескураживающие.

Борьбу за власть ведут с нею самой
27.02.2006. Рolitoboz
Андрей Суздальцев

Зиму пережили. В Масленицу белорусская власть вошла, как немец в Сталинградский  котел – враги по всем 
фронтам:  сценарий  выборов  разваливается  на  глазах,  не  за  горами  газовая  конфронтация  с  «Газпромом»,  уровень 
антиамериканской и антизападной пропаганды превысил допустимый для государств, пока не находящихся в войне друг с 
другом, уровень,   номенклатурные  разборки постепенно   перевоплощаются в клановые войны. 

Власти не легко, силенок явно не хватает. Президент мечется, хватаясь за все, что попадается под руку, но ничего 
до конца не доделывает.  Казалось бы, все сделано для того, чтобы система функционировала, как часы.  «Вертикаль», 
СМИ, силовики, банкиры, директорат – все в руках президента. Однако каждое высочайшее решение приходится пробивать 
чуть ли не угрозами посадить – разорить. Издержки на сохранении системы глобального администрирования уже давно 
превысили тактические выгоды от ее существования. Реальное «разруливание» все больше уступает место имитации и 
маскировке административного  бессилия. 

Власть губит невежество. Она не видит, что с таким трудом созданная система не подлежит модернизации, не 
способна  к  быстрому  политическому  маневру,  не  умеет  перестраиваться  «на  марше».  Малейшее  реальное,  а  не 
пиаровское,  сопротивление  системе  оказывается  сродни  соломинке,  воткнутой  в  механизм  будильника  –  шестеренки 
начинают буксовать и ломаться. 

Власть не понимает, что административный ресурс – оружие обоюдоострое. В бою он сродни бумерангу – хорошо 
если попадаешь.Первое, что бросается в глаза  - страна на старте белорусской кадровой революции. Вряд ли президент, в 
случае  его  победы,  будет  ждать  даже  инаугурации  (судя  по  «утечкам»,  список  приглашенных  уже  готовится),  чтобы 
разогнать  часть высшей номенклатуры, проигравшей чиновничью войну осени 2005 года  …

Для начала разберутся с СовМином.  Судя по гнетущей атмосфере,  в которой было проведено совещание по 
санаторно  –  курортному  лечению  (22  февраля),  премьерство  Сергея  Сидорского  доживает  последние  недели.  Не 
исключено, что ему готовится дорожка дальняя – в Нью-Йорк. Государственным контролерам стоит подучить китайский 
язык.  Высшая  и  средняя  номенклатура  находится  в  стадии  истерии.  Некоторые  уже  уничтожают  архивы.  Вертикаль 
начинает  работать  в  разнос,  что  уже  проявляется  на  ходе  президентской  избирательной  кампании.  На   фоне 
разоблачительных  выступлений  А.  Козулина  (с  одной  стороны)  и  постоянных  президентских  домогательств  клятв  в 
непоколебимой верности (с другой стороны) ситуация в высшем руководстве обостряется…

Из длинного перечня политических «язв» необходимо выбрать самые сложные и безусловно связанные друг с 
другом: 

- Сценарий президентской кампании, подготовленный президентскими политтехнологами, оказался недееспособен 
и требует немедленной корректировки;

-  Пришлось расстаться с мечтой создать запасную «козырную карту» - при помощи закрытых коммуникаций с 
Вашингтоном и Брюсселем попытаться шантажировать Москву Западом, что позволило бы с высокой степенью вероятности 
навязать Кремлю на годы вперед политику энергетического субсидирования «последнего союзника».  

 Проблема энергобезопасности РБ – глобальная для выживаемости не только режима А. Лукашенко, но и самого 
белорусского  государства  и,  конечно,  по  значимости,  она  перекрывает  любые  выборы.  С  этой  проблемой,  как 
первоочередной,   обязательно  столкнется  любой  человек,  занявший  пост  белорусского  президента.  Более  того,  та 
политическая персона, которая сможет предложить реальный рецепт выживания  белорусской экономики  при поставке газа 
по мировой цене, получит власть в стране автоматически. 

Более  десяти  лет  путем  продажи  виртуального  «союзничества»  за  реальные  энергоносители  А.  Лукашенко 
удавалось  поддерживать  существование  самой  газоемкой  экономики  в  Европе.   В  2006  году  место  виртуального 
«союзничества» Москва в очередной (третий) раз потребовала заменить «Белтрансгазом».  В итоге Минск снова  пытается 
совершить политический «фокус» - «Белтрансгаз» не отдать, но почти символические цены за российский газ сохранить. 
Рецепт один – политический шантаж. В этом нет ничего особенного. Между прочим, политический шантаж, как инструмент 
давления, в международных отношениях используется сплошь и рядом. 

Шантажировать  Москву  можно  только  двумя  вариантами  –  угрозой  «уйти»  на  Запад  или  пиаром 
бескомпромиссной борьбы с белорусским клоном «цветной революции». Индикатор принятия решения о выборе вариантов 
был один – допуск А. Милинкевича к избирательной кампании. Если единый кандидат в «игре», следовательно, Москва 
скоро увидит белорусского президента, отбивающегося от «оранжевой чумы». Если нет, то власть, подстраховавшись с 
западного направления,  могла  готовить новую,  уже  послевыборную игру  с  Вашингтоном и  Брюсселем.  Причем в  этом 
случае, Минск мог сам утверждать условия, не опасаясь «наблюдателей» и упреков в отсутствии транспарентности…

Власти явно склонялись к варианту не регистрировать А. Милинкевича. И все бы у них было хорошо, если бы 
вдруг,  чуть ли  не  в  последний  момент,  Вашингтон и Москва  не  продавили регистрацию единого  кандидата.  Москва,  в 
данном случае, уступив Вашингтону, ничего не проиграла. Кремль знает, что А. Милинкевич не победит и риск получить в 
Минске жестко антироссийский режим минимален. С другой стороны, получив в итоге в качестве политического оппонента 
на выборах «западный проект», Минск будет обязан выбрать только один вариант шантажа российского руководства – 
«союзник, отбивающийся от «цветной революции». Фактически, Москва вогнала  Минск  в выгодную для нее колею. Сейчас 
Кремлю осталось  только ждать в засаде у единственной оставшейся у белорусского президента тропы, когда А. Лукашенко 
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сам выйдет на него, предлагая за газ оранжевый «скальп»  А. Милинкевича. И все бы шло как по нотам, если бы вдруг 
после  22  февраля  не  появился  еще один  резвый политический  «индеец»  -  Александр  Козулин,  способный  опередить 
белорусского президента и притащить к Спасской башне не один, а два политических «скальпа» разом. 

 Андрей Санников абсолютно прав, отметив, что после 22 февраля «тройка» кандидатов превратилась в «двойку» 
- электорат сравнивает А. Милинкевича и А. Козулина, словно забывая о третьем претенденте – А. Лукашенко. 

Безусловно, оппоненты нынешнего белорусского президента,   гораздо интереснее  А. Лукашенко,  но не стоит 
забывать они оказались живым свидетельством того, что  за двенадцать лет президентства А. Лукашенко зарождающийся в 
РБ политический класс так не нашел дорожки к собственному народу. Электорат оказался восприимчив на совершенно 
однотипные с 1994 годом приемы политической агитации, которые творчески применил бывший ректор БГУ Козулин. 

В итоге,  понравившийся минской интеллигенции А. Милинкевич выступил с рассудительным информационным 
сообщением в формате «мы сделаем» и ответил на письма избирателей, т.е. разъяснил электорату, что при нем «корова 
будет давать молока больше». Очень хорошо.

А.  Козулин,  вломившись  на  лукашенковскую и  неопределившуюся  часть  электорального  поля,  то  есть  одним 
махом  сделав то,  о чем десятилетие мечталось оппозиционной аналитике – реально позиционировал себя в качестве 
«третьей силы». С помощью методов А. Лукашенко и используя его инструментарий, он доказывал, что «корова и так дает 
много  молока,  хоть  залейся,  да  ручки  у  «доярки»  кривые  и  вороватые».  Это  называется  очень  просто  –  ударное 
политическое заявление,  порождающее мнения.  Мнения народ сам разнесет,  что он и сделал.  23 февраля Комаровка 
гудела, склоняя имя Козулина на все лады. 

Молодой  белорусский  политический  класс,  творческая  интеллигенция  не  приняла  А.  Козулина,  назвав  его 
«клоуном». Но она хотя бы его поняла. 

Словно в ответ, малый бизнес, городской обыватель, включая заводчан, сельский люд А. Милинкевича воспринял, 
как  НЛО. По принципу,  что не понятно, то игнорирую,  он его отверг.  Это не провал А. Милинкевича, человека самых 
высоких  качеств  и  достоинств.  Это  провал  нашей оппозиции и  ее  экспертов,  которые,  уподобившись  власти,  создали 
собственный  политический каркас из  выдуманных аксиом и правил,  считающих,  что электорат побежит за «надеждой 
(журавлем в небе)», выпустив из своих рук тощую, но реальную «синицу».  

Начавшийся  пока  узеньким  ручейком  переток  активистов  титульной  оппозиции  в  лагерь  А.  Козулина  в  итоге 
окончательно похоронит идею о «двух колоннах» оппонентов режима. Естественно, что колонна будет одна – актив ни за 
что не будет держаться за своих «бессмертных» вождей, а мгновенно бросится к тем, у кого хотя бы чуть-чуть забрезжит 
надежда на победу.  

Вырвавшись  22  февраля  из  оппозиционного  политического  гетто,  А.  Козулин  безусловно  начнет  загонять 
электоральное  «болото»   на  свое  поле.  Власть  быстро  поняла,  что  «духовной  войной»  его  не  взять,  так  как  на  его 
политическом «самолете» вовремя не демонтировали систему опознавания «свой – чужой». Это А. Лукашенко не знали 
толком в 1993  – начале 1994 г. в Минске, его опасалась  номенклатура, но Козулин ведь здешний, его каждый клерк знает и 
не боится. Он свой. Мало того, что он знает о власти практически все, но и бывший ректор БГУ прекрасно разбирается в ее 
политтехнологиях. Власти, если понимать ее в широком смысле слова, воевать против него – воевать против самой себя. 
Это политическая ловушка.

Обратите внимание на то,  как пытается ежедневно «мочить» А. Козулина белорусское телевидение. Оно не в 
силах  противопоставить  ему  аргументированную  пропаганду,  отделываясь  сюжетами  то  о  самом  развитом  в  Европе 
здравоохранении, то об «успехах» белорусской  экономики. Демонстрируют морского пехотинца А. Козулина, таскающего за 
шиворот минских омоноцев по фойе Национального пресс-центра (молодежь стонет от восторга). В итоге, по рукам пошли 
CD с кадрами ломания дверей в пресс-центре и речью А.  Козулина 22 февраля.  Причем люди сами переписывают и 
передают друг другу  записи, т.е. они сами добровольно становятся агитаторами  дома, на работе и т.д. Получается, что 
БТ, надрываясь, бьется с имиджем А. Козулина, а на самом деле раскручивает его неустанно. Стоит отметить, что это не от 
недомыслия медийных «генералов». Просто  система сейчас, как паровоз в колее, «стрелка» заржавела, вот и несутся в 
тупик, подкидывая «уголек».  

Противопоставить А. Козулину власти нечего. Перехватив инициативу, он резко ограничил возможность в чем-то 
его серьезно обвинить, так как сработает фактор «стюардессы Жанны» (В 1994 году была предпринята глупая попытка 
обвинить А. Лукашенко в воровстве (!) конфет из сумочки стюардессы. В итоге выдумка обернулась ростом рейтинга А. 
Лукашенко).  

Белорусский президент пытается перехватить инициативу, но он должен понимать, что войну на два «фронта» ему 
не выдержать. Власть прозевала А. Козулина, который пошел на все тяжкие, даже на обвинения со стороны оппозиции, в 
том,  что  он  является  «проектом  власти»,  лишь  бы  прорваться  на  предвыборное  поле…  Сейчас  он  на  оперативном 
просторе. 

В  принципе,  используя  несанкционированные  митинги  и  странные  листовки  с  результатами  экзит-пула  от  19 
марта, белорусский президент может  с одним «фронтом» расправиться, сняв А. Милинкевича с предвыборной дистанции. 
Но тогда высшее белорусское руководство должно быть готово к тому, что на внутреннем политическом поле оно быстро 
обнаружит, что расправилось только со «штабом», а «рядовые» мгновенно окажутся в рядах А. Козулина. На внешнем поле 
власть столкнется не просто с противостоянием Запада, а ситуацией однотипной с  иранской.  Москва   не поможет, так как 
заинтересована  в  легитимном  результате  президентских  выборов.  Ей  необходимо  с  кем-то  подписывать  газовые 
транзитные контракты. Легитимность обеспечит участие в выборах оппозиции. И самое главное, своим участием в выборах 
А. Милинкевич позволяет  Минску апеллировать к Кремлю в роли борца с «оранжевой заразой» и попытаться решить 
проблему с газом не только в 2006, но и в будущем, 2007 году. А там и до 2008 года недалеко. Есть надежда дотянуть. 

Тогда  надо  выпихивать  из  предвыборной  борьбы А.  Козулина  и ломать его  «второй  фронт»,  пока  Москва  не 
разобралась во всех преимуществах ситуации, в которой оказался «верный союзник», уже трижды продающий ей трубы 
«Белтрансгаза». Иначе Кремль начнет сам шантажировать по принципу: кого поздравить с победой? А. Лукашенко или А. 
Козулина?  При такой дилемме  белорусский президент  сам притащит белорусскую «трубу» в офис «Газпрома».

Но  как  убрать  Александра  Владиславовича,  чтобы  за  него  не  вступилась  та  же  Москва?  Решение  пока  не 
просматривается… 
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Все эти проблемы, стоящие перед белорусским руководством, ярко демонстрируют его зависимость от внешних 
факторов и одновременно его слабость на внутреннем политическом поле.  Власть не выдерживает даже ограниченного 
прямого диалога, она паникует и кидается в глухую оборону.

Сможет ли А. Лукашенко удержать власть в 2006 году? Неделю назад можно было твердо заявлять – сможет. 
Более того, можно было утверждать, что у белорусского президента «в рукаве» может оказаться и «западный козырь». 
Сегодня появились сомнения с первым и негативная уверенность во втором. 

После 22 февраля мосты сожжены не только у А. Козулина, превратившегося в личного врага А. Лукашенко, но и у 
первого белорусского президента. Строить новых ему не дадут.

(сокр. вариант)

Власти США хотят навесить на Беларусь ярлык «государства-
изгоя»

06.03.2006. KM.RU
Василий Ваньков

Факты: Еще в 2004 году (то есть задолго до последних событий) Джордж Буш подписал т.н. «Акт о демократии в 
Белоруссии».  В  частности,  правительству  США запрещено предоставлять  правительству  Беларуси  «какие-либо  займы, 
кредитные гарантии, страховые выплаты, финансирование и любое иное финансовое содействие». При этом в документе 
говорится,  что  представителям  США  в  международных  организациях,  таких  как  МВФ,  Всемирный  банк  и  других, 
предписывается  голосовать  против  предоставления  любого  содействия  Беларуси  по  линии  этих  организаций.  Этот 
документ  прописывает,  что  санкции  должны  оставаться  в  силе  до  тех  пор,  пока  президент  США  «не  подтвердит 
соответствующим  комитетам  конгресса,  что  правительство  Беларуси  осуществило  значительное  продвижение  по  пути 
возвращения к демократической форме правления». 

В  ответ  на  задержание  правоохранительными  органами  Республики  Беларусь  оппозиционного  кандидата  в 
президенты Александра Козулина внешнеполитическое ведомство США в лице одного из своих чиновников (представителя 
Госдепа США Дэвида Крамера) заявило о возможности международной изоляции и введения экономических санкций в 
отношении Белоруссии. Также США планируют ограничить свободу перемещения высших должностных лиц республики 
Беларусь по миру, включая действующего президента страны Александра Лукашенко. Напомним, Александр Козулин был 
задержан сотрудниками милиции в связи с активным противодействием решению устроителей Всебелорусского народного 
собрания не пускать его во Дворец культуры железнодорожников в  Минске для участия в  этом мероприятии.  В РОВД 
Октябрьского района Минска, куда он был препровожден, Козулин совершил еще одно противоправное действие, испортив 
портрет действующего главы государства Александра Лукашенко.  

Планируемое  властями  США  введение  санкций  против  Белоруссии  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев.

-  Как  вы  оцениваете  это  решение?  Действительно  ли  оно  представляет  такую  серьезную  угрозу  для  
белорусского руководства?

- Я думаю, Александру Лукашенко есть куда летать, помимо Западной Европы и Америки, что он сейчас и делает. 
Он  очень  активно  развивает  отношения  с  Россией,  Китаем,  Индией,  с  латиноамериканскими  государствами.  Поэтому, 
никакого эффекта эта угроза иметь не будет. Хотя она, конечно, и неприятна. Все-таки в перспективе перед руководством 
Белоруссии будет, так или иначе, стоять задача нормализации отношений с теми же странами ЕС. Для России эта ситуация 
неприятна тем, что она становится поводом для наших недоброжелателей в «Большой восьмерке» оказывать давление на 
нас  (как  одного  из  ее  членов)  с  тем,  чтобы  мы  отказались  от  поддержки  Александра  Лукашенко.  Начало  такой 
антироссийской кампании инициируют белорусские оппозиционеры, которых поддерживает Запад. В этом году мы будем 
председательствовать  в  этой  организации  и  не  хотелось  бы,  чтобы  кто-то  ставил  это  под  сомнение.  Строительство 
союзного государства нельзя прекращать ни на одну секунду. Вместе с тем надо попытаться убедить дружественное нам 
руководство Белоруссии в том, что ему необходимо проявлять большую осторожность и не давать спонсируемой Западом 
оппозиции повода для подобного рода скандалов и обвинений. 

- Как вы считаете, США будут пытаться поставить этот вопрос на повестку дня визита главы российского  
МИДа Сергея Лаврова в Вашингтон, который состоится на следующей неделе? 

- Во-первых, еще неизвестно, пожелает ли Россия вообще обсуждать белорусскую тему в контексте визита Сергея 
Лаврова. Мало ли чего хочет Крамер (представитель Госдепартамента США- прим. ред.)… Он не указ российскому МИДу. 
Вообще, американцы часто пытаются навязать много всяких тем, которые нам либо неинтересны, либо мы смотрим на эти 
вопросы  иначе.  Я  считаю,  что  Россия  должна  четко  заявить  о  своем  нежелании  участвовать  в  разбирательстве 
внутриполитических событий в Белоруссии в преддверии предстоящих там президентских выборов, поскольку это может 
повлиять  на  их  итоги.  Фактически  любое  обсуждение  сейчас  является  вмешательством  во  внутренние  дела  этого 
суверенного государства. Мы не должны позволить кому-либо это делать. Надо всем «бить по рукам» - это внутренне дело 
Белоруссии и всё. 

-  Как  вы оцениваете вероятность  введения  экономических  санкций?  Насколько  они  могут отразиться  на  
материальном благополучии республики?

- Это инициатива США. Как известно, многие из стран ЕС выступают против изоляции Белоруссии, потому что она 
имеет активные экономические контакты с Европейским Союзом. Такая экономическая блокада соответствует интересам 
США (поскольку Беларусь сейчас с ними практически не сотрудничает), но невыгодна Европе. Например, той же Голландии 
совсем  не  интересна  идея  прекратить  поставки  белорусских  нефтепродуктов.  Бензин  и  дизельное  топливо,  которые 
поставляет  Белоруссия,  очень  дешевы.  Это  нанесет  заметный  экономический  ущерб  самой  Голландии.  Еще  пример: 
Белоруссия вместе с Россией доминирует на рынке калийных солей и их производных. С какой стати европейцы будут 
отказываться от поставок этих минералов, активно используемых в качестве удобрений в сельском хозяйстве?! Не следует 
забывать о том, что Белоруссия является транзитным государством для поставок российского газа в Европу. Этой холодной 
зимой,  когда  разгорелся  «газовый  скандал»  с  Украиной,  часть  экспортных  газовых  потоков  была  перенаправлена  на 
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территорию Белоруссии. Даже те же поляки, которые традиционно находятся в напряженных отношениях с белорусами, и 
те не заинтересованы в срыве поставок газа. Наконец, важно понимать, что полная изоляция Белоруссии невозможна уже 
потому, что Россия никогда и ни под каким предлогом не пойдет на это и будет продолжать экономическое сотрудничество 
и строительство Союзного государства. Так что далеко не все европейские страны будут в этом вопросе действовать по 
указке США.

Хороший хозяйственник, плохой политик
06.03.2006. Р/с «Маяк»

Владимир Аверин (ведущий программы)
Белорусская предвыборная кампания вышла на финишную прямую.  До выборов президента остается меньше 

двух  недель.  При  этом  из  Белоруссии  в  последнее  время  поступают  все  новые  и  новые  сведения  об  обострении 
предвыборной борьбы. Что происходит в Белоруссии, почему это происходит, будем разбираться. У нас в гостях Владимир 
Леонидович  Жарихин,  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  и  Вячеслав  Владимирович  Игрунов,  директор 
Международного института гуманитарно-политических исследований. 

- Последние шокирующие сведения, которые пришли из Белоруссии: КГБ Белоруссии вскрыл мощную подпольную 
сеть - 72 организации - с  кучей денег,  с  кучей печатной продукции, с  заготовленными результатами экзит-поллов.  Что 
удивляет:  72 подпольные организации на  небольшую страну  Белоруссию,  которая по  всем результатам исследований 
общественного мнения поддерживает Лукашенко. Чему верить: поддержке населением Лукашенко или тому, что существует 
такая мощная оппозиционная сила, ушедшая в подполье? 

ЖАРИХИН:  Мне  кажется,  мы  очень  привыкли  все  делить  на  черное  и  белое.  Можно  взять  такую  модель: 
замечательная  демократическая  белорусская  власть  испытывает  давление  со  стороны  таких  нехороших  западных 
спецслужб, которые пытаются совершить в стране цветную революцию. Можно с другой стороны посмотреть и сказать: 
замечательная  общественность  Европы и  Америки  пытается  покончить  с  последней  диктатурой  в  Европе,  а  та  всеми 
силами сопротивляется, при этом не гнушаясь тем, чтобы фальсифицировать вот такие вещи. Это белая и черная картина. 
Жизнь сложнее. Да, безусловно, и это надо признать, и это показывают социологические исследования, в том числе и 
достаточно  независимые,  большинство  населения  Белоруссии  поддерживает  Лукашенко.  Большинство  населения 
Белоруссии  в  целом довольно  тем экономическим и  социальным порядком,  который сформировался  в  Белоруссии  за 
последнее время. Это действительно так. 

Но в то же время говорить о том, что белорусская власть является таким примером демократичности, было бы, 
наверное,  тоже  неправильно.  Да,  это  власть  авторитарная,  да,  иногда  она  достаточно  жестко,  с  моей  точки  зрения, 
избыточно жестко, обращается со своими оппонентами. И это тоже реальность. И в этой реальности нам надо жить. И мне 
кажется, что мы должны, с одной стороны, противодействовать, в том числе и авторитетом России на международной 
арене,  тому,  чтобы был  проигнорирован  реальный  выбор  народа,  а  реальный  выбор  народа,  я  еще  раз  говорю,  это 
Лукашенко. Но в то же время мы должны не закрывать глаза и откровенно говорить о том, что нам не нравится такая 
избыточно авторитарная и жесткая система взаимодействия с оппонентами власти. 

-  Владимир  Леонидович,  всякий  раз,  когда  мы  говорим  о  Белоруссии,  встает  вопрос:  если  действительно 
Лукашенко такой авторитарный руководитель, то в таком случае почему же подавляющее большинство населения свои 
симпатии отдает ему? 

ЖАРИХИН: Вы знаете,  это не исключительный случай.  Вот  был такой авторитарный руководитель Малайзии, 
премьер-министр, 30 лет. И тоже очень так жестко вел себя со своими оппонентами. Народу он нравился. Кстати, достиг 
достаточно значительных экономических результатов, как мы знаем. 

- Отсюда следующий вопрос. Если гражданам Белоруссии нравится этот стиль правления, нравится та политика, 
которая проводится, может быть, и бог с ней, с демократией? 

ЖАРИХИН: Ну почему - бог с ней? Мне кажется, мы должны прямо и откровенно отделять мух от котлет. И, говоря 
о той самой котлете белорусского феномена, когда значительной части населения нравится то, что происходит, в то же 
время говорить о мухах. Говорить о том, и откровенно говорить, и не стесняться указывать это белорусской власти, что 
авторитаризм в данной ситуации избыточен, что с политической оппозицией так себя вести нельзя и что России это не 
нравится. И это будет, мне кажется, нормальное отношение. 

- Вопрос Вячеславу Игрунову. Отношения демократии и авторитаризма и восприятие простыми людьми двух этих 
вещей? 

ИГРУНОВ: Вы упомянули о Малайзии. Действительно, премьер-министр там был один почти четверть века. Но 
надо иметь в виду, что в Малайзии при этом не было никакого сворачивания демократии. То есть Малайзия оставалась 
демократической страной на протяжении всех этих 25 лет, не только формально демократической, на самом деле было 
прочное большинство, которое голосовало и которое раз за разом назначало одного и того же премьер-министра. 

ЖАРИХИН: И многие оппоненты премьер-министра сидели в тюрьме. 
ИГРУНОВ: Такое бывает. Я должен вам сказать, что демократия бывает очень разная. Сейчас, например, в Ираке 

у нас демократия. Там не так много людей сидит в тюрьме, хотя оппоненты этой власти сидят в тюрьме, над одним из них 
идет  суд,  но  с  другой  стороны,  тысячи  людей гибнут.  И  говорить  о  том,  что  во  имя установления  демократии  можно 
действовать любым способом, вот так, как в Ираке, где мы создали такое гнездо терроризма, такой центр нестабильности, 
гибели людей, что о-го-го... Надо честно признать, не все народы в равной степени готовы к демократии определенного 
образца. Есть национальные традиции, национальные культуры. Посмотрите, во многих ли исламских странах мы имеем 
демократию. Ну, так уж устроена культура, такой цивилизационный ствол, который не допускает демократии в том виде, в 
каком мы ее видим в Европе. 

С другой стороны, Белоруссия ведь европейская страна по большому счету. И действительно, я думаю, что если 
не треть населения, то процентов 20 населения точно не удовлетворено тем, что есть в Белоруссии. Почему же эти люди не 
должны иметь свободного голоса? Я помню,  в свое время,  когда я был диссидентом,  таких, как я,  было,  может быть, 
процент или два по стране. И то мы были не удовлетворены отсутствием демократии в России, и то мы считали, что мы не 
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по правильному пути идем. А здесь мы имеем вполне солидную поддержку оппозиции. И в этом смысле, пожалуйста, если 
белорусскому народу нравится Лукашенко -  а  я уверен,  что белорусскому народу нравится Лукашенко,  -  пусть  он  его 
избирает. Но, извините, дайте при этом возможность и другим высказывать свою точку зрения. Пусть этот выбор будет 
свободным, не ограниченным. При этом я вовсе не закрываю глаза на то,  что,  конечно же, есть люди из-за пределов 
Белоруссии, которые прикладывают руку к дестабилизации ситуации. И мне это не нравится. 

ЖАРИХИН:  Вячеслав  Владимирович,  вы  сказали  -  "европейская  страна",  это  как  молитва,  я  понимаю,  но 
европейские страны надо смотреть не только в статике, в том состоянии, в котором они находятся сейчас, но и в динамике. 
Испания тоже была европейская страна, но там был режим Франко, который почему-то конгресс США не призывал свергать. 

ИГРУНОВ: Вы знаете, если говорить безотносительно ко времени, то, конечно же, и гитлеровская Германия тоже 
была европейской страной, и, кстати, не так давно. Поэтому подстегивать и торопить процессы тоже я бы поостерегся, 
подстегнули уже в Ираке. Но речь идет о том, что современная послевоенная европейская страна, страна, живущая в 
условиях принятой Всеобщей декларации прав человека, Хельсинкских соглашений и так далее, - это совершенно другая 
страна.  Вопрос  заключается  вот  в  чем:  осталась  ли  Белоруссия  в  эпохе  Советского  Союза  или  она  современная 
европейская страна? Вот о чем сегодня идет речь. На мой взгляд, в Белоруссии есть и то и другое. 

-  Для  меня  здесь  и  человеческая  загадка.  Ведь  президент  Лукашенко  прекрасно  знает  эти  результаты 
исследований общественного мнения,  он прекрасно знает,  что в  любом случае на этих выборах через две недели он 
победит  с  большим  отрывом.  Почему  он  тогда  так  болезненно  относится  к  оппозиционерам,  почему  так  болезненно 
воспринимаются любые высказывания и сама возможность того, что еще один кандидат наберет сколько-нибудь значимое 
количество голосов, какая-то оппозиционная сила придет в парламент Белоруссии и получит трибуну для высказывания 
своей позиции? 

ЖАРИХИН: Мне кажется, что если мы посмотрим на ситуацию немножко с другой стороны, то будет понятно. 
Почему-то  всегда  говорят:  Лукашенко  -  мощный  политик.  А  с  моей  точки  зрения,  Лукашенко  -  это  очень  неплохой 
хозяйственник, очень хороший, потому что можно сколько угодно говорить о том, что экономическая система, которую он 
создал, тупиковая, но он создал ее в реальной ситуации реальных взаимоотношений между странами СНГ в тот период, и 
она работает. Но, с моей точки зрения, он плохой политик.  Уже хотя бы потому, что, вообще говоря, хороший политик 
должен был за это время подобрать себе преемника,  который будет  продолжать  его  курс,  и  порекомендовать народу 
голосовать  за  него,  а  не  с  помощью  вот  этого  референдума  идти  еще  на  один  срок.  И  в  этом  отношении,  явно 
гипертрофированном, к своим соперникам проявляется тоже не очень большое политическое умение. Потому что он не 
может нащупать ту грань, за которой начинается реальная опасность для его власти. Он явно все это делает с избытком... 

ИГРУНОВ: Не могу согласиться. Я очень высокого мнения о Лукашенко как о политике. Это очень талантливый 
человек.  Пока  пара  примеров.  Владимир  Владимирович  Путин,  судя  по  всему,  тоже  пока  не  успел  приискать  себе 
преемника. Во всяком случае, мы не знаем. А вот Рузвельт, вы знаете, кого он себе приискал после трех сроков своего 
президентства. 

ЖАРИХИН: Он себе его не приискивал. Тот был вице-президентом, который в нормальных условиях никогда не 
мог стать президентом. 

ИГРУНОВ: Да, да. Я хотел сказать, он знал, что он достаточно тяжело болен, и он должен был бы ответственнее к 
этому относиться. И тем не менее не нашел.  Не так легко найти себе преемника. А особенно когда ты ведешь такую 
политику, как Лукашенко, вытаптывания конкурентов. Понимаете, хорошо иметь монархическую страну. В монархической 
стране  монарх  подтягивает  к  себе  самых  талантливых  людей,  зная,  что  они  его  не  смогут  подсидеть,  у  них  нет 
легитимности. (Хотя в азиатских странах всякое бывает.) А вот демократия, она тебя лишает такой вечной легитимности. 
Чем более ярких людей ты приближаешь, тем больше вероятность, что тебя сменят. И здесь человек разрывается между 
знанием правильного курса,  необходимостью подтянуть ярких людей и боязнью,  что тебя вместе с  твоим правильным 
курсом пошлют по известному в России адресу. А то, что немногие люди поддерживают сегодня оппозицию, - вспомните, 
Межрегиональная  депутатская  группа  (объединение  депутатов  демократической  ориентации  на  Съезде  народных 
депутатов СССР. - Ред.) какой поддержкой в стране пользовалась? Да никакой. А сколько времени прошло, как развалился 
Советский  Союз?  Мало,  очень  мало.  И  Лукашенко  понимает,  что  может  быть  с  открытой  оппозицией.  Авторитарные 
системы  крайне  неустойчивы.  Как  только  в  этой  плотине  появляется  течь,  ее  разносит  вдребезги.  Вопрос  в  том  и 
заключается: а нужна ли такая авторитарная система, за которую надо держаться подобным способом, вычищая площадку 
вокруг себя? 

- Мне бы хотелось поговорить о второй стороне в этом противостоянии - оппозиции. Оппозиция готова идти на 
конструктивные контакты с властью,  с  Лукашенко? Оппозиция отчетливо представляет себе,  в  какой стране живет и с 
какими целями идет в эту предвыборную кампанию? 

ИГРУНОВ: Надо посмотреть, кто такая оппозиция. Большей частью или, во всяком случае, в значительной мере 
оппозиция состоит из людей из команды Лукашенко. Мой коллега, сотрудник институтский, который работает в Белоруссии, 
работал в штабе Лукашенко с первого дня его избирательной кампании. Он готов был работать с ним. Но не удается: 
слишком  жесткая,  слишком  авторитарная  манера  ведения  дел.  Это  живой  бог.  И  я  должен  сказать,  что  с  очень 
талантливыми людьми такое бывает. Вот он как раз такой талантливый человек, который реально каждый раз убеждается в 
собственной талантливости и начинает о себе думать много больше, чем это может себе позволить политик. 

- Для режиссера театра это простительно. Для руководителя страны уже сомнительно. 
ИГРУНОВ: Есть люди, которые готовы на компромисс. Но как раз эти люди меньше всего составляют реально 

действующую  оппозицию.  Те,  кто  может  действовать  под  таким  жестким  прессом,  это,  как  правило,  люди  сами 
бескомпромиссные. С тиранией борются революционеры. Ни тираны, ни революционеры - не люди компромисса. И сама 
жесткость Лукашенко выдавливает с политической сцены всех, кто не готов к жесткому же противостоянию. То есть это 
наперед заданная схема. И задана она стилем Лукашенко. 

ЖАРИХИН: Мы с Вячеславом Владимировичем около месяца, по-моему, назад встречались с двумя кандидатами - 
Александрами Козулиным и Милинкевичем, они сюда приезжали. Я отразил свои впечатления на сайте оппозиционной 
белорусской газеты "Белгазета", называлось это так (это не я назвал, они назвали): "Ну, плохой он, а дальше что?" Потому 
что очень хорошо оба Александра рассказывали о том, какой плохой Лукашенко и какая плохая власть. Но как только 
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начинался конкретный разговор, а что будет при вас, вот тут начинались проблемы, начинались общие слова. Пока что, к 
сожалению, у белорусской оппозиции такого целостного представления о том, что будет при них, не сформировалось. Это 
не их вина, это во многом их беда. То, о чем Вячеслав Владимирович говорил: они живут в такой обстановке, что о вечном 
задумываться трудно. Но факт остается фактом. По принципиальным вопросам: отношение к судьбе Союзного государства, 
отношения с Россией и Западной Европой - позиция, в общем-то: и с теми, и с этими дружить. Понятно, что сейчас уже 
такая позиция не является конструктивной и отражающей реальную ситуацию во взаимоотношениях. 

ИГРУНОВ: Я знаком с вдохновителем радикальной оппозиции Белоруссии Зеноном Позняком. А я должен сказать, 
что это человек гораздо более жесткий, гораздо более авторитарный и резкий, чем даже Александр Григорьевич. Поэтому, 
если эта линия победит в Белоруссии - я уверен, что в ближайшее время этого не случится, но если бы она вдруг победила, 
- мы бы получили вариант ничуть не лучше. Этих людей нормальные люди, вот мои партнеры, с кем я работаю, иначе как 
"нациками" не называют. Они для них - нацисты. 

- Вопрос с эфирного пейджера: "Если завтра в Белоруссии устроят переворот, придут к власти такие демократы, 
как на Украине, в Грузии, которые будут враждебны России, зачем нам это нужно?" Действительно ли всё на этом строится: 
Лукашенко - как бы за Россию, а оппозиция другой вектор движения избирает, в Евросоюз, по примеру соседней Украины? 
Или там все-таки какие-то другие резоны? 

ЖАРИХИН:  Да  вы  понимаете,  по  жизни  так  получается.  Мы  видим,  что  со  словами-то  разными  приходят,  а 
результат получается такой: максимальное отрабатывание авансов, которые были даны до прихода к власти, и попытка 
максимального дистанцирования от России. Другое дело, что не всегда и не очень получается, потому что у населения 
зачастую другие настроения, во-первых, и, во-вторых, есть реальная экономическая ситуация, которая не позволяет это 
делать. Но стремление, безусловно, есть. И поэтому, когда какие-то хорошие слова господин Милинкевич произносил на 
этой встрече, я ему сказал, что мы все-таки живем не в начале ХХ века, а в начале XXI, "проклятый" Интернет понаставил 
свои серверы по всему миру. Поэтому, как раньше, говорить одним одно, а другим другое уже не получится. Мы очень 
хорошо знаем, что вы говорите, когда встречаетесь с представителями Западной Европы. И мы, конечно, это учитываем. 

ИГРУНОВ: Ну, я должен сказать, что я не думаю, что Лукашенко так уж желателен Москве. Я как раз думаю, что 
для России Лукашенко очень неудобный партнер. И сам Лукашенко на Москву теперь ориентируется гораздо меньше, чем 
10 лет назад. Сегодня он не повторил бы того пути, который он проделал в 1994-95 годах. Но здесь проблема заключается 
в  том,  что  Россия  является  заложницей  Лукашенко.  Потому  что  уход  Лукашенко  -  это  жесткая  националистическая 
оппозиция. Исходя из того, что я уже сказал, только прямая противоположность может прийти. И если сегодня Лукашенко 
работает с Россией, строит ЕЭП, то неизбежно в случае переворота приходят те, кто разрушают ЕЭП и движутся от России. 
Если сегодня есть наша радиорелейная станция,  аэродромы, завтра это будет НАТО, и т.  д.  Пока Запад ведет такую 
политику,  какую  он  вел  на  Украине,  в  Грузии,  Россия  является  заложницей  Лукашенко.  Она  с  неизбежностью  будет 
придерживаться выбора меньшего зла. 

СЛУШАТЕЛЬ: Россия поможет Лукашенко, чтобы он все-таки был президентом? 
ИГРУНОВ: Помогать Лукашенко я не думаю, что есть нужда. Лукашенко с избытком может решить свои проблемы 

сам. 
ЖАРИХИН: Мне кажется, мы должны помогать, но не Лукашенко, а Белоруссии, белорусскому народу свободно, 

без внешних влияний в ту или другую сторону, я подчеркиваю, и тем более без таких псевдозаконных методов, как в Грузии 
или на Украине, избрать того, кто им нравится. 

ИГРУНОВ: Коллега мой высказался, что условия должны быть таковы, чтобы никто не подвергался давлению ни с 
какой стороны, в том числе и со стороны России, как я понимаю. Вот с этим я готов согласиться сразу. Пусть белорусы 
решают этот вопрос сами. Россия не должна вмешиваться, а что касается стабильности ситуации в Белоруссии, то если 
посмотреть на эту, может быть, и неприятную жизнь, она все-таки относительно ровная. И нет такой массовой эмиграции из 
Белоруссии, несмотря на то, что уехать оттуда можно было. А если мы посмотрим на экономическое состояние, то из всех 
постсоветских  государств  наиболее  стабильно  и  наиболее  уверенно  развивается  именно  Белоруссия.  Так  что  в  этом 
смысле России абсолютно не нужно вмешиваться. 

ЖАРИХИН:  Даже  представители,  близкие  к  белорусской  власти,  они  уже  сейчас  беспокоятся,  что  та  модель 
белорусской экономики, которая была очень успешна в конце 1990-х и начале 2000 г., она нуждается в очень серьезной 
реконструкции, потому что ресурсы восстановительного роста они изживают. 

Я думаю, что у нас будет возможность следить за развитием предвыборной ситуации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
28  февраля. В  московском  Информационном  Центре  АНТИНАТО  прошла  пресс-конференция  председателя 

Союза Православных Граждан Украины (СПГУ)  Валерия Каурова, на которой были освещены вопросы противостояния 
Украинской Православной Церкви и оранжевой власти. Темой пресс-конференции было объявлено «Вступление Украины в 
НАТО и создание «Единой поместной церкви» как ключевые аспекты превращения Украины в антироссийское государство». 
Валерий  Кауров  рассказал  представителям  прессы  и  общественных  организаций  о  гонениях  на  Православие  и 
православных  граждан  Украины.  Он  привел  множество  фактов  захвата  церквей  и  поругания  ценностей  православных 
граждан униатами и государственными чиновниками Украины. Среди них - нападение боевиков «Киевского Патриархата» 
Единой Поместной Церкви на крестный ход в г. Острог Ровенской области в конце января 2006 года, захват храма в селе 
Вытиливка Черновицкой области на Рождество в 2006 году. По мнению СПГУ, президент Украины Виктор Ющенко создает 
мощный  репрессивный  аппарат  с  целью  насильственного  отрыва  УПЦ  от  Московского  Патриархата,  создав  т.н. 
«Национальный совет по духовности и культуре», который возглавил одиозный русофоб Николай Жулинский. Также В. 
Ющенко  насильственно  вмешивается  в  дела  церкви,  объявив  государственным  приоритетом  создание  «Украинской 
поместной церкви». 

Валерий Кауров сообщил журналистам и общественным деятелям об объявлении Союзом Православных Граждан 
Украины православной миссионерской мобилизации, с целью противостояния разрушению канонического Православия на 
Украине. Также В.Кауров рассказал и о планах совместной работы по созданию «Антиоранжевой коалиции», совместной с 
«Партией  Регионов»  и  блоком «Народная Оппозиция»  в  Верховной  Раде.  В.Кауров  отметил,  что  многое  зависит  и  от 
России. По его мнению, миллионы верующих на Украине идут на подвиг ради того, чтобы остаться вместе с Московским 
Патриархатом. Миллионы этих друзей России воспринимают антицерковные кампании в российских СМИ как удар в спину. 
Россия, по мнению В.Каурова, чтобы быть привлекательной для миллионов этих людей, должна стать страной эталонных 
государственно-церковных  отношений,  назло  антицерковному  лобби,  оранжевой  «пятой  колонне»,  разрушающей 
Российскую государственность. Отвечая на вопросы журналистов, В.Кауров подчеркнул необходимость совместных усилий 
всех  здравомыслящих  людей,  граждан  Украины  и  России,  для  недопущения  проведения  в  жизнь  окончательных 
антинародных планов оранжевого руководства Украины, отдельно отметив некомпетентность и безответственность многих 
государственных чиновников Украины. 

28 февраля. Во время визита в Киев президент Польши Лех Качинский намерен обсудить вопросы уменьшения 
зависимости Украины от российских энергоресурсов. Об этом сообщает американское издание Ukrainian Journal. «Именно 
сейчас в Европе формируется сильная тенденция в понимании необходимости борьбы за энергетическую безопасность», – 
сказал Качинский в своем интервью, – «Никаких сомнений в том, что я буду обсуждать эту проблему в Киеве».Качинский 
также прокомментировал недавнее российско-украинское «газовое противостояние»:

«Вы знаете, я даже не уверен, что россияне приняли бы такое решение, если бы знали о последствиях, которые 
оно повлечет за собой», – заметил он, добавив, что будет также обсуждаться поставка Каспийской нефти через Одессу-
Броды в Польшу через Украину.

Качинский отметил, что участие Украины в европейским энергетических проектах значительно увеличит шансы 
страны на быстрое присоединение к НАТО и Европейскому союзу.

1  марта. Весной  2006  года  ожидается  подписание  учредительных  документов  о  преобразовании  ГУАМ  в 
полномасштабную международную организацию.  Об этом на пресс-конференции в  Киеве  заявил пресс-секретарь МИД 
Украины Василий Филипчук.

По его словам, документы планируется подписать во время следующего заседания ГУАМ на высшем уровне. Как 
сообщал «Новый Регион», ранее министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк заявил о планируемом расширении 
ГУАМ.«Со  следующего  года,  когда  Украина  будет  председательствовать  в  ГУАМ,  окончательно  оформится  новая 
международная организация. Мы можем также прогнозировать, что к квартету государств могут присоединиться и другие 
страны региона. Во всяком случае, мы сейчас работаем над этим», – сказал Тарасюк.Ранее Тарасюк заявлял, что с точки 
зрения Украины, ГУАМ является международным союзом, и войти в него смогут не только бывшие советские республики, но 
и страны, находящиеся вне постсоветского пространства. 

Среди возможных кандидатов – Польша, Румыния и Литва.
По  версии  российского  экспертного  сообщества,  геополитическая  задача  ГУАМ,  сформулированная  в  недрах 

дипломатического ведомства США, состоит в создании «санитарного кордона» между Россией и Европой. Напомним, что 
союз  ГУАМ  (название  дано  по  первым  буквам  государств-участников  –  Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдова) 
образовался в ходе саммита глав государств Европейского союза в Страсбурге 10-11 октября 1997 г.

3 марта. Религиозные организации не должны участвовать в избирательных кампаниях,  так как это не только 
противоречит закону,  но и подрывает их авторитет,  считает президент Украины Виктор Ющенко.  Он провел встречу с 
членами  Всеукраинского  совета  церквей  и  религиозных  организаций,  сообщает  пресс-служба  главы  государства.  На 
встрече обсуждались вопросы межконфессионального согласия, единства украинского общества, а также недопустимость 
использования  в  политической  агитации  авторитета  религиозных  организаций.  В.Ющенко  также  считает,  что  "участие 
религиозных организаций  в  избирательной  агитации противоречит нормам украинского  законодательства  и внутренним 
церковным установкам"."Такая деятельность приводит только к одному -  к  потере общественного авторитета",  -  сказал 
президент,  выступив  за  "установление  прозрачных  и  открытых  взаимоотношений  с  религиозными 
организациями".Всеукраинский совет церквей и религиозных организаций - совещательно-консультативный орган создан в 
1996 году. В его состав входят руководители 17 крупнейших религиозных организаций Украины, представляющих около 
95% религиозной сети страны.

3  марта. Около  200  человек  приняли  участие  в  пикетировании  городского  совета  Ялты  с  требованием  не 
допустить выделения земельного участка для строительства греко-католического храма. Собравшиеся держали символику 
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Союза православных граждан Украины, организации «Прорыв», а также лозунги «Нет экспансии униатства на крымской 
земле!». Как сообщил «Новому Региону» член ялтинской организации СПГУ Геннадий Бакшинский, православные требуют 
от  депутатов  не  выделять  землю  для  строительства  униатского  храма  в  спальном  районе  Ялты  на  улице  Крупской. 
Православные  считают  строительство  греко-католического  храма  в  Крыму  свидетельством  экспансии  униатов  на  юго-
восточные регионы Украины. «В Ялте есть католический костел, где они совершают служения, их мало, и у них есть место, 
где молиться. В то же время, по воскресеньям православные храмы Ялты не вмещают всех желающих, а на строительство 
новых нам не выделяют землю», – сказал Бакшинский. Как сообщал «Новый Регион», ранее в Ялте прошла церемония 
закладки первого униатского храма в Ялте. Выступая перед собравшимися, экзарх Одесско-Крымский Украинской Греко-
Католической Церкви Василий заявил, что «80 процентов украинцев, живущих в Ялте, посещают православные храмы, 
поскольку украинских храмов в Ялте нет».

Это  заявление  греко-католического  священника  вызвало  протест  со  стороны  Православной  Церкви: 
«Достопочтенный «экзарх» наверное не знает о религиозных процессах в регионе и своим высказываниями показывает, что 
будущий  храм  строят  с  нескрываемыми  прозелитическими  целями,  –  подчеркнули  в  пресс-службе  Украинской 
Православной  Церкви.  –  Главный  греко-католик  юга  Украины  не  забыл  еще  раз  подчеркнуть  профанацию  униатами 
основоположной роли Православия в  Таврии.  Именно Православная Церковь на протяжении веков (в  случае жителей 
эллинских  государств  можно  уверенно  сказать,  что  тогда  еще  и  унии  не  было  в  помине)  опекала  души  христиан  на 
полуострове  –  украинцев,  русских,  греков,  болгар  и  многих  других  народностей.  А  из  слов  «униатского  специалиста» 
вытекает, что православные храмы в Ялте должны посещать разве что турки и крымские татары».

3 марта. В Украинском доме в Киеве прошел форум «Угроза неофашизма Украине: реалии и тенденции», который 
проводился  ветеранскими  и  историческими  организациями  Киева.  В  зале  присутствовали  представители  посольств 
Киргизии,  Хорватии,  Белоруссии,  Кубы,  России,  Словакии,  а также члены украинских политических партий.  По мнению 
большинства выступавших, нынешняя власть на Украине «является неофашистской»:«Оранжевый» неофашизм, который 
укрепился на Украине, не собирается покидать занятый плацдарм. Его задача – разрыв связей с Россией, вступление в 
НАТО. Компрадорский капитал, и «оранжевый», и «бело-голубой», будет верно служить Западу против наших ближайших 
соседей – Белоруссии и России», – заявил с трибуны вице-спикер Верховной Рады Адам Мартынюк. «Неофашизм может 
прийти к нам и в лице лидера партии «Свобода» Олега Тягнибока, и в элегантном женском образе на высоком каблучке», – 
добавил депутат Верховной Рады коммунист Олег Цыбенко, после чего в зале раздались аплодисменты. По итогам форума 
был принят меморандум, в котором предусматривается создание антифашистского Комитета, а также утвержден манифест. 
В проекте манифеста говорится, что деятельность ОУН-УПА необходимо признать преступными, требуется не допустить 
реабилитации ветеранов ОУН-УПА, запретить деятельность радикальных организаций – наследников ОУН.

6 марта. Представителям местной власти в Крыму необходимо напомнить, что полуостров является территорией 
Украины.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил  премьер-министр  Украины  Юрий  Ехануров.  «Крым  –  это 
территория Украины, но складывается впечатление, что представители местной власти забыли, где они находятся. Им 
необходимо напомнить, что Крым – это часть территории Украины», – сказал он. «Украина по Крыму работает очень плохо. 
По сравнению с тем, какие средства тратят на Крым другие страны, привлекая население на свою сторону», – добавил 
Ехануров.  При  этом  глава  правительства  сообщил,  что  украинские  министры  будут  посещать  Крым  каждую 
неделю:«Некоторые министры годами не бывают в Крыму, поэтому не знают реальной ситуации. Поэтому мы установили, 
что  теперь еженедельно  кто-то из  правительства будет работать в  Крым»,  –  заверил Ехануров.  Глава  Кабмина  также 
прокомментировал решение Верховного Совета Крыма о проведении референдума по статусу русского языка. Ехануров 
напомнил, что недавно посещал полуостров, и во время визита не заметил проблем, которые испытывают русскоязычные 
жители Крыма:  «Относительно  проблемы русского  языка  я  заявляю:  в  Крыму проблемы русского  языка  нет.  Я  был в 
Севастополе, Симферополе и совершенно не заметил проблемы русского языка. Возможно, есть проблемы с украинским. А 
вот с русским никаких нет. Я уверен, что проблемы закончатся после 26 марта», – заключил Ехануров.

6  марта. На  первой  сессии  Верховного  Совета  Крыма  после  выборов,  которая  состоится  в  мае  2006  года, 
депутатам будет предложен проект  новой Конституции Автономии.  Об этому сообщили в пресс-службе блока Натальи 
Витренко «Народная оппозиция».В проекте Конституции предусмотрено исключительно право Верховного Совета Крыма 
формировать правительство. Таким образом, будет отменено вмешательство в этот процесс президента Украины. Кроме 
того,  по  новой  Конституции,  Киев  не  сможет  отменять  или  приостанавливать  решения Верховного  Совета  Крыма или 
правительства  Автономии:  это  будет  возможно  только  по  решению  Конституционного  суда.  Новая  Конституция 
предполагает,  что решение о допуске иностранных военных на территорию полуострова может приниматься только на 
всекрымском референдуме. В Конституции записано,  что все нормативно-правовые документы Украины, от  законов до 
решений Конституционного суда Украины, будут переведены на русский и крымско-татарский языки. Проект предполагает, 
что крымчане, поступающие в ВУЗы на территории Украины, будут сдавать вступительные экзамены на русском языке. Как 
и в случае судебного процесса на территории Украины по заявлению жителя АРК, весь судебный процесс обязан вестись 
на русском языке.«Чтобы исключить возможность пересмотра утверждения новой Конституции Крыма, мы обязуемся, сразу 
после выборов в парламент, инициировать и провести Всекрымский Референдум, на котором подтвердить волю жителей 
Крыма», – сообщили в пресс-службе Блока Витренко.

6  марта. Вопросы  отношений  Украины  и  Евросоюза  обсудили  во  время  телефонного  разговора  Президент 
Украины Виктор Ющенко и Генеральный секретарь Совета ЕС - Верховный представитель ЕС по вопросам общей внешней 
политики и политики безопасности Хавьер Солана. Как сообщила пресс-служба главы государства, стороны также подвели 
итоги  недавнего  заседания  Украина-Тройка  ЕС,  состоявшегося  в  Киеве  3  марта.  В.Ющенко  и  Х.Солана  выразили 
удовлетворение  результатами  встречи.  Кроме  того,  речь  шла  о  внутренней  политической  ситуации  в  Украине.  Глава 
государства заверил, что парламентские выборы, которые пройдут в марте 2006 года, будут проведены в соответствии с 
принципами  ОБСЕ и  что  украинская  сторона  готова  обеспечить  все  условия  работы  для  иностранных  наблюдателей. 
Собеседники также уделили внимание сотрудничеству в вопросах региональной безопасности и энергетической политики. 
Говоря о XX годовщине Чернобыльской катастрофы,  В.Ющенко подчеркнул,  что хочет привлечь к  этой дате внимание 
мировой общественности, чтобы вместе с международными партнерами преодолеть последствия трагедии.

6 марта. Министерство юстиции Украины считает незаконным решение Верховной Рады Крыма о проведении 26 
марта  в  Крыму  консультативного  референдума  по  вопросу  предоставления  русскому  языку  статуса  второго 
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государственного языка. В частности, в Минюсте отмечают, что, учитывая Закон Украины "О всеукраинском и местном 
референдумах", принятие решения Автономной Республикой Крым относительно предоставления статуса государственного 
любому языку  не  может  быть  предметом республиканского  (Автономной  Республики  Крым)  референдума.  Кроме того, 
отмечают в Минюсте, согласно с действующим законодательством, к предмету ведения Автономной Республики Крым не 
отнесен ни один вопрос,  связанный с компетенцией Автономной Республики решать, -  путем нормативной регуляции - 
вопрос  статуса  языков."Из  этого  следует,  что  принятие  решения  по  вопросу  относительно  предоставления  статуса 
государственного любому из языков не может быть предметом назначенного Верховной Радой Автономной Республики 
Крым  консультативного  референдума,  потому  что  такой  предмет  ни  Конституцией  Украины,  ни  законами  Украины  не 
отнесен к веданию Автономной Республики Крым", - говорится в сообщении Минюста.

Минюст отмечает, что ввиду того, что решение ВР Крыма о проведении референдума нарушает Конституцию и 
Законы Украины "возникла юридическая ситуация, при которой есть юридические основания для применения положений 
части второй  статьи  137  Конституции Украины,  где предусмотрено:  "По мотивам несоответствия нормативно-правовых 
актов Верховной Рады Автономной Республики Крым Конституции Украины и Законам Украины Президент Украины может 
остановить  действие  настоящих  нормативно-правовых  актов  Верховной  Рады  Автономной  Республики  Крым  с 
одновременным обращением в Конституционный Суд Украины относительно их конституционности".

6 марта. Русский  язык  получил статус  регионального  на  территории Харькова.  Такое  решение  было сегодня 
принято  большинством  депутатов  Харьковского  горсовета.  Как  сообщили  в  пресс-службе  горсовета,  теперь 
законодательный орган местной власти и его исполнительные органы в своей работе, а также в официальных документах 
будут  использовать  наряду  с  государственным  украинским  языком  и  русский  язык,  как  региональный.  По  словам 
Харьковского городского головы Владимира Шумилкина,  в  Харькове никогда не "ущемлялись никакие языки,  и  сегодня 
городской совет подтверждает это юридически". "После ратификации Верховной Радой Европейской хартии региональных 
языков в конце прошлого года, наши специалисты изучили все и подготовили соответствующие документы. Все наши шаги 
мы  отработали  исключительно  в  пределах  действующего  законодательства.  На  сегодняшний  день  есть  действующая 
нормативная база,  пользуясь  которой  мы можем полностью решить  этот  вопрос",  -  сказал  В.Шумилкин.  Как  сообщает 
ЛІГАБізнесІнформ, согласно информации Главного управления статистики в Харьковской области, свыше 65% харьковчан 
считают  русский  язык  родным,  а  91,5% -  свободно  им  владеют  (по  данным  Всеукраинской  переписи  населения  2001 
года).Напомним, подобное решение Харьковский горсовет уже принимал - почти 10 лет назад.

7  марта. Украина  и  Россия  смогут  подписать  протокол  на  2007г.  в  сфере  поставок  газа  после  выборов  в 
Верховную раду, сообщил на пресс-конференции премьер-министр Юрий Ехануров. "Я думаю, что это будет немного позже, 
после того, как завершатся выборы, но все равно мы будем их подписывать", - сказал глава правительства. При этом он 
обвинил ряд политических сил на Украине в создании напряженной ситуации вокруг переговоров с РФ, что и привело к 
затягиванию подписания газового протокола. По его словам, проекты соответствующих документов уже готовы. Он считает, 
что вместе с протоколом на 2007г. необходимо подписать такой же документ на 2006г. Премьер напомнил, что украинско-
российские газовые протоколы должны подписываться до 1 июля каждого года на следующий год.

7 марта. Окружные и участковые избирательные комиссии по выборам народных депутатов в Луганской области 
действительно  недоукомплектованы  и  действительно  главной  причиной  этого  является  отзыв  членов  комиссий  их 
партийными  руководителями.  Заместитель  губернатора  Александр  Меженский  отказался  называть  партии,  которые 
применяют  эту  технологию,  хотя  и  не  отрицал,  что  среди  них  преобладают  партии  власти:  "Поймите  и  меня,  я  же 
представитель этой власти. Даже Ярослав Давидович отказывается называть эти партии, чтобы избежать обвинений в 
предвзятости".Между тем, подобная технология вполне может сорвать выборы в Луганской области. Формальной причиной 
для этого станет именно отсутствие кворума в комиссиях. Кроме того, избиратели, которых призывают проверять наличие 
своих данных в списках, как правило, не могут этого сделать - либо участки закрыты, либо там нет должного количества 
членов комиссии, которые могли бы принять решение о внесении избирателя в список. В Луганской области на выборах 
будет работать около 20 тыс. иностранных наблюдателей. Как пояснила зам. начальника управления внутренней политики 
Ольга  Бойко,  такое  большое  количество  иностранных  гостей  связано  с  пристальным  вниманием  зарубежных  стран  к 
процессам демократизации Украины.  Наблюдатели смогут  присутствовать  на  избирательных участках  на  всех  стадиях 
голосования и подсчета голосов, главное - чтобы они не мешали избирателям свободно и тайно изъявлять свою волю.

7 марта. Заместитель руководителя избирательного штаба Блока "Наша Украина", экс-министр юстиции Роман 
Зварич считает, что в Партии регионов назревает конфликт. "Заявления Тараса Чорновила о том, что Партия регионов 
будет поддерживать кандидатуру Рината Ахметова на должность премьера, является только подтверждением уже давно 
известной информации, - сказал Зварич. - Ведь все уже давно знают, что не Виктор Янукович, а Ринат Ахметов является 
настоящим  лидером  Партии  регионов"."Ринат  Ахметов  известен  не  как  успешный  политик  с  четко  выраженным 
политическими взглядами, а как успешный бизнесмен, - подчеркнул Зварич. - А из этого можно сделать вывод, что Партия 
регионов  построена  не  по  политическому  принципу,  как  должны  строиться  все  политические  партии,  а  по  кланово-
олигархическому  принципу  структурирования  своей  группировки",  передает  "Главред".  "Учитывая  все  это,  становится 
понятным,  что  в  Партии  регионов  назревает  конфликт  между двумя  ключевыми фигурами,  -  добавил  Зварыч.  -  Ведь 
неслучайно представитель первой пятерки списка этой партии откровенно говорит о том, что ее лидером является Ринат 
Ахметов, а не Виктор Янукович".

7  марта. Патриарх  Константинопольский  Варфоломей  заявил,  что  уполномочил  министра  иностранных  дел 
Украины  Бориса  Тарасюка  "координировать  взаимоотношения  между  православными  Церквами".  В  свою  очередь 
Б.Тарасюк, слова которого приводит украинская служба Би-Би-Си, сказал журналистам в Стамбуле, что ожидает "решения 
проблем" от "самих православных верующих и их лидеров на Украине и в России". По словам министра, Варфоломей I 
озабочен "проблемой раскола православных верующих на Украине и хочет единства Украинской православной церкви".На 
Украине, наряду с объединяющей большинство верующих Украинской православной церковью Московского патриархата, 
существуют также не признанные в православном мире Киевский патриархат и Украинская автокефальная православная 
церковь. В опубликованном в феврале докладе президента Виктора Ющенко Верховной Раде "О внутреннем и внешнем 
положении Украины в 2005 году" одним из государственных приоритетов в области "развития конфессиональной среды" 
названо  "конституирование  Украинской  поместной  православной  церкви",  что  в  числе  других  шагов  ускорит  "реальную 
интеграцию  Украины  в  круг  народов  объединенной  Европы  на  основе  демократических  ценностей".С  этой  целью 
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рекомендовано "способствовать, не вмешиваясь во внутренние дела церквей, налаживанию конструктивного диалога между 
православными юрисдикциями Украины и разрешению противоречий между ними".Накануне визита Б.Тарасюка в Турцию 
Союз  православных  граждан  Украины  заявил,  что  министр  "намеревается  совершить  еще  одну  попытку  втянуть 
Константинопольского патриарха в аферу с признанием раскольнической организации "Киевский патриархат", и призвал его 
"прекратить политические интриги в отношении канонического Православия". 

7  марта. Экс-губенатор  Харьковской  области,  член  Партии  регионов  рассказал  журналистам  некоторые 
подробности одного из своих визитов в генеральную прокуратуру. Кушнарев сообщил, что его просили «сдать» лидера 
Партии регионов Виктора Януковича. «Это было в марте, – сказал Кушнарев. – Следователь генпрокуратуры пригласил 
меня побеседовать и уточнить детали следствия, неофициально пригласил». По словам Кушнарева, следователь попросил 
его приехать без сопровождения. «Меня ознакомили с экспертизой, которая свидетельствовала о том, что я виновен», – 
отметил Кушнарев. (Речь идет о деле по сепаратизму – ред.). Экс-губенатор Харьковской области мог обвиняться по статье 
110 Уголовного Кодекса Украины, пункту 2-му, который предусматривает 5 лет лишения свободы. Но Кушнареву, по его 
словам, преложили дать следователю показанию против Виктора Януковича. Дескать, он лично был инициатором съезда в 
Северодонецке. Если Кушнарев это сделает, ему пообещали помочь уехать за границу.«Я их послал на известные три 
буквы…», – сказал Кушнарев. Причем отметил, что разговаривали с ним заместитель генерального прокурора и человек, по 
словам которого стало понятно, что он из СНБО. 

7  марта. Президиум  Верховного  Совета  Крыма  утвердил  обращение  к  парламенту  Украины.  В  обращении 
содержатся необходимые, по мнению властей Крыма, предложения по обеспечению прав всех без исключения избирателей 
полуострова.  В  настоящее  время  в  списках  крымских  избирателей,  составленных  на  украинском  языке,  выявляется 
множество искаженных фамилий, имен и отчеств. "Все это может привести к тому, что значительное число избирателей в 
автономии  не  смогут  реализовать  свои  конституционные  избирательные  права",  -  говорится  в  обращении.  Президиум 
предлагает внести изменения в Закон Украины "О выборах депутатов Верховного Совета Автономной Республики Крым, 
местных советов, сельских, поселковых, городских голов" с тем, чтобы разрешить избирателям обращаться в участковую 
избирательную комиссию и суд в день выборов по вопросам уточнения и внесения изменений в списки избирателей, а 
участковым избиркомам -  вносить такие изменения и уточнения в день выборов. На заседании президиума Крымского 
парламента  прозвучало  предостережение  по  адресу  "оранжевого"  председателя  Совета  министров  Крыма  Анатолия 
Бурдюгова о том, что возможна его отставка за срыв подготовки к республиканскому референдуму по статусу русского 
языка,  намеченному  на  день  выборов  26  марта."Часть  постановления  парламента  о  проведении  референдума  уже 
выполняется, кроме части, касающейся финансирования. Совмин автономии уже 14 дней не исполняет свои обязанности. 
Предлагаю  11  марта  заслушать  Бурдюгова  на  внеочередном  заседании  президиума  Верховного  Совета  и,  если 
необходимо, инициировать вопрос о его отставке. Этот разгул "оранжевой демократии" давно пора прекратить", - заявил на 
заседании  депутат  Олег  Родивилов.  Как  отметили  члены  президиума,  председатель  крымского  избиркома  Алексей 
Кондратенко тоже не предпринял никаких шагов по подготовке к референдуму. Когда на заседании возникли возражения со 
стороны представителей "оранжевой" власти по проведению референдума, первый заместитель председателя Верховного 
Совета Крыма Василий Киселев заявил следующее: "Делайте запросы, какие вам нужны. Но так мы можем далеко зайти. Я 
могу поставить вопрос и подвергнуть сомнению референдум 91-го года о независимости Украины. Потому что тогда не 
было всеукраинской комиссии по проведению референдума... "На заседании президиума высказывалось предположение, 
что, возможно, 15 марта состоится внеочередное заседание крымского парламента, посвященное проблеме референдума. 
Но, как было сказано, скорее всего, несколько раньше, 10 марта, будет проведено республиканское совещание с участием 
крымского избиркома, глав городов и районов автономии, а также местных силовиков. Речь пойдет о содействии избиркому 
Крыма  в  организации  и  проведении  выборов  депутатов  Верховного  Совета  Крыма  и  местного  референдума  с  целью 
обеспечения конституционных прав граждан.

7 марта. Согласно прогнозу президента Украины Виктора Ющенко, коалиция демократических сил получит на 
следующих выборах 60% мест в Верховной Раде. 

«Сегодня не стоит вопрос о реванше. Надо сделать две арифметические операции, чтобы понять, что не эта тема 
актуальна  для  Украины.  Сегодня  для  Украины  актуальная  тема  -  как  сформировать  модель  коалиции,  или  хотя  бы 
приближения друг к другу тех сил, которые имеют 60% доверия», - сказал Ющенко.  По его словам, ответственность за 
проведение  честных  выборов  лежит  на  представителях  всех  уровней  власти.  «Власть  понимает,  что  подготовка 
эффективных, понятных, четких выборов - это наша ответственность. Это не только ответственность ЦИК - это прежде 
всего ответственность власти», - сказал глава украинского государства.

9 марта. Русский язык не имеет никакого отношения к Европейской Хартии региональных языков, которую ранее 
ратифицировала  Верховная  Рада  Украины.  Об этом журналистам заявил  заместитель  главы МИД Украины Владимир 
Огрызко. «Русский язык не имеет никакого отношения к Европейской Хартии, Хартия не набрала силы. Проблема состоит 
не в защите русского, а в защите украинского», - сказал Огрызко. Следует напомнить, что Европейская Хартия направлена 
на  защиту  и  содействие  развитию  исторических  языков,  которые  находятся  в  положении  меньшинства,  относительно 
государственных или официальных языков соответствующей страны, или которые находятся под риском исчезновения. 

В  2003  году  парламент  Украины  ратифицировал  Европейскую  хартию  региональных  языков  или  языков 
меньшинств.  В сентябре 2005 года украинская сторона передала ратификационную грамоту на хранение генеральному 
секретарю Совета Европы. Положения Хартии должны применяться к языкам таких национальных меньшинств Украины: 
белорусского,  болгарского,  гагаузского,  греческого,  еврейского,  крымско-татарского,  молдавского,  немецкого,  польского, 
русского, румынского, словацкого и венгерского. 

9 марта. В Совете Федерации считают, что отмена Соединенными Штатами Америки поправки Джексона-Веника в 
отношении  Украины  является  исключительно  политическим  шагом,  не  связанным  с  экономикой.  "Отмена  поправки  в 
отношении Украины, а не России является со стороны США шагом неадекватным, и Вашингтон использует экономическую 
меру как политический рычаг, демонстрируя двойные стандарты", - сказал в четверг глава комитета по Конституционному 
законодательству  верхней  палаты парламента  Юрий Шарандин.  При этом он подчеркнул,  что  Россия  давно  признана 
страной  с  рыночной  экономикой,  в  то  время  как  Украина  получила  этот  статус  совсем  недавно.  Накануне  палата 
представителей США приняла законопроект об отмене действия поправки Джексона-Вэника в отношении Украины, однако 
эта поправка продолжает формально действовать в отношении РФ и ряда других стран. В свою очередь другой сенатор, 
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глава комитета по экономической политике Оганес Оганян считает, что отмена поправки открывает доступ Украине к более 
современным технологиям и дает ей возможность пользоваться всеми преимуществами свободной торговли с США. "Это 
касается и поставок металлургической продукции по  проведению различных антидемпинговых расследований,  которые 
Украина теперь может инициировать в  отношении собственных поставок.  Одним словом,  Украина получает целый ряд 
преимуществ для коммерческой торговли", - подчеркнул Оганян. В то же время, по его мнению, отмена поправки является 
для Украины "зеленым светом" на пути вступления в ВТО. "В случае, если Украина станет раньше, чем наша страна, 
членом  ВТО,  то  у  нас  могут  возникнуть  проблемы  с  таким  переговорщиком,  как  Украина,  которая  начнет  выдвигать 
неприемлемые для нашей страны требования",  -  полагает Оганян.  В частности, речь может пойти о поставках в нашу 
страну  сельскохозяйственной  и  животноводческой  продукции  из  Украины,  а  также  о  расширении  сбыта  украинскими 
компаниями своих товаров."Украина в этом случае также может потребовать либерализации цен на энергоносители и будет 
требовать также предоставления для себя более выгодных торговых и экономических условий", - отметил сенатор. Тем не 
менее, он надеется, что здравый смысл возобладает, и Россия станет раньше Украины членом ВТО. "Есть и большие 
надежды, что этот процесс уже в этом году может быть завершен", - сказал Оганян.

9 марта. Конгресс США 8 марта проголосовал в отношении Украины за отмену поправки Джексона-Вэника, которая 
была введена еще в 1974 году в качестве давления на Советский Союз и предусматривает,  в  частности,  что товары, 
импортируемые США из стран с нерыночной экономикой, попадают под действие дискриминационных тарифов и налогов. 
Президент Украины Ющенко выразил американцам благодарность и уверенность в том, что благодаря отмене поправки 
Джексона скоро последуют позитивные изменения в украинской экономике. Но ряд украинских политиков отмечают, что 
экономическая отдача от этого акта будет невелика, а отменой поправки в США решили отблагодарить новое руководство 
Украины  за  проведенную  "оранжевую"  революцию.  Вот  что  сказал  по  этому  поводу  корреспонденту  ИА  REGNUM 
председатель Союза православных граждан Украины, кандидат в депутаты в Верховную Раду Украины от «Блока Наталии 
Витренко «Народная оппозиция» Валерий Кауров: «Понятно, что отмена поправки Джексона-Вэника произошла в поддержку 
режима  Ющенко.  В  США  ему  подыграли,  потому  что  реально  отмена  этой  поправки  Украине  ничего  не  дает.  Никто 
украинских товаров в Америке не ждет. Это чисто политическое решение, потому и принято оно в канун выборов. И теперь 
это будет раскручиваться как «главная победа» «оранжевого» режима. Если во внутренней политике Украины в качестве 
победы своего режима «оранжевые» выставляют «Криворожсталь», то во внешней политике своей победой режим Ющенко 
будет представлять, несомненно, отмену этой поправки». В беседе с корреспондентом ИА REGNUM крымский политолог 
Владимир Джаралла заявил следующее: «Отмена поправки Джексона-Вэника в отношении Украины является важнейшим 
свидетельством того, что американская поддержка «оранжевой» власти носит не только словесный характер. К тому же это 
произошло раньше, чем в отношении России. Тем самым сделан важнейший шаг вступления Украины в ВТО. Причем, 
украинская  элита  лелеет  надежду  на  то,  что  это  вступление  произойдет  раньше  России.  В  худшем  варианте  – 
одновременно с ней. Если это произойдет раньше, то Украина сможет диктовать свои условия России, взяв реванш за 
экономическое «давление». 

9 марта. Скандалом завершилось заседание российских и украинских политологов,  на котором присутствовал 
заместитель главы Министерства иностранных дел Украины Владимир Огрызко. Чиновник назвал российских политических 
экспертов  «пещерными  шовинистами»  и  наотрез  отказался  общаться  с  ними  на  русском  языке.  Поводом  для  резких 
высказываний Огрызко стало выступление российского политолога Сергея Маркова:«Украина до тех пор не будет считаться 
демократической страной, пока русский язык не получит статус второго государственного», – сказал Марков, после чего 
принялся  комментировать деятельность нынешнего  главы МИД Украины Бориса Тарасюка .«Таких людей как  Тарасюк 
логично назвать русофобами, потому что они ненавидят Россию больше, чем любят Украину», – подчеркнул Марков.«Это – 
пещерный шовинизм!» – тут же по-украински вступился за своего шефа Огрызко. Украинского чиновника сразу попросили 
перейти на русский язык, однако Огрызко наотрез отказался: «Многие российские политологи не считают украинский язык 
языком и называют его «суржиком», я думаю, что суржик здесь все поймут», – сказал представитель МИД Украины. Слова 
чиновника вызвали удивление даже у украинских политологов, которые присутствовали на заседании: «Извините, а вы с 
англичанами тоже говорите на украинском?» – спросил Огрызко украинский политолог Владимир Малинкович.«Иногда да», 
–  по-украински  ответил  Огрызко  и  попытался  продолжить  свое  выступление.«Отношениям  Украины и  России  мешают 
мифы. Первый – о едином культурном пространстве между Украиной и Россией. Второе – миф об особых отношения с 
бывшими союзными республиками. Третий – миф об особой цивилизационной роли России. Также мешает назидательный 
тон со стороны России. Больше не будет так, что кто-то будет сюда приезжать и диктовать, а здесь будут записывать», – 
вещал Огрызко.

«Я немедленно требую переводчика!»  – на этот  раз  украинского чиновника прервал православный миссионер 
Андрей Кураев. В роли переводчика решил выступить руководитель украинского филиала Института стран СНГ Владимир 
Корнилов.  В результате выступление Огрызко, каждую фразу которого переводили на русский, заняло около получаса. 
Окончание речи украинского дипломата киевские журналисты встретили аплодисментами.

9 марта. Хозяйственный суд Крыма приступил к рассмотрению иска прокурора автономии о признании незаконным 
постановления крымского парламента о проведении республиканского референдума о придании русскому языку статуса 
второго  государственного,  сообщили  в  четверг  в  пресс-службе  прокуратуры  Крыма.  В  ходе  подготовки  к  судебному 
рассмотрению дела  с  целью обеспечения административного  иска  хозсуд  Крыма приостановил действие  принятого  22 
февраля  постановления  Верховного  совета  автономии  "О  назначении  республиканского  (местного)  консультативного 
референдума по инициативе граждан Украины, постоянно проживающих в Автономной Республике Крым". Это решение 
суда направлено в парламент Крыма и является обязательным для исполнения.  Кроме того,  в пресс-службе крымской 
прокуратуры напомнили, что 7 марта ЦИК Украины разъяснил, что участковые комиссии по выборам народных депутатов 
Украины, депутатов местных советов, сельских, поселковых и городских голов не могут исполнять полномочия участковых 
избирательных комиссий по республиканскому (местному) консультативному референдуму. Об этом сообщает "Интерфакс".

10 марта. СБ Украины обсуждал вопросы, как убрать ЧФ из Крыма Телекомпания НТВ сообщила, что в Совете 
безопасности  Украины  планировалось  проведение  массовых  акций  у  баз  Черноморского  флота,  с  целью  сделать 
невозможным пребывание его в Крыму. А именно, сообщает телеканал, такие планы обсуждались на заседании 8 февраля, 
хотя,  по  официальным  заявлениям,  на  заседании  поднимались  вопросы  делимитации  континентального  шельфа, 
исключительных  экономических  зон  между  Украиной  и  Румынией  в  Черном  море.  Украинский  парламентарий  Нестор 
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Шуфрич направил запрос генпрокурору страны и в СБ Украины с требованием разъяснить «планы враждебных действий 
против России».

«Святая Русь» и Речь Посполитая» схлестнулись на Украине 
Кирилл Фролов 

До выборов в Верховную Раду Украины осталось 10 дней. Нет ни одной политической силы, которая отрицала бы 
их,  без  преувеличения,  всемирно-  историческое  значение.  Как  и  много  веков  назад  на  Киевской  Руси  «Святая  Русь» 
схлестнулась  с  «Речью Посполитой».  Действительно,  борются  две  веры,  два  мировоззрения.  Как  и  полагается,  «Речь 
Посполитая» действует вполне по иезуитски. У нее свои методы работы с «русским медведем». Главное правило- навести 
тень на плетень, запутать, внести пресловутый «дуализм» в сознание. Нас пытаются убедить в том, что «пророссиийские 
силы на Украине- это миф» и поэтому надо идти на уступки оранжевым. Взамен, якобы, Ющенко отсрочит вступление в 
НАТО. Перейдем от   частного к глобальному - нас пытаются убедить в том, что «Украина ушла на всегда»,  «необходимо 
оставить  имперские  амбиции»  и  ,  конечно  же,  отказаться  от  принципиальных  положений  российской  политики- 
демократизации и федерализации Украины, государственного русско-украинского двуязычия и церковного единства в лоне 
Московского Патриархата.  

Это-призыв  к  исторической  капитуляции.  ГДР  и  ФРГ  десятилетия  были  враждебными  государствами,  но 
общенемецкое сознание и политическая воля элиты привели к воссоединению. 

Такую же капитуляции предлагают восточноукраинским элитам,  в первую очередь-  Партии Регионов.  С одной 
стороны, ее соблазняют  коалицией с Ющенко, предлагая отречение от политического крыла, выступающего за двуязычие и 
федерализм, с другой, эти же соблазнители откровенно мухлюют со списками избирателей в Донбассе, чтобы максимально 
снизить результат Партии Регионов на выборах в ВР. В этом контексте можно двусмысленно интерпретировать заявления 
Тараса Черновила, который публично выступил против блокирования Партии Регионов с Партией Витренко и коммунистами 
в будущей Верховной Раде. Он обрушился с ярлыками на ПСПУ, обвиняя ее в «коммунистических пережитках». Интересно, 
какие «коммунистические пережитки» у Союза Православных Граждан Украины, входящего в блок Витренко? 

Податься  на  предложения  заключить  альянс  с  Ющенко   означает  для  партии  Януковича  политическое 
самоубийство.  Это  потеря и лица,  и  электората  и  власти.  Расчет  «оранжевых»  прост  –сорвать  планы антиоранжевой 
коалиции,  поманив  ПР,  самим  получить  225  плюс  один  голос  и  создать  свое  правительство  без  Партии  Регионов.  А 
донецких бизнесменов,  если они решат сдать пророссийских политиков,  будет ожидать новая волна реприватизации и 
репрессий- кто же будет считаться с теми, кто сдает своих?

Но для того, чтобы антиоранжевая коалиция состоялась, ПСПУ должна пройти в Верховную Раду

Лексика оранжевой власти 
13.03.2006. ПРАВДА.com.ua, 

Луценко пообещал, что Янукович не навяжет свои "паханские" замашки 
Министр  внутренних  дел  Юрий  Луценко  опровергает  упреки  Партии  Регионов  относительно  применения 

админресрса со стороны милиции на выборах.
Комментируя разгром оппозиционных палаток партии Регионов в Донецкой области, который якобы совершили 

представители "Нашей Украины", он отмтеил, что оппозиция "хочет из этого сделать повод для воплей про админресурс и 
политические репрессии".

"Этого они не дождутся. Мы будем спокойно обеспечивать права граждан на агитацию и на выборы, но никаких 
репрессий,  никакого  админресурса  со  стороны  МВД  применено  не  будет",  -  сказал  Луценко  на  пресс-конференции  в 
понедельник.

При этом Луценко вспомнил свою поездку с лидером Соцпартии Александром Морозом в Черновицкую область 
перед первым туром президентских выборов.

"Ночь,  едем  через  перевал,  на  каждом  километре  от  Черновцов  в  Новоселицы  висит  32  единоправильные 
бигморди. Под каждой стоит машина и охраняет эту бигморду. Вы еще не забыли эту агитацию и этот админресурс?", - 
обратился он к журналистам.

"Так вот, такого больше не будет, но и единоправильная бигморда не навяжет стране свои паханские замашки", - 
заверил он.

Фролов: Россия не должна допустить антироссийский проект на 
Украине

03.03.2006. Росбалт
Главный интерес России на Украине состоит в недопущении реализации проекта Украины как антироссийского 

государства. Об этом «Росбалту» сообщил заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
«Великороссы и малороссы многие века были единым народом, — напомнил эксперт. — Россияне не могут относиться к 
украинцам так же, как к немцам, датчанам,  шведам и представителям многих других национальностей, с которыми мы 
никогда  не  были  единым  народом».  «Украинский  проект»  —  проект  отречения  нынешней  Украины  от  собственной 
восточнославянской идентичности, проект смены веры, берущий свое начало в проекте унии, — разъяснил Кирилл Фролов. 
— Это  идея отрицания  нашей общей веры,  общей судьбы,  собственной  культуры».  Реализуемый сейчас  украинскими 
властями  проект  построения  антироссийского  государства  является,  таким  образом,  не  только  антирусским,  но  и 
антиукраинским, считает политолог. 

Всемерное препятствование такому развитию событий «гораздо важнее ложно понятых экономических интересов 
России — они уступают по значимости геополитическим и геостратегическим интересам страны», подчеркнул завотделом 
Украины и Крыма Института стран СНГ. Ключевыми условиями, выполнение которых не позволит превратить Украину в 
антироссийское государство, являются невступление ее в НАТО, федерализация, государственный статус русского языка, 
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церковное  единство  в  лоне  Московского  патриархата,  убежден  Кирилл  Фролов.  «К  сожалению,  многие  в  России  не 
понимают важности мировоззренческих, цивилизационных факторов, — указал он. — Зачастую у нас бытует экономический 
детерминизм  или  прямой  «оранжевый»  лоббизм».  Идеологом  первого  направления  эксперт  назвал  заместителя 
председателя  Комитета  Государственной  думы  по  делам СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Александра  Лебедева, 
второго — основателя Института национальной стратегии политолога Станислава Белковского. 

Нынешняя  предвыборная  кампания  на  Украине,  указал  Фролов,  «черно-белая  — все  очень  конкретно».  «Мы 
видим,  что  перечисленным  требованиям  удовлетворяют  программы  лишь  двух  партий  —  Партии  регионов  Виктора 
Януковича и Прогрессивной социалистической партии Натальи Витренко, — заключил политолог. — Все ясно». 

Поствыборное развитие российско-украинских отношений, считает он, зависит от нескольких факторов. Президент 
Украины Виктор Ющенко, по всей видимости, будет пытаться сохранить свою власть путем отмены ограничивающей ее 
политреформы и результатов выборов в Верховную Раду, а также путем срыва ее работы, считает Кирилл Фролов. В итоге 
на Украине установится тоталитарный антироссийский режим, прогнозирует эксперт. «Это очень тревожная тенденция, — 
подчеркнул он. — Но построить антироссийское государство на Украине можно только тоталитарными методами». 

Примером  реализации  такого  подхода  эксперт  назвал  противодействие  Киева  прямому  избранию  мэра 
Севастополя. «Киев превращается в беспрецедентный по накалу антироссийский центр, но Ющенко сам подрывает свою 
легитимность, и реакция Крыма, Донбасса, Новороссии на такое развитие событий будет очень жесткой, — полагает Кирилл 
Фролов.  —  Они  дадут  достойный  отпор  попыткам  установления  диктатуры».  Если  же  Ющенко  не  пойдет  на  отмену 
политреформы, а Партия регионов совместно с другими пророссийскими силами сумеет сформировать в Верховной раде 
антиоранжевое  большинство,  Украина  вернется  к  ситуации,  имевшей  место  до  президентских  выборов  2004  года  — 
балансу между востоком и западом, часто меняющимся коалициям и правительствам, уверен завотделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ.  «Однако теперь политические  силы юго-востока Украины будут  играть  гораздо большую роль и 
больше не дадут «оранжевым» навязывать свои правила игры», — убежден политолог. 

Что касается роли Крыма в развитии российско-украинских отношениях, то, указал эксперт, «главное богатство 
Крыма — 70% проживающих там российских соотечественников». «Крым — сакральное начало нашей истории, и мы ни при 
каких обстоятельствах не можем от него отказаться,  — напомнил Кирилл Фролов.  — Через сформировавшийся перед 
выборами союз Партии регионов и Русской общины Крыма можно легально отстаивать интересы наших соотечественников, 
но вряд ли нам дадут это сделать». 

Опасность состоит в том, что, не желая терять власть, «оранжевые» «пойдут и на косовский вариант развития 
ситуации в Крыму», отметил завотделом Украины и Крыма Института стран СНГ. России необходимо не допустить развития 
такого сценария, не идти ни на какие уступки в базирования Черноморского флота РФ в Крыму, считает политолог. «ЧФ РФ 
должен находиться в Севастополе ныне, присно и во веки веков», — заключил Кирилл Фролов.

Заявление Донецкого областного отделения Партии регионов
Пресс-служба Донецкого областного отделения Партии регионов распространила заявление ДОО ПР, в котором 

говорится о готовящемся властью срыве выборов на юго-востоке страны. Текст заявления приводится ниже...
"Заявление лидера Партии регионов Виктора Януковича на IX съезде партии относительно срыва выборов в Юго-

Восточных  областях  Украины  и  массовых  фальсификаций  на  Западе  страны  получило  широкий  резонанс  и  самые 
неожиданные подтверждения.

Наиболее яркими и показательными свидетельствами тому, что сценарий срыва голосования и фальсификации 
его итогов не только существует, но и планомерно реализуется действующей властью, являются не слова, заявления и 
указы, а факты. Они таковы:

1. Изменение границ и численности избирательных округов. В западных и центральных областях Украины, где 
наиболее сильна поддержка провластных политических сил, число избирательных округов увеличено. В результате средняя 
численность избирателей в этих округах значительно уменьшилась. Это сделано для максимального облегчения работы 
избирательных  комиссий  по  манипуляции  итогами  голосования.  В  юго-восточных  областях  Украины,  где  наибольшей 
поддержкой населения пользуются оппозиционные силы, ситуация прямо противоположная: число избирательных округов 
сокращено, а средняя численность избирателей в этих округах значительно увеличена. Это сделано, чтобы максимально 
затруднить, как сам процесс голосования, так и работу избирательных комиссий по подведению итогов выборов.

2.  Формирование  списков  избирателей  проводилось  органами  МВД  и  Центральной  избирательной  комиссией 
Украины,  полностью подконтрольными  действующей власти.  В  результате  списки  избирателей  сформированы так,  что 
миллионы граждан Украины, в большинстве своем проживающие именно в юго-восточных областях страны, либо вовсе не 
попали в избирательные списки, либо их персональные данные искажены так, что это не дает им возможности участвовать 
в избирательном процессе.

3. Формирование избирательных комиссий проведено так, что их значительная часть - опять-таки, прежде всего в 
юго-восточных областях Украины, недееспособны. Во многом это происходит из-за высокой текучести кадров со стороны 
представителей  политических  сил  провластной  ориентации  -  НСНУ,  БЮТ,  ПРП-ПОРА,  СПУ.  Кадровая 
неукомплектованность  избирательных  комиссий  на  местах,  отсутствие  условий  для  их  нормальной  работы  -  прямое 
следствие  халатности  отношения  к  выборному  процессу  со  стороны  Правительства  и  Центральной  избирательной 
комиссии, а также прямой повод к срыву выборов под "благовидным" предлогом.

4.  Одно  из  самых  ярких  подтверждений  нарастающему  административному  давлению  на  участников 
избирательного процесса - добровольное снятие с участия в выборах политической партии "Новая сила". Главным мотивом 
такого  шага  называется  нежелание  этой  политической  силы участвовать  в  реализации  планов  власти  по  масштабной 
фальсификации во время проведения выборов. Власть обещала этой партии необходимые для попадания в Верховную 
Раду  3% голосов  избирателей.  Но  эти  голоса  партия  "Новая  сила"  должна  была  получить  в  проблемных  для  власти 
регионах путем манипуляций. Проблемные для власти регионы - это Юго-Восток Украины, где проживает большинство 
избирателей страны. Партия "Новая сила" нашла в себе мужество отказаться от участия в запланированном действующей 
властью фарсе.
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5.  Последним шагом в  деле  отстранения  избирателей  Юго-Востока  Украины от  участия в  выборах,  является 
открытое письмо Донецкого отделения НСНУ, о якобы имеющих место фальсификациях списков избирателей Донецкой 
области.

Все  это  -  не  разрозненные  события,  а  звенья  одной  цепи,  призванной  удушить  волю  украинского  народа  в 
интересах кучки политических авантюристов. Все эти действия - суть повторение сценария, реализованного в 2004 году, 
лейтмотивом которого  является  обвинение  оппонентов  в  том,  что  делают  сами  помаранчевые  политические  силы -  в 
тотальном нарушении законодательства, фальсификациях, саботаже избирательного процесса. Разница только в одном - 
тогда это делалось ради захвата власти, сегодня - ради ее сохранения любыми средствами, поскольку интересы страны, 
интересы народа Украины меньше всего волнуют нынешнюю власть. За год помаранчевого кошмара народ Украины смог 
на своем горьком опыте убедиться, чего стоит нынешняя власть. И это ее страшно пугает. Поэтому со стороны власти 
делается все, чтобы не дать народу Украины выразить свою волю и прекратить издевательство над страной.

Партия регионов призывает всех своих сторонников, всех, кому небезразлична судьба своей Родины, своих детей 
и внуков - не обращайте внимания на провокации, приходите на избирательные участки, проверяйте себя в избирательных 
списках, требуйте их уточнения и восстановления своих прав избирателя, если они тем или иным образом нарушены. Это 
законное право каждого из нас, и это самое страшное оружие против демагогов и фальсификаторов.

Не дайте украсть свой голос! Не дайте себя обмануть!"

Архиепископ Митрофан: Украинскую Церковь беспокоят действия 
Константинопольского Патриархата

07.03.2006. Новый Регион (Киев)
Михаил Рябов

–  Украинская  «оранжевая»  власть  продолжает  попытки  ослабления  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата. По некоторым данным, чиновники ведут переговоры с Константинопольским Патриархатом с целью создания 
на Украине структур, которые смогут организовать начало оттока прихожан из канонической Украинской Церкви. На днях 
министр  иностранных  дел  Украины Борис  Тарасюк  посетил  Турцию и  встретился  с  Константинопольским Патриархом 
Варфоломеем. После этого некоторые СМИ сообщили, что Патриарх благословил Тарасюка на участие в объединении 
украинского  Православия.  «Новый  Регион»  попросил  прокомментировать  ситуацию  Архиепископа  Митрофана, 
управляющего делами Украинской Православной Церкви Московского Патриархата.

Архиепископ Митрофан: Известие о благословении министра Тарасюка вряд ли соответствует действительности: 
Патриарх не может давать государственному чиновнику благословление на вмешательство во внутрицерковные дела. 

Напомню,  что  делегации  государственных  чиновников  уже  неоднократно  ездили  к  Патриарху  Варфоломею  с 
просьбой или лично вмешаться в разрешение этой ситуации, или другим образом воздействовать на ситуацию в Украине».

Сегодня многие политики, начиная от президента, заявляют о необходимости преодоления раскола украинского 
Православия и создания единой поместной Церкви.

Здесь  нужно  констатировать:  это  сугубо  внутреннее  дело  Церкви.  Разделение  православных  на  Украине 
дестабилизирует общественную обстановку в стране. Но решение этого вопроса – в компетенции Церкви, которая здесь 
должна руководствоваться церковными правилами и канонами.

Те политики, которые предпринимают какие-то шаги, нарушают каноны. Недопустимо, если политики вмешиваются 
в этот процесс. Это принесет вред.

«Новый Регион»: За последние месяцы СМИ неоднократно сообщали о том, что Константинопольский Патриархат 
проявляет  интерес  к  Украине  и  даже  планирует  открыть  здесь  подворья.  Располагает  ли  Украинская  Церковь  такими 
данными?

А.М.: Действительно, была речь об открытии подворий. Но это было все неофициально. Это была инициатива 
государственных чиновников на уровне Секретариата президента Украины, которые это инициировали. Якобы поддержал 
эту инициативу и сам президент Украины, однако никаких официальных сообщений из Константинополя не было. Поэтому 
эти закулисные переговоры, закулисные сделки мы не можем расценивать как официальную позицию Константинополя.

Константинополь выбрал позицию молчания.  Они ничего не опровергают и ничего не подтверждают.  Поэтому 
трудно говорить, насколько это серьезно.

«Н.Р.»:  Известно,  что  представители  Константинопольского  Патриархата  присутствовали  на  съездах 
раскольнических УАПЦ и «киевского патриархата». Это была частная инициатива отдельных священников?

А.М.: Это были представители Украинской Православной Церкви в Америке, которую возглавляет архиепископ 
Всеволод Майданский. Однако никакой официальной позиции Константинополя на эту тему не существует. Нет никаких 
ответов ни по заявлениям, которые здесь делает его представитель, ни ответов на запросы, которые делала Московская 
Патриархия Константинопольскому Патриарху.

«Н.Р.»: Вас беспокоит такая ситуация?
А.М.: Нас она не может не беспокоить, поскольку эти поездки представителей Константинопольского Патриархата 

на Украину совершаются за спиной предстоятеля самой большой канонической Украинской Православной Церкви. Это не 
может  не  вызывать  тревоги.  Константинополю нужно  действовать  открыто,  если  он  взял  на  себя  миссию объединить 
Православие на Украине. Его политика должна быть прозрачной, а позиция – известна верующему народу.

«Н.Р.»: Как вы считаете, на Украине возможно повторение прибалтийского сценария, когда существует Церковь 
Московского Патриархата и Константинопольского Патриархата?

А.М.:  Судя  по  визитам  и  высказываниям  представителей  Константинопольского  Патриархата,  этот  вариант 
сегодня возможен на Украине. Однако мы заявляем, что такой сценарий еще больше дестабилизирует обстановку. 

«Киевский патриархат» никогда не пойдет под юрисдикцию Константинополя, они желают только безоговорочного 
признания.
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Учреждение каких-то структур, которые будут подчиняться Константинопольскому Патриархату, возможно. Но сам 
Константинополь  находится  в  очень  сложной  ситуации,  и  я  сомневаюсь,  что  он  будет  делать  какие-то  шаги  в  этом 
направлении.

«Н.Р.»: Украинская Православная Церковь возобновила переговоры с УАПЦ. Какие здесь перспективы?
А.М.:  Действительно, на последнем Синоде Украинской Православной Церкви было решение о возобновлении 

диалога  с  представителями  УАПЦ.  Этот  диалог  был  начат  в  1995  году,  затем  в  результате  внутреннего  раскола 
автокефалов он прекратился. Теперь руководство УАПЦ направило письмо митрополиту Владимиру с просьбой продолжить 
деятельность комиссии, которая занималась переговорным процессом.

Пока  что  еще  встреч  не  было.  Мы  ждем,  чтобы  в  стране  угасла  предвыборная  ситуация,  тогда  уже  будем 
приступать к более конкретной работе.

«Н.Р.»: Кстати, о политической ситуации. Известно, что вы представляли Украинскую Православную Церковь на 
встрече глав конфессий с президентом Виктором Ющенко. Какие у вас впечатления от встречи?

А.М.: Президент просил, чтобы религиозные организации не давали себя втягивать в этот политический процесс. 
Наша Церковь определила свое отношение: мы не вмешиваемся ни в какие политические торги. Самое главное: люди 
должны иметь возможность выразить свои гражданские взгляды, вместе с тем, не нарушив единство Церкви.

«Н.Р.»: Говоря о единстве Церкви, следует вспомнить недавнее заявление архиепископа Черкасского Сафрония, 
который высказался в поддержку независимости Украинской Церкви от Московского Патриархата.  Странно,  но никакой 
реакции на его слова со стороны предстоятеля УПЦ не последовало…

А.М.:  Это было личное мнение правящего Архиерея Черкасской епархии. Каждый имеет право выражать свое 
мнение, но это не является мнением всей Церкви. Ситуация в различных епархиях неоднозначная.

«Н.Р.»: Возвращаясь к вашей встрече с президентом. Во время прошлых выборов именно Церковь Московского 
Патриархата  обвиняли  в  участии  в  президентской  кампании.  Сторонники  «оранжевых»  заявляли,  что  после  выборов 
доверие к Церкви Московского Патриархата подорвано.

А.М.: Это мнение тех, кто хотел, чтобы так было. На самом деле, авторитет нашей Церкви возрос, особенно в 
свете последних событий,  происходящих в стране.  Мы не лишились ни одного прихода,  люди не переходят из  нашей 
Церкви в другие. Церковь осталась и в количественном, и в качественном отношении такой же, как и была до выборов.

Что касается заявлений «оранжевых» о том, что якобы наша Церковь принимала активное участие в поддержке их 
оппонентов, нужно сказать, что на Майдане были верующие и нашей Церкви. Более того, там даже была часовня. Поэтому 
у нас люди имеют различные политические взгляды, мы на них не влияем и не имеем на это право.

Нужно сказать, что Греко-католическая Церковь, и «киевский патриархат» активно участвовали в предвыборной 
кампании, но сейчас об этом не говорят. Если говорит о нарушениях, то они не имели права выступать на Майдане перед 
людьми, потому что это – своего рода агитация.

Если вы сегодня посмотрите, то по телевидению глава украинского раскольнического «киевского патриархата» 
активно участвует в съездах партий и различных блоков, благословляет их – это та же предвыборная агитация.

А Греко-католическая Церковь? Ректор Львовской богословской академии получил награду от президента только 
за то, что он вместе со студентами принимал участие в «оранжевой революции». Это ли не агитация?

«Н.Р.»:  Известно,  что  на  встрече  с  Виктором  Ющенко  вы  также  обсуждали  положение  епархий  в  Западных 
областях Украины. Какова там сейчас ситуация?

А.М.: После «оранжевой революции» ситуация в этом регионе, которая была и до того напряженной, стала еще 
более напряженной. И ранее там не выделялись земельные участки для строительства наших храмов, невозможно даже 
было приобрести собственность, чтобы организовать приход.

Сегодня действия некоторых губернаторов способствует тому, что ситуация становится напряженной. Во-первых, 
это требование поочередных богослужений с греко-католиками и «киевским патриархатом», почему-то в храмах только 
нашей Церкви. Почему-то мы должны делиться храмами, которые по решениям суда уже принадлежат нашим общинам.

«Н.Р.»: Кстати, было ведь решение парламента относительно губернатора Ровенской области Василия Червония, 
которого  Верховная  Рада  рекомендовала  президенту  уволить  за  нарушение  прав  верующих.  Как  выдумаете,  почему 
Червоний до сих пор занимает место губернатора?

А.М.: Мне трудно сказать. Это – один из вопросов, над которым можно только поразмышлять.

В борьбе за русский язык
07.03.2006. Km.ru

Марина Долина
На Украине проживают почти 20 миллионов русскоязычных граждан.  Они составляют порядка 40% населения 

страны. Однако политический курс президента Ющенко их права и свободы последовательно ущемляет путем сокращения 
русскоязычных  школ,  значительного  сокращения  вузов,  обучение  в  которых  ведется  на  русском  языке.  И,  наконец,  в 
сентябре  на  украинский  язык  была  переведена  и  вся  судебная  система.  Бесспорно,  такое  решение  лишает 
русскоговорящих  граждан  Украины  полноценной  судебной  защиты.  Новая  инициатива  Харьковских  городских  властей 
позволит  в  скором  будущем  прекратить  хотя  бы  в  этом  городе  притеснения  русских.  Для  этого  ему  присвоят  статус 
регионального.

В преддверии парламентских выборов страсти на Украине накаляются. Одним из острейших вопросов становится 
статус русского языка – родного для миллионов украинцев. Попытки оппозиционных партий придать этому языку статус 
второго государственного неизменно встречают яростное сопротивление властей. Новый виток противостояния украинского 
народа  и  официального  Киева  ожидается  после  6  марта,  когда  в  Харькове  состоится  сессия  горсовета,  где  будет 
рассмотрен вопрос о придании  русскому языку статуса регионального. Согласно Европейской хартии региональных языков 
на территориях компактного проживания различных национальных групп допускается предоставлять определенный статус 
их родным языкам. В Харькове около 63% жителей, согласно переписи 2001 года,  считают русский родным языком. Они 
сталкиваются  с  серьезными  проблемами  при  получении  образования,  а  также  при  обращении  в  органы  местного 
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самоуправления, суды и другие официальные инстанции. «С моей точки зрения, такое решение снимет все проблемы и 
спекуляции на почве языков в городе Харькове», - подчеркнул харьковский городской голова Владимир Шумилкин. 

Прокомментировал эту ситуацию Кирилл Фролов, заведующий  отделом  Украины Института стран СНГ.
-  Какова вероятность,  что решение о придании русскому языку  статуса регионального будет принято и  

вступит в силу в Харькове?
- Думаю, такое решение будет принято, так как проблема стоит на Украине очень остро. Однако на 99% после 

этого шага последует яростная атака на харьковчан представителей украинской правящей партии, которая постарается 
всеми возможными способами это решение отменить. Ведь тогда по Украине прокатится цепная реакция с требованием 
узаконить русский язык и в других регионах страны.

Достаточно  вспомнить  поражающие  своим  цинизмом  высказывания  заместителя  руководителя  госсекретаря 
Украины Анатолия Матвиенко о том, что никаких проблем у русскоязычных граждан нет. Тогда как человек, не владеющий 
украинским в совершенстве, то есть не способный грамотно писать по-украински и давать показания на этом языке, не 
может на Украине даже обратиться в суд, так как судопроизводство там ведется исключительно на украинском. Это ли не 
ущемление русскоязычного населения? 

Протестные настроения активно прослеживаются во всех городах «русского пояса» - прежде всего на юго-востоке 
страны.  Надо  напомнить,  что  о  необходимости  использования  русского  языка  в  Донецкой,  Запорожской,  Одесской, 
Луганской и  нескольких других  областях  уже  заявили главы этих  областей.  Однако  несложно догадаться,  что  реакция 
официального Киева была достаточно жесткой,  и окончательное решение Конституционный суд страны пока не вынес. 
После ожесточенных дискуссий на тему проведения референдума в Крыму по поводу придания русскому языку статуса 
официального харьковская инициатива однозначно очень испугает и разгневает Киев. 

- Как отразится это будущее «сражение за русский язык» на рейтингах правящей и оппозиционной партий?
-  Правящий  режим  стремится  к  построению  националистического  государства  и  откровенно  ущемляет 

демократические права своих граждан. Чем более яростными будут нападки на русский язык, тем выше подскочит рейтинг 
оппозиционной  Партии  регионов.  Благодаря  этому  конфликту  оппозиционные  силы  смогут  получить  на  выборах 
дополнительно несколько миллионов голосов.

Русский стал официальным языком в Харькове 
07.03.2006. Km.ru

Юрий Филатов, Василий Ваньков
Согласно опросу, проведенному год назад Киевским международным институтом социологии по заказу Центра 

стратегического планирования, 58,1% респондентов были согласны с тем, что русский язык в Украине должен иметь статус 
государственного наравне с украинским. 36,9% респондентов в ходе опроса не согласились с этим. 

На  востоке  Украины  93%  респондентов  считают  необходимым  предоставить  русскому  языку  статус 
государственного  и  лишь 6% опрошенных  не  согласны с  этим.  На  юге  страны идею представления  русскому  статуса 
государственного  языка  поддержали  80%  населения  (16% -  против).  В  центре  Украины  44%  опрошенных  согласны с 
утверждением русского как государственного языка при 48% - против. Даже на западе Украины эту идею поддержали 18% 
респондентов (76% - против). 

Городской совет Харькова придал русскому языку статус регионального. Отныне во втором по величине городе 
Украины русский сможет использоваться в качестве языка официального общения: наравне с украинским языком на нем 
будет вестись местное делопроизводство, двуязычными станут указатели улиц. 

Такой  шаг  харьковских  властей  носил  во  многом  вынужденный  характер.  По  данным  мэрии,  примерно  65% 
харьковчан  считают  российский  язык  родным,  а  свободно  владеют  им  и  вовсе  около  90%  горожан.  А  вот  знанием 
украинского языка те же местные чиновники похвастаться как раз не могут. В результате официальные документы, которые 
до сих пор составляются только на украинском, пестрят многочисленными ошибками. 

Принимая решение, идущее фактически вразрез с политикой федеральной власти на «украинизацию» всех сторон 
жизни, харьковский горсовет опирался на Европейскую хартию региональных языков или языков меньшинств, которая была 
ратифицирована  Украиной  еще  в  2003  году.  Но,  одобрив  тогда  этот  документ,  в  Киеве  не  торопились  отослать 
ратификационные грамоты в Совет Европы. Сделано это было только в самом конце прошлого года, что и дало сейчас 
харьковским властям «козыри в руки». 

Официальный Киев пока никак не отреагировал на решение харьковского горсовета. При этом дополнительную 
пикантность ситуации придает то обстоятельство, что его глава Владимир Шумилкин (поддержавший, разумеется, решение 
харьковских депутатов) известен своими симпатиями как раз к Виктору Ющенко. Но объективная логика жизни, видимо, 
иногда бывает сильнее политических пристрастий.

Впрочем,  секретарь  харьковского  горсовета  Марк  Воронов  не  исключает  возможности  обжалования  решения 
горсовета  в  судах.  Ведь  хотя  юридических  оснований  для  его  отмены  вроде  бы  нет,  уж  очень  оно  противоречит 
официальной  линии  «оранжевой»  власти  Украины.  Раздосадованной  вдобавок  и  недавним  намерением  крымских 
парламентариев провести референдум по приданию русскому языку статуса государственного в этом регионе Украины. 
«Мы готовы к этому (возможному судебному обжалованию – KM.RU) и будем доказывать свою правоту», - говорит Марк 
Воронов.

Корреспондент  KM.RU  попросил  прокомментировать  решение  харьковских  властей  председателя 
Русской общины Украины Константина Шурова.

- Как вы оцениваете этот харьковский прецедент?
- Безусловно, это первая успешная попытка на Украине, когда на региональном уровне сами граждане голосуют за 

то, чтобы русский язык стал одним из двух официальных. Его новый статус даст возможность русскоязычному населению 
города использовать родной язык в делопроизводстве, в переписке с местной властью. По сути дела, референдум является 
первой пробой тех положений, которые заложены в Европейской хартии региональных языков. И все же это - полумера. 
Ведь данный международно-правовой акт не решает, например, всех проблем с получением образования на русском языке, 
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как  среднего,  так  и  высшего.  Не  обеспечивает  комплексную защиту  всех  прав  русских  и русскоязычных  граждан,  для 
которых русский язык является родным. Тем не менее, это шаг вперед. И неизвестно, насколько далеко русскоязычная 
Украина  сможет  продвинуться в  своем противостоянии с  «оранжевыми» властями.  Его очередной виток  на подходе и 
связан с попыткой режима оспорить правомочность проведения консультационного референдума о русском языке, который 
был  объявлен,  но  был  опротестован  со  стороны Министерства  юстиции.  Украинский  Минюст  пытается  зацепиться  за 
аргумент,  что  закон о  языке  якобы относится к  сфере  действия Конституции и  может  регулироваться только  высшим 
законодательным  органом  власти  -  Верховной  Радой.  Однако  в  1999  году  -  и  об  этом  в  России  мало  кто  знает  - 
Конституционным Судом Украины было принято решение, по которому русскоязычным гражданам Украины отказывалось в 
праве получать высшее образование на родном языке. Если около 70% граждан страны считают русский язык родным, то в 
целях обеспечения стабильности в стране государство должно действовать в интересах большинства, а не меньшинства. 
Таким образом, жесткое противостояние с центральной властью на языковом и информационном фронте продолжается. И 
это не предвыборный пиар-ход. А насущная потребность, когда граждане, для которых русский язык является родным, 
пытаются в момент избирательной кампании каким-то образом привлечь внимание как и будущей законодательной, так и 
исполнительной власти к  тем проблемам,  которые на протяжении уже 15 лет  не решаются.  Дальнейшее промедление 
приведет к еще более печальным последствиям. Поскольку человек, не получивший образования на русском языке, – это 
полуфабрикат на рынке труда. Более того, русский язык является родным для граждан Украины, которые проживают на 
Востоке Украины, т.е. в тех регионах, которые на своих плечах держат всю экономику страны. Парадоксальная ситуация: 
люди, создающие львиную долю внутреннего валового продукта, лишены права пользоваться родным языком в полном 
объеме, т.е. по сути дела поражены в правах.

- Какой путь вы расцениваете как наиболее перспективный: распространение «харьковского прецедента» на  
другие регионы или борьбу за права русского языка на общефедеральном уровне?

- Двигаться нужно по двум направлениям одновременно. Нельзя отказываться ни от того, ни от другого способа 
распространения русского языка. Хотя, безусловно, мы, русскоязычные граждане Украины, не можем довольствоваться 
ситуацией, когда русский язык, на котором говорит около 70% населения, будет иметь статус регионального наравне с 
каким-нибудь  гагаузским.  Хотя  и  это  является  шагом  вперед.  Однако  если  мы  будем отказываться  от  регионального 
признания русского языка, мы будем ждать того самого «журавля в небе» вместо «синицы в руке». Так что одно другому не 
мешает. В будущем мы все равно добьемся, чтобы русский язык был признан в качестве государственного, чтобы это было 
прописано в верховном законе Украины. 

Ющенко боится услышать мнение украинцев о НАТО до выборов 
07.03.2006. Km.ru

Юрий Филатов, Василий Ваньков
Проведение  референдума  о  вступлении  Украины  в  НАТО  является  инициативой  «снизу».  Центральная 

избирательная  комиссия  Украины  дала  социал-демократической  партии  Украины  СДПУ(о)  согласие  на  регистрацию 
инициативных групп по проведению референдума о вступлении страны в НАТО и Единое экономическое пространство. ЦИК 
постановил, что необходимые для проведения референдума подписи 3 млн граждан Украины из двух третей областей 
страны должны быть собраны до 1 марта 2006 года. Если подписи будут собраны, то референдум может состояться уже в 
мае-июне 2006 года. Документы о регистрации инициативных групп по сбору подписей СДПУ(о) передала в ЦИК еще 24 
ноября 2005 года, передает «Интерфакс».

Заручившись поддержкой администрации США, Виктор Ющенко в своем выступлении перед студентами Киевского 
национального  университета  имени Тараса  Шевченко  заявил о  том,  что  в  принципе  не  возражает  против  проведения 
референдума о вступлении Украины в НАТО и Евросоюз. Однако он подчеркнул, что считает «авантюрой» поднимать этот 
вопрос  до  предстоящих в  марте  парламентских  выборов.  По  его  мнению,  этим вопросом не  стоит  «спекулировать  до 
выборов». Как известно, 21 апреля 2005 года Украина и НАТО начали Интенсифицированный диалог по членству Украины в 
Альянсе и необходимым для этого реформам. 

Решение президента Ющенко вынести на всенародный референдум вопрос о вступлении Украины в  
НАТО в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран 
СНГ Кирилл Фролов. 

— Не является ли  обещание  властей Украины попыткой убрать этот болезненный для  всего  общества 
вопрос из предвыборной повестки дня с тем, чтобы снова вернуться к нему сразу после окончания выборов? 

— Думаю, дело не в том, что Ющенко пытается несколько успокоить общественное мнение накануне выборов и 
обещает не вступать в НАТО без согласия большинства населения. В первую очередь я объясняю это эйфорией, которую 
испытывает «оранжевый режим» после отмены поправки Джэксона-Веника. Вашингтон ясно дает понять, что окажет полную 
поддержку Ющенко в подготовке и проведении кампании по включению этой страны в орбиту геополитического влияния 
США. То есть теперь на американские средства украинцам будут в преддверии референдума усиленно «промывать мозги», 
убеждая их в необходимости такого шага. 

Ющенко окрылен и всерьез полагает, что с помощью пропагандисткой машины и «студенческого братства», как 
это  было на  Майдане,  он  выиграет этот  референдум.  А когда большинство  граждан выскажет на  референдуме «нет» 
вхождению своей страны в Североатлантический альянс, Госдеп закроет глаза на прямую фальсификацию результатов 
голосования.  Таким  образом,  «оранжевые  власти»  получили  «отмашку»  на  то,  что  теперь  они  могут  действовать  без 
оглядки  на  международное  общественное  мнение.  И  это  очень  тревожный  звонок,  потому  что  завтра  Ющенко  начнет 
отменять референдум о статусе русского языка в Крыму или же не признает результаты этих выборов, если они его не 
устроят. И никаких санкций со стороны «цивилизованного Запада» не последует. Наоборот, его будут всячески поощрять. 
Кампания в СМИ по вступлению Украины в НАТО уже запущена. 

Буквально сегодня в Независимой газете появилась статья о том, что уход Черноморского флота из Севастополя 
неизбежен. Якобы Россия уже смирилась и начинает оборудовать военно-морскую базу в Новороссийске. Таким образом, 
российское  общественное  мнение  приучается  к  мысли  о  неизбежности  вывода  российского  черноморского  флота  из 
Украины. 
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Также его приучают к мысли о том, что после вступления Украины в ВТО (еще одна подачка США Ющенко за его 
верноподданническую лояльность) Украина получит рычаг давления на Россию. Теперь уже якобы не только наша страна 
может оказывать давление путем повышения экспортных тарифов, но и Украина тоже. Это все дешевые политические 
трюки и давление. 

Вообще, фактор ВТО виртуален. Россия останется великой экономической державой и без него, а Украина ей не 
станет,  даже  вступив  в  эту  организацию.  Наоборот,  это  будет  полный  крах  остатков  ее  высокотехнологичной 
промышленности и сельского хозяйства. А вступление в НАТО «добьет» украинский оборонно-промышленный комплекс. 
Ющенко просто нагло обманывает свой народ. 

У России, в свою очередь, имеются реальные, а не виртуальные рычаги политического влияния на ситуацию на 
Украине. Сейчас наша страна должна просто устроить небольшой «холодный душ» Киеву и сбить с него спесь по поводу 
обретения вашингтонской «крыши» в виде вступления в ВТО и НАТО. Мы можем, например, еще раз поговорить с Ющенко 
о цене на газ. А также необходимо твердо заявить, что Черноморский флот останется в Севастополе «и ныне, и присно, и 
во веки веков…», а не только до 2017 года. 

Кроме того, настала пора нам вынуть самый главный козырь - напомнить Украине о том, что, вступая в НАТО, она 
нарушает подписанный Договор о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве. Кроме того, украинские власти 
нарушают его своими заявлениями о том, что на Украине «нет проблем с русским языком». Если Россия хочет выйти из 
этого договора, то поводов для этого сейчас больше чем достаточно. 

Напомню, что для вступления любой страны в НАТО необходимо разрешить все территориальные проблемы с 
приграничными  государствами.  Выход  из  Договора  означает  отказ  от  признания  Крыма  и  Севастополя  в  качестве 
территории, находящейся под юрисдикцией Киева. В конце концов, Россия еще не задействовала «православный фактор». 

Я считаю,  что  сейчас  оппозиционные партии  Украины должны вспомнить  и  актуализировать  предупреждение 
митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла о том, что Совет Европы принял поправки о гомофобии, согласно 
которым в Европейском Союзе человек, который публично критикует гомосексуализм, является преступником и подлежит 
уголовному преследованию. 

Виктор Янукович должен сформулировать этот вопрос так: «Сограждане, вы хотите, чтобы любого нормального 
мужика сажали за решетку за то, что он не приемлет и нелицеприятно высказывается об извращенцах?!». Я думаю, после 
этого количество желающих вступить в ЕС резко сократиться. Я думаю, что многое зависит от оппозиции в том смысле, что 
надо использовать в своей предвыборной кампании такие «подарки», которые ей «дарит» ЕС. 

— Какие последствия будет иметь вступление Украины в НАТО для украинского социума и для России? 
— Украина сразу же превратится в  антироссийское государство.  Противники объединения с Россией говорят: 

тогда украинские хлопцы будут воевать в Чечне. Но ведь если Украина вступит в НАТО, то те же самые украинские парни 
попадут на военные базы альянса и будут нацеливать крылатые ракеты на своих родственников, которые живут в России. 
Конечно,  каких-то  отморозков  всегда  можно  найти,  но  для  подавляющего  большинства  общества  это  категорически 
неприемлемо. 

Общерусский язык- святыня России и  Украины 
Доклад  Кирилла  Фролова  на  конференции  «Демократический  опыт  решения  вопросов  о  

государственных языках и проблема русского языка на Украине»
1. Русский язык на Юго-Востоке Украины
Мы находимся в Запорожье, историческое имя которого-Александровск, на земле Новороссии. «Оранжевые», да  

вообще украинские шовинисты, видят в самом этом слове признак пресловутого «сепаратизма». Со слов главы пресс-
службы СБУ Остапенко именно из-за употребления этих терминов мне запретили въезд на Украину. Между тем, для  
нормального человека такие термины, как Новороссия, являются объединяющими для России и Украины. Эти земли  
заселялись людьми, говорившими на русском и только на русском языке. 

Что такое Донбасс?  Это земли Луганской области, исторически относившиеся к территории войска Донского, и, 
собственно, Донбасса, освоенного российскими промышленниками и дававшего приют гонимым православным народам и 
именовавшимся потому «Новой Грецией» и «Славяно- Сербией». Эти земли не имели никакого отношения к исторической 
Малороссии, они были переданы УССР большевиками. Тогда же, в 1920- е годы  большевиками была проведена  первая 
насильственная украинизация, ставшая геноцидом русского большинства этих территорий

Что такое Новороссия? Это территория Днепропетровской, Запорожской, Херсонской, Николаевской и Одесской 
областей,  колонизованных  императрицей  Екатериной  Великой   и  именовавшихся  Новороссией,  были  присоединены  к 
Украине большевистским режимом волюнтаристским путем.  Екатерина Великая считала, что столица Российской империи 
должна быть в Екатеринославе или Херсоне. В Одессе  был создан Новороссийский государственный университет.  В 1920- 
е годы  большевиками была проведена  первая насильственная украинизация, ставшая геноцидом русского большинства 
этих территорий.

Что такое Таврия? Это Крымский полуостров, воссоединенной с Россией этим же выдающимся государственным 
деятелем, и переданный  врагом Русской Церкви и Исторической России Хрущевым в состав УССР. 

Что  такое  Слобожанщина,  откуда  начался  Харьков?   Слободской  край,  Харьковщина был основан  в  17  веке 
московскими властями как территория для западнорусских беженцев от польского  геноцида.  

Политика  большевиков  была  продолжена    властями  независимой  Украины,  грубо  попирающей  стандарты 
международного  права,  отказывающей  русскому  языку  в  праве  на  государственный  статус,  запрещающей  даже 
историческое  наименование  наших  Земель-имена  Новороссия,  Таврия,  Славяно-Сербия  де-факто  запрещены  к 
употреблению. Русский язык запрещен даже в Луганской области-родине его великого исследователя Владимира Даля!

Русский язык на землях Малороссии –нынешней центральной Украины
Русский  литературный  язык  был  кодифицирован  на  нынешних  землях  Украины,  именовавшейся  тогда 

Малороссией,  ее  исконными  жителями.  Об  этом  свидетельствуют  многочисленные  памятники  русского  литературного 
языка, созданные во Львове и Киеве. Первые русские словари и грамматики были созданы именно там. 
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В результате воссоединения 1654 года уроженцы Киева и Львова, начиная с XVIII  века, сделались хозяевами 
положения на церковном, научном и литературном  поприще России.

Более  чем   красноречиво  участие  Северо-  и  особенно  Юго-Западной  Руси  в  создании  общерусского 
литературного,  "книжного"  языка.  Смело  можно  сказать,  что  участие  это  -  преобладающее:  грамматика,  лексика, 
орфография и первые церковно-славянские и русские словари созданы во Львове, Киеве и Вильне.

 Какова же была языковая ситуация в середине ХУП в.  в Юго-Западной Руси? Она обрисована в грамматике 
Иоанна Ужевича (1643 г.).  В ней описывается "Lingua sacra”  или “словенороссийский язык”  (так именовался церковно- 
словянский)  -  высокий  книжный  язык,  язык  богослужения  и  богословия,  lingua  slavonica  или   “проста  мова”,  она  же 
–«российская беседа общая»-гражданский, светский литературный и деловой русский язык, и “lingua popularis” - диалектная 
речь.  (Б.  А.Успенский  "Краткий  очерк  истории  русского  литературного  языка  (Х1-Х1Х  в.в.)  М,  1994).В  Киеве  в  1627  г. 
"протосингел  от  Иерусалимского  патриаршего  престола  и  архитипограф Российския церкви"  ученый монах,  подлинный 
энциклопедист того времени Памва Берында издает первый русский толковый словарь "Лексикон словенороссийский или 
слов объяснение". В нем "руская" речь (в послесловии к Киевской Постной Триоди 1627 г. Берында называет "просто мову” 
"российской беседой общей"), противопоставляется народным диалектам - "волынской" и "литовской" мове.» Кодификация 
"словенороссийского" языка была произведена в основном в Киеве, Львове и Вильне. "Грамматика" Мелетия Смотрицкого 
стала учебником церковно-славянского языка для всей Русской Церкви буквально на века. Выдающийся русский филолог 
Борис  Успенский  утверждает,  что  именно  киевская  «Проста  мова"  стала  основой  общерусского  литературного  языка: 
"...Действительно,  "проста  мова"  не  оказала  почти  никакого  влияния  на  современный  украинский  и  белорусский 
литературный языки... Однако, на историю русского литературного языка "просто мова" как компонент юго-западнорусской 
языковой ситуации оказала весьма существенное влияние. Достаточно указать, что если сегодня мы говорим об антитезе 
"русского" и "церковнославянского" языков, то мы следуем именно югозападнорусской, а не великорусской традиции...   • 
Это связано с тем, что условно называется иногда "третьим юнославянским влиянием", т.е. влиянием книжной традиции 
Юго-Западной Руси на великорусскую книжную традицию в ХУП в.: во второй половине ХУП вежа это влияние приобретает 
характер массовой экспансии югозападнорусской культуры на великорусскую территорию" (Б. А.Успенский "Краткий очерк 
истории русского литературного языка (Х1-Х1Х в.в.) М, 1994).

Нынешний гражданский русский алфавит также имеет малороссийское происхождение:  "Говорят,  что  Петр 
Великий гражданскую печать выдумал, а, оказывается, он, просто-напросто, заимствовал ее у галичан у прочих малорусов, 
которые употребляли ее еще в ХУ1 в.  Заголовки многих грамот и статутов, виденные мною в Ставропигии, начерчены 
чисто нашими гражданскими буквами, а текст, писанный в ХУ1 в. - очевидный прототип нашей скорописи и наших прописки 
елисоветинских и екатерининских времен". ("Галичина и Молдавия. Путевые письма Василия Кельсиева, С-Петерб., 1868).

Что касается диалектов-"волынской", "литовской" и многих других «мов», то о "целесообразности" создания на их 
основе  местных  литературных языков  лучше всего  сказал  замечательный галицко-русский  историк  Денис  Зубрицкий  в 
своем письме к М.А.Максимовичу: "...Ваши мне сообщенные основательные и со систематической точностью изданные 
сочинения  -  откуда  идет  русская  земля,  и  исследование  о  русском  языке    читал  я  с  величайшим  любопытством  и 
вниманием. Вы опровергли сильным словом мечтательные утверждения писателей и выдумки как о происхождении народа, 
так и о русском языке, которые мне всегда не нравились... Что касается до наречий русского языка, то их бесчетное число) 
внимательный наблюдатель, странствуя по русской земле, найдет почти в каждом округе, даже в каждой деревне, хотя и 
неприметное  различие  в  произношении,  изречении,  прозодии,  даже  в  употреблении  слов,  и  весьма  естественно.  По 
исчислению г-на Шмидель Litterarisce Anreiger 1882 г. есть 1 14 наречий немецких столь одно от другого расстоящих, что 
немец друг друга никогда не разумеет, но язык есть всегда немецкий, и невзирая на сие, ученые немцы в Риге, Берлине, 
Вене и даже в Страсбурге употребляют в книгах и общежитии лучших обществ одно словесное наречие. Я бы желал, чтобы 
и русские тем примером пользовались..." (Путями истории, Т.Г. Изд. Карпато-русского литературного общества, Нью-Йорк, 
1977).

Противники русско-украинского двуязычия оправдывают репрессивную политику в отношении русского языка тем, 
что,  Россия,  якобы,  проводила  политику  подавления  украинской  культуры.  Между  тем,  даже  такие  идеологи 
украинофильства, как Николай Костомаров, считали иначе:  "Пока польское восстание не встревожило умов и сердец на 
Руси...  самое  стремление  к  развитию,  малороссийского  языка  и  литературы  не  только  никого  не  пугало  признаками 
разложения государства,  но и самими великороссами принималось с  братской любовью" (Н.  Ульянов,  "Происхождение 
украинского сепаратизма", М. 1996). 

Все это дало  повод известному русскому философу Николаю Трубецкому утверждать,  что "та культура,  
которая со времен Петра живет и развивается в России, является органическим и непосредственным продолжением  
не московской, а киевской, украинской культуры"

2. Русский язык на Подкарпатской Руси
На  территории  нынешней  Закарпатской  области  в  1918-39  г.г.  согласно  Сен-  Жерменскому  договору  была 

образована  Карпаторусская  республика,  бывшая  частью  Чехословацкой  федерации  .  Несмотря  на  то,  что  Прага  не 
выполняла всех своих политических обязательств в отношении Ужгорода, русский язык был государственным, выходило 
более 200 газет и журналов на русском языке. Согласно референдуму 1939 г., 82% жителей Подкарпатской Руси выступили 
за государственность русского языка. 

После Великой Отечественной Войны большевики начали насильственную украинизацию Подкарпатской Руси, 
уничтожили ее государственность, навязали украинский язык

Следовательно, русский язык на Украине является коренным, автохтонным, а не иностранным. Это –не язык  
национального меньшинства, а полноценный государственный язык для Украины, в выработке которого она принимала  
паритетное с Россией участие.  Политику уничтожения русского языка проводят как раз те силы, которые пытаются  
лишить Киевскую Русь ее исторической идентичности и вырвать ее из православной цивилизации. Следовательно,  
называть  их  «украинским  националистами,  патриотами,  по  меньшей  мере  некорректно.  Вспомним,  как  были  в  
концентрационных лагерях, таких как Талергоф, было уничтожено более 60 тысяч Галицких москвофилов, боровшихся 
за Православие и русский язык. Их уничтожали по доносам «украинизаторов», предтеч нынешних «оравнжевых»
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В заключение  приведу  диагноз,  поставленный  "самостийничеству"  одним из  серьезных  исследователей  этого 
феномена  русским  историком  Н.Ульяновым:  "Когда-то  считалось  само  собой  разумеющимся,  что  национальная  
сущность народа лучше всего выражается той партией, что стоит во главе националистического движения. Ныне  
украинское самостийничество дает образец величайшей ненависти ко всем наиболее чтимым и наиболее древним  
традициям  и  культурным  ценностям  малороссийского  народа:  оно  подвергло  гонению  церковно-славянский  язык,  
утвердившийся на Руси со времен принятия христианства и еще более жестокое гонение воздвигнуто на общерусский  
литературный язык, лежавший в течение тысячи лет в основе письменности всех частей Киевского государства,  
меняют культурно-историческую терминологию, традиционные оценки героев и событий прошлого. Все это означает 
не понимание и утверждение, а искоренение национальной души...Именно национальной базы не хватало украинскому  
самостийничеству во все времена. Оно всегда выглядело движением ненародным, ненациональным, вследствие чего 
страдало комплексом неполноценности и до сих пор не может выйти из стадии самоутверждения. Если для грузин,  
армян, узбеков этой проблемы не существует (по причине ярко выраженного национального духовного и физического  
облика), то для украинских самостийников главной заботой все еще остается доказать отличие украинца от русского.  
Сепаратистская мысль до сих пор работает над созданием антропологических, этнографических и лингвистических 
теорий, долженствующих лишить русских и украинцев какой бы то ни было степени родства между собой. Сначала их 
объявили "двумя русскими народностями" (Костомаров), потом двумя разными славянскими народами, а позже возникли  
теории,  по  которым  славянское  происхождение  оставлено  только  за  украинцами...И  это  обилие  теорий,  и  
лихорадочное культурное обособление от России, и выработка нового литературного языка не могут не бросаться в  
глаза  и  не  зарождать  подозрения  в  искусственности  национальной  доктрины"  (Происхождение  украинского  
сепаратизма. - М., 1996).

Кандидаты от НСНУ — фигуранты уголовных дел (СПИСОК)
13.03.2006. УРА-Информ, 

Информированный источник  в  Центральном аппарате  МВД Украины сообщил о  срочном поручении министра 
Юрия Луценко руководителям областных управлений МВД относительно предоставления исчерпывающей информации о 
результатах  оперативно-разыскных действий  относительно  кандидатов  в  народные депутаты Украины от  блока  "Наша 
Украина", а также других лиц — представителей оранжевой команды Виктора Ющенко. 

Предоставляем первые материалы, которые легли в секретное досье Ю. Луценко. 
Балога  Виктор Иванович  Министр  по  вопросам чрезвычайных  ситуаций  и  по  делам защиты населения  от 

последствий Чернобыльской катастрофы. 
28 марта 2002 г. по материалам УБОП прокуратурой Закарпатской области возбуждено уголовное дело по ст. 354 

ч.2 КК по факту злоупотребления властью и служебным положением относительно прежнего председателя Мукачевского 
горсовета Балоги В.И., который с группой лиц с целью корыстной заинтересованности на протяжении 1997-98 гг. незаконно 
в интересах других лиц вывели из государственной собственности и приватизировали железнодорожные пути к нефтяному 
терминалу в Мукачевском районе, чем причинили государству материальных убытков на общую сумму 700 тыс. грн. 

24 июня 2002 г. по материалам УБОП прокуратурой Закарпатской области возбуждено уголовное дело по признаку 
преступлений, предусмотренных ст.  21 ч.2,  211 ч.2 и 364 ч.2  УК по фактам нарушений законодательства о бюджетной 
системе  Украины,  издания  нормативно-правовых  или  предписывающих  актов,  которые  изменяют  доходы  и  расходы 
бюджета  вопреки  установленному  законом  порядку.  Злоупотребляя  властью  и  служебным  положением,  прежний 
председатель Мукачевского горисполкома В. Балога с группой лиц за счет бюджетных средств незаконно использовали 124 
тыс.  грн  на  реконструкцию  административного  дома  и  ремонт  котельных  общества  с  ограниченной  ответственностью 
"Мукачевская швейная фабрика", чем г причинили осударству материальные убытки на указанную сумму. 

Червоний Василий Михайлович  Глава Ривненской облгосадминистрации. 
30 октября 2000 г.  по ст.  206 ч.2  УК возбуждены уголовные дела по факту хулиганских действий и по факту 

нанесения В. Червонием телесных повреждений 8 сотрудникам милиции. 
27 августа 2001 г. УМВД в Ривненской области возбуждено дело по признаку преступления, предусмотренного ч.2 

ст. 82 УК. Установлено, что В. Червоний, применив физическую силу относительно эксперта-криминалиста Ривненского УВД 
старшего лейтенанта милиции Гайдука О.Г., открыто завладел видеокамерой стоимостью 4941 грн. 

Жовтяк Евгений Дмитриевич Глава Киевской облгосадминистрации. 
Е. Жовтяку через подставное лицо принадлежит ДП "Фоззи". 22 января 2003 года старшим прокурором отдела 

Генпрокуратуры Украины было возбуждено уголовное дело по признаку преступления, предусмотренного ст. 207 ч.3, ст. 212 
ч.1 УК, по факту уклонение от уплаты налогов служебными лицами ДП "Фоззи". 

Кроме того АО "Фоззи" в 1998 г.  не оплачена часть налогов на прибыль и на добавленную стоимость. Таким 
образом, в действиях служебных лиц АО видится наличие признаков преступления, предусмотренного ч.1 ст. 212 УК. 

Джемилев Мустафа  Избирательный блок "Наша Украина" № 45. 
Через Фонд "Крым", президентом которого является Джемилев, и банк "Имдат" у государства было фактически 

украдено почти 1 млн. долл., который направлялся на помощь крымскотатарским семьям, которые самостоятельно строят 
себе  жилье.  Также  с  М.  Джемилевым  связывают  деятельность  бандформирования  крымских  татар  "Имдат",  которое 
контролирует коммерческую деятельность татар в Крыму. 

Матвиенко Анатолий Сергеевич Избирательный блок "Наша Украина" № 12. 
Будучи главой Винницкой облгосадминистрации, А. Матвиенко лоббировал интересы предприятия "Поділля-спирт" 

относительно получения кредита суммой 2,1 млн грн в Винницком областном управлении Сбербанка, часть которого (1 млн 
820 тыс.) по указанию А. Матвиенко была перечислена на счет ФК "Нива". В дальнейшем спирт, купленный предприятием 
"Поділля-спирт", под видом экспорта в Румынию и Молдову был реализован противозаконным путем. 

В 2002 г. А. Матвиенко получил средства на проведение предвыборной кампании от директора фирмы "Айва" 
Винницкой области Ю. Броды,  которому он способствовал в противозаконном возмещении НДС и укрытии доходов от 
налогообложения. Материалы дела относительно фирмы "Айва" были направлены в Винницкий суд. 
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Полянчич Михаил Михайлович Избирательный блок "Наша Украина" № 42. 
Правоохранительными органами зафиксированы факты относительно злоупотребления служебным положением 

Полянчича М. М. во время его пребывания на должности заместителя председателя ГАК "Хлеб Украины". В результате СБУ 
г. Киева возбудила дело по ст. 165 УК. 

Гуменюк Олег Иванович Избирательный блок "Наша Украина" № 67. 
В 2000 г., работая председателем наблюдательного совета ОАО "Тернопильхлиб", он получил кредитные средства 

в размере 600 тыс. грн, которые проконвертировал, а часть перечислил в Италию для приобретения технологической линии 
хлебопекарной  промышленности.  На  время  оформления  кредита  имущество  хлебозавода  находилось  в  налоговой 
закладной и не могло на законных основаниях оформляться в закладную банка. 

Гуменюк и его коммерческая структура "Заграва Экспо" незаконно завладели рядом хлебопекарных предприятий 
Западной Украины, в частности, Тернопольским, Хмельницким, Ивано-Франковским хлебозаводами, а также Белогорским 
комбинатом хлебопродуктов Хмельницкой области. 

Степанов Геннадий Сергеевич Избирательный блок "Наша Украина" № 68. 
Заместитель Генерального директора ООО "Мегабуд-XXI". Против Г. Степанова возбуждено уголовное дело за 

мошенничество с финансовыми ресурсами в сумме 39,5 млн грн по ст. 222 ч.2 УК. 
Сокирко Николай Васильевич Избирательный блок "Наша Украина" № 75. 
13 марта 2000 г. Н. Сокирко был осужден Ямпильским районным судом Винницкой области по ст. ст. 19, 42, 44, 

165, ч.1, 172, ч.1 УК к одному году исправительных работ. 
Круць Николай Федорович Избирательный блок "Наша Украина" № 79. 
Как  основатель  ЗАО  "Интеллект",  в  сговоре  с  другими  соучредителями,  М.  Круць  провел  оценку  стоимости 

объектов  промышленности  и  в  нарушение  ст.  40  Закона  Украины "О  хозяйственных  обществах"  на  общих  собраниях 
акционеров  ОАО добился  принятия  решения  о  присоединении  ЗАО "Интеллект"  к  ОАО "Ивано-Франковскцемент",  чем 
повлек существенные убытки ОАО. В результате проведенной незаконной эмиссии простых именных акций ОАО, Круць 
стал владельцем 39,8% уставного фонда. 

15 августа 2002 года прокуратурой Ивано-Франковской области возбуждено по этому случаю уголовное дело по ст. 
165 ч.2 УК. 

Скомаровский Владимир Владимирович Избирательный блок "Наша Украина" № 126. 
1 апреля 1999 г. В. Скомаровский был арестован УСБУ Винницкой области, ему было предъявлено обвинение по 

ст. ст. 19, 70, 194, ч.2 УК. 10 августа 2002 г. против В. Скомаровского было возбуждено уголовное дело по ч.1 ст.263 УК за 
незаконное хранение огнестрельного оружия. 

Устенко Александр Андреевич Избирательный блок "Наша Украина" № 133. 
За время, когда О. Устенко был ректором Академии народного хозяйства, он принимал абитуриентов на учебу за 

взятки  в  размере  от  500  до  2  тыс.  долл.  США.  Кроме  того,  он  активно  скупал недвижимость  под  видом расширения 
академии. Так, были приобретены корпуса оборонного предприятия "Луч". По данному факту 28 февраля 2002 г. по ст. 364 
УК было возбуждено уголовное дело. 

Чабанов Александр Иванович Крымский список "Народного Союза "Наша Украина" № 7. 
Лицо, связанное с крымской ОПГ "Сейлем". Старый товарищ "оранжевого" олигарха Е. Червоненко. 10 лет назад 

А. Чабанов переехал в Ялту из Владивостока, где он осуществил ряд финансовых махинаций и был осужден на 6 лет 
лишения свободы. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28  февраля. В  Тирасполе  продолжаются  начавшиеся  вчера  в  Кишиневе  переговоры  в  формате  "5+2"  по 

урегулированию приднестровского конфликта. 
Делегации на переговорах возглавляют министр реинтеграции РМ В.Шова, мининдел ПМР В.Лицкай, глава миссии 

ОБСЕ  в  Молдове  У.Хилл,  посол  России  по  особым  поручениям  В.Нестерушкин,  спецпредставитель  Украины  Д.Ткач, 
спецпредставитель ЕС по Молдове А.Якобовиц де Сегед и зампомощника госсекретаря США Д.Крамер. 

Министр В.Шова подверг  критике позицию представителя России на переговорах В.Нестерушкина,  который на 
прошлой неделе  заявил,  что  "Кишинев  и  Тирасполь  на  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию не  решают 
главных вопросов", а молдавская делегация "не свободна в обсуждении всех вопросов, после того, как ее мандат летом 
2005 г. был значительно ограничен парламентом". По его словам, это - очередные фантазии российского представителя. 

28 февраля. Самой острой темой встречи переговоров по приднестровскому урегулированию в Тирасполе стал 
вопрос о новом порядке транзита Приднестровьем своих товаров через границу Украины. Молдавская делегация заявила, 
что Кишинев устранил все моменты, которые могли бы препятствовать введению нового порядка на границе. Ее глава 
В.Шова  заявил,  что  Молдова  учла  претензии  экономических  агентов  Приднестровья.  И  правительство  РМ  приняло 
постановление, которое «предоставляет дополнительные льготы хозяйствующим субъектам Приднестровья», поэтому у 
Киева нет оснований откладывать введение нового порядка на границе.  

Однако на переговорах выяснилось, что в письменном виде этого постановления не существует, и  Украина до сих 
пор не получила от Кишинева текста документа. 

«Очень  важно,  что  все  это  происходит  в  присутствии  посредников  и  наблюдателей  от  ЕС и  США,  –  сказал 
мининдел  ПМР  В.Лицкай.  Они  могут  видеть,  что  политические  декларации  Кишинева  и  его  практические  дела  –  это 
совершенно разные вещи…». 

Как сообщил глава приднестровской дипломатии, делегация Тирасполя предложила возобновить деятельность 
рабочих  групп  по  экономическим  вопросам,  и  эта  инициатива  нашла  поддержку  у  посредников.  Однако  молдавская 
делегация категорически отказалась от такой идеи. Таким образом, Кишинев сознательно блокирует любую возможность 
конструктивного решения самых острых вопросов в отношениях сторон. 

28 февраля.  Крупнейший в  Молдове производитель вин АО «Крикова» приостановил экспорт в Россию из-за 
отсутствия российских акцизных марок нового образца, заявил генеральный директор предприятия В.Бодюл.

Как  отметил Бодюл,  «Крикова»  отгружает  свою продукцию более  чем в  30  стран мира.  Около  40% экспорта 
приходится на РФ. По итогам 2005 г. комбинат произвел свыше 9,5 млн. бутылок высококачественного вина на общую 
сумму 145 млн. леев (1 долл. США-12,9 МЛ).

28  февраля. Переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  в  формате  "пять  плюс  два"  (Молдова, 
Приднестровье, ОБСЕ, Россия, Украина, США и Евросоюз) вновь зашли в тупик. 

Молдавская делегация во главе с министром реинтеграции В.Шовой покинула зал заседаний,  отказавшись от 
комментариев для прессы. 

В результате протокол по итогам двух дней переговоров подписан не был.
28 февраля. В г. Рыбнице состоялось открытие и запуск дочернего предприятия Молдавского металлургического 

завода, утилизирующего производственные отходы -Рыбницкого металлоперерабатывающего комбината.
В Приднестровье это первое предприятие,  специализирующееся на  экологически  чистой переработке  отходов 

сталелитейной промышленности и металлургического производства, аналогов которому пока нет ни в Украине, ни в России. 
В мире известно 10–12 способов утилизации подобных отходов, однако рыбницкие металлурги разработали свой, 

уникальный, основанный на брикетировании получаемой продукции, пригодной снова к использованию в производстве. 
В  новое  предприятие  уже  инвестировано  порядка  1,5  млн.  долларов.  Немало средств  вложено  и  в  создание 

уникальной  лаборатории,  в  которой  производятся  испытания  и  проверка  на  «загрязненность»  практически  всех 
поступающих на переработку материалов. Испытания проводятся по технологии, заимствованной в Германии.

В открытии предприятия принимал участие президент ПМР И.Смирнов. 
1 марта.  В  Тирасполе  глава внешнеполитического ведомства ПМР  В.Лицкай провел пресс-конференцию,  на 

которой подтвердил, что молдавская сторона сорвала переговоры в формате "5+2", проходившие 28 февраля в Тирасполе. 
По его мнению, решение о срыве переговоров было принято не спонтанно. "Молдавские власти провели заранее 

заготовленную комбинацию.  То заявление, с которым выступил В.Шова, покидая заседание, было подготовлено еще в 
понедельник вечером", - отметил В.Лицкай.

Мининдел  подчеркнул,  что  переговоры  были  сорваны  в  последний  момент,  когда  участники  совещания  уже 
подошли к согласованным решениям, а в своем заявлении министр реинтеграции РМ говорил об "отсутствии прогресса по 
обсуждавшимся вопросам". 

По словам главы МИД ПМР, нынешние молдавские власти не отдают себе отчета в своих действиях.
1 марта. Молдавская делегация в  ходе последнего раунда переговоров по приднестровскому урегулированию 

сделала заявление о том, что нынешние власти Молдовы отказываются выполнять соглашения, которые были подписаны 
ими ранее в ходе переговорного процесса, сообщил министр иностранных дел ПМР  В.Лицкай на пресс-конференции в 
Тирасполе.

В этих условиях, по словам главы приднестровской дипломатии В.Лицкая, Тирасполю не остается ничего другого, 
как поднять вопрос о создании механизма международных гарантий по соблюдению ранее подписанных договоренностей, 
независимо от того, нравится это или нет властям Молдовы. 

1 марта. На пресс-конференции по итогам прошедших переговоров по приднестровскому урегулированию глава 
миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл, отвечая на вопрос корреспондента о миротворческой операции в Приднестровье, сказал, что 
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«мы  в  ОБСЕ  придерживаемся  мнения,  что  было  бы  полезно  изменить  ее  формат.  Миротворческие  силы  следует 
превратить в многонациональные и действующие под соответствующим мандатом. Эта операция длится уже 14 лет».

1  марта. На  пресс-конференции  глава  мининдел  ПМР  В.Лицкай  отметил,  что  выступает  против  смены 
существующего формата миротворческой операции на берегах Днестра. «Эффективность была достигнута российскими 
миротворцами. Когда шли бои, никто сюда не спешил. Российские миротворцы «разрулили» ситуацию в этом регионе. А 
западные где «разрулили»? Нигде», - подчеркнул он. 

«Говоря о смене формата, господин Хилл хочет создать здесь миротворческую операцию, в ходе которой рулить 
будут  США,  а  Россия  –  выполнять  приказы»,  -  сказал  глава  приднестровского  МИД  и  добавил,  что  предлагаемый 
молдавскими властями перевод миротворческой операции под мандат ОБСЕ является «нонсенсом». По его словам, в мире, 
во-первых, нет аналогий проведения подобных операций под эгидой ОБСЕ, а во-вторых, ОБСЕ не уполномочена выдавать 
соответствующий мандат. 

То,  что  в  Кишиневе  среди  всего  прочего  предлагают  вариант  миротворческой  операции  с  участием  военно-
политических  структур  НАТО,  по  мнению  В.Лицкая,  означает  стремление  Румынии  влезть  в  регион  в  рамках 
Североатлантического  альянса.  «Речь  идет  не  о  миротворческой  операции,  а  о  попытке  румынского  вторжения  на 
приднестровскую территорию под эгидой НАТО», - заявил он.

1 марта. Кишинев предложил Москве заключить контракт на поставки газа сроком на 5 лет, сообщил журналистам 
принимавший участие в переговорах по газу в российской столице министр экономики и торговли РМ В.Лазэр.

«Мы предложили подписать долгосрочный контракт, но россияне к этому пока не готовы», - заявил он.
По его словам, переговоры продолжатся через 7-10 дней. 
1 марта. США опровергают утверждения молдавской прессы об их вмешательстве во внутренние дела страны. 

Американское посольство в Кишиневе распространило коммюнике, в котором выражается несогласие с тем, что «заявление 
посольства  от  17 февраля в  отношении дела  Пасата  означало  вмешательство во внутренние  дела  Молдовы,  и  было 
направлено на то, чтобы нанести Молдове какой-либо ущерб». 

«У  Молдовы  нет  лучшего  друга,  чем  Соединенные  Штаты.  Мы  были  одной  из  первых  стран,  признавших 
независимость  Молдовы и  открывших здесь  свое  посольство.  С тех  пор,  мы являемся  самым крупным  двусторонним 
донором Молдовы, предоставив стране с 1992 г. помощь на общую сумму свыше 665 млн. долл. США», - подчеркивается в 
заявлении. 

 «Как было ясно указано в вышеупомянутом заявлении, мы полагаем, что продажа МИГов в 1997 году отвечала как 
интересам Молдовы, так и Соединенных Штатов», и посольство США «считает правомерным оспаривать противоположные 
утверждения, которые могут создать у читателей ошибочное мнение, что Соединенные Штаты пытались обмануть Молдову 
при заключении данной сделки, из каких бы источников ни  исходили бы такие заявления».

2  марта. В  Тирасполе  перед  зданием  Верховного  Совета  ПМР  состоялся  оппозиционный  митинг,  в  котором 
приняли участие оппозиционные политики экс-депутат приднестровского парламента А.Радченко, О. Хоржан, Г.Воловой и 
др. 

Всего на площади собралось около 100 человек, в основном пенсионного, преклонного возраста. 
Среди плакатов своим содержанием выделялись следующие «Президент, олигархи, депутаты Верховного Совета 

не кормите пенсионеров подачками раз в 5 лет. Дайте нам достойную пенсию, чтобы мы могли жить по-человечески, а не 
как бродячие собаки»; «Правительство, Верховный Совет! Дайте нашим детям достойную зарплату!» 

В конце концов, тираспольская милиция, ссылаясь на то,  что проведение митинга  не было санкционировано, 
разогнала  его. 

2  марта. Молдавские  депутаты-историки  от  оппозиционных  парламентских  партий  считают,  что  Молдова 
находится накануне новой крупной дестабилизации внутриполитической обстановки. По их убеждению,  она может быть 
спровоцирована тем, что власти принуждают учителей преподавать "Интегрированную историю" вместо "Истории румын".

"Намерение  властей  исключить  из  учебных  заведений  предмет  "История  румын"  спровоцировало  мощные 
протесты  студентов  в  1995  и  в  2002  г.г.  Политический  кризис  тогда  удалось  преодолеть  лишь  после  вмешательства 
Парламентской ассамблеи Совета Европы. Руководство республики обязалось не производить никаких изменений в том, 
что касается истории и языка", - напомнил, выступая на заседании парламента, депутат от Христианско-демократической 
народной партии И.Варта. 

3 марта. "Украина перечеркнула намечавшиеся еще недавно перспективы договоренностей по приднестровскому 
урегулированию",  -  так  прокомментировал  решение  украинской  таможенной  службы  не  пропускать  через  границу 
оформленные в Приднестровье грузы, бывший начальник Западной региональной таможни Украины, кандидат в депутаты 
Верховной Рады Т.Козак. 

Отдельная  проблема,  по  его  словам,  состоит  в  том,  что  от  начавшейся  экономической  блокады пострадают 
десятки тысяч граждан Украины, проживающих в Приднестровье. "Им не дали голосовать, теперь их могут поставить в 
невыносимые экономические условия",  -  сказал кандидат в депутаты. При этом,  как он отметил, внешнеэкономическая 
деятельность  всех  предприятий  Приднестровья  находится  под  защитой  международных  институтов,  когда,  согласно 
меморандуму  об  урегулировании  приднестровского  конфликта  от  8  мая  1997  года,  за  регионом признается  право  на 
ведение внешней торговли.

3  марта. Украинские  таможенные  посты,  находящиеся  на  приднестровско-украинской  границе  прекратили 
пропускать  оформленные в  Приднестровье  грузы,  заявил председатель Государственной  таможенной  службы Украины 
А.Егоров. Для прохождения грузов отныне требуется их оформление молдавской таможней. Данное решение украинского 
таможенного ведомства означает начало фактической блокады Приднестровья со стороны Украины, через которую идет 
почти весь экспорт непризнанного государства.

Внешнеэкономическая  деятельность  Приднестровья  базируется  на  основе  ряда  международных  соглашений, 
среди  которых  -  Московский  меморандум  1997  года.  Они  закрепляют  право  ПМР  на  самостоятельность  во 
внешнеэкономических вопросах.
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Новый порядок пропуска грузов через молдово-украинскую границу предусматривает, что потребительские товары 
(продукты  питания,  медикаменты,  строительные  материалы  и  др.)  будут  следовать  в  Приднестровье  только  через 
молдавские пункты пропуска и при этом облагаться 20% налогом на добавленную стоимость, акцизами и таможенными 
пошлинами. По оценке приднестровской стороны, это вызовет удорожание импорта и рост цен практически на все товары, в 
том числе и первой необходимости, до 30%.

3 марта. Переход на рыночные цены на газ в рамках СНГ означает конец ностальгического Содружества и начало 
реалистичной политики, когда все страны постсоветского пространства рассматриваются как подлинно суверенные, заявил 
в своецй статье мининдел РФ С.Лавров, опубликованной в газете "Московские новости". Он призвал к такому же подходу и 
международных партнеров России.

Происходящие на пространстве СНГ перемены, по словам министра, "очищают политику от наследия прошлого и 
вполне вписываются в логику того согласия, которое стало всеобщим объединяющим началом для глобализирующегося 
мира  после  окончания  "холодной  войны",  а  именно  -  согласия  о  безальтернативности  демократии  и  рынка  как 
фундаментальных основ общественного развития".

"В реакции рынка, в том числе на либерализацию акций Газпрома, усматриваем вотум доверия нашим действиям 
со стороны бизнеса, похоже, уставшего от политизации энергетических вопросов", - говорится в статье главы российского 
внешнеполитического ведомства.

3 марта. Около  11  тысяч  участников  вооруженного  конфликта  на  Днестре  почтили  память  павших  за 
независимость Молдовы.

Как сообщили в  пресс-центре МВД РМ, торжественные мероприятия,  приуроченные к  14-й годовщине начала 
вооруженного  конфликта  на  Днестре,  были организованы в 50 городах  и  селах  страны.  В  них  приняли  участие  глава 
государства РМ В.Воронин, министр внутренних дел Г.Папук, а также представители местных органов власти. 

Отдавая  должное  защитникам  независимости  Молдовы,  Г.Папук  вручил  воинское  знамя  «Святого  Георгия 
Победоносца» Союзу ветеранов приднестровского конфликта,   одной из  крупнейших в РМ общественных организаций, 
которая объединяет в своих рядах участников вооруженного конфликта 1992 г.

Ряд  местных  наблюдателей  считает,  что  организованное  властями  с  такой  помпой  мероприятие  носит 
провокационный характер и никак не способствует примирению с Приднестровьем.

3  марта. Национального  бюро  статистики  РМ  опубликовало  предварительные  данные,  согласно  которым 
внутренний валовой продукт составил в 2005 г. -  36,755 млрд. леев, (1 долл. США – 12,9 МЛ),  что на 7,1% больше по 
сравнению с предыдущим годом. 

3  марта. Депутат  российской  Госдумы О.Селиверстова  находится  с  визитом в  Приднестровье.  Главная  цель 
визита - сбор информации о ходе реализации указа президента России В.Путина «О мерах по улучшению материального 
положения  некоторых  категорий  граждан РФ в  связи  с  60-летием Победы в  Великой  Отечественной  войне  1941-1945 
годов». В соответствии с указом инвалиды и участники ВОВ, бывшие несовершеннолетние узники концлагерей и гетто с 1 
мая  2005  года  имеют  право  на  дополнительное  ежемесячное  материальное  обеспечение  в  размере  1000  российских 
рублей, а военнослужащие, не входившие в период ВОВ в состав действующей армии, вдовы погибших и некоторые другие 
категории граждан – по 500 рублей.

Ольга Селиверстова сообщила, что в настоящее время в Приднестровье порядка 600 человек будут получать 
дополнительное  ежемесячное обеспечение.  «Независимо от  времени оформления документов  люди получат в  полном 
объеме эти деньги начиная с 1 мая прошлого года, средства на это заложены в бюджет России», - подчеркнула она.

Депутат  Госдумы  напомнила,  что  участники  Великой  Отечественной  войны  могут  оформить  российское 
гражданство без очереди. 

3 марта.  У Молдовы нет никаких претензий к США по «делу Пасата», говорится в заявлении МИД РМ. «Ни в 
выдвинутых  Пасату  обвинениях,  ни  в  решении  суда  нет  ссылок  на  виновность  или  злую  волю  США  в  этой  сделке», 
подчеркивается в документе.

Учитывая то, что процесс по «делу Пасата» проходил за закрытыми дверьми из-за секретного характера ряда 
рассматривавшихся  на  нем  документов,  МИД  заверяет  США,  что  в  ходе  процесса  соблюдались  права  и  свободы 
обвиняемого.

Заявление МИД РМ обнародовано в ответ на заявление посольства США от 17 февраля, в котором говорилось, 
что «хотя приговор исходил из предположения, что продажа 21-го самолета МИГ-29 Соединенным Штатам в 1997 году была 
невыгодна  для  Молдовы,  мы  считаем,  что  правительство  Молдовы  приняло  правильное  решение,  продав  МИГи 
Соединенным Штатам».

В связи с выдвижением новых обвинений против В.Пасата посольство США призывало «правительство Молдовы 
обеспечить полное соответствие дальнейшего судебного производства международным стандартам по правам человека - 
как по этому, так и по всем остальным делам».

4  марта. В  результате  возобновления  экономической  блокады  Приднестровья  ведущие  промышленные  и 
коммерческие предприятия ПМР оказались на грани остановки. Приднестровье, в свою очередь, предприняло ряд ответных 
шагов, в частности, с сегодняшнего дня перекрыта приднестровская граница для товаров и грузов, следующих из Молдовы 
в Приднестровье, либо через Приднестровье в Украину и Россию.

4 марта. Заместитель председателя Комиссии по международному сотрудничеству и общественной дипломатии 
Общественной палаты РФ С.Марков считает, что  решение о новом порядке прохождения приднестровских грузов через 
украинскую границу,  в  результате  которого  Приднестровье  оказалось  в  экономической  блокаде,  принято  руководством 
Украины под давлением американского блока украинского правительства. Целью является победа блока "Наша Украина" на 
парламентских  выборах,  сказал  он.  По  мнению  С.Маркова,  поставлена  задача  максимально  разжечь  политический 
конфликт и получить поддержку ЕС. 

Последствия подобного решения могут привести, полагает С.Марков, к дестабилизации ситуации с возможностью 
новой  войны  между  Молдовой  и  Приднестровьем.  Одновременно  произойдет  вспышка  политической  активности  в 
Приднестровье. Победу на последних парламентских выборах в ПМР одержал не блок президента  И.Смирнова, а блок 
самой крупной в регионе компании "Шериф", и контроль над парламентом фактически перешел к главным приднестровским 
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олигархам. Обострение борьбы за власть может привести к тому, что Молдова может решиться на обострение ситуации и 
военное вмешательство".

4  марта. Председатель  Союза  украинцев  Приднестровья  В.Проценко,  начавшуюся  экономическую  блокаду 
региона, назвал великим горем для всего приднестровского народа. 

«Я хочу выразить свое недоумение и возмущение. С одной стороны, это предательство со стороны Украины по 
отношению к  Приднестровью как  к  соседнему государству и по  отношению к  тем 67 тысячам граждан Украины и 200 
тысячам этнических украинцев, проживающих в республике», заявил он. 

По мнению В.Проценко, блокада - это прямой путь к гуманитарной катастрофе во всём регионе. Если ситуация не 
изменится,  неизбежен  резкий  скачок  цен,  в  том  числе  на  продукты  питания,  снижение  выплат  в  бюджет  республики, 
задержка пенсий и зарплат. 

В.Проценко  сообщил,  что  Союз украинцев Приднестровья выступил по  телевидению и радио  с официальным 
призывом в ближайшие сутки приостановить действие блокады. Данное обращение было направлено президенту Украины 
В.Ющенко, спикеру Верховной Рады В.Литвину и украинским общественным организациям.

5  марта. "Действия  украинских  властей  -  это  экономическая  смерть  в  рассрочку",  -  заявил  в  Тирасполе  на 
заседании  Межведомственного  совета  при  президенте  Приднестровья  глава  республики  И.Смирнов,  давая  оценку 
блокадным мерам Украины и их возможным последствиям для ПМР. 

"Действия Украины - это отказ от роли посредника и гаранта. Я думаю, Киев пошел на это под давлением Запада",  
-  отметил  Смирнов.  По  его  словам,  украинские  власти  воплощают  молдавский  сценарий.  "Его  цель  -  …перевод 
экономического базиса ПМР под юрисдикцию Молдовы, раскол общества по линии власти и бизнеса,  экономический и 
социальный кризис в республике, создание управляемого хаоса, смена власти и в итоге - ликвидация приднестровского 
государства", - сказал приднестровский лидер.

5 марта. "С завидным упорством, не учитывая международные принципы, Кишинев в очередной раз решил взять 
под свой контроль приднестровскую экономику и пополнить свой бюджет за счет работы наших предприятий, - заявил глава 
Приднестровья  И.Смирнов  в  телеобращении  к  населению  региона.  -  Мы  призываем  Украину  взвесить  политические 
последствия данного  решения  и  не  допустить  масштабной  социально-экономической  катастрофы в регионе,  жертвами 
которой станут, в том числе и сотни тысяч граждан Украины". 

По мнению Смирнова, Приднестровью было отказано в праве на свободную экономическую деятельность, хотя 
это право закреплено в Московском Меморандуме 1997 года, под которым стоит подпись и президента Украины. 

Украина пошла на поводу у Молдовы, поддержала одну из сторон конфликта и фактически отказалась от роли 
посредника и гаранта приднестровского урегулирования, подчеркнул он.

5 марта. Напряженность на украинско-приднестровской усиливается. В районе ТПП Платоново на нейтральной 
территории  между  двумя  таможенными  пунктами  Украина  перегородила  автотрассу  дорожными  ежами.  Для  охраны 
заграждений было выставлено около десятка пограничников, вооруженных автоматическим огнестрельным оружием. 

5 марта. Председатель Союза молдаван Приднестровья В.Тулгара в связи с начавшейся экономической блокадой 
региона заявил, что она принесет значительные потери предприятиям республики, а как следствие, и снижение выплат в 
бюджет, пенсионный фонд и фонд социального страхования.

"Союза молдаван Приднестровья выражает негодование в связи с действиями властей Украины и Молдовы, - 
говорит  В.Тулгара. - Мы считаем, что необходимо срочное вмешательство России. Введение в действие соглашений по 
реализации  нового  порядка  транспортировки  грузов  как  минимум  изначально  требовало  согласования  с  Российской 
Федерацией как  со  страной-гарантом и обязательного извещения об  этом приднестровской  стороны.  В данном случае 
действия Украины просто политически некорректны".

По  его  словам,  отказ  Киева  открыть  избирательные  участки  в  Приднестровье  вызван  проамериканской 
ориентацией украинских властей. «Руководство Украины откровенно опасается волеизъявления её граждан, проживающих 
в Приднестровье», - отметил В.Тулгара.

6 марта. От введения Украиной новых таможенных правил потеряют все, в том числе Украина и Россия, но особо 
Приднестровье, считает президент Торгово-промышленной палаты Приднестровья В.Кожан. 

6 марта. Молдавская правозащитная ассоциация "Аджута Чивес" приняла обращение к лидерам парламентских 
фракций  Верховной  Рады  Украины  с  просьбой  принять  специальное  постановление,  которым  обязать  ЦИК  открыть 
избирательные участки в Приднестровье.

6  марта. Глава  Торгово-промышленной  палаты  Приднестровья  В.Кожан сообщил  журналистам,  что 
приднестровские товары, предназначенные на экспорт для российских потребителей, задержаны на границе с Украиной. По 
его словам, внешнеторговый оборот Приднестровья составляет около 1,5 млрд. долл. США в год. "Украина должна быть в 
курсе,  что  нарушила  права  России.  Приднестровские  хозяйствующие  субъекты  сотрудничают  с  российскими 
предприятиями, которые принимают наши товары с приднестровскими сертификатами. Объем этого экспорта - порядка 300 
млн. долларов. Теперь поставки из Приднестровья полностью прекращены", - сказал Кожан. Он также отметил, что схема, 
которую  стараются  навязать  Приднестровью  Украина  и  Молдавия,  приведет  к  увеличению  транспортных  расходов,  а, 
следовательно, к увеличению себестоимости продукции в среднем на 30%, что сделает ее неконкурентоспособной.

6 марта. Партия регионов Украины обнародовала официальное заявление относительно ситуации, сложившейся в 
Приднестровье.  В нем,  в  частности,  говорится,  "Оранжевая власть",  последовательно  проводящая в  ущерб интересам 
народа Украины антиукраинскую и антироссийскую политику, установила полную экономическую блокаду Приднестровья. 
Прекращено движение пассажирских и грузовых поездов, следующих из России и Украины в Молдову, Приднестровье и 
Одесскую область. Под предлогом борьбы с контрабандой цинично планируется экономически удушить Приднестровье, где 
украинцы и русские составляют подавляющее большинство населения. Вся тяжесть последствий блокады ляжет на этих 
людей, наших соотечественников.

Приднестровье,  которое  географически  полностью  изолировано  от  внешнего  мира  Украиной  и  Молдовой, 
обвиняют в контрабанде грузов через свою территорию. Но контрабандные потоки не могут направляться иначе, как через 
территорию Украины и Молдовы. Очевидно, возникает вопрос: где же борьба с контрабандой в самих этих странах? И так 
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же  очевидно  напрашивается  ответ:  борьба  с  контрабандой  -  только  предлог  для  эскалации  напряженности,  для 
политической и экономической изоляции Приднестровья.

Действительная  же  причина  разжигаемого  конфликта  в  холуйском  исполнении  "оранжевой  властью"  указаний 
Запада по вытеснению российских миротворческих сил,  выполняющих миссию в Приднестровье,  и открытие "плотины" 
межнационального конфликта между Молдовой и Приднестровьем, который с таким трудом и страданиями был погашен 
международными усилиями".

6  марта. Генеральный  секретарь  Совета  Евросоюза,  верховный  представитель  ЕС  по  внешней  политике  и 
безопасности  Х.Солана заявил,  что  он  приветствует  начало  выполнения  Совместного  заявления  премьер-министров 
Молдовы и Украины от 30 декабря 2005 года, согласно которому Украина признает лишь таможенные печати Республики 
Молдова, а Молдова облегчает регистрацию в Кишиневе приднестровских предприятий". 

Генсек ЕС назвал реализацию этого заявления очень важным шагом в плане установления порядка на молдавско-
украинской границе. Он призвал экономических агентов Приднестровья зарегистрироваться в соответствующих ведомствах 
в Кишиневе, чтобы обеспечить беспрепятственное передвижение товаров через границу. 

"Я осуждаю любые усилия самопровозглашенных приднестровских властей, направленные на препятствование 
свободной  международной  торговле.  Я также  подтверждаю твердые обязательства  ЕС относительно  территориальной 
целостности Молдовы", - отмечается в заявлении Х.Соланы.

6 марта. На пресс-конференции в Кишиневе премьер-министр РМ В.Тарлев опровергал утверждения о том, что 
Молдова пытается руками Украины "задушить экономику региона и пополнить свой бюджет". 

По его словам, в Молдове уже зарегистрировались более 100 экономических агентов Приднестровья, на долю 
которых  приходится  порядка  80%  производства  и  столько  же  экспорта  региона.  Регистрация  позволила  им  вести 
«легальную деятельность и пользоваться льготами в торговле с ЕС наравне с остальными предприятиями РМ». 

"Регистрация занимает менее часа. Экспорт осуществляется без уплаты таможенных пошлин, за исключением 
сбора за таможенное оформление", - сказал В.Тарлев. 

Он уверял, что предприятия Приднестровья, зарегистрированные в РМ, не платят никаких налогов республике, 
только местным властям. Мы заинтересованы помогать экономике региона развиваться, поэтому не делаем экспортерам 
никаких дополнительных затрат", - сказал он. 

6 марта. Миссия ОБСЕ в РМ заявила, что ее беспокоит реакция на начавшееся 3 марта выполнение Совместной 
Декларации  молдавского  и  украинского  премьер-министров  oт  30  декабря  2005  г.,  согласно  которой  приднестровские 
товары могут пересекать украинскую границу только при наличии таможенных печатей Молдовы. 

В заявлении говорится, миссия приветствует усилия, направленные на выполнение этой Декларации. 
В нем также говорится,  что представительство ОБСЕ призывает тираспольские власти не чинить препятствий 

приднестровским экономическим агентам в регистрации в соответствующих органах в Кишиневе. 
Кроме того, миссия призывает приднестровские власти воздержаться от каких-либо действий, которые могли бы 

без необходимости задержать свободное перемещение товаров и лиц через молдавско-украинскую границу. 
6  марта. Исполняющий  обязанности  премьер-министра  Украины  Ю.Ехануров  подтвердил,  что  грузы  из 

Приднестровья будут  пропускаться через  украинскую территорию лишь с  молдавским штампом.  При этом он выразил 
удивление  позицией  Приднестровья  -  по  словам  премьера,  Украина  детально  обсудила  с  Тирасполем  предстоящее 
введение нового режима прохождения приднестровских грузов через украинскую территорию. Ю.Ехануров  считает, что 
заявления о "блокаде Приднестровья" неправомерны. 

6  марта. Обострение  ситуации в  Приднестровье  в  связи  с  ужесточением режима  перемещения  грузов  через 
украинско-приднестровскую  границу  выгодно  Киеву  -  президенту  Ющенко  и  его  окружению,  заявил  заместитель 
председателя комитета Госдумы по делам СНГ А.Савельев из фракции «Родина». 

«Накануне выборов в Верховную раду Ющенко в очередной раз попытается отвлечь внимание населения Украины 
от  внутренних  проблем,  переведя  стрелки  недовольства  вовне,  -  пояснил  депутат.  -  Можно  ожидать  нагнетания 
антироссийской  истерии после  того,  как  Москва вмешается в  ситуацию,  -  а  не вмешаться она  не  может,  ведь  Россия 
является гарантом приднестровского урегулирования». 

7  марта. Президент  Торгово-промышленной  палаты  Приднестровья  В.Кожан  направил  президенту  ТПП  РФ 
Е.Примакову обращение в связи с кризисной ситуацией на границе с Украиной.

В обращении содержится просьба «оказать содействие в предотвращении экономической блокады Приднестровья 
и приступить к совместной работе по созданию до момента окончательного урегулирования отношений между Молдовой и 
Приднестровьем,  устойчивого,  международно-признанного  механизма  реализации  права  приднестровской  стороны  на 
самостоятельную  внешнеэкономическую  деятельность».  В.Кожан  приводит  цифры  товарооборота  между  РФ  и  ПМР, 
которые делают чрезвычайно актуальной необходимость такого сотрудничества в данный момент (в 2005 г. товарооборот 
достиг суммы в 400,3 млн. долл. США, экспорт в Российскую Федерацию составил 231 млн., а импорт - 189,3 млн. долл.).

7 марта. Лидер депутатской фракции "Видродження",  народный депутат  от  Одессы  А.Кисе уверен,  что схема 
прохождения  грузов,  предложенная  Украиной  Приднестровью,  очень  сложна  для  реализации  на  практике,  а  метод 
экономической блокады может привести лишь к недовольству приграничного населения обеих стран, а не к реальному 
решению проблемы.

Негативно  оценивает  шаг  Украины  и  экс-губернатор,  руководитель  регионального  избирательного  штаба 
Народного блока Литвина, член политсовета "Народной партии"  С.Гриневецкий. Он уверен, что блокада Приднестровья - 
это  удар  по  экономике  Одесского  региона,  а,  следовательно,  и  по  экономике  страны.  Политик  добавил,  что  через 
Приднестровье идут грузы, которые затем уходят из портов Одесской области, прежде всего, из Рени. Новые таможенные 
правила  предполагают  оформление  грузов  из  Приднестровья  через  таможню  Молдовы,  что  может  привести  к 
разбалансированию  грузопотоков.  "Кроме  того,  нельзя  забывать,  что  на  территории  этой  непризнанной  республики 
проживают около 200 тыс. этнических украинцев и около 70 тыс. из них получили украинские паспорта»", -  подчеркнул 
политик.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

7 марта. Союз Православных граждан Украины и Новороссийская организация "Единое Отечество" обнародовали 
совместное заявление о ситуации вокруг Приднестровья. В заявлении, в частности говорится: "Оккупационная "оранжевая" 
власть начала блокаду героического Приднестровья. Гражданам Республики мстят за то, что они смеют ориентироваться на 
Россию.  Украинцам Приднестровья мстят  за то,  что они все,  как  один,  провалили Ющенко на прошлых президентских 
выборах, за то, что они собираются поддержать Блок Натальи Витренко "Народная оппозиция" на предстоящих выборах в 
парламент Украины, за то, что они остаются верными Русской Православной Церкви и погнали с Приднестровской земли 
филаретовских  раскольников.  Мы  заявляем,  что  антинародные  варварские  действия  русофобского  МИДа  Тарасюка 
приведут  к  гуманитарной  катастрофе  в  регионе.  Вся  ответственность  за  последствия  этой  трагедии  ложится  на 
проамериканское  оранжевое  руководство  Украины  и  Молдовы.  Мы  требуем  от  Правительства  Украины,  от  гаранта 
Конституции  немедленной  отмены  дискриминационного  Распоряжения  Кабмина  Украины,  ограничивающего  свободное 
передвижение товаров без визы молдавской таможни", - говорится в документе.

7 марта. Как сообщила пресс-служба президента ПМР, между президентом Украины В.Ющенко и приднестровским 
руководителем  И.Смирновым состоялся  телефонный разговор,  в  ходе  которого  украинской  стороне  было сказано,  что 
Меморандум 1997 года дает право Приднестровью самостоятельно вести внешнеэкономическую деятельность", поэтому в 
возникшей ситуации, по мнению приднестровского лидера, все вопросы перемещения грузов должны решаться "совместно 
с таможней Приднестровья".

Оценивая ситуацию на границе, президент ПМР отметил, что речь идет о попытке Кишинева принудить Тирасполь 
к политической капитуляции в процессе урегулирования, и Молдова превращает Украину "в инструмент для достижения 
этой цели". 

В  разговоре  с  В.Ющенко была  достигнута  договоренность  о  том,  что  ПМР и  Украина  создадут  специальные 
комиссии для поиска выхода из сложившейся ситуации, которые будут работать в Тирасполе и Киеве.

7 марта. Директор по экономике и финансам текстильного комбината "Тиротекс" (Приднестровье) Т.Печенцова в 
связи с экономической блокадой региона заявила, что «производство товаров комбината на 60% ориентировано на внешний 
рынок. Из-за ситуации на границе продукция в настоящее время не может быть отправлена с предприятия. 

Однако фабрика не планирует осуществлять таможенное оформление в соответствующих органах Республики 
Молдова. По словам директора, под угрозой может оказаться выполнение контрактов с Румынией, Италией, Германией и 
Австрией. Например, в случае не отгрузки в Германию продукции на 10 млн. долл. США до мая с.г. на комбинат лягут 
санкции  в  размере  до  35% от  стоимости  контракта,  поэтому  для  «Тиротекса»  крайне  важна  скорейшая  стабилизация 
экономической обстановки, сказала Т.Печенцова.

7 марта. В Тирасполь по поручению президента РФ В.Путина с целью изучить ситуацию, сложившуюся в ПМР в 
связи  с  экономической  блокадой  региона,  прибыла российская  межведомственная  делегация,  в  состав  которой  вошли 
специальный представитель МИД России, посол В.Кеняйкин, помощник председателя правительства Г.Букаев, заместитель 
директора  2-го  департамента  стран  СНГ  МИД  РФ  Н.Фомин,  заместитель  руководителя  департамента  ФСБ  А.Болюх, 
эксперты Совета безопасности и Федеральной таможенной службы. 

Делегация встретилась с президентом Приднестровья И.Смирновым, который выразил признательность России и 
благодарность российскому президенту Путину. 

В.Кеняйкин отметил, что "в Москве с большой тревогой восприняли информацию о росте напряженности в связи с 
ужесточением режима пропуска грузопотоков на приднестровском участке украинской границы". По его словам, для России 
не  секрет,  какую  позицию  в  пограничном  вопросе  занимает  Молдова.  "Хочется  надеяться,  что  Украина  не  является 
инструментом в чьих-то руках или преследует какие-то цели, которые чужды интересам украинского народа", - сказал посол.

"Хочу  заверить  в  том,  что  Россия  никогда  не  оставит  в  беде  своих  соотечественников,  и  не  только 
соотечественников, но и тех людей, которые нуждаются в помощи, не будучи российскими гражданами", - подчеркнул он.

7  марта. Экономическая  блокада  Приднестровья,  начатая  Украиной,  напрямую  угрожает  национальной 
безопасности России",  -  заявил член Комитета Государственной Думы по безопасности,  генерал  Н.Леонов.  По мнению 
Леонова, блокада Приднестровья имеет непосредственное отношение к безопасности России по нескольким причинам. Во-
первых, Россия является страной-гарантом приднестровского урегулирования и так или иначе вынуждена будет активно 
реагировать на любое ухудшение ситуации в регионе. Во-вторых, в Приднестровье находится большое количество граждан 
РФ, в том числе военнослужащих, и Россия не может не думать об их положении.

По  словам Леонова,  в  ближайшее время  Комитет  Госдумы по  безопасности  примет  участие  в  рассмотрении 
вопроса о блокаде Приднестровья.

7 марта. «В условиях экономической блокады и давления на Приднестровье переговоры теряют всякий смысл», 
заявил президент ПМР И.Смирнов. «Мы считаем такие переговоры бесполезными. Приднестровье неоднократно заявляло 
о том, что готово к переговорам на равноправной основе, но не под давлением», - заявил он. 

По словам приднестровского лидера, "Тирасполь готов сотрудничать с посредниками в переговорном процессе и 
показать  реальную  ситуацию",  но  "сложно  ожидать  результативных  переговоров  в  условиях,  когда  Украина  -  один  из 
посредников и гарантов открыто встал на сторону Молдовы". 

Накануне  представитель  России  на  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию,  посол  по  особым 
поручениям В.Нестерушкин предположил, что "кризисная ситуация в Приднестровье на границе с Украиной может сильно 
затруднить возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в формате "5+2". 

7  марта. «США  приветствуют  решение  Украины  ввести  в  действие  таможенное  соглашение,  подписанное  с 
Молдовой  30  декабря  2005  года.  Ввод  в  действие  таможенного  протокола  -  важный  шаг  в  направлении  обеспечения 
безопасности границ и достижения устойчивого урегулирования приднестровского конфликта», - говорится в заявлении и.о. 
пресс-секретаря Госдепартамента США Т.Кейси. 

США призывают Тирасполь воздержаться от каких-либо ответных действий, препятствующих законным торговым 
отношениям. 

В  заявлении  отмечается,  что  США  продолжают  оставаться  приверженными  поиску  такого  решения 
приднестровского конфликта, которое гарантировало бы суверенитет и территориальную целостность Молдовы, и ожидают 
следующего раунда переговоров, назначенного на 4-5 апреля.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7  марта. Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  направил  председателю  Госдумы  РФ  Б.Грызлову 
телеграмму,  в  которой,  в  частности,  отмечается,  что  власти  Украины  ввели  новый  таможенный  режим  перемещения 
приднестровских товаров через украинскую границу, и началась полномасштабная экономическая блокада, которая может 
обернуться гуманитарной катастрофой.

«Президиум  Верховного  Совета  ПМР  расценивает  такие  действия  Украины  как  необоснованное  применение 
экономических  санкций  и  обращается  к  депутатам  Госдумы   РФ  с  призывом  принять  срочные  меры  адекватного 
политического влияния на сложившуюся ситуацию в целях защиты неотъемлемых прав и интересов соотечественников и 
граждан России, обеспечения достойного существования людей, обрекаемых на нищету», говорится далее в телеграмме. 

7  марта. Министр  реинтеграции  РМ В.Шова  расценивает  угрозы  тираспольской  администрации  относительно 
выхода из процесса переговоров в формате "5 + 2" по приднестровскому урегулированию как попытку создания ситуации 
искусственного кризиса.

В  заявлении  для  печати,  он  отметил,  что  «нет  никаких  оснований  для  того,  чтобы  приднестровские  власти 
называли  непредвиденным  шагом  введение  нового  режима  транзита  товаров  через  молдо-украинскую  границу.  И 
молдавская, и украинская стороны, и представители приднестровского региона неоднократно участвовали в консультациях 
по применению Совместного заявления премьер-министров Республики Молдова и Украины».

Миссия  ОБСЕ  в  Молдове  заявила,  что  к  ним  не  поступало  никакой  информации  относительно  выхода 
приднестровской стороны из переговорного процесса. 

7 марта. Правительство  Украины  подтверждает  позицию  посредника  и  страны-гаранта  в  приднестровском 
урегулировании и заявляет, что никакой блокады на приднестровском участке украинско-молдавской границы нет. Об этом 
говорится в заявлении Кабинета министров Украины.

В документе также отмечается, что правительство Украины выражает обеспокоенность в связи с поступающей 
информацией о блокировании подъездных дорог к пунктам пропуска на приднестровском участке украинско-молдавской 
границы. Правительство также обеспокоено и давлением, которое оказывает администрация Приднестровья на субъекты 
хозяйственной деятельности с  целью заставить их отказаться от  прохождения упрощенной регистрации и оформления 
грузов таможенными органами Молдавии.

Кабинет министров выразил сожаление по поводу того, что "приднестровская сторона безосновательно начала 
заявлять о введении экономической блокады Приднестровья".

7 марта.  Как  сообщили  в  Регистрационной  палате  Молдовы,  "предприятия  Приднестровья,  формирующие 
основные макроэкономические показатели региона, уже обладают всем набором документов для легальной экономической 
деятельности".

Среди  прошедших  регистрацию  в  Кишиневе,  как  утверждают  в  палате,  знаменитые  предприятия  региона: 
Молдавская  ГРЭС,  Рыбницкий  цементный  завод,  Бендерская  обувная  фабрика,  «Молдавкабель»,  «Тиротекс»,  «Букет 
Молдавии», «Квинт», Каменский консервный завод и др.

7 марта. Министерство  иностранных  дел  Украины  выразило  удивление  по  поводу  неадекватной  реакции 
Приднестровья  и  заявления  МИД  РФ  в  связи  с  введением  нового  порядка  таможенного  оформления  товаров  и 
транспортных  средств,  которые  ввозятся  в  Украину  из  Молдовы,  заявил  журналистам  руководитель  пресс-службы 
украинского МИД В.Филипчук.

7  марта. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  подписал  указ  о  запрете  финансирования  некоммерческих 
организаций из-за рубежа. Указ издан в целях обеспечения государственной безопасности республики. 

Нормативный акт запрещает неправительственным организациям Приднестровья получать денежные средства и 
другое  имущество  от  международных  и  иностранных  объединений,  иностранных  государств,  иностранных  граждан  и 
анонимных источников. 

Международные и иностранные объединения, иностранные государства и иностранные граждане не могут также 
выступать учредителями и участниками при создании некоммерческих организаций. 

Если налоговые органы выявят, что некоммерческая организация получила денежные средства или любое другое 
имущество из-за рубежа, ее деятельность будет приостановлена.

7  марта. Киев  инициирует  переговоры  с  привлечением  международной  общественности  относительно  путей 
стабилизации  ситуации,  которая  сложилась  на  украинско-молдавской  границе,  заявил  первый  вице-премьер  Украины 
С.Сташевский. 

"Ситуация  находится  под  постоянным  контролем  правительства  Украины",  -  сказал  он  в  начале  заседания 
украинского правительства. 

7  марта. В  Москве  предполагают  возможность  прекращения  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию. 

"Нам очень жаль терять переговорный механизм с учетом и так скудного инструментария, который у нас был", - 
сказал посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин. 

8  марта. На  всех  пропускных  пунктах  украинской  границы  продолжаются  массовые  акции  протеста  против 
экономической блокады Приднестровья. Пикеты выставили уже более 20 общественных организаций – Союз защитников 
Приднестровья,  женское  движение,  объединение  «Республика»,  ЛДПР  Приднестровья,  Международная  молодежная 
корпорация «Прорыв». 

Масштабность акций день ото дня возрастает.  Сегодня в  пикетах на каждом пропускном пункте стоят  до 300 
человек.  Установлена  сменность  пикетов.  Развернуты  палатки  и  организованы полевые  кухни,  куда  подвозят  горячее 
питание. Участники акций намерены стоять до тех пор, пока Украина не снимет таможенные ограничения. 

8 марта. В Приднестровье спецпредставитель МИД России, посол  В.Кеняйкин, выступая перед журналистами, 
отметил, что "экономическая изоляция Приднестровья негативно сказывается как на социально-экономическом положении 
всех проживающих на данной территории людей, так и на интересах бизнеса, в том числе и российского. Поэтому будет 
сделано  все  необходимое  для  того,  чтобы  попытаться  воздействовать  на  стороны,  вернуть  ситуацию  к  нормальному 
положению, и в дальнейшем приступить к обеспечению последующих договоренностей с тем, чтобы таможенный режим на 
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границе носил цивилизованный характер и был бы приемлем всем сторонам как участвующим в процессе урегулирования, 
так и посредникам.

«Мы надеемся на то,  сказал посол, что Украина проявит мудрость и взвешенность, и пересмотрит нынешнюю 
позицию  как  с  учетом  внешнеполитических,  так  и  внутренних  факторов.  Мы  за  то,  чтобы  разработать  устойчивый 
цивилизованный механизм приемлемый для всех …».

8 марта. Завода "Молдавкабель" (Приднестровье) столкнулся с трудностями в первый день блокады. Грузовые 
машины до  сих  пор  находятся на  границе  в  районе  села  Новые Гояны с  грузом на  450  тыс.  долл.  США.  По  словам 
директора завода  Ю.Рагимова, на сегодняшний день "Молдавкабель" не может осуществлять ни экспорт, ни импорт, ни 
выполнять обязательства перед предприятиями-импортёрами России и Румынии. 

Блокадные меры, предпринятые Украиной и Молдовой, вынудили вдвое снизить мощность завода, что влечёт и 
сокращение  численности  работников  предприятия,  так  как  многие  будут  отправлены  в  отпуск  за  свой  счёт.  «Убытки 
предприятия только за один месяц могут составить 1 млн. долл. США», сообщил директор.

8 марта. Генпрокуратура Молдовы передала лидеру парламентской фракции Альянса "Наша Молдова" С.Урекяну 
материалы возбужденного против него уголовного дела.

Урекян подозревается в злоупотреблении властью в бытность главой администрации столицы.
Уголовное  дело  против  него  было  возбуждено  в  ноябре  2004  г,  а  осенью  прошлого  года  по  настоянию 

генпрокурора парламент лишил Урекяна депутатской неприкосновенности, чтобы тот мог предстать перед судом.
8 марта. В связи с экономической блокадой Приднестровья Молдавская ГРЭС (Приднестровье) может оказаться в 

сложном  положении.  После  того,  как  в  ноябре  2005  г.  Молдова  отказалась  от  ее  поставок,  станция  вырабатывает 
электроэнергию только для Приднестровья.  Если сейчас приднестровские предприятия из-за блокады полностью прекратят 
работу,  потребление  электричества  резко  уменьшится,  и  ГРЭС  может  остановиться.  «…Такая  остановка  чревата 
дестабилизацией энергосистем Молдовы и Украины», - говорят представители администрации ГРЭС.

8  марта. Президент  ПМР  И.Смирнов  на  пресс-конференции  в  Тирасполе  в  связи  с  завершением  работы 
российской делегации, изучавшей на месте ситуацию после введения Украиной новых таможенных правил, заявил, что 
Приднестровье не отказывается от переговоров по урегулированию. 

"Лучше переговоры, чем экономические войны и, вообще, не дай бог, военные действия", - сказал он. "Мы будем 
всегда  говорить  о  нормализации  отношений,  какие  бы  цели  не  преследовала  Молдова  при  этом",  -  подчеркнул 
приднестровский лидер. 

9 марта. «Мы побывали на Молдавской ГРЭС. Это мощное современное энергетическое сооружение. Но сегодня 
там работает только один энергоблок.  Нынешняя ситуация может привести к  остановке агрегата,  выбросу водорода и 
техногенной катастрофе», - сказал помощник председателя правительства РФ Г.Букаев на пресс-конференции. Он призвал 
власти Молдовы и Украины не подрывать энергетическую и экологическую безопасность региона.

9 марта. Межведомственная оперативная группа МИД Украины на своем заседании подтвердила,  что порядок 
пересечения украинско-молдавской границы для граждан не изменился. 

"Восстановление таможенных правил на украинско-молдавской границе (на самом деле - это введение нового 
режима перемещения приднестровских грузов – прим. составителя хроники) касается лишь приднестровских предприятий и 
компаний, осуществляющих внешнеэкономическую деятельность", - сказали в пресс-службе группы.

Участники  заседания  также  констатировали,  что  нет  никаких  оснований  говорить  об  экономической  блокаде 
Приднестровья. 

В состав этой группы, которую возглавляет специальный представитель Украины по вопросам приднестровского 
урегулирования Д.Ткач, входят представители МИД Украины, Таможенной службы, Минтранссвязи, МВД, других органов 
исполнительной власти. Заседание состоялось с участием миссии Европейской Комиссии по пограничной помощи Молдове 
и Украине.

9 марта. Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  не  согласен  с  выводами  российской  делегации,  в  которых 
утверждается, что «ситуация в Приднестровье может привести к масштабному экономическому кризису». 

«Нами  предложена  простая  и  понятная  схема  регистрации  предприятий,  для  этого  им  не  делается  никаких 
препятствий, а напротив, созданы самые льготные условия регистрации», - отметил он, добавив, что «для разблокирования 
ситуации приднестровским властям достаточно обеспечить свободу передвижения через регион».

9 марта. Ситуация, сложившаяся в приднестровском регионе может спровоцировать масштабный экономический 
кризис, заявила делегация российских экспертов, находившаяся в Тирасполе. 

Возглавляющий  делегацию  спецпредставитель  МИД  РФ  В.Кеняйкин  отметил,  что  „технические  процедуры 
оформления таможенных документов превратились в политические с самыми отрицательными последствиями”. 

„Украина и Молдова взяли в  свои руки экономическую изоляцию приднестровского региона,  что противоречит 
соглашениям между всеми сторонами в рамках Меморандума, подписанного в Москве 8 мая 1997 года, в соответствии с 
которым Приднестровье имеет право на осуществление независимой экономической деятельности”, сказал он журналистам 

„Сейчас этот документ как бы игнорируется. Это можно назвать как угодно, блокадой, экономической изоляцией, 
но суть одна – экономическими методами предпринимается попытка решать политические проблемы, чтобы заставить 
Тирасполь пойти на уступки в переговорном процессе”, подчеркнул Кеняйкин. 

Посол сообщил, что предложит руководству РФ провести по этой проблеме экономическую конференцию в Москве 
с участием России, Приднестровья, Украины и Молдовы. 

9  марта. Россия  готова  оказать  Приднестровью в  случае  необходимости  экстренную экономическую помощь, 
заявил на пресс-конференции в Тирасполе посол по особым поручениям МИД РФ В.Кеняйкин, возглавляющий российскую 
межведомственную группу, находившуюся с визитом в Приднестровье. 

Он подчеркнул, что Россия намерена предпринять меры по преодолению кризиса, возникшего в связи с блокадой 
Приднестровья, и его последствий. Для этого будут задействованы политические, экономические, дипломатические и иные 
рычаги,  добавив,  что  Россия  обладает  широким  арсеналом  различных  средств,  чтобы  не  оставить  в  беде  своих 
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соотечественников. "При этом соотечественниками мы считаем людей не по документу, а по сердцу. В Приднестровье это и 
русские, и украинцы, и молдаване", - подчеркнул В.Кеняйкин. 

9  марта. Парламент  РМ  принял  совместную  Декларацию  об  искусственной  эскалации  напряженности  на 
молдавско-украинской границе. 

Как отмечается в декларации, вся ответственность за ситуацию, которая создалась в приднестровском регионе, 
лежит на Тираспольской администрации и ее «покровителях из-за рубежа». В декларации говорится, что тираспольский 
режим блокирует действия Молдовы и Украины, направленные на урегулирование приднестровского конфликта, и искажает 
инициативы  Кишинева  и  других  участников  переговоров  по  легализации  деятельности  экономических  агентов 
левобережных районов страны. 

В декларации подтверждается приверженность Кишинева к мирному урегулированию приднестровского конфликта 
и отмечается, что этому нет другой альтернативы. 

Декларация была принята голосами 74 депутатов всех фракций. 
9  марта. Экономическим  агентам  Приднестровья,  которые  согласятся  осуществить  импортно-экспортные 

операции  на  основании  таможенных  образцов  Молдовы,  вернут  средства,  которые  они  заплатят  в  виде  налогов.  Это 
предусмотрено законопроектом, который принят парламентом РМ в первом чтении. 

Выплаченные левобережными экономическими агентами средства будут  накапливаться на специальном счету 
таможенной службы, а затем возвращаться им сразу же после завершения импортных или экспортных торговых операций. 

Депутаты от оппозиции проголосовали против принятия законопроекта, считая, что он противоречит Конституции. 
Они обратили внимание на то, что вопросы, касающиеся торговой деятельности в Приднестровье, должны регулироваться 
принятыми парламентом органическими законами, а не постановлениями правительства. 

9 марта. Посол МИД РФ по особым поручениям В.Кеняйкин заявил по прибытии в Москву, что украинские войска 
выдвигаются к  приднестровской границе.  По его словам,  концентрация украинских войск на границе может привести к 
непредсказуемым последствиям. 

Министр госбезопасности ПМР  В.Антюфеев, в свою очередь, заявил, что не исключает провокаций на границе, 
хотя прямое силовое давление Украины на Приднестровье считает невероятным.

9  марта. Обострение  конфликта  Украины  с  Приднестровьем  и  ужесточение  правил  ввоза  товаров  из 
самопровозглашенной республики, безусловно,  стимулированы Брюсселем,  заявил руководитель  Института социальных 
наук Одесского национального университета им. Мечникова  И.Коваль. Он считает, что эти меры будут иметь негативные 
последствия для экономики Украины и создадут внешнеполитические проблемы для нового правительства страны.

Простои транспорта, вызванные новыми таможенными нормами, отрицательно скажутся на работе Ренийского и 
Одесского  портов,  считает  ученый.  Однако  он  уточнил,  что  позиция  Украины  правильная  и  справедливая,  поскольку 
необходимо прекратить неконтролируемый поток контрабанды через границу. Но действия руководства страны, по мнению 
И.Коваля,  не  до  конца  продуманы  с  точки  зрения  реализации  и  механизмов.  Прежде  всего,  нужно  было 
проконсультироваться с Россией, скоординировать с ней свои действия.

Проблему  можно  решить  интенсивными  переговорами  в  "формате  четырех"  -  Украина,  Россия,  Молдавия, 
Приднестровье, подчеркнул он.

9  марта. Введение  нового  порядка  оформления  приднестровских  товаров  на  украинско-молдавской  границе 
продиктован тем, что Приднестровье является частью Молдовы, заявляет первый заместитель министра иностранных дел 
Украины В.Огрызко. 

Он  подчеркнул,  что  по  просьбе  Украины  молдавская  сторона  упростила  процедуру  выдачи  разрешений 
хозяйствующим субъектам Приднестровья для ведения внешнеэкономической деятельности.

9  марта. Объединенная  контрольная  комиссия  призвала  военнослужащих  совместных  миротворческих  сил  в 
Приднестровье  усилить  контроль  за  ситуацией  в  зоне  безопасности  в  связи  с  резким  обострением  общественно-
политической обстановки в регионе. 

Как сообщил сопредседатель ОКК от России В.Шанин, с таким призывом к командованию миротворцев обратились 
делегации России и Приднестровья в комиссии на рабочей встрече в Бендерах. 

Он сказал, что обе делегации обратили внимание военных на возможность провокаций в зоне безопасности и 
попросили всемерно усилить бдительность и за ситуацией на миротворческих постах, и за ситуацией в зоне безопасности в 
целом". По словам В.Шанина, речь не идет о каких-то чрезвычайных мерах, поскольку обстановка в зоне безопасности по 
докладам военного командования миротворцев контролируемая и управляемая. 

"Я удовлетворен тем, что ситуация находится под контролем миротворческих сил, и так оно и будет продолжаться 
в дальнейшем", - подчеркнул российский сопредседатель ОКК.

9 марта. Соединенные Штаты Америки поддерживают позицию Республики Молдова, касающуюся нового режима 
перевозки приднестровских товаров через молдавско-украинскую границу, и опровергают обвинения в том, что выполнение 
совместного заявления двух премьер-министров является экономической блокадой Приднестровья, заявила на заседании 
Постоянного совета ОБСЕ в Вене посол США Д.Финли. 

Она назвала новые таможенные правила простыми и правильными, а также выразила убеждение, что "любое 
действие по применению закона целесообразно, а практическое применение правильного двустороннего соглашения не 
коснется коммерческих структур, соблюдающих закон". 

Комментируя представленную молдавской делегацией информацию, посол заявила: "Если предприятиям мешают 
работать,  запугивая  их  и  не  давая  соблюдать  закон,  тогда  вину  за  все  последующие  трудности  и  проблемы  этих 
предприятий будут нести ответственные лица, которые пытаются обойти установленные таможенные процедуры".

Посол США в ОБСЕ призвала Тирасполь принять участие в следующем раунде переговоров по приднестровскому 
урегулированию, к которым рекомендовала "подготовиться серьезно".

9  марта. На  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ  в  Вене  делегация  Молдовы  осудила  действия  властей 
Тирасполя  по  запугиванию  и  деморализации  компаний  Приднестровья,  желающих  пройти  законную  регистрацию  в 
Молдове. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Представитель  Молдовы  подчеркнул,  что  правительство  республики  выполнило  все  взятые  на  себя 
обязательства, в том числе и предусматривающие применение системы упрощенной регистрации экономических агентов 
приднестровского региона в Молдавии. По его словам, цель этих усилий состоит в остановке незаконного перемещения 
товаров на молдавско-украинской границе, в частности на ее приднестровском участке. 

Делегации ГУАМ, Украины, ЕC, Канады и США, по сообщению МИД РМ, заявили, что они единодушны в оценке 
задач  и  конечных  целей  миссии  ЕС  по  оказанию  помощи  в  мониторинге  молдавско-украинской  границы,  а  также 
приветствуют действия Украины, направленные на унификацию процедур таможенного контроля на молдавско-украинской 
границе. 

Молдавская делегация призвала всех участников процесса переговоров в формате « 5 плюс 2» использовать все 
имеющиеся  рычаги  для  поиска  конструктивного  решения  проблем,  вынесенных  на  повестку  дня  переговоров  - 
демократизации и демилитаризации приднестровского региона. 

10 марта. Министр экономики ПМР  Е.Черненко на пресс-конференции привела данные об убытках региона за 
первую неделю блокады. Она отметила, что ежемесячно Приднестровье экспортирует товары на сумму 60-65 млн. долл. 
США, "в настоящее время потери приднестровских предприятий, начиная с 3 марта, уже составили 16 млн. долларов". "В 
общей сложности государство уже потеряло 3,2 млн. долларов, из них 1,3 млн. недополучил республиканский бюджет, 600 
тысяч - местные бюджеты и 1,2 млн. долларов - Пенсионный фонд. Кроме того, 1,6 млн. долларов - это чистая прибыль,  
которую потеряли приднестровские экономические агенты. В общей сложности убытки Приднестровья составляют 20,2 млн. 
долл. США".

Министр, комментируя информацию о том, что якобы 80% предприятий Приднестровья прошли регистрацию в 
Молдове, сказала: «Хочу особо отметить, что у нас 4000 предприятий, из которых, по данным Министерства экономики и 
торговли РМ, в Кишиневе зарегистрированы 53, но это никак не 80%, о которых говорят все молдавские СМИ».

10 марта. Европейская комиссия приняла декларацию о ситуации в приднестровском регионе, в которой действия 
властей Приднестровья расцениваются как "направленные на воспрепятствование законному перемещению товаров через 
государственную границу  между Республикой  Молдова  и  Украиной  и  регистрации экономических  агентов  молдавскими 
органами власти". 

"Комиссия  отмечает,  что  режим  перевозки  грузов  через  молдавско-украинскую  границу  исключительно  на 
основании  молдавских  таможенных  документов  введен  для  обеспечения  прозрачности  операций,  осуществляемых  на 
границе между Республикой Молдова и Украиной. Эти меры не являются какой-либо блокадой", - говорится в декларации.

10  марта. Госдума  РФ приняла  заявление  о  положении,  сложившемся  на  приднестровском  участке  украино-
молдавской границы в связи с введением Киевом новых таможенных правил для транзита грузов из Приднестровья.

По мнению российских депутатов, то, что Украина и Молдавия называют "наведением порядка на границе", на 
самом деле  "не что иное,  как  применение экономических  санкций в  отношении Приднестровья с  целью заставить  его 
согласиться с такими вариантами решения данной проблемы, которые на практике означают нарушение права республики 
на особый статус, определенный международно-правовыми документами". 

В  документе  также  говорится,  что  новые  таможенные  правила,  принятые  Украиной  и  Молдавией  за  спиной 
Приднестровья  лишают  республику  права  "самостоятельно  устанавливать  и  поддерживать  международные  контакты в 
экономической,  научно-технической  и  культурных  областях",  которое  было  закреплено  в  меморандуме  от  1997  года, 
подписанного всеми сторонами, принимавшими участие в урегулировании конфликта. 

Российские  депутаты уверены,  что украино-молдавское  нововведение "может повлечь  за собой гуманитарную 
катастрофу" в Приднестровье. 

11 марта. Народный депутат Украины, член "Оппозиционного блока НЕ ТАК!"  Н.Шуфрич сказал, что в ситуации, 
сложившейся сегодня в Приднестровье, он видит несколько аспектов. И один из них - это типичная политика "оранжевой" 
власти  по  отношению  к  гражданам  Украины.  Мы  помним,  что  в  2004  году  большинство  украинцев,  проживающих  в 
Приднестровье, проголосовало за Януковича. Им, понятно, надо отомстить - запретить голосовать и перекрыть границу с 
Украиной,  чтобы по возможности ухудшить экономическую ситуацию.  Но наша власть даже на мелкую месть способна 
только  тогда,  когда  получит  милостивое  разрешение  из  Вашингтона.  В  данном  случае  и  США,  и  ОБСЕ выступают  с 
инициативой  "размораживания"  существующих  конфликтов,  существующих  на  границах  России.  Причем  этот  план 
направлен вроде бы и против России,  а  на самом деле конфликты эти -  гражданские войны -  находятся на границах 
Украины и Грузии.  А "оранжевая"  власть рада стараться -  пусть игра в  интересах Америки,  пусть себе во вред (ведь 
возобновление войны в Молдавии ударит, прежде всего, по Украине), лишь бы выслужиться перед Вашингтоном и сделать 
гадость Москве".

11 марта. «Переговоры с участием тираспольских лидеров неэффективны, заявил президент РМ В.Воронин на 
телеканале «Молдова-1». 

Он  подчеркнул,  что  "переговоры  следует  вести  с  представителями  гражданского  общества,  с  новыми 
демократическими властями, которые победят на выборах после демократизации и демилитаризации Приднестровья, но не 
с  теми,  кто узурпировал власть".  По его словам, только таким образом можно решать приднестровскую проблему -  на 
основе  плана  президента  Украины  Виктора  Ющенко  и  принятого  в  2005  г.  парламентом  Молдовы  закона,  который 
определяет принципы будущего статуса Приднестровья. 

Президент  категорически  опроверг  слухи  о  том,  что  возможны  попытки  силового  решения  приднестровской 
проблемы. 

Молдавский президент заявил также, что в настоящее время готовится его рабочий визит в Москву. По его словам, 
в ходе визита будут обсуждаться различные вопросы, в том числе и приднестровского урегулирования. Воронин, однако, не 
назвал сроки и программу своего визита, отметив лишь, что его встреча с президентом России запланирована.

11  марта. Власти  Молдовы  не  поступятся  территориальной  целостностью  страны  ради  достижения  более 
выгодных цен на поставляемый Россией природный газ,   заявил советник президента РМ по экономическим вопросам 
О.Рейдман. 

Он подчеркнул, что в случае резкого повышения цен на газ Молдова будет меньше его потреблять.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

11 марта. Пограничники Приднестровья усилили режим несения службы во избежание возможных провокаций, 
объявил заместитель министра госбезопасности ПМР Г.Росихин. 

По его словам, командование погранвойск увеличило личный состав на контрольно-пропускных пунктах, проведя 
тщательный инструктаж среди своих сотрудников.

11 марта. К концу рабочей недели в Приднестровье остановили работу 10 предприятий. Среди них - основные 
бюджетообразующие  предприятия:  Молдавский  металлургический  завод,  "Электромаш",  "Электроаппаратный",  "Букет 
Молдавии", Рыбницкий цементый завод, "Молдавкабель", "Тиротекс", предприятия легкой промышленности. Еще более 20 
предприятий перешли на трех-четырехдневную рабочую неделю.

12 марта.  В Киеве пройдут переговоры с представителями Приднестровья о новых таможенных правилах, заявил 
президент Украины В.Ющенко на пресс-конференции.  

Он отметил, что введение новых таможенных правил «необходимо для обеспечения прозрачности пересечения 
границы. При этом они никоим образом не влияют на организацию финансовых и бюджетных отношений Приднестровья». 
По мнению В.Ющенко, «руководство Приднестровья по-другому восприняло эту позицию Украины и заняло деструктивную 
позицию». 

13  марта.  Общественная  организация  «Союз  казаков  России»  распространила  обращение  к  председателю 
Госдумы  РФ  Б.Грызлову в  связи  с  блокадой  Приднестровья,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что  в  сложной 
экономической и политической обстановке, грозящей перерасти в военное противостояние, «казачество России не оставит 
своих братьев в беде».

13 марта. Посол по особым поручениям МИД РФ В.Кеняйкин заявил на пресс-конференции в Москве, что Россия 
"будет  проводить  активные  консультации  с  представителями  Молдовы,  ОБСЕ  и  США,  чтобы  выйти  к  согласованной 
формуле, которая могла бы быть представлена на заседании политического совещания в формате пять плюс два, которое 
пройдет в апреле". 

13 марта. Россия в ближайшее время планирует провести консультации с украинской стороной по ситуации в 
Приднестровье, сообщил посол по особым поручениям МИД РФ В.Кеняйкин. Он сообщил также, что в консультациях с 
украинской стороны примет участие секретарь Совета национальной безопасности Украины.

Посол  отметил,  что  Россия  в  связи  с  ситуацией  в  Приднестровье  находится  в  контакте  с  представителями 
Молдовы, ОБСЕ и США.

13 марта. По мнению посла по особым поручениям В.Кеняйкина, в ситуации с Приднестровьем речь идет не о 
технической проблеме, а о "скоординированной политической акции, в которой участвуют не только Украина и Молдавия, но 
и страны Запада, как это ни прискорбно". 

14 марта. Молдавский политолог и журналист В.Жосу заявил киевской газете «День», что нынешнее напряжение 
является  составной  частью  политического  противостояния  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  Эти  (новые  таможенные 
правила перемещения приднестровских товаров через границу Украины)  -  составная часть политического давления на 
Тирасполь. 

По его словам, приднестровское руководство не смирится с этими правилами. 
В.Жосу сказал также, что «если мы говорим о мирном урегулировании, то оно всегда должно базироваться на 

договорах, компромиссах, взаимных уступках, ему должны предшествовать длительные переговоры. Нынешние события 
негативно влияют на этот процесс». 

По  его  мнению,  в  Кишиневе  только  рады,  когда  И.Смирнов  говорил  о  выходе  из  переговоров,  и  президент 
Молдовы В.Воронин тоже заявил о неучастии в переговорном процессе. «Это не идет на пользу мирному урегулированию», 
считает политолог.

Молдавско-украинская удавка для Приднестровья
Рудольф Матвеев

То, что Молдова всегда мечтала вернуть себе Приднестровье, которое провозгласило себя 2 сентября 1990 г. 
республикой, никогда не было секретом. И для реализации этой мечты, как считали в Кишиневе, подойдут любые средства. 

Первым действом во имя «возвращения» региона стало «наведение порядка» в нем в первой половине 1992 года, 
когда  националистические  силы  Молдовы  при  содействии  Румынии  попытались  захватить  Приднестровье  с  помощью 
оружия. А когда этот план провалился, молдавская политическая элита в 1993 году была вынуждена пойти на переговоры 
по урегулированию приднестровской проблемы с участием посредников в лице России, ОБСЕ и позднее Украины, надеясь, 
что они помогут убедить Тирасполь в необходимости сохранения территориальной целостности страны. Кишинев обещал 
при этом предоставить Приднестровью такой политический статус, который учитывал бы его людской и промышленный 
потенциал  и  тот  факт,  что  в  регионе  большинство  населения  составляли  этнические  русские  и  украинцы,  а  также 
представители  других  национальностей,  относившие себя  к  русскоязычным.  На  январь  1993  г.  из  712,5  тыс.  жителей 
Приднестровья молдаван насчитывалось 243 тыс. (34,1% всех жителей ПМР), русских - 214,3 тыс. (30,1%), 199,3 тыс. было 
украинцев (28%), затем шли белорусы, болгары, гагаузы, немцы и евреи. Надо сказать, что и сегодня пропорции примерно 
те же самые – молдаване составляют  31,9% всего населения региона, русские - 30,3%, украинцы - 28,8%.

Но  для  молдавского  руководства,  кто  бы  его  ни  возглавлял,  обещания  ничего  не  значат,  равно  как  и 
договоренности, в том числе скрепленные подписями высоких представителей Молдовы. 

Практически все документы, подписанные Кишиневом и Тирасполем за годы переговоров по приднестровскому 
урегулированию, под многими из которых стоят также подписи посредников в переговорном процессе, на данный момент 
молдавской стороной игнорируются. 

Не стало это исключением и для президента В.Воронина, пришедшего к власти в 2001 году. В начале своего 
«царствования» он напустил столько туману, что Москва и русскоязычное население всей Молдавии поверили, что Кишинев 
действительно собирается решать приднестровскую проблему с учетом интересов региона, сделать русский язык вторым 
государственным языком страны,  развивать  отношения в  первую очередь  с  Россией  и другими странами СНГ и даже 
присоединиться к Союзу Россия – Беларусь.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В апреле 2001 года было даже заключено несколько молдавско-приднестровских взаимовыгодных соглашений. Но 
Воронин  не  был  бы  Ворониным,  если  бы  вскоре  он  не  дезавуировал  свои  шаги  по  нормализации  отношений  с 
Приднестровьем.  Уже  в  сентябре  2001  года  Кишинев  предпринял  попытку  установления  таможенной  блокады 
Приднестровского региона, когда им было отменено утвержденное М.Снегуром и И.Смирновым Протокольное решение от 7 
февраля 1996 года, дававшее право на оформление экспортно-импортных грузов Приднестровья Тираспольской таможне.

Дело  в  том,  что  кишиневским  властям  давно  не  давала  покоя  самостоятельная  внешнеэкономическая 
деятельность  региона,  право  на  осуществление  которой  было  прописано  в  Московском   Меморандуме  1997  года. 
Приднестровцы, в отличие от молдаван, сумели не только сохранить свою промышленность, но и модернизировать ее. 
Особое внимание уделялось модернизации предприятий экспортной направленности, в результате чего они, зарабатывая 
ежегодно до 500 млн. долл. США в год, стали основными донорами бюджета Приднестровья. 

Стремление  постараться  прибрать  все  это  к  рукам  и  лишить  регион  экономической  самостоятельности 
превратилось в навязчивую идею и одну из главных целей внутренней и внешней политики Кишинева, так как это давало 
возможность последующего политического удушения Приднестровья.  Но предпринятые Молдовой в сентябре 2001 года 
меры по изменению таможенных процедур по оформлению экспортных и импортных приднестровских грузов, несмотря на 
согласие с ними Москвы, ничего не дали, так как Киев отказался следовать им. А подавляющая часть грузов шла, как 
известно, через приднестровский участок молдавско-украинской границы. И поживиться за чужой счет Кишиневу пока не 
удалось и вряд ли сильно удастся в  будущем,  так  как  в  последние три года большая часть крупных приднестровских 
предприятий была приобретена иностранными инвесторами.

 Фактически  до  победы  на  Украине  «оранжевой»  революции,  вернее  контрреволюции,  об  установлении 
полноценной экономической блокады Приднестровья  речи быть не могло. 

Принимая во внимание прозападную и евроатлантическую ориентацию нового киевского руководства, Кишинев 
после неудачных инициатив политико-дипломатической изоляции Приднестровья как стороны и участника переговоров по 
урегулированию конфликта  начинает  прорабатывать  вопрос  об  очередном  витке  репрессивных  экономических  мер  по 
отношению  к  региону,  чтобы  заставить  тираспольские  власти  принять   молдавские  условия  реинтеграции.  Кишинев 
надеется найти не только понимание со стороны Украины, но и ее содействие в их осуществлении.  

Со  своей  стороны,  Киев,  который  по-прежнему  опирается  на  поддержку  западников  в  его  противостоянии  с 
Россией,  решил  напомнить  о  своей  роли  регионального  лидера  и  активизировал,  в  частности,  свое  участие  в 
урегулировании приднестровской проблемы. В апреле - мае 2005 года появляется украинский план решения проблемы, с 
которым Кишинев  сразу  соглашается,  т.к.  он  предусматривает  так  называемые «демократизацию,  демилитаризацию и 
декриминализацию» Приднестровья и ведет, по сути, к упразднению существующего в регионе режима.   Как позже стало 
известно,  молдавские  представители  также  основательно  поработали  над  планом  Ющенко  до  внесения  его  на 
рассмотрение переговорщиков.  

Приднестровцы, опасаясь, что полное отрицание этого плана вызовет негативную реакцию Киева, также одобрили 
его в целом после того, как президент В.Ющенко заявил о недопустимости экономической блокады края. Однако Западу это 
не подходит. 

К концу 2005 года становится очевидным, что украинский план не срабатывает.
Молдаване  навязывают  такое  решение  приднестровской  проблемы,  которое  бы  базировалось  на  принятых 

парламентом РМ внутренних законодательных актах, прежде всего, на законе об основных положениях особого правового 
статуса населенных пунктов (интересно, что не района, не региона, а населенных пунктов - прим. автора) левобережья 
Днестра (Приднестровья), что заранее обрекало на неудачу все попытки найти компромиссные выходы из сложившейся 
ситуации.

Подключившиеся к  переговорам США и ЕС,  которые продолжают оказывать давление на  Тирасполь с целью 
заставить  его  капитулировать,  тем не  менее,  понимают,  что  процесс  урегулирования затягивается,  а  вместе  с  этим и 
реализация их планов по ликвидации российского военного присутствия в регионе, являющегося препятствием на пути 
дальнейшего продвижения НАТО и США на восток и  закрепления на западных границах  России.  Даже,  если удастся 
сломать Приднестровье, предусмотренные этапы умиротворения и «воссоединения» региона с Молдовой займут не один 
год.

Торопиться  их  заставляет  также  необходимость  скорейшего  решения  проблемы Косово,  которое,  по  замыслу 
Вашингтона и Брюсселя, будет предусматривать предоставление фактической независимости этому бывшему сербскому 
краю и его окончательное отделение от Сербии.

Не исключено, что Россия, опираясь на такое решение, поставит вопрос о признании непризнанных республик на 
постсоветском пространстве – Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии, в первую очередь.

Такое развитие событий американцев и еэсовцев, конечно, устроить не может. 
Не  прекращая  политических  усилий  по  возвращению  пророссийски  настроенного  региона  под  юрисдикцию 

Молдовы,  США и ЕС делают ставку на экономические санкции,  которые могут  более эффективно,  а главное, быстрее 
решить проблему в нужном им ключе. 

«По просьбе» Молдовы и Украины Евросоюз создает миссию экспертов по мониторингу украинско-молдавской 
границы на ее приднестровском участке для выявления случаев контрабанды и торговли оружием, наркотиками, живым 
товаром и т.п. со стороны Приднестровья, которые якобы имели и имеют место, о чем молдавская сторона бездоказательно 
вещала буквально на всех европейских форумах и двусторонних встречах. Миссия, однако, за три с лишним месяца работы 
не смогла найти этому никакого подтверждения. 

Далее.  Под  нажимом  США  и  ЕС  Киев  идет  на  подписание  с  Молдовой  совместного  межправительственного 
заявления от 30 декабря 2005 года об осуществлении контроля на украинско-молдавской границе, реализация которого 
должна  была  начаться  с  25  января  2006  года.  Но  правительство  Украины под  предлогом  дополнительного  изучения 
проблемы откладывает введение новых правил перемещения через границу приднестровских грузов. И тут же со стороны 
Генерального секретаря Совета ЕС Х.Соланы высказывается сожаление по поводу невыполнения молдавско-украинского 
заявления от 30 декабря. 
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Киев стоит перед трудным выбором. С одной стороны, Украина может лишиться 300 млн. долларов, которые она 
получает  от  торговли  с  Приднестровьем,  деньги  для  нее  не  очень  большие,  но  ряд  предприятий  Одесской  области, 
поставляющих в регион товары, в основном  повседневного спроса, не скоро найдут для них другой рынок. Порты в Одессе, 
Рени   через  которые  проходят  приднестровские  грузы,  также  понесут  финансовый  ущерб.  Кроме  того,  недовольство 
жителей Одесской и Николаевской областей может обернуться серьезными потерями для партии Ющенко «Наша Украина» 
на предстоящих выборах в Верховную Раду, а уж 67 тысяч украинских граждан, проживающих в Приднестровье, наверняка 
и на этот раз проголосуют за В.Януковича.  

Но  самое  важное  –  Украина  теряет  моральное  право  быть  посредником  в  урегулировании  приднестровской 
проблемы,  и  воплощение  известного  украинского  плана   становится  проблематичным.  А  как  хотелось  Киеву  получить 
лавровый венок «беспристрастного» миротворца.

С другой стороны, В.Ющенко понимает, что без материальной и политической поддержки Запада ему у власти не 
удержаться, тем более, что со стороны американцев уже прозвучали обещания об увеличении помощи, о содействии в 
приеме в НАТО и ВТО, об отмене действия в отношении Украины поправки Джексона-Вэника. 

А что касается выборов в Одесской и Николаевской областях, то они и раньше голосовали против него. В отместку 
же приднестровцам оранжевая команда Ющенко решила в регионе избирательных участков не открывать вообще, если 
хотят голосовать, пусть едут в Молдову – в Кишинев и Бельцы. 

И Киев свой выбор сделал, естественно, в пользу западников. 3 марта с.г. по согласованию с Молдовой Украина 
окончательно  вводит  новый  порядок  прохождения  через  украинско-приднестровскую  границу  приднестровских  грузов. 
Украинская  сторона  требует  от  приднестровских  экспортеров  оформления  документов  на  пересечение  границы  через 
молдавские таможенные органы, что означает, по меньшей мере, установление контроля над приднестровской экспортной 
деятельностью и двойного налогообложения. А это непременно повлечет за собой удорожание производства и рост цен 
практически  на  все  продовольственные и  промышленные товары.  Но  главное  –  это  ведет  к  прекращению экспортной 
деятельности Приднестровья, к чему и стремились в Кишиневе. Это ведет к остановке всего производства, вынужденным 
массовым увольнениям рабочих и служащих, невозможности выполнения приднестровским правительством социальных 
программ, и, как следствие, к гуманитарной катастрофе в регионе. 

В настоящее время потери Приднестровья с момента введения таможенной блокады уже превысили 20 млн. долл. 
США,  приостанавливают  работу  на  таких  экспортных  предприятиях,  как  «Молдавкабель»,  «Тиротекс»,  «Литмаш», 
Молдавский  (Рыбницкий)  металлургический  завод,   «Электромаш»,  «Прибор»,  «Металлолитография»  и  др.,  т.е. 
предприятия, обеспечивающие  70% всех поступлений в доходную часть бюджета ПМР. 

   Вот так действует удавка, накинутая на Приднестровье Украиной и Молдовой, однако, сплетена она, по нашему 
мнению, Вашингтоном и Брюсселем.

Чтобы в  Киеве  не  передумали,  западники  тут  же выступили с  заявлениями в  поддержку  принятого  Украиной 
решения. 

6 марта Генсек Совета Евросоюза, верховный представитель ЕС по внешней политике и безопасности Х.Солана 
приветствует начало выполнения Совместного заявления премьер-министров Молдовы и Украины от 30 декабря 2005 года, 
согласно  которому  «Украина  признает  лишь  молдавские  таможенные  печати,  а  Молдова  облегчает  регистрацию  в 
Кишиневе приднестровских предприятий». 

Он  назвал  реализацию  этого  заявления  очень  важным  шагом  в  плане  установления  порядка  на  молдавско-
украинской границе. Он призвал экономических агентов Приднестровья зарегистрироваться в соответствующих ведомствах 
в Кишиневе, чтобы обеспечить беспрепятственное передвижение товаров через границу. 

Солане вторит миссия ОБСЕ в РМ, которую очень заботит  «неправильная» реакция на начавшееся выполнение 
совместной Декларации молдавского и украинского премьер-министров, согласно которой приднестровские товары могут 
пересекать украинскую границу только при наличии таможенных печатей Молдовы. 

Представительство  ОБСЕ  призывает  тираспольские  власти  не  чинить  препятствий  приднестровским 
экономическим агентам в регистрации в соответствующих органах в Кишиневе. 

И.о. пресс-секретаря Госдепартамента США Т.Кейси 7 марта заявляет, что «США приветствуют решение Украины 
ввести в действие таможенное соглашение, которое является важным шагом в направлении обеспечения безопасности 
границ и достижения устойчивого урегулирования приднестровского конфликта». США призывают Тирасполь воздержаться 
от каких-либо ответных действий, препятствующих законным торговым отношениям. 

На заседании Постоянного совета ОБСЕ в Вене 9 марта посол США Д.Финли заявила, что Соединенные Штаты 
Америки поддерживают позицию Республики Молдова, касающуюся нового режима перевозки приднестровских товаров 
через  молдавско-украинскую  границу.  Американский  представитель  опровергает  обвинения  в  том,  что  выполнение 
совместного заявления двух премьер-министров является экономической блокадой Приднестровья. 

Киев  и  Кишинев  это  сделали  раньше.  Правительство  РМ  и  молдавская  таможенная  служба  стали  сулить 
всевозможные  льготы  и  гарантии  приднестровским  бизнесменам,  лишь  бы  они  зарегистрировались  в  Кишиневе  и  на 
постоянной основе,  ибо только в этом случае их бы ждали обещанные блага. Однако пока в Регистрационной палате 
очередей из предпринимателей Приднестровья не наблюдается. Надо сказать, что часть приднестровских компаний была 
уже зарегистрирована в Молдове, но и для них сегодня на границе с Украиной горит «красный цвет»,  от них требуют 
перерегистрации.

«Неправильная» реакция же приднестровцев и руководства региона заключается в том, что они называют своими 
именами действия Украины и Молдовы, которые  носят откровенно антиприднестровский характер и являются нарушением 
Московского  меморандума  1997  г.,  согласно  которому  «Приднестровье  имеет  право  самостоятельно  устанавливать  и 
поддерживать  международные  контакты  в  экономической,  научно-технической  и  культурной  областях…».  Под  этим 
документом стоят, как известно, и подписи президентов Украины и Молдовы.

В своем обращении к приднестровскому народу, президент ПМР И.Смирнов, в частности, сказал, что Украина, 
приняв  решение о введении нового таможенного режима на границе, тем самым отошла от принципов объективности и 
беспристрастности,  выступила на стороне одной из конфликтующих сторон (Молдовы) и отказала Приднестровью в праве 
на свободную экономическую деятельность. Выступая на следующий день на заседании Межведомственного совета при 
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президенте, приднестровский лидер заявил, что «действия украинских властей - это экономическая смерть в рассрочку». По 
его словам, украинские власти воплощают молдавский сценарий, цель которого в том, чтобы…перевести экономический 
базис ПМР под юрисдикцию Молдовы, расколоть общество по линии власти и бизнеса, спровоцировать экономический и 
социальный кризис в республике,  создать управляемый хаос,  сменить власть в республике и в итоге – ликвидировать 
приднестровское государство. 

Заявление внешнеполитического ведомства Приднестровья от 4 марта с.г. также обращает внимание на то, что 
Украина  отошла  от  основополагающих  принципов  посредника  переговорного  процесса,  приняв  позицию  одной  из 
конфликтующих сторон. Подобные действия,  по мнению  МИД ПМР, никоим образом не отвечают статусу Украины как 
посредника и государства-гаранта …и подорвали веру приднестровцев в объективность и беспристрастность Украины как 
государства-гаранта.

В сложившейся исключительно тяжелой ситуации Приднестровье, как это было уже не раз, обращает свои взоры к 
России. В открытом письме к президенту РФ В.Путину, под которым подписалось 8 общественных организаций ПМР, в том 
числе Союз русских общин, Союз украинцев, Союз молдаван, Общественное движение «Армянская община», в частности, 
говорится:  «…В  истории  независимого  приднестровского  государства  мы  пережили  военную  агрессию,  политическую, 
дипломатическую, информационную и различные виды экономических блокад со стороны Молдовы и некоторых западных 
организаций и стран. Но сегодня больно осознавать, что к этому присоединилась и Украина, государство, с которым нас 
связывают исторические корни, узы дружбы и родства. Осталась одна Россия, на которую мы можем положиться, в которую 
мы верим». Общественные организации обращаются к российскому президенту с призывом о помощи и поддержке и просят 
не допустить уничтожения Приднестровья и гуманитарной катастрофы.

И что же Россия? Надо сказать,  что Москва оперативно прореагировала на события,  связанные с введением 
нового порядка пропуска приднестровских грузов через украино-молдавскую границу. Уже 4 марта, в субботу Министерство 
иностранных дел России выступило с заявлением  «О ситуации вокруг Приднестровья», в котором было сказано, что в 
Москве  с  тревогой  воспринята  информация  о  введении  с  3  марта  2006  г.  без  предварительного  оповещения  мер  по 
ужесточению  режима  перемещения  товарных  потоков  Приднестровья.  В  нем  также  говорится,  что  «с  угрозой 
задействования таких шагов молдавская сторона выступала с начала этого года. Присоединение теперь к ним Украины 
чревато резкой эскалацией напряженности». МИД РФ ставит вопрос о политической ответственности тех, кто принимает 
такие решения.

И далее: «То, что в Кишиневе и Киеве пытаются представить свои действия как наведение порядка на границе, в 
действительности является очередной попыткой оказать экономическое давление на Тирасполь с целью принуждения его к 
политической капитуляции в вопросах приднестровского урегулирования. Тогда как решение этих вопросов, подчеркивается 
в документе,  должно достигаться только за столом переговоров и на справедливой основе». 

В заявлении также говорится, что «Российская Федерация как страна - гарант урегулирования, интересы которой 
непосредственно затронуты, призывает пересмотреть введенный для Приднестровья таможенный режим и немедленно 
начать консультации всех заинтересованных сторон с целью выработки взаимоприемлемых путей решения проблем».

С 7 по 9 марта в Приднестровье находилась российская межведомственная делегация во  главе со специальным 
представителем МИД России, послом В.Кеняйкиным, целью поездки которой было изучение ситуации, сложившейся в ПМР 
в связи с экономической блокадой региона. 

Госдума  РФ  10  марта  также  принимает  заявление  о  положении,  сложившемся  на  приднестровском  участке 
украино-молдавской  границы  в  связи  с  введением  Киевом  новых  таможенных  правил  для  транзита  грузов  из 
Приднестровья.

В  документе  говорится,  что  новые  таможенные  правила,  принятые  Украиной  и  Молдавией  за  спиной 
Приднестровья  лишают  республику  права  "самостоятельно  устанавливать  и  поддерживать  международные  контакты в 
экономической,  научно-технической  и  культурных  областях",  которое  было  закреплено  в  меморандуме  от  1997  года, 
подписанного всеми сторонами, принимавшими участие в урегулировании конфликта. 

Российские  депутаты уверены,  что украино-молдавское  нововведение "может повлечь  за собой гуманитарную 
катастрофу" в Приднестровье. 

Конкретных предложений к российскому правительству Госдума не высказала. Можно предположить, что после 
изучения рекомендаций посетившей Приднестровье межведомственной делегации какие-то предложения будут сделаны. А 
пока в ряде российских СМИ на этот счет выдвигаются разные идеи относительно того, что нужно предпринять России, 
чтобы помочь Приднестровью выстоять, а также защитить и свои интересы, затронутые блокадой. Большинство сходится 
во мнении, что Москва применит в отношении Кишинева экономические санкции: цены на российские энергоносители для 
Молдовы будут приведены к общеевропейским стандартам, в то же время в Приднестровье они будут поставляться на 
льготной основе;  возможно,  для молдавских граждан будет введен визовый режим;  Приднестровье может получить от 
России  беспроцентный кредит,  а  также  помощь  продовольствием и  медикаментами;  подумает  Москва  и  о  том,  чтобы 
юридически обезопасить имеющуюся в Приднестровье российскую собственность.

Некоторые  считают,  что  может  встать  вопрос  об  увеличении  числа  российских  военных  в  регионе  в  силу 
нынешней дестабилизации обстановки и потенциальной угрозы жизни российских военнослужащих и безопасности складов 
с  военным имуществом бывшей  14-й  армии,  дислоцировавшейся  в  Молдавии.  Не  исключено  увеличение  российского 
контингента в составе совместных миротворческих сил в зоне безопасности. 

Наиболее актуальным является, на наш взгляд, конкретное предложение МИД РФ провести консультации всех 
заинтересованных сторон, которые бы нашли выход из критической ситуации, возникшей после введения нового режима 
пропуска приднестровских товаров через украинскую границу.

Здесь хотелось бы отметить, что Молдова, Украина, США и ЕС, с одной стороны, и Россия и Приднестровье, с 
другой, занимают по этому вопросу противоположные позиции.

Первые считают, что эта акция будет способствовать урегулированию приднестровской проблемы. И понимают 
они под этим, прежде всего, присоединение Приднестровья к Молдове на ее условиях. Экономическая блокада как раз и 
должна ускорить этот процесс.
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При этом всем понятно,  что такое поглощение Приднестровья будет означать –  решение проблемы военного 
присутствия России в регионе, которое становится лишенным законных оснований, миротворческая операция теряет свой 
смысл и становится ненужной.

Россия  и  Приднестровье  полагают,  что  усилившаяся  напряженность  в  отношениях  между  Кишиневом  и 
Тирасполем самым отрицательным образом скажется на переговорах по урегулированию. 

Нельзя не согласиться с молдавским политологом и журналистом В.Жосу, когда он высказывает уверенность в 
том, что «если мы говорим о мирном урегулировании, то оно всегда должно базироваться на договорах, компромиссах, 
взаимных уступках, ему должны предшествовать длительные переговоры. Нынешние события негативно влияют на этот 
процесс».

По  мнению  Москвы,  попытки  решить  проблему  с  помощью  «диктата»,  путем  навязывания  приднестровцам 
молдавско-украинской  модели урегулирования без  учета  их интересов  ничего общего с  переговорами не имеют,  если, 
конечно,  речь не идет о предъявлении требований о капитуляции. Такой подход к переговорам делает их также ненужными 
и излишними.

Американцы, хотя и «наводят тень на плетень», призывая к продолжению переговоров, на самом деле не прочь 
обойтись и без них, как и их подопечные в Молдове. Вот, на днях президент В.Воронин вновь озвучил свою старую позицию 
– с нынешними руководителями Приднестровья никаких переговоров. Он считает, что их «следует вести с представителями 
гражданского  общества,  с  новыми демократическими  властями,  которые победят  на  выборах  после  демократизации и 
демилитаризации Приднестровья». Когда – то это будет? -  спросим мы.  А пока Воронин намерен продолжать блокаду 
региона, надеясь,  что и Украина выстоит, после чего,  как он думает,  «Смирнов и вся его камарилья станут никому не 
нужны».

Не в  пример молдаванам,  хотя приднестровский  лидер  И.Смирнов и  произнес  фразу о  том,  что «в условиях 
экономической блокады и давления на Приднестровье переговоры теряют всякий смысл», от переговоров не отказывался. 
Это он и подтвердил, выступая 9 марта на пресс-конференции в Тирасполе.  "Лучше переговоры, чем экономические войны 
и, вообще, не дай бог, военные действия", - заявил он.

Чем закончится нынешнее противостояние Кишинева и Тирасполя, сказать сейчас трудно. Представляется, что 
раунд  переговоров  в  формате  «5+2»,  намеченный  на  апрель  с.г.,  в  этом  смысле  поможет  прояснить  общую  картину 
дальнейшего развития событий, если он, конечно, состоится. Во всяком случае, переговоры все же дадут возможность 
выявить позиции сторон и посредников по проблеме приднестровского урегулирования, в том числе, в первую очередь,  и 
по вопросу экономической блокады Приднестровья. 

Станет более ясно, кто нацелен на поиски выхода из сложившейся критической обстановки, а кто по-прежнему 
будет делать ставку на так называемые методы «принуждения к миру». 

Обращение Президента Приднестровской Молдавской Республики 
И.Н. Смирнова к народу Приднестровья
Уважаемые приднестровцы!
Подводя итоги 2005 года, мы объективно и трезво оценивали прошлые события, и знали, что предстоящий 2006 

год будет для нас не менее сложным и драматичным.
Это понимание исходило из  многолетней  практики построения отношений  с Республикой  Молдова.  Как  и  все 

предыдущие  годы,  своими  непредсказуемыми  и  агрессивными  действиями  Молдова  не  оставляет  не  единого  шанса 
поверить в нее ни как в сторону переговорного процесса, ни как в государство, способное договариваться. 

Вместе с тем, с нами всегда пребывала уверенность, что Россия и Украина как государства-гаранты не остаются 
безучастными к судьбе своих соотечественников в Приднестровье. Кольцо вероломства и предательства, блокад и санкций, 
которое все эти годы душило Приднестровье, благодаря справедливому и объективному подходу стран-гарантов никогда ни 
сомкнется.

Но в первую очередь, мы всегда опирались на собственные силы. Руководство республики активно работало как 
внутри страны, так и на внешнем периметре. Нами был озвучен и реализован ряд политических инициатив, касающихся 
ситуации на приднестровских границах и мониторинга промышленных предприятий.

Уже первые итоги работы европейских наблюдателей на приднестровских границах в корне опровергли заказную и 
предвзятую информацию, сфабрикованную пиарщиками из РМ, о так называемой «черной дыре», о миллиардах долларов 
прибыли, получаемых от незаконной торговли.

Инспекция  основных  приднестровских  предприятий,  подозреваемых  в  производстве  оружия,  проведенная 
российскими  и  украинскими  специалистами  и  экспертами  под  эгидой  Совбезов  России  и  Украины,  завершилась 
единогласным заключением - в Приднестровье оружие не производиться и не продается.

Но сегодня мы подверглись иной, уже экономической атаке. С завидным упорством, не учитывая международные 
принципы, Кишинев в очередной раз решил взять под свой контроль приднестровскую экономику и пополнить свой бюджет 
за счет работы наших предприятий.

Приднестровье  всеми  возможными  и  доступными  средствами  отстаивало  интересы  своих  граждан,  пытаясь 
донести  суть  проблемы  до  руководства  Украины.  Но,  к  сожалению,  наши  усилия  лишь  отсрочили  введения  нового 
таможенного порядка для приднестровских экономических агентов со стороны Украины.

Принятием  Распоряжения  Кабинета  министров  Украины  №112  наш  сосед  и  гарант  отошел  от  принципов 
объективности и беспристрастности, выступив на стороне одной из конфликтующих сторон.

С 3  марта  2006  года  Приднестровью отказано  в  праве  на  свободную экономическую деятельность.  В  праве, 
закрепленном в Московском Меморандуме 1997 года, под которым стоит подпись и президента Украины.

Мы  призываем  Украину  взвесить  политические  последствия  данного  решения  и  не  допустить   масштабной 
социально-экономической катастрофы в регионе, жертвами которой станут, в том числе и сотни тысяч граждан Украины.
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Дорогие приднестровцы,  обращаясь к вам,  хочу сказать, что руководство республики не исключало подобного 
развития  ситуации,  оценивало  возможные  негативные  последствия  и  готовилось  к  ним.  4  марта  создан  особый 
межведомственный центр, в задачи которого входит непрерывный мониторинг обстановки на украинско-приднестровской 
границе,  выработка  стратегии  по  стабилизации  ситуации   и  координация  деятельности  предприятий  в  чрезвычайном 
режиме. Кабинету министров отдано поручение разработать комплекс экстренных мер, включающий контроль за всеми 
жизненно важными сферами, в том числе, за продовольственной, финансовой и энергетической.

Однако только действий государственной власти будет недостаточно.
 Враги Приднестровья хотят расколоть наше общество, вбить клин между трудовыми коллективами предприятий и 

остальными  жителями  республики.  Под  вывеской  мнимых  благ  и  привилегий  вынудить  приднестровские  предприятия 
регистрироваться в Молдове и пополнять молдавский бюджет за счет наших пенсионеров, студентов, врачей и учителей.

Дорогие  соотечественники!
Сегодня  я  призываю  вас  проявить  истинно  приднестровские  качества  -  гражданскую  ответственность, 

сплоченность и согласие, выдержку и волю, спокойно и взвешенно оценить сложившуюся ситуацию, помнить о том, что 
государство, готовое ради благополучия предать свою свободу, в итоге лишается и того и другого.

Мы должны и мы можем достойно встретить испытания. Свобода и независимость, хотя и даются от Бога каждому 
человеку, за них всегда приходиться бороться. Мы были готовы к этому в 90-м и победили в 92-ом. 

Уверен, мы готовы к этому и сегодня.

Заявление Министерства иностранных дел Приднестровья
04.03.2006. Лента ПМР (Тирасполь)

 «3  марта  2006  года  без  предварительного  оповещения  приднестровской  стороны  Украина  ввела  новый 
таможенный режим перемещения товаров через украинско-приднестровскую государственную границу. 

Решением Кабинета Министров № 112-р от 1 марта 2006 года Украина отошла от основополагающих принципов 
посредника переговорного процесса, приняв позицию одной из конфликтующих сторон. Подобные действия никоим образом 
не отвечают высокому статусу Украины как посредника и государства-гаранта. 

Новые  таможенные  правила  уже  нанесли  серьезный  экономический  ущерб  хозяйствующим  субъектам 
Приднестровья, подорвали веру приднестровцев в объективность и беспристрастность Украины как государства-гаранта. 

С  момента  начала  переговорного  процесса  Приднестровье  является  признанной  стороной  переговоров,  что 
предполагает участие приднестровских представителей в решении вопросов, затрагивающих интересы Приднестровья. 

Однако, несмотря на заявления руководства Украины о недопустимости применения экономических санкций по 
отношению к Приднестровью и необходимости привлечения приднестровских экспертов к совместной работе по выработке 
решений, Приднестровье осталось вне процесса обсуждения и принятия решения по новому таможенному порядку. Таким 
образом,  было  проигнорировано  право  Приднестровья  на  самостоятельную  внешнеэкономическую  деятельность, 
закрепленное в Московском Меморандуме 97-го года, под которым стоит подпись и Президента Украины. 

Особую обеспокоенность вызывает тот факт, что новый таможенный порядок Украины синхронизирован и жестко 
увязан  с  требованиями  Республики  Молдова  об  обязательной  регистрации  приднестровских  предприятий  в  Молдове, 
последствия которой будут катастрофическими для социально-экономической сферы Приднестровья. 

Учитывая богатый опыт Украины в процессе урегулирования, а также внимание к судьбам сотен тысяч граждан 
Украины и  соотечественников,  проживающих  в  Приднестровье,  мы  рассчитываем на  изменение  подходов  к  проблеме 
внешнеэкономической деятельности нашей республики. 

В свою очередь,  Приднестровье вновь заявляет о  своей готовности незамедлительно приступить к  работе по 
выработке  устойчивого  международно-правового  механизма  реализации  права  Приднестровья  на  свободную 
внешнеэкономическую деятельность».

Заявление МИД Российской Федерации «О ситуации вокруг 
Приднестровья»

04.03.2006. Департамент информации и печати МИД РФ
В  Москве  с  тревогой  воспринята  поступающая  с  приднестровского  участка  молдавско-украинской  границы 

информация о введении с 3 марта 2006 г. без предварительного оповещения мер по ужесточению режима перемещения 
товарных потоков Приднестровья. 

С угрозой задействования таких шагов молдавская сторона выступала с начала этого года. Присоединение теперь 
к ним Украины чревато резкой эскалацией напряженности. Это подтверждают сообщения о возникшем уже в первые часы 
хаосе на железнодорожных и автомобильных пограничных переходах. 

То,  что  в  Кишиневе  и  Киеве  пытаются  представить  как  наведение  порядка  на  границе,  в  действительности 
является очередной попыткой оказать экономическое давление на Тирасполь с целью принуждения его к политической 
капитуляции в вопросах приднестровского урегулирования. Решение этих вопросов должно достигаться только за столом 
переговоров и на справедливой основе. 

Казалось бы нынешняя непростая ситуация в регионе требует учета реалий и трезвости от Молдавии, как стороны 
конфликта, и от Украины, как одного из посредников в политическом урегулировании. На деле же происходит обратное. 
Возникает вопрос о политической ответственность тех, кто принимает такие решения. Ведь, по сути, игнорируются права 
Приднестровья  во  внешнеэкономической  деятельности,  которые  зафиксированы  в  действующем  международном 
документе – Меморандуме об основах нормализации отношений между Молдавией и Приднестровьем 1997 г. 

Российская  Федерация  как  страна  -  гарант  урегулирования,  интересы  которой  непосредственно  затронуты, 
призывает  пересмотреть  введенный  для  Приднестровья  таможенный  режим  и  немедленно  начать  консультации  всех 
заинтересованных сторон с целью выработки взаимоприемлемых путей решения проблем. 
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Блокада Приднестровья - провал украинского плана
07.03.2006. РИА «Новости»

Татьяна Становая
Процесс мирного урегулирования приднестровского конфликта сорван. Президент непризнанной Приднестровской 

республики Игорь Смирнов заявил о выходе Тирасполя из переговорного процесса. Это произошло на фоне экономической 
блокады, объявленной Украиной по просьбе Молдавии. Как подтвердил премьер-министр Украины Юрий Ехануров, грузы 
из самопровозглашенной Приднестровской республики (ПМР) будут пропускаться через украинскую территорию лишь с 
молдавским  штампом.  Такое  решение  означает  беспомощность  украинского  плана  урегулирования  приднестровского 
конфликта, взятого на вооружение Молдавией как альтернатива так называемому «плану Козака», предложенного в 2003 
году Россией.

Украинский план по урегулированию приднестровской проблемы был предложен в середине прошлого года и 
сразу же принят за основу Молдавией. «План Ющенко» был одобрен и ОБСЕ. Он предусматривал вывод российских войск 
с территории непризнанной республики до конца 2005 года, фактически принудительную «демократизацию» Приднестровья 
через парламентские выборы в декабре прошлого года, предоставление ПМР статуса автономии, переход в собственность 
Молдавии  природных  ресурсов,  движимого  и  недвижимого  имущества,  находящего  на  территории  республики.  План 
практически сразу был отвергнут приднестровской стороной и подвергнут критике Россией. Однако, несмотря на это, до 
последнего времени переговоры с президентом ПМР Игорем Смирновым велись и только несколько дней назад показали 
свою полную безрезультатность. 

На сегодня можно констатировать, что план полностью провален. Во-первых, ОБСЕ и Молдавии не удается найти 
приемлемую для всех участников конфликта альтернативу российским военным. Россия прекрасно понимает, вывод войск в 
отсутствие  такой  альтернативы  (а  все  предложения  со  стороны  Молдавии  и  Украины  категорически  не  устраивают 
Приднестровье) по меньшей мере безответственно: это может привести к резкой дестабилизации обстановки в регионе. 
Неслучайно, давление в этом направлении на Россию со стороны Западной Европы и Молдавии ослабло: Европе не нужен 
новый очаг напряженности в регионе. 

Во-вторых,  полностью  провалены  и  попытки  принудительной  демократизации  Приднестровья.  Прошедшие  в 
декабре  2005  года  выборы  в  республиканский  парламент  показали,  что  победившая  оппозиция  настроена  не  менее 
негативно  в  отношении  Молдавии,  чем  руководство  республики.  Вся  приднестровская  элита,  вне  зависимости  от  ее 
отношений  с  режимом  Игоря  Смирнова,  выступает  против  «присоединения»  к  Молдавии.  Выборы  развеяли  надежды 
Западной Европы, связанные с тем, что плюрализация власти будет означать и большую договороспособность республики 
в целом.

В-третьих, Молдавии даже не удалось удержать Игоря Смирнова за столом переговоров. 28 февраля в Тирасполе 
прошел  очередной  раунд  переговоров  в  формате  «5+2»,  закончившийся  безрезультатно.  Делегации  не  подписали 
заключительный протокол, ограничившись совместным заявлением. В нем выражено сожаление в связи с тем, что согласия 
не удалось достичь ни по одному пункту повестки дня. Нет договоренности и о дате следующих переговоров. 

А  ведь  именно  на  28  февраля  возлагались  призрачные  надежды,  что  ситуация  сдвинется  с  мертвой  точки. 
Неслучайно Украина не пошла на введение блокады с 25 января, как это планировалось, наталкиваясь на непонимание 
Кишинева.  Виктор  Ющенко,  который  после  разрешения  газового  кризиса  не  хочет  ссориться  с  Москвой,  не  спешил  с 
выполнением своих обещаний. И наличие хоть какого-то переговорного процесса было для этого хорошим поводом.

Введение  экономической  блокады  для  Украины  стало  далеко  не  однозначным  решением.  Если  внедрение 
украинского плана по приднестровскому урегулированию дает геополитические дивиденды и позволяет претендовать на 
статус  игрока  на  постсоветском  пространстве,  то  блокада  –  скорее  негативное  с  имиджевой  точки  зрения  решение, 
принятое исключительно в интересах Молдавии и являющееся свидетельством провала украинского мирного плана. В то 
же время, сказав «А», Украина не могла не сказать «Б». Предлагая какое-то решение, Ющенко добровольно принял на себя 
ответственность  за  его  судьбу.  Парадоксально,  но  изначально  Украина  хотела  воспользоваться  ситуацией  отклонения 
«плана Козака», однако в итоге воспользовались самой Украиной. 

Все  это  лишний  раз  показывает  преимущества  «плана  Козака»,  отвернутого  только  потому,  что  Россия  не 
согласовала его с ОБСЕ. Российский план устраивал и Молдавию, и Приднестровье, предусматривая федерализацию и 
демилитаризацию всей Молдавии, сохранение до 2020 года российских войск и предоставление непризнанной республике 
рычагов  влияния  на  молдавскую  политику.  Сегодня  Молдавия  и  ОБСЕ  предпочитают  не  возвращаться  к  российским 
предложениям, переходя к тактике экономического «удушения» Приднестровья. Блокада станет непростым испытанием для 
ПМР, в которой элитам и населению республики придется выбирать между материальными благами и независимостью.

Приднестровье как плата за газ
09.03.2006. Lenta.ru.

Иван Яковина
Украина расплачивается за поддержку США и Евросоюза блокированием Приднестровья
В среду 8 марта президент самопровозглашенной Приднестровской молдавской республики (ПМР) Игорь Смирнов 

провел телефонный разговор со своим украинским коллегой Виктором Ющенко. Сообщалось, что стороны договорились 
совместно  решать  проблемы,  возникшие  на  границе  между  Приднестровьем  и  Украиной.  Правда  участие  Ющенко  в 
разрешении  возникших  проблем  едва  ли  сможет  приблизить  окончание  приграничного  кризиса,  так  как  решение  об 
экономической блокаде пророссийского анклава, по всей видимости, принималось вовсе не в Киеве. 

Евросоюз  и  США  никогда  не  скрывали  свое  раздражение  фактом  наличия  между  Украиной  и  Молдавией 
формально  не  признанного,  но  в  то  же  время  экономически  и  политически  самостоятельного  квазигосударства, 
заявляющего о своей поддержке России и ее интересов в регионе. Усилия по возвращению мятежной республики под 
юрисдикцию  официального  Кишинева,  который  не  устает  свидетельствовать  о  своей  лояльности  ЕС  и  Соединенным 
Штатам, никогда не прекращались. 
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Причем вариант с реинтеграцией ПМР в Молдавию с правами широкой автономии европейцев и американцев 
также не устроил: достаточно вспомнить о том, как по звонку из Вашингтона Кишиневом был "зарезан" так называемый 
"план  Козака",  который  предусматривал  федерализацию  Молдавии  и  сохранение  относительной  лингвистической  и 
экономической самостоятельности Приднестровья в рамках общего государства. 

Однако до последнего времени все попытки начать широкомасштабное наступление на самостоятельность ПМР 
блокировались экономической самостоятельностью региона. По объему промышленного производства ПМР, едва заметная 
на карте, сопоставима со всей Молдавией. Значительная часть всех произведенных товаров шла на экспорт, обеспечивая 
постоянный  приток  денег  в  республику.  Согласно  меморандуму  от  1997  года,  подписанному  Тирасполем,  Кишиневом, 
Москвой  и  Киевом,  внешнеэкономическая  деятельность  непризнанной  республики  была  никем  не  ограничена. 
Приднестровские товары шли как на Украину, так и в Россию и другие страны. 

Таким образом,  сложилось  положение,  когда  Кишиневу  Приднестровье  необходимо,  как  развитая и  успешная 
часть  страны,  а  вот  Приднестровье  никак  не  было заинтересованно  в  воссоединении с  аграрной  Молдавией,  которая 
постоянно оспаривает у Албании первенство в списке беднейших стран Европы. При этом не стоит забывать, что в ПМР 
сложилась собственная политическая и экономическая элита, у которой совершенно отсутствует желание делиться властью 
или деньгами с Кишиневом. А это явилось бы неминуемым последствием возможного объединения. 

Украинский ход
Молдавия, которая оказалась в патовой ситуации, получила шанс на достижение своих целей после прихода к 

власти на Украине новых сил, во всеуслышание заявивших о своей приверженности вступлению в Евросоюз и сближению с 
США.  Обострение  отношений  с  Россией,  вызванное  "газовой  войной",  проблемами  вокруг  Черноморского  флота  и 
торговыми ограничениями не оставило Киеву другого выбора, как искать поддержки на Западе. 

И помощь пришла. На Россию стало оказываться дипломатическое давление с целью не допустить поражения 
Украины в газовом конфликте. Москву обвинили в энергетическом шантаже демократической и независимой страны. США и 
Евросоюз не скупились на комментарии по газовой проблеме, в которых содержались намеки на то, что политика России 
заставляет даже критически рассмотреть продолжение ее участия в клубе восьми наиболее развитых стран мира. Украине 
пообещали экономическую помощь, скорейшеее вступление в ВТО и отмену действия в отношении нее поправки Джексона-
Вэника. 

Трудно предположить,  что взамен ЕС и США не попросили Киев об оказании небольшой услуги.  От Украины 
требовалось немного: всего лишь перекрыть приднестровский экспорт через свою территорию. Точнее, сделать так, чтобы 
этот  экспорт прекратился сам собой.  Осуществить это было проще простого:  Киев уговорили отказаться от  признания 
таможенных документов, выданных в никем не признанной ПМР. Украинские власти, стремясь расплатиться за оказанную 
поддержку, не подкачали. 

30 декабря 2005 года было заключено новое украино-молдавское таможенное соглашение, согласно которому 
стороны обязались признавать только те таможенные документы, которые выданы официальными таможенными службами 
двух стран. Приднестровские таможенники со своими постами оформления грузов и экспортеры со своими декларациями 
оказались не у дел. Самостоятельность ПМР при ведении внешнеэкономической деятельности в одночасье стала мифом. 

Официально все абсолютно законно - два международно признанных государства заключили договор о таможне. 
То,  что  этим  договором  было  нарушено  право  ПМР  на  самостоятельное  ведение  торговли  с  другими  странами  (что, 
напомним,  критически  важно  для  местной  экономики),  -  это,  как  говорят  в  Кишиневе  и  Киеве,  проблемы  самого 
Приднестровья. 

Естественно,  что  подрыв  экономической  самостоятельности  ПМР  -  это  прямая  дорога  к  реинтеграции 
отколовшейся  республики  в  состав  Молдавии,  причем на  условиях,  продиктованных  последней.  А  именно  это  и было 
главной задачей Кишинева, а также стоящих за ним США и Евросоюза. 

Такой вариант, разумеется, никак не мог устроить Тирасполь. Приднестровские власти, попытались выстроить 
линию обороны против очередной попытки давления на свою республику. 

Стояние на Днестре
3 марта 2006 года, когда первые приднестровские грузовики и вагоны не смогли пересечь границу, стало ясно, что 

план по лишению Тирасполя экономической самостоятельности начал осуществляться. 
Сначала  очередь  из  трейлеров  на  границе  заметили  только  сами  приднестровцы.  Местные  политики  и 

общественные организации обратились к Виктору Ющенко с просьбой отменить действие новых таможенных правил. 
Однако украинская сторона сохраняла молчание относительно сути происходящего. В официальных заявлениях 

говорилось о том, что новые правила призваны упорядочить режим прохождения таможенного оформления грузов и никак 
не препятствует осуществлению торговли. 

Но очередь на границе росла, и никакого движения в ней не намечалось. Чтобы заставить украинцев обратить 
внимание на свои проблемы, Тирасполь решил предпринять решительные шаги. Учитывая специфику местного режима, 
который  более  всего  напоминает  негнущуюся  белорусскую  вертикаль  с  "батькой"  во  главе,  методы  были  выбраны 
соответствующие:  организация митингов разгневанной общественности на пунктах пропуска, жалобные письма простых 
тружеников  в  СМИ,  а  также  обращения  к  родственным  чувствам  соседей.  Киеву,  например,  напомнили,  что  в  ПМР 
проживает четверть миллиона украинцев. Когда и это не помогло, приднестровские демонстранты полностью блокировали 
работу таможенных пунктов и обвинили киевские власти в организации экономической блокады. 

Правительство Украины, видя, что дело принимает серьезный оборот и выходит за пределы внутримолдавских 
противоречий, причем главным виноватым в этой истории назначен именно Киев, попыталось уйти от ответственности за 
происходящее. "Правительство Украины заявляет: Украина никого не блокирует", - было сказано в специальном заявлении 
по этому поводу. Но сотни грузовиков и вагонов, скопившиеся к тому времени перед пунктами пропуска свидетельствовали 
о некоторой оторванности такой позиции от реальности. 

Дабы Украина случайно не усомнилась в целесообразности нововведений,  Евросоюз и США заявили о своей 
полной поддержке политики Киева в отношении самопровозглашенной республики. 

Кишинев  в  своих  оценках  ситуации,  конечно  же,  примкнул  к  "старшим  товарищам".  Молдавское  таможенное 
ведомство,  суля  всевозможные  блага  и  гарантии,  тотчас  бросились  уговаривать  приднестровских  бизнесменов 
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зарегистрировать свои компании в  Кишиневе.  Ведь в  случае перерегистрации все экспортные пошлины автоматически 
были бы перенаправлены бы из приднестровской казны в молдавскую. 

Но Тирасполь, безусловно, не собирается так просто отдавать молдаванам главный источник наполнения своего 
бюджета.  Поэтому,  по  некоторым сообщениям,  приднестровские  власти  неофициально,  но  зато  доходчиво  объяснили 
местным предпринимателям, что ренегатов будут ждать серьезные проблемы. 

Киев  и  Кишинев,  узнав  об  этом,  сразу  же  обвинили  Тирасполь  в  осуществлении  давления  на  своих 
предпринимателей и организации "самоблокады". Хотя прямых доказательств таких действий властей ПМР конечно, нет, 
слова эти нельзя назвать безосновательными. 

Киев, подбадриваемый Молдавией, Евросоюзом и США, уже неоднократно заявлял о том, что новые таможенные 
правила будут сохранены. В то же время Виктор Ющенко не стал уклоняться от телефонной беседы с Игорем Ворониным 
(здесь,  наверняка,  опечатка,  конечно,  речь идет о Смирнове) и  пообещал последнему создать специальную комиссию, 
которая будет заниматься решением возникших проблем. 

Молчание Москвы
Многого ожидать от этой комиссии (а уж тем более - аналогичной ей приднестровской) не приходится. Украине 

придется настаивать на своем решении.  Компромисс тут  едва ли достижим.  Признание права ПМР на осуществление 
экспорта без ведома Кишинева в той или иной форме будет означать крах тщательно спланированной акции по ликвидации 
экономической самостоятельности Приднестровья, спланированной не в Киеве, а гораздо западнее. Едва ли европейские и 
американские  партнеры  смогут  понять  любые  действия  Украины,  направленные  на  полную  девальвацию  эффекта  от 
принятых мер.  Да и отношения с  Молдавией,  которая,  как-никак,  является ближайшим соседом,  от  смягчения режима 
пересечения границы могут пострадать. 

В то же время Киеву вовсе не улыбается ставить население Приднестровья, большинство которого действительно 
составляют украинцы, в положение иракцев при Саддаме Хусейне. А вероятность подобного достаточно велика, так как 
правящий  в  Тирасполе  режим  скорее  пойдет  на  обнищание  собственного  населения,  чем  откажется  от  власти  на 
невыгодных для себя условиях. 

Возможно, выходом из сложившейся ситуации могло бы стать вмешательство России. У Москвы, как известно, 
достаточно рычагов давления как на Киев, так и на Кишинев. В конечном итоге, Украина и Молдавия могут отказаться от 
осуществления плана по экономическому удушению Приднестровья, ссылаясь на жесткое давление со стороны северного 
соседа. Это позволило бы молдавским властям и Виктору Ющенко сохранить лицо, а российское руководство смогло бы 
продемонстрировать избирателям пример реальной "заботы о соотечественниках, оказавшихся за рубежом". 

Но пока официальная Москва сохраняет молчание. По сути проблемы из высших чиновников высказался только 
министр иностранных дел Сергей Лавров. Но и он отделался мало чего значащей фразой о том, что происходящее на 
границе ему напоминает экономическую блокаду. 

По всей видимости, на этот раз российское руководство решило выдержать паузу и повнимательнее разобраться в 
конфликте.  На  месте событий  работает российская делегация,  состоящая  из  членов  Совбеза,  сотрудников  спецслужб, 
дипломатов и правительственных чиновников. Ее глава - посол по особым поручениям МИД РФ Валерий Кеняйкин - пока 
воздерживается от резких заявлений, призывая стороны конфликта "проявить мудрость". Государственная дума, которая 
обычно молниеносно реагирует на разного рода противостояния в пределах бывшего СССР, отложила принятие заявления 
по поводу нового кризиса в Приднестровье ровно на неделю. Излитие гнева парламентариев назначено на пятницу 10 
марта. 

Во всяком случае, после того как все стороны, так или иначе вовлеченные в события, происходящие на границе 
между  Приднестровьем  и  Украиной,  высказали  свою  позицию,  последнее  и,  возможно,  решающее  слово  остается  за 
Россией. 

Приднестровье: Особенности третьей «экономической блокады»
11 – 17.03.2006. Зеркало недели (Киев)

Алена Гетьманчук
Под напутственные слова Евросоюза Украина приступила к выполнению Совместного заявления украинского и 

молдавского премьер-министров Юрия Еханурова и Василе Тарлева от 30 декабря 2005 года, предполагающего введение 
унифицированного  таможенного  порядка  пересечения  границы.  Решение,  оформленное  распоряжением  Кабинета 
министров от  1  марта  2006  года,  далось  Киеву  непросто:  до последнего момента  из  уст  представителей  профильных 
ведомств  звучали  сомнения  в  правильности  такого  шага.  Самое  распространенное  опасение  сводилось  к  тому,  что 
Брюссель и Кишинев хотят украинскими руками покончить с режимом Смирнова. Примечательно, что подобные мнения 
звучали из уст даже тех высокопоставленных чиновников и дипломатов, которых весьма трудно заподозрить в каких-либо 
симпатиях к руководству самопровозглашенной Приднестровской Молдавской Республики. Как, впрочем, и к самому факту 
ее существования.

Говорилось  и  о  том,  что  опыт  аналогичных  воспитательных  мер  в  других  странах  засвидетельствовал:  ни 
Евросоюз, ни Соединенные Штаты потери соседних с «блокируемой» стран не возмещают. Об этом, кстати, на одном из 
переговоров упоминал и нынешний глава миссии ОБСЕ в Молдове Уильям Хилл. И хотя товарооборот Киева с Тирасполем 
весьма скромный (около 250 млн. долл. ежегодно), сказаться на состоянии некоторых украинских предприятий может. К 
тому  же  украинцам  принадлежат  кое-какие  объекты  в  самом  Приднестровье.  По  некоторой  информации,  доля 
отечественного капитала здесь составляет приблизительно 30-35%.

Если учесть, что участие в приватизационных процессах в ПМР не поощрялись украинским правительством (как, 
например, это делалось в России), а сама приватизация сопровождалась перманентными предупреждениями со стороны 
молдавского  президента  Воронина  об  отмене  ее  результатов  после  объединения  страны,  то  цифры  не  такие  уж  и 
скромные. 

Еще в Киеве побаивались, что молдавская сторона превратит регистрацию приднестровских предприятий в целый 
ритуал. Однако в заявлении украинского правительства от 7 марта 2006 звучали призывы не создавать препятствия в 
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регистрации,  адресованные  уже  приднестровскому  лидеру  Смирнову.  Молдаване  еще  в  минувший  понедельник 
отрапортовали,  что  на  постоянной  основе  в  Кишиневе  зарегистрировались  более  50  экономических  объектов  из 
Приднестровья, на временной - более 30. Другое дело, что в первые дни так называемой блокады на левом берегу Днестра 
образовалась огромная пробка, и никакой документ из молдавской столицы не способен был ускорить процесс прохождения 
грузов. В то же время заметим, что это вопрос технического характера, значение которого не стоит преувеличивать. 

Тем  не  менее,  в  украинской  столице  отдавали  себе  отчет:  отход  от  многолетней  риторики,  сводящейся  к 
излюбленной формуле времен кучмизма о защите интересов соотечественников, проживающих на левом берегу Днестра, 
равнозначен для ЕС отказу от проведения Киевом традиционной политики многовекторности в данном направлении. На 
конкретном примере с введением новых таможенных правил в Евросоюзе должны были убедиться: команда Ющенко не 
имеет ничего общего со своими предшественниками, проявлявшими самостоятельность в приднестровском вопросе разве 
что в виде заявлений о поддержке замены российской миротворческой миссии на международную под эгидой ОБСЕ. Новым 
украинским властям предстояло пройти своего рода тест на декларируемую европейскость.

Другое  дело,  сможет  ли  Украина  с  помощью  столь  «смелого»,  по  выражению  одного  высокопоставленного 
еэсовского переговорщика, шага пополнить свой евроинтеграционный актив. Ведь, насколько нам известно, даже после 
принятия  распоряжения  Кабмина  представителям  украинской  делегации  все  еще  приходилось  выслушивать  укоры 
евросоюзовских гостей по этому поводу в ходе состоявшегося 3 марта в Киеве заседания тройки ЕС. Хотя,  возможно, 
представители Евросоюза просто пытались предупредить очередную отсрочку начала реализации Совместного заявления, 
которая на самом деле должна была быть назначена еще на 25 января 2006 года. 

Заявление,  в  котором  действия  Украины  одобрил  Верховный  представитель  ЕС  Хавьер  Солана,  наверняка 
подбодрило  ведущих  евроинтеграторов  страны.  Но  под  вопросом  остается  другое:  осознают  ли  евросоюзовские 
функционеры,  что  Киеву  пришлось  поставить  на  карту,  пожалуй,  наиболее  значимую внешнеполитическую инициативу 
новой власти: план Ющенко по приднестровскому урегулированию. 

Ведь кому-кому, а главным еэсовским переговорщикам наверняка известно, что именно заверение украинского 
президента не допустить экономическую блокаду края (а для приднестровцев это равнозначно введению унифицированного 
таможенного порядка), данное приднестровскому коллеге в июле прошлого года, обеспечило поддержку украинского плана 
со стороны Тирасполя. Ведь на самом-то деле распоряжение Кабинета министров Украины № 112-р, по сути, дублирует 
распоряжение  №165-р  от  26  мая  2005  года  «О  порядке  таможенного  оформления  товаров  и  транспортных  средств, 
ввозимых в Украину из Республики Молдова». Соответственно переход Киева на новый таможенный формат должен был 
произойти еще в бытность премьер-министром Украины Юлии Тимошенко. 

Но  что же  вынудило украинского президента  нарушить  свое  слово  и  воплотить в  жизнь  задумку  молдавского 
президента Воронина? Во-первых, мастерство убеждать, проявленное в диалоге с украинскими коллегами представителями 
Европейского  Союза.  Без  их  непосредственного  участия  молдавской  дипломатии  вряд  ли  бы  удалось  сломать 
неуступчивость украинских коллег. Тем более после ряда заявлений молдавских власть имущих о том, что Киев медлит с 
имплементацией Совместного заявления, поскольку приднестровские власти… купили украинcкое руководство. 

Что касается ранее аморфного в вопросах приднестровского урегулирования ЕС, то для него введение нового 
таможенного порядка значило куда больше, чем простое оказание дружеской услуги молдавской стороне. И дело не только 
в расширении переговорного формата за счет Брюсселя и Вашингтона в качестве наблюдателей. 

Существующий таможенный порядок на границе практически сводил на нет целесообразность функционирования 
Миссии помощи ЕС на украинско-молдавской границе,  официально стартовавшей первого декабря прошлого года.  Для 
Евросоюза, переживающего отнюдь не лучшие времена, сегодня важно продемонстрировать: он все еще остается важным 
международным игроком, способным и контрабандные потоки останавливать, и замороженные кризисы решать. 

А чтобы первый подобного рода проект мониторинговой миссии на постсоветском пространстве себя оправдал, 
его участникам для начала необходимо знать, что является контрабандой, а что нет. Предыдущий порядок не позволял это 
сделать.  О нешуточности намерений ЕС относительно Приднестровья свидетельствует  и другой факт:  по информации 
«ЗН», сегодня в Брюсселе всерьез заговорили о том, чтобы будущая многонациональная миссия в Приднестровье под 
эгидой ОБСЕ, которая должна заменить российских миротворцев, в основном состояла из представителей стран-членов 
Евросоюза. 

Во-вторых,  переговоры по  приднестровскому урегулированию уже давно  начали превращаться в  откровенный 
блеф. В последнее время создавалось впечатление, что воодушевленная началом переговоров об определении статуса 
Косово приднестровская сторона заняла выжидательную позицию до появления то и дело анонсируемого в местной прессе 
косовского прецедента. Не исключено, что, вооружившись этим аргументом, приднестровцы попытаются начать диалог, 
исходя из совсем других отправных позиций. 

Кроме того, в Киеве были весьма раздражены поведением приднестровцев в вопросе одного из ключевых пунктов 
плана  Ющенко  -  проведении  в  Приднестровье  демократических  выборов  под  эгидой  ОБСЕ.  Следует  заметить,  что 
украинская  сторона  пыталась  всячески  отговорить  Тирасполь  от  проведения  праздника  волеизъявления  в  декабре 
прошлого года, однако тамошние власти все же решили обновить состав Верховного Совета. Но больше всего украинскую 
сторону задело даже не это: после окончания выборов приднестровский лидер Смирнов без обиняков объявил, что еще 
одни выборы (специально для ОБСЕ) Тирасполь проводить не собирается. 

Последний  же  раунд  переговоров  в  формате  5+2,  состоявшийся  в  Кишиневе  и  Тирасполе  27—28  февраля, 
наверняка  может  претендовать  на  роль  самого  провального  в  истории  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию. По крайней мере, раньше никогда порывы молдавской делегации во главе с министром реинтеграции РМ 
Василе Шовы преждевременно покинуть стол переговоров не были воплощены в жизнь. Несмотря на уговоры посредников 
(и лично посла ОБСЕ в РМ Уильяма Хилла) молдаване все же хлопнули дверью после того, как приднестровская сторона 
проигнорировала их требование ликвидировать таможенно-пограничный пост, расположенный в районе села Дороцкое, и 
разрешить конфликт с землепользованием, опираясь на заявленную ими позицию. 

Так  что  реализация  плана  Ющенко  серьезно  пробуксовывала  и  без  новых  таможенных  порядков.  Решение 
Украины упорядочить пересечение грузов на границе с Молдовой (как, кстати, и демарш молдавской стороны на последнем 
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раунде переговоров) лишь развязали руки Тирасполю, мгновенно переквалифицировавшего Украину из страны гаранта в 
сторону конфликта. 

Примечательно, что в 2003 году, когда молдавские власти уже опробовали новый порядок пересечения границы 
для  экономических  агентов  Приднестровья,  власти  последнего  столь  резких  высказываний  в  адрес  Киева  себе  не 
позволяли. Это притом, что подобный таможенный режим просуществовал тогда более года - пока Тирасполь не взялся за 
наведение порядка в приднестровских школах с румынским языком преподавания. 

Более  того,  впервые  об  экономической  блокаде  в  Приднестровье  заговорили  в  2001  году,  когда  Кишинев  в 
обязательном порядке ввел новые таможенные печати. Приднестровцы точно так же выдавали на-гора сводки о потерях 
своих предприятий и изо всех сил клеймили организаторов «гуманитарной катастрофы». Украина Кучмы в их рядах не 
числилась. Зато Россию в предательстве интересов братского приднестровского народа обвиняли неоднократно. 

Политические результаты тогдашней «агрессии» против Приднестровья проявились в республике чуть позже: на 
состоявшихся в декабре 2001 года президентских выборах Игорь Смирнов в едином порыве был переизбран на главный 
пост в ПМР. Замкнуть на себе все рычаги власти приднестровскому лидеру не помешала даже информационная кампания 
против него на центральных российских каналах. 

По удивительному стечению обстоятельств в декабре 2006 года в Приднестровье снова грядут президентские 
выборы. Министр иностранных дел республики Валерий Лицкай в разговоре с автором этих строк открыто признался, что 
если раньше были сомнения, следует ли Игорю Смирнову баллотироваться на третий срок, то после решения Украины 
поддержать  «экономическую блокаду»  их  уже  не  осталось:  программа,  с  которой  бессменный  приднестровский  лидер 
пойдет «навстречу людям», вырисовалась сама по себе. 

Существенное различие между двумя предыдущими «блокадами» и нынешней состоит в том, что России сегодня 
уже ничто не мешает открыто выступить на защиту братского Приднестровья: молдавский коммунист Воронин так и не 
сдержал свое предвыборное обещание сделать русский язык вторым государственным (не говоря уже о присоединении РМ 
к  Союзу  России  и  Беларуси),  а  единственная  миротворческая  инициатива  по  Приднестровью  времен  Путина  - 
небезызвестный план Козака - так и не стала триумфом российской дипломатии. По вине молдавского президента. 

Нынешний кризис с политической точки зрения, безусловно, выгоден российской стороне. Во-первых, он позволяет 
снять с повестки дня (по крайней мере, в краткосрочной перспективе) реализацию плана Ющенко. Не секрет, что в Москве 
были вынуждены поддержать сей документ лишь потому, что его одобрили непосредственные стороны конфликта. Во-
вторых,  делегации  России  удастся  оттянуть  во  времени  обсуждение  замены  российской  миротворческой  миссии  на 
многонациональную под эгидой ОБСЕ, а заодно еще больше укрепить свои позиции на территории мятежной республики. 

Чувствуя  за  своей  спиной  сильное  российское  плечо,  приднестровцы,  в  свою  очередь,  позволяют  себе 
тиражировать  заявления  о  выходе  из  переговорного  процесса,  а  украинских  власть  имущих,  желающих  обсудить 
сложившуюся ситуацию, открытым текстом отправляют в Белокаменную. Вот только вопрос о том, кто должен вести диалог 
от  имени  украинской  стороны  -  по-прежнему  остается  открытым.  Специальный  представитель  Украины  по 
приднестровскому  урегулированию  Дмитрий  Ткач  -  отныне  посол  Украины  в  Венгрии,  а  кандидатура  нового  главного 
переговорщика так и не определена. На момент подготовки этого материала в дипломатических кругах назывались три 
кандидатуры - Виктора Кирика (посол Украины в Хорватии), Юрия Костенко (посол в Японии) и Александра Майданыка 
(представляет нашу страну в Финляндии). Возможно, пока назначение кого-либо из них станет реальностью, план Ющенко 
постигнет участь Меморандума Козака. 

Независимость Косово или прецедентное решение для 
европейских наций?

25 февраля – 3 марта 2006 г. Зеркало недели (Киев)
Виктор Каспрук

Переговоры,  начатые  в  Вене  по  поводу  будущего  статуса  сербского  края  Косово,  приближают  к  решению 
последнего главного вопроса балканских войн 90-х годов прошлого века. Они должны были начаться еще в январе, но их 
перенесли в связи со смертью президента Косово Ибрагима Руговы. Делегации в составе восьми человек с каждой стороны 
будут вести переговоры в присутствии представителей ООН. Переговоры проходят за закрытыми дверями, тема первого 
раунда - децентрализация власти и реформа местных органов управления.

На них предстоит определить, станет ли Косово, в конце концов, независимым от Сербии, как этого требует почти 
двухмиллионное албанское большинство, или останется частью бывшей югославской республики, как этого хочет Белград и 
сербское меньшинство края.  Почти через семь лет  после окончания войны между сербскими вооруженными силами и 
этническими  албанскими  партизанами  центральное  правительство  в  Белграде  и  провинциальное  правительство  в 
Приштине остаются на своих позициях. Сербскому населению очень трудно отказаться от Косово, поскольку оно считает эту 
территорию колыбелью своей нации и оплотом сербского православия. 

Албанцы Косово с нетерпением ожидали переговоров в Вене. Они надеются, что переговоры станут решительным 
шагом к независимости края.  Как считают местные эксперты, «можно надеяться, что в результате переговоров Косово 
получит  независимость.  Мы  страдали  долгие  годы.  После  всего,  что  мы  пережили,  наступило  время  окончательно 
определить статус Косово, и мы не принимаем ничего, кроме полной независимости». 

Можно сказать, Косово стало альфой и омегой балканских войн. Именно во время посещения этого края в апреле 
1987  года  коммунистический  аппаратчик  по  имени  Слободан  Милошевич  понял,  что  можно  трактовать  сербский 
национализм  как  основу  своей  власти.  Находясь  в  албанском  этническом  «море»,  косовские  сербы  (их  количество 
исчислялось в  пропорции один к  десяти по отношению к  косоварам)  радушно приветствовали Милошевича как  своего 
защитника. Тот, в свою очередь, воспользовался возможностью эксплуатировать тему их притеснений, чтобы восстановить 
контроль Белграда. 

На  протяжении  следующего  десятилетия  режим  Милошевича  только  наращивал  негласную  программу 
дискриминации и преследования косовских албанцев. Так, в марте 1989 года сербское Национальное собрание отменило 
самоуправление,  предоставленное  Косово  маршалом  Тито  в  1974  году  в  соответствии  с  конституцией  Югославии. 
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Косовские албанцы освобождались от государственной службы, албанский язык и СМИ систематически подавлялись, а 
сербское полицейское присутствие расширялось. Наверное,  именно тогда Слободан Милошевич и заложил основу для 
непримиримого противостояния между сербами и косоварами. Он был единственным европейским лидером, который спас 
себя и свой режим от неминуемого краха, и смог это сделать, используя расовую ненависть. Другими словами, Милошевич 
искусно конвертировал судьбу косовских сербов в свое политическое будущее. 

Если  бы  Милошевич  был  озабочен  не  собственным  политическим  выживанием,  а  судьбой  своих 
соотечественников  на  косовской  территории,  ситуация  там  сегодня  выглядела  бы  совершенно  иначе.  Однако  после 
неудачной  попытки  найти  дипломатическое  урегулирование  между  режимом  Милошевича  и  албанцами,  НАТО  было 
вынуждено начать в марте 1999 года воздушную войну против Сербии,  чтобы остановить этнические чистки в Косово. 
Военная кампания НАТО, продолжавшаяся более семидесяти дней, хотя и имела проблемы, все же привела к тому, что 
сербские  силы  вынуждены  были  покинуть  Косово.  Возможно,  именно  на  этом  этапе  международная  общественность 
допустила ошибку. Вместо того чтобы сразу решить, каким же должен быть статус Косово, этот вопрос отложили на долгие 
годы, а территорию передали под «временную» опеку администрации Организации Объединенных Наций. 

После принятия Советом Безопасности ООН решения 1244 от 10 июня 1999 года международное сообщество 
убедило себя в возможности достижения двух взаимонеприемлемых целей. Одновременного продвижения к «существенной 
автономии и самоисключающих в Косово» и учета «принципов суверенитета и территориальной целостности Федеративной 
республики  Югославии».  По-видимому,  контактная  группа  ООН,  учитывая  дипломатическую  и  геополитическую 
целесообразность,  пыталась  приглушить  хотя бы на  определенное  время вопрос  самоопределения  Косово,  проблему, 
являющуюся основным источником сербско-албанского конфликта. Считая, что со временем эта дилемма исчезнет сама 
собой. 

Время доказало: это были бесплодные надежды. Решение 1244 предлагало статус края, который не устраивал ни 
сербов,  ни  албанцев.  По  сути,  это было невыразительное  «транзитное» решение,  не  побуждавшее ни одну  из  сторон 
конфликта  к  более-менее  серьезному  компромиссу.  Наконец,  нельзя  было  говорить  и  о  каком-то  окончательном 
урегулировании вопроса. Речь могла идти только о его отсрочке на определенное время. Таким образом, политические 
элиты с обеих сторон противостояния имели неограниченные возможности для своих фантазий и сугубо гипотетических 
будущих сценариев развития событий, которые якобы должны были удовлетворить все их требования. 

Это  особенно  устраивало  косоваров,  чьи  лидеры надеялись,  что  после  1999  года  для  них  откроются  пути  к 
провозглашению  полной  независимости.  Однако  недостаточная  ясность  дальнейших  намерений  международного 
сообщества в скором времени стала призмой, сквозь которую преломлялись все экономические и политические проблемы 
албанцев. Между тем начало переговоров в Вене нельзя считать продуктом сколько-нибудь ощутимого продвижения сербов 
и албанцев к достижению приемлемого для всех сторон компромисса. Скорее всего, это результат попыток международного 
сообщества выйти из тупика принятых раньше недееспособных решений и найти хотя бы какой-то приемлемый выход 
кризиса. 

Между  тем  можно  сказать,  что  в  Вене  начались  переговоры  не  о  достижении  компромисса  между 
конфликтующими  сторонами,  а  о  предоставлении  Косово  статуса  независимости.  Фактически  лишь  это  может  стать 
окончательной точкой переговоров. Поскольку косовары ни в коем случае не намерены соглашаться на возвращение к 
жизни по сербским правилам,  а у  международных актеров,  занятых на переговорах,  нет  ни возможности,  ни интереса 
заставить косоваров прислушаться к мнению оппонирующей стороны. Если бы кто-нибудь все же захотел прислушаться к 
тому, на какие уступки готовы сегодня пойти в Белграде, это было бы компромиссное решение, предложенное сербским 
президентом  Борисом  Тадичем  -  «больше,  чем  автономия,  меньше,  чем  независимость».  Именно  такую  формулу 
сосуществования с косоварами готова предложить во время переговоров в Вене сербская делегация. «А это означает, - 
подчеркнул  министр  иностранных  дел  Сербии  и  Черногории  Вук  Драскович,  -  во-первых,  гарантии  безопасности  для 
сербского меньшинства в Косово и Метохии, во-вторых, сохранение нынешних границ Сербии с Албанией и Македонией». 

Обидно,  что  рамки  возможностей  заключительного  урегулирования  конфликта  не  были  определены 
международным сообществом еще до начала венских переговоров. Конечно, сербы могли бы скорее смириться с потерей 
своих этнических территорий, если бы международное сообщество проявило готовность провести красную линию раздела 
Косово, продемонстрировав, таким образом, свою готовность учитывать и интересы Сербии. Тем более что де-факто такой 
раздел  уже  состоялся.  Примером  этого  может  служить  индустриальный  город  Митровица,  где  Сербия  эффективно 
управляет четырьмя муниципалитетами на север от реки Ибар, разделяющей Митровицу пополам. В северной части города 
параллельные сербские структуры и полиция действуют открыто, и валютой является сербский динар, а не евро, как в 
другой части Косово. 

В патовой ситуации, сложившейся в Косово, возможно, наиболее приемлемым для обеих сторон противостояния 
стало бы решение о ликвидации этнических сербских анклавов по всему краю и переселение сербского населения на 
территорию северо-западного Косово. И, соответственно, о переселении албанцев с этой территории на юг края. В теории, 
проведя такое разделение, можно было бы нейтрализовать очаги межэтнического напряжения и предоставить косоварам 
наиболее возможную автономию. Речь идет о тех же схемах децентрализации, которые на сегодняшний день успешно 
проверенные  в  сербских  анклавах  на  севере  Косово.  Они  базируются  на  практике  невмешательства,  предоставляя 
территориям возможность развивать самоуправление, вместе с тем, не теряя полностью связи с центральной властью в 
Белграде. 

Однако, рассматривая будущее Косово, легче представить себе наихудшие варианты развития событий, нежели 
реалистические  положительные  альтернативы.  Можно  сказать,  сегодня  на  территории  Европы  происходит  действо, 
последствия которого в будущем непременно скажутся на дальнейшем размежевании европейских территорий. По сути, 
должно  быть  принято  прецедентное  решение,  которое  можно  будет  приводить  как  пример  во  время  вероятного 
возникновения претензий иноэтнического большинства на территории титульных европейских наций. 

Кто  может  гарантировать,  что  лет  через  двадцать-тридцать,  а  возможно,  и  намного  раньше,  в  какой-нибудь 
европейской  стране  большинство  мусульманского  эмигрантского  населения,  которое  при  нынешних  демографических 
тенденциях  к  тому  времени  будет  представлять  там  арифметическое  большинство,  тоже  не  захочет  отделиться? 
Руководствуясь такими принципами, в будущем можно будет вполне демократично и легитимно, используя реалистический 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

политический  цинизм  и  право  исламского  большинства,  решить,  каким  должен  быть  статус  этого  региона  и  принять 
«вердикт» о получении ним независимости. И пример сербского Косово будет только вдохновлять на подобный акт. 

Смирнов лишил Ющенко статуса
07.03.2006. Независимая газета

Анатолий Гордиенко
Власти Приднестровья обвиняют Украину в сговоре с Молдавией и просят защиты у президента Путина
Президент Молдавии Владимир Воронин добился того, что никак не удается его грузинскому коллеге в отношении 

Абхазии и Южной Осетии, – взял под контроль все грузопотоки из непризнанной Приднестровской Молдавской республики. 
Как известно, с 3 марта по просьбе Кишинева Киев ввел новый порядок транзита приднестровских грузов через молдавско-
украинскую  границу.  Теперь  товары  из  Приднестровья  могут  пересекать  границу  только  при  наличии  таможенных 
документов, оформленных молдавскими властями. 

Кризис на приднестровском участке молдавско-украинской границы уже выходит на президентский уровень. Как 
известно, новый порядок транзита приднестровских грузов через молдавско-украинскую границу Украина ввела с 3 марта. 
Отныне все товары из Приднестровья пропускаются на территорию Украины только при наличии таможенных документов, 
выданных  властями  Молдавии.  Вчера  обстановку  на  границе  еще  раз  детально  обсудили  по  телефону  президенты 
Молдавии и Украины Владимир Воронин и  Виктор Ющенко. Как сообщает пресс-служба молдавского президента, главы 
двух государств «договорились поддерживать постоянную связь, чтобы информировать друг друга по этой проблеме». 

На  президентский  уровень  пытается  вывести  проблему  и  администрация  Приднестровья.  Лидер  этой 
непризнанной  республики  Игорь  Смирнов в  воскресном  телеобращении  к  народу  фактически  обвинил  украинское 
руководство, в том числе и президента Виктора Ющенко, в предательстве и «сговоре с молдавскими властями». Как заявил 
Смирнов, приняв решение о новом порядке транзита, официальный Киев фактически перешел на сторону Молдавии и тем 
самым потерял право быть посредником в решении конфликта, «перестав быть объективным и беспристрастным гарантом» 
приднестровского  урегулирования,  каковым  Украина  является  вместе  с  Россией,  ОБСЕ,  США  и  Евросоюзом.  Глава 
приднестровской  администрации  призвал  власти  Украины  «взвесить  политические  последствия»  этого  решения  и  не 
допустить «социально-экономической катастрофы», жертвами которой могут стать проживающие в Приднестровье сотни 
тысяч граждан Украины. 

Вчера же Тирасполь предпринял попытку привлечь к кризису и внимание российского президента. Общественные 
организации Приднестровья обратились к  Владимиру Путину с  открытым письмом,  где  просят  его лично  вмешаться в 
ситуацию и «не допустить уничтожения Приднестровья». «Руководством Молдавии при соучастии Киева... организована 
крупномасштабная экономическая блокада, настоящий экономический террор. В результате таких мер мы будем отрезаны 
от  всего  мира,  не  сможем  реализовать  производимую  в  Приднестровье  продукцию.  Остановятся  промышленные 
предприятия, прекратятся поступления в бюджет, а в связи с этим – выплаты заработных плат, пенсий, пособий. Нам грозит 
настоящая гуманитарная катастрофа», – подчеркивается в письме. 

Основной упор в документе делается на то, что Россия как страна-гарант всегда добивалась четкого соблюдения 
сторонами ранее достигнутых в ходе переговоров договоренностей, что именно благодаря России в 1997 году удалось 
подписать Московский меморандум «Об основных принципах отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем», 
который закрепил право этой  непризнанной республики  на  самостоятельное  экономическое развитие и осуществление 
внешнеэкономической деятельности. Как подчеркивается в письме, сегодня это право у Приднестровья отобрали, поскольку 
«Украина,  выступающая  тоже  в  качестве  гаранта  молдавско-приднестровских  переговоров,  не  смогла  устоять  перед 
внешним давлением, согласилась на установление экономической блокады Приднестровья». В обращении отмечается, что 
таким образом Приднестровье «вынуждают к объединению с Молдавией». 

Реакции  Кремля  на  это  обращение  пока  нет.  А  вот  МИД  РФ  уже  обозначил  свою  позицию.  «С  угрозой 
задействования таких шагов молдавская сторона выступала с начала этого года. Присоединение теперь к ним Украины 
чревато  резкой  эскалацией  напряженности.  Это  подтверждают  сообщения  о  возникшем уже  в  первые  часы хаосе  на 
железнодорожных  и  автомобильных  пограничных  переходах»,  –  говорится  в  субботнем  заявлении  российского 
внешнеполитического ведомства. 

Между  тем  обстановка  на  таможенных  пунктах  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  республики 
накаляется. На украинском направлении все подъезды к границе забиты гружеными автомобилями.  Та же ситуация на 
железнодорожных  переездах.  Украинские  таможенники  непреклонны  и  уже  четвертый  день  не  пропускают  на  свою 
территорию грузы из Приднестровья без соответствующего таможенного оформления. В ответ на это власти непризнанной 
республики перекрыли приднестровскую границу для товаров и грузов, следующих из Молдавии в Приднестровье либо 
через Приднестровье на Украину и в Россию.

Проблема Приднестровья
09.03.2006. Дни.ру

Денис Тукмаков
То,  что  Кремль  за  долгие  годы  научился,  наконец,  управлять  собственной  страной  с  помощью  пиара, 

телепропаганды и мимикрии, выставляя белое черным и наоборот, не должно удивлять: время такое, «медийное». Но вот 
то,  что  Кремль,  уверовав  в  это  свое  умение  потрясать  несуществующими  мускулами,  решил  показать  теперь  уже  и 
внешнему миру, где раки зимуют, смущает: не все ведь на планете смотрят программу «Время», отлакированную до блеска. 
Опять вот-вот конфуз произойдет, как в случае с январским «триумфом» в газовой войне с Украиной.

Нет,  речь  не  о  громких  инициативах  российского  МИДа  в  вопросе  иранской  ядерной  программы,  на  деле 
обернувшихся  пшиком.  И  даже  не  о  визите  в  Москву  лидеров  ХАМАС,  затеянном  Кремлем,  кажется,  с  единственной 
инициативой - с подачи Вашингтона потребовать от палестинцев признания Израиля. Речь - о новом скандале на просторах 
СНГ, в котором Кремль ведет себя столь лицемерно, что стыдно становится.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

3 марта глава  украинской  таможни Александр  Егоров подписал распоряжение  о введении новых таможенных 
правил на границе с Приднестровьем. Согласно ему, все грузы, перемещаемые через украинско-приднестровскую границу, 
должны проходить оформление в молдавских таможенных органах. Распоряжение это явилось результатом совместной 
проработки  Кишинева  и  Киева  и  уже  получило  одобрение  Евросоюза  в  лице  верховного  представителя  по  вопросам 
внешней политики и безопасности Хавьера Соланы. 

Идея  Кишинева  оформлять  своими  таможенными  печатями  приднестровские  товары,  вывозимые  на  экспорт, 
далеко не нова. Еще 1 сентября 2001 года Республика Молдова, в нарушение Московского меморандума 1997 года (до сих 
пор,  по  сути,  единственного  документа,  регулирующего  отношения  между  левым  и  правым  берегами  Днестра),  
односторонне изменила свои таможенные правила, введя новые таможенные печати. По новым правилам, любой товар, 
покидающий территорию Молдовы (в границы которой Кишинев, разумеется, включил и фактически независимое от него 
Приднестровье), подлежал таможенному оформлению в молдавских госорганах. Естественно, Тирасполь новых печатей не 
получил.  Кишинев  придумал  и  так  называемый  «акциз»  —  обязательную  сертификацию  всех  предприятий  ПМР, 
работающих на экспорт. На практике это означало, что предприятия Приднестровья, желающие сбывать свою продукцию за 
границей, обязаны были идти на поклон в Кишинев. К счастью для ПМР, тогдашнее правительство Украины не пошло 
навстречу  Молдове  и,  продолжая  признавать  законными  как  молдавские,  так  и  приднестровские  таможенные  печати, 
спокойно пропускало левобережные составы через свою территорию.

Важно понимать, что промышленный экспорт - важнейшая составляющая экономического и, в итоге, политического 
суверенитета Приднестровья. Так, по данным торгово-промышленной палаты Приднестровья, внешнеторговый оборот ПМР 
составил за 2005 год около 1,5 млрд. долларов, 40% которого составил экспорт. Экспорт в страны СНГ достиг 308.4 млн. 
долларов, из них в Россию - 231,5 млн., на Украину - 12,8 млн. и в Молдавию — 59,4 млн. долларов. Исторически весь 
промышленный потенциал советской республики Молдавия был сосредоточен на левом берегу Днестра. И уже в наше 
время  стало  понятно,  что  для  подавления  сопротивления  приднестровцев  гораздо  важнее  не  столько  захватить 
непризнанную республику военным путем, сколько удушить ее экономической блокадой. Полная таможенная изоляция ПМР 
практически неминуемо ведет не только к глобальному экономическому кризису Левобережья, но и к его политическому 
коллапсу, поскольку директора предприятий традиционно составляли в Приднестровье важную политическую силу (хотя 
республике и удалось избежать обвальной приватизации по российскому образцу).

После  победы  «оранжевой  революции»  в  Киеве,  однако,  всё  поменялось.  Летом  прошлого  года  Тирасполь 
попытался было (возможно, с подачи Москвы) договориться с новой украинской властью, однако это не удалось. И теперь 
Киев,  забыв  о  своем  статусе  посредника  в  переговорах,  занял  откровенно  прокишиневскую  позицию,  фактически 
присоединившись  к  блокаде  приднестровского  экспорта.  Теперь,  по  сообщению  агентства  NEWSru.com,  все 
приднестровские потребительские товары, пересекающие границу с Украиной, должны будут не только следовать через 
пункты пропуска Молдовы, но и облагаться 20-процентным НДС, акцизами и таможенными пошлинами.

Едва новые правила вступили в силу, как они вызвали резкий рост напряженности на границе Приднестровья и 
Украины. За пять дней блокады убытки ПМР составили 10 миллионов долларов - для республики это очень много. Все, что 
смогла  противопоставить  этому  ПМР,  -  ввести  ответную  блокаду  украинских  товаров  и  отменить  очередной  раунд 
переговоров по урегулированию, обвинив Киев в том, что тот превратился из государства-гаранта в участника конфликта.

В числе  прочего,  на  границе ПМР и  Украины оказались задержаны российские  транзитные поезда.  По этому 
случаю «группа российских экспертов» отправилась в ПМР для изучения ситуации, в то время как МИД России выступил с 
грозным заявлением «О ситуации вокруг Приднестровья», выдержанным в духе советских «тассовок».

«То, что в Кишиневе и Киеве пытаются представить как наведение порядка на границе, - говорится среди прочего 
в заявлении МИДа РФ, - в действительности является очередной попыткой оказать экономическое давление на Тирасполь с 
целью принуждения его к политической капитуляции в вопросах приднестровского урегулирования. Решение этих вопросов 
должно достигаться только за столом переговоров и на справедливой основе.

Казалось бы нынешняя непростая ситуация в регионе требует учета реалий и трезвости от Молдавии, как стороны 
конфликта, и от Украины, как одного из посредников в политическом урегулировании. На деле же происходит обратное. 
Возникает вопрос о политической ответственности тех, кто принимает такие решения. Ведь, по сути, игнорируются права 
Приднестровья  во  внешнеэкономической  деятельности,  которые  зафиксированы  в  действующем  международном 
документе - Меморандуме об основах нормализации отношений между Молдавией и Приднестровьем 1997 г. 

Российская  Федерация  как  страна-гарант  урегулирования,  интересы  которой  непосредственно  затронуты, 
призывает  пересмотреть  введенный  для  Приднестровья  таможенный  режим  и  немедленно  начать  консультации  всех 
заинтересованных сторон с целью выработки взаимоприемлемых путей решения проблем».

Замечательный  слог.  Сказано  сколь  громко,  столь  и  убедительно.  Делал  ли  мужественное  лицо  диктор, 
зачитывающий это заявление в программе «Время»?

 Между тем, и Киев, и Кишинев уже успели выразить недоумение в отношении подобной позиции Москвы, тут же 
припомнив  ей  совместное  заявление  президентов  России  и  Украины от  15  декабря  2005  года.  Принятое  в  контексте 
«Большой газовой игры», это заявление являлось недвусмысленной сдачей Приднестровья Кремлем в обмен на туманные 
и так в итоге и не сбывшиеся преференции в вопросе о цене за газ.

Чем  же  интересно  было  то  заявление?  Прежде  всего,  президент  Путин  подтвердил  перевод  переговоров  о 
будущем Приднестровья из формата «пятерки» (Россия, Украина, Молдавия, ПМР и ОБСЕ) в формат «5+2» (те же плюс 
США и Евросоюз), то есть ввел в эту изнурительную геополитическую игру на правах равноценного игрока еще и США. 
Путин фактически дезавуировал заявление МИДа РФ от 13 декабря 2005 года, в котором признавались итоги выборов в 
Верховный Совет ПМР, и призвал, вслед за Ющенко, к новым «транспарентным и демократическим выборам в Верховный 
Совет ПМР при участии международного сообщества». Путин согласился с антиприднестровским «планом Ющенко» по 
урегулированию  молдо-приднестровского  конфликта,  признав  «украинские  инициативы»  в  качестве  основных  на  этом 
направлении.  Попутно  Путин  несколько  раз  подтвердил  «единство  и  неделимость»  Молдовы,  тогда  как  будущее 
Приднестровья  разглядел  лишь  в  некоем  «особом  правовом  статусе  на  основе  соблюдения  суверенитета  и 
территориальной целостности Республики Молдова».
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 На фоне этого заявления натужные крики российского МИДа выглядят совсем уж нехорошо. Спрашивается, кто 
же на самом деле принуждает Тирасполь к политической капитуляции?

К слову сказать, вовсе не следует считать декабрьское совместное заявление двух президентов, сделанное явно 
из расчета других, более важных для России побед, неким случайным казусом, досадной ошибкой Путина. Нет, такова 
целенаправленная  политика  Кремля,  проводимая  по  отношению  к  Приднестровью  все  15  лет  его  независимости.  О 
признании его независимости де-юре речь не шла никогда; более того,  Кремль не пожелал даже открыть в Тирасполе 
российское консульство - и это в ситуации, когда более 100 тысяч жителей ПМР имеют гражданство России. Все последние 
годы Кремль подтверждает подписанные Ельциным Стамбульские договоренности от 1999 года, согласно которым Россия 
обязалась полностью вывести из Приднестровья гарант стабильности в регионе, 14-ю армию, от которой сегодня в ПМР 
остался  в  лучшем  случае  батальон.  И  так  же,  все  последние  годы  после  прихода  к  власти  в  Республике  Молдова 
коммуниста Воронина, Кремль зациклен на совершенно оторванной от жизни геополитической концепции, согласно которой 
«мы сначала сдадим Приднестровье Молдове,  а потом,  благодаря нашему газу и  коммунистическому интернационалу, 
захапаем Молдову целиком». Откровенные попытки сместить ныне действующую власть в Тирасполе предпринимались 
Кремлем и раньше: достаточно вспомнить выборы в Верховный Совет ПМР 2000 года, на которых взять власть попытался 
оппозиционный десант из московской «Единой России» под кураторством Франца Клинцевича.

Разумеется,  официальная  пресса  и  придворные  аналитики  уже  попытались  в  очередной  раз  назвать  черное 
белым и прославить действия Кремля, смешав с грязью всех остальных. Глядите, заявляют они, как подставился Ющенко, 
каков провал внешней политики Киева за несколько недель до парламентских выборов на Украине! Глядите, как обвела 
всех вокруг пальца Россия, подтолкнув Приднестровье к оправданному выходу из невыгодных для Москвы переговоров! 
Между  делом подразумевается,  что  подобное  таскание  Тирасполем  российских  каштанов  из  огня  -  вещь  сама  собой 
разумеющаяся:  «выборы на Украине - это главное, а блокаду пусть потерпят». Достойная логика, нечего сказать. И уж 
конечно, вот-вот «ужо Россия встрепенется», да и обрушится на врагов Приднестровья всей имеющейся силой.

Между тем,  гораздо  более  верный способ поведения  России  по  отношению к  непризнанным республикам на 
территории распавшегося СССР не просто известен, но с недавних пор стал вполне реальным. На рубеже 2005-2006 годов 
в  международной  дипломатии  отчетливо  проявился  так  называемый  «казус  Косова»:  мировое  сообщество  готовится 
юридически признать (и к концу 2006 года, видимо, признает) независимость новообразованного государства Косово на 
основе права его албанского большинства на самоопределение,  без  всякого внимания к  территориальной целостности 
Югославии.  Это  дает  России  великолепную  возможность,  руководствуясь  едиными  международными  стандартами,  не 
только признать суверенитет Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии, но и включить эти земли в состав России на основе 
волеизъявления их граждан. Обладай Кремль реальной, а не мифической политической субъектностью, процесс шел бы 
именно в таком направлении. Но о том, как он будет развиваться на самом деле, думать, честно говоря, не хочется: стыдно.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
1  марта. Председатель  либеральной  фракции  Европарламента  ALDE  ("Альянс  либералов  и  демократов  за 

Европу") Грэхем Уотсон (Великобритания),  возглавляющий   делегацию парламентариев Европейского Союза в  Грузии 
заявил: "Становится труднее иметь дело с Россией", "факт, что демократия стала постепенно угасать в этой стране, и там 
больше  нет  свободы  слова  и  выражения".  Представитель  Европарламента  отметил,  что  "недавний  газовый  кризис, 
естественно,  повлиял на отношения Евросоюза с Россией,  и  сейчас эта  тема обсуждается в  Брюсселе -  обсуждается 
энергетическая политика и то, насколько надежным партнером является Россия".  

1 марта.  Парламент Южной Осетии выступил с заявлением о Смешанных силах по поддержанию мира в зоне 
грузино-осетинского  конфликта  и  ходе  миротворческой  операции,  где  выразил  серьезную  озабоченность  в  связи  с 
событиями разворачивающимися вокруг Республики Южная Осетия вслед за принятием Парламентом Грузии 15 февраля 
с.г. постановления о ходе миротворческой операции в зоне грузино-осетинского конфликта. Парламент Республики Южная 
Осетия  вынужден  предложить  Правительству  рассмотреть  вопрос  о  порядке  пересечения  границы Республики  Южная 
Осетия и пребывания на ее территории граждан Грузии, включая возможность введения по отношению к ним визового 
режима, включая военнослужащих грузинского батальона ССПМ.

1 марта.  Как  сообщили в министерстве внутренних дел Южной Осетии в  грузинском городе Гори, что находится 
в нескольких десятках км от Цхинвали наблюдается концентрация воинских подразделений министерства обороны Грузии. 
В МВД подчеркнули, что на этой неделе в Гори прибыли около 30 американских инструкторов с целью обучения грузинских 
подразделений  для  проведения  спецопераций.  Кроме  того,  в  МВД  подчеркнули,  что  в  настоящее  время  около  ста 
военнослужащих  подразделения  "Коммандос"  министерства  обороны Грузии  находятся  на  участке  Тамарашени-Кехви- 
грузинонаселенные  села  зоны  конфлкита  .  Численность  состава  подразделений  с  определенной  периодичностью 
увеличивается. Так, еще в октябре он составлял 30 человек, сообщили в МВД Южной Осетии.

1 марта. Вступление в силу изменений в Налоговый кодекс Грузии, предусматривающие ужесточение штрафных 
санкций  за  нарушение  правил  использования  контрольно-кассовых  аппаратов,   вызвало  акцию  протеста  рыночных 
торговцев, которая проходит  перед зданием парламента Грузии. Акция организована оппозиционными партиями. В ней 
принимает участие около 500 человек. Организаторы акции заявляют, что к вечеру ожидают пополнения рядов из регионов 
страны. На акции выступают представители оппозиции, мероприятие проходит без эксцессов, поблизости мобилизованы 
сотрудники правоохранительных органов.

1  марта. В  Крцанисском  учебном  центре  министерства  обороны  Грузии  начался  курс  подготовки  шестого 
батальона рекрутов, Как сообщили в грузинском оборонном ведомстве. 500 новобранцев из 32-го батальона 3-й бригады 
Вооруженных  сил  Грузии  в  течение  трех  месяцев  будут  проходить  курс  боевой,  огневой,  тактической,  технической  и 
топографической подготовки, организацию засад и разведывательной деятельности, оказание первой медицинской помощи 
и т.д.

1 марта. Впервые после грузино-абхазской войны, начал действовать бесплатный автобусный рейс для беженцев 
по маршруту село Рухи (Зугдидский район Грузии) -  Чубурхинджи (Гальский район Абхазии).  Автобус будет пересекать 
центральный мост на реке Ингури. Ежедневно автобус будет совершать около 10 рейсов. На презентации первого рейса 
бесплатного автобуса будет присутствовать личный представитель Генсека ООН в Грузии Хайди Тальявини.

1 марта. По признанию  политолога  Лилии Шевцовой, говоря  о возможности возникновения войны в Южной 
Осетии, никакая из сторон, занимающихся югоосетинской проблемой, не исключает возможности развития таких событий. 
При этом ведущий исследователь Московского Центра Карнеги отметила, что Запад всячески пытается избавить Михаила 
Саакашвили от  резких  движений.  Однако  сама война  не  нужна  Москве,  считает  политолог,  силовое  решение  выгодно 
военным и  югоосетинской  мафии.  Западные страны не  будут  вмешиваться во  внутренние  дела  России,  предполагает 
Шевцова, но при этом Запад не позволит нашей стране усиливать влияние на внутреннюю жизнь стран бывшего СССР.      

1 марта.   В столице Армении стартовал двухдневный семинар по теме "Экономические вопросы безопасности, 
улучшение управления оборонной сферы", организованный МИД Армении и НАТО.  Комментируя процесс урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта замглавы дирекции НАТО по экономике обороны и безопасности  Рене Вайхард, заявил, 
что  НАТО,  не  проявляет  активной  роли  в  процессе  решения  региональных  конфликтов,  и  отметил,  что  проблемами 
разрешения  конфликтов  занимается  Минская  Группа  ОБСЕ.  При  этом  он  отказался  комментировать  возможность 
размещения в зоне конфликта миротворческого контингента НАТО. В свою очередь, заместитель министра иностранных 
дел Армении  Арман Киракосян заявил, что политика евроинтеграции является приоритетной статьей внешней политики 
Армении, а отношения с НАТО - важный элемент этой политики. 

1 марта. В беседе с журналистами заместитель министра обороны Армении генерал-лейтенант Артур Агабекян, 
отметил,  что  в  рамках  IPAP  Армения  взяла  на  себя  конкретные  обязательства  и  Армения  приступила  к  разработке 
Стратегии  национальной  безопасности.  К  2007  году  запланировано  разработать  доктрину  обороны.  По   его  словам 
реформирование  оборонной  системы  не  предполагает  создание  Вооруженных  сил  с  целью  решения  существующих 
конфликтов военным путем, единственная цель - создание оборонительного комплекса для противостояния всем видам 
угроз. Как отметил министр, в рамках сотрудничества Армения-НАТО указывается, что оборонительные затраты не должны 
превышать 3% от ВВП страны - "однако, если Азербайджан продолжит политику милитаристских заявлений, продолжит 
угрожать размером военного бюджета, Армения может пересмотреть размер этого процента".

1  марта.  В  ходе  пресс-конференции   председатель  Национально-демократической  партии  Армении,  депутат 
Шаварш Кочарян подчеркнул, что заявление президента Нагорного Карабаха  Аркадия Гукасяна о необходимости выхода 
Армении из переговорного процесса по урегулированию нагорно-карабахского конфликта "было уместно и вовремя".  По его 
словам, вопрос урегулирования стал рассматриваться как территориальный спор между Арменией и Азербайджаном.  Как 
отметил Шаварш Кочарян, своим заявлением Аркадий Гукасян напомнил, что есть третья сторона конфликта, и без ее 
участия вопрос не может быть решен. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1  марта.  Выступая  в  Агдамском  районе  на  открытии  поселка  для  беженцев  и  вынужденных  переселенцев, 
президент Азербайджана  Ильхам Алиев выразил сожаление, что, несмотря на то,  что мирные переговоры с Арменией 
ведутся  долгое  время,  никаких  результатов  нет.  Однако  как  подчеркнул,  президент  «Азербайджан  всегда  оставался 
привержен  режиму  прекращению  огня  и  будет  оставаться  приверженным  ему  и  впредь».  Об  этом  передает 
азербайджанский телеканал ANS. Ильхам Алиев также заявил, что неконструктивная позиция Армении на переговорах по 
мирному урегулированию нагорно-карабахского конфликта подталкивает Азербайджан к пересмотру своей политики. 

1  марта. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  накануне   принял  делегацию  во  главе  с  генеральным 
секретарем Организации Исламская Конференция (ОИК)  Экмеледдином Ихсаноглу.  Об этом сообщили в  пресс-службе 
президентской  администрации.  В ходе  встречи был проведен обмен мнениями  о нынешнем состоянии и  перспективах 
сотрудничества между Азербайджаном и ОИК.

1 марта. В Милли Меджлисе Азербайджана прошла встреча спикера Огтая Асадова с делегацией, возглавляемой 
председателем турецкого Вагфа стратегических и социальных исследований Группы Мармара Акканом Сувером. Об этом 
сообщили в  пресс-службе Милли Меджлиса.  Аккан Сувер,  подчеркнув,  что  они  считают  Азербайджан второй  родиной, 
напомнил,  что  делегация  Вагфа  внимательно  наблюдала  6  ноября  2005  года  за  парламентскими  выборами  в 
Азербайджане, и сказал: выборы прошли в демократичной, прозрачной обстановке, в условиях гласности.

2 марта.  Как сообщает МИД Грузии состоялась встреча новой Группы стран-друзей Грузии (Эстония, Латвия, 
Литва, Польша, Румыния, Болгария) на уровне политических департаментов внешнеполитических ведомств этих стран. На 
встрече стороны обсудили вопросы евро-атлантической и европейской интеграции Грузии, урегулирования конфликтов, 
сотрудничества  в  сферах  энергобезопасности  и  транспорта.  Особо  выделяют  план  действий  Грузии  в  рамках 
индивидуального партнерства, исполнение которого в ближайшее время в Брюсселе планируют оценить страны-участницы 
НАТО. 

2  марта. По  словам   вице-спикера  парламента  Южной  Осетии,  председателя  парламентского  комитета  по 
внешней политике, обороноспособности и безопасности  Юрий Дзиццойты заявление  грузинского парламента о выводе 
миротворцев отшатнуло те силы на Западе, которые были на стороне Грузии, в том числе Соединенные Штаты.  США не 
хотят новой войны на Кавказе. У них слишком много проблем с Ираком и Ираном. Ясно одно: как бы они не поддерживали 
территориальную целостность Грузии, серьезная война сейчас им не нужна. Поэтому Грузию одернули на Западе, и они 
были вынуждены отказаться от активных боевых действий, в которых Грузия выглядела бы как провокатор. Введя визовый 
режим, они как бы переводят проблему из военной плоскости в политическую.

2 марта. Грузинские села зоны грузино-осетинского конфликта по-прежнему остаются крупнейшими должниками 
югоосетинского предприятия РГО "Энергетика". Как сообщили в офисе предприятия, на 1 января 2006 года долг грузинской 
энергокомпании "Большая Лиахва" составил 14 469 390 руб., энергокомпании "Малая Лиахва" - 8 631 136 руб. При этом, по 
состоянию на 1 марта 2006 года, задолженность составила 15 963 390 руб. и 9 311 596 руб., соответственно.

2 марта. В распространенном заявлении МИД Грузии говорится, что Грузия считает Тайвань неотделимой частью 
Китая и всегда будет поддерживать инициативы и действия правительства Китайской Народной Республики, направленные 
на мирное воссоединение. Внешнеполитическое ведомство Грузии встревожено из-за функционирования "Национального 
объединенного  совета"  и  прекращения  осуществления  "Программы  национального  объединения".  "Этот  шаг  не 
способствует развитию конструктивного диалога между двумя побережьями Тайваньского пролива. Для Грузии, также как и 
для  Китая,  является  актуальной  проблема  сепаратизма,  и  оба  государства  тесно  сотрудничают  для  ее  решения",  - 
говорится в заявлении. Об этом сообщает apsny.ge.

2  марта. Как  заявил  спикер  парламента  Абхазии  Нугзар  Ашуба,  Латвия  и  Литва  оказывали  и  оказывают 
политическую, дипломатическую и военно-техническую помощь Грузии и не способны быть объективными и нейтральными 
в миротворческом процессе. Так он прокомментировал заявления руководства Латвии и Литвы о возможном участии этих 
государств  в  миротворческом  процессе  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  урегулирования  и  об  их  готовности 
"исполнить в Грузии миссию Миротворческих сил".

2  марта. Как  заявил  министр  финансов  и  экономики  Армении  Вардан  Хачатрян,  выступая  в  Национальном 
Собрании  Армении,  повышение  цен  на  поставляемый  Россией  Армении  природный  газ  предполагает  перерасчет 
госбюджета  Армении  2006  года.   По  его  словам,  степень  перерасчета  госбюджета  зависит  от  решения  Комиссии  по 
регулированию общественных услуг. Вардан Хачатрян отметил, что правительство Армении давно уже готово к смягчению 
последствий  повышения  цен  на  газ.  По  мнению  Вардана  Хачатряна,  показатели  экспорта  и  импорта  существенно  не 
изменятся, поскольку цена на газ поднимается не только для Армении, но и для всех стран региона. 

2 марта. По заявлению министр энергетики Армении  Армена Мовсисяна для построения новой АЭС в Армении 
необходимо участие зарубежных инвесторов и частных компаний.  По его словам, законопроект об отмене государственной 
монополии  на  атомную  энергетику,  представленный  правительством  Армении  на  рассмотрение  парламента,  призван 
обеспечить  "большую  гибкость  при  поиске  инвесторов,  готовых  вкладывать  средства  в  строительство  нового  блока". 
"Законопроект  исключает  возможность  приватизации  действующей  Мецаморской  АЭС  и  будет  применен  к  станциям, 
построенным после принятия закона", - сказал он, комментируя заявления некоторых политических сил, которые пытались 
увязать  законопроект  со  статусом  действующей  АЭС.  Армен  Мовсисян  отметил,  что  Армении  требуется  новый  блок 
мощностью в 1000 МВт. 

2  марта. Правительство  Армении  в  ходе  заседания  одобрило  предложение  о  подписании  соглашения  с 
правительством Таиланда "О поощрении и защите инвестиций". Как сообщили в пресс-службе армянского правительства, 
члены  правительства  одобрили  предложение  о  подписании  соглашения  с  правительством  Словении  "Об  исключении 
двойного налогообложения и предотвращении избежания уплаты налогов на доход и имущество",  а также соглашение 
между министерствами транспорта и связи Армении и Австрии "О международных грузоперевозках".

2 марта. Как заявил в интервью ряду телеканалов Армении и Нагорного Карабаха президент Армении  Роберт 
Кочарян :"Нагорный Карабах ассиметрично участвует в переговорах по урегулированию и нынешний формат переговоров - 
оптимальный".   По  его  словам,  следует  работать  над  более  активным  вовлечением  Нагорного  Карабаха  в  процесс 
переговоров. Нагорный Карабах должен быть представлен своей законной властью, а не представителями своей общины - 
армянской или азербайджанской.  Три президента за столом переговоров -  безусловно,  наилучший формат,  подчеркнул 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

151



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

глава армянского государства, заметив, что надо попытаться активно вовлекать Нагорный Карабах в этот процесс, а не 
заменять им Армению или снижать роль Армении в этом процессе. 

2  марта. Глава  Государственного  таможенного  комитета  (ГТК)  Азербайджана,  генерал-лейтенант  таможенной 
службы Айдын Алиев встретился с послом Турции в Азербайджане  Тураном Моралы. Об этом сообщили в пресс-службе 
ГТК. Алиев заявил, что дальнейшее расширение связей с Турцией постоянно находится в центре внимания, как важный 
фактор во внешнеэкономической политике Азербайджана. По его словам, проводятся частые встречи с работающими в 
стране турецкими бизнесменами, которые будут продолжены. Он сообщил, что основная цель визита заключается в обмене 
опытом,  а  точнее  -  защите,  сохранении  морских  документов  и  изучении  используемых  в  данной  области  средств 
технического контроля. 

2  марта. Внешторгбанк  России  принципиально  согласовал  возможность  либо  приобретения  банка  в 
Азербайджане, либо открытия филиала в этой стране. Как сообщает "Тренд" со ссылкой на Прайм-ТАСС, об этом заявил на 
пресс-конференции  президент,  председатель  правления  ВТБ  Андрей  Костин.  Hа  сегодняшний  день  ВТБ  имеет  два 
дочерних банка в Армении и Грузии.

2 марта. Как заявил заведующий отделом внешних связей исполнительного аппарата президента Азербайджана 
Hовруз Мамедов, комментируя решение Европарламента о признании факта о якобы уничтожении армянских кладбищ в 
Джульфинском  районе  Hахчыванской  Автономной  Республике,  в  последнее  время  ряд  европейских  стран  проявляет 
неинформированность в отношении некоторых вопросов, а иногда занимает предвзятую позицию, об этом передает ИА 
"Тренд". Он считает, что представители Европарламента должны были лучше изучить регион. Он подчеркнул,  «если Запад 
не будет занимать правильной позиции в мировых процессах, это приведет его к трагедии», - подчеркнул Мамедов. 

2  марта. По  заявлению посла  США в  Азербайджане  Рино  Харниш "США уделяет  большое внимание  охране 
морских границ Азербайджана.  В связи с  этим наша страна систематически оказывает помощь  Военно-морским силам 
(ВМС) Азербайджана". Посол отметил, что большая часть помощи оказывается морским пограничникам, и добавил, что 
техническая помощь также оказывается ВМС Азербайджана.

2  марта. Как  сообщает  ИА  "Азеpи-Пpесс"  Конгресс  азербайджанцев  мира (КАМ)  направил  обращение 
генеральному  секретарю  ООН Кофи  Аннану  в  связи  с  присвоением  азербайджанскому  народу  статуса  "разделенного 
народа". В обращении отмечается, что в начале XIX века территория Азербайджана была поделена с административной 
точки зрения на несколько частей, которые вынужденно были отделены друг от друга. В обращении говорится, что желание 
азербайджанского  народа  объединиться  каждый  раз  наталкивалось  на  противодействие  со  стороны  России  и  Ирана. 
Азербайджанцы всего мира просят ООН присвоить азербайджанскому народу статус "разделенного народа", - говорится в 
обращении КАМ.

2  марта. Согласно  последнему  опросу  общественного  мнения,  проведенного  Организацией  освобождения 
Карабаха (ООК), 60% граждан Азербайджана поддерживают военный вариант решения нагорно-карабахской проблемы. Об 
этом журналистам сообщил председатель ООК Акиф Наги. По его словам, основные аргументы сторонников активизации 
боевых  действий  связаны  с  тем,  что  мирные  переговоры  не  дают  положительных  результатов,  а  международная 
общественность не считает Армению агрессором", - заявил он.

3  марта. Заявления  Москвы  о  том,  что  вывод  российских  военных  баз  из  Грузии  невозможно  завершить  в 
намеченный срок без решения проблем с визами, возымели действие. На встрече командования Группы российских войск в 
Закавказье  с  представителями  грузинского  минобороны достигнута  договоренность  о  том,  что  Грузия  не  будет  чинить 
искусственных препятствий российским военным. Как передает РСН, заместитель командующего группы войск  Владимир 
Купарадзе заявил, что в мае должен возобновиться процесс вывода баз. 

3 марта. Российские военные базы будут полностью выведены с территории Грузии в 2008 году. В распоряжении 
издания "Газета" оказались проекты двух соглашений между Россией и Грузией о порядке вывода баз. По данным газеты, 
проекты  соглашений  о  выводе  российских  баз  будут  подписаны  премьер-министром  Михаилом  Фрадковым в  течение 
ближайших недель и поступят  на подпись к президенту России.  Как только  Владимир Путин подпишет эти документы, 
российские базы на территории Грузии начнут функционировать "в режиме вывода". По словам грузинских властей, после 
того, как российские базы покинут территорию республики, войска других стран здесь расположены не будут.

3 марта. Вопросам планирования воздушных операций НАТО и изучению стандартных процедур был посвящен 
завершившийся в Грузии и проходивший в течение недели семинар "Воздушные операции", организованный грузинским 
военным ведомством и Измирским штабом ВВС НАТО. По данным пресс-службы министерства обороны Грузии, семинар 
проходил на вертолетной базе грузинских ВВС в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира", и в нем принимали 
участие представители стран-участников этой программы, а также "Средиземноморского диалога".

3 марта. В ходе встречи с главой миссии ОБСЕ в Грузии Веселином Николаевым и членом миссии ОБСЕ в Грузии 
Эммануэлем Анкетилем    первый заместитель председателя правительства Южной Осетии, руководитель югоосетинской 
части  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию грузино-осетинского  конфликта  Борис  Чочиев заявил,  что 
ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта продолжает оставаться серьезной. По словам Чочиева, непонятна позиция 
миссии  ОБСЕ  в  Грузии,  которая  получила  за  подписью  министра  обороны  Грузии  Ираклия  Окруашвили решение 
Координационного  Совета  Грузии,  где  указаны  мероприятия,  направленные  не  на  урегулирование  конфликта,  а  на 
эскалацию напряженности. Борис Чочиев подверг критике позицию ОБСЕ, которая не реагирует на такие нарушения со 
стороны Грузии, оказывая ей, тем самым, молчаливую поддержку. 

3 марта.  Как  заявил, в ходе своего выступления на состоявшейся презентации информационного сайта "Грузия-
НАТО",    государственный министр  Грузии  по  вопросам европейской  и  евроатлантической  интеграции  Грузии  Георгий 
Барамидзе согласно последним социологическим опросам, более 75% населения Грузии и большая часть политических 
партий  поддерживают  вступление  страны в НАТО,. Как  отметил госминистр  "вступление  в  НАТО имеет  очень  важное 
значение для стабильности страны". По словам госминистра создание веб-сайта "Грузия-НАТО" направлено на повышение 
информированности грузинской общественности о развитии сотрудничества страны с Североатлантическим альянсом и 
реализации процесса интеграции в этот блок. 

 3 марта. Официальный представитель США в ОБСЕ Кайл Скотт призвал российскую и южноосетинскую стороны 
позволить  международным  наблюдателям  контролировать  Рокский  тоннель,  соединяющий  непризнанную  республику 
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Южная Осетия с Россией на неконтролируемом официальным Тбилиси осетинском участке грузино-российской границы. 
Выступая на заседании Постоянного совета ОБСЕ, американский дипломат заявил, что это может стать ответным шагом 
российской и южноосетинской сторон на "попытки (грузинской стороны) принять сложные решения, которые необходимы 
для гарантий долгосрочного мира".  Американский дипломат также отметил,  что США "чрезвычайно обеспокоены" из-за 
заявлений российской стороны о том, что "она будет защищать интересы своих граждан в Южной Осетии". 

3 марта. Армения де-юре признает независимость Нагорного Карабаха, если переговоры с Азербайджаном зайдут 
в тупик, заявил в интервью Общественному телевидению президент Армении Роберт Кочарян. Он сообщил журналистам, 
что  "переговоры  продолжаются,  и  шансы  на  успех  еще  есть".  Президент  отметил  необходимость  активизации 
интеграционных процессов между Арменией и Нагорным Карабахом в оборонной сфере, пишет "Коммерсант".

3 марта. "Сегодня в Армении витает призрак вопроса - "война или мир в Нагорном Карабахе". Мы выступаем за 
достойный мир", - заявил секретарь оппозиционной фракции "Справедливость"  Виктор Даллакян. Комментируя интервью 
президента   Армении  Роберта  Кочаряна,  он  отметил,  что  были  "ноты",  которые  не  исключали  войны.  То  же  самое 
наблюдается  в  заявлении  Ильхама  Алиева и  посла  США  в  Азербайджане  Рино  Харниша.  Мы  считаем  эту  ситуацию 
достаточно  опасной.  В  переговорах  по  урегулированию конфликта  создается впечатление,  что  основным вопросом на 
сегодня  остается  вопрос  размещения  миротворцев,  и  в  этом вопросе  Россия  и  США  конкурируют".  Залог  исключения 
возможности войны, по его мнению, это формирование демократических властей в Армении. 

3  марта. Министр  финансов  и  экономики  Армении  Вардан  Хачатрян и  Чрезвычайный и  Полномочный  посол 
Германии в Армении  Хайке Ренате Пайч подписали соглашение "О финансовом сотрудничестве 2005-2006 гг.", в рамках 
которого немецким банком KfW Армении будет предоставлен кредит в размере 8 млн. евро на осуществление программы 
"Развитие ипотечного рынка" и осуществление программы "Общинные инфраструктуры I".

3 марта. В ходе онлайн-опроса, проведенного в Армении центром "Избирательные системы" с 15 февраля по 1 
марта, 60% респондентов высказались об Иране как о дружественной Армении стране. 27% считают Иран недружественной 
страной, а 11% затруднились ответить на этот вопрос. Как сообщили в центре "Избирательные системы", 44% опрошенных 
считают, что ядерная программа Ирана представляет угрозу для мировой общественности, в том числе и для Армении. 42% 
считают, что такой угрозы нет. Затруднились ответить на вопрос 12% респондентов. 

3  марта. Заявление  о  возможном  присоединении  Hагорного  Карабаха  к  Армении  лишь  увеличивает 
напряженность в регионе и не приносит никакой пользы. Об этом, как передает "Тренд", заявил посол США в Азербайджане 
Рино Харниш, комментируя последнее заявление президента Армении Роберта Кочаряна. Говоря о предстоящей встрече 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта в Вашингтоне, Рино Харниш 
отметил,  что  последнее  заявление  сопредседателей,  озвученное  в  Вене,  вновь  доказывает  их  заинтересованность  в 
разрешении  конфликта.  США  считают,  что  разрешение  нагорно-карабахского  конфликта  возможно  в  скором будущем, 
отметил Харниш.

3  марта.  По  сообщению  пресс-службы минобороны Азербайджана  министр  обороны Азербайджана,  генерал-
полковник Сафар Абиев принял делегацию высокопоставленных офицеров Военного Колледжа Воздушной Авиации США. 
В ходе встречи министр уделил внимание военно-политической ситуации на Южном Кавказе и армяно-азербайджанскому 
конфликту. Он особо отметил, что его страна является сторонником дипломатического варианта разрешения конфликта. В 
свою очередь, заместитель чрезвычайного и полномочного посла США в Азербайджане  Джейсон Хайленд сообщил, что 
визит американской делегации совершается для лучшего знакомства с регионами и их проблемами. 

4 марта. В Грузии на полигоне Иалгуджа (близ Тбилиси) 4 марта прошли показательные учения 22-го батальона 2-
й (кутаисской) пехотной бригады министерства обороны Грузии, который завершил четырехмесячную подготовку в рамках 
грузино-американской военной программы "Операции по сохранению стабильности", а также четырехнедельный спецкурс 
перед предстоящей в конце марта отправкой батальона в Ирак в рамках плановой ротации грузинского миротворческого 
контингента. На учениях отрабатывались освобождение заложников и другие операции против террористов. На учениях 
присутствовал  начальник  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии  Леван  Николеишвили и  другие  представители 
военного командования страны.

4 марта. Объединенная дистрибьюторская энергокомпания Грузии (UEDC) планирует в три раза увеличить импорт 
электроэнергии из Армении и России. Как разъяснил генеральный директор UEDC Дин Уайт, это вызвано запланированной 
на  15  марта  полной  остановкой  крупнейшей  в  Грузии  ИнгуриГЭС  для  проведения  реабилитационных  работ  в 
деривационном туннеле  гидроэлектростанции,  в  результате  чего  дистрибьюторская  энергокомпания  временно  лишится 
существенных энергоресурсов. Кроме увеличения импорта, по словам Уайта, UEDC также намерена увеличить объемы 
закупок электроэнергии с грузинских теплоэлектростанций. Закупки электроэнергии будут в основном осуществляться за 
счет собственных средств компании, однако, в зависимости от продолжительности остановки ИнгуриГЭС, не исключено и 
предоставление государственного субсидирования. В настоящее время UEDC осуществляет импорт электроэнергии только 
из России в размере 50 МВт. 

4 марта. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию Всемирной организации интеллектуальной 
собственности (ВОИС). Как сообщили в пресс-службе президентской администрации, глава страны расценил подписанное 
недавно соглашение о сотрудничестве между правительством Азербайджана и Всемирной организацией интеллектуальной 
собственности как серьезный шаг в их отношениях.  

4 марта. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев подчеркнул необходимость урегулирования иранской ядерной 
проблемы "путем переговоров на базе международного права". Об этом он заявил в интервью группе японских журналистов 
в  преддверии  предстоящего  официального  визита  в  Японию.  Ильхам  Алиев  отметил,  что  ситуация  вокруг  ядерной 
программы Ирана вызывает беспокойство у граничащего с этой страной Азербайджана. "Экономические санкции приведут 
лишь к усилению напряженности", - считает президент Азербайджана. Об этом сообщает ИРНА.

5 марта. В Абхазии задержаны сотрудники неправительственной организации "Возрождение Церкви - Патриаршая 
Вера" Гиорги Сохадзе и Теа Шариа, которые осуществляли съемки расположенного в Очамчирском районе (на границе с 
Гальским районом) раннесредневекового крестовокупольного храма Бедиа - для документального фильма, создаваемого 
организацией по согласованию с Патриархией Грузии и с благословения Католикоса-Патриарха Всея Грузии Илии Второго. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

6  марта. Генсек  ООН  Кофи  Аннан посоветовал  Грузии  с  большим  вниманием  отнестись  к  вопросу  вывода 
российских миротворцев из конфликтных зон. В ходе встречи в Нью-Йорке с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели 
Кофи Аннан заявил, что ООН продолжит свое участие в урегулировании грузино-абхазского конфликта. В свою очередь, 
Зураб Ногаидели выразил озабоченность нарушениями прав человека в Гальском районе Абхазии и обратился к Генсеку 
ООН с просьбой открыть в этом районе офис по правам человека.   

6  марта. Генпрокуратура  Грузии  обвинила  экс-главу  Аджарии  Аслана  Абашидзе  в  совершенном в  1991  году 
убийстве своего заместителя, лидера аджарского отделения "Круглого стола" (возглавлял первый президент Грузии Звиад 
Гамсахурдиа),  советского  диссидента  и  бывшего  политзаключенного  Нодара  Имнадзе. По  версии  следствия,  экс-глава 
Аджарии убил своего подчиненного четырьмя выстрелами в спину.

6  марта. Как  сообщили  в  МВД  Южной  Осетии     грузинская  сторона  запретила  проезд  автотранспорта  с 
российскими  номерами  через  грузинские  села  временно  неподконтрольные  властям  Республики  Южная  Осетия.  Это 
связано с тем,  что ранее был введен запрет на провоз грузинской сельскохозяйственной продукции через территорию 
Южной  Осетии  в  Россию.  В  МВД  Южной  Осетии  отметили,  что  Грузия  вновь  создает  напряженную  ситуацию  в 
грузинонаселенных селах зоны конфликта и создает гуманитарные проблемы для отдаленных осетинских сел.

6 марта. Грузия выразила готовность выдавать военнослужащим Группы российских войск в Закавказье (ГРВЗ) 
двухразовые  трехмесячные  визы  вместо  одноразовых  годичных,  заявил  заместитель  командующего  ГРВЗ  Владимир 
Купарадзе.  По  его  словам,  в  минобороны  Грузии  с  участием  командующего  Группы  Андрея  Попова были  проведены 
переговоры, в ходе которых Попов заявил, что нерешенность "визового вопроса" может негативно сказаться на графике 
вывода из Грузии российских военных баз.

6 марта. Оценочная миссия экспертов Международной службы НАТО прибыла с визитом в Грузию. Цель визита - 
оценка выполнения Грузией Плана по индивидуальному партнерству (IPAP). Власти Грузии надеются, что в нынешнем году 
будут  завершены реформы, предусмотренные по программе IPAP,  что станет путеводителем Грузии к плану действий 
кандидата в члены в НАТО (MAP). Делегация НАТО пробудет в Тбилиси до 10 марта.

6 марта. Как сообщили в Объединенном штабе ССПМ 5 марта в 10.20 в зоне ответственности Смешанных сил по 
поддержанию  мира  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  зарегистрирован  факт  пролета  вертолета.  В  штабе  ССПМ 
отметили,  что  данный  факт  является  грубым  нарушением  положений  решения  Смешанной  контрольной  комиссии  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта от 30 июля 2002 года (протокол № 24) "О несанкционированных полетах 
летательных аппаратов над территорией зоны ответственности Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-
осетинского конфликта". 

6  марта. Отношения  с  Грузией  имеют  для  Армении  стратегическое  значение,  поскольку  решают  ряд 
первостепенных  задач.  Грузия  является  той  основной  страной,  через  которую  осуществляется  экономический  и 
транспортный выход Армении во внешний мир, Россию, Европу и США. Об этом говорится в докладе секретаря Совета 
национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министра  обороны  Сержа  Саркисяна "Направления  Cтратегии 
национальной безопасности Республики Армения".  "Стратегический характер отношениям двух стран придает и фактор 
проживающих в Грузии армян, особенно армянонаселенного региона Грузии - Джавахети. В этом смысле периодическая 
дестабилизация  ситуации  в  Грузии,  связанная  с  межнациональной  нетерпимостью,  конфликтами  в  Абхазии  и  Южной 
Осетии,  постоянной  напряженностью  грузино-российских  отношений  является  поводом  для  озабоченности  в  Армении. 
Также в докладе отмечается, что отношения Армении с Российской Федерацией носят стратегический характер и имеют 
важное значение в деле максимальных гарантий безопасности Армении. 

6 марта. Служба государственной безопасности (СГБ) Абхазии возбудила уголовные дела против двух граждан 
Грузии и одного гражданина Украины, задержанных в Абхазии. По данным абхазского агентства "Апсныпресс", уголовные 
дела возбуждены из-за незаконного перехода ими грузино-абхазской границы по реке Ингури. В СГБ Абхазии утверждают, 
что у двух задержанных граждан Грузии  Теи Шария и  Тариэла Сохадзе не было документов, удостоверяющих личность. 
Задержанные  сообщили  сотрудникам  СГБ,  что  прибыли  в  Абхазию  для  съемок  монастырей  и  церквей.  Однако,  по 
информации СГБ, в изъятых фото- и видеоматериалах, помимо снимка молельного дома, зафиксированы автомобильный и 
железнодорожный  мосты  в  Сухуми,  железнодорожные  платформы,  ряд  других  объектов,  не  имеющих  отношения  к 
религиозным памятникам. По информации "Апсныпресс",  сегодня задержанных посетили представители офиса ООН по 
правам человека.

6 марта. Как  заявил глава муниципалитета приграничного с Арменией Игдырского вилайета Турции  Нураддин 
Арас "Игдыр всегда будет рядом с Азербайджаном. В случае, когда ситуация противоречит интересам Азербайджана, не 
может быть и речи об обсуждении поддержки открытия границ с Арменией". Об этом сообщает сайт PanARMENIAN.Net. 
"Только в случае достижения соглашения,  соответствующего интересам Азербайджана,  мы можем думать об открытии 
границ", - отметил глава муниципалитета Игдыра.

6 марта. В докладе секретаря Совета национальной безопасности при президенте Армении, министра обороны 
Сержа Саркисяна "Направления стратегии национальной безопасности Республики Армения" подчеркивается, что   попытки 
Азербайджана  вывести  процесс  урегулирования  нагорно-карабахской  проблемы  за  рамки  Минской  группы  ОБСЕ  по 
урегулированию конфликта в иную плоскость, в частности, ООН, НАТО, Совет Европы, представляют потенциальную угрозу 
для Армении. Касаясь позиции Турции в отношении карабахского конфликта, указывается, что эта страна стремится решить 
его в пользу Азербайджана. В докладе также отмечается, напряженность в армяно-турецких отношениях обусловлена и 
тем,  что Турция осуществляет многочисленные экономические и транспортные программы регионального значения без 
участия Армении. 

6 марта. Армения стала 36-й страной-членом Eurocontrol  -  Европейской организации безопасности воздушного 
сообщения.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  совместно  с  Eurocontrol  была  разработана  программа 
модернизации  услуг  управления  воздушного  сообщения  в  Армении.  "Вхождение  Армении  в  Eurocontrol  полностью 
соответствует программе создания единой европейской воздушной системы управления", - заявил генеральный директор 
Eurocontrol  Викаор Агуаго. По его словам, вступление Армении в агентство важно также для создания новых авиарейсов, 
соединяющих Европу с Дальним Востоком через территорию Армении.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

6 марта. В Баку состоялась презентация результатов социологического мониторинга "Азербайджан в 2005 году" - 
сравнительный анализ данных социологических исследований, проведенных в республике по итогам 2003, 2004 и 2005 гг. 
Как  сообщил  руководитель  проекта,  политолог  Расим  Мусабеков,  согласно  результатам  опроса,  лидером  среди 
дружественных в отношении Азербайджана стран стабильно остается Турция, а среди враждебных - Армения. США, Иран и 
Россия  тоже  заняли  высокие  места  в  списке  недружественных  стран.  Самым  привлекательным  интеграционным 
объединением в глазах респондентов является Евросоюз, а СНГ в силу низкой эффективности теряет популярность. 

6  марта. Генпрокуратура  Азербайджана  возбудила  уголовное  дело  против  ООО Barmek-Azerbaijan -  турецкой 
компании, управляющей энергосетями Баку и Сумгайыта. Расследование поручено Управлению по борьбе с коррупцией 
при прокуратуре. Как стало известно бакинской газете "Эхо", ожидается расторжение контракта с компанией, и одним из 
самых  реальных  кандидатов  является  российская  РАО  ЕЭС.  В  РАО,  отвечая  на  вопросы  "Эхо",  не  скрывали  своей 
заинтересованности в азербайджанском рынке. 

6  марта.  Пресс-секретарь  министерства  иностранных  дел  Армении  Гамлет  Гаспарян прокомментировал 
заявление посла США в Азербайджане Рино Харниша, по поводу высказывания президента Армении Роберта Кочаряна о 
возможном де-юре признании Нагорного Карабаха Арменией. «Мне бы не хотелось верить, что посол высказался именно 
таким образом. В противном случае я бы посоветовал уважаемому послу далеко не ходить и прокомментировать заявления 
азербайджанских  руководителей,  которые  делаются  у  него  под  носом.  Эти  заявления  содержат  в  себе  достаточно 
материала для разных предположений, в том числе также и о возможном увеличении напряженности в регионе, даже в 
точки зрения прямой военной угрозы. Интересно узнать, а что мешает послу не видеть этого, или он делает вид, что не 
видит. Видно, что посол США нашел "гнездышко" в Баку», - заключил Гамлет Гаспарян.

7 марта. "Неприкрытым политическим давлением на Приднестровскую республику"  назвал президент Абхазии 
Сергей Багапш санкции Украины против Приднестровья. Он заявил, что действия Украины идентичны действиям Грузии, по 
инициативе которой в 1996 году на саммите стран СНГ Абхазии объявили блокаду. "Время показало, что такие методы 
неэффективны, а Приднестровская республика найдет способ выживания", - сказал президент Абхазии. Багапш выразил 
уверенность  в  том,  что  таким  образом  нельзя  заставить  народ  Приднестровья  отказаться  от  избранного  курса  на 
независимость, подчеркнув при этом, что народ Абхазии солидарен с Приднестровьем.

7 марта. Глава МИД Абхазии Сергей Шамба отверг возможность односторонней демилитаризации. Таким образом 
власти непризнанной республики отреагировали на предложение Грузии.  "Мы неоднократно заявляли о необходимости 
демилитаризации всего Кавказского региона, но мировое сообщество никогда не прислушивалось к мнению Абхазии, и 
вместо  того,  чтобы заниматься демилитаризацией  Кавказского  региона,  Грузию вооружали до  зубов",  -  заявил Сергей 
Шамба.  По  словам министра,  "Абхазия  и  Южная  Осетия  не  могут  разоружаться  в  одностороннем  порядке,  создавать 
демилитаризованные зоны, тогда как Грузия готовится вступать в НАТО". Сергей Шамба заявил, что Абхазия и Южная 
Осетия сделают все, "чтобы адекватно отвечать на любую агрессию". Об этом сообщает ИТАР-ТАСС.

 7 марта. Руководство администрации Ленингорского района Южной Осетии в настоящее время воздерживается 
от выездов в Цхинвали. Часть единственной дороги, которая связывает этот район с Южной Осетией, пролегает через 
грузинскую  территорию.  После  того  как  несколько  сотрудников  администрации  района  были  задержаны и  допрошены 
сотрудниками МГБ Грузии,  они опасаются ездить в Цхинвали,  поскольку могут  подвергнуться очередному незаконному 
задержанию грузинскими правоохранительными органами. По мнению  неназванного источника, грузинской стороной эти 
меры предпринимаются для того, чтобы подчинить села Ленингорского района республики администрации города Гори и 
отторгнуть принадлежащие Южной Осетии территории.

7 марта. Глава МИД России Сергей Лавров и Госсекретарь США Кондолизза Райс в ходе встречи в Вашингтоне 
обсудили проблематику "замороженных" конфликтов, в частности, Нагорного Карабаха и Абхазии. Говоря об отношении 
США и России к различным локальным конфликтам, российский министр сказал, что "у нас не совсем совпадают взгляды на 
то, какими методами необходимо действовать, но конечная цель в сотрудничестве по международным делам, по-моему, 
идентична". 

7 марта. Правительство Латвии утвердило проект правил "Положение конкурса на проекты грантов "Поддержка 
проектов в сфере развития сотрудничества в Грузии и Молдавии". За организацию и поведение конкурса отвечает МИД 
республики.  Как пояснили во внешнеполитическом ведомстве,  одним из  приоритетов  государственного плана  политики 
развития сотрудничества на 2006 год является претворение двусторонних  и  трехсторонних  проектов сотрудничества в 
Молдавии и Грузии. Имеются в виду такие сферы, как государственное управление, образование, культура, социальное 
развитие,  защита здоровья и окружающей среды, реформа самоуправлений и обороны,  а также поощрение процессов 
европейской и трансатлантической интеграции, и развития демократии и гражданского общества. 

7  марта. Раздача  земли  азербайджанцам  в  Грузии  осуществляется  не  в  соответствии  с  местным 
законодательством. По данной причине неизвестно, получили ли все жители азербайджанских сел в Грузии землю. Об 
этом,  как  сообщило  агентство  "Тренд",  заявил  глава  народного  движения  "Гейрат",  действующего  в  Грузии,  Алибала 
Аскеров.  Он  отметил,  что  процесс  раздачи  земли азербайджанцам,  начатый  в  Гардабанском районе,  продолжается  в 
Марнеульском  районе.  Заместитель  заведующего  отделом  по  Грузии  Госкомитета  по  работе  с  азербайджанцами, 
проживающими  за  рубежом,  Физули  Hаджафов отметил,  что  количество  выделенных  участков  земли  должно 
соответствовать числу жителей-азербайджанцев. По его мнению, раздача земель в малом количестве при несоблюдении 
этого критерия не удовлетворит азербайджанцев Грузии. 

7 марта.  Как заявил министр иностранных дел Турции  Абдулла Гюль  инженерно-технические работы в рамках 
проекта новой железной дороги Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку (КАТБ),  осуществляемые одной из турецких компаний и 
финансируемые Турцией, намечено завершить в 2006 году. По его словам, международный тендер в рамках строительства 
будет  объявлен  после  завершения  проектных  работ.  Абдула  Гюль  отметил,  что  проект  новой  железной  дороги  Карс-
Ахалкалаки-Тбилиси-Баку предполагает строительство прямого железнодорожного сообщения между Турцией и Грузией с 
последующим объединением данной ветви с уже существующей железнодорожной сетью в Азербайджане. 

7 марта. В Тбилиси проходит первый раунд переговоров между представителями правительств Грузии и Кувейта. 
Как  сообщили в  МИД Грузии,  переговоры проводятся по  заключению грузино-кувейтского  соглашения "О поощрении и 
защите инвестиций".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

7 марта. Как заявила экс-министр иностранных дел Грузии, лидер партии "Грузинский путь" Саломе Зурабишвили, 
политика нынешних властей ведет к новой революции, которая может иметь для страны тяжелые последствия. Власти 
Грузии  "своими  непродуманными  действиями  создают  революционную  ситуацию  в  стране",  сказала  Зурабишвили  на 
брифинге во вторник в Тбилиси. 

7  марта. Повышение  цен  на  поставляемый  Россией  в  Армению  природный  газ  приведет  к  повышению 
себестоимости продукции горнодобывающей отрасли. Об этом, в ходе пресс-конференции заявил начальник управления 
экономики, природопользования и горнодобывающей отрасли министерства торговли и экономического развития Армении 
Артур  Ашугян.  Увеличение  тарифов  на  газ,  в  первую  очередь,  отразится  на  производстве  цемента.  Себестоимость 
продукции возрастет на 15%, что может привести к неконкурентоспособности этого вида товара на международном рынке. 
По мнению Ашугяна, высокая себестоимость приведет к сокращению экспорта. До сегодняшнего дня армянский цемент в 
основном экспортировался в Грузию и Иран. 

7 марта. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян и вице-заместитель Госсекретаря США по вопросам 
Европы и Евразии  Мэтью Брайза в Ереване обсудили ситуацию, сложившуюся после последнего этапа переговоров по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта, а также ряд региональных вопросов. В ходе ереванской встречи стороны 
обсудили также энергетические вопросы, в частности, вопросы диверсификации энергосистемы Армении и возможности 
взаимосвязи с энергосистемами стран региона. На итоговой пресс-конференции  Мэтью Брайза заявил  Армения обладает 
огромным  опытом  работы  с  российскими  поставщиками  энергоносителей,  и  ей  стоит  продолжать  работу  в  данном 
направлении 

7  марта. Чрезвычайный  и  Полномочный посол  США  в  Армении  Джон  Эванс отозван  в  Вашингтон.  Согласно 
изданию "The California Courier", о своем уходе Джон Эванс уже проинформировал представителей правительства Армении. 
Причиной отзыва американского посла стало его заявление о геноциде армян в Османской Турции 1915 года. Во время 
встречи 19 февраля 2005 года с представителями армянской общины Сан-Франциско Джон Эванс высказался "о важности 
признания Геноцида армян". Согласно источнику Сенат США готовится одобрить кандидатуру нового посла в Армении - им 
может стать нынешний глава американской дипмиссии в Таджикистане Ричард Хоугленд.

7  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян своим  указом  утвердил  межправительственное  соглашение  "О 
международном транспортном коридоре  Север-Юг".  Об этом сообщили в  пресс-службе главы армянского  государства. 
Проект являет собой продолжение развития стратегического направления, уже неоднократно одобренного и перспективного 
не только в коммерческом, но и в политическом аспекте. Транспортный коридор "Север-Юг" - реальная альтернатива для 
перенаправления грузопотоков из Южной Азии и Ближнего Востока через территорию России.

  7 марта. По заявлению посла Турции в Азербайджане Туран Моралы в случае заключения военного союза между 
Азербайджаном и Турцией, Турция сможет оказать помощь Азербайджану при возобновлении военных действий об этом, 
сообщает агентство АПА. Он напомнил, что на данный момент между двумя странами еще не подписано соглашение о 
создании военного союза, и подчеркнул, что не поддерживает военного варианта решения конфликта в Нагорном Карабахе: 
"В любом случае, стороны должны стремиться к миру". По словам Моралы, в настоящее время, согласно подписанному 
между  двумя  странами  договору  о  военном  сотрудничестве,  Турция  оказывает  Вооруженным  силам  Азербайджана 
различную помощь. 

7  марта. ОАО "Русский  Алюминий"  начало  подготовку  технико-экономического  обоснования  (ТЭО)  по  проекту 
создания  нового  алюминиевого  завода  в  Азербайджане  мощностью  в  300  тыс.  тонн  в  год.  Об  этом  сообщают 
азербайджанские  источники  со  ссылкой  на  пресс-службу ОАО.  Как  заявили в  компании "по  результатам оценки  будет 
принято окончательное решение по месторасположению завода и объему инвестиций". По словам первого вице-премьера 
правительства Азербайджана  Аббаса Аббасова, общий объем инвестиций для обеспечения работы завода, расширения 
инфраструктуры и в строительство электростанции превысит $1 млрд.  В планы российской компании входит создание 
новых современных алюминиевых и глиноземных заводов, электростанций, а также высокотехнологических предприятий по 
производству нефтяного кокса, строительных конструкций и упаковочной фольги.

7  марта. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял вице-заместителя Госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Метью Брайза. Как сообщил пресс-
секретарь  министра  обороны Армении полковник  Сейран  Шахсуварян,  с  удовлетворением отметив  нынешний  уровень 
армяно-американских  отношений,  В  свою  очередь,  Метью  Брайза,  поблагодарив  за  удачную  миссию  армянских 
миротворцев в Ираке, отметил, что армяно-американские отношения вступают в новый этап развития. Он особо подчеркнул 
заметные темпы развития и реформ в Армении, коснулся открытых и прозрачных обсуждений Стратегии национальной 
безопасности.  Касаясь  процесса  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  стороны  указали  на  важность 
продолжительных усилий по мирному урегулированию конфликта, прилагаемых в рамках МГ ОБСЕ.

8 марта. В селе Саберио Гальского района Абхазии грузинской террористической группой совершено очередное 
убийство мирных граждан - один ребенок и трое взрослых. Примерно в 9:30 по местному времени по двум автомобилям 
УАЗ и ГАЗ из засады был открыт огонь. Сотрудниками Гальского РОВД Абхазии была выслежена террористическая группа 
из  12 человек,  вооруженных  автоматическим оружием и  одетых в  камуфлированную форму.  Террористической  группе 
удалось уйти от преследования и скрыться на территории Грузии. Как заявил официальный представитель президента 
Абхазии  в  СМИ  Кристиан  Бжания,  "это  преступление,  в  череде  уже  совершенных,  еще  раз  подтверждает  истинные 
намерения грузинских властей сорвать процесс мирного урегулирования конфликта с  Абхазией,  официальный Тбилиси 
возвел терроризм в ранг государственной политики"  при этом он подчеркнул, что подобные действия могут привести к 
прекращению переговорного процесса.

8 марта. Как заявил в ходе встречи с журналистами секретарь Совета национальной безопасности при президенте 
Армении,  министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  "Армения  даже  теоретически  не  рассматривает  возможность 
предоставления  своей  территории  воинскому  контингенту  НАТО  в  случае  роста  напряженности  в  вопросе  ядерной 
программы Ирана". Комментируя заявления официального Баку о готовности решить карабахскую проблему военным путем 
заявил,  что  "наличие  хорошо  вооруженных,  боеготовых  и  боеспособных  Вооруженных  Сил  Армении  является 
сдерживающим фактором для возобновления боевых действий" в регионе.   Министр обороны Армении усомнился в том, 
что кто-либо способен разработать действительно серьезную миротворческую программу в районе Карабаха. По его словам 
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пока между сторонами нет какого-либо соглашения, разговор о миротворческих силах преждевременен. Об этом сообщает 
агентство "Ноян Тапан".

8 марта. Как заявил посол Турции в Азербайджане Туран Моралы агенству АПА  Турция и Азербайджан способны 
организовать  охрану  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  за  счет  собственных  возможностей.  По  словам  посла,  на 
данный  момент  на  межправительственном  уровне  не  обсуждается  вопрос  создания  военизированных  формирований, 
которые будут осуществлять охрану нефтепровода, и в этом нет необходимости. По словам Моралы, правительство Грузии 
обратилось к нефтяным компаниям с просьбой об оказании содействия в охране нефтепровода. Что же касается того, что 
турецкий участок нефтепровода  может  подвергнуться нападению со стороны курдских вооруженных формирований,  то 
посол отметил, что в этом направлении никаких проблем не существует. 

9марта. Президент Абхазии Сергей Багапш обвинил официальные грузинские власти в поощрении экстремизма и 
возложил на них ответственность за расстрел абхазцев в  среду в  Гальском районе республики.  В то же время,  глава 
грузинской администрации Гальского района Георгий Ломия заявил, что преступление совершили местные криминальные 
группировки. В свою очередь, МИД Грузии связал данное преступление с бесконтрольной криминогенной обстановкой в 
Гальском районе, а также с бездействием российских миротворцев.  

9 марта. МИД Грузии выступил с заявлением в связи с убийством четырех человек в Гальском районе Абхазии. 
МИД  Грузии  подчеркивает,  что  "этот  факт  наглядно  свидетельствует,  что  так  называемая  милиция  местного 
сепаратистского  правительства  и  расположенные  в  регионе  российские  миротворческие  силы  не  контролируют 
криминогенную обстановку в регионе, жертвами чего зачастую становится невинное мирное население", и отмечает, что 
"этот факт еще раз свидетельствует о том, что обязательно в Гальском районе должен немедленно открыться офис по 
правам человека и введена международная полиция, чтобы подобные факты в будущем не повторялись".  

9  марта. В  МИД  Грузии  прошел  очередной  раунд  политических  консультаций  между  внешнеполитическими 
ведомствами Грузии и Польши на уровне директоров департаментов - департамента по европейским делам с грузинской 
стороны  и  департамента  восточной  политики  с  польской  стороны.  Как  сообщили  в  МИД  Грузии,  на  встрече  стороны 
рассмотрели перспективы будущего сотрудничества между двумя странами,  механизмы урегулирования конфликтов на 
территории  Грузии,  грузино-российские  отношения,  процесс  интеграции  Грузии  в  европейские  и  евроатлантические 
структуры, а также грузино-турецкие, грузино-азербайджанские и грузино-армянские двусторонние отношения.

9 марта. США довольны шагами властей Грузии по урегулированию абхазского и югоосетинского конфликтов, - 
заявил журналистам в  Тбилиси  заместитель  Госсекретаря  США  по  вопросам Европы и  Евразии  Метью Брайза после 
состоявшейся  встречи  с  заместителем  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов 
Гиоргием Вольским. американский дипломат подчеркнул, что США надеются, что Россия сыграет положительную роль в 
урегулировании конфликтов в Абхазии и в Цхинвальском регионе, и заявил, что "если Запад активизирует усилия в этом 
направлении, позитивная роль России в урегулировании конфликтов станет реальностью - активность Запада с каждым 
днем растет, и желательно, чтобы Россия разделила взгляды Запада по этим конфликтам". 

9 марта. В Вашингтоне завершилась встреча сопредседателей Минской группы ОБСЕ  Стивена Манна (США), 
Юрия  Мерзлякова (Россия)  и  Бернара  Фасье (Франция)  и  личного  представителя  Действующего  председателя  ОБСЕ 
Анджея Каспршика. В ходе встречи были проанализированы итоги переговоров президентов Армении и Азербайджана в 
Рамбуйе  и  намечены  дальнейшие  шаги  в  урегулировании  конфликта.  Об  обсуждаемых  на  встрече  вопросах  никаких 
комментариев не дается. По словам американского сопредседателя Минской группы Стивена Манна, в ходе его визита 
вместе с заместителем Госсекретаря США Даниэлем Фридом в Азербайджан и Армению они всесторонне проинформируют 
президентов двух стран о вопросах, которые были обсуждены на встрече в Вашингтоне, сообщает АПА.

9  марта. Американский  конгрессмен  Френк  Паллоне,  выступая  в  Палате  представителей  Конгресса  США, 
раскритиковал аппарат президента Джорджа Буша за нарушение паритета в предоставлении военной помощи Армении и 
Азербайджану. По его словам, нарушение паритета навредит процессу переговоров по мирному урегулированию нагорно-
карабахского конфликта. В проекте бюджета на 2007 год Буш предложил выделить Азербайджану $4,5 млн., а Армении - 
$3,5 млн. "Очень важно пресечь эти усилия аппарата Буша." - заявил Паллоне. "Мы будем бороться против этого и заставим 
аппарат соблюдать положения договора", - отметил он. Об этом сообщает радиостанция "Свобода". 

9  марта. Правительство  Армении  в  ходе  заседания  одобрило  предложение  о  подписании  соглашения  "О 
воздушном сообщении" с Грузией. Об этом сообщили в пресс-службе армянского правительства. По данным источника, 
исполнительная  власть  Армении  также  одобрила  предложение  о  подписании  меморандума  между  правительствами 
Армении и Ирана "Об оказании помощи со стороны ИРИ для развития Армении".

9  марта. В  ходе  обсуждений  по  теме  "Угрозы  выселения  армян  Джавахка.  Проблемы  молодежи"  член 
Центрального управления партии "Могучая Родина" Ширак Торосян  заявил сегодня Джавахк стоит перед угрозой полного 
выселения  армян.  Статистика  показывает,  что,  в  частности,  за  последние  годы  превалирующая  часть  населения, 
покидающего  пределы  Джавахка,  составляет  молодежь.  Данная  тенденция  ставит  под  угрозу  доброжелательные 
отношения  между  Арменией  и  Грузией.  Необходимо  осознавать,  что  после  выселения  армян  открываются  широкие 
возможности для переселения в этот регион турок-месхетинцев. В свою очередь, глава "Союза молодежи Джавахка" Вардан 
Акопян, указав на множество проблем, заявил, что "Джавахк не исчерпал себя, там есть молодежь, мы будем бороться в 
защиту наших интересов.  Молодежь Джавахка хочет думать  и жить по-армянски".  Глава незарегистрированной  партии 
"Вирк"  Давид Рстакян отметил, что если стороны не сядут за стол переговоров вовремя, то ситуация может кардинально 
измениться. "Это не ультиматум, а реальность", - заявил он. В завершение мероприятия партия "Могучая Родина" огласила 
список предложений.

9 марта. По сообщению агентства АПА в Палате представителей США выступил заместитель Госсекретаря США 
по вопросам Европы и Евразии Даниель Фрид. Он заявил "Вашингтон призывает власти Армении и Азербайджана положить 
конец карабахскому конфликту". Далее заместитель Госсекретаря США подчеркнул, что США надеется на работу с Россией 
и  другими  странами  для  решения  опасных  и  истощающих  конфликтов  в  Южной  Осетии,  Приднестровье,  Абхазии  и 
Нагорном Карабахе. 

9 марта. Приблизительно в 6 часов вечера по местному времени в городе Цалка (райцентр Цалкского района 
региона Квемо-Картли Грузии) произошло вооруженное нападение на группу молодых людей армянской национальности. В 
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результате  нападения  от  полученных  ножевых  ран  скончался  23-летний  Геворг  Геворкян,  еще  двое  были  ранены  и 
доставлены в больницу. Как сообщает джавахкское агентство "А-Инфо", в знак протеста перед зданием полиции собрались 
более 300 армян - жители Цалки, требующих справедливого наказания убийце. Разъяренные жители города разбили окна 
здания  полиции.  В  ответ  на  это,  переброшенные  министерством  внутренних  дел  из  Тбилиси  спецназовцы  избили 
автоматами и резиновыми дубинками протестующих. Сейчас здание полиции окружено около 150 военными в масках. По 
словам депутата-армянина от Цалкского района Айка Милитоняна, во время разгона акции протеста пострадало около 100 
человек.

10 марта. США считают, что к урегулированию конфликтов, в том числе на постсоветском пространстве, нужно 
подходить  с  учетом  их  особой  специфики.  Об  этом  заявил  официальный  представитель  Госдепартамента  США  Шон 
Маккормак,  комментируя заявления  российских  официальных лиц  по  Косово.  При  этом он  ясно  дал  понять,  что  США 
выступают против универсального подхода к урегулированию региональных конфликтов. 

10 марта. В ходе очередной сессии парламента Южной Осетии депутаты обсудили ситуацию, складывающуюся 
вокруг Приднестровья. Была также обсуждена ситуация, складывающаяся вокруг непризнанных государств, сообщили в 
информационно-аналитическом  отделе  при  парламенте  Южной  Осетии.  По  словам  вице-спикера  парламента  Юрия 
Дзиццойты,  "Запад  стремится  задушить  Южную  Осетию,  Приднестровье,  Абхазию,  Нагорно-Карабахскую  Республику, 
прежде чем Косово получит полномасштабное юридическое признание. Запад пытается представить "урегулирование в 
Косово как уникальное, которое не может быть представлено нигде более", - заявил Дзиццойты. По его словам, власти 
Украины и Молдавии сознательно нарушили данное положение, устроив экономическую блокаду Приднестровья.

10 марта. Япония предоставит Армении грант в размере $241 тыс., который будет направлен на благоустройство 
армянских школ. Подписание соответствующего соглашения состоялось в Ереване. Согласно документу, средства будут 
выделены трем общественным организациям - "Здоровье людей" ($90 тыс.), "Молодежная организация Гориса" ($78 тыс.) и 
Центр "Новая Армения" ($73 тыс.).

10 марта. Как заявил   советник премьер-министра Сербии Александр Симич в ходе пресс-конференции в Москве 
на тему "Статус Косово и Метохии: автономия или независимость?", проблемы Абхазии и Южной Осетии не могут быть 
сравнимы  с  косовской  ситуацией.  По  его  словам   Косово  с  благословения  международного  сообщества  подверглось 
бомбардировкам НАТО, а Грузию никто не бомбил. "Условием прекращения войны в Косово была гарантия суверенитета 
Сербии  и  Черногории,  и  это  положение  подтверждено  международным  сообществом.  Сохранение  этого  положения  - 
гарантия мира. И этот принцип должен соблюдаться и в отношении Косово, и в отношении Грузии, и в отношении России", - 
заявил Симич.

10  марта. Посольство  России  в  Тбилиси  возобновило  выдачу  виз  гражданам  Грузии,  которая  была 
приостановлена  21  февраля  после  того,  как  грузинские  власти  отказались  выдавать  визы  российским  военным.  Как 
передает "РСН", официальный представитель российского посольства в Тбилиси Михаил Свирин заявил, что оформляются 
визы  членам  грузинских  делегаций,  сотрудникам  работающих  в  Грузии  российских  компаний  и  лицам,  которые 
направляются в Россию по линиям научных или культурных связей. Что касается туристов или коммерсантов, в ближайшие 
дни решится вопрос выдачи виз и для этих категорий граждан.

10 марта.  В Москве состоялся митинг российского пропрезидентского молодежного движения "Идущие вместе", 
направленный  против  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили.  Днями  раньше  в  Москве  прошла  аналогичная  акция, 
организованная партией "Справедливость", которую возглавляет экс-шеф грузинской госбезопасности в начале девяностых 
Игорь Гиоргадзе.

10 марта. Сpеди содержащихся в Гуантанамо, на военной базе США, членов "Аль-Каеды" имеется и гражданин 
Азербайджана,  30-летний  Полад  Сиpаджев,  котоpый  аpестован  в  конце  2001  года  в  Афганистане  и  pаботал  там 
пеpеводчиком.  По  некотоpым данным,  Сиpаджев был пеpеводчиком  Усамы бен Ладена.  Сиpаджев долгое  вpемя  был 
посетителем бакинской мечети "Абу-Бекp", котоpая считается центром ваххабизма в Азербайджане. Hесмотpя на то, что 
глава  мечети  "Абу-бакp"  Гамет  Сулейманов опpовеpг  свое  знакомство  с  Сиpаджевым и  информации  о  пpопаганде 
ваххабизма в мечети, глава Госкомитета по религии и религиозными оpганизацифми Азеpбайджана (ГКРРО) Рафик Алиев 
пpидеpживается иного мнения. Рафик Алиев сообщил телеканалу ANS, что чеpез мечети "Абу-Бакp" молодые мусульмане 
отправляются в Чечню, Ирак и Афганистан, мечеть "Абу-бакp" является "pассадником ваххабизма". По его словам мечеть 
является одной из самых посещаемых и популярных среди молодежи мечетей гоpода Баку. Каждый день там молятся 
Аллаху более 7 тыс. человек.

10 марта. Лидер партии "Национальное единение", депутат Национального Собрания Армении Арташес Гегамян 
настаивает на необходимости смены власти в Армении и предлагает ей следовать примеру Индии, которая в 40-е годы 20-
го века "сбросила английское иго без единого выстрела".  Об этом сообщает Арминфо.  В ходе состоявшейся 10 марта 
конференции  Гегамян  обвинил  власти  республики  в  провале  переговоров  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта.  По  его  словам,  государственный  бюджет  Азербайджана  ежегодно  увеличивается  на  70%,  а  угроза 
возобновления  военных  действий  исходит  вовсе  не  от  Баку,  а  от  "пораженческой  политики  армянского  руководства  и 
отсутствия концепции внешней политики и национальной безопасности". "Будет война - будем воевать и победим", - заявил 
оппозиционный депутат.

11 марта. В Молдавии  открылся Второй Международный форум молодежи государств ГУАМ (Грузии, Украины, 
Азербайджана  и  Молдавии)  -  "Молодежь  стран  ГУАМ  -  пути  развития  партнерства",  а  среди  запланированных  для 
обсуждения  тем  такие  как  реализация  плана  действий  РМ-ЕС,  политика  в  отношении  молодежи  в  странах  ГУАМ  и 
механизмы  сотрудничества  с  руководящими  органами,  межрегиональное  и  международное  партнерство  молодежи, 
стандарты системы образования в государствах ГУАМ, проблемы трудоустройства молодых специалистов и роль молодого 
поколения в укреплении территориальной целостности стран ГУАМ и др. 

11 марта. По заявлению  исполнительного секретаря правящей в стране партии "Единое национальное движение" 
Давида Киркитадзе "за организацией прошедших в последние дни акций в Тбилиси и Москве стоят российские спецслужбы". 
Он отметил, что грузинские власти заранее обладали информацией о проведении этих акций. Речь идет о проведении с 28 
февраля  в  Грузии  несколько  организованных  оппозиционными  партиями  акций  с  участием  рыночных  торговцев, 
протестующих  в  связи  с  ужесточением в  Налоговом кодексе  страны правил торговли  -  в  частности,  об  обязательном 
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наличии  контрольно-кассовых  аппаратов  на  торговых  объектах  и  ужесточении  санкций  за  нарушение  правил  их 
использования.  Участники  акций  требовали  освобождения  от  использования  кассовых  аппаратов  и  установления  для 
торговцев фиксированного налога. 

11 марта. Как заявил замглавы МИД Грузии Николоз Натбиладзе, характеризуя состояние и перспективы развития 
политической  и  экономической  обстановки  в  Кавказском  регионе  в  ходе  прошедшей  в  Лондоне,  международной 
конференции  "Каспий  и  Центральная  Азия:  региональная  стабильность,  политические  и  экономические  изменения": 
"Россия, из-за своих политических и экономических амбиций, играет дестабилизирующую роль во всем регионе Кавказа". 
По сообщению иранского агентстао ИРНА, Натбиладзе также отметил, что в случае, если Россия прекратит поставки нефти 
и  газа  в  Грузию,  то  Грузия  вновь  обратится  за  помощью к  Ирану.  Как  подчеркнул  грузинский  дипломат,  перерывы в 
поставках  российских  энергоносителей  отдельным  европейским  странам  были  вызваны  не  столько  экономическими  и 
техническими, сколько политическими причинами - такими действиями Россия стремилась продемонстрировать свою мощь 
и лидирующую роль в регионе.

11 марта. По данным на 7 марта 2006 года, международные валютные резервы Грузии превысили отметку в 
полмиллиарда долларов и составили $501,97 млн., что на $110,64 млн. превышает показатель за аналогичный период 2005 
года.  По  данным  Национального  банка  Грузии,  70%  от  общего  объема  международных  валютных  резервов  страны 
представлено в долларах США, а 30% - в евро, которые размещены на депозитах в американских и европейских банках 
высшей категории, а также в различных ценных бумагах. 

11  марта. Демократический  Альянс  ''Единый  Джавахк''  выступил  с  заявлением  по  поводу  произошедшего 
инцидента в грузинском городе Цалка, в результате чего был убит 23-летний  Геворг Геворгян. Демократический Альянс 
"Единый Джавахк" с глубоким сожалением констатирует, что "грузинское политическое руководство продолжает проводить 
жесткую и  дискриминационную политику  по  отношению к  армянскому  населению Джавахка  (армянонаселенный регион 
Грузии - Самцхе-Джавахети ".                     В этот же день в центре грузинской области Самцхе-Джавахети - городе 
Ахалкалаки состоялся многотысячный митинг,  инициированный Советом армянских общественных организаций Самцхе-
Джавахети.  Участники  митинга  осудили  убийство  Геворка  Геворкяна,  отметив,  что  данный  факт  является 
непосредственным результатом неправильной этнополитики властей Грузии. В то же время, организаторы акции призвали 
сохранять  спокойствие  и  не  поддаваться  на  разного  рода  провокации.  Участники  акции  приняли  также  заявление, 
направленное властям Грузии, проживающим в этой стране армянам и международному сообществу.

11 марта. Верховный духовный Совет Армянской Апостольской  церкви  (ААЦ)  выразил недоумение в  связи  с 
решением  Синода  Грузинской  Православной  церкви  (ГПЦ)  об  учреждении  епархии  на  территории  Армении  без 
уведомления ААЦ. В заявлении Совета Армянской церкви говорится, что новая грузинская епархия "учреждена в северном 
регионе Армении",  в местах, "где у ГПЦ нет верующих".  Между тем, в Грузии "игнорируется справедливое право сотен 
тысяч верующих армян на возвращение церквей армянской епархии" в этой республике, отметили члены Совета. Между 
тем, в заявлении Совета ААЦ констатируется, что армянские епископы пока не получили удовлетворительного ответа на 
обращение к государственным властям Грузии о присвоении армянской епархии общественного статуса и возвращении ей 
6 исторических армянских храмов. Совет призвал "продолжить усилия по процветанию епархии ААЦ в Грузии и упрочению 
вековых братских отношений армянского и грузинского народов и Церквей".

11 марта. Министерство иностранных дел Нагорного Карабаха выступило с заявлением, в котором выражается 
серьезная озабоченность в связи с обострением ситуации, сложившейся вокруг Приднестровской Молдавской Республики. 
В  заявлении,  в  частности,  говорится:  "МИД  НКР  обращает  внимание  международного  сообщества  на  недопустимость 
использования экономических санкций против  целого  народа,  тем самым подталкивая его к  гуманитарной катастрофе. 
Экономическая  блокада,  как  метод  политического  давления,  а  также  применение  силовых  методов  только  усугубляют 
непонимание  между  вовлеченными  в  конфликт  народами  и  отдаляют  перспективу  мирного  урегулирования  на  основе 
европейских ценностей".

11 марта. По сообщению пресс-службы президентской администрации Азербайджана президент  Ильхам Алиев, 
завершив свой официальный визит в Японию, возвратился в Баку. Важными итогами визита стали успешное проведение 
азербайджано-японского бизнес-форума и подписание 3 соглашений о взаимном сотрудничестве двух стран. "Кроме того, 
выяснилось, что в японском обществе на всех уровнях - от императорской семьи до рядовых сотрудников министерства 
иностранных  дел  -  признают  территориальную  целостность  Азербайджана  и  призывают  к  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта, исходя из этого важнейшего принципа международной безопасности", - сообщает пресс-служба.

11 марта. Армения не обладает полноценной системой безопасности, заявил в ходе пресс-конференции глава 
Либерально-прогрессивной партии Армении (ЛППА)  Ованнес Ованнисян. По его словам, за последнее время на армяно-
азербайджанской  границе  участились  случаи  нарушения  режима  прекращения  огня,  по  сути,  подвергаются  опасности 
границы  и  территория  Армении.  "Армения,  в  отличие  от  Азербайджана,  является  членом  Организации  Договора  о 
коллективной  безопасности  (ОДКБ).  Почему  эта  структура  хотя  бы  раз  -  для  вида  -  не  выступила  с  элементарным 
заявлением? Исходя  из  этого,  могу  заявить,  что  ОДКБ  не  обеспечивает  безопасность  Армении",  -  заявил  Ованнисян. 
Касаясь процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта, лидер ЛППА, в частности, указал на активизацию США: 
"США надеются, что до июня им удастся разместить в зоне конфликта свой миротворческий контингент". 

12 марта.  Как заявила лидер нового грузинской оппозиционной партии "Путь Грузии"  Саломэ Зурабишвили на 
состоявшемся  учредительном  съезде  партии,  "Грузии  необходима  смена  власти,  но  это  не  должно  произойти 
революционным путем, так как еще одна революция может закончиться для страны плачевно". На съезде было заявлено, 
что "Путь Грузии" начинает готовиться к смене власти в стране путем выборов. Зурабишвили ознакомила своих сторонников 
с основными приоритетами, на основе которых вскоре будет окончательно сформирована действенная программа новой 
партии, а также сообщила, что "Путь Грузии" не намерена объединяться с другими политическими силами, но является 
сторонником конструктивного сотрудничества, что будет способствовать формированию общественного мнения. По словам 
Саломэ  Зурабишвили,  возглавляемая  ею  партия  вместе  с  другими  оппозиционными  и  неправительственными 
организациями  создаст  мониторинговые  группы,  которые  будут  официально  контролировать  в  Грузии  процесс 
приватизации,  а  также процессы в правовой,  налоговой и других сферах.   Учредителями новой оппозиционной партии 
являются Саломэ Зурабишвили и депутат парламента Грузии Гиорги Тортладзе.  
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13 марта. В рамках Года Абхазии в Южной Осетии министерством культуры РЮО подготовлен план мероприятий. 
Как сообщил министр культуры республики  Константин Пухаев, ожидается проведение таких мероприятий, как лекции в 
библиотеках  об  абхазо-осетинской  дружбе,  тематический  вечер,  посвященный  творчеству  Ф.  Искандера,  а  также  ряд 
концертов дружбы абхазских и осетинских коллективов. Как известно, 2006 год проходит в Южной Осетии под знаком года 
Абхазии, а в Абхазии - под знаком года Южной Осетии.

13 марта. Министерство культуры и туризма Азербайджана направило письмо протеста организаторам конкурса 
"Евpоведение",  -  сообщили  в  пресс-службе  министерства.  В  письме  говорится,  что  министерство,  чрезвычайно 
обеспокоенное тем, что на официальном сайте конкурса певец из Армении - Андре в автобиографических данных отмечает, 
что  родился  в  Нагорно-Карабахской  республике  и  этот  факт  следует  расценивать  как  неуважение  к  территориальной 
целостности  Азербайджана  и  провокацию,  и  можно  истолковать  как  поддержку  организаторами  конкурса  агрессивной 
политики Армении.

13  марта. Завершился  двухдневный  официальный  визит  министра  национальной  безопасности  (МНБ) 
Азербайджана, генерал-лейтенанта Эльдара Махмудова в Россию, который состоялся по приглашению руководителя ФСБ 
Российской  Федерации  Николая  Патрушева.  В  интервью  азербайджанским  журналистам  глава  МНБ  Махмудов 
прокомментировал  итоги  своего  визита.  По  его  словам  уровень  двустороннего  сотрудничества  спецслужб  двух  стран 
находится на самом высоком уровне. Как отметил министр "особое место в переговорном процессе, безусловно, занимал 
вопрос противодействия терроризму, а также совместных мер по предотвращению этой угрозы в любых ее проявлениях".

13 марта. Как заявил на пресс-конференции в Баку вице-президент  АО "Азеpэнеpжи" Маpлен Аскеpов, не стоит 
питать  большую  надежду  на  то,  что  Грузия  погасит  свой  долг  Азербайджану  за  поставленную  ей  в  1998  году 
электроэнергию. Долг Грузии Азербайджану составляет 32 млн. кВт/часов электроэнергии. По словам Аскерова, проблема в 
том, что в различное время энергосистема Грузии передавалась под управление американским и российским компаниям, а 
сегодня у них нет такого преемника, у кого потребовать долг. "Когда мы обращаемся к грузинскому государству, они говорят, 
что  изучат  данный  вопрос  и  вернут  долг",  -  отметил  Аскеров.  По  его  словам,  погашение  долга  за  дополнительно 
поставленную электроэнергию в  объеме 5 млн.  кВт/часов во время недавнего энергетического кризиса в  Грузии будет 
осуществлена в денежном эквиваленте.

13  марта. В  администрации  города  Ахалкалаки  (райцентр  армянонаселенного  региона  Грузии  Джавахети) 
проходит совещание с участием губернатора Самцхе-Джавахети Георгия Хачидзе по поводу произошедшего инцидента в 
грузинском городе Цалка ,  в результате чего был убит 23-летний  Геворг Геворгян. Об этом сообщил глава Армянского 
национального  общественного  союза  (АНОС)  Людвиг  Петросян.  Людвиг  Петросян  также  проинформировал,  что  на 
совещании присутствуют представители армянской общины Джавахети. Он также опроверг слухи о том, что в знак протеста 
армяне Ахалцихе (региональный центр Самцхе-Джавахети - ред.) организовали шествие в сторону Ахалкалаки.

13  марта.  Запад  должен  потребовать  закрыть  российские  военные  базы  в  Армении  и  Грузии  и  предложить 
своеобразный "план Маршалла" для всего Южного Кавказа. Так считают бывший министр иностранных дел Испании Анна 
Паласио и консультант немецкого фонда "Marshall Fund" в США Дэниэль Твайнинг, статью которых публикует газета "The 
Washington  Post".  Касаясь  нагорно-карабахского  конфликта,  Паласио  и  Твайнинг  отмечают,  что  в  Нагорном  Карабахе 
усиливается  политическое  и  военное  влияние  России.  По  их  мнению,  "западные  правительства  должны  поддержать 
соглашение, по которому Армения вернула бы Азербайджану оккупированные территории, а Нагорный Карабах оставался 
бы автономией, пока решение о статусе этого региона не будет определено на референдуме". Авторы статьи не обошли 
вниманием также  Южную  Осетию,  Абхазию и  Приднестровье.  По  их  мнению,  "российские  офицеры помогают  обучать 
вооруженные формирования этих сепаратистских регионов, а также командовать ими".  "Лидеры сепаратистов являются 
российскими гражданами, они спонсируются влиятельными российскими криминальными элитами, получающими доход от 
контрабанды  потребительских  товаров,  наркотиков,  оружия  и  женщин  в  этих  зонах  конфликтов",  -  пишут  Паласио  и 
Твайнинг. По их плану, Европа и США должны обязать Россию вывести войска из Южной Осетии и Абхазии, решить все 
существующие вопросы путем переговоров и на основе сохранения территориальной целостности Грузии.

"Спрут" по-грузински
26.02.2006. Страна.Ru

Ника Канделаки
В воскресенье с  рабочим визитом в  Москву прибывает парламентская делегация из  Грузии во главе с вице-

спикером Михаилом Мачавариани. Он принадлежит к "Национальному движению" - пропрезидентской партии большинства 
в парламенте, представители которого сегодня занимают все ключевые посты в высшем политическом руководстве страны. 
По данным независимых экспертов, уровень коррупции в нынешней власти Грузии превысил даже те масштабы, которые 
наблюдались  в  эпоху  Шеварднадзе.  Очевидно,  что  коррупционеров  связывает  самая  настоящая  воровская  "круговая 
порука". Когда депутат Коба Бекаури попытался инициировать проверку доходов парламентского лидера "Национального 
движения" Майи Надирадзе, ему просто велели "сдать мандат".

Надо  отметить,  что  госпожа  Надирадзе  -  весьма  привлекательная  особа,  перед  которой  в  свое  время, 
естественно, преклонялся и президент Грузии, и так она попала в главный список "националов", став скоро его лидером. В 
итоге этого карьерного взлета супруга Надирадзе, Зураба Чиквиладзе, стремительно назначили начальником транспортной 
полиции города. Благодаря этому назначению семья первой партийной леди стала главным монополистом в импорте в 
Грузию списанных автобусов из  Украины и  Голландии.  Главная "националистка"  страны Майя Надирадзе не простила 
своему партийному товарищу Бекаури сбор компромата на ее семью. В итоге Бекаури вынудили срочно сдать свой мандат 
и оставить стены парламента. Притом ему велели все это сделать на пресс-конференции, публично, перед журналистами! 
Другой парламентарий из президентского большинства, Бежан Гунава, на парламентском бюро срочно поставил вопрос о 
создании специальной следственной комиссии для проверки доходов семьи Надирадзе на предмет уплаты налогов. Но 
случилось так, что большинство не проголосовало "за", и вопрос был закрыт. А Надирадзе в ответ созвала брифинг и 
назвала инициаторов проверки своими "личными врагами".

Грузинская  публика  давно  знает,  что  властями  Грузии  часть  незаконно  нажитых  средств  используется  на 
благотворительность. Режим Саакашвили не трогает тех бизнесменов, которые щедро вкладывают в благотворительные 
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проекты. Именно поэтому под эгидой "Национального движения" в последнее время открываются бесплатные столовые. 
Впрочем, грузины, менталитету которых чужда такая "социальная забота", хорошо знают, на чьи деньги строятся грузинские 
"бистро".  Когда  в  Тбилиси  появилась  первая  партия  амортизированных  желтых  автобусов  голландского  производства, 
народу  от  этого,  естественно,  не  стало  легче.  С  появлением "Сандробусов"  (прозванных  так  в  честь  Сандры -  жены 
Саакашвили)  из  центра  Тбилиси  убрали все  маршрутки,  водители которых  зарабатывали на  жизнь,  а  в  городе  стали 
образовываться гигантские пробки. Пробки в Тбилиси - это явление, удивительное для такого маленького городка. Но народ 
терпит, зная, что главные "националы" ведут сегодня в стране свой успешный бизнес, и мешать им нельзя.

Например, для вышеназванного слуги народа Бекаури и вице-спикера парламента Грузии Михайла Мачавариани 
(который  26  февраля  посетит  с  рабочим  визитом  Москву  во  главе  парламентской  делегации  Грузии),  источником 
неисчерпаемого богатства стал самый крупный таможенный терминал страны "Опиза". Итак, семья Надирадзе обогатилась 
"автобусными" миллионами, министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили имеет гигантский доход от ведущей мобильной 
сети  "Джеосел"  и  разных  энергокомпаний  Грузии.  Финансовыми  компаньонами  министра  Окруашвили  недавно  стали 
владельцы ведущих телеканалов Грузии "Рустави2" и "Мзе" (последний принадлежал брату министра иностранных дел 
Грузии  Гела  Бежуашвили,  Давиду).  Семья  главного  идеолога  Грузии,  парламентария  Гиги  Бокерия,  зарабатывает  на 
стремительном  строительном  бизнесе  в  республике.  Супруга  председателя  парламентского  комитета  по  обороне  и 
безопасности Гиви Таргамадзе монополизировала весь рынок продажи компьютерной техники. Хорошо информированные 
грузинские  источники  сообщают,  что  именно  Таргамадзе  принадлежит  скандально  известная  телекомпания  "Алания", 
финансируемая  из  западных  фондов,  созданная  для  ведения  пропагандистской  войны на  территории  Южной  Осетии. 
Вещает "Алания" из центра города. Говорят, офис расположен в главном парке города.

Исключительно все грузинские парламентарий, принадлежавшие пропрезидентскому "Национальному движению", 
стремительно разбогатели и уже в открытую и цинично ведут свой бизнес в стране, где безработица достигла гигантских 
масштабов, где пенсионеры поучают 28 лари (примерно 16 долларов) в месяц, а зарплата академика составляет 100 лари 
(50  долл.).  Хотя  в  сегодняшней  Грузии  работы  нет,  и  так  называемый  средний  класс  занят  исключительно  уличной 
торговлей,  в  последнее  время  власть  карательными  операциями  громит  палатки  пенсионеров,  бывших  министров  и 
учителей. Сегодня в Грузии хорошо живется только семьям верных президентской команде законодателей и "карманным" 
депутатам.

Президент Грузии в последнее время яростно выступает против криминальных авторитетов и "воров в законе", но 
несколько оппозиционных газет, которые Саакашвили еще не успел закрыть, смело пишут о том, как в высших эшелонах 
власти "слуги народа" трудятся в соответствии с воровскими понятиями, в которые входит и круговая порука. Впрочем, не 
только  депутаты набивают себе  карманы всем,  что плохо  лежит.  Как сообщают  хорошо информированные источники, 
государственным  рэкетом  занимаются  члены  большой  президентской  семьи:  мать,  бабушка,  отец,  жена  Саакашвили, 
родители жены и брат, отчим. Они разбогатели одним махом - мать Саакашвили в нескольких лучших зданиях столицы 
открыла  американские  и  турецкие  университеты.  Брат  Саакашвили  -  в  нефтяном бизнесе.  Жена  Саакашвили  Сандра 
контролирует зарубежные гранты. Этот грузинский "Спрут" богатеет с каждым днем и становится все сильнее и толще. По 
последним опросам независимых социологов, степень коррупции в сегодняшней Грузии намного превысила данные времен 
правления Шеварднадзе. По данным института обороны и разоружения Великобритании, власти Грузии закупили ненужное 
для  маленького  государства  количество  танков.  По  данным  института,  сумма  для  покупки  военной  техники,  не  была 
выделена из бюджета Грузии. Грузины уверены, что и эти деньги Саакашвили получил незаконно, рэкетируя собственных 
бизнесменов, заставляя их финансировать новую войну.

Эксперт: «Россия должна выйти из санкций, наложенных СНГ на 
Абхазию»

27.02.2006. KM.ru
Сергей Филин, Василий Ваньков

Президент Национального банка Грузии Роман Гоциридзе пожаловался на Россию в Международную комиссию по 
борьбе с отмыванием денег (FATF), попросив эту организацию проверить деятельность российских банков на территории 
Абхазии.  Глава  грузинского  НБ  считает,  что  своим  «незаконным  сотрудничеством  с  нелегальными  структурами 
сепаратистского региона российская сторона грубо нарушает» рекомендации FATF, которых она должна придерживаться, 
являясь членом этой организации.

Незадолго  до  этого  Гоциридзе  заявил  также,  что  счета  российских  коммерческих  банков,  действующих  на 
территории Абхазии, будут  закрыты в Грузии в начале 2006 года.  У российских банков возникнут  при этом «огромные 
проблемы»,  убежден  главный  грузинский  банкир.  Корреспондент  KM.RU  направился  выяснить  «масштаб»  грозящих 
российским банкам «проблем» у руководителя отдела Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Какие цели преследует этот демарш руководства грузинского Нацбанка?
- Безусловно, это продолжение политики Саакашвили по вытеснению России из Закавказья. В данном случае речь 

идет  об  экономическом  вытеснении.  Вторая  задача,  которую  ставит  перед  собой  Тбилиси  –  экономическая  блокада 
Абхазии.  Так  что  в  первую  очередь  заявление  Гоциридзе  является  политически,  а  не  юридически  мотивированным. 
Понятно, что ни с каким криминалом власти Абхазии не связаны. Ведь они признаны в качестве легитимной стороны в 
переговорах с участием ООН и ОБСЕ. Их постоянно посещают политические деятели и руководители западных государств. 
Если абхазское руководство - криминальная структура, то почему тогда с ней поддерживают официальные отношения те же 
западные  страны?  В  Абхазии  же  находятся  миссии  ООН  и  ОБСЕ.  А  сами  грузины  ведут  с  абхазским  руководством 
переговоры  по  урегулированию  конфликта,  тем  самым  признавая  их  вполне  легальный  статус.  Конечно,  заявление 
Гоциридзе может навредить российским банкам. Ведь Россия является членом FATF и сама ведет постоянную работу по 
мониторингу  ситуации  на  банковском  рынке.  Поэтому  Россия  должна  заявить,  что  она  полностью  контролирует 
деятельность  российских  банков,  что  никакие претензии  по отношению к  ним неприемлемы. Что касается Абхазии,  то 
Россия не поддерживает режим экономических санкций против этой республики. Мы не собираемся морить голодом людей 
и создавать экономические проблемы только потому, что Грузия не может договориться с этим народом. 
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- Может ли Грузия помешать российским банкам вести деятельность в Абхазии?
- Это очередной блеф. Думаю, наши банкиры, прежде чем принять решение об открытии бизнеса в  Абхазии, 

проконсультировались с соответствующими российскими госструктурами и тщательно просчитали все риски.
- Как сейчас продвигается грузино-абхазское урегулирование? Мы видим всплеск конфронтации между Тбилиси и 

Цхинвали. Порой складывается впечатление, что Сухуми пока отошел для Саакашвили на второй план?
- Грузино-абхазская конфронтация продолжается. У Саакашвили установлена своя система приоритетов. Сначала 

он собирается аннексировать Южную Осетию как наиболее, по его мнению, слабого противника. В Абхазии он просто ведет 
линию  на  дестабилизацию  ситуации  путем  поддержки  партизанских  отрядов,  которые  действуют  в  Гальском  районе 
Абхазии. Они осуществляют нападения на российских пограничников, захваты представителей местной администрации. В 
целом, обстановка напряженная. Под этим предлогом Саакашвили требует увеличения в этом регионе международного 
присутствия  в  лице  миротворческих  сил  ООН.  Он  пытается  дискредитировать  руководство  Абхазии  для  того,  чтобы 
оправдать  существующий  режим  экономической  блокады  Абхазии.  Кстати  говоря,  я  считаю,  Россия  должна  в 
одностороннем  порядке  выйти  из  режима  санкций,  которые  были  наложены  на  Абхазию  странами  СНГ  в  1997  году. 
Необходимо  заявить,  что  эти  санкции  контрпродуктивны,  что  они  только  усугубляют  ситуацию,  препятствуя  мирному 
урегулированию.  Когда  Россия  пошла  на  этот  шаг,  министром  иностранных  дел  у  нас  был  Примаков,  который  имел 
ностальгическое пристрастие к Грузии… Правда, де-факто Россия сейчас в обход этих санкций уже осуществляет торговлю 
с Абхазией. Возвращаясь к вопросу о перспективах урегулирования, не думаю, что Саакашвили рискнет в ближайшее время 
применить по отношению к Абхазии силовой сценарий. Дело в том, что Южная Осетия и Абхазия подписали договор о 
сотрудничестве. А в нем есть такое положение, что «стороны немедленно приступят к консультации в случае угрозы миру». 
В  переводе  с  дипломатического  языка  на  обычный  это  означает,  что  они  будут  вместе  противостоять  вооруженному 
вторжению со стороны Тбилиси. Так что Саакашвили зря рассчитывает, что сможет поодиночке расправиться с Южной 
Осетией и Абхазией. Ему придется иметь дело с единым фронтом.

Эксперт: Некоторые абхазские бизнесмены хотят вместо железной 
дороги строить гостиницы

27.02.2006. ИА REGNUM
Российский эксперт, руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ  Михаил Александров считает, что 

вложение  российских  средств  в  восстановление абхазского  участка  железной дороги  Россия -  Грузия может  оказаться 
необоснованным,  учитывая  линию  грузинских  политиков  на  "заманивание  российских  инвестиций".  Об  этом  он  сказал 
корреспонденту ИА REGNUM, комментируя заявление вице-премьера Абхазии Леонида Лакербая о достигнутом сегодня 
27 февраля  устном соглашении между грузинской  и  абхазской  сторонами "по  всем проблемам,  касающимся  железно-
дорожного сообщения через Абхазию".

"Как известно, идеей транспортного коридора Север-Юг и подключением к ней Грузии Россия занялась, чтобы 
помочь Армении. Грузия запросила свою цену: вернуть всех беженцев в Абхазию, а абхазы стояли на том, что речь должна 
идти  только  о  беженцах  из  Галльского  района.  Это  был основной  камень  преткновения при  переговорах.  Кроме того, 
грузины хотели установить на границе с Россией таможенный контроль, свои посты. Возможно, они отказались от своих 
требований, по крайней мере, об этом сейчас не говорят. Стоит отметить, что для коридора Север-Юг не так важно это 
восстановление абхазского участка дороги. Уже есть договоренности с Ираном и Азербайджаном. Основной центр тяжести 
перевозок ляжет, конечно, на Азербайджан. Сами абхазы в этой дороге не очень заинтересованы, хотя конечно, они будут 
получать от транзита деньги, но не существенные. Некоторые бизнесмены даже говорят, что лучше бы разобрать железно-
дорожное полотно, и построить в тех местах гостиницы. России также эта дорога особой выгоды не принесет. Между тем, 
существует паромная переправа Кавказ-Поти, которая почему-то не очень интенсивно используется: то ли тарифы высокие, 
то ли сложности в оформлении - непонятно. Поэтому, такая концентрация на этой идее не понятна", - сказал Александров.

В  желании  России  восстановить  железно-дорожное  сообщение  через  Абхазию  значительную  роль  играет 
политическая  составляющая  -  поддержка  Армении,  подчеркнул  он.  По  мнению  политолога,  "Грузия  ведет  линию  на 
заманивание  российских  инвестиций,  которые  потом  становятся  заложниками  властей".  "Россия  уже  инвестировала  в 
газотранспортную систему, в электроэнергетику и что? Если инвестируем сейчас крупную сумму в строительство дороги, и 
еще моста, соединяющего Грузию и Абхазию, это окажутся выброшенные деньги", - предполагает Александров.

Пост премьера для Кадырова лишь трамплин в президенты Чечни, 
считает эксперт

02.03.2006. Кавказский Узел
Александр Григорьев

По мнению Михаила Александрова, заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ, «утверждение Кадырова 
на пост премьера Чечни — это возможность дать ему почувствовать себя  обладающим более широкими полномочиями, и 
не только военно–политическими, но и экономическими».

«Как и планировалось назначить Кадырова, так и назначили. Другой кандидатуры просто не было. А финансы и 
так  были вне  контроля.  Считать,  что  молодой  человек — Абрамов там все  контролирует  — наивно.  Просто он сидел 
наверху,  распределял деньги,  а  на нижних  уровнях  все  расходилось,  как  это нужно  было самим чеченцам.  То есть я 
большой разницы не вижу, - заявил корреспонденту  «Кавказского узла» Михаил Александров, комментируя утверждение 
Рамзана Кадырова на пост премьера Чечни. - А потом я продолжаю придерживаться мнения, что для Рамзана Кадырова 
это переходная должность, как только появится возможность, он будет президентом. А потом, возможно, опять назначат 
русского  на  пост  премьера.  Этот  вариант  я  считаю  вполне  реальным.  А  Кадырову  сейчас  надо  поработать  на  этой 
должности,  почувствовать  себя  обладающим  более  широкими  полномочиями,  а  потом  он  сможет  стать  полноценным 
президентом». 
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По словам Александрова, новое назначение Кадырова вряд ли произойдет в ближайшее время. «Судя по стилю, 
руководства нашего президента приличия будут соблюдены. Он не швыряется людьми, дает поработать некоторое время. 
Но давление со стороны Кадырова, возможно, будет нарастать. А с другой стороны все будет зависеть от ситуации в 
республике, - говорит Александров. - Потому что если при Алу Алханове ситуация будет продолжать оставаться сложной, 
не  будет  тенденций  к  улучшению,  то  будет  веский  повод у  президента  России  для  того,  что  бы ускорить  назначение 
Кадырова. И тут мы можем предположить, что сам Кадыров будет содействовать такому сценарию. Не специально что-то 
организовывать, но действовать не очень активно, подчиненные ему подразделения будут не так активно ловить бандитов, 
так того хотелось бы». 

«Вот пример с «Датским комитетом по беженцам».  Сначала Кадыров категорически заявил,  что они не будут 
работать, а после окрика сверху ему все-таки пришлось пойти на попятную, согласиться на указания федерального центра, 
-  считает политолог.  -  Но может быть и размен был такой — он согласился и ускорили его назначения на должность 
премьера. Метод кнута и прямика. То есть Кадырову все-таки приходится учитывать пожелание центра».

Отвечая на вопрос корреспондента «Кавказского узла» о том, что контроль за расходованием федеральных денег 
окончательно уходит от Москвы, Александров подчеркнул, что «ему будет необходимо сохранять стабильность». «Кадыров 
должен себя проявить так, что бы поддерживать стабильность в республике. Если вдруг этого не произойдет, то он долго не 
продержится, его уберут от власти и назначат кого-то другого. Значит, он кровно заинтересован, что бы была стабильность 
и  какие-то  деньги  людям  все-таки  поступали,  иначе  стабильности  не  будет  и  он  себя  дискредитирует,  -  заявил 
корреспонденту «Кавказского узла» Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ. - И дело не 
только  в  насилии  и  запугивании,  он  популярный  чеченец,  сын  лидера  республики,  который  пользовался  уважением. 
Поэтому если он будет создавать ситуацию отсутствия стабильности — то это по нему же ударит. В Москве посмотрят-
посмотрят и скажут: «Мы тебя назначили, а безобразия усилились. Так что придется кого-то другого назначить». И у него не 
будет аргументов что-то возразить. Так что ему придется поддерживать баланс между личными интересами и народом 
Чечни».

Алиев угрожает Нагорному Карабаху вооруженным вторжением
03.03.2006. KM.Ru
Василий Ваньков

Президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил о том, что «неконструктивная позиция Армении на переговорах 
по  мирному  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта»  вынуждает  Азербайджан  осуществить  ревизию  своей 
стратегии. Как сообщает «Интерфакс», он недвусмысленно намекнул на возможность применения силы для окончательного 
разрешения  этого  вопроса:  «Мы  должны быть  готовы  и  к  любым  иным  вариантам,  для  чего  усиливается  армейское 
строительство, увеличиваются военные расходы»,- сказал он. Ответ армянской стороны не заставил себя долго ждать. 
Сегодня президент Армении  Роберт Кочарян заявил о том, что в этом случае Армения де-юре признает независимость 
Нагорно-Карабахской Республики. В качестве дополнительных мер по стабилизации обстановки в регионе он упомянул о 
создании договорно-правовой базы, которая позволит ей «обеспечивать безопасность народа Нагорного Карабаха». В этих 
целях планируется начать «комплексное укрепление» территорий вокруг республики, составляющих «пояс безопасности». 

Угрозу применения Азербайджаном военной силы для решения проблемы Нагорного Карабаха и реакцию 
на  нее  со  стороны  руководства  Армении  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  заведующий 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- С чем вы связываете последнее обострение армяно-азербайджанского конфликта? Обмен резкими выпадами  
высшего руководства двух стран -  это шаг назад в переговорном процессе?

- Я бы не сказал, что мы являемся свидетелями такого шага. Просто потому, что в последние годы какого-либо 
продвижения  вперед тоже не  было.  Из  всех  достигнутых соглашений,  имевших действительно  большое значение  для 
переговорного  процесса,  было  соглашение  о  достижении  перемирия,  подписанное  еще  в  1994  году.  Однако  в  тех 
обстоятельствах,  когда  на  театре  военных  действий  явную  победу  одерживала  армия  Нагорного  Карабаха,  для 
Азербайджана это соглашение имело вынужденный характер. Он пошел на перемирие исключительно под давлением этих 
обстоятельств. С тех пор идут бесплодные переговоры об определении статуса НК и об урегулировании этого конфликта в 
целом. Бесплодные в первую очередь потому, что позиции сторон прямо противоположны. Нагорный Карабах не хочет 
признавать никакого другого решения, кроме предоставления ему полной независимости от Азербайджана. А последний, в 
свою очередь, настаивает на том, что НК в любом случае должен оставаться его составной частью. А поскольку позиция 
сторон абсолютно противоположная, то никакого иного способа решения этой проблемы, кроме военного, быть и не может. 
В последнее время Азербайджан пытается принудить Карабах к уступкам путем угрозы применения военной силы. Это 
объясняется  тем,  что  в  самом  Азербайджане  очень  сильны  реваншистские  настроения  и  руководство  этой  страны 
вынуждено им подыгрывать. С другой стороны, за прошедшие 12 лет НК значительно укрепил свою государственность, 
нормализовал экономическую ситуацию, расширил международные связи. Таким образом, требование о предоставлении 
ему независимости имеет под собой, безусловно, серьезные основания. К тому же в самое последнее время появился т.н. 
«косовский прецедент», когда этот край в составе Сербии и Черногории близок  к тому, чтобы получить независимость и 
полное  признание  со  стороны  международного  сообщества.  Безусловно,  это  решение  является  положительным 
прецедентом для жителей НК. Теперь они вправе требовать аналогичного решения и в своем случае. Наконец, в последнее 
время  становится  все  более  очевидным  изменение  настроений  на  Западе.  Его  дипломатические  сотрудники  уже  не 
отрицают возможность предоставления НК независимости. Чем больше проходит времени, тем больше Запад привыкает к 
тому,  что  Карабах  уже  де-факто  является  независимым  государством.  Так  что  время  сейчас  на  стороне  НК.  И  это 
заставляет  руководство  Азербайджана  нервничать,  делать  решительные  шаги  и  обострять  ситуацию.  Выход  для  него 
только один - признать существующие реалии. Потому что войну Азербайджана против НК никто не поддержит - ни Россия, 
ни Запад. В случае начала военных действий, Азербайджан окажется в политической изоляции. В то же время победить НК 
в  открытом противостоянии без  внешней поддержки  он  не сможет.  Турция прямую поддержку Азербайджану  также не 
окажет, ведь она непосредственно с НК не граничит и может атаковать только Армению. А это государство, в свою очередь, 
имеет союзнические отношения с нами, и Россия, безусловно, выступит на ее стороне. Потому что мы не можем допустить 
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изменения баланса сил  в  регионе.  Это стало  ясно  еще в  начале 90-х,  когда  Турция хотела  вмешаться в  конфликт  и 
немедленно последовало заявление Шапошникова (тогда командующего Объединенными вооруженными силами СНГ) о 
том,  что Россия в  этом случае может применить  ядерное оружие.  И Турция,  естественно,  решила не вмешиваться.  К 
сожалению, в Армении есть силы прозападной ориентации, которые не ценят этот жест российской    стороны, утверждая, 
что турки и так не напали бы. Надо им постоянно напоминать, что если бы не Россия, то мог бы повториться сценарий 1919 
года, когда турецкие войска громили армянскую армию на ее территории. 

- Можно ли считать, что в числе основных причин обострения ситуации - косовский прецедент и недавний  
срыв переговоров на высшем уровне в Рамбуйе? 

-  Совершенно  верно.  Есть  и  еще  один  момент.  Запад  ведь  долгое  время  «водил  Азербайджан  за  нос».  От 
Азербайджана ему были нужны нефтяные контракты,  обещание рассмотреть возможность размещения войск НАТО на 
своей территории. А Запад  взамен обещал помочь разрешить проблему НК. А теперь, когда руководству Азербайджана 
стало ясно,  что никакого  прогресса нет  и Запад никак ему не  помогает  навязать Карабаху  свои условия,  оно решило 
форсировать ситуацию, действуя самостоятельно. Это недовольство и нашло отражение в заявлении Алиева. А что ему 
еще говорить?! А закономерным ответом армян стало заявление о признании де-юре независимости НК. Как только Косово 
получит  независимость,  я  думаю,  руководство  Армении  сразу  же  признает  НК  суверенным  государством.  На  это  уже 
намекали армянские лидеры, когда говорили об «универсальном характере» косовского прецедента. Об этом говорил и наш 
президент. Хотя я полагаю, что Россия займет в этом вопросе взвешенную позицию и сначала дождется признания НК со 
стороны мирового сообщества (или хотя бы нескольких стран), а затем уже присоединится сама. Это было бы здравое 
решение - оно позволило бы нам добиться своего (признание независимости НК) при сохранении нормальных отношений с 
Азербайджаном. 

- Каким образом западные страны могут интерпретировать «косовский прецедент»?
- По этому поводу не существует единой точки зрения. Следует иметь в виду вот что: армянская диаспора очень 

влиятельна во многих странах (в той же Франции) и она сейчас активно лоббируют интересы своих соотечественников. В 
любом случае «косовский прецедент» даст ей очень сильные аргументы в пользу признания независимости НК. Поэтому в 
долгосрочной исторической перспективе это решение, на мой взгляд, неизбежно.

Грузия готовится получить «зеленый свет» в НАТО
06.03.2006. KM.Ru
Василий Ваньков

Сегодня в грузинскую столицу прибывают официальные представители Североатлантического альянса. В ходе 
своего визита они встретятся с  министром обороны Грузии  Ираклием Окруашвили,  начальником генерального штаба 
Минобороны Леваном Николеишвили,  госминистром по вопросам евроатлантической интеграции  Георгием Барамидзе. 
Грузинские чиновники должны будут представить делегации НАТО «отчет о проделанной работе». А именно: каковы успехи 
страны в реформировании оборонительной сферы, экономики, образования, науки и юриспруденции, а также достижения в 
борьбе с коррупцией. Если «экзамен» будет «сдан» хотя бы на 4 , делегаты НАТО составят доклад о готовности Грузии к 
вступлению в эту организацию. В этом случае, начиная с 2007 года, Грузия сможет перейти к реализации плана действий по 
вступлению в НАТО и получить статус страны-кандидата на членство в этой организации. 

Перспективы  вхождения  Грузии  в  Североатлантический  альянс  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал руководитель отдела Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- Насколько Грузия близка к желаемой цели и соответствует ли действительности заявление госминистра  
Барамидзе о том, что страна готова к вступлению в НАТО?

-  Если  брать  стандарты,  которым  должна  соответствовать  та  или  иная  страна  для  присоединения  к 
Североатлантическому альянсу в классическом смысле (как они изначально понимались), то следует признать, что ни одно 
государство Восточной Европы, по существу, не готово к такому вступлению. Про Грузию речи вообще быть не может. Но 
даже Румыния и Болгария не соответствуют стандартам НАТО. Однако в последнее время т.н. «высокие» стандарты НАТО 
все  время  размываются.  Хотя если  посмотреть  в  исторической  ретроспективе,  то  мы увидим,  что  вступление  тех  же 
Португалии или  Испании было в  свое  время  «авансом» этим государствам.  И решающее значение  здесь  сыграли не 
демократия, права человека и даже не «приверженность евроатлантическим ценностям», а именно желание реализовать 
определенные геополитические интересы стран-участниц НАТО. Как хорошо известно, и в Португалии, и в Испании в том 
время были, по существу, фашистские режимы. Турция сейчас является членом НАТО, хотя не соответствует большей 
части  европейских  стандартов.  Поэтому  я  бы  не  стал  придавать  особое  значение  разглагольствованию официальных 
представителей НАТО о том, что вступление в эту организацию требует особых условий и стандартов. Это просто такой 
способ отсеивать нежелательных кандидатов на членство или тех, кого они по тем или иным причинам не готовы пока 
принять. И вот начинается: «вы пока не готовы, вы должны привести в соответствие с нашими стандартами то-то и то-то…» 
А когда они политически заинтересованы в чьем-то вступлении, тогда сразу же принимают без всяких условий. Поэтому и в 
отношении Грузии они в принципе могли бы это сделать, несмотря на формальные моменты. Единственное, что сейчас 
сдерживает  ее  вступление  в  НАТО,  это  позиция  России.  А  именно,  то,  что  на  ее  территории  сейчас  продолжают 
базироваться российские военные базы. Они будут выведены, самое раннее, только к концу 2008 года. Раньше этого срока 
Грузия в НАТО никак не может вступить. Потому что это абсурд - иметь на своей территории войска и базы иностранного 
государства, которое не является членом альянса. Второй принципиальный момент - это конфликты с Южной Осетией и 
Абхазией, где также базируются российские миротворцы. Пока они там находятся, Грузия вступить в НАТО не может. Перед 
ее  руководством  выбор.  Можно  признать  эти  территории  независимыми  и  суверенными  государствами  и  вступать  в 
Североатлантический альянс в тех границах, которые существуют на данный момент. На это Тбилиси не пойдет. Либо 
необходимо каким-то образом удалить с этих территорий российских миротворцев, поставив Южную Осетию и Абхазию под 
свой контроль. Вот почему  Саакашвили сейчас так добивается вытеснения наших миротворцев и интернационализации 
конфликта. Если в этих регионах в качестве миротворцев будут размещены войска НАТО, то тогда ничто уже не помешает 
Грузии вступить в эту организацию. При наличии территориальных конфликтов и иностранных войск на своей территории 
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это делать не возможно. В случае если бы НАТО сейчас приняла ее в свои ряды, она была бы вынуждена предоставить ей 
военную помощь. То есть вступить в прямой конфликт с Россией. Думаю, американцы на это не пойдут. 

-  Сегодня  госминистр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава  отправился  в  Париж  и 
Брюссель. Удастся ли грузинам отстранить Россию от участия в переговорном процессе?

-  Это  совершенно  нереально,  потому  что  Южная  Осетия  на  это  точно  не  пойдет,  поскольку  Россия  сейчас 
является единственным настоящим гарантом ее суверенитета. Если они начнут играть с Грузией в политические игры на ее 
условиях, то просто все потеряют. Другое дело, если они проконсультируются с Россией. В случае если наш МИД даст 
добро, то они могут провести в модифицированном формате одну-другую встречу. Однако, судя по моим ощущениям, в 
последнее время в нашем внешнеполитическом ведомстве начинает возобладать прагматичный подход к этому вопросу. В 
Вену на  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии наши представители не  ездили.  И,  думаю,  в  Брюссель  тоже не 
поедут. Мы за то, чтобы проводить эти заседания на территории четырех государств - участников СКК. Стремление Грузии 
все  переносить  в  Европу  свидетельствует  о  желании  реализовать  указанный  выше  план  по  интернационализации 
миротворческой операции. Россия будет этому всячески препятствовать. 

-  Почему  грузинские  власти  вдруг  решили  реанимировать  пятнадцатилетней  давности  уголовное  дело,  
возбужденное в свое время против бывшего главы Аджарии Аслана Абашидзе?   

- Видимо, грузинские спецслужбы заметили, что последний стал проявлять определенную активность в поддержке 
и  финансировании  грузинской  оппозиции.  Речь  идет  о  партии  «Справедливость»,  которую  создали  бывший  министр 
безопасности  Грузии  Игорь  Георгадзе и  экс-глава  МВД  Аджарии,  бывший  депутат  парламента  Грузии  трех  созывов 
Джамал  Гогитидзе.  Я  считаю,  что  российские  власти  должны  предоставить  Абашидзе (и  всем  другим  грузинским 
оппозиционерам,  преследуемым  режимом  Саакашвили)  статус  политических  беженцев.  К  сожалению,  в  нашем 
политическом истеблишменте России все еще сильны прогрузинские силы. Сейчас он находится на территории России. Но 
ему необходимо предоставить другим нормальное политическое убежище. Тогда  Саакашвили уже не сможет «достать» 
оппозиционеров. Это нормальная практика, которую используют все демократические государства. Достаточно вспомнить 
действия британских властей,  раз  за разом отказывающих России в  возвращении беглых олигархов и представителей 
чеченских вооруженных формирований. Ничего нового нам здесь изобретать не надо.

Грузия ведет в Абхазии диверсионно-террористическую войну
10.03.2006. KM.ru
Василий Ваньков

В  зоне  грузино-абхазского  конфликта  снова  льется  кровь  мирных  жителей.  8  марта  около  10  часов  утра 
неизвестные открыли огонь по автомобилю УАЗ возле села Саберио Галльского района Абхазии, в результате чего погибли 
двое  абхазцев  и  двое  грузин,  в  том  числе  семилетняя  девочка.  После  совершенной  атаки  нападавшие  скрылись. 
Командующий Коллективными силами по поддержанию мира (КСПМ) в Абхазии Сергей Чабан заявил, что по его данным 
группа боевиков состояла из примерно 12 человек, вооруженных автоматами и гранатометами, и после нападения ушла в 
сторону Грузии. По установившейся в последнее время традиции Тбилиси возложил ответственность за расстрел мирных 
жителей на российских миротворцев и власти Абхазии. «Этот факт ясно доказывает, что так называемая милиция местного 
сепаратистского  правительства  и  российский  миротворческий  контингент,  дислоцированный  в  регионе,  не  в  состоянии 
контролировать криминальную обстановку в районе, которая во многих случаях выливается в потерю невинных жизней 
среди мирного населения», – говорится в заявлении МИД Грузии по этому поводу. Он также обратился к ООН и ОБСЕ с 
просьбой «открыть офис по правам человека в Гальском районе и направить туда международные полицейские силы, 
чтобы не допустить повторения подобных инцидентов». Провокацию в зоне абхазско-грузинского конфликта в эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- Как вы считаете, какие силы заинтересованы в дестабилизации обстановки в этом регионе?
-  Ответ на этот вопрос абсолютно очевиден. Грузия уже с конца прошлого года активизировала диверсионно-

террористическую войну в Галльском районе Абхазии. Фактически они действуют как чеченские террористы: переходят 
границу Абхазии и ведут там боевые действия, а потом быстро отходят. Это форма силового давления на Абхазию с целью 
принудить ее к капитуляции на грузинских условиях. А в качестве первой задачи выступает ввод в Галльский район Абхазии 
полицейских сил ООН якобы под предлогом защиты мирного населения. А в действительности для того, чтобы оторвать 
этот район от республики. Затем подобные действия начнутся в следующем ее районе. И так до тех пор, пока вся Абхазия 
не перейдет полностью под контроль Грузии. План абсолютно прозрачен. Что в этой ситуации должна делать Россия? В 
первую очередь, надо объявить Грузию страной, которая поддерживает международный терроризм и осуществляет акты 
насилия,  направленные против гражданского  населения.  Надо  поставить этот  вопрос в  ООН и других  международных 
организациях. Затем можно потребовать введения против этой страны санкций. 

-  Грузинские власти предлагают открыть офис по правам человека в Галльском районе Абхазии. Что они  
преследуют, предлагая такую меру?

-  Если бы в  этом офисе находились действительно объективные представители правозащитных организаций, 
которые бы честно зафиксировали факты противоправной деятельности грузинских властей на территории Абхазии, тогда 
еще  можно  было  бы  о  чем-то  говорить.  Но  ведь  мы  знаем,  что  сейчас  политика  Запада  направлена  на  то,  чтобы 
дискредитировать непризнанные государства - Абхазию и Южную Осетию. Поэтому и офис будет выполнять миссию по 
дискредитации,  а  не  по  защите  прав  человека.  Совершенно  ясно,  о  чем  они  будут  говорить  -  что  вооруженные 
формирования засылаются абхазами, даже если последние абсолютно к этому непричастны. Для России развертывание 
такого рода правозащитных офисов абсолютно неприемлемо. Нам надо сейчас ввести в Абхазию как можно больше войск, 
чтобы уничтожать эти террористические группы. Потом надо переходить уже на грузинскую сторону и там осуществлять 
диверсионно-террористические  акты.  Потому  что  одна  оборона  никогда  не  дает  положительного  результата.  Надо 
контратаковать.  Вот  когда  грузины  почувствуют  тот  бой,  который  чувствуют  абхазы,  то,  может,  они  остановятся  и 
перестанут поддерживать диверсионно-террористические группы. 
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-  В  совещании  по  поводу  инцидента  с  расстрелом  мирных  жителей  будут  принимать  участие  и  
представители ООН. Это означает, что Грузии удалось в какой-то мере добиться той самой интернационализации  
конфликта, о которой вы упомянули?

- Дело в том, что ООН изначально была сильно вовлечена в миротворческую операцию в Абхазии. Существует 
должность специального представителя ООН при Абхазии, который ежегодно публикует свой доклад. В зоне конфликта 
размещены наблюдатели ООН. Это, что называется, рутинная работа. В том, что будет проводиться совещание, ничего 
нового нет.  Боевые действия в  Галльском районе,  по сути дела,  никогда не прекращались.  Они как бы идут волнами. 
Раньше  боевые  действия  были  в  Кадорском  ущелье.  Потом  они  затихли.  А  сейчас  Саакашвили  решил  вновь 
активизироваться и осуществляет политику форсированного давления на Абхазию и Южную Осетию.

- Вы видите какую-либо перспективу в разрешении этого конфликта?
-  Перспектив  тут  нет  и  не  будет  до  тех  пор,  пока  Грузия  не  изменит  собственную политику.  Прежде всего  - 

внутреннюю. Она должна отказаться от принципа национализма, приоритета грузинской нации. Грузия должна объявить, 
что является федеративным или даже конфедеративным государством. То есть варианты есть, но националистический 
режим Саакашвили не готов пойти на эти меры. Грузия для начала должна продемонстрировать, как она обеспечивает 
сейчас автономию Аджарии. Надо дать автономию Джавахети, Квемо Картли (регион, в котором большинство составляют 
азербайджанцы). Надо показать, что грузины действительно уважают права национальных меньшинств. Что они принимают 
реальное  участие  в  управлении  страной,  занимают  высокопоставленные  должности,  имеют  возможность  нормально 
заниматься бизнесом. И только когда Грузия продемонстрирует такие «высокие стандарты», еще можно говорить о каком-то 
урегулировании. А сейчас вряд ли кто-то изъявит желание в нее вступать. Правда, режим Саакашвили и не нацелен на то, 
чтобы кого-то убедить. Он пытается поглотить, аннексировать эти регионы. Для этого используются провокации, западное 
вмешательство.  А  реального  курса  на  урегулирование  конфликтов  они  не  ведут,  потому  что  в  этом  случае  грузины 
придерживались бы совсем другой внешней политики.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
28 февраля. На брифинге в Астане глава МВД Казахстана Бауржан Мухамеджанов сообщил новые данные о ходе 

расследования  убийства  одного  из  лидеров  казахстанской  оппозиции  Алтынбека  Сарсенбаева.  По  словам  министра 
«заказчиком похищения и убийства Сарсенбаева следствие считает бывшего руководителя аппарата сената парламента 
Казахстана  Ержана  Утембаева,  а  организатором  и  исполнителем  -  бывшего  работника  правоохранительных  органов 
Рустама  Ибрагимова».  Оба  они,  а  также  еще  пятеро  сотрудников  спецподразделения  «Арыстан»  комитета 
нацбезопасности, обвиняемые в похищении Сарсенбаева, его водителя и телохранителя, арестованы и «практически все 
дают признательные показания».  Глава МВД сообщил,  что за последние два дня были задержаны еще два человека, 
«выступавших в качестве наводчиков».

Мухамеджанов  изложил  и  причины  убийства  известного  политика.  Как  оказалось,  это  «устойчивое  личное 
неприязненное  отношение  Утембаева  к  Сарсенбаеву».  В  ходе  допроса  чиновник  рассказал,  что  «на  протяжении 
длительного времени был с ним (Сарсенбаевым) в неплохих отношениях, можно сказать дружеских отношениях». Однако 
«после публикации Сарсенбаевым в одной из газет статьи, негативно характеризующей Утембаева, отношения между ними 
резко  ухудшились» и карьера чиновника,  по его словам,  «резко пошла вниз».  Рустам Ибрагимов,  которого обиженный 
попросил «наказать Сарсенбаева», ответил, что «избить его будет сложно», и «предложил устранить» обидчика. За это 
Утембаев пообещал будущему убийце 60 тыс. долл. и «взял на эту сумму в банке кредит». 

Из  сообщения о ходе следствия неясно  также,  на встречу с  каким «влиятельным лицом» везли похищенного 
Сарсенбаева  (о  чем  сообщалось  в  первые  дни  следствия),  после  которой  он  был  расстрелян.  Впрочем,  как 
предусмотрительно  заметил  министр  Мухамеджанов,  «очные  ставки  только  начались  и  не  исключаю,  что  мотивы 
преступления могут измениться». 

28 февраля. Первый замминистра иностранных дел, зять президента Назарбаева Рахат Алиев распространил 
заявление, назвав "гнусной ложью" и "срежиссированной клеветнической компанией" утверждения о его причастности к 
убийству Сарсенбаева. Он предупредил, что подаст в суды на клеветников.

1 марта. В конгрессе США начинается голосование по законопроекту о поддержке демократии в пяти государствах 
Центральной Азии - Казахстане, Киргизии, Узбекистане, Таджикистане и Туркмении.

Как сообщили в секретариате палаты представителей конгресса, законопроект под названием "Акт о демократии и 
правах человека в Центральной Азии" предусматривает ежегодное выделение в 2006 году и в последующие годы $188 
миллионов на целый ряд программ по поддержке демократии во всех пяти центральноазиатских государствах. При этом 
при  несоблюдении  этими  странами  требований  США  предусмотрены  экономические  санкции  в  форме  замораживания 
американской помощи, включая приостановку содействия по линии Пентагона.

В  документе,  в  частности,  президенту  США  разрешено  финансировать  в  этих  странах  "создание 
неправительственных  организаций  по  продвижению  демократии  и  поддержке  прав  человека",  "развитие  устойчивых 
гражданских организаций,  включая демократические политические партии",  "создание  независимых СМИ для работы в 
странах  Центральной  Азии  при  поддержке  со  стороны  неконтролируемых  государством  типографий",  "развитие 
независимого радио и телевизионного вещания на страны Центральной Азии и на их территории", а также целый ряд других 
направлений, включая наблюдение за ходом выборов, борьбу с коррупцией, обучение представителей правоохранительных 
структур, содействие в выработке новых законов.

"Акт" предусматривает также выделение в 2006 году и в последующие годы "не менее $15 миллионов" на вещание 
радиостанций "Голос Америки" и "Радио Свобода" на языках пяти центральноазиатских государств.

В законопроекте оговаривается также, что финансовая, экономическая и военная помощь США для Казахстана, 
Киргизии,  Узбекистана,  Таджикистана  и  Туркмении  ставится  теперь  в  зависимость  от  ежегодного  подтверждения 
президентом  США,  насколько  правительства  центральноазиатских  государств  соблюдают  свои  обязательства  по 
демократизации,  защите  свободных  СМИ,  свободе  религии,  гуманному  обращению  с  заключенными,  соблюдению 
главенства закона и пресечению коррупции. 

1 марта. "Ержан Утембаев - это тень высокопоставленных господ. Он может отнести шляпу, пальто предложить и 
так далее, но отдать приказ - он не такой силы человек", - сказал журналистам Серик Абдрахманов, депутат мажилиса 
(нижней палаты) от партии "Отан", возглавляемой Назарбаеым.

"Я считаю, заказали Алтынбека Сарсенбайулы те, кто долгие годы рядом вокруг президента делали бессовестным 
образом деньги, пользовались благами и недрами Казахстана", - добавил он.

Абдрахманов посоветовал президенту "очиститься от своего вот этого окружения, которые без зазрения совести 
делают бабки".

"Для них Нуреке (Назарбаев) - это бабки", - сказал он.
Другой депутат мажилиса, беспартийный Амалбек Тшан считает, что "все, что говорится в заявлении МВД, глупее, 

чем версия о самоубийстве Заманбека Нуркадилова".
Член  ЗСК  и  экс-мэр  Алма-Аты  Заманбек  Нуркадилов,  в  начале  1990-х  -  соратник  Назарбаева,  был  найден 

мертвым в  собственном доме.  Он  погиб  от  двух  выстрелов  в  грудь  и  одного  -  в  голову.  Следствие  считает,  что  это 
самоубийство.

1 марта. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступивший с ежегодным посланием, остался верен своей 
идее приоритета экономического роста и стабильности над либерализацией политической системы.

Назарбаев  снискал  широкую  популярность  смелыми  экономическими  реформами,  которые  помогли  привлечь 
около $30 миллиардов зарубежных инвестиций в преимущественно сырьевую экономику.

Однако он подчеркивает, что не намерен проводить теми же темпами политические преобразования, указывая на 
необходимость поддержания стабильности и специфику местного менталитета и традиций.
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Назарбаев  назвал  итоги  прошлогодних  выборов,  на  которых  победил  с  91  процентом  голосов,  признаком 
"консолидации" нации, не желающей политических потрясений.

"Мы  впервые  в  ходе  предвыборной  кампании  в  прошлом  году  столкнулись  с  таким  феноменом,  как  острая 
обеспокоенность казахстанцев, а в отдельных случаях и просто страх из-за возможности дестабилизации в стране, тем 
более, что кое-кто, видимо, на это и рассчитывал", - сказал Назарбаев.

"И мы помним, как облегченно вздохнули наши граждане после выборов", - добавил глава государства.
Назарбаев поручил правительству снизить ставку налога на добавленную стоимость со следующего года на один 

процентный пункт с нынешних 15 процентов, а в последующие годы - еще на 1-2 пункта. Кроме того, в среднем на 30 
процентов должен быть снижен социальный налог, а также введена единая 10-процентная ставка подоходного налога с 
физических лиц.

Глава государства потребовал сделать ключевые рынки, в частности, металлургический и финансовый, более 
конкурентными, упростив вхождение новых игроков, в том числе зарубежных.

Он также пообещал снять все оставшиеся ограничения на участие иностранного капитала в местных компаниях в 
соответствии с требованиями Всемирной торговой организации, членом которой Казахстан планирует стать в этом или 
следующем году.

Президент также поручил правительству подготовить амнистию имущества, выведенного из легального оборота, 
предложив его владельцам "индульгенции" в обмен на 10-процентный налог.

Как и год назад, Назарбаев поручил правительству на 30 процентов увеличить зарплаты бюджетникам, сдерживая 
при этом темпы инфляции.

Перейдя к политике, глава Казахстана обошел скандальную тему убийства оппозиционного политика Алтынбека 
Сарсенбаева (Сарсенбайулы).

"Обеспечение исполнения гражданами Конституции и законов страны - обязанность правоохранительных органов. 
Для них не должен возникать вопрос: а что скажет где-то и кто-то", - заявил президент, пригрозив увольнением тем, кто не 
проявит "решительность".

"Либерализм  власти  некоторыми  воспринимается 
упрощенно как ее слабость, неспособность наложить вето на те 
или  иные  "шалости  и  капризы"  своевольных  честолюбцев",  - 
сказал Назарбаев.

Назарбаев  предостерег  неправительственные 
организации  от  участия  в  политике,  оппозицию  -  от 
"дестабилизации  обстановки"  и  пригрозил  преследованием 
неназванным финансово-промышленным группам, намекнув, что 
они финансируют его политических оппонентов.

"Отсутствие  глубоких  традиций  демократической 
культуры,..  восприятие  свободы  как  вседозволенности  вполне 
способны  дестабилизировать  страну,  перечеркнуть  все  наши 
планы  на  будущее,  отбросить  нас  далеко  назад",  -  сказал 
Назарбаев.

"Мы должны без  оглядки  на  критику  внутри  страны и 
извне,  наряду  с  развитием  демократических  традиций 
предусмотреть достаточно жесткую систему защиты этой самой демократии".

1 марта. Спикер сената парламента Казахстана Нуртай Абыкаев находится в больнице Астаны на стационарном 
лечении. Об этом сообщили в пресс-службе сената.

В  пресс-службе пояснили,  что  Н.  Абыкаев  поступил в  больницу  с  жалобами на  боли в  сердце.  При этом не 
уточняется, в какой именно клинике находится спикер.

Из-за  болезни  Н.  Абыкаев  не  смог  присутствовать  на  совместном  заседании  палат  парламента,  на  котором 
президент Нурсултан Назарбаев выступил с ежегодным посланием народу Казахстана "Стратегия вхождения Казахстана в 
число 50 наиболее развитых стран мира до 2015 года", заключили в пресс-службе.

1 марта. Руководитель специального подразделения "Арыстан" генерал-майор Сейтжан Койбаков ушел в отставку. 
Об этом сообщили в пресс-службе Комитета национальной безопасности Республики Казахстан. "Ходатайство генерал-
майора  С.  Койбакова  об  отставке  удовлетворено",  -  пояснили  в  пресс-службе.  Кем  подписан  рапорт  экс-начальника 
"Арыстана",  в  КНБ  РК  не  ответили.  Отставка  С.  Койбакова  последовала  после  того,  как  бойцы  спецподразделения 
"Арыстан", входящего в состав КНБ РК, были арестованы по подозрению в причастности к похищению известного политика 
Алтынбека Сарсенбаева и двух сопровождавших его людей. Ранее прошение об отставке подал председатель КНБ РК 
Нартай Дутбаев. Документ подписал президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. В комитете не комментируют нынешний 
статус генералов, ушедших в отставку. 

2  марта.  Алма-атинский горсуд увеличил срок ареста оппозиционного политика Булата Абилова до 15 суток с 
пяти.  28  февраля  нижестоящий  специализированный  межрайонный  административный  суд  Алма-Аты  приговорил  к 
штрафам в размере до 50.000 тенге (около $380) и арестам на срок от 5 до 15 суток организаторов несанкционированного 
митинга в крупнейшем городе страны.

Он был устроен участниками движения "За справедливый Казахстан" (ЗСК) в связи с убийством в начале февраля 
одного  из  лидеров  оппозиции,  экс-министра  информации  Алтынбека  Сарсенбаева,  и  прошел  под  лозунгами  отставки 
Назарбаева.

Абилов и другой лидер ЗСК Петр Своик в знак протеста против приговоров, вынесенных им во вторник, в среду 
объявили голодовку.
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2 марта. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев сообщил, что получил письмо с объяснениями от чиновника, 
подозреваемого в убийстве оппозиционного политика, и заявил, что до конца следствия не намерен сомневаться в своих 
соратниках из числа членов Сената.

"Утембаев уже все сказал. Он признается правоохранительным органам и написал письмо мне, где сказал, что 
никто его не подталкивал, ни с кем не советовался, сам много лет держал в сердце и чувствах обиду", - сказал по-казахски 
Назарбаев в парламенте.

По его данным, газетные статьи, автором которых был экс-министр информации Сарсенбаев, "особенно задели 
его (Утембаева) честь".

Глава государства заявил, что лично ему ясна картина преступления.
"Кому, кто, какие деньги давал и тратил, кто организатор и исполнитель, известно. Но следствие по установлению 

истины продолжается, и все решит суд", - сказал Назарбаев.
"В этой ситуации никаких сомнений к Сенату, депутатам Сената и руководству Сената нет и не будет, запомните 

это", - добавил он.
2 марта. Сенат (верхняя палата) парламента Казахстана проголосовал за назначение председателем Комитета 

национальной безопасности республики Амангельды Шабдарбаева.
Кандидатуру  А.Шабдарбаева  на  утверждение  сенаторам  предложил  глава  государства  Нурсултан  Назарбаев, 

участвующий в заседании палаты. 
За это решение 34 депутата сената высказались единогласно.
Прежний руководитель  КНБ Нартай  Дутбаев  подал в  отставку  после  того,  как  стало  известно  о  причастности 

сотрудников спецслужбы к похищению известного политика Алтынбека Сарсенбайулы.
2  марта.  США  сочли  крайне  серьезным  преступлением  недавнее  убийство  казахстанского  оппозиционного 

политика Алтынбека Сарсенбаева.
Представитель  Госдепартамента  США  Адам  Эрели  сообщил,  что  американская  сторона  оказывает  властям 

Казахстана помощь в расследовании.
2  марта.  Пресс-служба  правительства  Киргизии  сообщила,  что  брат  президента  страны Курманбека  Бакиева 

Жаныш  назначен  заместителем  председателя  службы  национальной  безопасности.  Премьер-министр  Феликс  Кулов 
представил родственника президента личному составу спецслужбы.

"Я хорошо знаю этого  человека  и лично  убеждал президента  назначить  Жаныша Бакиева  на  эту  должность. 
Спецслужбы – это очень тонкая сфера, и там нужен человек, которому можно доверять. Я думаю, глава государства будет 
доверять  своему  брату",–  отметил  премьер-министр.  Во  время  киргизской  "революции  тюльпанов"  брат  президента 
руководил действиями восставших на юге. После свержения Аскара Акаева занял пост руководителя УВД Джелалабадской 
области.

2 марта. Спикером парламента Киргизстана стал Марат Султанов, выдвинутый депутатской группой "Келечек". За 
его кандидатуру проголосовало 45 депутатов, против - 14.

Следует отметить, что еще до объявления результатов голосования М. Султанова начали поздравлять коллеги по 
депутатскому корпусу.

Председатель счетной комиссии Камчыбек Жолдошбаев собственноручно вывел нового торага на трибуну.
Выступая перед своими коллегами,  М.  Султанов поблагодарил депутатов за оказанное доверие и заявил,  что 

будет  проводить  политику,  направленную  на  консенсус,  а  не  на  разделение  палаты  на  2  лагеря.  Он  также  выразил 
признательность бывшему спикеру Омурбеку Текебаеву за его работу на этом посту.

В конце заседания депутат Сооронбай Жеенбеков предложил двум вице-спикерам Болоту Шерниязову и Эркину 
Салымбекову остаться на своем посту и продолжить работу с новым торага.

2 марта. Как сообщил официальный представитель госдепартамента США Эдам Эрли, США помогут Казахстану в 
расследовании убийства оппозиционного политика Алтынбека Сарсенбаева.

«Мы  работаем  с  ними  (казахской  стороной)  для  того,  чтобы  предоставить  правительству  содействие  в 
расследовании», - сообщил Эрли. «Это вопрос, о котором мы знаем и которым мы обеспокоены», - добавил он. «Убийство 
оппозиционного политика - это серьезное преступление», - подчеркнул представитель госдепартамента. 

2 марта.  Кыргызский народ издавна дружит с Россией, которая признана стратегическим партнером и ожидает 
адекватного отношения.- говорится в заявлении Комитета по правам человека Киргизии. В результате народной революции 
24 марта 2005 г. экс-президент Кыргызстана Аскар Акаев, опасаясь праведного гнева восставшего против тирана народа, 
сбежал из страны,  используя при этом военную авиабазу Российской Федерации, расположенную в кыргызском городе 
Кант,  на  российском  военном  самолете.  Впервые  получено  официально  подтверждение.  По  словам  Канатбека 
Кумушбекова, бывшего начальника отдела личной охраны Акаева, на отлете Акаева настоял командующий авиабазой, и 
затем, беглого главу государства в аэропорту "Домодедово" встречала Федеральная служба охраны Российской Федерации 
и  "кто-то  из  первых  лиц".  По  его  же  словам  Акаев  намеревался  "провести  консультацию  с  руководством  Российской 
Федерации,  поскольку  она  является  основным  стратегическим  партнером  Кыргызстана".  Эти  действия  правительства 
противоречат  целям  и  задачам партнерства  и  дружбы двух  народов.  Нынешнее  российское  правительство  не  только 
способствовало бегству Акаева и его семьи, но и продолжает укрывать семейство Акаевых, тем самым способствует их 
уходу от ответственности, от справедливого правосудия.

3 марта. Вице-спикер парламента Киргизстана Эркин Алымбеков заявил журналистам, что останется работать на 
своем посту вместе с новым торага Маратом Султановым. "Мы сейчас в связи с изменившимся раскладом политических 
сил  внутри  парламента  не  будем  писать  заявлений  по  собственному  желанию,  но  право  депутатов  в  соответствии  с 
регламентом включить этот вопрос в повестку дня",  сказал Э. Алымбеков от имени двух вице-спикеров. "Политическая 
ситуация каждый раз меняется. Политика – это сложная тонкая вещь и с учетом изменившейся обстановки мы сейчас 
демарш и всякие заявления не будем делать", добавил он.
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Отвечая на вопрос о возможной потере независимости парламента, Э. Алымбеков подчеркнул, что "парламент – 
это  коллективный  орган,  а  спикер  должен  учитывать  расклад  мнений  депутатов,  озвучивать  и  проводить  эту  линию". 
"Задача торага – повышать эффективность работы парламента", добавил он.

Касаясь  вопросов  позиции  Жогорку  Кенеша  во  главе  с  новым  спикером,  он  отметил,  что  "противостояния  с 
президентом не  будет",  однако  добавил,  что  "это  не означает,  что парламент  станет карманным".  "Скажем,  некоторое 
смягчение позиции парламента даст возможность плодотворно сотрудничать с другими ветвями власти",  подчеркнул Э. 
Алымбеков.

3 марта. Как сообщили в пресс-службе МВД Узбекистана, в ходе проведения оперативно-розыскных мероприятий 
в Сариасийском районе Сурхандарьинской области в одном из домов обнаружено около 273 килограммов опия."В ходе 
предварительного расследования стало известно, что хозяин дома, где были обнаружены наркотики, вступил в преступный 
сговор с еще двумя гражданами. Совместно они, используя обходные пути на границе, доставили наркотические средства 
на  территорию республики из  Турсунзадевского  района Таджикистана",  -  сказали в  МВД.  Наркотики были обнаружены 
сотрудниками правоохранительных органов в яме на глубине одного метра."Экспертиза показала, что выявленный наркотик 
- опий-сырец. По мнению специалистов, его рыночная стоимость на российском рынке может достигать $2,5-3 миллионов", - 
отметили в пресс-службе.

4 марта.  Как сообщил в специальном обращении директор Ташкентского регионального офиса Фонда Евразия 
Джефф Эрлих, принято решение о приостановлении деятельности Фонда в Узбекистане.

В течение почти года министерство юстиции республики «ставило различные препоны, создающие невыносимые 
условия  для  нормальной  деятельности  представительства»,  а  28  февраля  оно  возобновило  дело  по  приостановке 
деятельности Фонда Евразия в Узбекистане. Чтобы не тратить время и ресурсы в борьбе, в которой невозможно выиграть, 
Фонд Евразия принял решение закрыть свой Ташкентский Региональный Офис.

Фонд  проводил  исключительно  полезную  работу  по  оказанию  помощи  различным  государственным  и 
общественным организациям. Как отмечает Эрлих, "мы улучшили жизнь многих граждан Узбекистана. Уверен, если бы нам 
дали работать, то результаты наших коллективных усилий были бы значительнее".

5  марта.  Как  сообщает  РИА-Новости,  подкомитет  Палаты  представителей  Конгресса  США  поддержал 
законопроект "Акт о демократии и правах человека в Центральной Азии", предусматривающий ежегодное выделение в 2006 
году и в последующие годы $188 млн на ряд программ по поддержке демократии в пяти центрально-азиатских государствах.

Закон  предусматривает  также  ежегодное  выделение  "не  менее  $15  млн"  на  вещание  радиостанций  "Голос 
Америки" и "Радио Свобода" на языках этих государств. В случае, если в первый год после принятия Акта президент США 
не подтвердит Конгрессу продвижение какой-либо из стран в направлении демократизации, помощь этому государству в 
этот год будет сокращена на 33 процента, если такое подтверждение не последует в течение второго года помощь будет 
сокращена уже на 66 процентов, а на третий год при отсутствии "сертификации" вся помощь будет прекращена.

Председатель  подкомитета  и  один  из  разработчиков  документа,  конгрессмен  Кристофер  Смит  заявил  на 
заседании: "К сожалению, после десятилетий ошибочного советского правления и 15 лет независимости в большинстве 
этих стран тенденции развиваются в неверном направлении". 

5 марта.  "К  руководству сената у  нас нет  никаких претензий. Никаких кривотолков быть не должно",  -  заявил 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступая на заседании сената парламента РК.

"В  отношении сената,  депутатов  сената,  руководства  сената  у  меня никаких  сомнений нет.  Запомните это",  - 
подчеркнул глава государства.

Н. Назарбаев заявил, что ход расследования убийства Алтынбека Сарсенбаева находится под его наблюдением. 
"В ходе расследования все будет поставлено на свои места". Исполнитель и заказчик уже известны. Все будет решаться в 
суде, который пройдет открыто и гласно, заверил глава Казахстана.

"Утембаев  уже  признался  правоохранительным  органам,  и  написал  письмо  мне,  в  котором  сообщил,  что 
полностью признал свою вину", - сказал президент. В частности, Утембаев написал, что "без всякого давления пошел на 
этот поступок, потому что покойный задел его честь", - пояснил Н. Назарбаев.

"Этот вопрос будет доведен до конца и решен в судебном порядке", - заключил Н. Назарбаев. 
6  марта.  В  Узбекистане  городской  суд  Ташкента  вынес  решение  о  ликвидации  правозащитной 

неправительственной  организации  Freedom  House,  поддержав  обращение  прокуратуры  республики.  Ранее  глава 
представительства Freedom House в Узбекистане Бранка Шерсо просила власти страны дать возможность добровольно 
свернуть деятельность миссии.

Узбекские судьи ссылаются на неоднократные нарушениям законодательства страны со стороны Freedom House, 
и  в  частности  закона  "О  негосударственных  некоммерческих  организациях  (ННО)".  Представление  о  нарушениях 
руководству  организации  было  вынесено  6  июля  2005  года,  после  проведения  28  мая  семинара-тренинга  для 
правозащитников  из  Джизакской,  Самаркандской  и  Бухарской  областей  в  Самаркандском Ресурсном  Центре.  В  конце 
октября Минюст Узбекистана обратился в городской суд столицы с ходатайством о приостановлении деятельности Freedom 
House за нарушение национального законодательства. 11 января 2006 года суд удовлетворил запрос Минюста, запретив 
работу организации на полгода до 11 июля. Через месяц апелляционная инстанция суда оставила вердикт без изменения.

В статье 8 закона "О негосударственных некоммерческих организациях" указано, что ННО в обязательном порядке 
должны предоставлять регистрирующему органу доступ к информации, связанной с имуществом и финансовыми потоками 
неправительственных структур,  и  уведомлять о проводимых ими мероприятиях.  По мнению суда,  это положение было 
нарушено Freedom House во время проведения семинара в Самарканде. Также организации было предложено в начале 
года устранить в месячный срок выявленные в ходе проверки нарушения. Но, по вердикту судебной системы Узбекистана, 
Freedom House не предоставила полный отчет о проделанной работе, профинансированной из бюджета организации в 
размере 626 тысяч долларов за минувший год, а также о результатах регистрации и списке партнеров.

По закону решение суда может быть обжаловано в апелляционных инстанциях в течении 20 дней.
Офис старейшей американской неправительственной правозащитной организации Freedom House был открыт в 

Узбекистане в октябре 2002 года. 
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6 марта.  Около полумиллиона таджикских трудовых мигрантов работают в России, однако только 10% из них 
находятся  на  российской  территории  легально.  Об  этом  заявил  министр  труда  и  социальной  защиты  населения 
Таджикистана  Зокирджон  Вазиров,  находящийся  с  рабочим  визитом  в  Москве.  По  его  словам,  46%  мигрантов  из 
Таджикистана работают в России в сфере строительства, 29% задействованы в области торговли и предоставления услуг, 
14% - постоянно меняют рабочие места, и только 3% и 2% работают на российской территории в сфере образования и 
здравоохранения  соответственно.  Министр  отметил,  что  таджикские  семьи  в  среднем  ежемесячно  получают  по  100 
долларов  от  своих  родственников,  работающих  в  России.  "Россия,  которая  обладает  относительной  экономической 
стабильностью,  была главным источником дохода для людей во многих из  прежних советских республик,  особенно  на 
Кавказе и в Средней Азии, - сказал Вазиров. - Таджики не расценивают Россию как иностранное государство и не чувствуют 
себя иностранцами в России". В тоже время, по его словам, трудовые мигранты сталкиваются с большим количеством 
трудностей в России, включая чрезмерные бюрократические процедуры регистрации и некоторые вспышки национализма. 

6  марта.  Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru  со  ссылкой  на  Государственную  службу 
новостей  Туркменистана  (ТДХ),   президент  Сапармурат  Ниязов  провел  очередное  заседание  Кабинета  министров  в 
расширенном составе, на котором были рассмотрены итоги социально-экономического развития страны за два месяца 2006 
года и другие важные вопросы государственной жизни.

Как отметил туркменский лидер,  за истекший период экономический рост  в  Туркменистане составил 20%,  что 
превышает показатель за аналогичный период прошлого года. Продолжает расти также внешнеторговый оборот страны. 
Так,  за  январь  2006  года  этот  показатель  составил  700  млн.  долл.  США  при  сохранении  положительного  сальдо, 
составившего  за  данный  период  почти  240  млн.  долл.Вместе  с  тем,  продолжил  президент,  не  все  отрасли  работают 
успешно. Так,  "недотянули" до заданной планки энергетики, хотя в этой сфере в стране созданы все предпосылки для 
непрерывного  наращивания  производственных  мощностей.  Аналогичные  претензии  Сапармурат  Ниязов  адресовал 
руководителям ассоциаций "Туркмендокунхимия", "Туркменпагта" и ряду других министерств и ведомств, где допущен срыв 
заданных показателей.

6  марта.  Суд  в  Узбекистане  приговорил  лидера  оппозиционной  Солнечной  коалиции  Санжара  Умарова  к 
одиннадцати годам лишения свободы по обвинению в совершении хозяйственных преступлений.  Осужденный намерен 
апеллировать приговор.

Процесс продолжался месяц и проходил за закрытыми дверями.  Председатель суда Зокиржон Исаев зачитал 
приговор,  согласно  которому  Умаров  возглавлял организованную преступную группировку,  которая  учредила  несколько 
офшорных компаний с явной целью совершения противоправных действий, включая мошенничество.

Директор  московского  отделения  правозащитной  организации  Human  Rights  Watch  Алисон  Гилл  заявила,  что 
единственное  преступление  Умарова  –  это  публичные  обвинения  правительства  в  применении  чрезмерной  силы  при 
подавлении прошлогодних волнений в Андижане. 

7 марта. Министерство внутренних дел Казахстана тесно сотрудничает с Федеральным бюро расследования США 
по раскрытию убийства Алтынбека Сарсенбаева и его помощников, заявил на пресс-конференции в Астане посол США в 
Казахстане Джон Ордвей.

"Рабочие контакты между ними практически ежедневные", - подчеркнул дипломат, отметив, что МВД РК на каждом 
этапе расследования придерживалось политики открытости для ФБР.

По  мнению Дж.  Ордвея,  "до  настоящего  времени  расследование  проводилось  профессионально,  было  очень 
тщательным, и вся деятельность, осуществляемая в его рамках, соответствовала действиям любых правоохранительных 
органов в любой другой стране". "Таковы предварительные выводы ФБР", - подчеркнул посол.

Он также сообщил, что "в ближайшие дни в Казахстан прибудет еще одна группа сотрудников бюро для того, 
чтобы использовать в данном расследовании экспертные возможности ФБР". Дипломат заметил, что "существует много 
вопросов и спекуляций относительно мотивов, которые признал в ходе расследования Утембаев, и как раз на этом вопросе 
вновь прибывшие сотрудники ФБР сфокусируют свою деятельность".

Отвечая на вопросы журналистов по поводу выдвинутых рядом СМИ обвинений в адрес первого вице-министра 
иностранных  дел  Рахата  Алиева,  дипломат  подчеркнул,  что  каких-либо  свидетельств,  подтверждающих  причастность 
других лиц к данному преступлению, он не имеет.

"Я не знаю ни о каких свидетельствах, которые подтверждали бы причастность кого-либо к этому преступлению, 
кроме тех людей, которые уже находятся в заключении", - подчеркнул он.

7 марта.  Иран будет покупать туркменский  газ  по  цене  65 долл.  США за тысячу  кубометров.  Об этом стало 
известно после состоявшегося телефонного разговора между президентами Туркменистана и Исламской Республики Иран.

По  информации пресс-службы  туркменского  лидера,  Сапармурат  Ниязов  и  Махмуд  Ахмадинежад  обсудили 
состояние и перспективы развития двусторонних связей, а также вопросы, представляющие взаимный интерес.

"В  результате  всестороннего  обсуждения  вопросов,  связанных  с  расширением  взаимовыгодных  партнерских 
отношений  в  нефтегазовой  сфере  было  достигнуто  соглашение  о  повышении  цены  на  туркменский  природный  газ, 
поставляемый в Иран, - сообщили в пресс-службе. - С 1 февраля 2006 года его цена составит 65 долл. США за одну тысячу 
кубометров. Начиная с 2007 года, увеличится также объем природного газа, экспортируемого из Туркмении в Иран. Он 
составит 14 млрд. кубометров в год".

По данным того же источника, президенты соседних стран договорились также о том, что изменение цены на 
поставляемый туркменский природный газ будет осуществляться через каждые три года.

В прошлом году Иран закупил у Туркменистана 5,8 млрд. кубометров газа по цене 42 долл. США.
9 марта. В Анкара состоялось подписание соглашения между Правительством КР и Экспортно-кредитным банком 

Турции  (Туркэсимбанк)  "О  реструктуризации  задолженности  Кыргызской  Республики  перед  Турцией"  по  ранее 
предоставленным кредитам.

В  соответствии  с  подписанным  Соглашением  достигнута  договоренность  о  реструктуризации  задолженности 
Кыргызской Республики перед Турецкой Республикой в размере 47 млн. долларов США на следующих условиях: 33 года 
погашения, включая 3-х летний льготный период, процентная ставка установлена с условием 50-процентного сокращения 
суммы долга по чистой приведенной стоимости.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заключение  данного  Соглашения  проводилось  в  рамках  исполнения  договоренностей  с  Парижским  Клубом, 
достигнутого 10-11 марта 2005 г. и стало завершающим этапом переговорного процесса с кредиторами-членами Парижского 
Клуба.

9 марта. Совместное  комплексное  оперативно-тактическое учение "Рубеж-2006"  Вооруженных сил государств-
членов Организации Договора о коллективной безопасности пройдет в конце августа в Мангыстауской области, сообщили в 
Секретариате ОДКБ.

"Это третье учение под общим кодовым названием "Рубеж", проводимое в формате Организации. Как и прежде, в 
основу  будет  положен  возможный  вариант  развития  и  обострения  военно-политической  обстановки,  вызванный 
активизацией  боевой  и  террористической  деятельности  незаконных  вооруженных  формирований.  Ранее  учения 
проводились  на  территории  Кыргызской  Республики  и  Республики  Таджикистан.  Сейчас  выбран  западный  регион 
Республики Казахстан", – сообщил генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.

По словам генерального секретаря Организации, на начальном этапе учения планируется практически отработать 
алгоритм  принятия  и  комплексной  реализации  коллективного  решения  на  применение  сил  и  средств  коллективной 
безопасности на территории Республики Казахстан. Вторая часть – практические действия подразделений Вооруженных 
сил государств-членов ОДКБ.

"Штабные переговоры по выработке замысла и определению общего порядка проведения учения "Рубеж-2006" 
прошли в конце прошлого года в Республике Казахстан. Тогда же была проведена рекогносцировка районов розыгрыша 
эпизодов активной фазы учения на побережье Каспийского моря. В настоящее время проходит согласование состава войск 
(сил) от Вооруженных сил государств-членов ОДКБ, привлекаемых для участия в активной фазе учения. Организационные 
и планирующие документы будут окончательно подготовлены на вторых штабных переговорах, запланированных на вторую 
половину апреля", – уточнил Н.Бордюжа.

В  Секретариате  ОДКБ  отмечают,  что  комплексное  оперативно-тактическое  учение  "Рубеж-2006"  проводится  в 
соответствии с Планом совместных мероприятий оперативной и боевой подготовки Вооруженных сил государств-членов 
ОДКБ на 2006 г., утвержденным Советом министров обороны Организации.

9  марта.  Партия  исламского  возрождения  Таджикистана  (ПИВТ)  –  единственная  легально  действующая 
религиозная партия в Центральной Азии - объявила о намерении выставить кандидата на предстоящих в ноябре 2006 года 
президентских выборах. ПИВТ – одна из восьми политических партий, собирающихся принять участие в выборах, но мало 
кто  сомневается,  что  выборы в  очередной  раз  выиграет  действующий  президент.  Кроме  того,  ПИВТ  –  одна  из  двух 
оппозиционных партий Таджикистана, имеющих представительство в парламенте. При этом она открыто придерживается 
мусульманской идеологии, а в годы гражданской войны 1992-1997 гг. воевала на стороне таджикской оппозиции.

10 марта. Украина проваливает заказ на строительство 20 пограничных катеров для Туркменистана. Всему виной 
"политические свары", которые мешают Феодосийской судостроительной компании (ФСК) "Море" выполнить контракт.

Об этом во время встречи с президентом Ассоциации судостроителей Украины Василием Гуреевым сообщил 
председатель правления ФСК "Море" Борис Козлов

Несколько лет назад Туркменистан заключил с заводом "Море" договоры на десять катеров типа "Гриф" и десять 
катеров "Калкан". В настоящее время предприятие находится в стадии банкротства, передает информационное агентство 
"Новый Регион"

10 марта.  Республиканская политическая партия "Отан" и всероссийская политическая партия "Единая Россия" 
подписали меморандум о межпартийном сотрудничестве на 2006 - 2009 годы. Об этом агентству сообщили в пресс-службе 
партии "Отан". Как пояснили в пресс-службе, меморандум подписан в Москве во время встречи исполняющего обязанности 
председателя  партии  "Отан"  Бахытжана  Жумагулова  с  председателем  партии  "Единая  Россия"  Борисом  Грызловым. 
"Основными темами данного меморандума стали обмен опытом законотворческой деятельности; согласование позиций 
двух  партий  в  ряде  международных  объединений  (ПАСЕ,  Парламентская  ассамблея  ОБСЕ  и  другие);  регулярное 
проведение  межпартийных  встреч  на  уровне  центрального  аппарата  партий,  руководителей  региональных  филиалов, 
особенно приграничных областей Казахстана и России; взаимная поддержка кандидатов от партий на выборах и так далее", 
- сообщили в пресс-службе.

Планируется, что уже в 2006 году партии "Отан" и "Единая Россия" проведут несколько совместных мероприятий.
Представители партии "Отан" прибыли в Москву по приглашению Б. Грызлова. 
10 марта. Президент Киргизии Курманбек Бакиев побывал в Министерстве обороны республики и принял участие 

в открытии совместных командно-штабных и мобилизационных учений.
"Я  считаю,  что  совместные  командно-штабные  и  мобилизационные  учения  должны  быть  максимально 

приближенными  к  реальной  ситуации.  Прежде  всего,  очень  важно,  чтобы личный  состав  и  командиры знали  и  четко 
выполняли то, что они должны выполнить в случае возникновения тех или иных угроз" - сказал Президент, обращаясь к 
участникам командно-штабных учений. В числе потенциальных угроз для безопасности страны глава государства назвал 
активизацию  религиозных  экстремистских  организаций,  таких  как  "Хизб-ут-Тахрир",  а  также  опасность  возникновения 
стихийных бедствий. Кроме того, Президент отдельно отметил, что в данное время нет предпосылок для политического 
экстремизма.

10 марта.  В Туркмении задержаны два корреспондента Радио Свободная Европа - Радио Свобода. По словам 
родственников,Мерет Хоммадов и Джумадурды Овезов были задержаны милицией 7 марта на юго-востоке Туркмении. Пока 
не известно, где они сейчас находятся.

11 марта. Отныне иностранным журналистам в Узбекистане и их местным коллегам, работающих на иностранные 
СМИ, будет разрешено работать только при наличии официальной аккредитации. Об этом говорится в опубликованном 
постановлении Кабинета министров Узбекистана №33 от 24 февраля "Об утверждении Основных правил, регулирующих 
профессиональную деятельность корреспондентов средств массовой информации иностранных государств".

В  документе  указывается,  что  он  принят  "в  целях  создания  необходимых  условий  корреспондентам  средств 
массовой  информации  иностранных  государств  для  осуществления  ими  своей  профессиональной  деятельности  на 
территории Республики Узбекистан".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

11 марта.  Указ о присуждении очередного звания генерал-майора своему брату подписал президент Киргизии 
Курманбек Бакиев. Вместе с Жаныбеком Бакиевым генеральские звезды получили еще два полковника.Брат президента 
Киргизии Жаныбек Бакиев недавно был назначен первым заместителем председателя Службы нацилнальной безопасности 
страны. Ранее Жаныбек Бакиев занимал должность руководителя траспортной милиции при МВД.

11  марта.  Посол  США  в  Таджикистане  Ричард  Хоугленд  и  Министр  иностранных  дел  Таджикистана  Талбак 
Назаров подписали соглашение о развитии сотрудничества в  области  охраны границы.  За последний год  контроль за 
наркотиками,  охрана  границы  и  подготовка  специалистов  в  области  правопорядка  стали  областью  успешного 
сотрудничества между Таджикистаном и Соединенными Штатами. Оба правительства подписали дополнение к соглашению 
от 27 января 2003 г. и подтвердили готовность продолжить сотрудничество, выделив дополнительные 800 тысяч долларов 
на подготовку специалистов в министерствах и агенствах охраны правопорядка Таджикистана. Старший советник по охране 
правопорядка Министерства юстиции США, работающий в Посольстве, тесно сотрудничает с таджикскими пограничниками, 
Министерством внутренних  дел  и  Агенством по  контролю  за  наркотиками  в  области  проведения  специализированных 
программ  подготовки  специалистов  по  охране  правопорядка.  Кроме  того,  Соединенные  Штаты  также  предоставили 
заставам и пунктам пересечения границы необходимое оборудование, медицинские наборы, обмундирование, автомобили 
и сухие пайки.

12 марта.  Президент Киргизии К. Бакиев подписал Указ "О создании Государственной комиссии по разработке 
Национальной программы жилья и развития страны на период до 2010 года".

12 марта. Экономика республики будет расти в 2007-2009 годах темпами 8,8% ежегодно - прогноз Минэкономики 
Казахстана.  Рост  ВВП страны в  2007-2009  годах  прогнозируется  на  уровне  8,8% в  год,  заявил заместитель  министра 
экономики и бюджетного планирования республики Марат Кусаинов. "Среднегодовой рост ВВП в 2007-2009 годах составит 
8,8%,а общий рост экономики за три года достигнет 29%. Это позволит решить стратегическую задачу по удвоению ВВП в 
2008  году  по  отношению  к  2000  году",  -  сказал  он  в  пятницу  в  Астане,  выступая  на  республиканском  совещании  по 
разработке среднесрочного плана социально-экономического развития Казахстана на 2007-2009 годы.

13  марта.  В  рамках  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  на  территории  Узбекистана  прошли 
совместные антитеррористические учения "Восток -  антитеррор 2006",  сообщили в Региональной антитеррористической 
структуре (РАТС) ШОС в Ташкенте в пятницу.К ним привлекались подразделения специальных служб, правоохранительных 
органов и других силовых структур.

"В основу замысла учений были заложены задачи отработки действий по поиску и нейтрализации террористов, 
вынашивающих планы подготовки и совершения крупномасштабных террористических акций на важных государственных 
объектах с целью дестабилизации политической и социальной обстановки в государствах Центральной Азии", - сообщил 
исполнительный директор РАТС Вячеслав Касымов.

КАЗАХСТАН
Казахстан как регулятор нового геополитического пространства 
Центральной Азии

Грозин Андрей 
Несмотря на многочисленные декларации об окончании эры противостояния держав современная реальность 

еще  очень  далека  от  совершенства.  Ежегодно  увеличивается  число  «горячих»  и  потенциальных  конфликтов.  
Глобальные  изменения  в  мире  грозят  серьезными  испытаниями  государствам  Евразии.  Планету  продолжают  
сотрясать этнические,  религиозные и социальные конфликты, террористические акты и «антитеррористические 
войны»,  массовые  миграции.  В  случае  углубления  кризиса  в  постсоветских  государствах  в  них  могут  усилиться  
дезинтеграционные  процессы,  осложниться  отношения  между  самими  странами  под  воздействием  факторов  
этнической  розни,  передела  границ,  борьбы  за  обладание  источниками  природных  ресурсов,  рынками  сбыта,  
средствами транспортировки сырья и коммуникаций.

С  геополитической  точки  зрения  Республика  Казахстан  является  государством,  занимающим  позицию 
естественного центра в Центральной Азии. Поэтому очевидно, что в ситуации резкого роста числа и опасности  
вызовов для региональной стабильности, именно Казахстан должен будет сыграть ключевую роль в сдерживании ряда  
деструктивных процессов, назревающих в Центральной Азии и грозящих выплеснуться далеко за ее пределы.

 «Оранжевый синдром»: увидеть и остановить
Еще в 1999 г. президент Нурсултан Назарбаев в «Послании народу Казахстана» обозначил вызовы, с которыми, в 

силу своего геополитического положения, сталкивается республика и Центральная Азия в целом.
Во-первых, еще задолго до событий 2004 г., Назарбаев обратил внимание общественности на угрозу для региона 

так  называемых  «оранжевых  революций»,  которые,  по  сути,  являются  антиконституционными  переворотами, 
осуществляемыми под «внешним управлением». Казахстанский лидер тогда призвал остерегаться «сил, призывающих к 
захвату власти неконституционными методами».

События  прошлого  года  в  Киргизии  и  Узбекистане  самым  наглядным  образом  подтвердили  правильность 
сделанных оценок: в настоящее время данные силы находятся на подъеме во всем Центрально-Азиатском регионе. При 
активном воздействии извне идет процесс их развития и консолидации, поиска новых «площадок» для апробации своих 
технологий смены власти.

Например,  в июле 2005 г.  в  Берлине «демократы» Центральной Азии достигли договоренности о  совместных 
действиях  и  создали  так  называемый  «Демократический  конгресс  Центральной  Азии»  под  председательством 
представителя Киргизии Топчубека Тургуналиева. При всей разношерстности людей и организаций, вошедших в данную 
структуру  (среди  них  есть  и  такие  одиозные  персонажи,  как,  например,  Шодмон  Юсуф),  их  объединяет  одно  – 
направленность против легитимной власти в странах региона.

В программных установках данной структуры настораживает, в частности, то,  что,  декларируя приверженность 
ценностям либерализма, на деле эти «демократы» готовы, для достижения своих целей, объединяться с исламистами, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

173



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

проповедующими религиозную нетерпимость и ненависть к светским формам государства. Таким образом, уже для всей 
Центральной Азии готовится «второе издание» таджикского сценария, когда под маской «демократов» к реальной власти 
прорвались религиозные фундаменталисты. Кроме того, известно, что оформление этой и других подобных политических 
инициатив происходит под «чутким руководством» западных кураторов…

Стоит  напомнить,  что  после  «оранжевых революций» критика в адрес западных (особенно, американских) 
неправительственных  организаций  и  фондов  звучит  как  все  более  оправданная.  Обоснованно  заинтересовались  их 
«странной» ролью и в Казахстане. Суть основных претензий в адрес некоторых из  них,  в  частности,  Национального 
Демократического  Института  Международных отношений  США,  Международного  Республиканского  Института, 
«Фридом-Хаус», Фонда Сорос-Казахстан, сводится к тому, что последние чрезвычайно активно зондируют общественное 
мнение,  усиленно  содействуют  контактам  казахстанских  политических  партий,  их  лидеров,  региональных 
партфункционеров  и  публичных  общественных  деятелей  республики  с  представителями  американского 
политического истэблишмента.

Сложнопостроенная борьба мировых центров сил идет, главным образом, за доступ к сырьевым и энергетическим 
ресурсам  и  получение  геостратегических  преимуществ.  В  ход  идут  все  средства  –  дипломатические,  финансовые, 
экономические, информационные, специальные. При этом комплексная технология «бархатной революции» превращается 
в самый эффективный из них.

«Оранжевые силы» уже показали свое действие в Киргизии, где их силами была свергнута власть Президента 
Акаева.  Страна  и  после  президентских  выборов  и  образования  правительства  балансирует  на  грани  дестабилизации 
(межклановых  столкновений,  регионального  сепаратизма,  выхода  криминала  на  роль  лидеров  протогосударственных 
образований  –  количество  негативных  сценариев  явно  превосходит  количество  позитивных)  и  произошло  это,  в 
значительной мере, благодаря именно широкому внедрению «разноцветной» идеологии. Центральная Азия - полигон для 
новейших  политических  технологий,  получения  «универсального  средства»,  используя  которое  можно  будет  потом 
попытаться добиться необходимых политических трансформаций как в России, так и в Китае.

Повторение «киргизских событий» (впрочем, с поистине катастрофическими последствиями) могли произойти и в 
Узбекистане. Но в этой республике попытка «революции» была подавлена – произошли памятные события в Андижане.

Следует  отметить,  что  в  «оранжевых»  ударах  по  стабильности  Центральной  Азии  все  более  явственно 
просматривается  и  «зеленый»  компонент:  застрельщиками  событий  в  Андижане  были  члены  фундаменталистской 
группировки «Акрамия», а в событиях в Киргизии (особенно – на юге республики) активное участие принимали члены «Хизб 
ут-Тахрир».

При  этом  организаторам  новой  «революционной  волны»  в  Центральной  Азии,  очевидно,  что,  с  учетом 
менталитета, политических традиций, да и всей массы накопившихся социальных противоречий, попытки переворотов в 
этом регионе не могут быть бескровными по определению (в отличие, скажем, от Украины). Так, в Андижане для захвата 
власти мятежниками были использованы освобожденные из колонии уголовники, да и сам бунт был подавлен властями 
достаточно жестко.

Уже  в  1999  г.  президент  Назарбаев,  предвидя  возможность  подобных  деструктивных  действий,  предостерег 
«оранжевых»  от  попыток  неконституционного  захвата  государственной  власти  в  Казахстане:  «Такие  эксперименты  с 
народом, обретшим свою государственность, не пройдут ни под каким лозунгом».

С другой стороны, за последние годы в Казахстане была проведена серия альтернативных и демократических 
выборов, что показало жизнеспособность политической системы страны. Например, последние выборы президента были 
признаны законными и соответствующими основным мировым стандартам большинством международных наблюдателей, 
несмотря на протесты местных «оранжевых».

Благодаря сочетанию рациональности и гибкости политического курса, проводимого руководством Казахстана, на 
сегодняшний  день  республика  является  наиболее  стабильным  государством  Центральной  Азии.  При  этом  такая 
стабильность поддерживается не за счет жесткого подавления инакомыслия и оппозиции власти (как в Узбекистане), и не за 
счет  социально-политической  стагнации  (как,  например,  в  Туркмении),  а  за  счет  сбалансированного  управления 
возможностями эволюции политической системы.

Барьер на пути религиозного фундаментализма
Во-вторых,  угрозой  стабильности  для  Центральной  Азии  является  наличие  «тлеющих»  очагов 

вооруженных  конфликтов  на  территории  сопредельных  стран  и  потенциальная  опасность  их  переноса  на 
регион. При этом не секрет, что самым наглядным, самым болезненным, ежедневно ощутимым является рост 
терроризма и экстремизма, вооруженного сепаратизма мимикрирующего в цвет знамени Пророка Мухаммеда. 
Исламистский радикализм бросает вызов целостности постсоветских азиатских государств и России.

В этой связи, прежде всего, следует указать на Афганистан, где, несмотря на «миротворческие» усилия США и их 
союзников, до сих пор продолжают функционировать незаконные вооруженные формирования талибов и их союзников, 
получающие кадровую подпитку из других стран и регионов (например, Ирака).

Однако и в этом отношении положение Казахстана выглядит предпочтительнее, чем у других государств региона: 
республика наименее  подвержена распространению такого  рода  конфликтов на  своей территории,  так  как  государство 
изначально, в силу доминирующей традиции являлось светским и веротерпимым. Как отмечал в этой связи Нурсултан 
Назарбаев,  «по  казахской  земле  прошли  все  мировые  религии,  поэтому  нам  чужды  нетерпимость  или  религиозный 
фанатизм.  Эта  духовная  традиция,  эта  открытость  божьему  Слову  в  любом обрамлении  –  одна  из  важнейших  основ 
межконфессионального согласия в Казахстане».

Кроме  того,  в  республике  проживает  большое  количество  этнических  русских  (до  30  процентов  от  общего 
населения страны), что также снижает риск возникновения вооруженных конфликтов на религиозной почве. В этой связи 
следует  обратить  внимание  и  на  стабилизирующую  роль,  которую  для  региона  играет  поддержание  партнерских  и 
добрососедских  отношений  между  Казахстаном  и  Российской  Федерацией.  По  словам  президента  Назарбаева, 
«партнерские отношения с Россией будут в грядущем столетии одним из непременных условий обеспечения стратегической 
безопасности нашей страны».
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Сравнение  ситуации  с  религиозным  экстремизмом  в  Казахстане  и  соседних  странах  Центральной  Азии 
действительно говорит в пользу первого. 

Если в Киргизии (особенно – южных областях) международная радикальная партия «Хизб ут-Тахрир» действует 
практически открыто,  в Узбекистане,  помимо глубоко законспирированной сети «хизбутчиков»,  периодически проявляют 
себя люди, связанные с Исламским движением Узбекистана (ИДУ) и другими группами фундаменталистской ориентации 
(как, например, той же «Акрамией»), а в Таджикистане Партия исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ) действует 
абсолютно  легально  и  имеет  своих  представителей  в  органах  государственной  власти,  то  в  Казахстане  проявления 
активности такого рода носят единичный, характер и не находят существенной поддержки у широких слоев населения.

Из пяти стран Центральной Азии, именно Узбекистан, а впоследствии и Киргизия, вошли в категорию стран со 
значительным  уровнем  террористических  рисков.  Несмотря  на  то,  что  по  версии  руководства  этих  государств, 
«антитеррористическая  война»  в  Афганистане  существенно  уменьшила  эти  риски,  более  верными  оказались  слова 
бывшего главы Службы национальной безопасности Киргизстана Болота Джанузакова, который в 2003 году признался, что 
основной костяк экстремистских сил в Центральной Азии просто ушел в подполье и еще покажет себя. Хотя помнится, какое 
воодушевление было у руководства Узбекистана после того, как прошла информация о гибели в Афганистане Намангани. 
Как  будто  бы  с  его  устранением  исчезли  сами  факторы,  приведшие  к  появлению  и  активизации  радикальных 
антипрезидентских сил в этой республике…

Большинство  из  имеющихся  сейчас  фактов  однозначно  указывает  на  то,  что  рост  активности  экстремистских 
организаций и идей в Узбекистане и Киргизии имеют сугубо внутриреспубликанское происхождение. Росту социальной базы 
исламских  консерваторов  способствует  правовой  беспредел,  процветающий  в  некоторых  центральноазиатских 
республиках, где мафию с успехом заменяет «официальный рэкет» – корумпированные чиновники. В такой ситуации многие 
из  мусульман  теряют  веру  в  эффективность  действий  светских  властей  и  приходят  к  убеждению,  что  справиться  с 
правовым беспределом можно лишь, если общество будет жить по законам шариата.

Следует  отметить,  что  в  Казахстане  потенциальная  опасность  «экспорта  религиозного  фундаментализма»  из 
соседних республик всегда прекрасно осознавалась на уровне лиц, формирующих государственный курс. Это, в немалой 
степени,  способствовало  формированию  довольно  эффективной  системы  блокирования  деятельности  всякого  рода 
«проповедников» и спонсоров экстремизма.

Ведь,  собственно  говоря,  несмотря  на  пропагандистские  ухищрения  (например,  подмену  «Хизб  ут-Тахрир» 
традиционного  понятия  вооруженной  священной  войны  неким  нейтральным  понятием  «информационный  джихад»), 
конечная цель фундаменталистских организаций – подорвать основы светского государства в регионе и создать режимы, в 
которых ислам станет доминирующей религией. Более того, для достижения этих целей могут быть использованы любые, 
часто, самые жесткие средства, включая массовый террор против мирного населения, что и продемонстрировали события 
времен гражданских войн в Таджикистане и Афганистане.

Именно «Хизб ут-Тахрир» многие специалисты по религиозному экстремизму считают самой главной опасностью 
для всего региона. Воевать с боевиками и наемниками в открытую легче, нежели бороться с теми, кто действует изнутри, 
кто не идет напролом, а «работает с людьми» в прямом понимании этого пропагандистского штампа советского времени. 
Пока  боевики  бряцают  оружием,  «Хизб  ут-Тахрир»  работает  «в  массах».  На  протяжении  последних  лет  в  странах 
Центральной Азии спецслужбы регулярно сталкиваются с этой работой, счет арестованных и осужденных (как правило, по 
статьям,  связанным с разжиганием межнациональной и межрелигиозной розни)  идет уже на сотни (в Узбекистане – на 
тысячи).

В связи с этим вполне логичным выглядит и то, что в Казахстане (как, кстати, и в России) запрещена деятельность 
политических  организаций  на  религиозной  основе.  Этот  прямой  законодательный  барьер  служит  существенным 
препятствием  для  проникновения  экстремистов  в  республике,  развертывания  действий  на  его  территории  и 
распространения  их  возможного  влияния  на  другие  государства  региона.  Президент  Казахстана  так  охарактеризовал 
государственную политику в данной сфере: «Казахстан обеспечил свободу вероисповедания, последовательно проводит 
политику межконфессионального согласия и религиозного равноправия. У нас обеспечивается мирное сосуществование 
различных конфессий и при этом ведется борьба с религиозным экстремизмом».

Безопасность региона как комплексная проблема
Выше были указаны наиболее бросающиеся в глаза после событий 2005 года вызова безопасности Центральной 

Азии. Однако они далеко не исчерпывают общего списка подобных проблем.
Например, Казахстан находится в зоне транзита мощных потоков наркотиков, идущих из стран «мирового Юга» 

(прежде всего, Афганистана и Пакистана) на «мировой Север» (Россию и страны Европейского Союза). 
В  нелегальном  производстве  и  транзите  наркотиков  все  больше  участвуют  государства  Центральной  Азии  и 

Закавказья.  В  некоторых  из  центральноазиатских  республик  государственные  органы  неспособны  эффективно 
контролировать ситуацию, особенно в тех из них, где ведутся конфликты или сложилась нестабильная ситуация (к примеру, 
в Таджикистане или Киргизии). Дело осложняется тем, что сам наркобизнес активно используется в политических целях, в 
том числе для получения средств, необходимых для финансирования тех или иных видов деятельности (например, для 
закупок оружия), включая и дестабилизацию внутриполитической обстановки.

Наркобизнес в регионе теснейшим образом связан, с одной стороны, с преступным миром и организованными 
криминальными группировками, а с другой - с подрывными, террористическими движениями и их лидерами. Таджикистан, 
например, является одним из центров производства и транзита афганского героина наркотиков в Центральной Азии, Здесь 
выращивается опиумный мак и индийская конопля: причем районы, где расположены эти плантации, правительство до сих 
пор контролирует, во многом, номинально. Естественно, что гражданская война в этой республике и иммиграция тысяч 
таджиков в Афганистан способствовали росту наркобизнеса. Таджикистан и Юг Киргизии все более очевидно отступают 
перед натиском наркодельцов.

Наркотрафик из Афганистана, Пакистана и других соседних государств, в том числе и из стран, сопредельных с 
республикой,  достаточно  эффективно  пресекается  властями  Казахстана,  которые,  кроме  того,  неустанно  борются  с 
распространением наркотиков в собственной стране. Об эффективности этой борьбы свидетельствует, например, то, что 
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сам  Казахстан  не  входит  в  наркотическую  «группу  риска»,  так  как  процент  распространения  наркомании  в  стране 
сравнительно невелик.

Необходимо  отметить  растущую  роль  Казахстана  в  международных  организациях  по  безопасности, 
способствующую устойчивому развитию, укреплению стабильности и безопасности всего Центрально-Азиатского региона.

Казахстан  является  членом  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС).  Эта  структура  призвана 
обеспечивать безопасность и стабильность в регионе Центральной Азии и, шире, Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Центральная Азия уже стала местом геополитического и геоэкономического противостояния многих внешних сил. 
С учетом сегодняшней действительности, в рамках Шанхайской организации сотрудничества запущен и совершенствуется 
механизм взаимодействия военных ведомств в рамках этой структуры.  Проводятся встречи министров обороны стран-
участниц,  переговоры  на  уровне  делегаций  генеральных  штабов,  двусторонние  и  многосторонние  учения 
антитеррористической направленности. Важное значение имеет также разработка системы мониторинга и оперативного 
упреждения различных угроз, а также механизмов кризисного реагирования на масштабные проявления международного 
терроризма. Все это говорит о том, что в практическую плоскость переходит взаимодействие на региональном уровне по 
вопросам борьбы с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом, организованной преступностью и наркобизнесом.

В  отличие  от  близкого  к  роспуску  СНГ,  ШОС  в  своей  политике  нацелен  на  интеграцию  и  прогрессирующее 
взаимодействие  между  странами-членами.  Сотрудничество  по  линии  ШОС  носит  комплексный  характер:  оно 
осуществляется не только в военно-политической, но и экономической и гуманитарной сферах. Страны-члены ШОС отдают 
себе отчет в том, что помимо военно-политических аспектов, безопасность включает в себя также и борьбу с коррупцией, 
бедностью,  неграмотностью.  Этот  подход  полностью  согласуется  с  позицией  Казахстана,  руководство  которого  всегда 
исходило из необходимости решения социально-экономических проблем.

Но,  разумеется,  ключевое  направление  деятельности  ШОС  –  защита  национального  суверенитета, 
противодействие  международному  терроризму  и  экстремизму.  Соответствующее  взаимодействие  стран-участниц 
выражается в разрешении застарелых пограничных споров, оказании друг другу военно-технической помощи, проведении 
совместных военных учений, в том числе, антитеррористических.

Можно утверждать, что, несмотря на молодой возраст и некоторые трудности становления, ШОС из структуры 
консультативного типа постепенно трансформируется в мощную региональную организацию, соответствующую вызовам 
времени и требованиям международного права. Именно она приняла на себя функции главного гаранта мира и стабильного 
развития в Центральной Азии и Азиатско-Тихоокеанском регионе. При этом сфера ее ответственности будет, по-видимому, 
и далее расширяться.

У Казахстана теперь есть реальные перспективы стать дополнительным «центром силы» в Центральной Азии и 
«третьим полюсом» в  ШОС.  Для этого  имеются  реальные  предпосылки  –  как  экономического,  так  и  геополитического 
характера.

Кроме того, Казахстан – член Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). Членство в этой 
организации  позволяет  республике  быть  полноправным  партнером  европейских  государств  и  реальным  значимым 
субъектом мировой политики. Казахстан, поддерживаемый своими партнерами из СНГ, подал заявку на председательство в 
ОБСЕ в 2009 г. В случае успеха это позволит достичь многих целей. Как минимум, вопросы развития и стабильности в 
Центральной Азии будут более четко присутствовать в политике ОБСЕ, а руководство Казахстана получит дополнительные 
механизмы (в том числе, международно-правовые) для совершенствования своей внутренней политики.

Экономика – база стабильности и прогресса
По нашему мнению,  Казахстан в  настоящее время превратился в государство от нормального существования 

которого во многом зависит сохранение стабильности во всем центральноазиатском регионе.
Разумеется, эффективная работа по укреплению политической стабильности в регионе и предотвращению как уже 

выявленных угроз, так и еще только намечающихся, невозможна без солидной экономической и технической базы. Поэтому 
ключевым моментом, гарантом, в рамках создания национальной и, шире, региональной системы безопасности является 
поступательное, динамичное развитие экономики Казахстана.

В  «Послании  к  народу  Казахстана»  2005  г.  президент  Н.Назарбаев  указал:  «К  2010  году  мы  планировали 
увеличить  ВВП страны вдвое  по  сравнению с  2000  годом,  но  сегодня  есть  уверенность,  что  экономическое  удвоение 
Казахстана достижимо уже в 2008 году». Также президент отметил, что «в экономику привлечено более 40 миллиардов 
долларов США прямых иностранных инвестиций. Это очень высокие показатели. Инвесторы знают, что сегодня Казахстан – 
надежный партнер, гарантирующий стабильность и обеспечивающий взаимовыгодное сотрудничество».

Именно грамотная политика в области социально-экономического реформирования, проводимая правительством 
Казахстана, уже позволила республике выйти в число лидеров экономического роста среди постсоветских государств. По 
данным Всемирного банка, Казахстан, представляя только 1/4 населения Центральной Азии, обеспечивает 2/3 дохода всего 
региона. По итогам 2005 года объем ВВП страны на душу населения составил 3440 долларов США. Статистические данные 
показывают,  что  Казахстан  уже  вышел  на  экономический  уровень  восточноевропейских  стран,  недавно  принятых  в 
Евросоюз. Несколько лет назад Конгресс США и Совет Европы признали Казахстан страной с рыночной экономикой, а 
ведущие международные рейтинговые агентства присвоили республике международный инвестиционный рейтинг.

Руководство  республики,  отдавая  себе  отчет  в  том,  что  одними  силовыми  методами  распространения 
радикалистских  настроений  не  остановить,  концентрирует  внимание  на  социальной  сфере:  приняты  многочисленные 
амбициозные программы в области реформирования образования, здравоохранения, разработана масштабная программа 
возрождения агросектора и т.д. Причем, в отличие от, например, Киргизии, под эти масштабные мероприятия выделяются 
значительные финансовые средства.

Эти факты наглядно свидетельствуют о  том,  что проводимый под руководством Нурсултана Назарбаева курс 
экономических реформ в полной мере себя оправдывает.

Республика  активно  участвует  в  процессах  международной  экономической  интеграции.  Например,  Казахстан 
является одним из важнейших членов уже серьезно заявивших о себе экономических организаций, таких как ЕврАзЭС и 
ЕЭП.  Это  очень  важный  шаг  руководства  республики  на  пути  евразийской  интеграции  –  тенденции,  проявившейся  в 
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последние  годы в  политической  линии  Казахстана  и  его  геополитических  партнеров:  умножение  экономической  мощи, 
положительно влияет на усиление интегрированного потенциала Евразии.

Кроме того,  президент Назарбаев, понимая миссию Казахстана как локомотива экономического развития всего 
региона, отмечал, что «судьба всех народов Центральной Азии, если убрать частности, зависит от главного: сумеем ли мы 
стать транспортным каналом мирового значения или вновь окажемся на обочине». 

Действительно,  Казахстан  является  связующим,  стратегическим  транзитным  центром  для  поставки 
энергоресурсов  из  стран  Центральной  Азии  в  Европу  и  на  Дальний  Восток.  Поэтому  данное  положение  позволяет 
Казахстану лидировать в экономическом обновлении и развитии всего региона.

Наконец,  в  заключение,  можно  вновь  процитировать  казахстанского  лидера,  заявившего  в  своем  последнем 
Послании, что «Казахстан сейчас находится в фокусе коммуникационного потока между Европой и Азией. И наша задача 
использовать это уникальное геополитическое положение в интересах своей страны и международного сообщества».

Казахстан, таким образом, сейчас во всеуслышание ясно заявляет о своей роли регулятора или модератора этого 
коммуникационного  потока,  формирующего  новое  геополитическое  «большое  пространство»  Центральной  Азии.  И  у 
республики есть все предпосылки – политические, экономические, социальные и технические, – чтобы справиться с данной 
миссией.

Битва казахских элит
28.02.2006. Lenta.Ru
Евгений Родионов

Убийство видного казахского оппозиционера Алтынбека Сарсенбаева стало этапным событием в развитии схватки 
за политическое наследство действующего президента Нурсултана Назарбаева. Одним из наиболее вероятных сценариев 
развития событий представляется конфликт между двумя группами, возглавляемыми зятьями действующего президента. 
По всей видимости, стремясь совместно устранить вероятность участия в будущей схватке какой-либо "третьей силы", 
кланы серьезно подставили друг друга, а заодно - и главу государства.

Особенности восточной демократии 
В  политической  системе  Казахстана  наибольшим  влиянием  пользуются  два  клана,  собранные  вокруг  зятьев 

Нурсултана  Назарбаева.  Тимур  Кулибаев,  президент  ОАО "КазтрансОйл",  женат  на  Динаре  Назарбаевой.  Ее  старшая 
сестра Дарига замужем за замминистра иностранных дел страны Рахатом Алиевым.

С благословения президента эти группы негласно поделили влияние в силовых структурах страны. Так, считается, 
что люди Алиева контролируют  Министерство внутренних дел,  а Кулибаева связывают тесные отношения с местными 
чекистами из Комитета Национальной Безопасности (КНБ) страны.

Каждый из кланов имеет свои интересы и свои представления о том, кто должен возглавить Казахстан после ухода 
от дел "папочки", как за глаза называют Нурсултана Назарбаева. Более того, наблюдатели полагают, что у обеих групп есть 
свой кандидат на престол.

Наиболее  вероятным  претендентом  на  президентский  пост  от  группы  Кулибаева  называют  нынешнего 
председателя Сената Нуртая Абыкаева, ранее работавшего главой КНБ. Люди Алиева ставят на министра иностранных дел 
Касымжомарта Токаева или даже на Даригу Назарбаеву, которая сама по себе является достаточно самостоятельным 
политиком. Она никогда не отрицала потенциальной возможности своего участия в будущей борьбе за главный пост в 
стране.

В истории человечества было много случаев, когда даже менее значительное наследство становилось яблоком 
раздора. Но главное, чего потомки допустить никак не могут - это, конечно, переход нажитого родителями в совершенно 
чужие руки.

Поэтому Алтынбек Сарсенбаев - политик, пользовавшийся в Казахстане очень хорошей репутацией, считавшийся 
одним из наиболее вероятных претендентов на пост президента на будущих выборах, конечно, мешал обоим кланам.

Бесчеловечное самоубийство
Разного рода неприятности уже традиционно подстерегают казахских оппозиционеров на каждом шагу. Политик 

или бизнесмен, посмевший предложить альтернативный президентскому курс развития страны, рискует стать политическим 
эмигрантом, политическим заключенным и уж наверняка - политическим трупом. Однако в последнее время оппозицию 
беспокоит то, что ее лидеры все чаще становятся просто трупами - безо всяких определений.

Причем многие оппозиционеры полагают,  что часть погибших отправилась в  лучший мир не без  посторонней 
помощи. Так, например, бывший председатель Агентства по чрезвычайным ситуациям Заманбек Нуркадилов официально 
считается самоубийцей. Следствие пришло к выводу, что в ноябре 2005 года он застрелился, находясь в собственном 
доме.

Однако  независимые  наблюдатели  выражают  сомнение  в  этой  версии.  Они  полагают,  что  немолодой  уже 
Нуркадилов  едва  ли  мог  осуществить  перед  смертью  акробатический  трюк  и  выстрелить  себе  в  спину.  Еще  больше 
подозрений вызывает то, что, не удовлетворившись одной пулей, он выпустил еще одну, а затем, для верности, пальнул 
себе еще и в затылок.

Тем не менее, следствие неумолимо - самоубийство.
Следующей  жертвой  собственной  неуравновешенности  едва  не  был  назначен  и  Алтынбек  Сарсенбаев. 

Изначально он, а также его охранник и водитель были объявлены погибшими в результате трагического происшествия, 
случившегося во время охоты.

Возможно, все трое так и остались бы в политической истории Казахстана стрелками, не способными отличить 
друг  друга  от  дичи.  Практически все казахские  СМИ находятся под контролем правящих кланов,  так  что организовать 
нужное информационное сопровождение происшествия не составило бы особого труда.

Однако вскоре стала появляться информация, которая поставила под большой вопрос такую версию событий.
Серьезные сомнения в правдивости "охотничьей" версии появились сразу после того,  как были обнародованы 

данные о характере повреждений на телах пострадавших. Даже после истории с Нуркадиловым сложно было поверить в то, 
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что три человека расстреляли друг друга в затылок, сели в автомобиль, разогнали его и на большой скорости выпрыгнули в 
кювет.

Охота на чекистов
Как только появилась эта информация, стало ясно, что либо те, кто хотел заставить оппозиционера замолчать, - 

полные идиоты, раз настолько неряшливо исполнили преступление, либо в их рядах произошла какая-то размолвка, и одна 
группа намерена переложить всю ответственность за произошедшее на другую.

Следствие, которое возглавили представители МВД, очень быстро установило, что речь идет не о несчастном 
случае, а об убийстве. Причем в качестве его организаторов и исполнителей практически сразу появились фамилии людей 
из "конкурирующей фирмы" - КНБ.

Было установлено, что оппозиционер и его помощники были похищены и доставлены на место будущей расправы 
сотрудниками  спецподразделения  "Арыстан"  (бывшая  "Альфа").  По  данным  следствия,  приказ  задержать  "некоего 
коммерсанта" и доставить его на встречу с "одним влиятельным лицом" отдал заместитель руководителя КНБ Владимир 
Божко.

После обнародования этой информации руководители Комитета,  включая его главу,  двух его  заместителей  и 
командира "Арыстана", подали в отставку.

Но  на  этом  МВД  и  не  думало  останавливаться.  Заказчиком преступления  следствие  называет  руководителя 
аппарата Сената Ержана Утембаева. Его тотчас взяли под стражу.

Но и Утембаев, видимо, не является конечной целью полиции и тех, кто за ней стоит. Всей казахской политической 
элите  известно,  что  руководитель  сенатского  аппарата  -  всего  лишь  "правая  рука"  председателя  верхней  палаты 
парламента Нуртая Абыкаева, который, напомним, считается одним из потенциальных преемников Назарбаева.

Круговая порука и ее последствия
Дарига  Назарбаева  пошла  на  добивание  своего  возможного  конкурента  на  будущих  выборах  и  выступила  с 

требованием к Абыкаеву немедленно уйти в отставку. Ее требования были поддержаны депутатами парламента, которые 
даже призвали к расформированию "Арыстана".

Однако  неожиданно  для  многих  под  ударом оказался  клан самой  Дариги  и  ее  мужа  Рахата  Алиева.  Причем 
обвинения были выдвинуты в адрес самого президентского зятя, а не его подчиненных.

Даже сами руководители МВД признают, что кадровые сотрудники КНБ лишь принимали участие в похищении и 
удержании убитых. Непосредственными исполнителями убийства называют неких Ибрагимова и Илахунова. Сообщается, 
что ранее они "работали в казахских правоохранительных органах". Что это за органы, пока достоверно не известно.

Кроме того, с неожиданными разоблачениями выступил полковник КНБ в отставке Арат Нармамбетов. В своем 
интервью он связал убийство оппозиционера с именем Рахата Алиева, сказав, что "вдохновителем этого убийства был зять 
президента". Кроме того, он заявил: "Оперативные источники еще раз подтвердили, что Рахат Алиев действительно сам 
присутствовал при убийстве на месте преступления. Именно он и был тем "влиятельным лицом", на встречу с которым 
сотрудники КНБ везли похищенного оппозиционера.

Отставной полковник также предположил, что между Алиевым и Сарсенбаевым произошел серьезный разговор, 
приведший в ярость президентского зятя. Этот конфликт и мог стать причиной "спонтанного" расстрела.

Сор из избы
История убийства Алтынбека Сарсенбаева весьма загадочна. Но еще более загадочны события, последовавшие 

за ним. Картина, которая выстраивается после изучения высказываний заинтересованных сторон, хотя и весьма запутанна, 
но достаточно логична.

По-видимому,  для  того,  чтобы  исключить  возможность  шантажа,  в  организации  встречи  было  решено 
задействовать  сторонников  обеих  группировок.  Представители КНБ,  по  версии  следствия,  задержали оппозиционера  с 
помощниками и доставили его  на место,  а  сам Алиев,  известный жесткой манерой  поведения,  по данным полковника 
Нармамбетова, вел беседу.

При похищении и доставки людей к месту событий они, видимо, находились под налюдением коллег из МВД, что, в 
общем, объясняет ту феноменальную скорость, с которой впоследствии были установлены личности похитителей.

О  содержании  диалога  "высокопоставленного  чиновника"  и  Сарсенбаева,  конечно,  пока  можно  только 
догадываться, однако нетрудно предположить, что первый в жесткой форме потребовал у второго отказаться от своих 
политических амбиций. Возможно, пригрозил. Сарсенбаев, похоже, ответил отказом и пообещал рассказать всему свету, 
что не самый последний человек в стране занимается таким наглым шантажом.

Компромисс найден не был, о чем явно свидетельствует печальный итог переговоров. Причем достаточно сложно 
представить, что рядовые оперативники могли расстрелять трех человек по собственному почину.  Тела выкидывают в 
безлюдной местности.

Едва  ли  такой  исход  разговора  предполагался  всеми  участниками  организации  похищения.  Скорее  всего, 
партнеры "главного  переговорщика" обвинили его  в  излишнем радикализме и попытались дистанцироваться от  своего 
участия в этом мероприятии.

Но и реакция того, кто вел беседу, легко предсказуема. Раз задумывали вместе, то и отвечать вместе. Или вообще 
никто. Появляется версия о несчастном случае на "охоте".

Однако это объяснение выглядело настолько неправдоподобно, что люди, не принимавшие непосредственного 
участия в убийстве, наверняка продолжали попытки отстраниться от него.

У  "высокопосталенного  чиновника",  не  выдерживают  нервы.  Он  подключает  свои  связи  в  МВД.  Все  люди, 
причастные к  убийству  со  стороны КНБ,  одномоментно  попадают  за  решетку.  Жестко.  Без  связи  с  внешним миром и 
"прочими адвокатами". Полиция задерживает всех - от рядовых исполнителей до главы сенатского аппарата.

В это время в отставку один за другим подают руководители органов госбезопасности страны. Тем самым они 
косвенно берут на себя ответственность за произошедшее и выводят из-под удара главную креатуру Тимура Кулибаева - 
Нуртая Абыкаева. Одновременно глава Сената выступает с заявлением, в котором, скрепя сердце, открещивается от своих 
ближайших соратников, фактически бросая их на произвол судьбы.
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Но,  несмотря  на  всё,  перед  арестом  некоторые  сотрудники  КНБ  успевают  сообщить  коллегам,  в  чем  они 
принимали участие и кто именно присутствовал на трагически закончившейся встрече. Информация о присутствии Алиева 
на казни по цепочке из сотрудников КНБ попадает в руки полковника Нармамбетова. Тот выступает в оппозиционной прессе 
с разоблачительным интервью, ставя под прямой удар зятя президента.

Сарсенбаев наносит ответный удар
Нурсултан  Назарбаев,  понимая,  что  скандал  разрастается  уже  неконтролируемо  и  происходящее  начинает 

угрожать не только безымянным чиновникам, но и его родне и даже ему самому, объявляет, что убийство - это удар по 
президенту (что, в общем-то, является святой правдой) и расследование его будет взято под особый контроль. Судя по 
всему, имеется в виду, что каким-то образом нужно найти стрелочников и защитить первых лиц обоих кланов.

Сестрам и их мужьям, по всей видимости, грозит хорошая взбучка от "папочки"; не в меру горячего Алиева, по 
некоторым  данным,  собираются  отправить  за  границу,  причем  далеко  и  надолго.  Благо,  он  все  еще  занимает  пост 
замминистра иностранных дел.

О  том,  что  может  грозить  другой  стороне  конфликта,  пока  не  известно,  но  наверняка  ради  сохранения 
относительного  паритета  сил  определенные  санкции  коснутся  и  Тимура  Кулибаева.  Он  уже  и  так  потерял  массу 
сторонников в результате перетряски руководства КНБ. Но судя по всему, это еще не предел.

Но самым неприятным последствием произошедшего для президента Казахстана может стать полный разлад в 
отношениях  между  двумя  его  дочерьми  и  их  мужьями.  Это  заставит  Назарбаева  радикально  перекраивать  годами 
выстраиваемую политическую систему сдержек и противовесов. Кроме того, он едва ли сможет рассчитывать на то, что 
одна из дочерей будет поддерживать другую во время грядущей смены власти.

Таким  образом,  с  уверенностью  можно  говорить  о  том,  что  перемещения  в  руководстве  КНБ  -  далеко  не 
последние.  Скорее  всего,  за  ними последуют отставки  в  МВД и других министерствах.  Убийство  оппозиционера стало 
настоящим стихийным бедствием для казахской политики. Похоже, что оно похоронит не одну многообещающую карьеру.

Еще одним неприятным последствием всей этой истории может стать реакция мирового сообщества. После того, 
как  в  западных  столицах  разберутся,  что  к  чему,  у  Назарбаева  могут  поинтересоваться,  что  означает  участие  его 
ближайших родственников в подобного рода делах. И разумный ответ Нурсултану Абишевичу будет найти очень непросто.

Атаманская сотня для Нурсултана Назарбаева
01.03.2006. АПН

Алексей Корнилов
Надеяться на собственные спецслужбы президенту Казахстана явно не приходится
В российских СМИ промелькнуло сообщение, что в составе кремлёвской охраны создаётся казачья атаманская 

сотня.  Такое  элитное  подразделение  сегодня  очень  бы  не  помешало  президенту  Назарбаеву.  Политический  кризис, 
связанный с убийством оппозиционного экс-министра Сарсенбаева, показал, что надеяться на собственные спецслужбы и 
нукеров из «Арыстана» ему явно не приходится. 

Говоря об угрозах президентской власти, Бахтияр Сагандыков на АПН–Казахстан, к примеру, пишет: «Впервые 
открыто  названа цель  всей  многоходовой  спецоперации и  ее конечный адресат.  Это  президент Республики  Казахстан 
Нурсултан Назарбаев, который фактически оказался на грани госпереворота и возможного покушения».

В этом отношении казаки, отличавшиеся верностью долгу и всегда гордившиеся государевой службой, оказались 
бы идеальными «швейцарцами» при «особе» президента. К слову сказать, русские организации оказались единственными, 
кто  не  участвовали  в  кампании  критики  властей  и  официально  выразили  поддержку  Нурсултану  Назарбаеву  в  этот 
критический для него момент.

Собственно, ничего непредсказуемого и не произошло. Под звуки инагурационного салюта Казахстан сделал ещё 
один шаг к построению национального казахского государства. В государственном гимне, принятом Парламентом после 
победных торжеств,  исчез  последний  намёк на  то,  что  в  стране проживает  около половины «некоренного»  населения. 
Политика «модернизированного трайбализма» возобладала, а вместе с ним, естественно, забурлила и «дворцовая жизнь».

«Псевдоморфоза»  модели  национальных  государств  –  явление  не  только  устаревшее,  но  и  опасное  для  ёё 
апологетов. Убийство Алтынбека Сарсенбаева всего лишь продемонстрировало, как иллюзорна политическая стабильность 
в средназиатской стране, где схватка за власть происходит внутри казахских клановых группировок. 

И вот эта «подковёрная» схватка логически вышла за рамки правового пространства. При этом ровным счётом не 
имеет  никакого  значения,  насколько  общественно  значима  сама  причина  конфликта.  Любое  политическое  потрясение 
выгодно самым разным «группам влияния», поскольку даёт возможность продвинуться в клановой иерархии на лучшее 
место.

В тоже время для казахстанской оппозиции серия «заказных убийств» стала информационным поводом, чтобы 
раскачать  ситуацию и взять  психологический  реванш за  проигранные выборы.  Понятно,  что  в  условиях  политического 
кризиса (а  он налицо)  персональной  мишенью для демократов вновь  стала фигура  президента Назарбаева.  При этом 
радикальная оппозиция не только поправила свой имидж в глазах населения, но и вновь (пока ещё робко) продолжила 
«майданную» тактику.

Во всяком случае, политические противники Нурсултана Назарбаева выжали из этой криминально-политической 
трагедии всё. Оппозиционные СМИ, в буквальном смысле слова, оказались забиты публикациями на тему «политического 
убийства»,  а  в  кампанию  критики  «Господина  91  процент»  оказались  втянуты  самые  разные  слои  казахстанской 
общественности. И кто бы из известных лиц (вполне лояльных власти) «не отметился» в этом «сливе компромата», он 
объективно обличал действующую власть и, конечно же, президента.

Стали  очевидны  и  параллели,  указывающие  на  похожесть  процессов  происходящих  в  Казахстане  и 
«революционной»  Киргизии.  Там движущей «революционной»  силой  были «мырки»  и  южане  (Ферганская  долина),  а  в 
Казахстане ею готовы стать городские люмпены и часть сельского населения южных областей страны. (В данном случае, 
география только подчёркивает остроту имеющихся экономических, этнических, религиозных и ментальных противоречий.) 
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Как  говорил  Аджар  Куртов  в  своём  выступлении  на  on-line  конференции,  посвящённой  политическим  итогам 
президентских выборов: « В среде оставшихся казахов-аграриев сильно недовольство. До их решения их проблем у властей 
еще в буквальном смысле руки не дошли. И вот теперь эти люди со своего рода "классовой ненавистью", приобретающей в 
известном смысле национально окрашенный оттенок, смотрят на благоденствие своих сограждан в столичных городах — 
Астане и Алматы».

Известно,  что  во  всех  конфликтах  на  территории  Средней  Азии,  роль  «массовки»  исполняла  беднота, 
сохраняющая архаичные традиции «уважения»  к  родовой  знати.  Она  же и приводилась  в  движение «неформальными 
лидерам», когда дело шло о перераспределении власти и денег. В частности, сам президент Назарбаев вынужден был 
признать, что «региональная принадлежность», основанная на трайбалистской структуре казахского общества, определила 
политическое лицо республики.

В  этих  обстоятельствах,  одной  из  ключевых  проблем  становится  проблема  толерантного  Севера  и 
традиционалистского  Юга,  с  его  системой  вассальных  отношений.  Об  этом  много  не  говорят,  но  острота  вопроса 
внутриэтнической дезинтеграции только усиливается. В кадровой политике это выражается в том, что в северных областях 
более  агрессивные  «южане»,  вытесняя  «северян»,  занимают  ключевые  позиции  в  крупном  бизнесе  и  органах 
государственного управления. 

Северные  казахи  («государственники»),  с  их  более  высокой  культурой  и  образованием,  как  могут,  пытаются 
сопротивляться этой «южной» экспансии. При этом их больше всего беспокоит не собственная участь, а то, что при этом 
попирается закон, и властные полномочия используются в целях личной наживы. Они полагают, что назначаемые Астаной 
«южане»,  в  силу  своей  некомпетентности  и  коррумпированности,  фактически  саботируют  процесс  государственного 
строительства. 

В связи с «чистками» в казахстанских спецслужбах, один из хорошо информированных и влиятельных чиновников-
северян заявил, в частности: «Этого недостаточно. Надо всю верхушку освободить от «южан». Это они, с их жадностью и 
моральной  беспринципностью,  готовы в  любой  момент  «сдать»  президента.  Где  они  появляются,  там  и  коррупция,  и 
произвол.  Стоит  «южанину»  сесть  в  кресло  начальника,  как  государственное  предприятие  превращается  в  частную 
собственность с системными поборами и «откатами. Причём, грабят внаглую».

Сегодня  полумифическая  «третья  сила»  реально  стала  частью  политического  ландшафта  республики.  Не 
оправдался прогноз, что казахские элиты боятся «остаться без Назарбаева». Как показала действительность, кланы обрели 
силу  и  вполне  готовы  к  тому,  чтобы  «ускорить»  процесс  поиска  «преемника»,  действуя  в  соответствии  со  степными 
традициями. И если надо, эти «деструктивные и влиятельные силы» пойдут на государственный переворот и физическое 
устранение президента. 

Андрей  Грозин,  руководитель  отдела  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ,  также  полагает,  что 
Казахстан неуклонно «сползает на киргизский путь». А поскольку несравнимы ресурсы и количество «центров сил», то и 
последствия казахстанской «войны кланов» окажутся более разрушительными.

«Чем больше денег,  тем больше и  амбиций.  Потому  в  Казахстане  начинает  все  чаще происходить  убийства 
влиятельных фигур. И "самоубийца" З. Нуркадилов и А. Сарсенбаев — это вам не Купцов, или Немцов. Эти люди до самого 
последнего времени считались публичными выразителями "неформальных интересов" самой влиятельной в республике 
"южной элиты" Казахстана», - пишет известный эксперт в статье «Казахстан становится Киргизией».

По большому счёту, перед Назарбаевым стоит цивилизационный выбор дальнейшего развития государства. Или 
идти по «южному» пути создания «устаревшей модели» национального государства – с перманентной «войной кланов» и 
всеми  политическими  и  геополитическими  рисками,  или  использовать  имеющийся  ресурс  мультикультурализма  и 
многонациональности.  И  тогда  «атаманская  сотня»,  быть  может,  в  виде  декора  органично  впишется  в  атрибутику 
суверенного Казахстана.

Вопросы без ответов
02.03.2006. Время

Геннадий Бендицкий
Вообще-то  моя  газетная  специальность  -  журналистские  расследования.  Ее,  конечно,  нельзя  приравнивать  к 

работе  полицейского  следователя,  но  по  роду деятельности все  же  приходится анализировать  и  сопоставлять  факты. 
Поэтому по поводу официальной версии убийства политика Алтынбека САРСЕНБАЕВА и возник целый ряд вопросов.

Вопрос  1  Если  хотят  “устранить”  известное  лицо  -  чаще  всего  нанимают  заезжих  киллеров,  которые  после 
выполнения заказа в считанные часы покидают страну. Так зачем для личной мести надо было задействовать элитное 
спецподразделение  КНБ?  Может  быть,  не  было  никакой  личной  мести,  а  был  заказ  совсем  другого  рода?  И  бойцы 
спецподразделения “Арыстан” были нужны лишь для того, чтобы бросить тень на это ведомство и увести следствие по 
ложному  пути?  А  может  быть,  мишенью  был  не  только  оппозиционер  Сарсенбаев?  Если  так  -  то  цель  достигнута. 
Сарсенбаев убит. КНБ и спецподразделение “Арыстан” в полном дерьме. Дутбаев ушел в отставку. Утембаев сидит и во 
всем  признается.  А  вчера  на  совместном  заседании  палат  парламента  во  время  выступления  президента  страны  с 
ежегодным Посланием к народу отсутствовал спикер сената Абыкаев...

Вопрос 2  Обычно стараются убить без особого шума, что называется, из-за угла. Из снайперской винтовки с 
соседней крыши. В упор из пистолета у входа в офис. Расстреливают в машине из автомата. Иногда объект взрывают. 
Причем во всех случаях стараются не задеть посторонних, и не только потому, что они ни при чем, но и потому, что за них 
ничего не платят. В нашем же случае убийство планировалось вопреки классической схеме - словно чтобы, задействовав 
как можно больше людей, специально привлечь к нему максимальное внимание. Если все дело в личной мести, к чему 
было убивать водителя и охранника? Если хотели убить Сарсенбаева - зачем было его похищать? Зачем эти передвижения 
по городу с тремя людьми в наручниках? Зачем пересадки из машины в машину? Зачем увозить жертвы за черту города, 
когда можно убить прямо на месте? К чему вся эта суета, когда вопрос можно было решить одним выстрелом?

Вопрос 3 То, как провернули операцию, позволяет утверждать, что ее не только осуществили, но и задумали, и 
разработали  специалисты,  не  просто  имеющие  отношение  к  спецслужбам,  а  владеющие  навыками  диверсионной  и 
разведывательной  работы.  Ведь  задержанные  бойцы  “Арыстана”  -  это  просто  крепко  натасканные  умельцы  точной 
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стрельбы  и  рукопашного  боя.  Привыкшие  беспрекословно  выполнять  приказ,  но  только  при  поддержке  аналитиков, 
агентурной  разведки,  негласной  слежки,  технической  службы,  отслеживающей  эфир,  группы  прикрытия.  Но  следствие 
сегодня  придерживается  мнения,  что  всей  этой  поддержки  у  них  не  было.  То  есть  утверждается,  что  пять  бойцов 
“Арыстана”,  их  бывший  сослуживец,  имевший  джип,  и  два  бывших  полицейских  опера  по  заказу  сугубо  гражданского 
человека  Ержана  Утембаева  смогли  самостоятельно  удачно  провернуть  сложную  многоходовую  операцию.  Это 
маловероятно.

Я уверен, что в подготовке убийства Алтынбека Сарсенбаева был мозговой центр. Вопрос - кто взял на себя эту 
функцию?

Вопрос  4  Спецподразделение  “Арыстан”  -  не  бригада  рыночных  рэкетиров.  Это  силовики-профессионалы,  и 
работу они свою знают отлично. И осторожности им не занимать. Любой, кто хоть раз наносил визит в базу “Арыстана”, 
знает, насколько трудно туда войти и оттуда выйти. Мне по работе приходилось проделывать это несколько раз. Так вот, 
тотальный контроль  осуществляется  не  только  за  гостями  извне,  но  и  за  своими.  Негласная  слежка  за  вызывающим 
подозрение сотрудником - нормальное явление.

Кроме  того,  спецподразделение  “Арыстан”  может  задействовать  своих  бойцов  только  по  приказу  крайне 
ограниченного числа людей.  К примеру,  если бы начальнику алматинской городской полиции или даже министру МВД 
срочно потребовалась помощь “Арыстана” - скорее всего, даже приказа начальника Алматинского департамента КНБ было 
бы недостаточно. Ну и каким образом при такой системе контроля бывшие полицейские ИБРАГИМОВ или ИЛАХУНОВ, 
уволенные из органов по отрицательным мотивам,  попали на территорию этого спецподразделения,  а уж тем более в 
казармы? И каким образом,  получив заказ на похищение известного политика,  бойцы спецназа тайно от караульных и 
командиров,  под объективами видеокамер,  из  опечатанных и подключенных к  сигнализации помещений могли  взять и 
вынести за территорию подразделения оружие и спецодежду? Как могло выйти, что пятеро - два майора и три прапорщика - 
согласились участвовать в самодеятельности, не имевшей, как сейчас утверждается, никакого официального прикрытия?

Вопрос 5  Спецназ  “Арыстан”  -  это  антитеррористическое  подразделение.  Действовать  скрытно,  ни  при  каких 
условиях не обнаруживая себя, - не просто их профессиональная обязанность. Это почти рефлекс. И вдруг выясняется, что 
полиция  вышла  на  их  след,  потому  что  спецназовцы  КНБ  звонили  по  сотовым  телефонам  водителя  и  охранника 
Сарсенбаева. Сегодня любой мелкий вор старается избавиться от украденного мобильника, потому что знает, что по нему 
можно легко отследить его местонахождение. А офицеры КНБ этого не знают? Или они были уверены, что никто их искать 
не будет?

Вопрос 6  Мне неоднократно приходилось слышать из уст Алтынбека Сарсенбаева, а также его соратников по 
оппозиции,  что  спецслужбы  ведут  за  ними  постоянную  слежку.  Однажды  я  даже  стал  свидетелем  того,  как  она 
осуществляется,  -  в  2004  году,  во  время  парламентских  выборов,  оппозиционеры  застукали  на  месте  трех  шпиков, 
оказавшихся  офицерами  полиции.  Вторую  машину  наблюдения,  пытавшуюся  скрыться,  мне  даже  удалось 
сфотографировать. Был большой скандал. Я написал репортаж, который назывался “Ночной дозор”.

Нисколько  не  сомневаюсь,  что  и  позже  Сарсенбаев  находился  под  постоянным  негласным  наблюдением 
спецслужб. Скорее всего, за ним следили и в день его похищения и убийства. Не потому ли правоохранительные органы так 
оперативно вышли на след и задержали спецназовцев? Может, все и происходило прямо на глазах службы негласного 
наблюдения? И если это так, почему следившие не помешали преступникам, не предприняли мер, чтобы предотвратить 
убийство?

Вопрос 7  В таких подразделениях, как “Арыстан”,  об исполнении задания положено докладывать руководству. 
Учитывая, что уже через сутки после похищения Сарсенбаева вся страна знала, что его убили, бойцы спецназа хотя бы в 
целях собственной безопасности должны были доложить обо всем командованию. А может, они это и сделали, после чего 
их всех и задержали?

Вопрос 8  Непонятно,  почему после  сообщения  об  убийстве  Сарсенбаева,  когда  на  его  расследование  были 
брошены все силы, бывший оперативник Ибрагимов не попытался скрыться.  И Утембаев,  которому сегодня следствие 
отводит роль заказчика, тоже не пытается бежать, а лечится в больнице, ожидая, когда на него наденут наручники. Может 
быть, это объясняется тем, что все они уже знают, что им предстоит? И верят кому-то могущественному, кто их прикроет?

Вопрос 9  Совсем не вяжется с осуществленным преступлением фигура заказчика - Ержана Утембаева. Такая 
жестокость должна быть продиктована очень вескими причинами. А тут такой пустячный повод - давнее интервью, где даже 
его фамилия не фигурировала... Причем на это пошел не какой-нибудь отпетый головорез, а математик по образованию, 
кандидат экономических наук и совершенно беззлобный по характеру человек.

Вопрос  10  Какова  роль  в  проводимом  расследовании  американского  ФБР?  Ведь  объявляли,  что  они  будут 
участвовать.  А  значит,  когда  министр  МВД  Бауржан  Мухамеджанов  проводил  свои  брифинги  и  выступал  перед 
журналистами и общественностью,  сотрудник ФБР должен был как  минимум сидеть рядом и согласно кивать головой. 
Каково же мнение ФБР по этому поводу?

Все  это,  конечно,  только  вопросы.  Но  пока  на  них  мы  все  не  получим  убедительных  ответов  -  поверить  в 
предложенную обществу официальную версию будет сложно. 

Казахстан на пороге кризиса
06.03.2006. РИА Новости

Андрей Грозин
Убийство видного казахского оппозиционера, экс-секретаря Совета безопасности и бывшего посла Казахстана в 

России  Алтынбека  Сарсенбаева  стало  этапным  событием  в  развитии  схватки  за  будущее  политическое  наследство 
действующего президента Нурсултана Назарбаева.

Еще до президентских выборов декабря 2005 года куда более обсуждаемым был вопрос не о том, кто на них 
победит.  Ответ  был  очевиден.  Элиты  были  более  обеспокоены  тем,  по  какому  сценарию  будет  затем  реализована 
операция «преемник». Ее формат активно обсуждался до выборов. Закономерно, что эта проблема обсуждается и сейчас. 
С каждым месяцем в элитах растет убеждение, что президент Нурсултан Назарбаев не останется на своем посту до конца 
срока. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Верно это убеждение или нет – другой вопрос. Но уже сегодня многие в 
Казахстане  считают,  что  проблема  «преемника»  непосредственно  касается 
каждого представителя лидирующих элитных групп, поскольку от этого зависит 
не  только  сохранность  их  собственности,  но  и,  как  показывает  история 
Сарсенбаева,  гарантия  личной  безопасности.  Сейчас  преобладающее 
настроение  –  что  ставки  в  борьбе  за  власть  заметно  возросли,  и  это 
подталкивает элиты к активным действиям.

Разворачивающийся в Казахстане скандал очень напоминает «второе 
издание» межэлитной войны 2001-2002 годов, когда большинство групп влияния 
страны объединилось против мужа старшей дочери Назарбаева Дариги - Рахата 
Алиева. Не секрет, что основным содержанием тогдашней борьбы было именно 
противодействие  большей  части  элит  чрезмерно  усилившемуся  и  крайне 
амбициозному Алиеву. Тогда «старший зять» проиграл и был вынужден уехать в 
Австрию  в  «дипломатическую  ссылку»,  но  осенью  2005  года  вернулся  в 
республику  и  занял  пост  заместителя  главы МИД республики.  Происходящее 
сейчас можно назвать попыткой «полноценной реставрации» Алиева, шагом к 
возвращению его позиций во власти, бюрократии и бизнесе.

Рахат,  как  считается,  неотделим  от  своей  супруги  –  Дариги.  В 
настоящее  время  основным  активом  этого  «дуумвирата»  остаются 
медиаресурсы,  в  основном  электронные,  а  также  контролируемая  Даригой 
Назарбаевой  партия  «Асар»  –  довольно  крупное  и  сильное  политическое 
объединение.

Победа группы Назарбаевой – Алиева многих в Казахстане пугает тем, 
что если эти двое или их ставленник придут к власти, то, как это было в 2000–2001 годах, в стране начнутся попытки 
силового передела коммерческих активов.

Вряд  ли  происходящее  сейчас  стало  следствием  продуманной  многоходовой  комбинации  с  заранее 
разработанным  сценарием.  Скорее  кланы  воспользовались  возникшими  обстоятельствами  и  перестраивают  свою 
деятельность  по  ходу  событий.  Наверняка  элиты  полагают,  что  если  они  не  воспользуются  ситуацией  с  убийством 
Сарсенбаева  сейчас,  другого  такого  случая  в  близкой  перспективе  может  не  представиться.  Кто  сумеет  максимально 
усилиться  в  настоящее  время,  тот  и  получит  наиболее  выигрышные  позиции  в  случае  начала  реализации  проекта 
«преемничества».

Пока  скандал  усиленно  раздувается  СМИ,  владение  которыми  в  Казахстане  упорно  приписывается  Дариге 
Назарбаевой. Показательно, что данные о расследовании убийства оппозиционера попадают первым делом в СМИ, а не 
озвучиваются сначала представителями МВД. 

С небывалой для постсоветского пространства поспешностью были выявлены участники похищения, координатор 
преступной группы и даже «заказчик». В деле Сарсенбаева оказались замешаны бойцы элитного подразделения спецназа 
комитета национальной службы безопасности «Арыстан» («Лев») и высокопоставленные чиновники из окружения спикера 
сената Нуртая Абыкаева. То есть под ударом оказались именно фигуры, способные противостоять клану старшей дочери 
президента  и  ее  мужа.  Это  и  уже  бывший  глава  Комитета  национальной  комитета  безопасности  Нартай  Дутбаев,  и 
руководитель  аппарата  сената,  участник  разработки  идеологической  доктрины  Назарбаева  «Стратегия  2030»  Ержан 
Утембаев, обвиненный в «заказе» убийств, и спикер сената Нуртай Абыкаев, а также ряд других значимых персон.

Фигура  спикера  парламента  интересна  тем,  что  он  вместе  с  Сарсенбаевым  был  центром  формирования 
«антирахатовского»  клана  в  2000-2001  годах.  Именно  ему приписывается  ключевая  роль  в  создании  единого  фронта, 
который парировал тогда наступление Рахата Алиева. Если сейчас Абыкаева отправят в почетную отставку, тогда понятно, 
что  из  игры  выбывает  фигура,  которая  могла  бы  сплотить  самые  разные  группы  и  кланы  в  единый  фронт,  чтобы 
противопоставить  что-то  наступлению  «двойки».  Для  казахстанского  истеблишмента  выпадение  Абыкаева  из 
президентского  окружения  сродни  мощному  землетрясению.  Вместе  с  ним  не  могут  не  уйти  сотни  госслужащих  –  от 
министров до рядовых специалистов.

В политических кругах Казахстана наблюдаются сейчас следующие настроения: единство правящей коалиции, 
обеспечившей победу на президентских выборах, сменяет резкая поляризация. Внутриполитический кризис, начавшийся в 
2001-2002 годах и обострившийся после гибели Сарсенбаева, имеет тенденцию к нарастанию, так как само по себе это 
убийство  –  не  важно,  кто  его  заказал  –  означает,  что  в  опасности  находятся  все.  Поскольку  в  дополнение  к 
административному давлению и захвату собственности в арсенале противоборствующих сторон прибавился новый метод – 
физическое устранение.

Однако стороны, раздувающие нынешний скандал, не учитывают одного важного обстоятельства: убийство по 
политическому  мотиву  и  всплеск  информационной  войны означают  угрозу  всему  позитивному,  что  создавал  в  стране 
президент Назарбаев. Угроза для Нурсултана Назарбаева после переизбрания исходит не от слабой оппозиции, а от кланов 
и групп, окружающих его, которым он вынужден постоянно доказывать, что контролирует ситуацию. В этом плане убийство 
Сарсенбаева нарушает складывавшееся годами перемирие между разными внутриэлитными силами и ставит под сомнение 
способность  президента  выступать  гарантом  соблюдения  правил  поведения  элиты.  Ведь  краеугольным  камнем  его 
политики является именно стабильность на всех уровнях.

То есть президенту брошен вызов. Те, кто знаком с политической биографией Назарбаева, никогда не поверят в 
то,  что  он  может  добровольно  согласиться  на  роль  «английской  королевы».  Тем  более  -  после  полученных  91%  на 
президентских выборах. Можно уверенно говорить, что Назарбаев не готов сейчас передавать власть, поэтому активность 
различных  элитных  групп,  в  том  числе  и  Дариги  Назарбаевой  –  Рахата  Алиева,  может  оказаться  «фальстартом». 
Действующий президент – опытнейший мастер создания межклановых систем «сдерживаний и противовесов». 

И вот сейчас. в своем недавнем обращении к нации, глава государства обещал продолжить демократические 
преобразования,  но  попросил  не  путать  свободу  со  вседозволенностью,  которая  может  дестабилизировать  страну. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Либерализм  власти  воспринимается  упрощенно  –  как  ее  слабость  и  неспособность  наложить  вето  на  те  или  иные 
«шалости» и «капризы» своевольных честолюбцев», – сказал Назарбаев. Он предложил «без оглядки на критику внутри 
страны и извне... предусмотреть достаточно жесткую систему защиты этой самой демократии» и добавил, что должны быть 
определены «меры ответственности за клевету, подкуп, насилие и, если нужно, пересмотрены соответствующие законы».

Завершая  свое  послание  внешнеполитическим  блоком,  Назарбаев  подтвердил  то,  о  чем  давно  говорили 
некоторые аналитики – смену внешнеполитических ориентиров. Теперь казахстанская многовекторная внешняя политика 
ориентирована в первую очередь на Россию, потом на Китай, и только потом на США и Евросоюз. Очевидно, что имидж 
лидера Казахстана в глазах Запада будет меняться не в лучшую сторону.

Казахстан - ближайший союзник России. Вряд ли стоит отрицать, что наши страны объединяет не только 7000-
километровая  граница,  но  общность  политических  и  экономических  систем.  Именно  поэтому  то,  что  происходит  в 
Казахстане,  чрезвычайно  важно  для  России.  Для  Москвы  совершенно  неприемлем  сценарий  превращения  «дела 
Сарсенбаева» в казахстанский вариант «дела Гонгадзе», в убийстве которого украинская оппозиция обвинила окружение 
Леонида Кучмы. Чем это завершилось – известно.

Сложившаяся  сейчас  ситуация  –  очень  серьезное  испытание  для  казахстанского  лидера.  Она 
продемонстрировала,  что казахстанская политическая система находятся на пороге серьезнейшего кризиса – в первую 
очередь из-за нерешенности политических разногласий. И этот кризис, вероятно, будет обостряться, поскольку в повестке 
дня  встал  вопрос  о  передаче  власти.  И  пока  он  не  будет  разрешен,  говорить  о  гарантированных  стабильности  и 
процветании государства, наверное, не стоит.

Репутация Назарбаева лежит в руинах
06.03.2006. Вашингтон Таймс

Кристофер Пала
Казахстан проваливает кампанию по председательству в ОБСЕ
Когда  два  года  назад  правительство  объявило,  что  желает  на  один  год  стать  очередным  председателем 

Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) в 2009 году, были основания полагать, что президент 
Нурсултан Назарбаев готов выполнить свои обещания по демократизации этой центрально-азиатской республики размером 
с Западную Европу.

В конце концов, он был известен как самый проницательный из лидеров на постсоветском пространстве, человек 
мира, заслуживший рукоплескания со стороны США за вывод советских ядерных вооружений с территории своей страны и 
основавший международную организацию, целью которой является укрепление религиозной терпимости. Эта терпимость 
является отличительной чертой его страны,  половину  которой составляют русские православные,  а  другую половину - 
мусульмане-сунниты.

Получение  поста  председателя  для  Казахстана  явилось  бы  замечательным  достижением,  поскольку  ОБСЕ 
является главной  организацией  по  продвижению демократии  в  этом регионе.  На  пост  председателя путем консенсуса 
всегда избирались лишь страны с безупречной демократической репутацией.

В последние два года г-н Назарбаев сделал получение поста председателя одним из главных приоритетов своей 
внешней  политики,  наряду  с  вступлением  во  Всемирную  торговую  организацию.  Несвободная  казахстанская  пресса 
регулярно возвещает об этих целях. "Каждый раз, когда я попадаю в министерство иностранных дел, они хотят говорить об 
ОБСЕ", - сказал один из высокопоставленных западных дипломатов, пожелавший остаться неназванным.

Сегодня кандидатура Казахстана на пост председателя ОБСЕ лежит в руинах. "У них практически нет ни единого 
шанса, -  считает Виктор-Ив Жебали из Женевской высшей школы международных исследований, который внимательно 
следит за деятельностью ОБСЕ.

Оппозиция в тупике
Вместе с провалом кандидатуры Казахстана на пост председателя ОБСЕ (назначение на который должно быть 

объявлено в декабре) рухнули и надежды Запада на то, что ему удастся придать мужества немногим продемократически 
настроенным  чиновникам  в  высшем  эшелоне  казахской  власти.  Как  и  надежды  заставить  шестидесятипятилетнего 
Назарбаева  занять  терпимую  позицию  по  отношению  к  оппозиции,  к  чему  его  годами  призывали  европейские  и 
американские дипломаты.

Первый  удар  по  надеждам  Назарбаева  на  председательство  был  нанесен  в  ходе  сентябрьских  выборов  в 
парламент  в  2004  г.  Президент  уговорил  бывшего  министра  информации  Алтынбека  Сарсенбаева  вернуться  на  свой 
старый пост,  пообещав ему,  что  выборы будут  свободными  и справедливыми.  Сорокатрехлетний  г-н  Сарсенбаев  был 
одним из десятка молодых высокопоставленных чиновников, которых в девяностых годах президент пригласил проводить в 
жизнь успешные экономические реформы. Чуть более чем за десять лет эти реформы сумели превратить умирающую 
экономику в сильную и процветающую.

В 2001 г.  некоторые из  этих чиновников,  раздраженные злоупотреблениями со стороны Рахата Алиева,  мужа 
дочери Назарбаева, Дариги, обвинили г-на Алиева в использовании им своего положения в КНБ - преемнике советских 
органов госбезопасности – для построения собственной бизнес-империи.

Враги  президентского  зятя  создали  оппозиции,  которая  поставила  себе  целью  проведение  в  стране 
демократических реформ по западному образцу и обуздание коррупции. Некоторые из них были тут же уволены. Другие, как 
г-н Сарсенбаев, продержались еще некоторое время, но в итоге тоже ушли.

Однако парламентские выборы не стали шагом вперед. Они были раскритикованы как несостоятельные ОБСЕ, 
которая является крупнейшей организацией по наблюдению за выборами, накопившей в этой области наибольший опыт. 
Вместо того чтобы привести в парламент больше представителей оппозиции, выборы закончились тем, что в результате 
оппозиционеров в парламенте вообще не оказалось. Г-н Сарсенбаев покинул правительство во второй раз.

Сомнения международного масштаба
В ноябре Заманбек Нуркадилов, пожилой оппозиционный лидер и бывший мэр Алма-Аты (в прошлом – столицы 

Казахстана, где до сих пор располагается большинство посольств западных стран, несмотря на переезд правительства в 
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Астану в 1998 г.) был найден мертвым у себя в доме с двумя ранениями в грудную клетку и одним, смертельным, – в  
голову.

Вердикт  о  самоубийстве  был  встречен  общественностью  со  скептицизмом,  в  особенности  потому,  что  г-н 
Нуркадилов угрожал предать гласности "смертельный компромат" на президента.

Затем  были  декабрьские  выборы  на  пост  президента,  которые,  как  обещал  Назарбаев,  должны  были  стать 
большим  шагом  вперед.  Однако  вместо  победы  70  процентами  голосов,  как  предполагали  специалисты  по  опросу 
общественного мнения, официальные цифры показали, что президент набрал 91 процент голосов. ОБСЕ пришло к выводу, 
что на 42 процентах избирательных участков не был обеспечен прозрачный процесс подсчета голосов.

"Что делать с человеком, который крадет выборы, которые и так были бы его?" -  спрашивает в раздражении 
европейский дипломат.

В январе кандидатура на председательствование в ОБСЕ еще дышала. Позиция США заключалась в том, что хотя 
окончательного решения еще не принято, но "пост председателя ОБСЕ должно занимать государство, проявившее свои 
лидерские качества" в демократической области.

По словам дипломатов, Белый дом сопротивляется официальному визиту г-на Назарбаева в Вашингтон, первому 
за  шесть  лет.  И  все  же  Администрация  Буша  сделала  примирительный  жест,  направив  на  инаугурацию  Назарбаева 
министра сельского хозяйства, Майка Джоханса.

Как  говорят  дипломаты,  Великобритания  и  Нидерланды  были  среди  тех  европейских  государств,  которые 
призывали не признавать декабрьские выборы в Казахстане, тогда как  Франция и Германия были настроены не столь 
решительно. Ожидается, что в итоге Европейский Союз займет единую позицию.

Хотя  председательствование  Казахстана  в  ОБСЕ  не  даст  ему  возможности  влиять  на  эту  организацию  по 
наблюдению  за  выборами,  которая  сама  в  течение  15  лет  ставила  Казахстану  неудовлетворительные  оценки,  но 
разрешение конфликтной ситуации в ОБСЕ может быть осложнено в случае возникновения проблем в Центральной Азии.

Чиновники из ОБСЕ настойчиво пытались добиться, чтобы президент Киргизстана Аскар Акаев, один из южных 
соседей Казахстана, вступил в переговоры с растущей оппозицией своему режиму до своего свержения 24 марта прошлого 
года. "Но я не вижу, чтобы чем-то подобным занималась миссия в Казахстане, хотя Казахстан постоянно преследует свою 
оппозицию,  -  говорит г-н Жебали.  -  Из  55 стран-участниц ОБСЕ центрально-азиатские государства являются наиболее 
нестабильными".

"Расследование" убийств
На  этом  фоне  убийство  1  февраля  г-на  Сарсенбаева,  бывшего  министра  информации  и  активного  деятеля 

оппозиции, повергло в шок весь Казахстан. Г-на Сарсенбаева, его водителя и невооруженного охранника заставили лечь на 
землю в заснеженном яблоневом саду под Алма-Атой и застрелили. По сведениям полиции, жертвы сопротивления не 
оказали. Ничего подобного в современном еще Казахстане не случалось.

В течение нескольких дней полиция арестовала пять членов элитного подразделения "Арыстан". Они признались в 
похищении трех человек,  но показали,  что передали их Рустаму Ибрагимову, в прошлом – офицеру вооруженных сил, 
который и нанял их для этой работы. По данным казахстанских властей, Ибрагимов привез Сарсенбаева и двух других 
людей в этот сад и там спустил курок.

"Если бы они нашли человека, который реально мог заказать эти убийства, они все еще могли бы спасти свою 
заявку на пост председателя [ОБСЕ]", - сказал тогда одни из европейских дипломатов. Вместо этого власти объявили об 
аресте Ержана Утембаева - экономиста, отличающегося мягкими манерами и реформистскими взглядами, который служил 
руководителем аппарата у второго должностного лица страны, председателя Сената Нуртая Абыкаева, самого доверенного 
помощника Назарбаева.

В выражениях, напомнивших показательные судебные процессы сталинской эпохи, этот экономист признался, что 
он действовал один и организовал убийство г-на Сарсенбаева и его двух помощников за 100 тыс.  долларов США.  По 
имеющимся сообщениям, он сделал это, потому что Сарсенбаев оскорбил его в одной из статей. Министр внутренних дел 
заявил, что расследование окончено.

Жесткие угрозы
Интервью с гражданами Казахстана и уважаемыми политическими экспертами, такими как глава Казахстанского 

Международного Бюро по правам человека Евгений Жовтис, дают основания утверждать, что в признание Утембаева мало 
кто  верит.  Оппозиционные  веб-сайты  стали  распространять  текст,  якобы написанный  людьми,  близкими  к  начальнику 
Утембаева - председателю Сената, в котором говорилось, что приказ о похищении был отдан пяти военным никем иным, 
как Рахатом Алиевым, зятем президента. В ответ Алиев распространил заявление, в котором решительно отрицал все 
обвинения.

Во вторник шесть деятелей оппозиции были задержаны на срок от 5 до 15 суток по обвинению в проведении в 
воскресенье несанкционированной демонстрации в память Сарсенбаева. В своей речи в среду г-н Назарбаев заявил, что 
основной целью его врагов является интеграция с Россией. Он призвал силы безопасности быть "еще более жесткими" с 
"волевыми и амбициозными людьми", которые угрожают демократии Казахстана.

После этого выступления президента прокуратура  подала апелляцию на  решение о пятидневном заключении 
одного из лидеров оппозиции, Булата Абилова, и судья увеличил срок заключения до 15 суток. 

Трудный вопрос
01 – 14.03.2006. Континент (Казахстан)

Алексей Иконников Алматы
Зачем Казахстану в ВТО?
Начиная  с  минувшей  осени  дата  будущего  вступления  Казахстана  во  Всемирную  торговую  организацию 

корректировалась уже дважды.  В начале  февраля министр  индустрии  и торговли Владимир Школьник  передвинул это 
событие на период "не ранее 2007 года", отметив, что республика координирует свои действия с Россией. Впрочем, только 
ли в России все дело? Чем ближе перспектива вступления в ВТО, тем больше дискуссий на эту тему разворачивается в 
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казахстанском истеблишменте и бизнесе. За последний месяц состоялось сразу несколько таких дискуссий, правда, на 
многие важные вопросы они так и не ответили

Приобретения
Обсуждение, как правило, затрагивает очень широкий круг тем вокруг вступления республики в международную 

торговую организацию. Но очень странно, что главный вопрос – зачем Казахстану нужно вступать в ВТО – в этих дискуссиях 
остается как бы за скобками.

Видимо, принято считать, что это для всех очевидно. Но если бы все было так просто, то едва ли тема вступления 
в ВТО, куда Казахстан подал заявку еще в 1996 году, вызывала бы спустя десять лет такой поток эмоций и диаметрально 
противоположных мнений. В этом смысле показательно прозвучало замечание вице-министра индустрии и торговли Жанар 
Айтжановой на конференции, организованной 11 февраля Гарвардским клубом: "Мы должны понимать, что все, что мы 
делаем при вступлении в ВТО, мы делаем прежде всего для себя, а не для кого-то". Что же в данном случае Казахстан 
получит для себя?

Первая группа преимуществ, на которые указывают участники дискуссий, это некие плюсы "общетеоретического" 
или, скорее, желаемого характера, которые можно условно объединить понятиями "прозрачность" и "либерализм". Вот что 
думают по этому поводу участники прошедшего 25 января Круглого стола "Вступление Казахстана в ВТО: ожидания и 
вызовы для малого и среднего бизнеса": "Отсутствие прозрачности подразумевает наличие "теневого" сектора, который 
влияет на все сферы экономики, подрывая здоровую конкуренцию, позволяя усиливать свои позиции нелегальным или 
полулегальным хозяйствующим субъектам. Помимо бюджетных потерь эта ситуация деморализует отечественный бизнес... 
Форум предпринимателей Казахстана, отраслевые союзы и ассоциации... выступают инициаторами разработки действий, 
позволяющих  в  течение  1–3  лет  вывести  из  "тени"  целые  отрасли  экономики.  Особенную  остроту  данный  вопрос 
приобретает в свете планируемого вступления республики во Всемирную торговую организацию". То есть вступление в ВТО 
рассматривается как стимул борьбы с теневым сектором экономики.

"Кроме традиционных преимуществ в виде улучшения доступа к международным рынкам, процесс вступления и 
членство в ВТО даст импульс к дальнейшим экономическим и политическим реформам в Казахстане, – продолжил эту 
теорию на конференции 11 февраля профессор КИМЭП Сабит Хакимжанов. – Членство в ВТО предполагает большую 
открытость в ключевых для экономического роста секторах экономики... А выполнение требований ВТО по ограничению 
нерыночных  механизмов  государственного  управления  поможет  избежать  неэффективного  использования  средств 
нефтяного фонда".  Г-н Хакимжанов указывает также, что взятые ВТО за основу ограничения влияния правительств на 
макроэкономику  своих  стран  получили  высокую  международную  оценку  "даже  в  виде  Нобелевских  премий".  То  есть 
общепринятое международное мнение по этому поводу специалист считает безусловно верным и для Казахстана. А общий 
вывод  теоретиков  в  целом  не  нов:  вступление  в  ВТО  обеспечит  ускорение  институциональных  реформ,  улучшит 
инвестиционный климат и сделает рыночные реформы необратимыми.

Вторая  группа  преимуществ,  о  которых  говорят  эксперты,  это  практические  плюсы,  которые  ожидают 
отечественный бизнес. Речь идет, в частности, об отмене квотирования для казахстанского экспорта, отчего безусловно 
выиграют  такие  отрасли,  как  металлургия,  нефтепереработка  и  в  целом сырьевой  сектор.  Казахстанские  предприятия 
получат серьезные преимущества в транзите своих товаров, чему будет способствовать членство в ВТО наших крупнейших 
соседей  –  Китая  и  (в  будущем)  России:  члены  организации  обязаны создать  равные  условия  для  перевозки  товаров 
компаниями стран-участниц. Облегчение действующих торговых режимов, их привязка к международным нормам должны 
будут стимулировать новые производства в Казахстане. Вообще либерализация в бизнесе при участии Казахстана в ВТО, 
по ожиданиям,  достигнет  совершенно непривычного уровня для сегодняшнего дня.  Например,  стоит  вопрос об отмене 
приоритета  казахстанских  предприятий  в  сервисных  контрактах  по  обслуживанию  нефтегазового  сектора.  Вступая  в 
международную торговлю, Казахстан должен открыть любым инвесторам свой телекоммуникационный рынок и железные 
дороги. В финансовом секторе будут сняты ограничения деятельности филиалов иностранных банков в республике. И это 
еще далеко не все "приятные стороны",  которые принесет казахстанскому бизнесу участие в международном торговом 
клубе.

Во  всем  этом  участники  дискуссий  видят  выигрыш  как  для  компаний,  так  и  для  потребителя.  Бизнес, 
подытоживают участники конференции 11 февраля, получит новые возможности для инвестиций, привлечения технологий и 
более  выгодной  торговли  с  меньшей  оглядкой  на  государство.  Потребителя  ожидает  доступ  к  более  дешевым  и 
разнообразным товарам и услугам.

Потери
Но так ли все однозначно хорошо? В уже достаточно избитой теме будущих преимуществ казахстанского бизнеса 

при членстве страны в ВТО обращает на себя внимание одно. От вступления в международную торговлю выиграет прежде 
всего  крупный  бизнес  –  как  отечественный,  так  и  иностранный.  И  прежде  всего  сырьевой  сектор.  Например,  когда  у 
производителей нефти исчезнут проблемы с квотированием экспорта, нельзя будет ограничить вывоз бензина, как сейчас. 
Производителям металла и угля после унификации таможенных тарифов будет дешевле перевозить свою продукцию к 
рынкам сбыта. А, например, предприятию Mittal Steel индийского сталелитейного магната Лакшми Миттала будет выгоднее 
возить карагандинский уголь на принадлежащий ему же украинский комбинат "Криворожсталь". Конечно, сырьевой сектор и 
вообще  крупный  бизнес  непременно  воспользуется  полученными  привилегиями.  Но  при  этом  вызывает  вопросы 
способность  всех  остальных  предпринимателей  Казахстана  выдержать  требования  международного  рынка.  А  самое 
главное, нам в Казахстане по меньшей мере нелогично при нынешних и без того превосходных условиях создавать какие-то 
дополнительные преимущества для сырьевого сектора. Если мы стремимся вступить в ВТО для того,  чтобы облегчить 
жизнь процветающим предприятиям этой отрасли, то это очень странно.

Если же  осмыслить  возможные последствия торговой  либерализации для всей  экономики,  при  нынешнем ее 
состоянии, то предстоящее вступление в ВТО ставит ряд очень непростых вопросов. Первая проблема заключается в том, 
что  международным  инвесторам  будут  открыты  самые  разные  секторы  казахстанского  рынка,  от  высокодоходных  и 
достаточно развитых (таких как связь, транспорт, финансы) до слабых и малоконкурентных, таких как сельское хозяйство. 
При этом сам рынок Казахстана, как отмечает председатель совета директоров компании "Новые технологии – Казахстан" 
Ерлан Сагадиев, очень узок и часто рассматривается транснациональными корпорациями как часть российского и – шире – 
общеевразийского.  Очевидно,  что  внутренние  инвесторы по  сравнению  с  мировыми  "акулами"  оказываются  в  слабой 
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позиции  даже  в  наиболее  "продвинутых"  секторах.  Если  же  говорить,  например,  о  переработке,  то  здесь  низкая 
конкурентоспособность казахстанских предприятий как по технологиям и качеству, так и по затратам – очень плохой диагноз 
для равной борьбы с международными компаниями.

Правительство прекрасно знает об этой проблеме, которая стала уже таким же общим местом дискуссий, как и 
плюсы будущего членства в ВТО. Но рецептов ее преодоления пока мало. "Открытие границ для импортных товаров и услуг 
может  создать  трудности  для  отечественных  производителей,  поставить  под  угрозу  развитие  отдельных  отраслей 
экономики", – констатирует вице-министр финансов РК Аскар Елемесов. Директор департамента экономической политики и 
индикативного планирования Министерства экономики и бюджетного планирования РК Шамиль Дауранов привел 25 января 
такие данные: качество казахстанского угля на 36,6 проц. ниже, чем австралийского, на 36 проц. – американского и на 27,7 
проц. – российского. А в ходе его производства казахстанские предприятия несут значительно более высокие издержки, чем 
их зарубежные конкуренты. Причина в том, что предприятиям республики не хватает современных технологий и экономика 
в  значительной  степени  остается  экстенсивной.  В  рейтинге  Мирового  экономического  форума  Казахстан  занимает  по 
сложности бизнеса 63-е место,  по  инновациям –  59-е.  "Практически  все отрасли обрабатывающей промышленности и 
сельского хозяйства или малорентабельные, или убыточные", – констатирует г-н Дауранов. Например, по запасам меди 
республика занимает третье место в мире, но при этом ее ведущий производитель "Казахмыс" вынужден искать сырьевую 
базу за рубежом – широко известна прошлогодняя попытка этой корпорации войти в долю на российском месторождении 
Удокан. А все дело в том, что при своих огромных запасах меди по ее содержанию в извлекаемой руде Казахстан стоит 
только на 63-м месте, и технологиями для эффективной переработки такой руды он не располагает. Похожая ситуация и со 
свинцом: по его запасам мы на втором месте, по содержанию – на 41-м.

Но если горнодобывающие компании республики имеют резервы, позволяющие инвестировать в технологии, то о 
сельском хозяйстве  этого  сказать  нельзя.  Правда,  некоторая интенсификация производства по сравнению с  советским 
периодом здесь налицо. Достаточно сказать, что общие объемы посевных площадей сократились с 35 млн. гектаров в 1990 
году до 18 млн. в 2004-м, но общие урожаи при этом остались на уровне "дореформенных" 12 – 15 млн. тонн. Например, в 
прошлом году собрали 15,8 млн. тонн зерна. Этому стоит порадоваться и дать возможность селу постепенно развиваться 
дальше.  Тем  более  что  инвестиции  в  сельское  хозяйство  в  последние  годы  начали  расти,  у  нас  даже  появляются 
достаточно крупные агрохолдинги. Однако пытаться ставить наш аграрный сектор в равные условия с американским и 
ожидать равной конкуренции было бы по меньшей мере цинично. Средняя урожайность хозяйств США в пересчете на 
гектар достигает 46,2 центнера. Причем как в США, так и в Канаде, в ходе переговоров по ВТО активно выступающих 
против субсидирования сельского хозяйства Казахстана, фермерство обширно дотируется государством. Надо ли говорить, 
что с подобными соотношениями при открытии рынка продукции села будет трудно говорить не только о развитии, но даже 
и  о  выживании  агросектора.  На  какое-то  время,  возможно,  выиграет  потребитель,  "заваленный"  дешевой  импортной 
продукцией сельского хозяйства. Но это сомнительный плюс. А самое главное, совершенно понятно, кому и зачем это 
нужно. Западным странам сегодня как воздух необходимы новые рынки сбыта. А вступление в ВТО для них – как нельзя 
более благовидный повод поставить внутренних производителей в таких странах,  как Казахстан или Россия,  в равные 
условия со своими. По закону природы сильный всегда побеждает слабого. По правилу сообщающихся сосудов уровень 
конкурентных требований к казахстанским фермерам в данном случае будет соответствовать общемировому. Об исходе 
такого сценария можно не говорить.

Вторая  основная  проблема,  которая  всплывает  в  дискуссиях  по  ВТО,  непосредственно  касается  интересов 
казахстанского потребителя. В отличие от предприятий-экспортеров, он однозначно потеряет, и очень серьезно, после того 
как  правительство  лишится  возможности  вводить  запреты  на  экспорт  дизельного  топлива,  бензина  и  других 
нефтепродуктов. А именно это является одним из главных условий в рамках переговоров по ВТО. По словам директора 
департамента развития торговой политики Мининдустрии Нурлана Сейдали, отмена сезонных запретов на вывоз мазута и 
дизтоплива "является одним из ключевых требований Евросоюза и Канады". Показательно, кстати, что ранее президент 
России Владимир Путин назвал позицию США "основным препятствием" для вступления России в ВТО, причем камнем 
преткновения  в  переговорах  с  американцами является тот  же  самый вопрос.  Характерно,  что  точкой  принципиальных 
расхождений в переговорах с казахстанской стороной остается и господдержка сельского хозяйства через удешевление 
топлива. Соглашаться с внутренним регулированием цен наши зарубежные партнеры не хотят ни на каких условиях.

И возникает вопрос: чем власти объяснят потребителю выгоды вступления в ВТО после того, как цена бензина, 
сообразно нынешней динамике мировых цен, достигнет, к примеру, доллара за литр? Компромиссом, по мнению западных 
партнеров,  может  стать  прямое  государственное  субсидирование  закупок  ГСМ  для  сельхозпроизводителей  –  то,  что 
предлагают нам американцы и канадцы. Но это не решение проблемы в целом для экономики. Все помнят, как минувшей 
осенью  безудержно  росли  цены  на  бензин  и  солярку.  Никакие  меры  не  помогали  обуздать  аппетиты  экспортеров, 
продававших нефтепродукты за рубеж, пока правительство не запретило экспорт топлива. Если государство лишится этого 
рычага,  то  нефтепродукты  как  основной  "инфляционный"  товар  потянут  за  собой  цены  во  всех  других  секторах 
потребления, что мы также неоднократно могли наблюдать. Предложения регулировать экспорт с помощью пошлин, как и 
надежды на обязательство нефтедобывающих компаний поставлять на внутренний рынок 12 млн. тонн нефти в год, здесь 
выглядят слабым утешением, так как то и другое вряд ли сможет сдержать ценовой аппетит бензиновых поставщиков 
внутри  Казахстана.  Сомнительно  выглядит  при  отмене  экспортных  ограничений  и  поставленная  министром индустрии 
Владимиром Школьником цель "сделать так, чтобы предложение на внутреннем рынке превышало спрос". Ведь даже если 
нефти у казахстанских НПЗ будет достаточно, как заставить их акционеров, и в особенности посредников-перекупщиков, 
продавать  свой  бензин  в  Казахстане  по  60 тенге  за  литр,  когда  в  соседней  России  он  стоит  85?  Характерно,  что  г-н 
Школьник,  озвучивая 10 февраля ожидаемый срок вступления республики в ВТО, комментировал этот  вопрос с  явной 
растерянностью. "А как же жить, если не будем запрещать вывозить ГСМ? – развел руками министр. – Следует иметь в 
виду, что оптовые цены за пределами нашего государства на 100 долларов выше, чем у нас".

Видимо, у правительства действительно нет ответа на вопрос, как выйти из такого положения. А ведь это только 
часть проблемы. Если цены на нефтепродукты больше нельзя регулировать административно, то как защитить внутренний 
рынок  от  инфляционного  удара,  способного  в  условиях  высокого  денежного  предложения  и  быстро  растущего  спроса 
нарушить и без того хрупкую макроэкономическую стабильность? Как в этой ситуации удержать на плаву такие отрасли, как 
сельское хозяйство? Как сделать более гибкой, отвечающей интересам отечественных компаний таможенную политику? 
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Перед переговорщиками стоит очень много вопросов, по которым предстоит искать компромиссы с будущими партнерами 
по ВТО. И судя по позициям сторон, еще не факт, что компромиссы непременно будут найдены к 2007 году.

Большая игра
В широком смысле предложения либеральных экономистов,  нацеленные на открытие казахстанского  рынка в 

рамках ВТО, и неуступчивость наших западных партнеров по вопросу о внутреннем регулировании имеют под собой одну 
общую основу, которая легко просматривается. Стратегически речь идет о потере управляемости экономики, о глубоком 
снижении возможностей правительства контролировать макроэкономическую ситуацию в стране. Совершенно понятно, что 
такая  постановка  вопроса  не  может  устраивать  казахстанскую  сторону.  Переговорный  процесс  по  вступлению  в  ВТО 
напоминает большую и сложную игру, в рамках которой каждая из сторон стремится обеспечить свои интересы. Понятно, 
что  максимально  либеральный  режим  и  минимальные  возможности  правительства  выгодны  западным  партнерам 
республики – это будет на руку и тем компаниям,  которые уже давно работают в республике, и гигантам, намеренным 
заходить на наш рынок со своими проектами. В свою очередь, казахстанская сторона заинтересована в сбалансированном 
развитии своей экономики и не намерена принимать одинаковые правила игры для сильных и слабых отраслей.

Республика три года ведет переговоры с двадцатью странами – членами ВТО. Как сообщила вице-министр Жанар 
Айтжанова, на сегодня подписано уже десять согласительных протоколов, достигнуты договоренности с девятью странами-
партнерами.  За столом переговоров с Казахстаном остаются еще 11 государств. Среди наиболее проблемных узлов – 
определение условий поддержки сельского хозяйства, унификация железнодорожных тарифов и либерализация законов по 
недропользованию. На сегодня Казахстан уже сделал наиболее глубокие изменения в законодательстве по сравнению с 
другими кандидатами в ВТО – в частности той же Россией. Но это не снимает остроты проблем, по которым не удается 
достигнуть понимания.

Серьезные  нестыковки  остаются  в  тарифных  переговорах.  Казахстан,  как  отмечает  г-жа  Айтжанова, 
принципиально разделил отрасли на конкурентно сильные (сырьевой и металлургический секторы, банки), на отрасли без 
фактического собственного производства (многие сегменты обрабатывающей промышленности) и на отрасли, в которых 
ожидается развитие в будущем, в частности это агросектор. Другая сторона переговорного процесса часто не склонна к 
такому индивидуальному подходу. Причем по поводу торговых тарифов и импортных пошлин на товары последней группы 
отраслей (агросектора и некоторых областей переработки) партнеры республики проявляют наибольшую неуступчивость. 
Кроме того, Канада и Австралия заняли жестко отрицательную позицию по поводу сокращения субсидий для сельского 
хозяйства.  Речь  идет  не  только  о  прямых  государственных  вливаниях  в  аграрную  отрасль,  таких  как  льготные 
государственные кредиты или микрокредиты для фермеров, но и о косвенных – например, о дотациях для удешевления 
лизинга техники.

Болезненно идут переговоры и по другой теме, лоббируемой западными представителями, – о либерализации 
законодательства по так  называемому "казахстанскому участию" в  инфраструктурных предприятиях  сырьевого сектора. 
Отмена существующего положения может привести к тому, что компании нефтяного сектора вернутся к практике полного 
привлечения  собственной  рабочей  силы  и  своих  сервисных  компаний,  с  чем  казахстанское  правительство  так  долго 
боролось. Чтобы наш нефтегазовый сервис был более конкурентоспособным, как отметили эксперты на конференции 11 
февраля, государство должно стимулировать внедрение технологий и вообще стремиться влиять больше на предложение 
"наших", чем на "их" спрос. На наш взгляд, тезис если и справедливый, то все же более близкий к теории, чем к привычной 
для  нашего  сырьевого  сектора  практике.  "Как  показал  опыт,  компании-экспортеры  часто  используют  иностранные 
сервисные компании и рабсилу не потому, что они лучше казахстанских, а с целью показать более высокие затраты и 
сократить таким образом свою налоговую базу,  – пишет об этом специалист российской аналитической группы "Тренд" 
Виктор Самойлов.  – При этом в действительности речь часто идет об аффилированных предприятиях.  То есть услуги 
покупают сами у себя". Заметим, что это не новость и для переговорщиков, как и то, что требования ВТО в данном случае 
опять-таки работают на интересы наших западных партнеров, но никак не отечественной экономики.

В целом перечислять проблемные зоны переговоров можно долго. Но все это, наверное, не самое интересное. За 
частностями и деталями остается основной вопрос: что приобретет и что потеряет Казахстан после вступления в ВТО. Нам 
настойчиво  предлагают  приобщиться  к  философии  экономического  либерализма,  согласно  которой  административное 
регулирование должно быть,  по сути,  сведено на нет.  В итоге мы приобретаем более льготные и мягкие условия для 
внешней торговли, которые сильным принесут выгоды, слабых же поставят в положение избиваемых младенцев. При этом 
мы еще и теряем возможность влиять на внутренние макроэкономические процессы. И если, например, бензин завтра 
будет стоить 150 тенге за литр, то обижаться будет не на кого.

Сторонники быстрого и безоговорочного вступления Казахстана в ВТО, при достаточно туманных и абстрактных 
плюсах  этого  шага,  при  весьма  неясно  оцениваемых  результатах  (очевидных  лишь  для  крупного  сырьевого  бизнеса, 
который и так находится на гребне успеха), очень хотят, чтобы правительство не управляло ситуацией. Их интерес вполне 
понятен.  Можно представить  себе и то,  что в  итоге  будет происходить с  рынком.  Например,  на нем начнутся весьма 
приятные  явления  –  появится  больше  хороших  и  доступных  товаров.  Казахстанский  внутренний  рынок  сегодня  и  так 
является  в  значительной  мере  импортозависимым.  По  данным  Нацстатагентства,  в  2005  году  импорт  вырос  на  35,8 
процента, достигнув 17 млрд. 352,5 млн. долл. Все это объяснимо: рост импорта сегодня является итогом роста цен на 
нефть и обширного притока денег в экономику, растущего потребления. Потребитель в Казахстане привыкает к импорту. А с 
либерализацией торгового режима после вступления республики в ВТО рост импорта еще более усилится. Те секторы 
промышленности, которые будут "выдавлены" качественной импортной продукцией, потерпят крах, и правительство едва 
ли сможет этому помешать. В итоге мы просто будем потреблять все импортное и радоваться жизни. Все будут довольны, 
кроме, конечно, казахстанских предприятий, которые не выдержат неравной борьбы с иностранными конкурентами. Но при 
смене ситуации в экономике, если цены на нефть вдруг упадут, иссякнут денежные поступления в экономику, и неизбежно 
упадет потребление. Когда население окажется не в состоянии покупать импортные товары, оно будет лишено выбора. И 
правительство,  выбравшее в  лучшие годы либеральную модель,  останется один на  один со  своим обществом.  А  все 
управление экономикой окажется в руках иностранных компаний. Они будут решать, сколько потребитель должен заплатить 
за бензин, за молоко и хлеб. Поэтому основная проблема для Казахстана при вступлении в ВТО заключается даже не в 
производстве, которое может пострадать и которое действительно (в этом надо согласиться с партнерами-либералами) уже 
давно пора подтягивать к мировым стандартам. Главное – это не допустить потери управления экономикой.
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Средний казахстанец, наверное, слабо представляет себе, что, кроме заваленных импортной продукцией витрин 
(которые мы и так имеем в изобилии), сулит ему присоединение республики к мировому торговому сообществу. И это "не 
есть хорошо". Потому что, кроме выгод, о которых так много говорят либеральные экономисты и представители крупных 
компаний, этот шаг несет и серьезные угрозы, недооценивать которые было бы по меньшей мере недальновидно. И очень 
обнадеживает тот факт, что представители правительства сегодня не торопятся следовать в фарватере мнения либералов. 
Правительство предельно прагматично подходит к вопросу о вступлении Казахстана в ВТО. Сбалансированность действий 
с Россией, жесткая позиция по сельскому хозяйству, оговорки, что "для нас важны не сроки, а наши собственные интересы", 
позволяют надеяться, что Казахстан просто так не отдаст свой экономический штурвал.

УЗБЕКИСТАН
Возвращение блудного сына

03.03.2006. Gazeta.kz
Акрам Асроров (Ташкент)

Как Узбекистан "встроится" в ЕврАзЭС
После  того,  как  недавно  в  торжественной  обстановке  в  российском Санкт-Петербурге  в  члены ЕврАзЭС был 

принят Узбекистан, завершилась стадия организационного самоопределения этой региональной организации.
До  сих  пор  данное  объединение  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии,  России  и  Таджикистана  было  структурно 

неполным.  Тому  причиной  -  отсутствие  в  "обойме"  Узбекистана.  Находись  страна  на  задворках  центральноазиатского 
региона, никто бы о ней не вспомнил. Или вспомнили бы в самую последнюю очередь.

Судьбе было уготовано дать Узбекистану такое географическое положение, благодаря которому он играл роль 
связующего звена между так называемыми "островными" Киргизией и Таджикистаном и так называемыми "материковыми" 
Россией, Белоруссией и Казахстаном.

Конечно, общая граница между Киргизией и Казахстаном существовала всегда, однако без Узбекистана не было 
ключа ко всей Центральной Азии.

Ибо этот самый ключ находится в самой горячей точке региона - Ферганской долине.
Представляю,  как  по  ночам  болела  голова  российских  стратегов,  которые  пытались  тасовать  и  прикидывать 

расклад  геополитической  карточной  колоды в  разных  вариациях.  Любые  соглашения  по  таможенному  регулированию, 
унификации налогов, транзита спотыкались об Узбекистан. Она находилась фактически под протекторатом Соединенных 
Штатов, а гул моторов из авиабазы Ханабад заглушал практически все вокруг.

В  конце  концов,  именно  США  и  спровоцировали  кризис,  повлекший  за  собой  резкую  смену  приоритетов  в 
Ташкенте.  Майские  события  в  Андижане,  последовавшие  затем  резкие  демарши  США,  Европы и  ООН  сыграли  роль 
холодного душа для руководства Узбекистана.

Оно вдруг  осознало,  что приоритетом США не был узбекский режим как  таковой.  Американцы возвели права 
человека, принципы демократии в ранг религии. И стали обвинять недавнего стратегического партнера во всех смертных 
грехах. Узбекистан оказался в шахматном цейтноте, когда времени на обдумывание следующего хода осталось совсем 
немного.

Резкий  крен  в  сторону  России  и  Китая,  всем  известное  астанинское  заявление  стран-членов  Шанхайской 
организации сотрудничества,  подписание  союзнического  договора  с  Россией  стали логической  цепочкой  к  тому,  чтобы 
Узбекистан сделал окончательный выбор. Дороги назад не было…

В тот момент, когда российские стратеги вздохнули свободно и перекроили костюмчик для ЕврАзЭС по новой, 
перед членами региональными объединения возник вопрос: каким окажется влияние шестого по счету члена?

Можно предположить, что Казахстан позитивно оценивает свои шансы стать отныне рукотворным мостом между 
Узбекистаном и Россией. Вряд ли крепнущие не по дням, а по часам военно-технические, экономические и политические 
связи между Кремлем и Ташкентом можно осуществлять посредством авиационных перевозок.

Цель первая - быстрое развитие южных регионов Казахстана за счет расширения взаимной торговли - в жизнь 
пока не воплотилась. Однако позитивные перемены на границе двух государств уже налицо.

Цель вторая - стать транзитной страной между Узбекистаном-Таджикистаном и Россией - достигнута, в принципе, 
давно. Но объемы перевозок, думается, Астану вряд ли устраивали.

И, наконец, цель третья, самая важная - экспансия казахстанского бизнеса на перспективный узбекский рынок - 
пока находится в стадии разработки.

В  Казахстане  мощный  финансовый  рынок,  довольно  крупные  денежные  излишки,  нуждающиеся  в  экспорте. 
Поэтому именно Казахстан имеет самые большие виды на будущее экономических взаимоотношений в рамках ЕврАзЭС.

Таджикистан оказался на перепутье. С одной стороны, любые положительные флюиды с севера воспринимаются 
здесь как добрый знак.  Ведь до сих пор тесной кооперации и торговле с Россией вольно или невольно препятствовал 
Узбекистан.  С другой  стороны,  официальный Ташкент  не  торопится  открывать  свои  геополитические  карты,  тем  паче 
границы.  Особенно  границу  с  Таджикистаном.  Единственное,  на  что  надеется  Эмомали  Рахмонов,  это  на  прогресс  в 
вопросе поставок энергоносителей из Узбекистана. Быть может, в рамках регионального объединения можно будет выйти 
на решение этой проблемы.

Мысли киргизского президента Курманбека Бакиева окружены завесой тайны. Как и Казахстан, он надеется на 
смягчение пограничного режима в Ферганской долине, которое повлечет бурный расцвет взаимной торговли. Однако что 
касается стратегических перспектив, то официальный Бишкек, видимо, опасается принижения своей роли в Центральной 
Азии.

Пока Узбекистан находился в зоне интересов США, Киргизия играла роль своеобразного противовеса, выгодно 
лавируя среди сетей, расставленных сверхдержавами. Бишкек не может не понимать, что с открытием узбекского вектора 
региональной интеграции, значение киргизского будет постепенно снижаться.
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Россия прекрасно понимает свои цели и устремления.  Многие аналитики утверждают в  унисон,  что стратегия 
Москвы в Центральной Азии не определена. С этим нельзя согласиться.

Цель первая - создание санитарного кордона на границе с Афганистаном - осуществляется уже не первый день. 
Локализовать идеи, которые популярны в этой азиатской стране, задача номер один политики России в Центральной Азии. 
Именно отсюда в континентальную Россию проникают радикальные исламские идеи, наркотики и опасность, которая может 
стать глобальной. Без Узбекистана подобный санитарный кордон невозможен.

Цель вторая - выстроить полноценное полотно региональной интеграции - также будет осуществляться темпами, к 
которым готов Ташкент. Ушедший в свое время из-под влияния Москвы Узбекистан разрывал все возможные маршруты 
транзита  товаров  и  капитала  внутри  ЕврАзЭС.  Плюсы  от  экономического  воссоединения  с  Узбекистаном,  по  идее, 
перекрывают все наличествующие минусы.

Цель третья - создание единого энергетического блока - по большому счету, достигнута. Последние соглашения 
между Газпромом и Узбекнефтегазом еще более укрепили позиции Москвы не только в газовом конфликте с Украиной, но и 
дали толчок развитию идеи-фикс лидера России.

Сравнительно  небольшой  по  промышленному  потенциалу  Узбекистан  играет  одну  из  ведущих  ролей  на 
энергетическом поле. Особенно, газовом. После успешных переговоров по поставкам газа из Туркмении, Узбекистана и 
Казахстана Россия стала на период до 2010 года единственным владельцем контрольного пакета акций на энергетическом 
рынке. С ней не могут не считаться в Европе.

Геополитика всегда играла решающую роль в делах Центральной Азии. Она правит бал и в процессе внедрения 
Узбекистана в региональные структуры.

Ибо  всем  понятно,  что  вслед  за  ЕврАзЭС  начнутся  пертурбации  и  в  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности, со всеми вытекающими…

Майкл Холл: "В Узбекистане наступило предгрозовое затишье..."
02.03.2006. Eurasianet

В  Узбекистане  наступило  предгрозовое  затишье,  считает  известный  эксперт  по  Центральной  Азии.  Сегодня 
узбекское руководство не идет ни на какие уступки, и западным странам стоило бы подумать над специальными санкции 
для принуждения Узбекистана к диалогу ради снижения угрозы дестабилизации, добавил эксперт.

После андижанских событий в мае прошлого года узбекский президент Ислам Каримов отвернулся от прежних 
союзников,  а  именно  Соединенных  Штатов  и  Европейского  Союза,  и  надело  на  узбекское  общество  идеологическую 
смирительную рубашку. Остановлено развитие гражданского общества и предпринимательства, а выживание подвергаемой 
резкой критике администрации превращено Каримовым в высший государственный приоритет. Наметившаяся вследствие 
этого экономическая и общественная стагнация способна в какой-то момент привести к взрыву накопившегося народного 
недовольства, считает Майкл Холл, директор Среднеазиатского проекта Международной кризисной группы.

"Сохраняется угроза дестабилизации – при всем внешнем затишье, которое можно наблюдать в данный момент", 
– сказал Майкл Холл 27 февраля на заседании Открытого форума в Институте "Открытое общество" (Нью-Йорк). "Имеются 
основания считать, что серьезная нестабильность в Узбекистане может привести к разрушительным последствиям – и не 
только в этой стране [Узбекистане],  но и во всей Средней Азии".  Выступление Холла на заседании Открытого форума 
последовало за публикацией 17 февраля доклада ICG под названием "Узбекистан: трудный путь в никуда".  В докладе 
говорится, что Узбекистан давно идет по "пути саморазрушения". [См. текст доклада здесь.]

Относительное спокойствие наступило в Узбекистане после применения государством жестоких силовых мер и 
подавления  любых  форм  не  санкционированных  властями  гражданских  или  религиозных  взглядов.  Репрессии  вышли 
далеко  за  рамки  арестов  по  подозрению  в  исламском  радикализме  и  закрытия  финансируемых  из-за  рубежа 
неправительственных  организаций,  сказал  Холл.  [Историю  вопроса  см.  Архив рубрики Eurasia  Insight.]  Даже  самые 
аполитичные  организации  оказались  жертвами  кампании  борьбы  с  инакомыслием.  "Давление  было  оказано  на  все 
организации", – сказал Холл. "Библиотеки, даже [ассоциации] пчеловодов были вынуждены закрыться. Похоже, что любая 
деятельность... рассматривается в качестве потенциальной угрозы".

Подозрительность властей душит и экономику.  Еще до андижанских событий правительство ввело серьезные 
ограничения  на  деятельность  мелких  предпринимателей,  особенно  торговцев  на  базарах,  которых  в  стране  великое 
множество. Рост ограничений и тарифов вынудил многих торговцев закрыть свой бизнес. "Эта политика продолжалась в 
течение нескольких лет, и недовольство населения растет, свидетельством чему накануне андижанских событий стал ряд 
довольно крупных демонстраций", – сказал Холл.

По утверждению властей, темпы роста узбекской экономики составляют 7%. Однако Холл поставил под сомнение 
надежность официальных статистических данных. По независимым оценкам, экономический рост не превышает 2-3%, а 
экономика полностью зависит от экспорта таких товаров, как хлопок,  золото и во все большей степени природный газ, 
сказал Холл. Доходы от экспорта, добавил он, поступают "весьма узкой элите и не доходят до населения". Правительство 
продолжает опираться на принудительный труд в сборе урожая хлопка, и это усиливает недовольство населения, добавил 
он.

Несмотря на  серьезное недовольство,  еще одна волна  массовых демонстраций маловероятна,  считает Холл. 
Репрессии  после  Андижана,  по-видимому,  достигли  одной  из  главных своих  целей,  запугав  население,  отметил Холл. 
"Андижан подал ясный сигнал, заключающийся в том, что инакомыслие будет жестоко подавляться", – сказал Холл. "Это 
оставляет крайне мало шансов на массовые волнения или какие-либо цветные революции в Узбекистане".

Одной  из  самых  серьезных  угроз,  с  которой  может  столкнуться  Узбекистан,  является  возможная  кончина 
Каримова. Репрессии привели к концентрации власти в руках Каримова, и, похоже, механизма бесконфликтной передачи 
власти больше не существует. "Идут упорные слухи о нездоровье Каримова... Это неизбежно ставит вопрос о преемнике", 
сказал Холл.

Отсутствие  ясного  механизма  преемственности  становится  причиной  изнурительной  борьбы за  власть  между 
потенциальными претендентами на пост Каримова. Пока политические соперники дерутся на вершине власти, обнищавшие 
узбекские  граждане  находят  свою  собственную  отдушину.  "Не  существует  независимых  политических  институтов, 
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решающих вопрос о наследовании власти", – сказал Холл. "Любая передача власти... скорее всего, будет сопровождаться 
конфликтом".

Репрессии играют на руку группировкам радикальных исламистов, таким как Хизб ут-Тахрир, ведущим подпольную 
деятельность с целью свержения администрации Каримова. Опора правительства на репрессии "может вызвать обратный 
эффект",  сказал  Холл,  добавив,  что  "разорение"  узбекского  гражданского  общества  "приводит  к  процветанию Хизб  ут-
Тахрир и подобных ей организаций".  По его словам, наблюдается тенденция (на которую не обращают почти никакого 
внимания) вступления в Хизб ут-Тахрир все большего количества женщин.

У  западных  государств,  стремящихся  снизить  угрозу  беспорядков  в  регионе,  "почти  не  осталось  вариантов", 
поскольку Ташкент отказывается обсуждать свой политический курс, заявил Холл. На сегодняшний день международное 
сообщество  должно  обратиться  к  соседям  Узбекистана,  особенно  к  Казахстану,  Кыргызстану  и  Таджикистану,  чтобы 
подготовиться  к  потенциально  опасному  взрыву,  и  в  том  числе  к  возможной  кризисной  ситуации  с  беженцами.  В 
среднесрочной перспективе Западу следует восстановить контакты с узбекским правительством, сказал Холл, добавив, что 
"пришло время серьезного анализа возможных последствий беспорядков".

Холл заявил, что Соединенные Штаты и Европейский союз могут попытаться использовать санкции в качестве 
инструмента,  чтобы принудить  Каримова  к  возобновлению контактов.  "Имеются некоторые сектора,  на  которые можно 
надавить – например, хлопководство",  – сказал Холл. Крупнейшие хлопковые предприятия, как считается, принадлежат 
высокопоставленным чиновникам, сказал Холл. "Одним из способов, который может сработать, стал бы отказ западных 
трейдеров иметь дело с компаниями, которые тесно связаны с государством", – сказал он.

Ислам Каримов избавился от учителей демократии
07.03.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова, Виктор Ядуха
В Узбекистане закрывают американские неправительственные организации
Вчера  в  Ташкентском  городском  суде  началось  рассмотрение  представления  прокуратуры  о  закрытии 

представительства  американской  организации  "Freedom  House"  в  Узбекистане.  10  февраля  решением  того  же  суда 
деятельность этого представительства была приостановлена до 11 июля 2006 г. На момент сдачи номера вердикт суда был 
неизвестен, но почти нет сомнений, что филиал будет закрыт. Тем более что в минувшую субботу Министерство юстиции 
Узбекистана потребовало закрыть ташкентский офис другой НПО – фонда "Евразия". Директор регионального офиса фонда 
Джефф Эрлих заявил, что "Евразия" приостанавливает деятельность в Узбекистане.

"Freedom House" работала в Узбекистане с 2002 года, оказывая поддержку в вопросах защиты прав человека, а 
также  проводила  обучающие  курсы  и  семинары.  Всем  интересующимся  бесплатно  предоставлялась  литература, 
документация,  возможность  поиска  и  ксерокопирования  –  как  международных  документов,  так  и  законодательства 
Узбекистана.  "Freedom  House"  обеспечивала  узбекским  гражданам  бесплатный  доступ  к  интернету,  пользовалась 
незарегистрированным логотипом с 2002 года, однако это не вызывало нареканий со стороны официальных властей до 
поры до времени.

В  мае  2005  года  "Freedom  House"  без  согласования  с  регистрирующим  органом  провела  семинар-тренинг  с 
правозащитниками  Самаркандской,  Джизакской  и  Бухарской  областей  Узбекистана,  в  котором  приняли  участие 
представители  незарегистрированных  правозащитных  организаций.  Кроме  того,  в  прошлом  году  представительство 
"Freedom  House"  получило  от  посольства  Великобритании  в  Ташкенте  32  тыс.  долл.  на  защиту  прав  местных 
негосударственных  некоммерческих  организаций  (ННО)  и  для  их  регистрации  в  органах  юстиции.  Однако 
представительство категорически отказалось от предоставления финансовых и бухгалтерских документов организации.

Фонд "Евразия",  созданный в 1993 году при участии Агентства США по международному развитию (USAID) и 
декларировавший "содействие развитию демократических  и  рыночных институтов"  в  СНГ,  открыл представительство  в 
Ташкенте в 1994 году. Правда, после событий в Андижане узбекские власти пересмотрели свое отношение к деятельности 
НПО,  хотя  предъявляемые  им  обвинения  сводятся  к  нарушению  финансовой  и  юридической  отчетности.  По  словам 
сотрудников  Минюста,  "Евразия"  по  узбекскому законодательству  должна  была информировать  узбекские  госорганы о 
приеме на работу сотрудников и их заработной плате.

По сути,  американскую организацию уличили в финансировании политических структур.  "Фондом проводились 
различные форумы некоммерческих организаций без согласования с органами юстиции", – заявил представитель Минюста. 
По  его  словам,  в  основном  гранты  тратились  на  стимулирование  населения  к  "демократическим  преобразованиям". 
Поэтому  "Минюст  направил  в  суд  представление  о  фактах  нарушения  законодательства  для  решения  вопроса  о 
прекращении деятельности представительства".

Стоит отметить, что претензии к НПО и зарубежным СМИ начались после андижанских событий. Жесткость, с 
которой власти подавили мятеж, вызвала резкую критику на Западе. При этом Ташкент сменил вектор внешней политики, 
переориентировавшись  на  союз  с  Москвой,  а  в  республике  началась  ликвидация  неправительственных  организаций  и 
неподконтрольных СМИ. С 2005 года в  Узбекистане были закрыты представительства Института "Открытое общество" 
(Фонд  Сороса)  и  "Интерньюс",  большое  число  местных  ННО,  офисы Института  по  освещению войны и  мира  (IWPR), 
корпункты  Би-би-си,  Радио  "Свобода".  Схема  закрытия  "Freedom  House"  и  фонда  "Евразия"  (приостановление 
деятельности,  формальные  судебные  процессы  и  окончательное  закрытие)  практически  полностью  повторяет  схему 
закрытия этих организаций.

Американские  НПО утверждают,  что  их  миссия  –  помогать  странам  создавать  инфраструктуру  демократии  и 
гражданского общества, а не свергать правительства. Однако успехи цветных революций в Грузии, на Украине и Киргизии 
превратили НПО в объект пристального внимания соседних стран.
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КИРГИЗИЯ
Спикер все же ушел…

03.03.2006. Республика (Казахстан)
Александр Гордиевский

Жогорку Кенеш принял отставку Омурбека Текебаева
Ситуация вокруг спикера парламента Кыргызии разрешилась именно так, как предполагали наблюдатели, – после 

второй попытки Омурбек ТЕКЕБАЕВ окончательно покинул свой пост. В понедельник было распространено заявление, в 
котором он сообщил, что уходит «на основании собственного решения». Парламент отставку на этот раз принял. 

Напомним, что отставке спикера предшествовала череда скандалов, вызванная трехнедельным противостоянием 
Омурбека Текебаева и Курманбека БАКИЕВА. Началось оно после того, как 13 февраля президент страны на заседании 
парламента  нелицеприятно  высказался  в  отношении  работы  Жогорку  Кенеша.  В  ответ  Текебаев  публично  оскорбил 
Бакиева, причем его высказывания были, как говорят очевидцы, «на грани фола». В последующем конфликт развивался по 
восходящей.  Текебаеву  было  отказано  в  праве  поставить  свою  подпись  под  официальным  некрологом  в  память 
скончавшегося  на  днях  младшего  брата  президента,  бывшего  вице-губернатора  Жалал-Абадской  области,  и  даже 
присутствовать на его похоронах. После чего спикер заявил, что покидает свой пост, однако парламент его отставку не 
принял – для решения не хватило четырех голосов. 

В добровольно-принудительном порядке
Из-за  этих  итогов  голосования  в  Жогорку  Кенеше  разразился  новый  скандал.  Как  заявил  депутат  Мелис 

ЭШИМКАНОВ,  парламентарии  были  вынуждены  провести  голосование  тайно,  так  как  на  них  оказывалось  давление 
президентской администрацией. Но потом оказалось, что при проведении тайного голосования было допущено серьезное 
нарушение.  В  голосовании  принял  участие  61  человек,  тогда  как  счетная  комиссия  вынула  из  урны  62  заполненных 
бюллетеня. То есть кто-то бросил один лишний бюллетень.

Ряд лояльных президенту парламентариев посчитали это нарушение «принципиально важным» и потребовали 
провести повторное голосование «в связи с неправильным подсчетом голосов». Однако другая часть депутатов решили, что 
если  нарушение  не  могло  повлиять  на  исход  голосования,  то  заново  его  проводить  нет  необходимости.  В  таком 
«подвешенном» состоянии парламент находился все последние дни, однако понятно, что долго продолжаться оно не могло. 
В итоге, как и полагало большинство обозревателей, Омурбек Текебаев принял решение уйти в отставку. 

По  словам самого  спикера,  он  пошел на  такой  шаг  после  встреч  и  консультаций  с  депутатскими группами и 
фракциями парламента. Однако эксперты считают, что спикер просто понял, что в случае сохранения им своего поста 
роспуск  парламента  президентом  будет  неминуем.  Причем,  как  говорит  депутат  Мелис  Эшимканов,  президентская 
администрация на днях фактически поставила парламентариям такой ультиматум.

Поэтому Текебаев объявил, что готов уйти в отставку, но как только будет принято общее решение парламента. 
При  этом  он  вновь  отметил,  что  он  не  тот  человек,  на  которого  можно  оказать  давление,  и  подчеркнул,  что  своим 
добровольным уходом он хочет показать «пример остальным руководителям страны, которые так и не сдержали обещаний 
перед народом ускорить радикальные реформы, в том числе конституционную».

Оппозиция прирастет Текебаевым? 
Представители Курманбека Бакиева окончательную отставку Омурбека Текебаева восприняли с воодушевлением. 

«C отставкой спикера парламента полностью исчерпан инцидент, который возник между высшими должностными лицами», 
– заявил полномочный представитель президента Кыргызии в Жогорку Кенеше. По его словам, «к всеобщему облегчению, 
этот  досадный  инцидент  на  сегодняшний  день  исчерпан  благодаря  мудрому  подходу  со  стороны  всех  участников 
процесса».

Однако,  как  только  стало  известно,  что  депутаты  решили  еще  до  конца  февраля  выбрать  нового  спикера, 
восторженные реляции из стана президента стали сходить на нет. Дело в том, что уже к началу голосования, прошедшего 
во вторник, стало очевидно, что никто из «президентских» кандидатов в спикеры не сможет не только набрать необходимых 
для победы 38 голосов, но даже приблизиться к этому результату. 

Пока  аналитики  в  качестве  возможных  преемников  спикера  называли  пятерых  депутатов.  В  первую  очередь 
Жанторо САТЫБАЛДИЕВА, который при правлении Аскара АКАЕВА был министром транспорта и коммуникации, мэром 
города Оша и вице-премьером по вопросам энергетической безопасности. Большие шансы на успех имел и бывший чекист, 
представитель  оппозиционной  части  Жогорку  Кенеша  Кубатбек  БАЙБОЛОВ,  который  трижды  избирался  депутатом 
кыргызского парламента. У остальных шансов, по мнению наблюдателей, было гораздо меньше. При этом почти все они 
выражали уверенность, что выбрать спикера парламентариям будет достаточно сложно. 

Опасения наблюдателей подтвердились: парламент по результатам трех туров голосования так и не смог избрать 
нового спикера. Причем «расклад» сил почти совпал с прогнозами – по итогам тайного голосования ближе всех к победе 
был депутат Кубатбек Байболов, за которого в третьем туре проголосовали 34 парламентария. 

«Я полагаю, что еще два-три месяца мы не сможем договориться. Парламент будет находиться в подвешенном 
состоянии», – отметил после этого один из кыргызских депутатов. При этом он не исключил, что такое противостояние 
может в итоге привести к роспуску всего законодательного органа.

Подобную точку зрения разделяют многие наблюдатели, по мнению которых, после отставки Текебаева раскол 
среди депутатов усугубится. Дело в том, что хотя в отношении политического будущего бывшего спикера особой ясности 
пока нет, однако очевидно, что если он решится вступить в оппозицию, последняя заметно укрепится, в том числе и в самом 
парламенте. 

Напомним,  что  Текебаев  четырежды  избирался  депутатом  Жогорку  Кенеша,  дважды  баллотировался  в 
президенты, причем оба раза занимал второе место – понятно, что после Аскара Акаева. Спикером он был избран почти 
сразу же после мартовских событий прошлого года. По мнению ряда известных в стране политологов, именно благодаря 
Текебаеву процедура смены власти в республике прошла в соответствии с ее законодательством.
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В свою очередь сам Омурбек Текебаев, похоже, уже дал понять, что у него развязаны руки. Он заявил, что сможет 
теперь открыто проводить деятельность в качестве лидера Партии социалистов, оставаясь при этом депутатом. При этом 
он демонстративно отказался от выделенных парламентом государственных дач и служебного авто представительского 
класса. Из всех «благ» Текебаев оставил себе только охрану. 

Вторая попытка
Между тем, прогнозируя дальнейшее развитие событий, эксперты говорят, что нынешней весной в республике 

вероятность  каких-либо  серьезных политических  катаклизмов  достаточно  высока  не  только  из-за возможного  усиления 
оппозиции фигурой Омурбека Текебаева. И без него в республике есть кому «портить кровь» властям. Так, лидер партии 
«Эркиндик» Топчубек ТУРГУНАЛИЕВ намерен возобновить сбор подписей граждан Кыргызии за роспуск парламента, что 
будет уже второй такой попыткой. В первый раз, когда партийцы якобы собрали необходимые 300 тысяч подписей, ЦИК 
Кыргызии выявил нарушения в процессе сбора голосов. Но это Тургуналиева не останавливает, он считает, что вторая 
попытка может оказаться удачнее.

Новые военные угрозы заставляют Россию ускорить модернизацию своей 
базы в Киргизии

01 – 07.03.2006. Военно-промышленный курьер
Андрей Корбут

Руководство России приняло решение о создании новых и расширении уже имеющихся военно-воздушных баз на 
территории ряда стран Содружества. Главком ВВС генерал армии Владимир Михайлов заявил, что обсуждается вопрос о 
создании  российской  авиабазы в  Белоруссии.  Как  известно,  с  участием Индии  модернизируется  военный  аэродром в 
Таджикистане (в  районе города Айни).  Укрепляется авиагруппировка в  Армении.  Однако,  похоже,  самые значительные 
средства в этом году Минобороны РФ намерено вложить в развитие открытой в конце 2003 г. базы ВВС в киргизском городе 
Кант.

После создания базы в Канте главком ВВС Владимир Михайлов стал частым гостем в Киргизии.
Инспектируя  базу  в  Канте,  главком  ВВС  России  генерал  армии  Владимир  Михайлов  сообщил  о  планах 

модернизации этого военного объекта. "Мы будем удлинять и расширять вторую взлетно-посадочную полосу до величины, 
необходимой для посадки всех транспортных и боевых самолетов", - рассказал главнокомандующий. Планируется также 
построить  в  Канте  значительное  количество  социально-бытовых  объектов,  в  том  числе  спорткомплекс,  двухэтажную 
казарму, а также начать весной строительство жилья для офицеров. "В перспективе все офицеры, все военнослужащие-
контрактники, а их число будет доведено до 300 человек,  получат служебное жилье",  -  заявил генерал армии.  А до 1 
сентября  2006  г.,  продолжил  он,  здесь  будет  построена  школа  для  детей  военных,  а  также  обновлены и  расширены 
медицинский пункт, детский сад и другие социально-культурные учреждения.

Вполне естественно, что развитие российской военной инфраструктуры в Киргизии обусловлено новыми угрозами 
для Центральной Азии. "Количество самолетов там будет увеличено раза в три", - не стал скрывать Владимир Михайлов. 
Кстати, совсем недавно, в сентябре 2005 г.,  министр обороны Сергей Иванов говорил о том, что Россия не планирует 
наращивать  свою  авиационную  группировку  в  Киргизии.  Прошло  чуть  больше  полугода  -  и  вот  планы  кардинально 
изменились. Более того, как сказал главком ВВС, модернизация базы в Канте предназначена еще и для того, чтобы здесь 
можно  было  развернуть  дополнительные  авиационные  силы,  переброшенные  из  различных  регионов  России.  "Мы 
планируем,  что  в  перспективе  сюда можно будет  за  сутки  перебросить  с  любого  аэродрома,  в  том числе  с  Дальнего 
Востока, с Запада, достаточное количество авиационной техники", - обрисовал перспективу Владимир Михайлов.

По  данным  Главного  штаба  ВВС,  в  настоящее  время  на  российской  авиабазе  в  Канте  дислоцировано  пять 
штурмовиков Су-25, два вертолета Ми-8, четыре учебно-тренировочных самолета Л-39. Но уже совсем скоро планируется 
разместить  и  истребители  Су-27.  "Су-27  здесь  нужны",  -  подчеркнул  он.  Конечно,  нужны,  ведь  эти  боевые  самолеты 
предназначены  для  противовоздушной  обороны,  а  также  ведения  воздушных  боев,  прикрытия  войск,  стратегических 
объектов и т.п. Этим вопросам в постсоветскую эпоху Киргизия и ее соседи Узбекистан и Таджикистан не уделяли особого 
внимания. Как известно, российские авиагруппировки в Таджикистане и Киргизии состояли и состоят из штурмовиков Су-25, 
предназначенных для поддержки с воздуха небольших тактических группировок (подразделений в составе рота - батальон). 
Введение в регион авиасредств, предназначенных для выполнения задач ПВО, - это новый шаг в решении оборонных 
задач.

Что  побуждает  руководство  Минобороны  РФ  пересматривать  прежние  оперативные  планы?  Как  считает 
действительный член Академии военных наук Владимир Попов, специалист по средствам ПВО, все эти шаги обусловлены 
возможностью развязывания в регионе вооруженного конфликта со стороны сил НАТО и США против Ирана. Россия, как 
известно,  категорически  против  такого  сценария.  Хотя,  видимо,  Москва  не  исключает,  считает  собеседник  "ВПК",  что 
ведущиеся сейчас переговоры между руководством США и Киргизии по военно-воздушной базе в аэропорту Манас могут 
предполагать  планы размещения  там  дополнительных  авиагруппировок,  в  том  числе  предназначенных  для  нанесения 
удара по Тегерану. "Американцы, может быть, и не говорят об этом киргизской стороне. Однако для себя, конечно, не 
исключают антииранского сценария", - предположил Владимир Попов.

СПРАВКА "ВПК"
Город Кант - центр Кантского района Чуйской области Киргизии, один из промышленных центров Чуйской долины. 

Здесь  в  конце  Великой  Отечественной  войны  было  открыто  авиаучилище,  в  котором  готовились  группы  фронтовых 
летчиков. В действующую армию тогда были направлены 1507 пилотов.

В 1951 г. на аэродроме разместился учебный авиационный полк. Спустя пять лет на его базе создали курсы по 
обучению авиационных кадров из  54 стран Азии, Африки, Центральной и Латинской Америки. Здесь постигали летную 
профессию президент Египта Мухаммед Хосни Мубарек, бывший президент Сирийской Арабской Республики Хафез Асад, 
летчики-космонавты Жугдэрдэмийн Гурагча из Монголии и Ракеш Шарма из Индии, маршал авиации Индии Дилбах Синг.

В мае 1992 г. эта авиационная часть перешла под юрисдикцию Киргизской Республики. Как российский объект 
авиабаза  в  Канте  была  открыта  23  октября  2003  г.  В  настоящее  время  здесь  служат  135  российских  офицеров  и 
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прапорщиков.  Их  численность  планируется  довести  примерно  до  260  человек.  Кроме  того,  здесь  будут  нести  службу 
солдаты и сержанты-контрактники. Общая численность военнослужащих составит около 500 человек.

Президент Киргизии Курманбек Бакиев, в свою очередь, понимает, что, уйдя из Ханабада, Пентагон заинтересован 
в авиабазе в Манасе. И Бишкек этим обстоятельством пользуется. Он поднимает планку арендной платы за американскую 
базу  до  207  млн.  долларов,  то  есть  предполагается  100-кратное  повышение.  Президент  Киргизии  объяснил  данные 
требования сложным экономическим положением своей страны. Это действительно так. Новая цена за аренду составляет 
почти 10% ВВП страны, в то время как весь военный и правоохранительный бюджет государства равен 34,6 млн. долларов 
(1,3% от ВВП).

Но какие будут последствия для Киргизии от возможного расширения американского контингента и сил НАТО в 
Манасе в случае ракетно-авиационного удара по Тегерану? Таких последствий, похоже, в окружении Курманбека Бакиева 
не просчитывают. Однако в Минобороны РФ понимают, что это может нанести урон военной безопасности России, а значит, 
в Канте необходимо иметь мощную группировку для ее парирования. Не исключено, что в связи с этим и предпринимается 
попытка  ускоренной  модернизации  нашей  базы  ВВС.  Но,  оказывается,  Бишкек  хочет  иметь  выгоду  и  от  пребывания 
российских  войск.  Как  сообщил  на  днях  пресс-секретарь  киргизского  военного  ведомства  Мурат  Аширбеков,  в  ходе 
состоявшегося  визита  главкома  Владимира  Михайлова  в  республику  "достигнута  договоренность  о  внесении  ряда 
изменений в ныне действующее соглашение по российской авиабазе в Канте". "Намечается пересмотреть порядок оплаты 
коммунальных услуг,  электричества и телефонной связи, -  рассказал пресс-секретарь. -  Сейчас все эти расходы несет 
киргизская  сторона.  В  будущем  будет  определен  лимит,  сверх  которого  расходы  по  указанным  статьям  будет  нести 
российская сторона".  Конечно, это будут менее масштабные траты, если сравнивать с теми, что понесут Соединенные 
Штаты в случае повышения оплаты за аренду базы в Манасе. И все же для российского военного бюджета это будет 
накладно,  если учесть,  что по новому проекту соглашения "предусматривается закрепить возможность предоставления 
аэродрома Кант для осуществления воздушных перевозок в интересах Минобороны Киргизии". А также использования его 
при  форс-мажорных  обстоятельствах  в  качестве  резервного  в  случае  выхода  из  строя аэродрома Манас.  Кроме того, 
планируется за счет Минобороны РФ организовать подготовку киргизских военных летчиков в Канте.

Но нет сомнения, что Россия пойдет на эти уступки. Для нее сейчас главное - модернизировать и значительно 
усилить свою авиабазу.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикские социал-демократы называют прошлогодние парламентские 
выборы "черным днем" в истории Таджикистана.

05.03.2006. Немецкая волна
Нигора Бухари-заде (Душанбе)

Внимание таджикской оппозиции в конце минувшей недели было обращено к прошлогодним выборам в Маджлиси 
Оли – парламент республики. Год назад, 4 марта, Центризбирком Таджикистана подвел окончательные итоги прошедшего в 
стране  27  февраля  плебисцита.  Согласно  официальным результатам,  абсолютное  большинство  депутатских  мандатов 
получила возглавляемая президентом Народная Демократическая партия.  В эти  выходные руководство оппозиционной 
Социал-демократической партии Таджикистана сделало ряд заявлений, касающихся политических событий как недавнего 
прошлого, так и недалекого будущего. Подробнее об этом – в нашей постоянной рубрике "Фокус". Сегодня – с Нигорой 
Бухари-заде:

Лидер социал-демократов Таджикистана Рахматилло Зойиров на пресс-конференции в  штаб-квартире СДПТ в 
Душанбе назвал парламентские выборы 2005-го года "черным" днем в современной истории республики. Напомню, что в 
нижнюю  палату  прошли  представители  трех  из  6-ти  действовавших  тогда  в  Таджикистане  партий  –  Народной 
Демократической, Коммунистической и Партии исламского возрождения. Причем, НДПТ – партия власти – заняла 50 из 63-х 
депутатских  мест.  Уже  на  следующий  день  после  выборов  4  партии,  в  том  числе  и  социал-демократы,  заявили  о 
многочисленных нарушениях в ходе голосования и фальсификации результатов выборов. Они потребовали провести в 
столице повторное голосование, а исламисты и коммунисты грозились даже отозвать свои мандаты. Но поиски правды ни к 
чему  не  привели  –  ЦИК  не  выявил  грубых  нарушений.  Очень  скоро  "выборные"  страсти  улеглись,  а  депутаты  от 
Коммунистической и исламской партий вместе с остальными приступили к работе. Но СДПТ и сегодня остается верна своей 
прежней позиции и, по словам Рахматилло Зойирова, не признает результаты последних парламентских выборов:

-  Социал-демократическая  партия  не  признает  результаты  выборов.  Это  были  нелегитимные  и  незаконные 
выборы. Это был один из самых "черных" дней в политической истории Таджикистана, потому что таких фальсификаций, 
таких негативных и незаконных выборов в истории Таджикистана никогда не было.

Проанализировав итоги годовой работы новоизбранного парламента, социал-демократы пришли к выводу, что за 
прошедший  год  не  было  принято  ни  одного  закона,  который  бы  содействовал  проведению  в  стране  социально-
экономических реформ, и в первую очередь, в аграрном секторе. Как говорит зампредседателя СДПТ Диловар Джураев, 
сельское  хозяйство  находится  в  плачевном  состоянии.  Крестьяне,  составляющие  около  70-ти  процентов  населения 
Таджикистана,  не  являются  собственниками  земли и  тонут  в  долгах  перед кредиторами,  которыми являются  свои  же 
отечественные  олигархи.  Но  правительство  до  сих  пор  не  выработало  эффективной  стратегии  развития 
агропромышленного комплекса, а депутаты оторваны от народа и его проблем, считает Диловар Джураев:

- Принимаемые законы очень мелкие и не отражают стратегию экономики и развития нашего общества. Недавно 
депутаты  внесли  незначительные  изменения  в  закон  о  фермерстве.  Эти  изменения  заключаются  в  том,  чтобы  дать 
коллективу фермерского хозяйства право принимать решения об охоте на их территории. Вот и весь "экономический блок" 
законов для сельского хозяйства, который был принят за год.

Предвидя упреки со стороны оппонентов, социал-демократы поспешили заявить, что не собираются заниматься 
только  лишь  критикой  властей,  а  разработали  собственные  программы  решения  многих  экономических  проблем.  Но 
непарламентская  партия  не  имеет  возможности  довести  до  правительства  свои  предложения.  Замглавы СДПТ Шокир 
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Хакимов говорит, что парламентарии не считают нужным проводить общественные обсуждения принимаемых законов и 
вообще прислушиваться к мнению представителей гражданского общества:

- Когда у нас вообще не практикуется поведение парламентских слушаний – это как раз и есть показатель того, что 
власть не заинтересована в вовлечении гражданского общества в обсуждение вопросов, которые затрагивают жизненные 
интересы различных слоев общества. Но когда наших представителей там (в парламенте – "НВ") нет, и при обсуждении, 
допустим, бюджета и иных законопроектов мы не можем высказывать свои соображения, как мы можем довести до властей 
свои мнения и взгляды по поводу социальной политики государства или вопросов проведения экономических реформ?

Возвращаясь к теме выборов, но на сей раз не прошлых, а предстоящих в ноябре этого года президентских, лидер 
СДПТ  Рахматилло  Зойиров  заявил,  что  если  и  будет  создана  какая-то  коалиция  в  поддержку  единого  кандидата  от 
оппозиции,  то по своему составу она будет значительно отличаться от той коалиции,  что была создана в  преддверии 
парламентских выборов. Например, партнер СДПТ по прошлой коалиции Партия Исламского возрождения уже заявила о 
своем самостоятельном участии в выборах. Другие партии также не проявляют стремления к объединению. В связи с этим 
социал-демократы намерены сделать ставку на силы внепартийного характера:

-  Существующее в Таджикистане понятие о  том,  что оппозиция может состоять только лишь из  политических 
партий,  нужно  ломать.  Сейчас  необходимо  сформировать  такую  оппозицию  или  оппозиционную  коалицию,  которая 
представляла  бы все  слои,  силы,  институты общества  и  государства.  Например,  это  самые различные структуры вне 
политических партий, различные институты гражданского общества, влиятельные лица.

Опыт прошлых парламентских выборов показал еще и то, что состязаться с правящей партией, имеющей в своем 
распоряжении  мощный  административный  ресурс,  практически  невозможно.  Как  считают  наблюдатели,  на  будущих 
президентских выборах шансы на победу у любого из кандидатов от оппозиции мизерны. Но и оппозиция вполне реально 
оценивает ситуацию. Поэтому своей основной задачей на предстоящих выборах Рахматилло Зойиров считает объединение 
оппозиционных сил, чтобы, говоря словами лидера СДПТ, "если не победить, то, по крайней мере, составить серьезную 
альтернативу" действующему главе государства.

Таджикистан: сценарии накануне выборов
09.03.2006. Рrognosis.ru

Девлет Озоди
Для объединения усилий у таджикской оппозиции остается меньше года
Накануне  предстоящих  в  декабре  президентских  выборов  в  Таджикистане  происходит  активизации различных 

политических сил.  Прошедшие в два тура 27 февраля и 13 марта прошлого года выборы в "Маджлиси Мамояндоган" 
(Палату представителей) 52 места из 63обеспечили пропрезидентской Народно-демократической партии Таджикистана. Все 
остальные  партии  –  некогда  могущественная  Партия  исламского  возрождения  Таджикистана  (ПИВТ),  а  также  Социал-
демократическая партия Справедливости, Демократическая и Социалистическая партии испытывают сильный прессинг со 
стороны режима Эмомали Рахмонова и фактически лишены возможности добиться каких-либо ощутимых электоральных 
результатов.

Судя по действиям, предпринимаемым властями, официальный Душанбе пытается, с одной стороны, расколоть 
политическую  оппозицию,  а,  с  другой  –  лишить  авторитета  ее  наиболее  влиятельных  руководителей.  В  условиях 
Таджикистана,  в  1992-1997  гг.  пережившего  гражданскую  войну  и  вернувшегося  на  мирный  путь  развития  только  в 
результате  договоренностей  между  бывшими  противниками,  общественное  мнение  серьезно  травмировано  событиями 
межклановой и мерегиональной борьбы, приведшей к гибели по разным оценкам от 80 до 100 тыс. человек,  массовой 
миграции  и  социально-экономическому  коллапсу.  Именно  поэтому  режим  Рахмонова  активно  эксплуатирует 
пропагандистский  тезис  "достижения  стабильности"  (несмотря  на  коррупцию,  непотизм  и  преследование  политических 
оппонентов  нынешнего  президента).  Одновременно  для  идеологического  сплочения  общества  в  порядке  создания 
национальной  идеи  таджики  объявлены  древним  арийским  народом.  Таким  образом  власти  стремятся  не  допустить 
распространения  способных  подорвать  нынешний  режим  идейных  течений  -  западного  либерализма  и  исламского 
фундаментализма.

В свою очередь, оппозиционные партии, подвергающиеся постоянному давлению, а в ряде случаев и откровенным 
репрессиям, стоят перед выбором стратегии и тактики дальнейшей политической борьбы. Несмотря на фактический выход 
из игры лидера Демократической партии Махмадрузи Искандарова (в настоящее время он приговорен к 23 годам тюремного 
заключения), инициированный властями раскол Социалистической партии, преследование Социал-демократической партии 
и ее лидера Рахматилло Зойирова,  а также откровенное подавление Партии исламского возрождения Таджикистана, в 
Таджикистане существует возможность развития ситуации по сценариям, неприемлемым для действующей власти. Что 
вызывает серьезную озабоченность президента Рахмонова и его окружения, пока контролирующих ситуацию.

Первый и наиболее благоприятный для нынешнего главы режима сценарий заключается в сохранении массовой 
поддержки  пропрезидентской  Народно-демократической  партии  при  помощи  административного  ресурса,  пропаганды 
"арийства" и "сохранения стабильности". Для выполнения этих задач официальный Душанбе ужесточил свою политику в 
отношении  неправительственных  организаций,  усилил  преследование  наиболее  последовательной  политической 
оппозиции, критикующей существующий режим, а также приступил к ликвидации оставшихся малочисленных независимых 
СМИ. В рамках данного сценария, призванного обеспечить победу Рахмонова на предстоящих президентских выборах, в 
конце 2005 года власти пошли на создание двух партий – Аграрной и Партии экономических реформ, которые призваны 
"диверсифицировать" так называемый нейтральный или не определившийся электорат, не дав ему возможности перейти 
под  влияние  оппозиции.  Этот  маневр,  использовавшийся  несколько  лет  назад  в  соседнем  Узбекистане,  позволивший 
Исламу Каримову на время создать видимость, что возглавляемый им режим "идет по пути демократических перемен".

Особое внимание глава Таджикистана уделяет роли внешнего фактора, играя на соперничестве России и США. На 
нынешнем этапе Душанбе делает ставку на Москву, которая в  интересах сохранения и развития отношений выдавала 
политических  противников  Рахимова,  официально обвиняемых в  уголовных преступлениях.  Однако в  складывающейся 
непростой  ситуации  вокруг  соседнего  с  Таджикистаном  Ирана,  с  которым  у  Душанбе  имеются  особые  отношения, 
Рахмонову необходимо учитывать возможные последствия иранского кризиса не только во внешнеполитическом, но и во 
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внутриполитическом контексте Таджикистана. Вне всякого сомнения, любые силовые действия Запада против Ирана будут 
иметь значение для таджикского общества.

Существует и другой сценарий, который рассматривается властями Таджикистана с большим подозрением. Его 
составными элементами могут стать консолидация оппозиционных партий на основе единой оппозиционной платформы, 
похожей на объединение сил накануне парламентских выборов зимы-весны прошлого года. Алгоритм действий оппозиции 
может включать ряд последовательных шагов. На первом этапе со стороны политических сил, наиболее последовательно 
выступающих  против  действующего режима,  может  быть поставлен вопрос о  незаконности выдвижения Рахмонова  на 
новый  президентский  срок,  так  как,  несмотря  на  проводившийся  ранее  референдум,  при  определенных  вариантах 
толкования Конституции ныне действующий глава Таджикистана уже не может баллотироваться вновь.

На втором этапе, на фоне усиления антиправительственных настроений в обществе возможна более быстрая 
консолидация оппозиционных партий. Так, в Демократической партии не исключен приход к руководству младшего брата 
Махмадрузи Искандарова - Тимура Тошева, представляющего интересы определенных кругов местного бизнес сообщества. 
Последнее  обстоятельство  способно  усилить  его  взаимодействие  с  другими,  более  крупными  партиями  –  социал-
демократами и Партией исламского возрождения.

Раскол внутри  Социал-демократической партии  позволил обновить их  руководство за счет  активистов  Партии 
национального наследия, что позволит лидеру социал-демократов Рахматилло Зойирову использовать это обстоятельство 
в пропагандистских целях. В результате раскола Социалистической партии Таджикистана одна ее часть, возглавляемая 
бывшим лидером всей партии Мирхусейном Нарзиевым, находится в оппозиции Рахмонову, другая – во главе с К.Восиевым 
и  А.Гафоровым  признанна  режимом  и  официально  именуется  Социалистической  партией.  Между  тем,  социалисты 
Нарзиева могут стать еще одним шансом для объединения противников режима.

В настоящее время решается вопрос, кто окажется доминирующей силой в наиболее многочисленной из всех 
оппозиционных сил - Партии исламского возрождения Таджикистана. Предполагается, что либо это будет группа Мухиддина 
Кабири,  ориентированного,  как  считается,  на  Европу.  Либо  верх  одержит  другая  –  менее  прозападная  -  фракция, 
возглавляемая Мухаммадом Нури, сыном нынешнего главы ПИВТ Саида Абдулло Нури.

Ряд местных политологов,  в  частности  Едгор Хакимов,  анализируя ситуацию в таджикской  оппозиции,  крайне 
осторожно относятся к перспективам ее консолидации. В то же время, следует иметь в виду существование конфликтного 
потенциала в таджикском обществе, обусловленного как социально-экономическими, так и политическими причинами. Сам 
факт усиления давления на оппозицию со стороны властей и создание ими новых политических партий свидетельствуют о 
серьезных опасениях режима Рахмонова. В среде официальных пропагандистов в Таджикистане на протяжении долгого 
времени был популярен пример "стабильного Казахстана".  Однако как показали события последних недель, ссылка на 
казахстанскую модель может иметь свои нюансы.
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